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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Затулин считает, что правительственного кризиса на Украине не 
будет

17.10.2006. РИА Новости
МОСКВА, 17 октября - РИА Новости, Андрей Малышкин. 
Переход фракции "Наша Украина" в оппозицию, а  также возможные заявления об отставке министров от блока 

"Нашей Украины" не приведут к правительственному кризису на Украине. Такое мнение высказал во вторник РИА Новости 
директор Института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин. 

Во вторник руководитель фракции пропрезидентского блока в Раде Роман Бессмертный официально объявил о 
переходе  его  политической  силы  в  оппозицию  к  действующему  кабинету  министров  Виктора  Януковича.  В  состав 
правительства входит шесть министров от "Нашей Украины", два из которых составляют квоту президента. 

Затулин  заметил,  что  это  уже  вторая  попытка  Романа  Бессмертного  продекларировать  свою  политическую 
позицию. "Уже второй раз в течение месяца они собираются жечь мосты с правительством Виктора Януковича и перейти 
официально в оппозицию. Первый раз такое заявление было сделано, а затем дезавуировано лидером "Нашей Украины" 
президентом Виктором Ющенко", - напомнил собеседник агентства. 

Тем не менее, считает политолог, если это предпринимается во второй раз, то есть основания говорить о том, что 
противоречия между участниками антикризисной коалиции "не привели к ее конституированию". 

Как считает депутат, в данной ситуации "правительство Виктора Януковича продолжит свою работу, но при этом 
может рассчитывать на голоса примерно 250 депутатов Верховной Рады,  объединенных в  коалицию фракций "Партии 
регионов", Соцпартии и Компартии Украины". 

"Никакого кризиса правительства не будет. Сегодня уход Януковича политически невероятен и, безусловно, не 
произойдет. "Наша Украина" ему нужна как седьмая спица в колесе", - считает Затулин. По его словам, нынешняя ситуация 
выглядит значительно яснее для украинского избирателя,  чем она до сих пор складывалась, поскольку присоединение 
"Нашей Украины" к коалиции коммунистов и социалистов никогда не выглядело искренним. 

"Заявление Бессмертного означает,  что формально Янукович теперь не связан обязательствами в отношении 
министров от "Нашей Украины" в своем правительстве", - сказал депутат. По его мнению, эта ситуация может немедленно 
привести к отставке главы МВД Луценко, которого Янукович в свое время оставил ради "худого мира с Ющенко". 

Что касается министров обороны и иностранных дел, то и здесь, по мнению политолога, возможны изменения. 
"Парламент в соответствии с Конституцией вправе отправить этих министров в отставку, а президент в этом случае должен 
предложить свои кандидатуры заново. Очень может быть, что президент предложит те же кандидатуры, и в этом случае 
парламент за них не проголосует, а все дела в этих министерствах продолжат вести первые замы. Такое развитие ситуации 
вполне вероятно", - сказал эксперт. 

"На пути к такому варианту - только добрая воля Януковича, который сегодня не столько политически опасается 
Ющенко,  сколько  не  хотел,  чтобы разрозненные  отряды "оранжевых"  вновь  сплотились  и  образовали  сколько-нибудь 
прочную коалицию БЮТ и "Нашей Украины", - считает Затулин. Он подчеркнул, что в силу этого, судьба этих министров 
будет  зависеть от  личной  договоренности Януковича  и Ющенко.  "Очередной этап развития двоевластия на Украине  в 
результате этих решений становится чуть яснее и понятнее", - заключил депутат.

Затулин: может ли Россия предать население Абхазии и Южной 
Осетии?

18.10.2006. ИА Regnum
"Уровень российско-грузинских отношений достиг самой низкой точки. Иначе и быть не могло в тех условиях, когда 

Тбилиси непрерывно оскорбляет Россию.  В данном случае нас беспокоили не столько слова,  сколько дела,  особенно, 
попытки обострить конфликты в Южной Осетии и Абхазии". Об этом в беседе с корреспондентом ИА REGNUM заявил член 
комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин.

По его словам,  вооруженные силы Грузии постоянно  организовывают провокации против наших миротворцев, 
диверсии в зонах конфликта. "В одной только Абхазии за эти годы Россия потеряла около ста миротворцев. В связи с этим 
мы  вынужденно  пошли  на  определенные  меры противодействия,  которые,  к  сожалению,  коснулись  не  столько  лично 
Михаила  Саакашвили,  сколько  граждан  Грузии.  Но  не  мы  выбирали  недружественный  тон  наших  отношений,  не  мы 
говорили на таких повышенных тонах. Речь идет не только об унизительном задержании российских военных и их передаче 
нам, но и о ситуации в зоне абхазского и осетинского конфликтов, где мы несем потери в результате тех диверсий, которые 
организуются по наущению или приказанию Тбилиси", - заметил Константин Затулин.

Он также добавил, что на данный момент, когда после грузинской провокации минуло три недели, уже принята 
резолюция  Совета  Безопасности  ООН,  касающаяся  ключевого  в  российско-грузинских  отношениях  момента  - 
урегулирования абхазского конфликта.

"В этой резолюции даны оценки, которые, конечно, не в полной мере совпадают с теми позициями, которые мы 
выражаем  в  России,  но  это,  все-таки,  мнение  мирового  сообщества.  Это  мнение  сегодня  игнорируется  Грузией. 
Интерпретируя  эту  резолюцию,  кстати,  неопубликованную  в  Грузии,  Тбилиси  пытается  выставить  ее  как  свою 
дипломатическую победу. Между тем, в документе выражена серьезная обеспокоенность тем, что грузинская сторона в 
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урегулировании конфликтов уходит от своих обязательств, тем, что она на самом деле нарушает прежде согласованные 
масштабы присутствия в Кодорском ущелье. Я вспомнил о резолюции, поскольку за последнее время в России, в Грузии и в 
Армении, да и по всему миру по-разному относятся к тем мерам, которые были приняты Россией. Мы разделяем для себя 
два понятия - грузинские власти и народ Грузии. И самое главное в этой ситуации не нанести урон базовым отношениям 
двух народов. К сожалению, последние действия Тбилиси наносят урон не только межгосударственным отношениям, но и 
отношениям двух народов. Это нас очень беспокоит. Нынешнее обострение отношений пройдет, но не волшебным образом 
именно завтра. Это связано с тем, что в корне наших противоречий лежит разное понимание вопроса самоопределения 
наций. Армения может понять это - у нее пример Карабаха. Однако то же самое можно сказать и в отношении народов 
Абхазии и Южной Осетии. Сегодня Грузия готова снять все свои обвинения в адрес России, если последняя развернется и 
уйдет оттуда, предоставив Тбилиси славно повоевать там. Можем мы предать население этих регионов, которые доверили 
нам свою судьбу?", - задался вопросом российский политолог.

По его убеждению, России не нужны эти территории, но "мы не можем себе позволить играть судьбой целых 
этносов". "Мы не можем это сделать, не можем уйти, пока на этом не будут настаивать все стороны конфликта. И в Грузии 
рано или поздно должны понять это. Я надеюсь, что когда-нибудь в Грузии появится политический деятель, который не 
станет  мучить  этот  народ  несбыточными  мечтами  и  отнимать  у  него  цель  -  построение  сильного  и  благополучного 
государства. Ну и последнее. Если бы Грузия действительно шла по пути развития и демократизации, то народы Абхазии и 
Южной Осетии может и задумались бы над присоединением к грузинскому государству", - резюмировал он.

Чувство спокойного ожидания
18.10.2006. Правая.ru

Сегодня парламент Республики Абхазия обратился к Президенту России и Федеральному Собранию с просьбой 
признать независимость республики и установить между Абхазией и РФ ассоциированные отношения. Данное решение 
было принято,  "принимая  во  внимание  желание  абсолютного  большинства  населения  Абхазии  связать  свою судьбу  с 
Россией, подтверждением чему является принятие гражданства Российской Федерации более чем 90% жителей Абхазии"

Обращение было принято на заседании абхазского Парламента 18 октября 2006 года. Текст обращения гласит, 
что "на сегодняшний день Абхазия обладает всеми необходимыми признаками и атрибутами суверенного государства, 
признаваемыми  мировым  сообществом,  организация  и  деятельность  которого  соответствует  всем  критериям 
демократического,  правового  и  социального  государства,  основанного  на  представительной  демократии  и  разделении 
властей".  В  документе  подчеркивается,  что  "тринадцатилетний  послевоенный  период  подтвердил  жизнеспособность 
Абхазского государства, и требуется лишь легитимировать его суверенитет в соответствии с Уставом ООН". 

Абхазия не раз  в  постсоветскую эпоху  обращалась к  России  и  к  мировому сообществу  с  призывом признать 
независимость республики. Однако все эти обращения оставались без внимания. Не секрет, что с приходом к власти в 
Грузии режима Саакашвили, официальный Тбилиси перестал скрывать свои реваншистские планы в отношении Абхазии. 
Переговорный  процесс,  который  велся  на  протяжении  13  лет,  сегодня  в  одностороннем  порядке  прерван  грузинским 
руководством.  Более  того,  лидеры  Грузии  под  разными  предлогами  отказываются  от  подписания  Соглашения  о 
невозобновлении военных действий, оставляя себе это поводом для новой агрессии против Абхазии. Грузия из года в год 
наращивает военный потенциал при помощи США и стран Запада. При нынешних властях милитаризация Грузии достигла 
небывалой  степени,  что  в  сочетании  с  агрессивной  риторикой  ее  политических  лидеров  создает  серьезные  вызовы 
безопасности не только в Абхазии, но и на Кавказе. Особенно об этом свидетельствуют последние авантюристические 
действия грузинских властей в Кодорском ущелье. 

Сегодня  наступил именно  тот  момент,  когда  народ Абхазии  встал  перед необходимостью еще раз  заявить  о 
неотъемлемом праве на независимое и свободное развитие, поскольку у Абхазии на данный момент есть все юридические 
и  моральные  основания  для  признания  ее  независимости,  включая  главное  основание  —  неотъемлемое  право  на 
самоопределение, скрепленное кровью погибших в 1992 -1993 годах. 

Пока Абхазия ждет реакции России, в самой России, как и следовало ожидать, поднялся знакомый воркующий 
шепот всевозможных «специалистов», советующих «не предаваться эмоциям», «трезво оценивать ситуацию», как будто 
речь идет о какой-то провокации в адрес России, а не об обращении страны, чье население на 90% состоит из граждан 
Российской Федерации. Конечно, наши новоявленные «премудрые пескари» по хорошо узнаваемой логике 90-х годов не 
хотят  признавать тот  факт,  что на дворе – совсем иные времена.  Впрочем,  это им не мешает тащить нашу страну в 
очередную «пескариную нору», чтобы не дай Бог, не поссориться с кем-нибудь «из мирового сообщества». 

Так,  например,  гендиректор  Центра  Политических  Технологий  Игорь  Бунин  считает,  что  вся  эта  история  с 
Абхазией "на самом деле является только средством давления на Грузию".  Бунин уже заявил, что Президент России и 
Федеральное Собрание не смогут дать согласие на вступление Абхазии в состав России. Он объясняет свой вывод тем, что 
"это  станет  возможным,  если  будет  принята  резолюция  по  Косово,  которая  позволит  Косово  стать  самостоятельным 
государством.  А  пока  это  не  произойдет,  Россия,  по  мысли  Бунина,  никогда  не  вступит  на  путь  конфронтации  с 
международным сообществом. 

Наверняка с точки зрения Бунина и ему подобных, под конфронтацией с мировым сообществом следует понимать 
потенциальную опасность американских танков, расквартированных в грузинских ангарах режимом Саакашвили. 

Но  и  другие  эксперты  и  политики  недалеко  ушли  от  буниных.  Так,  например,  председатель  комитета  по 
конституционному законодательству Совета Федерации Юрий Шарандин дал понять, что возможность признания Россией 
независимости Абхазии нужно рассматривать в «политико-правовой плоскости, без эмоций, учитывая взаимоотношения с 
другими государствами и соответствие этого шага международному праву». В свою очередь член комитета Госдумы по 
делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин  считает, что Россия признает Абхазию, но не скоро, 
благодушно  заметив  впрочем,  что  позиция  российского  государства  в  вопросе  признания  непризнанных  республик 
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"постепенно меняется". А глава международного комитета Госдумы Константин Косачев заявил, что просьба руководства 
Абхазии о признании независимости этой республики будет изучена в Госдуме "самым внимательным образом", обратив 
внимание на то, что данный вопрос лежит не в компетенции Госдумы, а в компетенции Президента. 

Вот так. Проблемы конкретно живущих в Абхазии и других непризнанных республиках граждан России годами 
рассматривается «самым должным образом» с постоянной оглядкой на куда более авторитетное для отдельных персон 
мнение «мирового сообщества». Проблемы, тем не менее, несмотря на игнорирование конкретных статей Конституции РФ, 
остаются. Сотни тысяч наших сограждан усилиями новоявленных «товарищей сааховых», намекающих по старой привычке, 
что, мол, «торопиться не надо», так и ждут реализации нашей страной своего прямого конституционного долга перед ними. 
Однако, хочется верить, что время бесплодных ожиданий подошло к концу. 

Как  рассказал  Правой.Ру  руководитель  администрации  Президента  Республики  Абхазия  Валерий  Аршба, 
сегодняшнее обращение парламента республики не явилось каким-то сиюминутным шагом,  а абсолютно продуманным 
жестом, венчающим собой всю стратегию отношений между Россией и Абхазией с 1992 года. К этому шагу Абхазия шла все 
эти  годы  и  наконец-то  сейчас  наступило  время  официального  обращения  через  Президента  Абхазии,  Парламент 
республики, неправительственные организации Абхазии к Президенту и Парламенту Российской Федерации. Да, Абхазия 
неоднократно обращалась к России с подобными заявлениями, но нынешний формат по логике изначальной стратегии, по 
своей решительности превосходит прежние обращения к российскому руководству и народу не только Абхазии, но также и 
Южной  Осетии,  и  Приднестровья.  Валерий  Аршба  выразил  уверенность,  что  сегодняшнее  обращение  абхазского 
парламента сможет вызвать цепную реакцию похожих обращений к России со стороны других непризнанных республик. 

Валерий  Аршба  подчеркнул,  что  решение  абхазской  стороны  пойти  на  этот  шаг,  никак  не  связано  с 
обстоятельствами нынешней напряженной ситуации в взаимоотношениях между Россией и Грузией. «Мы не знаем, как 
именно прореагирует российская сторона на наше обращение. Но у всех нас есть чувство оптимистического ожидания, — 
поделился своими наблюдениями руководитель администрации президента Абхазии. — Мы разговаривали с людьми на 
улицах  –  у  них  точно  такое  же  чувство.  Все  находятся  в  состоянии  спокойного  ожидания.  Республика  прошла  к 
сегодняшнему дню долгий путь и по всем критериям, по всем признакам мы представляем собой независимое государство. 
У нас есть своя армия, свои органы власти, постоянно живущее на одной территории население и свободно действующая 
система демократических институтов как в любом другом признанном государстве мира. Все это юридически и политически 
давно обоснованно». 

Остается надеяться, что чувство спокойного ожидания граждан Абхазии признания Россией своего суверенитета 
имеет  в  своем основании вместе  с  надеждами  и  неспосредственный намек  на  их  реализацию — политическую волю 
Москвы. 

Сигнал из Абхазии должен быть услышан в Москве: заявление 
директора Института стран СНГ

18.10.2006. ИА Regnum
В связи  с  обращением парламента  Абхазии  к  Российской  Федерации  от  18  октября  2006  года  с  просьбой  о 

признании независимости Республики Абхазия и установлении ассоциированных отношений между Абхазией и Россией, с 
заявлением выступил депутат Государственной Думы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин.

ИА REGNUM приводит  полный текст  заявления.  "Сегодняшнее обращение  парламента  Абхазии  к  Российской 
Федерации  с  просьбой  о  признании  независимости  Республики  Абхазия  и  установлении  ассоциированных  отношений 
между  Абхазией  и  Россией  является  главным  историческим  фактом,  к  которому  Россия  должна  отнестись  со  всей 
серьезностью и уважением. Безусловно, после того как в течение 15 лет Россия и весь остальной мир официально не 
признавали независимость  Абхазии,  продолжая считать ее частью Грузии,  очень трудно удается перейти  к  признанию 
абхазской независимости, даже если мы убедились в ее реальности. Лично я убежден, что абхазский народ имеет полное 
право на самоопределение, а Абхазская ССР имела в соответствии с советскими законами право выбора своей судьбы, 
когда Грузия стала независимой. Однако по разным причинам, в том числе и весьма конъюнктурным, в России Ельцина и 
Козырева не считали нужным обращать на это внимание.

Мы живем в России Путина, а 15 лет - достаточный срок, чтобы убедиться в воле населения Абхазии и абхазского 
народа. Это достаточный срок, чтобы убедиться в том, что власти Грузии - все равно нынешней или прежней - не готовы к 
признанию  своих  ошибок  в  отношении  Абхазии  или  Осетии  и  подменяют  диалог  с  другой  стороной  оголтелой 
националистической пропагандой и приготовлениями к войне. В этих условиях Россия (и не только Россия) имеет право 
вернуться  к  определению  своей  позиции  и  начать  процесс  признания  Абхазии,  как  впрочем,  и  Южной  Осетии.  Хочу 
подчеркнуть, что даже при полной убежденности в правоте постановки вопроса о признании независимости Абхазии, это 
признание - не просто акт, а процесс. Так к нему и надо относиться, не требуя от Москвы незамедлительного согласия на 
обращение Абхазии. В Абхазии должны знать, и Федеральное Собрание Российской Федерации, и Государственная Дума 
РФ в частности, должны сделать все от них зависящее, чтобы сигнал из Абхазии был услышан в Москве, и началась 
работа. Работа не только над фактическим овеществлением признания независимости Абхазии со стороны России, но и 
рекрутированию других, третьих стран, государств, признающих реальную независимость Абхазии. Признание же Россией 
независимости Абхазии и установление соответствующих отношений должно произойти в наиболее благоприятный момент.

Я против  того,  чтобы обольщаться  насчет  реакции  ряда  стран  на  признание  Россией  Абхазии,  в  том,  чтобы 
сомневаться в последствиях такого признания в российско-грузинских отношениях. Это выбор, и надо относиться к этому 
вопросу, как к вопросу выбора, - между Абхазией, которая хочет быть близкой России, и Грузии, которая этого не хочет. 
Уверен, что грузинский народ совершенно зря ведут по пути конфронтации с Абхазией и Осетией, увлекают идеей возврата 
этих территорий. Грузинский народ достоин прямого разговора и честного объяснения, почему ни мирным, ни военным 
путем это недостижимо.
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Думаю, что такой подход к независимости Абхазии не означает с нашей стороны отказа от обсуждения других тем, 
которые присутствуют и будут присутствовать при любом исходе урегулирования грузино-абхазского конфликта. Речь идет 
о  беженцах  из  Абхазии,  судьба  которых должна быть  устроена:  путем возвращения  всех,  кто  не  замешан  в  военных 
преступлениях,  в  места  компактного  проживания  грузинского  населения  на  территории  Абхазии,  путем  полноценной 
компенсации тем беженцам из районов со смешанным населением, чью безопасность пока трудно гарантировать в случае 
их возвращения. Точно также совершенно резонным является требование к Грузии о возмещении ею ущерба, нанесенного 
Абхазии в результате инспирированного властями Грузии грузино-абхазского конфликта. Однако эти проблемы не должны 
нас заводить в тупик при обсуждении самого права народа Абхазии, Южной Осетии, Приднестровья и Нагорного Карабаха 
на самоопределение и независимость".

«Армения начинает походить на кота Леопольда» (интервью с 
депутатом Госдумы РФ К. Затулиным)

18.10.2006. «Айкакан Жаманак»
–  Господин  Затулин,  судя  по  Вашему  выступлению  на  заседании  Армяно-российской  комиссии  по 

межпарламентскому сотрудничеству, Вы как будто обижены на Армению, которая публично не поддерживает действия РФ 
против Грузии.

– Мне кажется, скорее Армения пытается стать в позу обиженной из-за того, что в отношениях с Грузией мы не 
сочли  нужным  учесть  интересы  Армении.  Между  тем,  Россия  старается  учитывать  интересы  вашей  страны.  Хочу 
напомнить, что 14 марта после заседания той же комиссии, в ходе которого армянская сторона говорила, что недопустимо, 
чтобы в вопросе цены на газ Россия относилась к Армении как к  чужой,  «Газпром» подписал с Арменией договор,  из 
которого  явствует,  что  российская  сторона  гарантирует  стабильную  цену  на  газ  на  продолжительное  время,  а  также 
компенсирует определенное повышение цены на поставляемый населению газ. Хочу напомнить также, что до заключения 
договора  с  «Газпромом»  с  армянской  стороны,   причем  опять  же  обиженным  тоном,  раздавались  многочисленные 
комментарии,  а  между  тем  после  подписания  договора  я  не  встретил  в  вашей  печати  никаких  слов  благодарности 
российской стороне, которая все-таки пошла навстречу Армении. Что касается позиции Армении в российско-грузинском 
конфликте, то мы не обижаемся на нее, но вместе с тем не можем не отметить, что Армения не участвует в нашем диалоге 
с  Грузией.  Всякий раз,  когда Россия пытается дискутировать с  Грузией по той или иной проблеме,  Армения занимает 
позицию «я тут ни при чем», объясняя ее тем обстоятельством, что Грузия является для нее важным транзитным путем. 
Между тем,  я хочу обратить внимание армянской стороны на следующее обстоятельство:  то,  что делает Грузия,  не в 
состоянии поддержать ни одна страна,  в том числе,  как  оказалось,  и  ООН. Однако в  Армении предпочитают этого не 
замечать,  и,  если следовать этой логике,  то можно простить Саакашвили все то,  что он делает,  и  то,  что собирается 
сделать. Интересы Армении – в данном случае эгоистичные – понять можно, однако все должно быть в меру, и вы тоже 
постарайтесь  понять  Россию.  Мы,  сколько  можно  было,  терпели  «трюки»  Саакашвили.  Ответили  ли  мы  убийством 
грузинских военнослужащих на нападение на российских военных? И вообще, может ли кто-то обвинять нас в том, что 
именно  мы  шли  на  ухудшение  отношений  с  Грузией?  Мы  очень  долго  терпели  выходки  Саакашвили,  однако  вы  не 
припомните  хотя  бы  одного  случая,  чтобы  Армения  выступила  хотя  бы  с  призывом  или  заявлением  о  сглаживание 
российско-грузинских отношений. Последовало ли со стороны МИД Армении как союзницы России по ОДКБ официальное, а 
не закулисное заявление о том, что Армения не может поддерживать подобные действия, которые крайне опасны? Не было 
такого.  Так что,  если  в  отношениях  с  Грузией Армения имеет  такие предпочтения,  которые препятствуют отношениям 
Армении  с  Россией,  то  мы вправе  предложить  Армении выбор:  или  нормальные отношения  с  Россией,  или  хорошие 
отношения с Грузией.

– Иначе говоря, Вы предъявляете Армении ультиматум?
– Конечно, наилучшим вариантом было бы никогда не делать выбор и со всеми жить мирно, как кот Леопольд. 

Однако бывают такие ситуации, при которых уже невозможно руководствоваться принципом  знаменитого мультяшного 
кота, и настает момент выбора. На мой взгляд, этот решающий момент, когда Армения должна сделать выбор, настал.

– Господин Затулин, Вы полагаете, что мы должны проводить митинги перед зданием грузинского посольства, 
каждый день принимать заявления о том, что осуждаем режим Саакашвили, и что Россия всегда права? Вы не думаете, что 
за  этим  очень  скоро  последует  полная  блокада  Армении?  Чем  тогда  Россия,  как  стратегический  союзник,  поможет 
Армении?

– Я ничего не навязываю Армении, но раз вы этого не делаете, то и неимеете морального права обвинять Россию 
в том, что в конфликте с Грузией она не учитывает интересы Армении. Значит, впредь мы будет учитывать только наши 
интересы, как это делает Армения.

– Создается впечатление, что Вы чувствуете себя в Армении, как вродном Вам форпосте, и приехали, чтобы 
объяснять нам наши интересы.

– Я бы не желал такого испытания Армении, чтобы ей приходилось взвешивать, кто для нее важнее, как друг и 
стратегический союзник.  Но когда нас ставят  в такое положение, что мы вынуждены реагировать, то в такой ситуации 
Армения, да, должна решать, с кем продолжать отношения, от кого она больше зависит и от кого может больше получить. Я 
думаю,  что  отношения  Армении  с  Россией  и  с  Грузией  –  несравнимые  величины.  Я  не  хотел  бы  произносить  слова 
«зависит», но с Россией Армения поддерживает куда более тесные связи – экономические и политические – чем с Грузией, 
Я хочу адресовать Армении вопрос: как вы думаете, если планы Саакашвили осуществятся и он вернет Южную Осетию и 
Абхазию, если Грузия станет членом НАТО, положение Армении от этого улучшится? Я вас уверяю, вслед за этим НАТО, в 
составе которого находится и Турция, начнет диктовать свою волю в вопросе разрешения карабахской проблемы. Кстати, я 
не слышал, чтобы кто-то в Армении обвинил члена НАТО США в том, что они не заставляют Турцию открыть транспортные 
пути,  ведущие  в  Армению.  Почему вы не  ставите  этот  вопрос  перед  Америкой?  А  что  касается  вашего  замечания  о 
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форпосте, то мы так не думаем. Когда Армения обращается к нам по тому или иному вопросу, она очень искусно ссылается 
на Договор ОДКБ. Между тем, хотел бы напомнить, что этот Договор предусматривает не только права, но и обязанности. 
Армяне – думающий народ, а думать всегда лучше, чем делать необдуманные шаги.

Заявления о поддержке Арменией России в конфликте с Грузией 
являются абсурдом – лидер НДС

19.10.2006. Новости-Армения
ЕРЕВАН,  19  октября.  /Новости-Армения/.  Заявления  о  поддержке  Арменией  России  в  конфликте  с  Грузией 

являются абсурдом. С таким заявлением выступил в Ереване в четверг перед журналистами лидер партии «Национально-
демократический союз», экс-премьер-министр Армении Вазген Манукян. 

«Грузия является ближайшим соседом Армении, страной, имеющей историю вековых добрососедских отношений 
с нами, и мы не можем забывать этого факта»,- отметил он. 

Как отметил лидер НДС, Грузия является единственной страной, связывающей Армению с внешним миром, и 
налаживание отношений с Россией в ущерб отношениям с Грузией является неблагоразумным.

«Кроме  того,  не  следует  забывать  о  многотысячном  армянском  населении  Джавахка,  на  котором  также, 
несомненно, отразятся последствия такого сближения Армении с Россией», - заявил В. Манукян.

По его словам, Армения в своих отношениях с Россией должна исходить из принципа равенства позиций, так как, 
по  его  мнению,  во  внешней  политике  территория  или  население  страны  не  имеют  преобладающего  значения  в 
дипотношениях между странами. 

Ранее депутат Государственной Думы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин отметил, что Россия 
не призывает Армению, чтобы вслед за Россией республика без достаточных оснований осложняла отношения с Грузией, 
однако подчеркнул, что проводимая сегодня Грузией политика противоречит интересам Армении.

НАТО в Грузии будет представлено не Францией, а Турцией, - 
считает Константин Затулин

19.10.2006. ИА Regnum
"Армения находится в сложном геополитическом положении, но вовсе не в безнадежном", - заявил в интервью 

газете "Голос Армении" депутат Госдумы России, директор Института стран СНГ Константин Затулин. "Мы понимаем, 
что конфронтация российско-грузинских отношений не может радовать Армению, и мы не призываем вас к тому, чтобы 
вслед за Россией без достаточных оснований вы осложняли отношения с Грузией", - сказал он, отметив, что "в связи с 
ситуацией в Грузии мы не ждали и не ждем от Армении каких-либо действий". Однако, по его словам, "проводимая сегодня 
Грузией политика противоречит интересам Армении". "Территориально отделяющая двух союзников - Армению и Россию - 
страна  ведет  себя  непредсказуемо,  авантюрно  и  готова  в  любую  минуту  рискнуть,  более  того,  поддерживает  на 
международном уровне всякие осуждающие Армению резолюции и документы и ни на минуту не задумывается о своем 
южном соседе", - считает Константин Затулин.

"Я  прекрасно  понимаю  щепетильность  Армении  во  внешней  политике,  у  нее  непростые  отношения  с 
Азербайджаном и напряженные - с Турцией. Но, к примеру, если Грузия войдет в НАТО, то с севера вашей страны НАТО 
будет  представлено  не  Францией,  а  Турцией",  -  сказал  он,  отметив,  что  это  не  только  нежелательное  для  Армении 
развитие, но и вполне вероятное, "если занимать по этому поводу отстраненную позицию и ничего не делать". Вместе с тем 
директор Института стран СНГ считает, что Армения не должна стать заложником "авантюристской политики грузинского 
руководства",  ведь  кроме  Грузии,  Азербайджана  и  Турции,  она  граничит  и  с  Ираном.  "Я  бы  желал,  чтоб  в  Армении 
разобрались в ситуации объективно и вынесли бы собственное суждение", - сказал он.

Вместе  с  тем,  отвечая  на  замечание  армянской  газеты  о  том,  что  "российское  противодействие  Грузии  на 
протяжении последних нескольких лет не приносит результатов (простаивание Абхазской железной дороги, сворачивание 
российских баз в Грузии), в связи с чем в Армении растет осознание неизбежности ориентации Грузии на Запад и сползание 
туда вместе с ней и Армении", российский политолог заметил: "Я не убежден, что в этой конфронтации России с Грузией мы 
потерпим поражение". Отметив, что СБ ООН все-таки принял подготовленную Россией резолюцию по Грузии, Константин 
Затулин сказал, что "в мире есть много проблем, в которых Россия участвует и увязывает одно с другим, и грузинское 
государство никак не может конкурировать с Россией. Поэтому не стоит говорить о предопределенности развития событий". 
"Проводимый нынешним руководством Грузии курс рано или поздно приведет к кризису в самой Грузии, поскольку куда бы 
эта страна ни двигалась, географически останется и будет оставаться соседом России, - добавил политолог.

Газета «Айкакан Жаманак» (Армения)
19.10.2006.

Константин Затулин просто раскрыл нам глаза, считает депутат НС Амаяк Ованесян. По его словам, не нужно 
забывать о том, что Затулин многое сделал для признания Госдумой факта геноцида армян. «И он был единственным 
российским депутатом, участвовавшим в качестве наблюдателя в последних парламентских выборах в Нагорном Карабахе. 
Нужно несколько осторожно реагировать на заявления такого человека. Затулин сказал то, о чем другие думают, но молчат. 
Он, как друг Армении, позволил себе раскрыть скобки – в нашу же пользу. Ведь заигрывание наших властей с Грузией 
отнюдь не приводит к таким уступкам с грузинской стороны, которые могли бы оправдать ухудшение наших отношений с 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Россией. Заявления, сделанные Затулиным, позволяют нам объяснить грузинам, какую цену мы платим за прогрузинскую 
политику Армении», – считает Амаяк Ованесян.

Несмотря на все неудачные попытки объединения оппозиции, наша оппозиция, действуя по принципу «надежда 
умирает последней»,  решила выступить с новой инициативой.  Она решила выдвинуть в мажоритарных округах (их 41) 
кандидатов  от  оппозиции.  «Фишкой»  этой  инициативы  будет  то,  что  по  мажоритарной  системе  будут  выдвинуты 
кандидатуры лидеров и известных фигур всех оппозиционных партий. В скором времени эта инициатива парламентской 
оппозиции будет вынесена на суд внепарламентских оппозиционных сил, после чего уже будет решаться вопрос о том, 
какой лидер, в каком округе будет баллотироваться, отмечает «Айкакан Жаманак».

Газета «Аравот» (Армения)
19.10.2006.

М. Барсегян
Вице-спикер  НС  Ваан  Ованнисян  выполнил  свое  обещание  –  на  заседании  армяно-российской  комиссии  по 

межпарламентскому  сотрудничеству  он  затронул  тему  проблем,  возникших  перед  Арменией  по  причине  обострения 
российско-грузинских отношений. На вчерашнем заседании, прошедшем при закрытых дверях, он, согласно официальному 
сообщению  НС,  говорил  о  проблемах  с  грузоперевозками,  возникших  «по  причине  ухудшения  российско-грузинских 
отношений, и особенно о случаях национальной дискриминации в отношении армян в больших городах России, некоторые 
из которых имели трагический финал». В ответ сопредседатель комиссии, член Совета Федерации РФ Николай Рыжков 
счел  целесообразным  на  данном  этапе  использовать  возможности  паромных  перевозок.  Рыжков  предложил  не 
рассматривать отдельные инциденты с проживающими в России армянами с точки зрения национальной дискриминации и 
ксенофобии, хотя и признался, что это серьезная проблема, которую власти РФ не должны игнорировать.

«Даже в вопросе нагорно-карабахского конфликта Армения пытается учитывать интересы Грузии», – сказал вчера 
журналистам депутат Госдумы РФ Константин Затулин. «Считаю, что Армения должна руководствоваться собственными 
интересами, а не интересами Грузии, и не отделять нагорно-карабахский конфликт от абхазского или южно-осетинского. И в 
целом,  подобная  позиция  Армении  в  отношении  Грузии  меня  удивляет.  Учитывал  ли  когда-либо  Тбилиси  интересы 
Армении,  строя  свои  отношения с  Азербайджаном? Между тем,  Армения  продолжает  защищать  интересы Грузии,  что 
просто непонятно», – заявил К. Затулин.

Газета «Аравот» (Армения)
19.10.2006.

Оказывается,  не  только  определенные  политические  круги  Армении  недовольны  проводимой  РА 
комплементарной внешней политикой, но и российские политики. Их мнение выразил  депутат Госдумы К. Затулин,  в 
ультимативной форме заявивший,  что невозможно все время жить в мире со всеми, что настает момент, когда нужно 
сделать выбор. «Мы вправе предложить Армении выбор: либо нормальные отношения с Россией, либо хорошие отношения 
с Грузией». Комментируя, по просьбе «Аравот» это заявление, депутат от фракции РПА Армен Ашотян сказал: «Хотел бы, 
чтобы заявления Константина Затулина не воспринимались как проявление императивной политики России по отношению к 
Армении. Сколько бы его не считали человеком Кремля (в том числе и в самой Москве), я не думаю, что он представляет 
официальную позицию Москвы. Не исключаю, что он высказывает мнение определенной части российского истеблишмента. 
Естественно,  во  многом  эти  заявления  спорны.  Отмечу  самые  важные  моменты.  Например,  требование  к  Армении 
выступить с официальной антигрузинской позицией было бы оправданным, если бы наш стратегический партнер – Россия – 
занимала такую же позицию по отношению к Азербайджану и Турции, с которыми у нас имеются проблемы. Однако России 
не только поддерживает, но и углубляет экономические отношения с этими странами, что отражается и в политической 
сфере. Депутат Госдумы посетовал на то, что МИД Армении не выступает с призывами к сглаживанию российско-грузинских 
отношений,  не  призывает  Грузию к  сдержанности.  Политическая  борьба  идет  не  между  Москвой  и  Тбилиси,  а  между 
Москвой и Вашингтоном. А Армения, учитывая ее политический потенциал, не может выступать посредником и призывать к 
цивилизованному урегулированию отношений между Москвой и Вашингтоном, считает Армен Ашотян.

Транзит армянских грузов по Грузии – под ударом
19.10.2006. Голос Армении (Ереван)

Рубен Грдзелян
«Армения находится в сложном, но не в безнадежном геополитическом положении», – заявил в интервью «ГА» 

депутат Государственной Думы РФ, директор Института стран СНГ Константин ЗАТУЛИН.
– Константин Федорович,  последнее обострение российско-грузинских отношений стало причиной бездействия 

связывающей Армению с Россией автомобильной дороги, а также поставило под угрозу деятельность основной, жизненно 
необходимой для Армении Грузинской железной дороги. Как вы оцениваете эту ситуацию?

– Транзит через Грузию был затруднен и в прежние времена, поскольку в результате грузинского транзита товары, 
поставляемые из России в Армению и обратно, существенно дорожают. В настоящее время существует потенциальная 
угроза  армянского  транзита  по  грузинской  территории  коммуникаций,  но  проблем  нет,  есть  только  их  ожидание.  Мы 
понимаем, что конфронтация российско-грузинских отношений не может радовать Армению, и мы не призываем вас к тому, 
чтобы вслед за Россией без достаточных оснований вы осложняли отношения с Грузией. Мы рассчитываем только на ваше 
понимание.
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Поскольку в Армении живут не только умные, но и гордые люди, то они должны понимать, что действиями Грузии 
были задеты честь и достоинство России. Если же Грузия станет чинить препятствия для транзита Армении, то Россия 
будет  рассматривать  эти  действия  как  блокадные  меры  Грузии  по  отношению  к  Армении,  которая  является  нашим 
союзником в соответствии с Договором о коллективной безопасности.  Что касается закрытия КПП «Верхний Ларс» без 
оповещения заранее армянской стороны, то, поскольку все предпринимаемые в этом направлении меры правительства 
России являются экстраординарными, не исключено, что реализующие их люди допускают ошибки. Я считаю, что ситуация 
в Грузии требовала срочных консультаций между Арменией и Россией, и надеюсь, что подобные консультации имели место 
на определенном, непубличном уровне. Я сожалею, что мы вынуждены принимать подобные закрытию «Верхнего Ларса» 
меры.

На прошлой неделе я внес в Госдуму проект резолюции о неотложных вопросах российско-грузинских отношений, 
в которой Дума выражает свое сожалением в связи с тем, что предпринимаемые Россией меры задевают интересы граждан 
Грузии. Более того, в начале этого процесса были даже случаи, когда были задеты интересы граждан России грузинской 
национальности. Это происходит от неуместного рвения и перегибов. В проекте резолюции мы подчеркнули, что Россия 
уважает грузинский народ и ценит тот вклад, который российские грузины вносят в развитие России. Россия – такая же 
родина для грузин и армян, как и для других наций и народностей, проживающих в нашей стране. Я даже предложил 
упростить для желающих получить российское гражданство и проживающих в России на законных основаниях грузин про-
цесс принятия гражданства. Но мое предложение, к сожалению, не получило поддержки депутатского корпуса.

– Как вы оцениваете работу армяно-российской межправительственной комиссии в направлении смягчений после-
дствий обострения российско-грузинских отношений для Армении?

– На мой взгляд, межправкомиссия – это инструмент, который вряд ли можно чем-либо заменить. Многие проекты 
и  решения  удается  продвигать  именно  благодаря  тесному  сотрудничеству  правительств  двух  стран.  Более  того,  ее 
деятельность дает основу для более политизированных и эффективных обсуждений в рамках межпарламентской комиссии. 
Однако  говорить  о  том,  что  межправкомиссия  решает  все  проблемы,  будет  неверно.  В  первую  очередь,  это 
коммуникационная проблема. До последнего времени сторонам удалось продвинуться в возобновлении железнодорожного 
движения по территории Абхазии, начал формироваться консорциум, который должен был управлять этим процессом. К 
сожалению, все это упирается в политические проблемы, связанные с деятельностью властей Грузии. Возможно ли вести 
работу по возобновлению движения, когда Саакашвилим предпринимает авантюры в Кодорском ущелье, переименовывает 
его в Верхнюю Абхазию, размещает там некое правительство в изгнании? Все это формирует отрицательную атмосферу, в 
которой  абхазская  сторона  не  будет  соглашаться  на  переговоры  с  Тбилиси.  В  этих  условиях  необходимо  искать 
альтернативные грузинскому коммуникационные пути между Арменией и Россией. Я думаю, что альтернативой может стать 
транзит по территории Ирана. 

Тем не менее межправкомиссия способствует решению ряда других проблем. К примеру, последнее подорожание 
российского газа. Год назад многие в Армении были взбудоражены этой перспективой и, на мой взгляд, выражали вполне 
обоснованные  претензии,  говоря  о  том,  что  повышение  цен  для  союзника  необходимо  мотивировать  не  только 
экономическими, но и другими причинами. К моему удовлетворению, в том числе благодаря и работе межправкомиссии, 
удалось  найти  формулу  компенсации  этого  удорожания,  188  миллионов  долларов,  которые Армения  получает  в  виде 
инвестиций в 5-й блок Разданской ТЭС, по этому соглашению пойдут на компенсации потребителям газа в Армении.

–  Константин  Федорович,  оценивают  ли  в  России,  что  затягивание  этой  ситуации  в  Грузии  может  поставить 
Армению перед неизбежностью пересмотра внешней политики?

– В связи с ситуацией в Грузии мы не ждали и не ждем от Армении каких-либо действий. Но я бы желал, чтобы в  
Армении разобрались в ситуации объективно и вынесли бы собственное суждение. Наше совместное участие, как минимум 
в ОДКБ, позволяет говорить о том, что Армения тоже должна была выразить свое отношение к факту провокаций Грузии 
против России хотя бы на уровне заявления МИД. Одно заявление в выдержанных тонах позволило бы кое-кому в Грузии 
призадуматься над всей ситуацией. Складывается парадоксальная ситуация: территориально отделяющая двух союзников 
– Армению и Россию – страна ведет себя непредсказуемо, авантюрно и готова в любую минуту рискнуть. Более того, 
поддерживает  на  международном  уровне  всякие  осуждающие  Армению  резолюции  и  документы  и  ни  на  минуту  не 
задумывается  о  своем  южном  соседе.  Я  прекрасно  понимаю  щепетильность  Армении  во  внешней  политике,  у  нее 
непростые отношения с Азербайджаном и напряженные – с Турцией, Но, к примеру, если Грузия войдет в НАТО, то с 
севера  вашей  страны  НАТО  будет  представлено  не  Францией,  а  Турцией.  Проводимая  сегодня  Грузией  политика 
противоречит интересам Армении.

– Это нежелательное для нас развитие ситуации, но такой сценария не исключен...
– Это не только нежелательное развитие, но и вполне вероятное, если занимать по этому поводу отстраненную 

позицию и ничего не делать. Сегодня с ошибками и с какими-то явными перегибами, но мы пытаемся свои позиции доказать 
Грузии, что ее подобное поведение обязательно получит противодействие России.

– Российское противодействие Грузии на протяжении последних нескольких лет не приносит результатов – Аб-
хазская железная дорога  простаивает,  российские  военные базы уходят  из  Грузии.  В  связи  с  этим в  Армении растет 
осознание неизбежности ориентации Грузии на Запад и сползании туда вместе с ней и Армении.

–  Мне  трудно  поверить  в  то,  что  Армения  может  стать  заложником  авантюристской  политики  грузинского 
руководства. Ведь кроме Грузии, Азербайджана и Турции она граничит и с Ираном, в целом же нам трудно обижаться на 
Армению, когда она развивает свои отношения с Западом (к примеру, Год Армении во Франции). Но меня не радует, когда в 
Армении  на  средства  национального  правительства  открывается  информационный  центр  НАТО.  Возникает  резонный 
запрос: а почему не открывается информационный центр ОДКБ, членом которой ваша страна является? Я считаю, что 
Армения находится в сложном геополитическом положении, не совсем не безнадежном. Более того, я не убежден, что в 
этой конфронтации России с Грузией мы потерпим поражение. К примеру, власти Грузии были убеждены, что осуждающие 
ее действия резолюцию Совет Безопасности ООН не одобрит. Она была принята, поскольку в мире есть много проблем, в 
которых Россия участвует и увязывает одно с другим. И грузинское государство здесь никак не может конкурировать с 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

11



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Россией.  Поэтому  не  стоит  говорить  о  предопределенности  развития  событий.  Проводимый  нынешним  руководством 
Грузии курс рано или поздно приведет к кризису в самой Грузни, поскольку куда бы эта страна ни двигалась, географически 
останется на месте и будет оставаться соседом России.

P.S. Под  конец  мы  попросили  господина  Затулина  прокомментировать  смысл  преподнесенной  в  ходе 
празднования в Москве победы нашей шахматной сборной председателю Федерации шахмат Армении министру обороны 
Сержу Саркисяну игровой рулетки.

– Честно говоря, приехав в Армению, я с удивлением узнал, что эта тема многих взволновала и стала основанием 
для  пересудов.  Это  была  шутка.  Поздравляя  сборную,  в  шутку  сказал,  что  удача  никому  не  помешает,  и  подарил 
Шахматной федерации эту рулетку (дарить шахматистам шахматы, согласитесь,  как  минимум,  странно),  Я ее подарил, 
поскольку считаю, что удача, раз поселившись, не должна покидать Армению. Это был отчасти и личный подарок, поскольку 
Армения вступает сейчас в предвыборные процессы. Мы желаем успехов всем политическим силам, не вмешиваемся и 
уважаем, демократический процесс в Армении. Но все-таки у нас, лично у меня, если хотите, есть свои ставки, есть свои 
фавориты в  этой  политической  кампании.  Я считаю,  что  от  добра  добра  не  ищут,  и  тот  уровень  отношений,  который 
установлен сегодня между Россией и Арменией, несмотря на все сложности, придает нам уверенности в Армении, в ее 
правящей  политической  команде,   лидером  которой  является  Серж  Саркисян.  Именно  поэтому  я  сделал  этот 
символический подарок.  Я слышал, что эта тема приобрела характер слухов и домыслов,  мне приписывают слова, не 
сказанные мною. Это был просто дружеский подарок, сделанный в шутку и в связи с победой на шахматной олимпиаде.

Затулин: Для признания Абхазии нужен благоприятный момент
19.10.2006. ИА Росбалт

МОСКВА, 19 октября. Признание Россией независимости Абхазии и установление соответствующих отношений 
с этой республикой «должно произойти в наиболее благоприятный момент». Об этом заявил  член Комитета Госдумы 
по делам  СНГ  и связям  с соотечественниками  Константин  Затулин  («Единая  Россия»),  комментируя  обращение 
парламента Абхазии к российским властям с просьбой о признании независимости республики. 

По словам Затулина, которые приводит официальный сайт «единороссов», «абхазский народ имеет полное право 
на самоопределение», а Россия «имеет право начать процесс признания как Абхазии, так и Южной Осетии». 

В то же время депутат отметил, что «признание Абхазии — это длительный процесс и нельзя требовать от Москвы 
незамедлительного согласия». По мнению Затулина, «в процесс признания независимости Абхазии необходимо привлекать 
третьи страны». При этом парламентарий отметил, что «грузинский народ совершенно зря ведут по пути конфронтации 
с Абхазией и Осетией, увлекают идеей возврата этих территорий». 

Напомним,  что 18 октября парламент Абхазии обратился к  президенту России и Федеральному Собранию РФ 
с просьбой  о признании независимости  республики  и установлении между РФ и Абхазией  ассоциированных  отношений. 
Мотивируя свою просьбу, абхазский парламент подчеркнул «исключительную роль России в судьбе абхазского народа и его 
государственности»,  а также  «тесные  взаимоотношения  между  народом  Абхазии  и народами  Российской  Федерации» 
и «желание абсолютного большинства населения Абхазии связать свою судьбу с Россией, подтверждением чему является 
принятие гражданства Российской Федерации более чем 90% жителей Абхазии».

Отставка ряда министров от «Нашей Украины» в украинском 
правительстве лишь позволит Виктору Януковичу укрепить свои 
позиции – депутат Госдумы

19.10.2006. РИА «Новости»
МОСКВА, 19 октября - РИА Новости. Член комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин 

Затулин полагает, что отставка ряда министров в украинском правительстве, работающих по квоте блока "Наша Украина", 
не приведет к политическому кризису в республике, а лишь позволит Виктору Януковичу укрепить свои позиции.

В интервью РИА Новости в четверг он отметил, что в результате этой ситуации Янукович получает возможность 
продвигать своих людей во власть. При этом парламентарий подчеркнул, что министры, подающие в отставку, не занимали 
ключевых постов в правительстве.

Одни из главных фигур в кабинете министров Украины - министр иностранных дел Борис Тарасюк и министр 
обороны Анатолий Гриценко -  остаются на своих постах. Ранее лидер фракции "Наша Украина" Роман Бессмертный в 
беседе с журналистами отметил, что увольнение этих министров является прерогативой президента.

То, что представители пропрезидентского блока остаются на постах главы внешнеполитического и оборонного 
ведомств  говорит  о  том,  что  Ющенко  по-прежнему  хочет  контролировать  ситуацию по  этим ключевым направлениям, 
полагает Затулин. Говоря об освобождающихся постах министров, он отметил, что их могут занять представители Партии 
регионов, либо коммунистов или социалистов.

Затулин указал, что решение блока "Наша Украина" отозвать своих министров из правительства может говорить 
об усилении разногласий между фракциями по принципиальным вопросам. В частности, при голосованиях в парламенте 
законопроектов,  оговаривающих  статус  языка  в  республике  и  определяющих  внешнеполитический  курс,  решение  этих 
вопросов может быть заблокировано президентом Ющенко.

Вместе с тем Затулин отметил, что Янукович не оставляет надежду решить вопрос путем переговоров. "Янукович 
выбрал тактику уговоров", - сказал он. Вместе с тем, с политической точки зрения, уход представителей "Нашей Украины" из 
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правительства  позволит  ему  более  четко  и  ясно  проводить  ранее  заявленный  курс.  Нынешние  перестановки  в 
правительстве Украины не приведут к досрочным парламентских выборам, полагает Затулин.

"Даже если "Наша Украина" не будет входить в антикризисную коалицию, у Януковича остается 250 голосов в 
парламенте  (при  необходимых  225),  и  есть  определенный  запас  прочности,  который  будет  только  расти,  если 
правительство будет располагать реальными полномочиями", - отметил он. 

Говоря  о  дальнейшем  раскладе  сил  на  украинской  политической  арене,  Затулин  полагает,  что  блок  "Наша 
Украина" на среднем либо низовом уровне может перейти к слиянию с блоком Юлии Тимошенко, но в этом случае это будет 
значить, что Ющенко утрачивает контроль над "Нашей Украиной", а у Тимошенко такой контроль только возрастает. Тем 
более, полагает Затулин, что на будущих президентских выборах Юлия Тимошенко видит именно себя на посту главы 
государства.  

Если Россия требует от Армении послушно следовать ее курсу в 
отношениях с Грузией, она должна выполнить ряд условий, 
считает лидер Марксистской партии Армении

20.10.2006. ИА Арм Инфо
Если Россия требует от Армении послушно следовать ее курсу в отношениях с Грузией, она должна выполнить 

ряд условий. Об этом в ходе пресс-конференции, состоявшейся сегодня в дискуссионном клубе «Пакагиц», заявил лидер 
Марксистской партии Армении Давид Акопян.

Так  он  прокомментировал  недавние  заявления  известного  российского  политолога,  депутата  Государственной 
Думы  России  Константина  Затулина,  согласно  которым Армении  следует  определиться  в  пользу  России  в  российско-
грузинском кризисе. «Мы всегда заявляли: Россия – наша, Армения – ваша. Хорошо, мы определимся в пользу России. Но 
за  это  она  должна оставить  полк  солдат  в  Ахалкалаки  для  обеспечения безопасности  армянского  населения Самцхе-
Джавахетии, определить в нашу пользу своя отношения с США, Европой, Турцией и Азербайджаном, а не заигрывать с 
ними,  а  главное  –  признать  право  на  самоопределение  народа  Нагорного  Карабаха  и  согласиться  хотя  бы  на  его 
конфедерацию в составе России. Без всего этого Грузия просто заблокирует транспортные коммуникации из Армении», – 
подчеркнул  лидер  армянских  марксистов,  назвав  заявления  Константина  Затулина  «политическим  авантюризмом». 
«Шагреневая кожа политиканов вроде Затулина мне хорошо известна», – отметил Д. Акопян.

Украина раскалывается
20.10.2006. РБК-daily

Виктор Ядуха
Виктору Януковичу не хватает решительности в борьбе с прозападной группировкой во власти 
Вчера на Украине подали в отставку пятеро министров - юстиции, внутренних дел, культуры, молодежи и спорта, 

здравоохранения.  Все  пятеро  были  сторонниками  президента  Ющенко  и  не  поддерживали  курс  премьера  Януковича. 
Впрочем,  отставка  этой  пятерки  ничего  не  изменит  ни  внутри  Украины,  ни  в  ее  отношениях  с  Россией:  самые 
проамериканские министры -  глава МИДа Борис Тарасюк и глава Минобороны Анатолий Гриценко - остались на своих 
местах. 

Имена отставников - министра культуры и туризма Игоря Лихового, главы Минздрава Юрия Поляченко, министра 
юстиции Романа Зварыча, министра внутренних дел Юрия Луценко и министра по делам семьи, молодежи и спорта Юрия 
Павленко - мало о чем говорят среднему россиянину.  Все пятеро вошли в правительство Виктора Януковича по квоте 
ющенковской  партии  «Наша  Украина»  и  занимались  лишь  тем,  что  критиковали  политику  премьера.  Партия  давно 
призывала их уйти «из стана врага», но те колебались, надеясь сохранить теплые места. 

Любопытно,  что  подать  в  отставку  сторонников  Ющенко  вынудил не  Янукович,  а  сам  президент.  В среду  он 
публично заявил, что волю партии надо выполнять. «Это результат давления на Ющенко со стороны соратников, которые 
хотят  как  можно  скорее  ринуться  в  бой  с  Януковичем,  -  заявил  РБК  daily  директор  Института  стран  СНГ,  депутат 
Госдумы Константин Затулин. - Уход этой пятерки означает дальнейшее развитие двоевластия на Украине». По мнению 
эксперта, курсы президента и правительства, особенно во внешней политике, неизбежно столкнутся. 

Пока же символы внешней политики Ющенко - Тарасюк и Гриценко - остаются на местах. 18 октября президент 
Украины заявил, что эти министры, вошедшие в правительство по его личной квоте, никуда не уходят. И Янукович не 
делает даже попыток от них избавиться. Мало того, премьер-министр никак не реагирует на скандал с поставками в Грузию 
украинских танков и самолетов, которые закупаются на американские деньги и могут быть использованы против российских 
граждан. Хотя факт поставок подтвердил вчера посол Грузии на Украине, а озвучил его лидер Компартии, входящей в 
коалицию с Партией регионов Януковича. «Надеясь переиграть Ющенко, Янукович хочет сохранить с ним худой мир, - 
полагает  г-н  Затулин.  -  Однако  это  может  вызвать  конфликт  с  избирателями,  которые  ждут  улучшения  отношений  с 
Россией». 

Отставку  четырех  «оранжевых»  гуманитариев  и  министра  внутренних  дел  Затулин не  считает  значимой  для 
российско-украинских отношений: «Политический вес этой пятерки меньше веса Тарасюка и Гриценко». Депутат Верховной 
рады от оппозиционного Блока Юлии Тимошенко политолог Дмитрий Выдрин с этим согласен. «Среди отставников нет 
знаковых фигур,  -  заметил он РБК daily.  -  К  тому же стратегию двусторонних  отношений  на Украине,  как  и  в  России, 
определяют первые лица». А ее нет ни в Киеве, ни в Москве, считает депутат. 
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К.Ф. Затулин в программе «Проверка слуха»
21.10.2006. Радиостанция «Эхо Москвы»

В эфире радиостанции "Эхо Москвы" – Александр Дугин, руководитель Центра геополитических экспертиз, лидер 
Международного  евразийского  движения;  Юрий  Солозобов,  политолог,  главный  редактор  "АПН-Казахстан";  Константин 
Затулин,  член комитета  ГД по  делам Содружества  независимых государств  и  связям с  соотечественниками,  директор 
Института стран СНГ. 

Эфир ведет Виталий Дымарский
В. ДЫМАРСКИЙ:  Добрый вечер, уважаемые слушатели. В прямом эфире "Эха Москвы" программа "Проверка 

слуха" и я,  ее ведущий, Виталий Дымарский. И сразу вам представляю гостей. Александр Дугин, руководитель Центра 
геополитических экспертиз, лидер Международного евразийского движения. Александр Гельевич, добрый вечер.

А. ДУГИН: Добрый вечер.
В. ДЫМАРСКИЙ:  Константин Затулин, директор Института стран СНГ, член комитета Госдумы по делам СНГи 

связям с соотечественниками. Добрый вечер.
К. ЗАТУЛИН: Добрый вечер.
В. ДЫМАРСКИЙ: Правильно все титулы назвал?
К. ЗАТУЛИН: Ну, их вполне достаточно. 
В. ДЫМАРСКИЙ: Юрий Солозобов, политолог, главный редактор "АПН-Казахстан". Добрый вечер.
Ю. СОЛОЗОБОВ: Добрый вечер.
В.  ДЫМАРСКИЙ:  Тема  у  нас  сегодня  звучит  так,  она  состоит,  собственно,  из  двух  вопросов:  нужна  ли 

Содружеству независимых государств Россия и нужно ли Содружество независимых государств нам, то есть России? Вот 
на эти два вопроса, совершенно понятное дело взаимосвязанных, мы и будем сегодня отвечать. Я напомню, уважаемые 
слушатели, номер нашего эфирного пейджера 725-66-33. СМС +7 985 970-45-45. Проведем сегодня даже два голосования, 
я надеюсь, именно по тем двум вопросам, которые мы сегодня обсуждаем. В качестве вводной я бы даже вам предложил, 
уважаемые гости, обсудить сначала не столько в общем поставленные вопросы, а как бы последние события, последнюю 
информацию, которая пришла из Лахти, где президент Путин, я сейчас вам дословно прочитаю, что он заявил, одна фраза, 
которая нас интересует: «Сложились крайне тяжелые взаимоотношения между этими народами, - имеются в виду Абхазия, 
Южная Осетия и Грузия, - и нужно набраться терпения, нужно аккуратно возвращать доверие друг к другу и, - вот здесь я 
подчеркиваю двумя  чертами  жирными,  -  строить  общее государство,  мы к  этому призываем и  этого  хотим»,  -  сказал 
российский президент. Уже пошли комментарии в том смысле, что этим своим заявлением Путин как бы вновь подчеркнул 
приверженность, а сейчас я уже буду цитировать резолюцию последнюю Совбеза ООН, где написано, что «все государства-
члены подтверждают свою приверженность, то есть в том числе и Россия, суверенитету,  независимости, -  и,  опять же 
подчеркиваю,  я,  а  не  в  тексте  резолюции,  –  территориальной  целостности  Грузии  в  ее  международно  признанных 
границах».  Это означает, что Москва в какой-то степени пошла на попятную во всех этих отношениях с Грузией и так 
называемыми непризнанными государствами? Ваши первые комментарии по этому поводу. 

К.  ЗАТУЛИН:  Да  нет,  Москва  просто-напросто  демонстрирует  хороший  тон  и  со  стороны  Москвы,  которая 
вовлечена  в  посредничество  и  миротворчество  в  грузино-абхазском  и  грузино-осетинском  конфликте  просто  следует 
очередной призыв к  тому,  чтобы народы в этом регионе жили дружно.  Я думаю,  что это отчасти ритуальный призыв, 
поскольку выше и ниже президент Российской Федерации прямо обвинил Грузию в  том,  что она готовится к военному 
реваншу и стремится к кровопролитию. Я думаю, что президент Путин был заинтересован, тем более в Лахти, в присутствии 
европейских  партнеров,  Европейского  Союза,  подчеркнуть,  что  Россия  не  претендует  на  какие-то  территориальные 
приращения. Ну, не скрою, это известно, Приднестровье обратилось к России с просьбой о свободном вхождении, Южная 
Осетия  намерена  12  ноября  провести  референдум,  в  котором  будет  вопрос  о  возможности  объединения  с  Россией, 
наконец,  Абхазия  на  этой  неделе  обратилась  к  Российской  Федерации  с  просьбой  о  признании  независимости  и 
ассоциированных отношениях. То есть президенту Путину было важно подчеркнуть, что мы не заинтересованы в каких-то 
территориальных приобретениях, несмотря на то, что к этому нас подталкивают и Абхазия, и Осетия, и Приднестровье, в 
разных формах, правда, тем не менее мы еще раз и еще раз надеемся на то, что удастся договориться с Грузией, Абхазией 
и Осетией.

В.  ДЫМАРСКИЙ:  Хорошо.  Тогда у  меня  такой вопрос,  может быть,  к  Юрию Солозобову.  Вот  эта резолюция 
Совбеза, под которой, повторяю еще раз, стоит подпись России, и вчерашнее заявление Путина, это можно как фактический 
отказ этим трем непризнанным республикам или трем непризнанным государствам, вернее, отказ во вхождении в Россию?

Ю. СОЛОЗОБОВ: Фактически так и надо расценивать, потому что проблема непризнанных государств критически 
важна для СНГ. Это та развилка, преодолевая которую, мы говорим, что Россия не претендует не на территориальное 
приращение, а не претендует на то, чтобы быть живым каким-то центром притяжения на постсоветском пространстве. Тем 
самым мы обозначаем себя как просто большой осколок чашки, разбившийся СССР. Мы – Российская Федерация, мы не 
претендуем на то, чтобы наращивать свою территорию, мы не претендуем на то, чтобы быть живыми. Это отношение к 
непризнанным государствам.  И  такое  же  точно  отношение  летом 2004  года  было высказано  в  адрес  СНГ:  Россия не 
претендует на монополию в СНГ и ограничится сугубо экономическими функциями. Надо верить подписанным документам, 
а не словам.

В. ДЫМАРСКИЙ: Спасибо. Это ваш короткий ответ, а потом мы будем это обсуждать. Александр Гельевич?
А. ДУГИН: Я глубоко убежден, что Путин хотел просто в очередной раз подчеркнуть, что только Россия является 

гарантом территориальной целостности всех государств постсоветского пространства. Давайте посмотрим на ситуацию в 
СНГ. В СНГ есть два типа государств – одни ориентируются на Россию, это страны ЕврАзЭс, и у них никаких проблем с 
сепаратизмом  нет,  и  есть  страны  ГУАМ,  Грузия,  Украина,  Молдова  и  Азербайджан,  у  каждой  из  них  существуют 
фундаментальные проблемы с  сепаратизмом.  И  в  этом отношении не  увидеть  взаимосвязь  в  отношении к  России  со 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

14



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

стороны стран СНГ и их внутренним состоянием невозможно, и Путин говорит: если Грузия хочет быть единой, она должна 
присоединяться в ЕврАзЭс; если в этом ей мешает Саакашвили, Саакашвили надо убрать. Вот и все.

В. ДЫМАРСКИЙ: Подождите, Александр Гельевич, это нигде не сказано. Ни про ЕврАзЭс, ни про Саакашвили.
А. ДУГИН: Это вытекает из логики. Понимаете, все надо в контексте воспринимать. Путин говорит, что Россия не 

хочет брать по отдельности Абхазию и Осетию. Она хочет вернуть в зону своего влияния все вместе – Грузию вместе с 
Абхазией  и  с  Осетией.  Если  Грузия  не  хочет  вместе  с  Абхазией  и  с  Осетией  возвращаться  в  единое  евразийское 
пространство, то это на самом деле очень неправильно с точки зрения Грузии и необходимо пересмотреть это отношение, 
тем более что речь идет не о решении Грузии, а речь идет о решении политической верхушки. 

В. ДЫМАРСКИЙ:  Хорошо.  Вот вы сказали одну фразу,  которая меня,  так  сказать,  зацепила. Вы сказали,  что 
страны СНГ на постсоветском пространстве как бы делятся на две категории – которые тяготеют к России…

А. ДУГИН: И у них нет проблем никаких, они живут великолепно.
В. ДЫМАРСКИЙ: Замечательно, да. …и те, которые отчуждаются от России.
А. ДУГИН: А вот тем не позавидуешь.
В.  ДЫМАРСКИЙ:  Хорошо,  ну,  это  понятно,  это  ваше  отношение.  У  меня  такое  впечатление,  вернее,  вы 

опровергните, если вы со мной не согласны, что стран, которые тяготеют к России, все меньше и меньше?
А. ДУГИН: Как это все меньше и меньше?
В. ДЫМАРСКИЙ: Ну, перечислите. 
А. ДУГИН: Это Беларусь…
В. ДЫМАРСКИЙ: Вы считаете, что… А давайте по очереди. Белоруссия, вы считаете, тяготеет в свете последних 

заявлений Лукашенко?
А. ДУГИН: В свете любых заявлений белорусское государство и курс Лукашенко тяготеют к России. Другое дело, 

что  формат  наших  отношений,  в  том  числе  и  в  экономической  сфере,  в  управлении  противоракетными  войсками, 
обсуждается постоянно, но интеграционный вектор у всех стран ЕврАзЭс не ставится под сомнение нигде, никогда, ни при 
каких обстоятельствах.

В. ДЫМАРСКИЙ: Вы согласны с этим, Константин Затулин?
К.  ЗАТУЛИН:  Ну,  в  определенной  степени  действительно,  сегодня  то,  что  называется  пространством  СНГ, 

переживает кризис, этот кризис может закончиться летальным исходом для СНГ, а может выздоровлением и развитием 
СНГ как сообщества. То что касается Белоруссии, у нас есть текущие трудности в диалоге с президентом Лукашенко, это 
кризис нереализованных ожиданий, на мой взгляд, с обеих сторон, и здесь много можно об этом говорить, тем не менее, по 
большому счету,  конечно, у Белоруссии нет другого пути, кроме как опираться на Россию, она просто сегодня в своей 
полемике с Российской Федерацией просит и настаивает на особых условиях своего членства в этом союзном государстве, 
в частности, на ценах на газ и так далее. Что касается Украины, то там сейчас двоевластие, там сейчас выбор пути, процесс 
здесь не завершен, сегодня по отношению к России ситуация лучше, чем была год назад, но она еще не идеальна и чем 
закончится ситуация на Украине, сказать пока сложно, хотя Украина, и мы все это знаем, является основой всяких попыток 
противостояния России на постсоветском пространстве, именно она является государством-организатором ГУАМ. И вот 
сегодня это государство предается размышлениям, как ему дальше жить и с кем.

В.  ДЫМАРСКИЙ:  Перед  тем  как  я  передам  слово  следующему  гостю,  я  хотел  бы  запустить  наше  первое 
голосование и первый вопрос, очень простой: нужны ли мы, в смысле Россия, странам СНГ? Нуждаются ли они в нас? Если 
вы считаете, что да, нужны, они в нас нуждаются, 660-01-13, если считаете, что нет, мы им не нужны, 660-01-14. Запускаем 
первое голосование. Мы минуты две-три проголосуем, посмотрим на соотношение голосов. А пока голосование идет, я бы 
Юрию Михайловичу Солозобову задал бы, пожалуй, тот же вопрос. Так действительно вы считаете, что по-прежнему те 
страны, названия которых сейчас прозвучали, что они по-прежнему тяготеют к России?

Ю. СОЛОЗОБОВ: Они тяготели к России, безусловно.
В. ДЫМАРСКИЙ: Тяготели – в прошедшем времени?
Ю. СОЛОЗОБОВ:  Да,  именно в прошедшем времени.  И вот этот  процесс кризиса отношений с Россией стал 

происходить  в  формате  так  называемых  газовых  войн,  когда  мы  разменяли  на  экономические  преференции 
неоспариваемую роль нашего лидерства на постсоветском пространстве. Вначале предполагалось, что только одна страна 
– большая Россия – будет и держателем ядерного оружия, и модератором отношений с международным сообществом всех 
стран.  Теперь мы видим,  что вырастают региональные центры силы.  Одним из  таких центров силы является и будет 
являться Украина, а другим центром силы уже является в полной мере Казахстан, потому что Казахстан – одна из немногих 
стран,  которая реализует  наднациональные проекты на территории бывшего Советского Союза.  Он активно осваивает 
порты  –  в  той  же  Грузии,  Аджарии,  из  которой  мы ушли,  пор  Поти,  он  реконструирует  и  порт  и  в  Керчи,  в  Одессе, 
заинтересован в транзите в Вентспилс, и это одна из немногих стран, которая осуществляет лидерские функции. Знаете, 
Аристотель сказал, что лидером является тот, кто предвидит. У Казахстана есть сценарий развития, стратегия развития 
страны до 2030 года. Можем ли мы похвалиться, что у нас есть стратегия столь долгосрочного развития?

В. ДЫМАРСКИЙ: Я бы еще здесь добавил такой еще вопрос. Вот, смотрите, даже вот в этом конфликте с Грузией, 
как Александр Гельевич только что сказал, страны, тяготеющие к России, ведь мало кто из них – а если говорить напрямую,  
то никто – не поддержал Москву, даже Лукашенко, который отказался не выдавать визы грузинским гражданам.

А. ДУГИН: Нам не очень нужна поддержка. Понимаете, это на самом деле не конфликт России с Грузией. Здесь 
вопрос,  на  мой  взгляд,  совершенно  очевиден,  что  Россия  находится  в  абсолютном  конфликте  с  политическим 
руководителем Грузии,  с  Саакашвили,  с  президентом,  которого не поддерживает не только политическое большинство 
внутри Грузии,  но и тем более не поддерживает грузинский народ.  Соответственно,  Россия должна,  с  одной стороны, 
показать максимум своей жесткости в отношении конкретно к Саакашвили, с другой стороны, безусловно, быть достаточно 
деликатной по отношению к Грузии как к таковой, и Путин, по-моему, именно это подчеркивает, тем более…

В. ДЫМАРСКИЙ: Особенно деликатно то, что происходило в Москве с казино, рынки и так далее.
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А. ДУГИН: Вы знаете, я глубоко убежден…
К.  ЗАТУЛИН:  Деликатно  не  это,  деликатно  то,  что  Путин,  несмотря  на  все  то,  что  происходило  до  сих  пор, 

положительно оценил последние заявления Саакашвили о желании встретиться, принять участие в саммите СНГ, это во-
первых, а, во-вторых, сказал те слова, пусть они прозвучали ритуально и официально, тем не менее он их сказал о том, что 
мы желаем умиротворения  между Южной Осетией,  Абхазией  и  Грузией,  вот  это  деликатно.  А  то,  что  касается  всего 
остального,  это просто реакция на провокационные действия со стороны руководства Грузии, не более того.  Впервые, 
кстати, за время существования СНГ Россия вводит то, что можно назвать санкциями.

А. ДУГИН:  Есть еще один, на мой взгляд, момент. Очень правильное направление Путина по усилению нашего 
имперского влияния – мгновенно саботируются внутри, превращаясь во внутренний национализм, и  это очень опасная 
черта, Путина подставляют.

В. ДЫМАРСКИЙ: Мы сейчас прервемся на выпуск новостей, после которого продолжим обсуждение нашей темы и 
подведем итоги первого голосования, заодно и запустим второе. 

НОВОСТИ
В. ДЫМАРСКИЙ:  Еще раз добрый вечер. Продолжаем программу на тему, которая состоит из двух вопросов: 

нужна  ли  Россия  Содружеству  независимых  государств  и  нужно  ли  нам  само  это  Содружество.  Сразу  же  вам скажу 
результаты голосования, которое проходило перед выпуском новостей. Мы вас спросили, нужны ли мы странам СНГ, нужна 
ли Россия странам СНГ, и соотношение ответов было довольно любопытным, на мой взгляд. 51,9%, ну, фактически 52% 
считают, что да, Россия нужна странам СНГ, но при этом 48,1% считают, что мы не нужны странам СНГ. Удивило меня 
лично  как  бы  соотношение,  почти  пополам,  хотя  мне  казалось,  что  ответ  «да,  мы  нужны  странам  СНГ»,  будет 
превалировать, тем более, что я зачитаю такие вещи, которые пришли нам по Интернету еще до эфира. «Нет, конечно, 
невозможно СНГ без России, - пишет нам Сергей Иванович, - а кто их всех кормить будет?» и так далее, и тому подобное, 
то есть все-таки у людей остается еще ощущение, что без России страны СНГ не проживут, как мне казалось. Ну, вот 
видите, голоса разделились почти пополам. Прокомментируйте, пожалуйста. 

К. ЗАТУЛИН:  Вполне естественно. Во-первых, в разгар таких острых взаимоотношений с Грузией, где с утра до 
вечера рассказывают о том, как они будут жить самостоятельно и как их не поставить на колени санкциями из Москвы, 
возникает как бы впечатление, что, может быть, действительно они к этому готовы, хотя это блеф, это на самом деле не так 
и это вот так быть не может по определению. В то же самое время целый ряд других государств по понятным причинам 
демонстрирует преувеличенную свою независимость в суждениях для того,  чтобы в конечном счете выторговать более 
сносные условия взаимодействия с Российской Федерацией. Это оказывает влияние на исход голосования по вопросу, 
который был задан. Вдобавок ко всему, сам по себе вопрос имеет обратную сторону, которая подразумевается при ответе, 
то есть люди, которые говорят «нет, Россия не нужна странам СНГ», сами на самом деле считают, что страны СНГ нам не  
нужны.

В. ДЫМАРСКИЙ: А это мы сейчас спросим.
К. ЗАТУЛИН: Вот на самом деле это взаимосвязанный для них вопрос, хотя это разные вопросы на самом деле, и 

безусловно без России СНГ не просуществует ни одного дня, как организация по крайней мере. Другое дело, что целый ряд 
членов  СНГ  предпочли  бы  общаться  с  Россией  двусторонним  образом,  без  всякого  многостороннего  формата,  без 
Содружества  и  так  далее,  вот  напрямую.  Это  вполне  возможно,  поскольку  они  все  время  комплексуют  по  поводу 
возможности создания чего-то наднационального, в рамках которого и вернется Советский Союз.

В. ДЫМАРСКИЙ: Ну, Затулин нас просто подтолкнул ко второму голосованию, поэтому я вам сразу сейчас задам 
этот вопрос, который звучит так, очень просто: нужно ли нам Содружество независимых государств? Нужно ли России СНГ? 
Вот на этот вопрос мы сейчас будем отвечать. Итак, нужно ли России СНГ? Если вы считаете, что да, это нам нужно, 660-
01-13. Если вы считаете, что России, нам, Содружество независимых государств не нужно, мы в нем не нуждаемся, 660-01-
14. И запускаем голосование. Пока идет голосование, я бы хотел, чтобы не подталкивать слушателей, не подсказывать 
ответ, я бы Юрию Солозобову задал бы такой вопрос, поскольку он говорил о Казахстане, а нам здесь как раз пришел 
вопрос от Ивана Мельникова, журналиста: «А может ли Казахстан, как лидер, заменить Россию в СНГ?».

Ю. СОЛОЗОБОВ: Хороший вопрос. Дело в том, что Казахстан, действительно, одна из немногих стран, которая 
имеет некие наднациональные интересы на пространстве всего бывшего Советского Союза. Я бы не сказал, что Казахстан 
будет энергично выталкивать Россию, это совершенно не в политическом стиле и казахской элиты и лично Нурсултана 
Абишевича  Назарбаева,  который своей  задачей ставит  интеграцию для экономических новых проектов,  воссоздания в 
рамках таможенного союза и ЕврАзЭс. Он, в принципе, сейчас является лидером этой интеграции. Здесь, видимо, вопрос 
состоит в том, не будет ли Казахстан являться лидером в новых энергетических маршрутах – Каспий и добыча на Каспии в 
ближайшие пять лет будет единственным растущим регионом по энергодобыче и именно с Каспия будут прокладываться 
новые транспортные трубопроводы,  в  том  числе  через  ту  же  Грузию в  Европейский  Союз.  Именно  этим объясняется 
пристальный интерес на саммите в Лахти со стороны представителей ЕС к грузинской теме, потому что Грузия является 
неким  энергетическим  коммутатором  в  этой  новой  сети,  и  в  эту  новую  сеть  будет  подключена,  как  мне  кажется,  и 
Белоруссия, будет подключена Украина. Не обратили внимание наши СМИ, но одновременно с саммитом в Лахти Ющенко 
заявил,  что Украина рассматривает с  Евросоюзом совместный проект  по радикальной реконструкции газотранспортной 
сети, которая резко увеличить под контроль Евросоюза поставки в Евросоюз газа, и президент Путин подтвердил, что будет 
подписано  специальное  соглашение  между  Россией  и  Украиной,  гарантирующее  незыблемость  и  священный  объем 
поставок в Европу. Тем самым видим, складывается новая энергетическая конфигурация, где Казахстан будет играть все 
более и более важную роль. Важно не упустить двух вещей. Первое – проникновения военно-политического в виде военных 
баз Америки в регион Каспия, потому что такие планы существуют, и они озвучились, в том числе совсем недавно. И второе 
– очень крайне важно, чтобы работали не какие-то формулы производства мифологем о вечной дружбе, о вечной клятве, а 
работали  вполне  рациональные  геоэкономические  проекты,  строились  новые  совместные,  в  том  числе  российско-
казахстанские  трубопроводы,  строились  совместные  новые  железнодорожные  и  автомагистрали,  и  одна  из  таких 
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магистралей, кстати, будет проходить, она будет проходить из Китая через территорию Казахстана, России и Белоруссии в 
Европу. Вот это хороший повод для того, чтобы жить вместе. 

В. ДЫМАРСКИЙ: А сейчас слово Константину Затулину.
К. ЗАТУЛИН:  Ну, мой коллега воспел Казахстан. Казахстан действительно достоин всяких од и песнопений, это 

растущий партнер.  При этом не  надо  обольщаться  целями  Казахстана,  они  сугубо  эгоистичны,  они  национальны,  это 
естественно. И с этой точки зрения неслучайно, что Казахстан везде и всюду говорит только о транспортных коридорах, о 
железнодорожных ветках,  о  трубопроводах,  и  никоим образом не  говорит  о  других,  вполне  очевидных вещах,  даже в 
экономической  сфере.  Сегодня  Казахстан  является  автором  внесения  изменений  в  устав  Содружества  и  автором 
предложений по реформе СНГ, которые должны эту организацию свести на самую такую минимальную роль. Казахстан уже 
сегодня не заинтересован в наднациональных органах, он против того, чтобы мы обсуждали, например, проблемы прав 
человека или русского языка, он вычеркивает все это из устава, потому что его интересуют простые и прагматичные вещи – 
транспортный коридор, о чем говорил мой коллега. Действительно, Казахстан был замкнут на пространстве Евразии, ему, 
конечно, важно, чтобы Россия гарантировала, и Россия, и другие страны гарантировали ему свободу транспортных путей. 
Во всем же остальном, я хочу заметить, Казахстан сегодня – это страна, которая, конечно, стремится к самостоятельной 
роли,  стремится,  при  этом озираясь,  и  оговариваясь,  и  проявляя  осторожность  в  отношении России.  Россия,  как  мне 
кажется, должна сотрудничать с Казахстаном, но эту подоплеку политики Казахстана она должна улавливать и не в ее 
интересах, чтобы Содружество независимых государств при всех своих трудностях и проблемах приказывало долго жить, и 
мы как  бы поддавались на искушение, на самом деле довольно мелкое искушение просто-напросто сократить все эти 
органы Содружества ради какой-то призрачной экономии при нашем-то профиците, который вполне спокойно гарантирует 
любые расходы на этот  счет.  Поэтому то,  что касается Казахстана, я далеко не так убежден в  безоблачном будущем 
Казахстана, я думаю,  что существует серьезная проблема, что будет с Казахстаном после Назарбаева. Нам бы лучше 
дружить с  Назарбаевым и  не  только с  Назарбаевым в Казахстане,  а  не бесконечно петь  одни  только осанны лидеру 
Казахстана, он в конце концов человек, который едет с ярмарки, он уже пятнадцать лет возглавляет Казахстан, и что будет 
после него и как будет развиваться эта страна – это вопрос. Нам важно, чтобы Казахстан не стал обычной центрально-
азиатской страной, потому что это приводит к вымыванию русского и русскоязычного элемента, это приводит к ограничению 
демократических прав и свобод, они сегодня не так уже весомы в Казахстане. Вот если бы нам удалось соединенными 
усилиями продвинуть эту демократию в Казахстане, если бы Казахстан стал федерацией, если бы Казахстан развивал свое 
самоуправление, если б там был нормальный демократический процесс, а не просто очередное переизбрание очередного 
лидера,  старшего  или  младшего  казахского  жуза,  то  это  было  бы,  на  мой  взгляд,  гораздо  большей  гарантией  для 
Российской Федерации, чем что бы то ни было, какие угодно по этому поводу, что называется, песни и все остальное.

В. ДЫМАРСКИЙ: Ну, вам не кажется немножко странным, что Россия будет кого-то учить демократии?
К.  ЗАТУЛИН:  Мне кажется,  что  Россия  должна использовать  демократию так  же,  как  это  делают  другие,  как 

средство и метод в отношениях с другими…
В. ДЫМАРСКИЙ: То есть внутри страны суверенная…
К. ЗАТУЛИН: Внутри страны… я являюсь сторонником демократии в России и я считаю, что демократия в России 

имеет  все  шансы на  выживание,  и  я,  со  своей  стороны,  препятствую,  когда  могу,  всяким шагам,  которые  связаны с 
ограничением,  на  мой  взгляд,  демократии  в  России.  Я  против  того,  чтобы  отменили  выборность,  все  равно,  на 
региональном или на городском уровне, не всегда я встречаю понимание своих коллег и тем не менее я лично за это 
выступаю. И я, выступая за это, не вижу никакой проблемы, почему я не могу выступать за это же в Казахстане. 

В. ДЫМАРСКИЙ: Действительно, каждый из нас свободен. Александр Гельевич?
А.  ДУГИН:  Я  хотел,  во-первых,  сказать,  что  Назарбаев  говорит  об  ослаблении  СНГ  не  просто  в  отдельном 

контексте,  а  в  увеличении  полномочий  ЕврАзЭс  –  другой  организации,  которая  является  не  двусторонней,  а  которая 
является наднациональной. Назарбаев является автором проекта Евразийского союза, который изначально предлагал, еще 
десять лет назад, еще продолжает отстаивать ту же идею – превратить СНГ из бракоразводной конторы в инструмент 
интеграции. И что касается маршрутов энергоносителей, я говорил сам с президентом Назарбаевым неоднократно, вопрос 
лишь в том,  что его идея создать с  Россией общий холдинг,  чтобы управлять консолидировано энергоресурсами всей 
Евразии. И мы, отказываясь от этого, от протянутой руки, подталкиваем Назарбаева к тому, чтобы он на самом деле через 
Каспий поставлял энергоресурсы в Грузию. Вот, кстати, вы, Константин, со своей жесткой политикой являетесь одним из 
людей, которые, кстати, по большому счету…

К.  ЗАТУЛИН:  Вас просто  «разводит»  президент  Казахстана,  который постоянно  вам рассказывает  то,  что  вы 
хотите слышать.  Он вам для,  извините, евразийской элиты здесь, в Москве, которая грезит Гумилевым и евразийской 
идеей, рассказывает каждый раз о евразийстве, при этом у себя в стране он делает то, что считает нужным, и никакого 
евразийства,  кроме названия университета,  не предполагает.  Я хочу заметить,  что президент Назарбаев неоднократно 
выдвигал идею о том, что в Казахстане, скажем, русский язык должен занять положенное ему по статусу место наряду с 
казахским. Он выдвигал эту идею, но никогда не реализовывал. Вы почему об этом никогда не говорите?

Ю. СОЛОЗОБОВ: И все говорят на русском на самом деле, весь Казахстан…
К. ЗАТУЛИН: Да при чем здесь кто говорит и как? Он не реализовывал эту идею никогда, потому что он все время 

внимательно следит за тем,  какое это производит впечатление на Россию, и если в России это никого не интересует, 
хватает доверчивых людей, которые «ой, какой замечательный человек, ну, раз он это сказал, мы ему все простим»…

А.  ДУГИН:  Надо  как  можно  больше,  на  мой  взгляд,  откликаться  на  предложения  нашего  друга,  лидера 
Казахстана…

К. ЗАТУЛИН: Не на всех, надо каждое из них расценивать достойно.
В. ДЫМАРСКИЙ: Господа, два слова Юрию Солозобову.
Ю. СОЛОЗОБОВ: Я хотел бы поддержать, тезис выдвинут очень важный Александром Дугиным о том, что нам 

необходима олигополия, торговый союз, картельный союз, энергетический, транспортный с Казахстаном, как основа нашего 
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процветания. Если мы проанализируем термином «евразийство» в рамках парных соглашений, тут уже говорилось, давайте 
перейдем к парным соглашениям, равноценные отношения могут быть только у России и Казахстана. Поймите, для того, 
чтобы  эти  проблемы-2008  или,  там,  будущие,  семилетние,  после  ухода  Назарбаева  были  успешно  решены,  нам 
необходимо иметь  полноценные экономические  контакты на  уровне  среднего этажа элит.  Если  у нас будут  постоянно 
действующие экономические проекты, в которых будет задействована собственность и чиновников казахских и российских, 
как  это  было  после  Николая,  чиновники  взяли  взятки  какие-то,  ну,  это  известно,  и  вложили  их  в  железнодорожную 
концессию, Россия без всяких займов отстроила себе железные дороги. Если такие проекты будут реализованы, это крепче 
любых деклараций, крепче любых ожиданий и разговоров о всяких формах демократии закрепит наши страны. 

В. ДЫМАРСКИЙ:  Господа, результаты голосования надо объявить. Мы спросили у вас, уважаемые слушатели, 
нужно ли нам СНГ, так вот, нам нужно СНГ – считают только 46,7% ответивших, а 53,3% ответивших считают, что нам СНГ 
не нужно, нам – это России, то есть фактически мы переходим на парные, двусторонние, как говорит Юрий, отношения.

К. ЗАТУЛИН: Нет-нет, я надеюсь, что мы не поддадимся голосованию на «Эхе Москвы».
В. ДЫМАРСКИЙ: Вот Наташа, переводчик, нам прислала: «С Россией или без нее, СНГ – фантом. Принимаются 

резолюции,  рассылаются повестки дня,  собираются лидеры,  иногда и не в полном составе,  и – тишина, как говорил в 
старом фильме незабвенный Савушка Крамаров».

К.  ЗАТУЛИН:  Вот  я  хочу  сказать,  что  оснований  для  всякого  рода  ерничания  по  поводу  СНГ  больше,  чем 
достаточно, и то, что было сказано критического, есть основания для этого, но всегда нужно в этом случае, вообще говоря, 
рассуждать от противного и сказать – а что будет, если СНГ, как организация, завтра прекратит свое существование? Вот у 
нас было не меньше оснований, как вы помните, в период перестройки даже самые преданные русской идее люди, такие 
как, например, писатель Распутин выступали и говорили "Россия, выйди из Советского Союза". Ну и к чему это привело?

В. ДЫМАРСКИЙ: Вообще, это звучало как "выйди из самой себя".
К.  ЗАТУЛИН:  И  то  же  самое  касается  сегодня  соблазна  согласиться  с  результатами  этого  голосования. 

Естественно,  впечатление  такое,  что  мы сами  с  усами,  мы если  построим китайскую стену,  оградим себя  от  разных 
иноверцев, инородцев, то в этом случае сами заживем хорошо. Но еще никто не дал ответ – при всей самодостаточности 
экономической России, насколько она в военно-политическом отношении неприкосновенна в случае, если она не имеет 
этого пояса Содружества независимых государств. Она вообще выживала когда-то в этих границах? Когда в последний раз 
она сталкивалась с такого рода такими просторам и такими границами? Во времена Московского царства, может быть? Ну, 
можно рассмотреть на разных участках этих границ. Поэтому не надо поддаваться этому соблазну. Хочу заметить, что если 
Содружество независимых государств как организация завтра прикажет долго жить под разговоры о том, что надо нам 
сэкономить два рубля и на этом построить всеобщее счастье…

В. ДЫМАРСКИЙ: Речь не идет о том, что деньги уходят на содержание, просто все видят бессмысленность этой 
организации.

К.  ЗАТУЛИН:  Нет, эта организация является удостоверением того,  что мы сохраняем понятие прошлое – это 
советское пространство, пространство СНГ.

В. ДЫМАРСКИЙ: Некая скорлупа без содержания.
К. ЗАТУЛИН: Некая зона нашего влияния. Это же не мы сегодня выделились. Сфера влияния – это важная вещь. 

Если  завтра  СНГ  прекратит  существование,  то  кто-то  послезавтра  решит,  что  вслед  за  СНГ  может  и  Россия  также 
прекратить свое существование.

А. ДУГИН: Вот здесь я бы с Константином согласился. Обратите внимание на то, как голосовали люди. Половина 
приблизительно голосовали, что мы империя, нам нужно расширяться и восстановить наши позиции, это тоже немало, а 
другие говорят "нет, мы национальное государство, нам никого больше не надо". Смотрите, какое патриотическое чувство! 
Но вот эти две формы патриотизма – российский и, скажем, имперский патриотизм, на самом-то деле – это, на мой взгляд, 
сегодня стало почти общим местом общественного сознания. И вот, мне кажется, очень важно не противопоставлять это, а 
показывать, как бы сказал Константин, насколько для нас, русский, важно СНГ – мы всегда были империей, это зона нашего 
влияния и лучше сохранять ее в таком формальном, бессодержательном виде, чтобы иметь всегда открытую возможность 
вернуться к новому наполнению.

В. ДЫМАРСКИЙ: Хорошо, сохранять, все это хорошо, но не отпугивать всех наших друзей и соседей, как, на мой 
взгляд, здесь мнения расходятся, как, на мой взгляд, произошло в том же конфликте с Грузией.

А. ДУГИН: Наоборот, мы их очень любим, мы их притягиваем.
В. ДЫМАРСКИЙ: Ну, это понятно. 
К. ЗАТУЛИН: Я, кстати, хочу заметить, я посмотрел стенограмму вашей прошлой передачи, где, по-моему, у вас 

был Семен Новопрудский…
В. ДЫМАРСКИЙ: Это было "Особое мнение".
К. ЗАТУЛИН: Да, и где вы обсуждали, кстати, этот конфликт и упоминали в этой связи, скажем, мои предложения, 

которые  я  делал  в  Государственной  Думе.  Вот  что  нас  иногда,  мне  кажется,  очень  сильно  ограничивает,  такой 
избирательных подход – каждый видит то, что он считает нужным видеть. Господин Новопрудский, например, в этом эфире 
обрушился с критикой на меня за то, что я предлагал не пускать к нам Саакашвили и двух его министров, но при этом не 
заметил абсолютно, что смысл моего предложения состоял в том, чтобы, как вы говорите, подчеркнуть, что мы против 
перегибов в отношении грузинского народа, которые были допущены.

В. ДЫМАРСКИЙ: Ну, это воспринимается, как риторика, за которой на практике все равно ничего нету.
К.  ЗАТУЛИН:  Нет-нет,  я  предлагал  не  просто  практику,  я  предлагал  для  тех  граждан  Грузии,  которые здесь 

оказались, в России, упрощенный порядок вступления в гражданство.
Ю. СОЛОЗОБОВ: Грузинский вопрос так же неисчерпаем, как и атом, и я хотел бы все-таки вернуться к СНГ. СНГ 

действительно  сыграло  очень  важную  роль  для  постсоветского  пространства,  у  нас  образовались  какие-то 
новообразования, даже не государства – протогосударства, по нарезанным административным границам, и они сами друг 
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другу легимизировали свою государственность. Мы договорились все скопом, что мы признаем друг друга, этот объект 
взаимопризнания был очень важен. Потом прошла смена элит,  потом часть государств в ходе "оранжевых революций" 
переприсягнула  новому  имперскому  центру  в  виде  евроатлантического  центра,  их  элиты  уже  стали  независимыми  от 
России, вот как раз тот процесс, о котором говорил Александр Гельевич, пошел, и у нас сейчас возникла очень интересная 
ситуация –  кто будет выстраивать,  под чьим управлением будет выстраиваться этот  пояс,  межцивилизационный пояс, 
который  в  работе  Цымбурского  был  назван  "Великим  Лимитрофом".  Тот,  кто  будет  владеть  этим  поясом,  будет 
осуществлять  давление  на  Китай,  на  Россию,  на  Европу,  на  Индию,  на  Иран,  это  критический  момент  вообще  в 
геополитическом раскладе всей Евразии.

В. ДЫМАРСКИЙ:  Вот, что вам пишут, немножко пейджер почитаю: "Господа, откуда вы взяли непопулярность у 
Грузии Саакашвили? Может, из результатов выборов в Грузии? Все мы знаем, что Саакашвили в Грузии поддерживает 
население.  Для  выяснения  отношений  с  Саакашвили  в  Москве  необязательно  проверять  профессоров  физики  с 
грузинскими фамилиями".

К.  ЗАТУЛИН:  Ну,  я  могу только с  этим согласиться.  Я думаю,  что  здесь мы часто  обольщаемся  насчет того 
влияния, которое наши меры оказывают на Грузию. Там произошла краткосрочная, может быть, но консолидация.

В. ДЫМАРСКИЙ: "Уважаемые гости "Эха", президент Путин изменил позицию насчет грузин, осетин и абхазских 
взаимоотношений, и вы запели по-другому". 

А. ДУГИН: А Путин никогда другого не говорил, что Россия…
В. ДЫМАРСКИЙ: "Господа, заявление Путина об Осетии и Абхазии – это что, из цикла, как невыгодно банкротить 

ЮКОС?", - пишет Валерий.
А. ДУГИН: Я не нашел никаких следов тому, что президент Путин изменил свою прежнюю позицию, просто надо 

разницу проводить между позицией,  которую он официально высказывает, и все другие.  Я, например, считаю,  что мы 
должны,  конечно,  в  благоприятный  момент,  признать  и  Южную  Осетию,  и  Абхазию,  просто  потому,  что  эти  страны 
нынешние уже существуют и никуда они, ни в какую Грузию не пойдут. 

Ю. СОЛОЗОБОВ: Состоявшиеся государства вполне. 
В.  ДЫМАРСКИЙ:  "Вы что,  завидуете  Казахстану,  что  они  живут  лучше нас?".  А  вот,  мне  кажется,  к  нашему 

обсуждению интересное как раз замечание, уже у нас времени мало, Александр из Москвы: "Согласен, что ключевые слова 
при  обсуждении  –  это  "сфера  влияния"  и  "стратегические  интересы",  при  этом  неплохо  заметить,  что  содружество 
государств под эгидой Англии существует до сих пор именно по этой причине". Я думаю, что достаточно верное замечание. 
Мы  обсуждали,  и  думаю,  что  не  в  последний  раз,  вопросы,  проблемы  СНГ.  Я  благодарю  гостей  за  участие  в  этой 
программе. До встречи в следующий раз с вами, уважаемые слушатели, ну а тема, я думаю, будет если не вечная, то 
надолго. Спасибо.

К.Ф. Затулин в программе «Что делать?»
22.10.2006. Телеканал «Культура»

Ведущий: Здравствуйте,  дорогие  друзья  и  коллеги!  Это  передача  «Что  делать?»  и  я,  ее  ведущий,  Виталий 
Третьяков. Обсуждаем повестку дня – «Россия на ближайший год и 2007 до президентских выборов», то, что мы заложили в 
нашей  первой  передаче,  которой  открыли  данный  телевизионный  сезон.  Если  вы  помните,  проблемы  интеграции  на 
постсоветском пространстве тоже фиксировались участниками первой передачи в этой повестке дня, правда, были споры, 
насколько  они  актуальны  для  российских  избирателей,  как  избирателей.  Может  быть,  для  избирателей  и  не  очень 
актуально, но для российского народа, граждан России и не только России, безусловно, актуально. Сегодня мы поговорим 
об  этом.  Я традиционно задаю первый вопрос  для короткого  ответа.  Он формулируется сегодня так.  Вот  мое личное 
ощущение, что эта новая интеграция действительно началась, более того, не просто началась, а, что, в каком-то смысле 
мы,  как  сейчас  модно  выражаться,  прошли «точку невозврата» в  развитии этих  новых интеграционных процессов  и в 
блокировании  процессов  дезинтеграционных,  которые  все  90-е  годы  точно  шли.  Вот  это  ощущение  мое,  что  «точка 
невозврата» пройдена, Вы его разделяете или нет? Вячеслав Владимирович, с Вас начнем.

В. Игрунов: На мой взгляд, действительно, произошли фундаментальные перемены и действительно начались 
интеграционные процессы на постсоветском пространстве. Однако я хотел бы сказать, что это не одномерное движение, 
это движение в разных направлениях.

Ведущий: Нет, там есть разные комбинации стран, но я о ядре говорю…
В.Игрунов:  Хочу  сказать,  что,  конечно  же,  складывается  ядро.  Однако  это  новое  ядро,  и  это  ядро  нельзя 

рассматривать помимо его продолжения в Юго-Восточной Азии, здесь без ШОС рассматривать эти позитивные тенденции, 
которые  начались,  нельзя,  но,  с  другой  стороны,  ведь  и  не  остановлены  и  дезинтеграционные  тенденции.  Если  мы 
посмотрим,  что  происходит  на  пространстве  Украины,  как  буксует  интеграция  с  Белоруссией,  насколько  обострены 
отношения с Грузией, мы можем увидеть, что в каком-то фрагменте, в какой-то своей части, скорей даже, продолжает 
крошиться старая система, то есть не все однозначно.

Ведущий: Григорий Алексеевич, Вы одну из таких организаций, явно интеграционных…
Г.  Рапота: Во-первых,  я  разделяю  Вашу точку  зрения,  что  интеграционные  процессы -  это  реальность,  это 

мучительный, медленный процесс, но это реальный процесс. Вместе с тем, я бы, наверное, задался вопросом: прошли ли 
мы «точку невозврата»? Это первое. Второе. Когда мы говорим об интеграционных процессах, конечно, тут четко надо себе 
представлять, что одинаковые интеграционные процессы в отношении всех 12-ти государств СНГ - их нет. Есть скоростная 
интеграция. Но этот процесс – реальность, и я считаю, что мы прошли ту точку, когда это было невозможно еще. Ту точку 
мы прошли. Сейчас это реальность, но «точка невозврата» - это мы можем отдельно поговорить, у меня есть свои критерии 
на этот счет.

Ведущий: Игорь Владимирович…
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И. Задорин.: С сожалением, подчеркиваю, с сожалением, вынужден с Вами не согласиться. Если говорить про 
институциональный аспект, связанный с созданием организаций, институтов интеграции, то, наверное, да. Если говорить 
про  социокультурные  тенденции,  связанные  с  настроениями  людей,  которые  мы измеряем  в  рамках  социологических 
исследований,  то  тенденции  прямо противоположные.  К  сожалению,  получается  так,  что  появляется  новое  поколение 
молодых людей, для которых, собственно, текущее состояние независимых, совершенно самостоятельных государств, не 
связанных  никакими  союзническими  отношениями  с  Россией,  является  в  большей  степени  нормой,  чем  как  раз 
интеграционные образования.

Ведущий:  Константин Федорович, Вы, как челнок, снуете по постсоветскому пространству, и в некоторые места 
залетаете с судебными последствиями. Какие у Вас ощущения?

К.Затулин: У меня впечатление, во-первых, состоит в том, что Россия стала другой. Она теперь новая. Она стала 
понимать  свои  интересы,  чего  раньше  не  было.  Метастазы  того  периода,  который  характеризуется  отсутствием 
артикулированных и ясных интересов России на постсоветском пространстве, они зашли глубоко. Поэтому то, с чем мы 
сейчас сталкиваемся, это не так оптимистично, как мнение о новых интеграционных процессах. Это просто сегодня кризис, 
который  может  привести  или  к  выздоровлению  или  к  летальному  исходу.  Сегодня  мы  переживаем  на  постсоветском 
пространстве кризис. Вчера еще все шло плохо, сегодня появилась надежда на выздоровление. Это уже хорошо, но все-
таки сказать о том, что сегодня проблемы кажутся решаемыми, еще рано.

Ведущий: Николай Николаевич… в отличие от Григория Алексеевича, который экономическое ядро интеграции 
представляет здесь, он представляет военное ядро, ядро безопасности.

Н. Бордюжа: Я себе задаю вопрос:  когда мы были ближе,  то есть государства,  которые сегодня составляют 
основу так называемого постсоветского пространства -  в 91-м году или сейчас? И понятно, что в 91-м году, видимо, мы 
были ближе. Мы были ближе и по тем правилам, по которым те государства функционировали, я не говорю о законах, 
потому что не было этих законов. Мы были ближе, потому что были интегрированы с точки зрения культуры, с точки зрения 
экономики, с точки зрения других.… Сейчас мы отдалились, потому что у нас, кстати, разные законодательства. Сейчас мы 
прожили уже жизнь, измеряемую в 15 лет, когда народы жили фактически отдельно по совершенно другим, отличным друг 
от друга, законам, и я бы не сказал, что сегодня, например, процессы дезинтеграционные или, наоборот, интеграционные 
преобладают. На мой взгляд, вообще ускоряется формирование групп государств, которые готовы сегодня к интеграции, 
или которые связывают свою дальнейшую деятельность с совершенно другими образованиями. И в этом плане абсолютно 
точно  сегодня  выкристаллизировались  две  организации  -  ОДКБ  и  ГУАМ,  которые  составляют  государства,  готовые  и 
предпринимающие шаги к интеграции. И здесь процессы, во всяком случае, по ОДКБ, они резко набирают обороты. С 
другой  стороны,  вы  видите,  что  ГУАМ  и  ОДКБ  -  это  организации,  которые  сегодня  превращаются  в  уже  достаточно 
структурированные организации, что тоже говорит о том, что дезинтеграционные процессы у этой группы государств, с 
точки зрения СНГ, тоже набирают обороты. Поэтому, на мой взгляд, просто идет очень сильная активизация процессов, 
определение государств с точки зрения дальнейшей их судьбы.

Ведущий: Я тогда поясню все-таки свою оптимистическую позицию на нескольких примерах, и вы ее оспорите или 
не оспорите. Все-таки некоторые страны, которые в течение 15-и лет колебались на этом пространстве, они, на мой взгляд, 
выбрали вполне определенную позицию, примыкающую к позиции Москвы и России. Яркий пример – Узбекистан, который, 
кстати, вышел из этого самого ГУАМа, который почему-то, к моему удивлению, Николай Николаевич сказал, что он там как-
то  оживает,  структурируется.  Следующее.  Вот  эта  волна  «цветных»  революций,  полуреволюций,  полугосударственных 
переворотов, она тоже как-то прошла, ждали, что она захватит практически все постсоветское пространство и чуть ли не в 
самой России разовьется, этого мы не видим. Здесь успокоилось. Я уж не говорю, не буду множить эти примеры о том, что 
ОДКБ  становится…  А  военная  интеграция  -  это  самое  деликатное,  если  уж  здесь  сплачиваются  страны,  то  значит, 
действительно,  их  что-то  фундаментальное  держит  друг  с  другом.  Тут  не  заставишь  же,   не  танками  же  заставляли 
Узбекистан вновь войти в ОДКБ. Все то, о чем я говорю, разве это не показатель того, что это интеграционное ядро, пусть 
узкого, но не такого уж узкого состава стран, но реально существует и усиливается, просто усиливается. Нельзя сказать, что 
оно нарастает по «принципу снежного кома», но мои ощущения основаны на фактах и, кстати, на посещениях этих самых 
стран. Конечно, я делаю это реже, чем Константин Федорович, но все-таки вижу, что даже среди молодого поколения, во 
всяком случае, большей его части, идея союза с Россией, союза вокруг России, интеграционного союза отнюдь не ушла в 
прошлое вместе с отцами, с дедами.

Н. Бордюжа: А Вы знаете, это не противоречит, собственно говоря, тому, что Вы сказали, основным выводам, 
которые  мои  коллеги  тут  высказали.  Действительно,  с  одной  стороны,  есть  государства,  которые  начинают  и  начали 
активно интегрировать, а есть государства, которые сегодня заметно отходят от общих позиций, и это так называемые 
государства ГУАМ. Сегодня вектор их политики реально поворачивается иногда в противовес российскому вектору. Вот, 
пожалуйста, самый близкий пример - Грузия. Перед этим, Вы помните, такие же примеры можно привести с Молдавией.

В.  Игрунов: Я  думаю,  что  здесь  имеют  место  очень  серьезные  процессы,  и  совершенно  невозможно  их 
обсуждать, ограничиваясь постсоветским пространством. Когда мы говорили об Узбекистане, ведь Узбекистан не так просто 
вышел  из  ГУАМа,  ведь  были  серьезные  основания,  и  эти  основания  лежат  далеко  за  пределами  постсоветского 
пространства,  они лежат за океаном.  Совершенно очевидно,  что целый ряд постсоветского пространства интегрирован 
давлением извне, этим стремлением палкой загнать в «демократический рай», как его понимает кто-то другой. Здесь есть 
несколько оснований, здесь не мотивации. Я повторю: да, это есть, но это же давление выстраивает совершенно другую 
линию, которая идет от Азербайджана, Грузии, Украины, Молдовы – она продолжается и дальше – балтийские страны и 
содружества демократического выбора…

Ведущий: Это все эфемерные организации…
В. Игрунов:  Отнюдь нет, потому что за ними стоят очень глубокие, серьезные интересы самой крупной страны 

современного мира, и она не оставит это в стороне.
К.Затулин: Я хочу сказать, что, во-первых, прагматичнее быть пессимистом, чем оптимистом. Я уж извиняюсь, но 

мой опыт говорит именно об этом. 
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Ведущий: В советское время это называлось «перестраховщик».
К.Затулин: Может быть, но вот что я хочу сказать в подтверждение своего тезиса о том, что мы переживаем 

очень важный кризис, возможно, это будет кризис роста, а, возможно, это будет кризис, который сведет все наши надежды 
и  иллюзии в  могилу.  Действительно,  у  нас  есть  основания  говорить  о  том,  что  в  Центральной  Азии  мы в  результате 
развития событий, внутреннего кризиса в Узбекистане, пришли к выводу, что прежний курс Узбекистана «быть лучшим 
другом Соединенных Штатов» ни к чему не ведет. Это приобретение. Узбекистан активнее стал работать в ШОС, вступил в 
ЕвразЭС, и т.д.,  и т.д.  С другой стороны, мы сталкиваемся в той же самой Центральной Азии с неопределенностью в 
Киргизии,  которая  находится  в  состоянии  перманентного  полуразвала,  с  достаточно  двусмысленным  поведением 
Таджикистана, с абстракцией со стороны Туркмении и, на мой взгляд, не очень, на самом деле, однозначными процессами 
в Казахстане, где рано или поздно произойдет смена лидера, и кто будет следующим лидером и как этот лидер будет 
относиться  к  России,  насколько  искреннее  он  будет  к  ней  относиться.  Это  вопрос.  В  Азербайджане  происходит  нечто 
похожее, в Армении готовятся в следующем году парламентские, а затем президентские выборы, которые будут большим 
испытанием  для  этой  страны.  Как  она,  ближайший  и  единственный,  на  самом  деле,  союзник,  последовательный  в 
Закавказье, как она из этого выйдет, мы не знаем. Про Грузию говорить не буду, тут все очевидно. Что касается Украины, то 
на  Украине  произошло перемещение центра  тяжести,  фактически   сложилась  ситуация двоевластия между Ющенко  и 
Януковичем. Одним словом, до конца определенно сказать, каков вектор будет у Украины, еще нельзя. Это лучше, чем 
было вчера, но это еще не все, что нам требуется. Что касается Белоруссии, то здесь у нас кризис нереализованных 
ожиданий, то есть у нас куча проблем по периметру, которые до конца не решены.

Ведущий: Значит,  одно  очень  короткое  вступление.  Для  того  чтобы решить  задачу,  нужна  идеология,  нужен 
механизм, нужны финансы и нужно информационное сопровождение.  Информационным сопровождением мы, надеюсь, 
сейчас занимаемся. Если государства, которые решили объединиться, интегрироваться в какую-то организацию, готовы вот 
эти четыре задачи выполнять, то значит можно рассчитывать на то, что процесс идет. А для чего я это сказал? Дело в том, 
что у нас все эти компоненты присутствуют. Недавно создан Евразийский банк развития с 1,5 млрд. долларов уставного 
капитала, у нас за последний год произошло расширение ЕвразЭС за счет Узбекистана, но одновременно у нас произошло 
слияние  организаций  Центрально-Азиатского  сотрудничества.  Мы  подписали  сейчас  меморандум  о  взаимопонимании, 
взаимодействии с Шанхайской организацией сотрудничества, у них большой интерес к нам, мы взаимодействуем с ООН и 
т.д. Короче говоря, какое-то признание мы ощущаем каждый день, каждый час. Это то, что реально происходит. За этим 
стоит большой труд и понимание всех тех сложностей, о которых здесь говорится. Их даже, может быть, и больше.

К.Затулин: Понимаете,  еще вчера  мы на  законных  основаниях  сомневались  в  том,  что  вообще возможно с 
нашими бывшими  союзными  республиками  выстраивать  искренние,  доверительные,  партнерские,  союзные отношения. 
Сегодня решается вопрос: в состоянии мы этого, в самом деле, добиться, или нет? Нам надо приложить в этот момент 
плечо, создать этот рычаг, вложить в это средства, ресурсы, информационные, материальные и всякие иные, чтобы это 
стало свершившимся фактом. Но у нас синдром поражения за плечами. У нас синдром отношения,  что нам бы лучше 
огородиться стеной и этим ничем не заниматься, потому что все пойдет прахом, все равно обманут, все равно будут нас 
пользовать, все равно будут двулично себя вести и т.д. На сегодняшний день мы не вкладываем, поверьте, в той мере 
усилия, которые необходимы для того, чтобы эту телегу вновь стронуть с места.

В. Игрунов: Мы часто спорим с Константином Федоровичем, но по этому вопросу я абсолютно с ним согласен. 
Синдром поражения  давит  на  большинство  людей,  принимающих  решения  в  этой  сфере,  они,  действительно,  боятся 
вкладывать ресурсы, опасаясь следующих поражений, в то время как именно сейчас необходимо было бы мобилизовать 
все усилия для того, чтобы…

Ведущий: Вот не 91-й год, не 95-й и даже не 99-й сейчас. Все-таки ОДКБ превратилось в реальную организацию 
коллективной безопасности, слава Богу, не было необходимости испытывать ее на мощность, но опять же, никто никого не 
заставлял. 

Н. Бордюжа: Я просто хочу, по сути, вступиться за те государства, о которых мы сейчас только что говорили, в 
том числе Таджикистан, Узбекистан, Киргизстан. Да, там есть проблемы. Армения, кстати, и Белоруссия. Но это текущего 
характера проблемы. Они менее серьезны, но, тем не менее, понятно, что государство как живой организм  развивается, и 
не все идет так успешно, как хотелось бы. Но я могу сказать однозначно: для меня очень важно, первое - это ориентация 
высшего руководства государств на интеграцию или дезинтеграцию, а это чувствуется в повседневной деятельности. Я 
могу  сказать  однозначно:  на  уровне  президентов,  первых  лиц  министерств,  которые  занимаются  безопасностью, 
ориентацией на совместную деятельность России, она очевидна и не подвергается никаким сомнениям, во всяком случае, с 
моей стороны. Это первое. Второе. Бывает, что декларируются одни цели, а реализация идет совершенно другая. Я могу 
сегодня абсолютно точно говорить о том, что мы прошли точку военно-политического блока, для нас сегодня это уже почти 
пройденный этап. Мы сегодня идем к созданию многофункциональной универсальной системы безопасности, коллективной 
безопасности на пространстве этих государств. Почему? Да потому, что государства предпринимают конкретные реальные 
шаги,  нацеленные  на  совместную  деятельность  по  обеспечению безопасности,  то  есть  мы говорим об  интеграции.  И 
последний тезис,  о  котором я хотел бы сказать.  Все зависит во многом на постсоветском пространстве от  России,  от 
лидерства этого государства, потому что Россия системаобразующая, и мое ощущение с 2003 года – резко изменилось 
отношение руководства страны к положению дел на постсоветском пространстве. Если раньше декларировались во многом, 
особенно в конце 90-х годов, задачи, нацеленные на то, чтобы каким-то образом активизировать деятельность СНГ, то 
сегодня предпринимаются конкретные практические шаги.

И. Задорин: Удивительное дело, насколько элиты и то, что называется народные массы, действуют и мыслят в 
противофазе за последние 15 лет.  Если к моменту распада Советского Союза все, вообщем-то, признавали,  что само 
население, граждане бывшего СССР, народы как раз мучались от того, что у них распадается единая страна, то элиты как 
раз были ориентированы на то, чтобы состояться внутри новых независимых государств. Это был процесс совершенно 
понятный. В этом смысле дезинтеграция была определена тем, что элиты новых государств действительно должны были 
состояться как лидеры этих независимых государств. Теперь то, что мы сейчас слышим, замечательно. На уровне элит 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

21



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

появляется обратная тенденция. Они уже состоялись, сформировались как независимые государства, и теперь у них есть 
интересы к сотрудничеству. Но за это время ровно наоборот изменился вектор низовой, в глубине, потому что все это 
время население видело ровно обратные тенденции.  Здесь я  с  Григорием Алексеевичем очень согласен,  что один из 
принципиальных моментов интеграционных тенденций - это идеология и общее информационное поле, которое до сих пор, 
до последних времен для населения действовало как раз на разрыв. Сейчас надо, чтобы эти интеграционные явления и 
тенденции, которые присущи теперь элитным группам, чтобы они донесли их наконец-то в виде внятных идеологических 
концепций.

К.Затулин: Мне  кажется,  коллега  немножко  торопится,  когда  говорит  о  том,  что  кардинально  изменилась 
ситуация на низовом уровне. Она меняется, она не может не меняться в связи с тем, что русское образование вымывается, 
русский язык вытесняется из сферы общения. Естественно, теряется ощущение сопричастности и общей истории. И если 
говорить о молодом поколении, то здесь есть основания… Но молодое поколение пока еще не заняло все позиции, которые 
оно должно занять через какое-то время. Поэтому я и говорю о том, что еще есть какой-то период на то, чтобы исправить 
положение.

Ведущий: Я хочу сказать, что придут новые политики, которые, может быть, не жили в Советском Союзе, и они 
также прагматично будут оценивать положение дел в своей стране и положение этой страны в геополитике, и они также 
прагматично будут выстраивать вектор…

К.Затулин: Меня этот вопрос волнует, потому что то, о чем говорит коллега, говорит о том, как будут относиться 
политики, вообщем-то, относительно более слабых, менее населенных, территориально гораздо меньших стран к задачам 
своей  страны.  Меня  волнует  в  этой  ситуации,  как  руководство  моей  страны,  истэблишмент  или  политическая  элита, 
политический класс, Российская Федерация относиться к этим задачам. Здесь, мне кажется, есть проблемы. Потому что 
никакого проекта,  на самом деле,  внятного,  как  мы будем вместе жить и богатеть,  как  мы будем добиваться каких-то 
сияющих высот, на самом деле нет. Мы уже научились с помощью Газпрома или с помощью еще каких-то структур ставить 
на  место  наиболее  зарывающихся  в  СНГ.  Мы  уже  научились  определенному  прагматизму.  Мы  знаем  теперь,  что 
повышение цен на газ - это серьезное оружие. А с другой стороны, мы впали в другой грех. Мы теперь не видим, каким 
образом мы можем гибко пользоваться этим инструментом. Сидят люди в том же Газпроме или в какой-то другой структуре, 
которые говорят: вот это все, что нам нужно, прибыли наши возросли, мы теперь берем с этих стран или с этих наших 
партнеров столько, сколько мы хотим, нам дела нет до того, какая будет в результате их позиция по отношению к России. 
Понятно,  почему  мы  повышаем  цену  сейчас  в  отношениях  с  Украиной  по  газу.  В  том  числе  и  благодаря  глупостям 
украинской стороны, которая сама разрушила пакет, взаимосвязь между ценой на газ, ценой за транзит газа, и мы этим 
воспользовались, мы повышаем цену, но подоплекой этого является то, что Украина теперь абсолютно с нами не связывает 
свое будущее, она, как сказал Президент, строит свое будущее и видит свое будущее на Западе. Но почему мы это должны 
оплачивать? Все правильно.  На этом фоне у нас есть отношения с Белоруссией.  Хороший или плохой Лукашенко,  но 
Лукашенко вроде бы не видит свое будущее на Западе и не может видеть, на самом деле. И в этот момент мы говорим 
через какое-то время: а вот мы и ему повысим до такой же цены или, допустим, повысим Армении до такой же цены. И что и 
Грузии, и Азербайджану, и Украине и т.д. Наши партнеры в этой ситуации задаются вопросом: а в чем же приз, в чем же 
радость от сотрудничества с Российской Федерацией в этой истории, если вы со своих друзей готовы брать во много раз 
больше, чем со своих очевидных конкурентов и противников? Это недостаток, который должен быть разрешен на уровне 
политического руководства страны.

Ведущий: Проблема понятна. Какие вы ставите в ваших организациях стратегические цели, которые не очень 
просматриваются?

Н. Бордюжа: Я глубоко убежден,  что системы преференций должны быть. Россия, которая имеет союзников, 
определенные  издержки  должна  за  это  нести.  И  она  должна  преференции  предоставлять.  И  в  рамках  ОДКБ  такие 
преференции созданы. В военно-техническом сотрудничестве, подготовка кадров по льготам. Сейчас еще готовится ряд 
таких же соглашений. Я хотел бы сказать о другом. Константин говорит: нет проекта у России. А ЕвразЭс - это не проект? 
ЕвразЭс имеет институты, через которые он может регулировать, в том числе, вопросы тарифов, в том числе вопросы цен 
на  газ  и  т.д.  Там  собираются  главы  государств,  там  собираются  главы  правительств,  то  есть  там  есть  механизмы 
воздействия на ситуацию.

В. Игрунов: Но там нет одной очень важной вещи. И здесь я могу согласиться с Константином Федоровичем. Там 
нет представления о месте ЕвразЭС в будущей мировой системе.

К.Затулин: Грубо говоря, то, что у нас было предметом обсуждения в Думе. Возможно ли увлечь наш, я говорю о 
России,  русский  народ  или  граждан  России,  скажем,  таким  лозунгом,  что  через  тридцать  лет  мы  будем  жить  как  в 
Португалии? Возможно этим поднять людей на что-нибудь?

Н. Бордюжа: Я говорю, что есть у России два проекта на сегодняшний день, которые я знаю, во всяком случае, 
реальных проекта. Это ЕвразЭС и ОДКБ. Это два проекта, реализация которых позволит создать систему союзничества на 
постсоветском пространстве в сфере экономики, в сфере безопасности.

Г. Рапота: Если говорить о механизмах, то что это? Секретариат, исполнительные органы, законодательные 
органы, это суд, комиссии. Это механизм.

В. Игрунов: А проект – это идеология и иерархия целей…
Г. Рапота: Есть проект совершенно определенный, куда должна двигаться эта интеграционная структура. Сейчас 

перед нами стоит задача – создание Таможенного союза. Это что, не проект? Это проект.
В. Игрунов: Это для чего?
Г. Рапота: Для этого надо понимать природу этого явления. Что такое Таможенный союз? Это создание единой 

политики  в  отношении  третьих  стран  при  наличии  органа  управления  этой  политикой,  которому  переданы  некие 
национальные функции.

Ведущий: Фактически это создание общего рынка…
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К.Затулин: …  Скажите,  что  через  50  лет  благодаря  этому  мы  будем  впереди  Европы  или  впереди  Азии. 
Возбудите чем-то их энтузиазм. Мы будем жить как в Таиланде или как во Франции…

В.  Игрунов: Так  вот  в  этом  и  заключается  разница  между  политическим  проектом  и  административным 
механизмом. Вы создается прекрасный, очень важный административный механизм, а проекта политического, к сожалению, 
пока нет.

Г. Рапота: Давайте так. Мы будем делать дело, а вы будете возбуждать. Политики будут возбуждать, рисовать 
радужные картины, а мы будем делать дело, чем мы, собственно, с Николаем Николаевичем и занимаемся в рамках этих 
сфер.  У  нас  есть  совершенно  определенные  задачи.  Они  понятны  всем  лидерам,  они  понятны  даже  народам  этих 
государств, они понятны с той точки зрения, что они дадут людям, которые живут в этом сообществе. Объясняю. Я готов на 
эту тему долго говорить… Сейчас,  скажем,  единственная организация,  где существует режим свободной торговли,  это 
ЕвразЭС  (Евразийское  Экономическое  Сообщество).  Это  свободное  движение  товаров,  беспошлинное,  без  ввозных  и 
вывозных пошлин. Это что, пустяк, что ли? Для тех, кто производит товары, кто на этом рынке работает?

Ведущий: Готов защитить данные бюрократические организации, структуры, и вот по какой причине. Во-первых, в 
странах  постсоветского  пространства  все  же  повелось,  что  идеологию  предлагают  первые  лица.  Это,  конечно,  такой 
авторитарный синдром, безусловно, свидетельствующий о том, что у нас в основном квазидемократические режимы, но, 
мне кажется, немножко другим людям нужно адресовать эти упреки. Второе. А если (я-то «за») вербализировать эту мечту 
или  этот  план,  то  он  будет  очень  напоминать  Советский  Союз,  то  есть  единое  пространство  безопасности,  единое 
экономическое пространство, единое общественное пространство, фактически единое законодательство. Просто если будут 
говорить (боятся некоторые вещи произносить),  потому что тут же скажут, одни по одним причинам, другие по другим 
причинам: Россия опять хочет сложить единое государство во главе с собой, и поэтому сторонятся провозглашения этой 
цели.

К.Затулин: Боязнь состоит не в том, что мы там что-то восстановим. Боязнь в том, что мы не понимаем, чего вы 
хотите.

И.  Задорин: Кстати,  между прочим,  мы задавали неоднократно  вопросы в  межстрановых  опросах  о  формах 
интеграции, о том, куда хотите войти, в какие союзы, и в том числе задавали такую альтернативу – ни в какую организацию 
не хотелось бы, чтобы наша страна вступала. Знаете, в какой стране больше всего людей, выбравших такой ответ? В 
России, естественно. Получается, что известный миф об имперскости, об экспансии, о склонности к экспансии, он даже на 
этом низовом уровне не проходит.

К.Затулин: Потому что обожглись в России…
И. Задорин: Более того,  как  раз… Я почему говорю,  что надо объяснять  такие вещи,  если элиты до чего-то 

договорились,  потому  что  по  большому  счету  для  очень  многих  россиян  это  не  то  что  не  понятно,  а  где-то  даже 
неприемлемо.  А  почему,  собственно  говоря,  эта  самая  зона  свободной  торговли  должна  быть?  Очень  много  людей 
выступает как раз за барьеры.

Ведущий: Для меня самое показательное опять же – это ОДКБ. Это не после 45-го года, когда советские войска 
освободили,  физически  там  присутствовали,  были  поставлены  соответствующие  правительства,  опирающиеся  на 
значительную часть народа, или где-то не совсем опирающиеся на народ, но тем не менее. Сейчас же это произошло после 
распада, после того, как все плюнули друг другу в лицо, сказали: мы вас кормили, сказали России, Россия сказала наоборот 
и т.д. После всего этого опять же ни Ельцин, ни Путин не звонили, не приказывали: записывайтесь в ОДКБ. Получилось 
само  собой,  то  есть  инстинкт  самосохранения,  инстинкт  обеспечения  безопасности,  он  сплотил  реально  эти  страны. 
Николай  Николаевич,  у  ОДКБ какие  прагматические  цели  стоят  на  случай  спокойного  развития  ситуации  и  на  случай 
неспокойного развития ситуации по периметру этих стран или в этих странах? И насколько едино вы за реализацию этих 
целей голосуете внутри себя?

Н.  Бордюжа: Вы  знаете,  если  раньше  главной  задачей  было  обеспечить  суверенитет  и  территориальную 
целостность  государств  (это  90-е  годы),  то  сегодня  мы  говорим:  обеспечить  в  полном  объеме  систему  безопасности 
государств. Сегодня государства вышли на такой этап, когда им нужен абсолютно спокойный период для своего развития, 
для того, чтобы сегодня действительно добиться ощутимых результатов в экономике, в социальной сфере. Для этого нужно 
обеспечение безопасности, стабильности внутри и стабильности на границах, поэтому, естественно, ОДКБ и занимается 
этим больше.

Ведущий: Мой финальный вопрос прямо параллелен и является рифмой к первому вопросу. Я утверждал, что 
«точка невозврата» в этих интеграционных процессах, в прекращении процессов дезинтеграционных в группе стран, не на 
всем постсоветском пространстве,  а  в  группе  стран уже  пройдена.  В большинстве  своем вы это отрицали.  Сомнения, 
которые высказывались, подтверждают то, что, видимо, это не так. Тогда я задаю финальный вопрос такой: где эта «точка 
невозврата» лежит, что должно быть достигнуто в рамках ЕвразЭС, в рамках ОДКБ, в рамках Единого Экономического 
пространства, в рамках любых структур на постсоветском пространстве, вне СНГ или в целом в системе СНГ, что должно 
быть, чтобы эта точка непременно была пройдена?

В.  Игрунов: Необходим  целый  комплекс  факторов.  Ясное  осознание  своей  культурной  общности,  создание 
реально единого рынка, чтобы у нас двигались не только товары свободно, но и капиталы, услуги,  люди – известный 
комплекс.  Но  что  самое  главное,  должны  быть  созданы общие  институты,  общий  парламент,  общие  исполнительные 
органы.  То  есть  политическая  надстройка.  Только  тогда,  когда  они  будут  созданы,  мы  можем  говорить,  что  «точка 
невозврата»  пройдена,  но  для  того,  чтобы  ускорить  в  этой  конкуренции,  при  этом  дефиците  времени,  ускорить  эти 
процессы, нам нужна четко сформулированная идеология движения вперед.

Ведущий: Григорий Алексеевич…
Г. Рапота: В экономической области «точка невозврата» для меня - это создание Таможенного союза, потому что 

он как раз связан с созданием национальных институтов, то, о чем сейчас говорилось. Таможенный союз будет, я буду 
спокоен.
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Ведущий: А если еще и единая валюта?
Г. Рапота.: Единая валюта - это дальше. Это закрепление.
Ведущий: Игорь Владимирович…
И. Задорин: Мне бы хотелось тут два фактора выделить. Первое. Бизнес-субъекты не объединяются до тех пор, 

пока у них не пройдет период первоначального накопления капитала. До этого это будет либо поглощение, либо как-то по-
другому называться. А объединение может быть только тогда, когда эти субъекты уже состоялись. В этом смысле элиты в 
каждой  из  интегрирующихся  стран  должны  пройти  этот  период  первоначального  накопления  символического  и 
административного  капитала.  Заметим,  что  в  лучшем  случае  интегрируются  те  страны,  те  элиты,  где  они  уже  себя 
чувствуют достаточно устойчиво, и в этом смысле очень хорошо понимают и свои интересы, и вектор развития. С ними, по 
крайней мере, понятно, о чем можно вести речь. И второй фактор очень важный. Это все-таки то, что и сами народы, 
население,  граждане  этих  стран  должны  тоже  пережить  то,  что  мы  говорили,  для  россиян.  Это  известный  комплекс 
поражения и некоторой обиды, связанный с разводом. Они должны это усвоить, пережить и точно так же и население, 
граждане других стран СНГ должны изменить свое отношение.

Ведущий: Константин Федорович…
К.Затулин: Вопрос  здесь  заключается  в  том,  что  должны быть,  наконец,  обсуждены и  приняты  хотя  бы на 

некотором уровне, на уровне, скажем, политических элит, общие цели. Во-вторых, должны быть восстановлены некоторые 
пространства. Скажем, для судьбы всего этого материка вопрос о русском языке является немаловажным, потому что это 
язык  общения  всего  этого  пространства;  вопросы о  парламенте,  выборном,  -  это  вопрос  появления,  наконец,  людей, 
которые судьбой своей будут связаны именно с этим пространством общим, а не отдельными его частями.

Ведущий: Это верно.  Между прочим,  сначала родилась объединенная европейская бюрократия,  а потом она 
втянула всех.

К.Затулин: Конечно. Но пока это будет, вы уж меня извините, по принципу – каждая делегация приехала, каждая 
– по одному голосу, при этом они формируются и зависят от владык. Сегодня одни, завтра другие, и никакой зависимости 
не возникает, а вот когда они напрямую избраны, напрямую уполномочены всем пространством, вот тогда возникает эта 
общность.

Ведущий: Константин Федорович, говорят, что Вы вообще авторитарная личность, а Вы за демократию такую 
полноценную?

К.Затулин: Я всегда был за демократию, просто это не все понимают.
Ведущий: Николай Николаевич…
Н. Бордюжа: Я думаю, что на сегодняшний день, в конце 90-х – начале 2000 столетия, определенность политики 

государств есть. Государства - это не машина, они сразу поменять, в одночасье, вектор своей деятельности или сменить 
направление  развития,  не  могут,  поэтому  мы,  на  мой  взгляд,  исходя  из  этого,  «точку  невозврата»  прошли.  И  тот  же 
Казахстан, Армения, Таджикистан, Кыргызстан – они определились в своей политике, с приоритетами и с направлениями 
своего развития. Может, конечно, меняться каким-то образом вектор, но он может сдвигаться, градусы могут меняться, но 
по большому счету направления определены, и я не думаю, что так легко любая, пришедшая к власти новая партия, может, 
например, сменить курс и сказать: сегодня мы не с Россией, сегодня мы,  например, с Китаем. Не так все просто. Это 
общественное  сознание,  это  все  политические  институты,  это  пакеты  законов,  это  все,  что  называется  государством. 
Исходя из этого, мы «точку невозврата», конечно, прошли.

Ведущий: Два замечания в конце. Первое. Все-таки для меня были очень показательны события в Киргизии, в 
этой  маленькой  стране  с  очень  сложными,  иногда  трагически  сложными  проблемами,  но  явный  расчет  был  тех,  кто 
устраивал там эту революцию «цветную» на то, что это будет отход от России. Все под это подверстывалось. И вдруг 
оказался практически прямо противоположный эффект. Это же был не тонкий расчет элиты, которая сидела и прикидывала 
с калькуляторами в руках. Это был естественное движение, естественное до той степени, что политик уже функции этого 
движения не может изменить. Маленький, но показательный пример. А последнее, что я хочу сказать: я активный участник 
дискуссий о дезинтеграционных и прочих процессах на протяжении всех этих 15-ти лет, и они у меня в памяти остались, 
если не рационально, то некими воспоминаниями. Я помню, в каких тонах и как мы говорили об этом в начале 90-х, в 
середине 90-х и, уверяю вас, кто не помнит, что сейчас при всем этом скептицизме, при всей тревоге, при всех этих не 
слишком радужных оценках у некоторых участников дискуссий общий тон, смысл и суть разговора, даже эмоциональный, он 
другой. Тогда подсчитывали время до окончательного распада этого постсоветского пространства и кто кого растащит, а 
сейчас более сложные комбинации, пусть и скептически анализируемые. Так что прошли мы «точку невозврата» или не 
прошли, но кое-куда мы продвинулись в этом направлении. Когда будет что еще на эту тему обсудить нового, обязательно 
соберемся в нашей программе «Что делать?», а пока до свидания и всего хорошего.

Абхазию  в обиду не дадим
23.10.2006. Парламентская газета

Анна Ткач, Мария Соколова
Парламент Абхазии принял обращение к России с просьбой признать независимость республики, и это не могло 

оставить  равнодушными  законодателей.  Как  заявил  председатель  Комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками,  член фракции "Единая  Россия"  Андрей  Кокошин,  Парламент  Абхазии  имел для этого  достаточно 
оснований.

Главная из причин - усилившиеся настроения независимости в Абхазии и Южной Осетии в связи с политикой 
нынешних властей Грузии. "Ситуация в Грузии остается достаточно сложной, напряженной. Неоднократные угрозы Тбилиси 
применить против Сухуми силу, ее прямая демонстрация в Кодорском ущелье, несомненно, усугубили настроения в пользу 
получения независимости Абхазии", - заметил Андрей Кокошин. Не последнюю роль, по его словам, сыграл тот фактор, что 
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права  Аджарской  автономии  были  попраны.  Эта  политика,  по  словам  Андрей  Кокошина,  идет  вразрез  с  интересами 
абхазского и южноосетинского народов и носит явный антидемократический характер.

"Безусловно,  после  того  как  в  течение  15  лет  Россия  и  весь  остальной  мир  официально  не  признавали 
независимость Абхазии, продолжая считать ее частью Грузии, очень трудно перейти к признанию абхазской независимости, 
даже  если  мы убедились  в  ее  реальности,  -  отмечает  член  Комитета  Госдумы  по  делам  Содружества  Независимых 
Государств и связям с соотечественниками Константин Затулин. -  Лично я убежден, что абхазский народ имеет полное 
право на самоопределение, а Абхазская АССР имела в соответствии с советскими законами право выбора своей судьбы, 
когда Грузия стала независимой. Однако по разным причинам, в том числе и весьма конъюнктурным, в России Ельцина и 
Козырева не считали нужным обращать на это внимание". Депутат особо подчеркнул, что даже при полной убежденности в 
правоте  постановки  вопроса  о  признании  независимости  Абхазии,  это  признание  целый  процесс.  "Так  к  нему  и  надо 
относиться,  не  ожидая  от  Москвы незамедлительного  согласия  на  обращение  Абхазии.  В  Абхазии  должны  знать,  -  а 
Федеральное  Собрание  Российской  Федерации  и  Государственная  Дума,  в  частности,  должны  сделать  все  от  них 
зависящее, чтобы голос Абхазии был услышан в Москве, и началась работа. Признание же Россией независимости Абхазии 
и установление соответствующих отношений должно произойти в наиболее благоприятный момент", - говорит Константин 
Затулин. 

Как  теперь  России  выстраивать  отношения  с  Грузией?  На  этот  счет  либерал-демократ  Алексей  Митрофанов 
заметил, что хотя президент Грузии Михаил Саакашвили заявил о том, что он готов к диалогу, ему верить не стоит. Он - 
политический Тарантино, и ему все равно, что делать и говорить. Единственным условием диалога с ним может быть отказ 
от претензий на Абхазию и Южную Осетию", - заявил он. Во всех остальных вариантах надо продолжать жесткую кампанию, 
которая ведется сейчас со стороны государства, считает депутат.

Высказывание К. Затулина не выражает мнение депутатов 
Государственной Думы, считает армянский политик

24.10.2006. ИА Арм Инфо
Высказывание Константина Затулина не выражает мнение всех депутатов Государственной Думы России.  Так 

председатель Объединенной коммунистической партии Армении Юрий Манукян прокомментировал заявление российского 
депутата, в котором говорилось о необходимости выбора Армении между интересами к России и Грузии.

По  мнению  лидера  ОКП,  высказывание  К.  Затулина  скорее  всего  является  ответом  на  «политику 
невмешательства» Армении,  когда на заре ухудшения отношений между Россией и Грузией правительство республики 
предпочло  не  вмешиваться  в  назревающий  конфликт.  «Еще  три  года  назад,  когда  грузино-российские  отношения 
переживали кризис, и стоял вопрос о выводе войск из Грузии, мы выбрали роль сторонних наблюдателей. Можно сказать, 
что Россия имеет вполне объективные причины быть недовольной нашей позицией», – заявил Ю. Манукян.

Напомним, что 17 октября депутат Государственной Думы России Константин Затулин высказал недовольство 
пассивной позицией официального Еревана в обострившихся российско-грузинских отношениях. Он возмущенно отметил, 
что официальный Ереван не выступил с заявлением в адрес Тбилиси, содержащим призыв к сдержанности, а также не 
оказал поддержку России, которая является стратегическим партнером республики.

Заявление Константина Затулина о необходимости выбора 
Арменией между своими интересами к России и к Грузии вызвало 
протест армянских депутатов

24.10.2006. ИА Арм Инфо
Ультимативное  заявление  депутата  Государственной  Думы России Константина Затулина о  том,  что Армения 

должна выбрать  между своими интересами к  России  и интересами к  Грузии  является попыткой  внести  раздор  между 
братскими грузинским и армянским народами. Об этом сегодня с трибуны Национального Собрания Армении заявил член 
Республиканской партии Самвел Никоян, комментируя недавнее интервью К. Затулина агентству АрмИнфо.

«Хочу  напомнить  К.  Затулину.  что  Армения  при  построении  своей  политики  руководствуется  своими 
национальными и государственными интересами,  а  не желаниями Затулина»,  –  заявил С.  Никоян.  Он подчеркнул,  что 
Россия является стратегическим партнером Армении, однако это не означает, что Ереван должен пренебрегать своими 
отношениями с Тбилиси. «Российский парламентарий должен осознавать, что Армения и так приобрела много проблем из-
за беспрекословной поддержки позиции России на международной арене», – заявил депутат,  подчеркнув при этом, что 
Армения выступает за скорейшую нормализацию российско-грузинских отношений.

Глеб Павловский объявлен персоной нон грата
24.10.2006. Коммерсант

Артем Скоропадский
Ему запрещен въезд на Украину в течение пяти лет 
Вчера стало известно,  что служба безопасности Украины (СБУ) запретила российскому политологу,  директору 

Фонда эффективной политики (ФЭП) Глебу Павловскому въезд на территорию страны сроком на пять лет. Поводом для 
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этого стала деятельность политолога, "противоречащая интересам Украины". Сам господин Павловский уверен, что посетит 
Украину в ближайшее время. 

Решение о запрете на въезд российского политолога было принято еще 20 июля, однако пресс-секретарь СБУ 
Марина Остапенко сообщила об этом только вчера. Поводом для заявления стал приезд господина Павловского в Одессу, 
где проживает его отец. На границе политолога задержали, однако вскоре он был отпущен. Проведя в Одессе один день, 
Глеб Павловский  вылетел в  Москву  вместе  с  отцом.  "Учитывая гуманитарный характер  его  приезда  и  необходимость 
забрать больного отца, СБУ проявила добрую волю и разрешила Павловскому въезд на территорию Украины сроком на 
одни сутки",– пояснила Ъ госпожа Остапенко. По ее словам, решение СБУ было вызвано "деятельностью Павловского, 
которая противоречит интересам Украины". 

Напомним,  в  ходе  президентских  выборов  на  Украине  Глеб  Павловский  был  одним  из  главных  идеологов 
избирательной кампании одного из кандидатов в президенты. В августе 2004 года в Киеве был создан "Российский клуб" – 
общественная организация, которая не скрывала своих связей с возглавляемым Глебом Павловским Фондом эффективной 
политики и проводила активную агитацию в поддержку премьера Виктора Януковича. При этом сам господин Павловский 
открыто заявлял, что избрание президентом Виктора Ющенко противоречит интересам России. 

Глеб Павловский заявил вчера Ъ, что о решении СБУ ему ничего не известно. "Действительно, на границе был 
конфликт, однако его быстро уладили и я свободно въехал на территорию Украины. Данных о том, что мне запрещен въезд, 
у меня нет. Вообще, все это – какая-то малопонятная игра",– заявил Ъ господин Павловский, пообещав приехать на Украину 
примерно через неделю для того, чтобы сопровождать своего отца, который в данный момент находится на лечении в 
Москве. 

Решение СБУ вызвало неоднозначную реакцию у украинских политиков. "Украинская власть давно держит зуб на 
Павловского,  потому  что  он  не  раз  критиковал 'оранжевых'.  Это,  безусловно,  неадекватное  решение.  Если  бы Россия 
поступала  точно  так  же,  то  большинство самих 'оранжевых'  не  смогли бы ступить на территорию России",–  заявил Ъ 
народный  депутат  от  Партии  регионов  Василий  Хара.  "СБУ  действует  абсолютно  верно.  Павловский  откровенно 
вмешивался в наши внутренние дела и позволял себе недопустимые высказывания",– считает член фракции Блока Юлии 
Тимошенко Левко Лукьяненко. 

В  свою очередь,  депутат  Госдумы Константин Затулин,  которому СБУ также  запретила  въезд  на  территорию 
Украины сроком на год, считает это решение "заказом со стороны министерства иностранных дел". "Возмутительно, что на 
Украине расцветает такая практика. Думаю, еще немного, и Россия начнет реагировать на это почти так же, как в случае с 
Грузией.  На  решение  СБУ явно  повлияло  давление  со  стороны министерства  иностранных  дел,  которое  возглавляет 
'оранжевый' министр (Борис Тарасюк.– Ъ), который не хочет нормальных отношений с Россией. СБУ даже не пытается 
соблюсти  приличия,  так  как  поводов  запрещать  Павловскому  въезд  на  территорию  Украины  просто  нет",–  заявил  Ъ 
господин Затулин.

Россия намерена поддержать всех соотечественников – и тех, 
которые возвращаются на родину, и тех, кто продолжает жить за 
рубежом

24.10.2006. Радиостанция «Эхо Москвы»
Об этом сказал сегодня президент Владимир Путин. Что касается возвращения соотечественников из-за рубежа, 

то, по словам главы государства, Россия готова выделить деньги на это, и создать все условия. Владимир Путин рассказал 
программе по добровольному переселению.

По  словам  Владимира  Путина,  желающих  добровольно  вернуться  соотечественников  уже  готовы принять  12 
российских регионов.

Второй Конгресс соотечественников проходит в Петербурге, в Таврическом дворце.
На  реализацию программы  по  возвращению  соотечественников  в  Россию  выделено  почти  6,5  млрд.  рублей. 

Руководитель Росзарубежцентра при российском МИДе, Элеонора Митрофанова, сказала, что программа уже разработана 
– остались детали. В эфире «Эхо Москвы» она рассказала о преимуществах возвращения соотечественников на родину.

По  ее  словам,  на  участие  в  программе  согласились  12  регионов  России.  Что  же  касается  людей,  желающих 
вернуться, то их точное число неизвестно, хотя "достаточно много запросов поступает в консульства России на Украине и в 
странах Средней Азии". "Предоставление возможности вернуться нашим соотечественникам на родину - это серьезный шаг 
вперед, - отметила Э.Митрофанова. - Но я сомневаюсь, что нам нужно, чтобы все соотечественники вдруг прямо кинулись в 
Россию, потому что тогда мы остаемся без наших людей в странах их проживания, в чем, на самом деле Россия вообще 
тоже не очень заинтересована". По ее словам, необходимо "создать русскую сеть, где опорными пунктами станут центры 
русской культуры, центры преподавания русского языка, которые организованы и содержатся нашими соотечественниками". 
Всемирный конгресс соотечественников  проходит в  Санкт-Петербурге.  Как сообщила Э.Митрофанова,  в  нем участвуют 
более 600 человек, представители 78 организаций соотечественников.

По словам Митрофановой, ответственность за реализацию программы будут нести Федеральная миграционная 
служба и консульство России.

Юридическое  определение  термина  "соотечественник"  содержится  в  законе  от  1999  года  –  рассказал  нашей 
радиостанции член думского Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин.

По его словам, сегодня это понятие очень широкое, и его необходимо конкретизировать.
Соотечественниками должны называться представители тех народов, которые нигде, кроме России, не обрели - 

как говорит Затулин - национально-культурного самоопределения. Это, к примеру, русские, татары, адыги, дагестанцы.
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Депутат считает, что денег на программу возвращения соотечественников выделено не так много - их хватит на 
обустройство нескольких тысяч человек. В то же время, по словам Затулина, потецниальных репатриантов 20 млн. человек 
в ближнем зарубежье, и еще 10 – в дальнем.

В список двенадцати регионов, которые первыми готовы принять соотечественников, вошел и Хабаровский край. 
Население края никогда не страдало ксенофобией - сказал «Эхо Москвы» депутат от региона Борис Резник. Но, по его 
словам, создавать условия для переселенцев нужно без ущерба для местного населения.

В списке регионов, которые готовы принять соотечественников также Приморский и Красноярский края, Амурская, 
Иркутская, Новосибирская, Тюменская, Калужская, Липецкая, Тамбовская, Тверская и Калининградская область.

15 лет доказательств
25.10.2006. Литературная газета

Константин Затулин, депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ
Обращение парламента Абхазии к  Российской Федерации с просьбой о признании независимости Республики 

Абхазия и установлении ассоциированных отношений между ней и Россией - выстраданный исторический акт, к которому 
Россия должна отнестись со всей серьезностью и уважением.

После того как в течение 15 лет Россия и весь остальной мир официально не признавали независимость Абхазии, 
продолжая считать ее частью Грузии, очень трудно сегодня перейти к признанию абхазской независимости, даже если мы 
убедились в ее реальности. Лично я убежден, что абхазский народ имеет полное право на самоопределение, а Абхазская 
АССР имела в соответствии с советскими законами право выбора своей судьбы, когда Грузия стала независимой. Однако 
по разным причинам, в том числе и весьма конъюнктурным, в России Ельцина и Козырева не считали нужным обращать на 
это внимание.

Мы живем в России Путина, а 15 лет - достаточный срок, чтобы убедиться в воле населения Абхазии и абхазского 
народа. Это достаточный срок, чтобы убедиться в том, что власти Грузии - все равно нынешней или прежней - не готовы к 
признанию  своих  ошибок  в  отношении  Абхазии  или  Осетии  и  подменяют  диалог  с  другой  стороной  оголтелой 
националистической  пропагандой  и  приготовлениями  к  войне.  В  этих  условиях  Россия  (и  не  только  она)  имеет  право 
вернуться к определению своей позиции и начать процесс признания Абхазии, как, впрочем, и Южной Осетии.

Подчеркну - даже при полной убежденности в правоте постановки вопроса о признании независимости Абхазии - 
это признание не просто акт, а процесс. Так к нему и надо относиться, не ожидая от Москвы незамедлительного согласия на 
обращение Абхазии.

В Абхазии должны знать, а Федеральное собрание Российской Федерации и Госдума в частности должны сделать 
все  от  них  зависящее,  чтобы  голос  Абхазии  услышали  в  Москве  и  началась  работа  не  только  над  фактическим 
овеществлением признания независимости Абхазии со стороны России,  но и рекрутированию других стран,  способных 
сделать это. Признание же Россией независимости Абхазии и установление соответствующих отношений должно произойти 
в наиболее благоприятный момент.

Я не обольщаюсь насчет реакции ряда стран на признание Россией Абхазии и не сомневаюсь в его последствиях 
для российско-грузинских отношений. Это наш выбор, и надо относиться к этому вопросу как к вопросу выбора между 
Абхазией, желающей быть близкой России, и Грузией, которая этого не хочет. Уверен, что грузинский народ совершенно 
зря ведут  по  пути  конфронтации с  Абхазией  и  Осетией,  увлекают  идеей  возврата  этих  территорий.  Грузинский  народ 
достоин прямого разговора и честного объяснения, почему ни мирным, ни военным путем это недостижимо, тем более при 
Саакашвили.

Такой подход к независимости Абхазии не означает с нашей стороны отказа от обсуждения других тем, которые 
есть и будут при любом исходе урегулирования грузино-абхазского конфликта. Речь идет о беженцах из Абхазии, судьба 
которых должна быть устроена: путем возвращения всех, кто не замешан в военных преступлениях, в места компактного 
проживания грузинского населения в Абхазии, путем полноценной компенсации тем беженцам из районов со смешанным 
населением, чью безопасность пока трудно гарантировать в случае их возвращения. Точно так же совершенно резонно 
требование к Грузии о возмещении ущерба, нанесенного Абхазии в результате инспирированного властями Грузии грузино-
абхазского конфликта. Но эти проблемы не должны нас завопить в тупик при обсуждении права народов Абхазии, Южной 
Осетии, Приднестровья и Нагорного Карабаха на самоопределение и независимость. Право, не подлежащее сомнению, что 
15 прошедших лет доказали.

К.Ф. Затулин в информационно-аналитической программе 
«Главное»

29.10.2006. 5-й канал Санкт-Петербург
Ведущий: Российское гражданство в первом полугодии 2006 года получили 189 тыс. человек, большинство из них 

жители Украины, Казахстана, Узбекистана; выходцев из Киргизии, кстати, меньше. Представляю вам наших гостей. Это 
депутат Госдумы, член Комитета по делам Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками, директор 
Института стран СНГ Константин Затулин.  Он на прямой связи из  Москвы.  Константин Федорович,  добрый вечер!  Как 
слышите нас, Петербург?

К. Затулин: Добрый вечер, хорошо.
Ведущий: И советник Председателя Совета Федерации Михаил Толстой. Михаил Никитич, здравствуйте.
М. Толстой: Привет.
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Ведущий: Константин  Федорович,  путем  нехитрых  математических  расчетов  мы  определили,  что  каждому 
переселенцу государство выделяет примерно по 600 долларов. Это и есть так называемые подъемные?

К.  Затулин: Да,  к  сожалению,  то,  что  сегодня  названо  «масштабной  Программой  переселения»,  пока  еще 
является  очень  скромной  возможностью.  Мы  подсчитали,  получается,  что  для  того,  чтобы  человек  принял  решение 
перебраться (не у всех такая запредельная ситуация, как в Киргизии, где ждут новую революцию), нужны подъемные в 
районе  30  тыс.  евро  на  человека.  Ясно,  что  5  миллиардов  рублей,  запланированных  на  2007-й  год  в  проекте 
государственного бюджета, крайне недостаточно. Мне кажется, что Программа остается возможностью, но не более, чем 
возможностью.

Ведущий: А вот местные власти, они должны все-таки деньгами поучаствовать в этой Программе, или все-таки 
это деньги Федеральной казны?

К. Затулин: Местные власти должны, но, мне кажется, что федеральная власть, предлагая эту Программу, все-
таки  пощадила свои  доходы и  очень  серьезно  переложила заботы об  этой  Программе на  плечи  местных властей,  за 
исключением  молодых  перспективных  губернаторов  и  тех  губернаторов  в  областях,  у  которых  достаточно  сложное 
положение,  например,  в  Калининградском крае,  Калининградской области.  Все остальные стараются как-то на сегодня 
дистанцироваться от того, чтобы им возложили дополнительные тяготы по расходам на переселенцев, и занижают свои 
потребности.  Это прямая реакция регионов на то,  что федералы на федеральном уровне слишком мало денег  на эту 
Программу положили.

Ведущий: Касательно  объема  социальных  гарантий.  Этот  объем,  он  зависит  от  того,  какой  регион  выберут 
переселенцы? То есть, получается, наверное, не все равно куда ехать – в Тверскую область или, допустим, в Приморский 
край. Где в этом случае будет лучше?

К.  Затулин: Безусловно. Я хочу заметить, что, прежде всего, в Программе предусмотрено три типа регионов 
России. В одних случаях «пилотные» регионы – поощряется переселение, там больший набор стимулов. В других случаях, 
в общем-то, достаточно нейтральное отношение, хотя определенные льготы предоставляются. А третьи регионы, такие, как 
Москва и Санкт-Петербург, например, они не являются вообще приоритетами в этой Программе, потому что здесь и так 
хроническое перенаселение.  Я хочу заметить,  что, на мой взгляд, разработчики Программы переоценивают те льготы, 
которые они предлагают для переселенцев. Им кажется, что этого достаточно, они немножко оторвались от жизни, надо 
гораздо большие предлагать возможности для того, чтобы люди приняли решение начать свою жизнь заново.

Ведущий: Михаил Никитич, к Вам вопрос. Вы разделяете позицию сенатора Густова о том, что нерешенность 
проблем  местного  населения,  положим,  с  тем  же  жильем,  может  спровоцировать  конфликты  с  вернувшимися 
соотечественниками?

М. Толстой: В принципе,  да,  нельзя разделять,  порождать рознь между нашими соотечественниками за счет 
разных льгот,  которые им предоставляются.  В  этом смысле,  мне  кажется,  подход Санкт-Петербурга,  объявленный  на 
состоявшемся 2-м Конгрессе соотечественников, был более правильный и равновесный: использовать роль Петербурга и 
его  позицию как  культурной  столицы страны для  того,  чтобы предлагать  программы сохранения  и  изучения наследия 
российского  зарубежья  и  создание  культурно-образовательного  Центра  в  Санкт-Петербурге  для  зарубежных 
соотечественников. Потому что все-таки не все поедут назад в Россию, а наши зарубежные соотечественники, остающиеся 
там,  требуют заботы культурной, образовательной, юридической,  и,  вообщем,  ощущения того,  что они не «отрезанный 
ломоть».  В  этом  смысле  Санкт-Петербург,  мне  кажется,  предлагает  разумное  решение,  бюджетно-затратную,  но 
чрезвычайно важную программу, как для имиджа России, так и для нашего города.

Ведущий: Да, но вот Михаил Никитич все-таки увел нас чуть-чуть в сторону, я все-таки возвращаюсь к своему 
заданному  вопросу.  Константин  Федорович,  Ваше  мнение  по  поводу  возможных  конфликтов  между  переселенцами  и 
местными жителями. Как Вы относитесь к этому?

К. Затулин: В том случае, если будет потерян контроль над потоками миграции, то, безусловно, такие проблемы 
будут возникать. Они возникают там и тогда, когда к неблагополучию местному добавляется еще и миграционный поток. Я 
хочу заметить, что, на мой взгляд, одним из важных недостатков Программы (всякие комплименты Программе мы, я думаю, 
скажем,  когда  она  начнет  осуществляться,  а  сейчас  о  недостатках),  так  вот,  одним  из  важнейших  недостатков  этой 
Программы является то, что люди, которые ее писали, такое впечатление, что забыли о тех, кто уже переселился в Россию. 
В отношении ко многим из них… Да, эта Программа не распространяется на тех, кто уже в России, а ведь многие из них в 
крайне неустроенном положении, по отношению ко многим из них Россия как государство продолжает нести обязанности, 
ведь часть из них - это беженцы и вынужденные переселенцы. Я считаю, что это крайне важное обстоятельство, на него не 
было обращено внимания,  его  нужно поправить,  потому что,  решая, ехать или не ехать,  те,  кто собирается ехать или 
раздумывают над этим, будут, прежде всего, интересоваться, а что произошло с теми, кто уже переехал? На этот вопрос, к 
сожалению, Программа ответа не дает. И пропорции Программы: 5 млрд. на переселенцев в 2007 году и 8 млрд. в том же 7-
м году на Аппарат Федеральной миграционной службы. На мой взгляд, это извращенная пропорция. Она должна быть 
обратной.

Ведущий: Михаил Никитич, а Вы это мнение разделяете?
М. Толстой: Да, я разделяю это мнение, более того, такой вопрос даже поднимается некоторыми участниками 

этой дискуссии, о том, что чем меньше останется наших соотечественников по ту сторону барьера, тем хуже им придется, в 
еще большем меньшинстве они будут там оставаться. Мне кажется, что объявленная Президентом Программа как политика 
нашего государства - совершенно верная, но, как всегда, исполнение, экономический расчет и продуманность исполнения 
этой Программы у нас происходит как всегда…

Ведущий: Я еще одни вопрос хочу вам задать.  Пожалуйста,  ответьте коротко.  Говорили,  что если человек в 
течение двух лет решит опять уехать из России, то он будет обязан вернуть те деньги, которые были на него потрачены. 
Это действительно так, Константин Федорович?

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

28



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

К. Затулин: Да, это действительно так. Так предусмотрено в Программе, и я хочу заметить, что для этого есть 
определенные резоны, но я еще раз хочу вернуться к тому, что только что сказал Толстой Михаил Никитич. Хочу передать 
ему привет,  пользуясь возможностью.  Я хочу сказать,  что на самом деле было бы катастрофой, если бы сегодня все 
русские уехали из  Украины, из  Белоруссии, из  Казахстана.  Я думаю,  что русским нечего сегодня делать в Киргизии, в 
Туркмении,  но  вот  в  этих  соседних  с  нами  крупных  осколках  бывшего  Советского  Союза  отъезд  русских  был  бы 
катастрофой  для  внутренней  и  внешней  политики  этой  страны,  она  бы резко  изменилась.  Нам это,  как  мне  кажется, 
совершенно  не  нужно,  поэтому  то,  что  может  убить  всю эту  Программу,  ее  здоровую идею -  это  компанейщина в  ее 
осуществлении. Надеюсь, этого не произойдет.

Ведущий: Меня интересует, они обязаны будут вернуть эти деньги, а если этих денег у них не окажется, что с 
этими людьми будет, что их судить будут?

К.  Затулин: Вы задаете вопросы, на которые в  этой Программе нет пока четкого ответа.  Куча документов в 
развитие  этой  Программы  уже  должны  были  бы  разработаны,  об  этом  даже  говорилось  на  2-м  Конгрессе 
соотечественников, эти сроки были названы, но до сих пор это все не сделано, поэтому здесь есть серьезные проблемы с 
самим стартом этой Программы.

Ведущий: Мы это уже поняли. Я благодарю вас, наши уважаемые гости. В прямом эфире 5-го канала программы 
«Главное»  были  депутат  Госдумы,  член  Комитета  по  делам  Содружества  Независимых  государств  и  связям  с 
соотечественниками Константин Затулин и советник Председателя Совета Федерации Михаил Толстой. Благодарю вас.

Анатолий Гриценко примеряет голубую каску
30.10.2006. Коммерсант-Украина

Мустафа Найем
Министр обороны объявил о создании миротворческого контингента в рамках ГУАМ
Министр обороны Анатолий Гриценко в пятницу сообщил, что миротворческий контингент в рамках "Организации 

за демократию и экономическое развитие – ГУАМ" может быть создан уже в середине 2007 года. Ранее говорилось, что 
одной  из  ближайших  задач  этого  объединения  должна  стать  замена  российского  миротворческого  контингента  на 
территории Грузии и Молдавии.  В государственной думе Российской Федерации такую замену считают невозможной и 
предупреждают об ухудшении украинско-российских отношений. 

В минувшую пятницу министр обороны Анатолий Гриценко назвал предполагаемые сроки создания совместного со 
странами ГУАМ (Грузия, Украина, Азербайджан, Молдавия) миротворческого контингента. "Я думаю, что это произойдет в 
первой половине 2007 года",–  сказал министр.  Он отметил,  что на данный момент уже состоялись несколько раундов 
переговоров,  в  ходе  которых  были  "отработаны  структура  и  задача  контингента".  Господин  Гриценко  подчеркнул,  что 
осталось  лишь  дождаться  решений  глав  оборонных  ведомств  стран–членов  ГУАМ,  которые  будут  вынесены  на 
рассмотрение  президентов.  При  этом  он  отказался  сообщить  подробности  переговоров  до  принятия  окончательного 
решения. 

Отметим,  что  тема  создания  объединенного  миротворческого  контингента  стран–членов  "Организации  за 
демократию  и  экономическое  развитие  –  ГУАМ"  обсуждается  с  2005  года.  Предварительное  решение  о  создании 
миротворческого подразделения было принято еще в ходе прошлогоднего саммита руководителей советов безопасности 
стран–членов ГУАМ в Кишиневе. 

Несмотря на то что господин Гриценко отказывается говорить о задачах контингента, ближайшие цели нового 
миротворческого объединения уже известны. На встрече глав МИДов стран–членов ГУАМ, состоявшейся в Нью-Йорке 25 
сентября, единогласно было принято решение, что на смену российским миротворцам в конфликтных зонах на территории 
Грузии и Молдавии должны прийти полицейские миротворческие силы ГУАМ. Более того, на встрече также уточнялось, что 
"голубые каски" ГУАМ следует активно задействовать в миротворческих операциях в зонах абхазского и южноосетинского 
конфликтов. 

Решение  о  создании  объединенного  миротворческого  контингента  Грузия  восприняла  одобрительно.  "Украина 
является лидером не только в регионе, но и в самом ГУАМ, и такое заявление со стороны господина Гриценко очень 
важно,–  сообщил  Ъ  посол  Грузии  на  Украине  Григол  Катамадзе.–  Мы  всегда  говорили,  что  в  числе  главных  сторон 
сотрудничества в рамках ГУАМ находятся военная, военно-техническая и сфера безопасности. Создание миротворческого 
контингента в рамках ГУАМ очень важно для стабильности в регионе и обеспечения территориальной целостности наших 
стран". 

Между тем в России считают, что замена контингентов на территории Грузии и Молдавии невозможна. "Для этого 
необходимо как минимум согласие другой стороны,– утверждает российский депутат, член комитета госдумы по делам СНГ 
и связям с соотечественниками Константин Затулин.– Не Грузии, которая хочет стать судьей в собственном деле, а вот, 
например, Абхазии или Южной Осетии. Я думаю, что господин Гриценко немного торопится с объявлением о создании 
такого контингента". Господин Затулин не исключил, что подобные заявления украинской стороны могут стать причиной 
ухудшения отношений между Украиной и Россией. 

"Конечно, Россия нервно относится к любому военно-политическому сотрудничеству в рамках СНГ без ее участия. 
Реакция россиян понятна – сейчас им очень неприятно, что происходит какое-то военно-политическое сотрудничество в 
СНГ без них",– уверен директор Центра мира, конверсии и внешней политики Александр Сушко. По его словам, обладая 
монополией на миротворческую деятельность в любых конфликтах на постсоветском пространстве, Россия не желает с ней 
расставаться. 
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К.Ф. Затулин в программе «25-й час»
31.10.2006. ТВ-Центр

Ведущая Вера Кузьмина.
Ведущая:  Итак, решение Сербии однозначно. Просто так Косово она не отдаст. Как теперь может реагировать 

Запад, без пяти минут признавший независимость Косова, и главное, как в этой ситуации вести себя России, которую о 
признании  независимость  просят   Абхазия,  Приднестровье  и  Южная  Осетия?  Обо  всем этом я  решила  поговорить  с 
Константином Затулиным,  директором  института  стран  СНГ.  Константин  Федорович,  добрый  вечер!  Итак,   вот  до 
вчерашнего дня казалось, что все более или менее ясно. Я имею в виду, ясно с Косово. Вроде как косовские албанцы 
уговорили Запад признать их независимость. И казалось, это признание формальность, дело нескольких, если не часов, то 
дней. И вот Сербия сказала, что просто так Косово она не отдаст. То есть ситуация стала более запутанной, вот распутайте 
ее.

Константин  Затулин,  директор  института стран СНГ: Для нынешнего правительства Сербии это очень важное 
испытание, потому что нынешнее правительство Сербии не без оснований упрекают в прозападной ориентации. И вот 
Запад до некоторой степени подыграл нынешним сербским властям тем, что не настаивал на том, чтобы независимость 
Косова была реализована до этого референдума. И до выборов,  которые затем пройдут в декабре в Сербии.  То есть 
Западу крайне важно, чтобы нынешние руководители Сербии  остались на своих местах.

Ведущая:  Вы имеете  в  виду независимость  с  некоторыми оговорками? Ну,  по типу  как,   например,  Западная 
Германия в 49-ом  году?

Константин Затулин: Да, да. Но при  этом очевидно, что не Запад не отказался от каких-то своих принципиальных 
позиций, не косовские албанцы и не Сербия. А раз так, то получается, что вопрос, по сути, остается неурегулированным. И 
ключевой  момент  здесь  -  пойдет  Запад  или  не  пойдет  на  признание  независимости  Косова  вопреки  вчерашнему 
референдуму в Сербии, вопреки  желанию сербского руководства. Все равно, западное оно или...

Ведущая:  Вот это вот самое интересное, так пойдет или не пойдет? Вот как? 
Константин  Затулин:  Я  думаю,  что  для Запада это  неудобная очень ситуация,  поэтому все и длится.  Запад, 

конечно,  сориентировался  на  независимость  Косова.  Но  он  теперь  понимает,  что  за  независимостью  Косова  может 
последовать спонтанная реакция, в том числе на постсоветском пространстве. Я думаю, что Запад будет стараться тянуть 
время для того, чтобы повесить дамоклов меч неизвестности над всеми. И ждать, что у кого-то не выдержат  нервы. Как в 
гонке на треке.

Ведущая: А как  России себя вести в этой ситуации?
Константин  Затулин:  Россия, в свою очередь, поставлена в достаточно щекотливое положение, поскольку,  как 

известно, в Приднестровье обратились к России с признанием независимости и о свободном вхождении, как было сказано в 
вопросе  референдума,  прошедшего в Приднестровье.  В Абхазии только что парламент Абхазии обратился к  властям 
Российской Федерации. На прошлой  неделе обращение это получено. Как  известно, и Южная Осетия хочет…

Ведущая: Понятно, они просят. А мы-то что должны с этими просьбами делать?
Константин  Затулин: Во-первых, мы должны уважительно к ним отнестись. И в этом отношении пример Запада 

для нас может быть даже руководящим. Запад уважительно относится к идее о предоставлении независимости Косова. Он 
сегодня  еще  не  признал  Косова,  но  ведет  переговоры.  И  мы  должны  вести  переговоры.  Признание  -  это  не  просто 
единовременный акт, это процесс. И этот процесс, на мой взгляд, созревает.

Ведущая: Ну, тогда чего мы ждем какого-то прецедента в Косово? Если  мы сильное государство, стоит сразу 
сказать, да, мы признаем Абхазию и  Южную Осетию.

Константин  Затулин:  Мне показалось, что в ваших словах какой-то вопрос. Если мы сильное государство, это 
вопрос? Или это утверждение?

Ведущая: Это не вопрос, это утверждение. То есть мы не можем уже тянуть. То есть мы  должны либо признать, 
либо сказать, ребята, мы не признаем.

Константин Затулин: Если вы хотите задать мне личный вопрос, я уже давно признал бы и Абхазию, и Осетию, и 
Приднестровье с Карабахом. Потому что это реальность. А теперь вопрос, который остается вопросом. Сильное ли мы 
государство.  Если мы сильное  государство,  значит,  мы должны однажды понять,  что  за какие-то решения приходится 
платить. Не  только аплодисменты по подводу каждого из наших шагов, но и возможны какие-то последствия. Другое дело, 
что нам надо взвесить, что для нас важнее? В конечном счете, уважение  к нам народов Кавказа, наше лицо на Кавказе, 
которое, конечно, будет потеряно, если мы откажем в просьбе и Абхазии, и Южной Осетии, и Приднестровью, кстати, говоря 
тоже. Или же нам важно сохранить эфемерное впечатление о единомыслии с Западом, с которым у нас в этих вопросах 
очевидного единомыслия никогда не будет. Нам нужно, конечно, минимизировать всякие негативные последствия такого с 
нашей стороны акта, но все равно нужно на него идти.

Ведущая:  С другой стороны,  негативные последствия могут  быть не только в  отношениях с  Западом.  Тот  же 
Азербайджан скажет: если вы  признаете Приднестровье, то где гарантия, что сейчас не потребует признания Нагорный 
Карабах? Где гарантия, что Украина не скажет сейчас: Крым тоже проведет референдум об автономии. Ну, и так далее, и 
так далее. Процесс пошел.

Константин Затулин: Вот в таких вопросах важно, чтобы овчинка стоила выделки. Я считаю, что она  стоит того. 
Потому что это ломает общую тенденцию на постсоветском  пространстве, когда все бегут от нас. Вот сейчас бегут к нам. И 
в этот момент, если мы будем отворачиваться, значит, никто больше не побежит.

Ведущая: Спасибо.
Константин Затулин: Спасибо.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Интервью К.Ф.Затулина газете «Русская правда»
«Русская Правда» (РП):   Константин Федерович,  5 июня 2006 года украинские власти в очередной раз объявили 

вас персоной «нон-грата». Как прокомментируете данную ситуацию? Украина объяснила причину столь сурового решения в 
отношении депутата Государственной Думы РФ?

Константин Федорович (КФ):  Служба Безопасности Украины 5 июня 2006 года запретила мне въезд на Украину 
(на один год, как стало известно только в августе) за «создание предпосылок для совершения противоправных действий, 
угрожающих территориальной целостности и разжигающих межнациональную рознь на Украине». Запрету предшествовало 
заседание Совета Национальной Безопасности Украины 2 июня, о некоторых рекомендациях которого вечером того же дня 
проботался министр иностранных дел Борис Тарасюк в эфире «Пятому каналу». Он сказал, что на заседании СНБОУ было 
поручено найти «иностранный след» в антинатовских акциях в Крыму и наказать иностранцев, принимавших участие в таких 
акциях. На вопрос, кого конкретно он имеет в виду, Тарасюк назвал одного только Затулина, «печально известного своими 
антиукраинскими высказываниями». 

Другими словами, министр иностранных дел Украины, сам того не замечая, установил, что репрессивные меры в 
отношении меня будут предприняты в отместку за мое инакомыслие, которое он произвольно именует «антиукраинскими 
высказываниями», а вовсе не из-за «участия в акциях» (это и понятно, так как обвинить меня или кого-нибудь другого за 
выступление на официально разрешенном митинге 1 июня в Феодосии, в которой я вообще-то был два часа, означало 
попросту  признать  недействующей  базовую  статью  34  Конституции  Украины  о  свободе  собраний,  митингов  и 
демонстраций).  Это важно отметить,  так  как  в многочисленных комментариях,  последовавших за запретом,  украинские 
власти,  а  с  их  легкой  руки  и  украинские  СМИ,  бесконечно  тиражировали  версию о  том,  что  я  наказан  «за  участие  в 
антинатовских акциях в Крыму». 

Но признаться официально в том, что репрессия на голову российского парламентария пала за его слова и мысли, 
«оранжевые»  украинские  европейцы  и  демократы  тоже  не  могли.  Именно  поэтому  Служба  Безопасности  Украины, 
пошедшая по пути, предначертанному СНБОУ и оглашенному г-ном Тарасюком, была вынуждена, для придания видимости 
законности, изобрести такой состав моего преступления как «создание предпосылок для противоправных действий». Когда 
в  октябре  мы  с  героями  СБУ  встретились  в  киевском  суде,  они  так  и  не  смогли  объяснить,  что  такое  «создание 
предпосылок».  Я  и  мой  адвокат  вынудили их  признать,  что  никаких  правонарушений  на  Украине  я  не  совершал.  Мы 
спросили:  «А были ли какие-то случаи угроз  территориальной целостности или,  паче того,  межнациональная рознь на 
Украине в результате якобы созданных депутатом Государственной Думы РФ Затулиным «предпосылок»?» Представитель 
СБУ сказал: «Слава Богу, нет».

Запрет  на  мой  въезд  на  Украину  потребовался  во  вполне  определенной  ситуации,  как   попытка 
продемонстрировать оскорбленным в лучших чувствах американцам,  что отмене учений и  их поспешной эвакуации из 
Крыма виной не Ющенко с Тарасюком, а депутат Затулин и Россия. У меня нет никаких сомнений, что устроители запрета, 
принимая это решение, вдохновлялись не самыми лучшими чувствами ко мне лично. Мне часто приходилось спорить с 
представителями  прозападных  политических  сил  на  Украине.  Им  ужасно  не  нравится,  когда  к  моим  аргументам 
прислушиваются. Сами-то они чаще прибегают к оскорблениям, чем к аргументам.

Я подал в суд на СБУ в полном соответствии с украинским законом. Судья Шевченковского районного суда Киева, 
не задав мне ни одного вопроса, мой иск отклонил. У меня нет больших иллюзий в отношении поданной мной апелляции – 
ведь  руководство  киевского  Апелляционного  суда  утверждается  по  представлению  Президента  Украины  также,  как 
председатель Шевченковского и любого другого суда на Украине.  Но когда апелляции, кассации и проч. будут позади, 
украинскому государству придется встретиться со мной в Страсбургском суде. Может быть, в этом и состоит тайная цель 
офицеров СБУ, которых по роду их профессии не пускают за границу?

«РП»:   Вы -  депутат  от  правящей в  России партии.  Как  Вы считаете,  что  действующая российская власть  в 
отношениях с Украиной делает правильно, а что - нет?"

«КФ»:  Считаю, что политика Президента Путина качественно отличается от политики Президента Ельцина. Борис 
Ельцин, как известно, проснувшись рано утром, задавался вопросом: «Что еще надо сделать для Украины?!». По этому 
пути, - не разбирая, в чем наши интересы и с кем конкретно на Украине мы имеем дело, - мы зашли дальше, чем можно 
было  себе  представить.  Самым  главным,  обобщенным  показателем для  меня  является  тот  факт,  что  от  Всесоюзной 
переписи 1989 до Всеукраинской переписи 2002 года число русских на Украине уменьшилось на четверть, с 12 до 8 млн. 
человек.

Мне кажется, что новое руководство России приняло стратегически правильное решение бороться за Украину, без 
стратегического партнерства с которой Россия не может быть спокойна за свое будущее. Но исполнители этого курса до 
2004 года продолжали находиться в плену предшествующих, комплиментарных и неглубоких представлений о существе 
происходящего на Украине.  Приоритеты в наших усилиях расставлялись неверно.  Думали,  что достаточно поддержать 
Кучму,  чтобы быть  уверенным  в  предсказуемости  поведения  Украины,  в  российско-украинских  отношениях.  Сами  эти 
отношения, во всяком случае публично, сводились к одной экономике. 

Не  хочу  сказать,  что  2004  год  избавил  нас  от  ошибок  на  будущее.  Мы,  безусловно,  делаем  тактические, 
пропагандистские и другие досадные промахи в делах с Украиной. Больше всего меня беспокоит недостаточность усилий 
на  среднем  и  низовом  уровне,  формальный  подход  к  решению  многих  неформальных  задач.  Но  теперь  за  лицами 
отдельных политиков начинают видеть трагедию миллионов русских и русскоязычных людей на Украине, которых, как на 
аркане,  тащут  в  разную  с  Россией  историю.  У  меня  теперь  гораздо  меньше  оснований  сомневаться  в  прагматизме, 
последовательности,  понимании  приоритетов.  В  2004  году  Президент  России  позволял  себе  сказать,  -  конечно,  из 
дипломатических соображений, - что проблема русского языка на Украине – исключительно внутреннее дело этой страны, в 
которое мы, доверяя украинским властям, не вмешиваемся. Теперь Вы этого от Президента России не услышите. 

 «РП»:  К нам неоднократно обращались представители Русской Общины с вопросом:  «Почему официальные 
власти России не уделяют им должного внимания, очень часто просто игнорируют ее представителей?» 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«КФ»:   Все потому  же.  Умение  работать  с  соотечественниками за  рубежом не  приходит  так  сразу  вслед  за 
постановкой самой задачи. Добавьте к этому подозрительность к таким контактам властей бывшей союзной республики, 
знающих, чье сало съели, - а дипломат вынужден считаться с их мнением. Прошедший только что в Санкт-Петербурге 
Всемирный Конгресс российских соотечественников лишний раз удостоверил, что больше всего претензий к российским 
посольствам в ближнем зарубежье: у наших дипломатов в традиционном зарубежье в работе с диаспорой другой объем 
задач и сами задачи. 

Я считаю, что посольство всегда будет не успевать, если оно остается одним в поле воином. Ничего не получится 
без сети представительств и филиалов наших вузов, некоммерческих организаций, без системы грантов, предназначаемых 
для  целей  развития  демократии  на  Украине.  Ведь  демократия  на  Украине,  подлинная,  а  не  «оранжевая»,  –  главная 
гарантия выхода на авансцену миллиона русских и русскоязычных, до сих пор находившихся на обочине политического 
процесса. 

Сказанное никак не извиняет невнимания к русским организациям на Украине со стороны прямых представителей 
Российской  Федерации.  Многие  посольства,  и  посольство  на  Украине  в  том числе,  до  самого  последнего  времени не 
задавались всерьез тем, что работа с диаспорой и представляющими ее организациями – не менее важная политическая 
задача, чем контакты с руководством страны. 

«РП»:  Уже не для кого не секрет, что за рубежом действует более трех десятков высших учебных заведений, 
которые специализируются на Украине, украинских отношениях. Именно из стен канадских, американских, немецких и др. 
университетов,  не  без  помощи  украинской  диаспоры,  вышли  в  свет  работы  по  истории,  социологии,  культурологи, 
международному праву, которые существенно отличаются от советской и российской точки зрения.

Россия собирается также серьезно подходить к этому вопросу? 
«КФ»:  Россия собирается. До сих пор у нее был гандикап, преимущество на старте, которое оказалось сведено к 

минимуму годами небрежения сущностной стороной российско-украинских отношений. И в 90-е годы в России были люди и 
организации, занимавшиеся Украиной. Но возможности их были малы, их голос предпочитали не слышать. В последнее 
время лед, кажется, тронулся благодаря усилиям Института славяноведения и Института этнологии Российской Академии 
наук, Московского Университета, Российского института стратегических исследований, нашего Института стран СНГ и ряда 
других организаций. Институт стран СНГ, в частности, в 2005 году приложил силы к созданию своего украинского филиала в 
Киеве и представительства в Севастополе. Но у нас по-прежнему больше планов, чем возможностей. К тому же украинские 
власти, не замечавшие в канун «оранжевой революции» западного «бревна» в своем глазу, бросили сегодня все силы на 
борьбу с российской «соринкой» (см. ответ на первый вопрос). В борьбе за выживание своих отделений и филиалов на 
Украине российские учебные и научные некоммерческие организации не пользуются достаточной поддержкой со стороны 
политиков,  представляющих русскоязычные регионы Украины.  Эти политики сами только вчера родились.  Они еще не 
поняли, что против лома нет приема, если нет другого лома. 

«РП»:  И последний вопрос. Константин Федорович, какими вы видите будущее российско-украинских отношений?
«КФ»:  Будущее может быть разным, но простым оно не будет. 
Прошлое российско-украинских отношений тоже не было простым. После периода «холодной войны» в 2005 году и 

выборов в марте 2006го есть признаки потепления.  Но Украина вступила в период затяжного двоевластия и отложила 
окончательное определение своей позиции – по вопросу о НАТО, Черноморском флоте, русском языке, федеративном или 
земельном устройстве, ЕЭП и т.д. Украина и прежде, до 2004 года, порой вела себя так, как будто бы отношения с Россией 
у нее в кармане. Я же отвечаю Вам на вопрос об отношениях в тот момент, когда в кресле министра иностранных дел 
Украины продолжает восседать бывший советский дипломат, а ныне председатель Руха Борис Тарасюк. При наличии г-на 
Тарасюка – в МИДе, а не в Рухе,  -  нет серьезной надежды на то,  что российско-украинские отношения приблизятся к 
дружбе, сотрудничеству и партнерству, которые подразумевались при подписании базового договора между нами в 1997 
году. 

Украине надо определяться. Никто не зовет Украину в антизападный блок. По простой причине – такой блок никто 
и не создает. Мы просим Украину оставаться на месте и на трезвую голову рассудить, с кем ей ближе и выгоднее. Ждем 
ответа. И надеемся, что отвечать нам будет вся Украина, а не только политкомиссары западный ее областей во власти.
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ТЕМА РОССИЙСКО-ГРУЗИНСКИХ ОТНОШЕНИЙ В 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЕ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ. 
Возвращаясь к уже обсуждавшемуся
Российско-грузинские отношения продолжают будоражить. Россия впервые прямо отреагировала на бесконечные 

провокации со стороны руководства Грузии, предприняв целый ряд ограничительных мер. По сути, почти не скрывая этого, 
применила к Грузии санкции.

В нашем обществе, среди политиков и общественных деятелей, в средствах массовой информации продолжается 
дискуссия. Не столько о том, что привело к такому развитию событий (мало у кого в России Михаил Саакашвили пользуется 
популярностью),  сколько  о  том,  правильно  ли  Россия  отреагировала  на  происшедшее,  укрепила  или  ослабила  свой 
авторитет. Ответ на этот вопрос вряд ли может быть однозначным. Тем более, что первые итоги такого рода конфликтов 
всегда  промежуточные.  Но  уже  сегодня  можно  сказать,  что  правота  России  была  бы  очевиднее,  а  ее  аргументы 
убедительнее, если бы к реализации жестких мер  в  отношении Грузии не оказались причастны те, про кого Президент 
России Владимир Путин вынужден был сказать 25 октября: «Заставь не очень умного человека Богу молиться – он рад лоб 
расколотить». Точнее было бы: «Заставь дурака Богу молиться — он лоб разобьет».

Сейчас, после слов Президента, некоторые становятся крепки задним умом. Но краткого мига всей этой истории 
оказалось  достаточным  не  только  для  того,  чтобы  признать,  что  дураков,  как  и  плохих  дорог,  у  нас  еще  хватает.  К 
сожалению, хватает и вполне неглупых подлецов, перестраховщиков и карьеристов.

Простой  пример:  проект  заявления  Государственной  Думы  «О  неотложных  вопросах  российско-грузинских 
отношений», предложенный директором нашего Института, депутатом Государственной Думы Константином Затулиным за 
две недели до сказанных Президентом слов, был отвергнут, снят с рассмотрений, хотя его своевременное принятие внесло 
бы безусловный вклад в  успокоение взбудораженной части нашего общества.  И при этом ничем не поступилось бы в 
принципиальной оценке ситуации и самих виновников – Президента Грузии и его команды. Предпринимая свою попытку, 
Константин Затулин исходил из старой, но верной истины: «Фюреры (Саакашвили) приходят и уходят, а народ (грузинский в 
данном случае) остается». Действительной целью России является не наказание грузинского народа, а наказание режима 
Михаила Саакашвили. И надо дать это ясно понять, не позволяя этому режиму спекулировать на наш счет, не делая сам 
образ нашей страны заложником ошибок или перегибов отдельных неумных исполнителей. В конце концов, есть вещи 
поважнее, чем исход этого конфликта,  чем даже сами российско-грузинские отношения — это незыблемость принципа 
«Россия – для всех, кто в ней живет и ей служит», пронизывающего всю нашу государственность со времен Московской 
Руси. Автор счел необходимым подчеркнуть это в Заявлении: «Российская Федерация – такая же Родина для грузин, как и 
для всех наций и народностей, живущих в России». В иные моменты полезно напоминать даже очевидные вещи.

Увы, приходится только сожалеть, что одни депутаты сочли этот текст чрезмерно извинительным по отношению к 
гражданам  Грузии,  а  другие  –  чересчур  вызывающими  по  отношению  к  г-ну  Саакашвили.  Но  были  и  третьи  –  не 
постеснявшиеся воспользоваться, как им казалось, шансом свести с депутатом Затулиным личные счеты, представить его 
чуть ли не марионеткой «грузинского лобби» в Москве. Больше всего, наверное, этому удивились в самой Грузии, средства 
массовой информации которой давно пугают Затулиным маленьких детей. Редакция «Бюллетеня» публикует несколько 
образчиков  из  лаборатории  мысли  Александра  Лебедева,  банкира  и  депутата,  неоднократно  битого  Константином 
Затулиным в  открытых спорах,  у  разных барьеров  и  в  различных  аудиториях.  На  этот  раз  г-н  Лебедев  благоразумно 
предпочел  монолог  в  Интернете.  Мы публикуем ответ  Константина  Затулина,  искренне  надеясь  привести  Александра 
Лебедева в чувство. Ведь, слегка перефразируя Ежи Леца, если у кого-то нет чувства порядочности, то у него, по крайней 
мере, должно быть чувство, что у него нет чувства порядочности.

Мы публикуем вновь принятое 12 октября Заявление Совета Общественной Палаты РФ и ответы Президента РФ в 
ходе Прямой линии 25 октябя на вопросы, касающиеся российско-грузинских отношений. Делаем это не без умысла, чтобы 
показать, что не все в России мыслят одинаково с теми депутатами Государственной Думы, которые не смогли или не 
захотели вовремя сделать нужный шаг.

Заявление Государственной Думы РФ «О неотложных вопросах 
российско-грузинских отношений».

Проект

Вносится депутатом 
Государственной Думы РФ 

К.Ф. Затулиным

Государственная Дума Федерального Собрания Российской Федерации в связи с провокационным курсом властей 
Грузии  считает  необходимым  вновь  рассмотреть  неотложные  вопросы  российско-грузинских  отношений.  Как  известно, 
Российская  Федерация  предприняла  ряд  жестких  мер,  направленных  на  наведение  порядка  в  торгово-экономических 
отношениях с Грузией, на предотвращение незаконного вывоза капитала из России и нелегальной миграции. Все эти меры 
имеют  вынужденный  характер,  их  принятие  стало  неизбежным  из-за  проводимой  властями  Грузии  недружественной 
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политики  в  отношении  России.  Принятые  меры не  могут  вызвать  удовольствия,  но  в  России,  связанной  теснейшими 
многовековыми узами дружбы с грузинским народом, надеются на его понимание. 

Государственная  Дума  обращает  внимание  на  то,  что  не  Российская  Федерация  выбрала  враждебный  тон 
общения между нашими государствами, что Россия не готовилась к принятию мер ограничительного характера в отношении 
Грузии.  Депутаты Государственной Думы поддерживают принятие этих мер,  но в  то  же время с глубоким сожалением 
отмечают,  что  отдельными  сотрудниками  правоохранительных  и  налоговых  органов  при  проведении  ряда  законных 
мероприятий были допущены перегибы и злоупотребления в отношении лиц грузинской национальности. Государственная 
Дума считает своим долгом выразить глубокое уважение грузинскому народу и подчеркнуть тот вклад, который граждане 
Российской Федерации – грузины по национальности - вносят в развитие России. Российская Федерация является такой же 
Родиной  для  грузин,  как  и  для  всех  других  наций  и  народностей,  живущих  в  России.  Нарушение  их  прав  будет 
преследоваться в соответствии с законодательством Российской Федерации.

Россия не воюет с грузинским народом и не намерена загонять в подполье граждан Грузии из-за приостановления 
выдачи им виз. Депутаты Государственной Думы считают, что в настоящее время должно быть сделано все необходимое 
для того, чтобы граждане Грузии, которые находились на 1 октября 2006 года на территории Российской Федерации, могли 
беспрепятственно оформить разрешение на временное проживание и вид на жительство, а также приобрести, при желании 
и на законных основаниях, гражданство Российской Федерации. Депутаты Государственной Думы предлагают это, пытаясь 
помочь гражданам Грузии, находящимся в Российской Федерации и оказавшимся в ситуации выбора. 

Вместе с тем Государственная Дума придерживается прежнего мнения о главном виновнике возникшей ситуации – 
Президенте  Грузии  Михаиле  Саакашвили.  Результатом  его  политики  стало  размораживание  грузино-югоосетинского 
конфликта и обострение грузино-абхазского конфликта. В Абхазии уже погибло более ста российских миротворцев, однако 
власти Грузии вдохновляют на совершение новых диверсий и террористических актов в отношении российских миротворцев 
и пытаются делать на этом политический пиар. 

В сложившейся ситуации Государственная Дума предлагает Правительству Российской Федерации рассмотреть 
вопрос о запрете въезда в Российскую Федерацию тем руководителям Грузии, которые виновны в организации провокаций 
и нападений на российских военнослужащих, в оскорблениях чести и достоинства Российской Федерации.

Депутаты  Государственной  Думы отмечают,  что  Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  со  свойственной  ему 
бестактностью комментирует  различные события,  происходящие в  России,  например убийство известной журналистки 
Анны  Политковской.  По  мнению  депутатов  Государственной  Думы,  намеки  Президента  Грузии  Михаила  Саакашвили 
должны  быть  оценены  по  достоинству,  а  следственным  органам  необходимо  рассмотреть  вероятность  наличия 
иностранного следа в данном деле.

Государственная  Дума  выражает  надежду  на  понимание  грузинского  народа  и  отмечает,  что  Россия  не 
претендовала  и не  претендует  на  территорию Грузии  или  какую-либо  ее  часть.  Российская Федерация претендует  на 
уважение народов Кавказа, и для этого у нее есть исторические основания.

Москва
12 октября 2006 г.

О пользе Саакашвили и вреде Церетели
16.10.2006. Gazeta.ru

Алексей Левченко
Фракция «Единая Россия» неожиданно забраковала проект скандального постановления по Грузии, где шла речь о 

запрете на въезд в Россию Михаила Саакашвили и одновременно о защите от преследований российских грузин вроде 
Зураба Церетели. Его автор Константин Затулин из комитета по делам СНГ очень обиделся на коллег.

Грузинский вопрос перессорил депутатов думской фракции «Единая Россия». В понедельник президиум фракции 
отказался поддержать проект заявления по Грузии,  предложенный единороссом Константином Затулиным, входящем в 
думский комитет по делам СНГ. 

Постановление  наделало немало шума главным образом потому,  что в  нем предлагалось  запретить  въезд  в 
Россию президенту Грузии Михаилу Саакашвили, министру обороны этой страны Ираклию Окруашвили и главе МВД Вано 
Мерабишвили. Речь шла даже о невозможности транзитного перелета вышеуказанных лиц.

Помимо прочего в проекте заявления говорилось также о том, что «в период обострения российско-грузинских 
отношений в ряде случаев были допущены перегибы со стороны отдельных сотрудников правоохранительных и налоговых 
органов  в  отношении  не  только  граждан  Грузии,  находящихся  на  территории  РФ,  но  и  в  отношении  граждан  России 
грузинской национальности». Затулин настаивал, чтобы депутаты «отметили тот вклад, который граждане России – грузины 
по национальности вносят в развитие РФ». 

Неофициально в палате сразу заговорили о том, что постановление имеет целью вывести из-под удара прежде 
всего  влиятельных  грузин,  близких  к  московскому  мэру  Юрию  Лужкову.  Например,  главного  прораба  Москвы Иосифа 
Орджоникидзе и скульптора Зураба Церетели, к которому во время грузино-российского кризиса нагрянули налоговики с 
проверкой.

Во всяком случае, именно такую версию на минувшей неделе корреспонденту «Газеты.Ru» излагал сотрудник 
аппарата думского комитета по делам СНГ. В доказательство собеседник «Газеты.Ru» вспоминал, что Затулин до того, как 
стать депутатом, занимал должность советника мэра Москвы.

Так или иначе, но в защиту тех грузин, которые имеют российское гражданство, Дума, судя по всему, не выступит. 
Еще  в  пятницу  палата  отказалась  включить  документ  в  повестку  дня,  а  в  понедельник  его  окончательно  забраковал 
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президиум фракции «Единая Россия». «Проект документа, внесенный на прошлой неделе Константином Затулиным, на 
сегодняшнем заседании президиума фракции был признан несостоятельным, и он ни в нынешнем, ни в доработанном виде 
не будет выноситься на рассмотрение палаты», – сказал «Интерфаксу» один из участников заседания президиума партии, 
пожелавший остаться неназванным.

По  данным  «Газеты.Ru»,  забраковать  заявление  предложил  глава  думского  комитета  по  делам  СНГ  Андрей 
Кокошин. К документу Затулина было предъявлено сразу несколько претензий, в частности, споры вызвало предложение 
депутата  распространить  упрощенный  порядок  регистрации  и  получение  гражданства  РФ на  граждан  Грузии,  которые 
находились в России до 1 октября этого года.

Участвовавший  в  президиуме  глава  комитета  палаты  по  госстроительству  Владимир  Плигин  подтвердил 
«Газете.Ru», что президиум действительно не рекомендовал выносить документ на пленарное заседание. Но к нему, если, 
по словам Плигина, «вопрос не утратит своей актуальности», подготовят свои заключения как комитет по госстроительству, 
так и комитет по безопасности, и комитет по делам СНГ.

Между тем сам Затулин обвинил в злоключениях проекта заявления главу комитета Кокошина. «Мне остается 
только глубоко сожалеть, что этот вопрос оказался затянут и заволокичен. Само дальнейшее рассмотрение этого вопроса 
уже  не  имеет  смысла»,  –  сказал  Затулин  «Газете.Ru».  «Председатель  комитета  господин  Кокошин  развалил  работу 
комитета, мы уже не собираемся (на заседания комитета. – «Газета.Ru») и не обсуждаем насущные вопросы. Мне очень 
неприятно,  что  у  нас  с  Кокошиным  так  и  не  сложились  дружеские  отношения,  и  что  он  не  занят  делом  на  посту 
председателя»,  –  обрушился  Затулин  на  своего  коллегу  по  фракции.  По  словам  депутата,  это  уже  не  первая  его 
инициатива, которую Кокошин «топит». «Было много таких инициатив по Украине», – вспомнил Затулин. 

«Председатель он плохой», – обиделся член комитета по делам СНГ.
Затулин также отметил, что не боится никаких санкций со стороны руководства фракции и что сам выходить из 

рядов «Единой России» не собирается.
Кокошин заявил журналистам по поводу проекта Затулина лишь то, что «у нас есть много других вопросов, над 

которыми надо работать». 

Пишет Александр Лебедев
Live Journal

@ 2006-10-13 14:31:00
В Думе осеннее обострение, не иначе
Костя Затулин опять чудит. Не пускают его на Украину, вот и воюет с барышнями. Получаю сегодня от него письмо 

(причем не по почте, а нарочным), текст коего достоин того, чтобы быть процитированным целиком:
"Направляю Вам текст моего письма к руководителю аппарата Комитета Государственной Думы РФ по делам СНГ 

и связям с соотечественниками М.Н.Лазутовой"
Далее идет письмо Лазутовой, причем без принятого в таких случаях (тем более, когда речь идет о женщине) 

обращения "Уважаемая Мария Николаевна!"
"Сегодня на пленарном заседании Государственной Думы депутат Жуков Андрей Дмитриевич сообщил Палате, 

что, оказывается, ведется "опросное голосование" среди членов Комитета ГД по делам СНГ и связям с соотчественниками 
по внесенному мной проекту заявления "О неотложных вопросах российско-грузинских отношений". Нечего и говорить, что 
ни о каком таком голосовании мне неизвестно. Самое главное, мне непонятно какой именно проект Заявления рассылается 
депутатам Комитета. Редактирование текста и согласование его с МИДом закончилось только вчера вечером.

Направляю Вам аутентичный  текст  Заявления  и  обращаю Ваше  внимание  на  безобразное,  не  товарищеское 
отношение  возглавляемого  Вами  аппарата  Комитета  к  инициативе  депутата,  которое  может  привести  к  срыву  важной 
инициативы. Вместо того, чтобы, как я и предлагал, собрать заседание Комитета и выяснить все вопросы, депутатов с 
Вашей помощью заочно настраивают против принятия проекта.

Утверждаю, что Вы лично не сделали никаких попыток разобраться в ситуации, а продолжаете за моей спиной 
топить проект Заявления, чья актуальность не вызывает сомнений.

К.Ф.Затулин".
Никак не могу понять - чего хочет от меня добиться депутат Затулин? О том, что он - хам, знают все, и никакого 

открытия своими новыми эпистолами он не сделает. Могу лишь заметить, что меня никто ни против кого или чего "заочно" 
не настраивал. Я и так считаю, что та бумага, которую он сочинил - просто глупость и желание повыпендриваться.

Вот уж и впрям "нечего и говорить". Лучше б молчал, чем говорил, ей Богу...
P.S. Мария Николаевна - добрейшей души человек - ходит в слезах и собирается писать заявление об увольнении. 

Оказывается, Затулин ей не только письмо написал, но еще и "поговорил" в своем стиле.
Самое  мерзкое  здесь  -  то,  что  депутат  Затулин  прекрасно  понимает:  сотрудник  аппарата  Думы Лазутова  по 

определению  не  может  вести  никакой  своей  политики  и  плести  каких-то  интриг.  Она  просто  выполняет  поручения 
председателя комитета и руководит аппаратом, и даже если бы очень захотела, не могла бы собрать заседание -  это 
исключительная прерогатива председателя.

Но на Кокошина у нашего борца за народное счастье, видимо, кишка тонка кляузничать.

@ 2006-10-13 17:19:00
Вот, кстати. Депутат Госдумы Затулин называет Россию "стороной"
Небольшой  фрагмент  из  того  затулинского  проекта  заявления  Госдумы,  о  котором  идет  речь  в  предыдущей 

записи:
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"Депутаты Государственной Думы с  глубоким сожалением отмечают перегибы и  злоупотребления со  стороны 
отдельных  сотрудников  правоохранительных  и  налоговых  органов  в  отношении  лиц  грузинской  национальности. 
Государственная Дума считает своим долгом, прежде всего, подчеркнуть свое глубокое уважение к грузинскому народу и 
тот вклад, который граждане РФ грузинской национальности вносят в развитие России. Российская Федерация такая же 
Родина для грузин, как и для всех других наций и народностей, живущих в России. Всякие нарушения их гражданских прав, 
будут преследоваться в соответствии с законодательством Российской Федерации…

Российская сторона должна пойти навстречу тем гражданам Грузии, кто на 1 октября 2006 года находился на 
территории Российской Федерации. Необходимо распространить на них упрощенный порядок оформления разрешений на 
временное проживание,  видов на жительство,  предусмотренный в  законодательстве для граждан государств,  имеющих 
безвизовый режим с нашей страной".

Прошу оценить, дамы и господа! Не говоря уж о великом и могучем русском языке, который здесь явно хромает, 
как вам термин "российская сторона"? Обычно это звучит в отношении третьих государств, в данном же случае - напомню 
- депутат Затулин предлагает нам, членам парламента, назвать свое собственной государство "российской стороной".

Возникает простой вопрос - откуда этот документ был "спущен" Затулину, из чьей приемной? Может, прислали из 
малой  Родины  -  солнечного  города  Батуми?  Или  друзья  его  патрона  -  Орджоникидзе  с  Церетели  -  заставляют 
отрабатывать?

@ 2006-10-18 13:50:00
И не стыдно ему?
Читаю выпискку из протокола заседания президиума фракции "Единая РОссия" за понедельник:
СЛУШАЛИ:
4.1.  О  проекте  заявления  Государственной  Думы  "О  неотложных  вопросах  российско-грузинских  отношений", 

подготовленного членом фракции Затулиным К.Ф.
РЕШИЛИ:
4.1.1. Рекомендовать члену фракции Затулину К.Ф. не вносить на рассмотрение Государственной Думы проект 

заявления...
Короче,  шел  бы  ты,  Костя,  в  известном  направлении  вместе  со  своими  друзьями,  которые  тебе  эту  бумагу 

написали.
Остается вопрос: стоило ли все это тех унижений, которым была подвергнута уважаемая Мария Лазутова? Ее же, 

ко всему прочему, Костя обвинил в том, что она "тоже продалась Лебедеву". Хотя уж я-то во всей этой истории ну совсем не 
при чем.

Раздвоение. Личности ли?
О природе творческих мук банкира и депутата Александра Лебедева

К.Ф. Затулин
Александра Евгеньевича Лебедева распирают мысли. При такой болезни, как и в желудочно-кишечном случае, 

естественно  желание  как  можно  быстрее  от  них  освобождаться,  устно,  письменно  и  электронно.  Как  ни  включишь 
телевизор, ни возьмешь в руки газеты, – особенно те, в которых у Александра Евгеньевича, как в «Аэрофлоте», есть доля, – 
он тут как тут. То в Бутово вместе с простым народом под бульдозер ложится, то игорный бизнес в Москве истребляет, то в 
своих разочарованиях в Ющенко исповедуется. Идет налево – песнь заводит, направо – сказку говорит. Только за отчетный 
октябрь  месяц  он  со  знанием  дела  рассказал,  нам,  что:  «Банкиру  не  место  в  «прачечной»  («Московские  новости»); 
«Демократия – это право выбора» (там же): а также, что «вне всякого сомнения, мы находимся с Америкой в конкурентных 
отношениях» и «на украинском направлении за последние годы накопилось наибольшее количество взаимных упреков» 
(«Между Сциллой и Харибдой», – «Комсомольская правда») и т.д. Натуральная пандемия идей.

Те,  у  кого  наблюдается  Александр  Евгеньевич,  утверждают,  что  прежде  у  него  таких  обострений  не  было. 
Отправной точкой заболевания считается 2003 год, когда Александр Евгеньевич провалился на выборах мэра Москвы. 
Испытанный  им  стресс  наложился  на  самообман  от  рекламного  пиара,  купленных  за  трудовые  банкирские  деньги 
аплодисментов и комплиментов. И Лебедев заговорил – сразу обо всем. Такое бывает, Кайзер Вильгельм Второй в юности 
упал с  лошади.  С тех  пор  он  высказывался много,  охотно  и о  чем угодно  –  о  конструкции  дредноутов,  особенностях 
приматов, тонкостях музыки Вагнера...

Какой-нибудь бездушный эгоист может посчитать, что все происходящее с Александром Евгеньевичем – частное 
медицинское дело и не повод для вмешательства общественности. Еще совсем недавно я тоже так думал. Пару-тройку раз, 
открыто и при свидетелях, «у барьера» и без него мне приходилось опускать его с неба на землю. Увы, становилось только 
хуже:  в  подавленном состоянии  пациент  становится  агрессивным,  его  изобретательность  растет.  С  некоторых  пор  он 
освоил Интернет (как раз вскоре после передачи «К барьеру» я стал жертвой этого увлечения Александра Евгеньевича и 
его интернет-негров, разместивших на многих сайтах одномоментно анонимный материал на меня,  которым до их пор 
гордится женская часть моей семьи. Еще бы, ведь разоблачая среди прочего мои новогодние каникулы, авторы определили 
отдыхавших со мной жену и дочь как «двух молодых смазливых девиц»). Я боюсь, что следующим шагом Лебедева будет 
переход  на  граффити  и  настенные  надписи  –  зная  его  творческое  самолюбие,  нельзя  исключить,  что  он  разрисует 
Кремлевские стены!

Нет, я не могу пройти мимо, когда речь идет о здоровье коллеги по Государственной Думе. «Надо просто спасать 
человека»,  –  сказал  бы  в  таком  случае  товарищ  Саахов,  лицо  кавказской  национальности.  Тем  более,  что  новые 
литературные приключения Шурика (так по-семейному я зову А. Е. Лебедева из взаимности: иначе как Костей он меня в 
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своих трудах не называет. Ребят с нашего двора вспоминаю, тепло становится) свидетельствуют о тревожном симптоме – 
раздвоении сознания.

Не буду голословным, 13 октября у Шурика случилось целых два приступа подряд в ЖЖ в Интернете, в 14 час. 31 
мин.  и  17час.  19  мин.  Поводом  послужил  внесенный  мной  проект  Заявления  Государственной  Думы  «0  неотложных 
вопросах  российско-грузинских  отношении».  Я  написал  этот  проект  потому,  что  жесткие  меры,  введенные  Российской 
Федерацией  в  ответ  на  провокации  Саакашвили,  принялись  применять  вкривь  и  вкось,  позволяя  этому  персонажу 
спекулировать  на  наш  счет,  делая  нас  и  нашу  страну  заложником  перегибов  отдельных  неумных  исполнителей, 
Предпринимая свою попытку,  я исходил из старой доброй истины: «Фюреры (Саакашвили) приходят и уходят, а народ 
(грузинский  в  данном  случае)  остается».  Действительной  целью  России  является  не  наказание  грузинского  народ,  а 
наказание режима Михаила Саакшвили. В Заявлении подчеркивалось:  «Российская Федерация – такая же Родина для 
грузин,  как  и  для всех  наций  и  народностей,  живущих в  России».  В конце концов,  никому не  должно быть  позволено 
усомниться в краеугольном принципе нашего государства: «Россия – для всех, кто в ней живет и ей служит».

Это теперь, после слов Президента 25 октября во время «Прямой линии» («Заставь не очень умного человека 
Богу  молиться –  он  рад  лоб расколотить»),  даже тугодумы поняли,  что правота  России в  отношении Грузии была бы 
очевиднее, не будь у нас дураков столько, сколько плохих дорог. 13 октября в Интернете Шурик Лебедев вовсю топил мою 
инициативу, подлаживаясь под настроения в депутатском корпусе, не давшие моему проекту «зеленый свет». Цитирую: 
«Возникает простой вопрос – откуда этот документ был спущен Затулиным, из чьей приемной? Может, прислали, из малой 
Родины – солнечного города Батуми? Или друзья его патрона – Орджоникидзе с Церетели – заставляют отрабатывать?» 
Еще  ранее,  на  пленарном  заседании  депутат  А.  Е,  Лебедев,  зиц-председательствующий  в  думской  группе  дружбы  с 
Украиной,  вежливо  интересуется:  распространятся  ли  ограничительные  меры  в  отношении  граждан  Грузии  также  на 
украинцев и молдаван. Бедные рогозинцы в очередной раз из-за Лебедева лишаются хлеба насущного – вот где борец с 
нелегальной миграцией!

Проходит неделя, и 20 октябри в «Комсомольской правде» под портретом честного парня Александра Лебедева 
его слова: «Выиграли ли мы больше, чем проиграли от недавней истерии в рамках отношений с Саакашвили? Очевидно, 
что нет, ибо на этом пути ждет тупик». И вот уже наш герой с просветленным лицом бичует «антигрузинскую кампанию» в 
эфире «Радио Свобода». Ну разве это не раздвоение сознания? За одну неделю?!

Это было бы смешно, если не было бы так грустно. Смешно, когда беспринципный человек пытается на «голубом 
глазу» обвинять принципиального в недостатке принципов. Смешно, когда меня, уже 10 лет настаивающего на признании 
независимости Абхазии и Южной Осетии, пытаются публично подозревать в писании думских документов под диктовку 
Тбилиси или Батуми. Смешно, когда литературные сотрудники г-на Лебедева или он сам пытаются перещеголять меня в 
знании  русского  языка  (советую Александру  Лебедеву,  возмущенному  моим отчуждением от  России,  выразившемся  в 
употреблении слов «российская сторона»,  поинтересоваться значением слова «сторона» в словаре Даля,  или хотя бы 
познакомиться с «подмосковной, сердцу близкой, среднерусской стороной»).

Совсем  не  смешно,  когда  депутат  Государственной  Думы,  претендующий  если  не  на  всенародное,  то  на 
общемосковское признание, опускается до ксенофобии, пусть даже из конъюнктурных политических целей.

Раздвоение у Александра Лебедева налицо. А вот личности, к сожалению, как не было, так и нет.

Письмо К.Ф. Затулина к М.Н. Лазутовой

Руководителю аппарата 
Комитета ГД по делам СНГ и связям с соотечественниками

М.Н. ЛАЗУТОВОЙ
Сегодня на пленарном заседании Государственной Думы депутат Жуков Андрей Дмитриевич сообщил Палате, 

что,  оказывается,  ведется  «опросное  голосование»  среди  членов  Комитета  ГД  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками по внесенному мной проекту заявления «О неотложных вопросах российско-грузинских отношений». 
Нечего и говорить, что ни о каком таком голосовании мне не известно. Самое главное, мне непонятно какой именно проект 
Заявления рассылается депутатам Комитета.  Редактирование  текста  и  согласование  его  с  МИДом закончилось  только 
вчера вечером.

Направляю Вам аутентичный текст  Заявления  и  обращаю Ваше внимание  на  безобразное,  не  товарищеское 
отношение  возглавляемого  Вами аппарата  Комитета  к  инициативе  депутата,  которое  может  привести  к  срыву важной 
инициативы. Вместо того, чтобы, как я предлагал, собрать заседание Комитета и выяснить все вопросы, депутатов с Вашей 
помощью заочно настраивают против принятия проекта.

Утверждаю, что Вы лично не сделали никаких попыток разобраться в ситуации, а продолжаете за моей спиной 
топить проект Заявления, чья актуальность не вызывает никаких сомнений.

К.Ф.Затулин
13.10.2006 г. 
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Заявление Совета Общественной палаты РФ по ситуации в 
российско-грузинских отношениях 

    12.10.06
Ухудшение отношений между Россией и Грузией идет уже не первый день и не первый год. Однако до сих пор 

сторонам  удавалось  держаться  в  общепринятых  дипломатических  рамках.  Безответственная  антироссийская  политика 
правящего в Тбилиси режима вызвала в России ответ, на который вряд ли рассчитывал даже Саакашвили. В частности, для 
защиты  интересов  государства  и  российских  граждан  российское  руководство  вынуждено  было  пойти  на  ряд  шагов, 
предусматривающих ужесточение политики в отношении Грузии. Но как часто бывает в России, безответственные действия 
желающих выслужиться чиновников больно ударили по обычным людям, в том числе российским гражданам грузинской 
национальности.

Энтузиазм, с которым правоохранительные органы за два-три дня раскрыли десятки преступлений, совершенных 
грузинами  на  территории  России,  заставляет  предполагать,  что  ранее  эти  преступления  блюстителей  закона  не 
интересовали.

Как  показал  печальный  опыт  Кондопоги,  для  дестабилизации  в  крайне  чувствительной  сфере  межэтнических 
отношений  достаточно  малой  искры.  По  приказу  или  из  служебного  рвения  безответственные  действия  некоторых 
чиновников  тем  самым  вызывают  новые  проявления  ксенофобии,  которые  могут  подхватить  группировки  скинхедов  и 
другие экстремистские организации. А их идеологи получат на руки весомый козырь для привлечения в свои ряды новых 
борцов “за чистоту” российских городов, предприятий торговли и услуг.

Отношения между Россией и Грузией не должны определяться ни антироссийской политикой режима в Тбилиси, 
ни  “антигрузинской  кампанией”  недальновидных  чиновников.  Россияне  любой,  в  том  числе  русской  и  грузинской 
национальности, должны проявить достойную сдержанность, которая отличает граждан большого и сильного государства. У 
наших  народов  есть  историческая  ответственность  за  общую  судьбу.  Жители  двух  стран  очень  долго  были  в  одном 
государстве и составляли один народ, и залог их благополучия – в добрососедстве и разностороннем взаимодействии без 
внешних сценаристов и спонсоров.

Владимир Путин о российско-грузинских отношениях в «Прямой 
линии с Президентом России»

    25.10.06
О грузинском народе…
Что  касается  Грузии,  то  грузинский  народ  всегда  был  наиболее  близок  к  России.  Напомню,  что  Грузия 

добровольно вошла в состав Российской империи. И тогда, когда она входила в Российскую  империю, у нее не было этих 
территорий: ни Южной Осетии, ни Абхазии. Но это сейчас уже даже не важно – важно то, что мы с огромным уважением 
относимся  к  грузинскому  народу.  Это  действительно  так,  это  подтверждается  всей  историей  нашего  совместного 
существования. Посмотрите, в военной сфере, в искусстве, в науке – в любой сфере грузины внесли огромный, а подчас 
просто неоценимый вклад в развитие российской государственности. Не случайно у нас и памятники стоят  грузинам в 
Москве и в других регионах Российской Федерации – все это наше общее достояние. Нас очень тревожит курс, взятый 
нынешним руководством на решение своих территориальных проблем с помощью силы. Вот что нас беспокоит прежде 
всего.  Вот  что  мы должны  предотвратить.  Это  мы  делаем как  в  диалоге  с  грузинскими  нашими  коллегами,  так  и  на 
международном  уровне,  в  ОБСЕ.  Мы  принимаем  активное  участие  в  миротворческих  операциях  там,  стараемся 
предотвратить конфликт. Напомню, что многие наши военнослужащие погибли, исполняя этот интернациональный долг, 
погибли, отдали свою жизнь для решения этой задачи.

Ну и наконец, совсем недавно, вы знаете, была принята соответствующая резолюция Совета Безопасности ООН. 
Надеюсь, что грузинские власти не будут уподобляться другим государствам, которые игнорируют мнение международного 
сообщества,  прислушаются  к  мнению  международного  сообщества  и  примут  все  необходимые  меры для  того,  чтобы 
решать свои проблемы мирными средствами. А мы со своей стороны, как и раньше, готовы к тому, чтобы отношения с 
таким близким народом, как грузинский народ, вошли в нормальную колею.

О перегибах…
Правоохранительные органы постоянно должны вести борьбу с криминалом. Этнические преступные сообщества 

существовали и в Советском Союзе, и в России существуют, и борьба с ними ведется давно. Никакой избирательности 
здесь быть не должно. Известная русская поговорка:  «Заставь не очень умного человека Богу молиться – он рад лоб 
расколотить».  Я,  конечно,  не  могу  одобрить  выборочные  действия  по  этническому  принципу.  Наоборот,  призываю  и 
правоохранительные органы,  и административные органы не только воздержаться от этих действий –  считаю, что эти 
действия недопустимы, особенно если это касается людей, которые проживают в России легально, и тем более касается 
российских граждан. Должно быть абсолютно исключено.

Что же касается криминала, то борьба с ним должна вестись постоянно и всегда. Ну а в грузинском случае это 
просто привлекло особое внимание, поскольку носит наиболее острый характер. Вместе с тем хочу сказать, что, скажем, то, 
что касается выдворения из России граждан других республик, которые находились в Российской Федерации незаконно, с 
нарушением миграционного законодательства,  – не буду даже называть,  но граждане одной республики выдворены из 
России в количестве 15 300 человек, из другой республики – 13 400 человек, по-моему, а граждан Грузии – пять тысяч.  
Разницу чувствуете? Поэтому говорить о том, что это исключительно избирательно, – неправильно, это неправда. А работа 
эта должна вестись и дальше. Но нужно, конечно, совершенствовать законодательство, с тем чтобы (я уже об этом говорил) 
безусловно обеспечить приоритет и интересы коренного населения России и на рынке труда, и в сфере торговли.
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Всемирный конгресс соотечественников. Первые итоги и 
впечатления.

А.Докучаева
24-25 октября с.г. в Санкт-Петербурге прошел Всемирный Конгресс соотечественников, проживающих за рубежом. 

Это было четвертое собрание, на которое созывали  российских соотечественников из-за рубежей России. 
Первый конгресс соотечественников за рубежом,  подготовленный Верховным Советом РСФСР, открывался  в 

Москве 19 августа 1991 года. Его работа была прервана разыгравшимся путчем,  поэтому редко кто о нем знает. В те 
времена у России было только одно зарубежье – «традиционное» или «дальнее», как его теперь называют. Тот Конгресс 
должен был ознаменовать примирение России с антибольшевистской эмиграцией и должен был стать первым шагом по 
собиранию «Русского мира». 

Распад СССР,  в  результате  которого  Россия приобрела  «новое»  или  «ближнее»  зарубежье,  пополнил армию 
российских  соотечественников  за  рубежом  еще  почти  на  тридцать  миллионов  человек.  В  первые  годы  в  борьбе 
президентской власти с властью советской было не до соотечественников. Но нарастающий вал миграции в Россию из 
бывших братских республик заставил обратить внимание на «новое» зарубежье. В первой Государственной Думе создается 
Комитет  по  делам СНГ  и  связям с  соотечественниками.  В  августе  1994  года   выходит  Указ  Президента  России  «Об 
основных направлениях государственной политики Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом», 
которым  Правительству  поручается  рассмотреть  и  утвердить  Основные  направления  государственной  политики  в 
отношении  соотечественников,  проживающих  за  рубежом  и  образовать  Правительственную  комиссию  по  делам 
соотечественников  за  рубежом.  Осенью  1994  года  в  Госдуме  прошли  Парламентские  слушания  о  положении 
соотечественников  в  странах СНГ и республиках Прибалтики,  а  в  Бюджет  1995 года  депутаты включили специальную 
статью на поддержку соотечественников в постсоветских государствах, по которой было выделено 25 миллионов рублей (по 
одному рублю на соотечественника – немного, но «лед тронулся»!).  Председатель Комитета по делам СНГ и связям с 
соотечественниками  в  Государственной  Думе  К.Ф.Затулин  инициировал  проведение  Съезда  уполномоченных 
представителей зарубежных российских общин, организаций и объединений из постсоветских республик, состоявшийся в 
Москве 6 июля 1995 года. На Съезде был избран Совет соотечественников, который действовал при Государственной Думе 
на  протяжении  трех  созывов:  со  средины 1995  по  конец  2003  года.  Этот  экспертно-консультативный  орган,  в  состав 
которого входили авторитетные руководители организаций соотечественников из всех постсоветских государств, сыграл 
важную роль в донесении проблем соотечественников до властных структур Российской Федерации. При непосредственном 
участии членов Совета соотечественников разрабатывался и принимался Федеральный закон «О политике Российской 
Федерации в отношении российских соотечественников за рубежом», который с 1 июня 1999 года стал законодательной 
основой для поддержки Россией своих соотечественников, проживающих за рубежом. 

11-12 октября 2001 года  в Колонном зале Дома Союзов в Москве на Конгресс собрали соотечественников  уже из 
47 «ближних» и «дальних» стран. (Материалы Конгресса 2001 года можно найти в архиве Информационно-аналитическом 
бюллетеня за октябрь-ноябрь 2001 года). Работу Конгресса начал своей речью Президент России В.В.Путин. Он обозначил 
основные  проблемы,  которые  необходимо  преодолеть  в  работе  по  поддержке  и  взаимодействию  с  зарубежными 
соотечественниками.  Пожелание  Президента  –  создать  единый  специальный  федеральный  орган  по  работе  с 
соотечественниками,  прозвучавшее  тогда  на  Конгрессе,  через  неделю  вылилось  в  Указ,  по  которому  упразднялось 
Министерство по делам федерации, национальной и миграционной политики Российской Федерации, которое вело работу с 
соотечественниками за рубежом. При этом  вопросы миграции были переданы милиции, а работа с соотечественниками за 
рубежом –  в  ведение  МИДа России.   Ожидали создания под  эгидой  МИДа Агентства  по  делам соотечественников  за 
рубежом, но этого не случилось. С 2004 года в структуре МИДа действует Департамент по работе с соотечественниками за 
рубежом,  который  ведет  это  направление  в  государственной  политике  и  выполняет  функцию  секретариата 
Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом.

Состоявшийся 24-25 октября с.г. в Санкт-Петербурге Всемирный конгресс соотечественников подготовил и провел 
МИД России. Средства на проведение Конгресса были выделены еще в 2005 году. Но тогда прислушались к возражениям о 
несвоевременности этого мероприятия и отложили на год. Действительно, в прошлом году Конгресс еще «не созрел». У 
соотечественников было много вопросов, возникших в результате новой редакции закона о гражданстве, отгородившей их 
от  России  железным  шлагбаумом,  а  достойного  ответа  -  не  было.  В  законодательстве  о  гражданстве  и  о  положении 
иностранных  граждан  в  Российской  Федерации  с  2003  по  2005  годы  не  произошло  никаких  позитивных  для 
соотечественников,  проживающих за рубежом,   изменений.  Год назад не было ничего нового,  что бы можно было бы 
предложить  соотечественникам  на  Конгрессе.  Программа  содействия  добровольному  переселению  в  Россию 
соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  тогда  еще  только  готовилась.  Заканчивали  свое  действие  Основные 
направлениям поддержки Российской Федерацией соотечественников за рубежом в 2002-2005 гг. и Федеральная целевая 
программа «Русский язык – 2002-2005 г.г.». Но в этом году произошли подвижки по всем направлениям. 29 декабря 2005 
года   Постановлением  Правительства  Российской  Федерации  №  833  утверждена  «Федеральная  целевая  программа 
«Русский язык» (2006 –  2010  гг.)».  Указом Президента Российской Федерации от 22 июня 2006 г.  утверждена 
«Государственная  программа  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию 
соотечественников, проживающих за рубежом». В июле 2006 г. Президентом РФ подписаны федеральные законы, которые 
с  15  января  2007  года  вводят  упрощенный  режим  легализации  на  территории   России  лиц,  прибывших  из  стран  с 
безвизовым  режимом.  А  это  коснется  наших  соотечественников  из  всех  постсоветских  государств,  кроме  республик 
Прибалтики, Грузии и Туркмении. 2 октября 2006 года, в преддверии Конгресса,  Правительство РФ утвердило Программу 
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работы с соотечественниками за рубежом на 2006-2008 годы. В этом году Правительство, наконец, разрешило оказывать 
поддержку соотечественникам из стран «дальнего» зарубежья на средства Федерального бюджета. Все эти новации и были 
представлены на обсуждение соотечественникам, съехавшихся в Северную столицу на Всемирный конгресс. 

Около  600  участников  из  78  стран  мира  были  приглашены  на  Конгресс.  Для  демократических  процедур 
формирования делегаций времени было недостаточно. Состав делегаций утверждался в Посольствах на основе опыта 
работы с соотечественниками. Не везде обошлось без конфликтов. Субъективизм  присутствовал. Но все-таки большинство 
делегаций достаточно полно отражали широкий спектр общественных организаций по странам. 

Кроме  соотечественников  на  Конгрессе  было  около  200  официальных  гостей:  руководители  федеральных  и 
региональных органов  законодательной  и  исполнительной  власти  Российской  Федерации.  Около  150  аккредитованных 
журналистов освещали работу Конгресса. На Конгрессе работала и группа сотрудников Института стран СНГ, который в 
настоящее время проводит мониторинг положения соотечественников за рубежом по заказу МИДа России. 

Конгресс проходил в Таврическом дворце – колыбели российского парламентаризма. Здесь в царские времена 
заседала  Государственная  Дума  России,  а  сейчас  дислоцируется  Межпарламентская  Ассамблея  стран-участниц  СНГ. 
Программа Конгресса предусматривала серию пленарных заседаний в первый день, работу по секциям до обеда – во 
второй, и заключительное пленарное заседание, где подводились итоги работы секций, и планировалось принятие итоговых 
решений. 

Открыл Конгресс Председатель Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом, Министр 
Иностранных дел С.В.Лавров. Он представил Конгрессу рабочий президиум из числа руководителей некоторых делегаций 
соотечественников. Президиум был сформирован оргкомитетом заранее, но никаких возражений по его составу у зала не 
было.   Первым выступающим был Президент России В.В.Путин. Он откомментировал предложенные участникам Конгресса 
государственные  программы,  приветствовал   известное  ему  намерение  создать  Координационный  совет 
соотечественников, пообещал решить вопрос о представителе соотечественников в Общественной палате РФ, посетовал 
на то, что российская бюрократия  может загубить любые благие начинания. Затем слово получили соотечественники. В 
Присутствии  Президента  успели  выступить  несколько  руководителей  делегаций  соотечественников  из  президиума  и 
Губернатор Санкт-Петербурга В.Матвиенко. Президент выслушал доклады представителей Украины (Л.Грач), Казахстана 
(А.Лобанов),  Эстонии  (А.Заренков),  русских  липован  из  Румынии  (М.Игнат)  и  председателя  Международного  совета 
российских соотечественников (МСРС) графа П.Шереметьева, который наградил В.В.Путина фирменным значком МСРС и 
предложил  ему  стать  Почетным  председателем  Международного  совета  российских  соотечественников.  Своими 
выступлениями  соотечественники  «задели  за  живое»  Президента  и  он  в  своем  заключительном  выступлении 
прокомментировал  некоторые  предложения  из  докладов.  Он  резко  осудил  реабилитацию  фашистских  пособников  в 
Прибалтике; предупредил, что не нужно рассчитывать на преференции при устройстве на работу в российские кампании за 
рубежом только за то, что соискатель - российский соотечественник; а также разъяснил, что соотечественники ни в коем 
случае не рассматриваются Россией как ее «пятая колонна».  (Тексты выступлений Президента на Конгрессе в полном 
объеме публикуются ниже).

После  перерыва  на  пленарном  заседании  продолжили  выступление  соотечественники,  а  также 
высокопоставленные гости Конгресса. Президент Татарстана М.Шаймиев рассказал о поддержке татарской диаспоры за 
рубежом, которую активно проводят через Всемирный конгресс татар. После него получил слово председатель Отдела 
внешних церковных связей Московского Патриархата митрополит Смоленский и Калининградский Кирилл, который зачитал 
приветствие Главы Русской Православной Церкви Московского Патриархата Алексия II и сделал доклад, который Конгресс 
приветствовал аплодисментами. Губернатор Калининградской области  Г.Боос пригласил 20 тысяч соотечественников в 
этот   российский  регион.  Первый  заместитель  Председателя  Государственной  Думы  Л.Слиска  передала  приветствие 
Конгрессу спикера Госдумы. Первый заместитель Мэра Москвы Л.Швецова  выступила с докладом о работе Москвы по 
программам поддержки соотечественников. Бурные аплодисменты соотечественников свидетельствовали о высокой оценке 
этой работы.  

Слово  на  пленарном  заседании  в  первый  день  получили  не  только  заранее  определенные,  посаженные  в 
президиум руководители делегаций соотечественников (среди них: С.Петросов – Бельгия, В.Сварчук - Грузия, В.Квинт – 
США,  И.Савицкий  –  Австралия,  И.Фиксель  –  Германия),  но  и  участники  Конгресса  из  зала  (В.Вишневский  –  Киргизия, 
С.Цеков  –  Украина  -  Крым,  Ю.Соколовский  –  Латвия,  А.Мурадов  -  Казахстан).   В  выступлениях  соотечественников 
прозвучали глубокие оценки ситуации в странах проживания, поставлен ряд вопросов, на которые трудно ответить в рамках 
действующей  системы  работы  с  соотечественниками,  даны  далеко  не  однозначные  оценки  программы  содействия 
добровольному переселению.  Прозвучала  и  критика  в  адрес  дипломатических  представительств,  неудовлетворительно 
работающих с соотечественниками в странах проживания.

Конгресс показал, что соотечественники – это не малые дети, которых надо кормить с ложечки. Они готовы стать 
партнерами России, содействовать укреплению ее имиджа в странах проживания, работать по сохранению русского языка и 
русской  культуры  за  рубежами  России.  Прозвучала  и  критика  в  адрес  дипломатических  представительств, 
неудовлетворительно работающих с соотечественниками в странах проживания. 

Во второй день планировалась работа шести секций. Но по предварительной записи, выяснилось, что на секцию 
по  правам  человека  записалось  меньше  десяти  участников,  и  ее  соединили  с  секцией,  обсуждавшей  положение 
соотечественников в странах проживания.   В пяти самых больших залах Таврического дворца в первой половине дня 
обсуждались  насущные  вопросы:  консолидация  соотечественников,  сохранение  их  этнокультурной  самобытности  и 
русскоязычного  пространства,  положение  соотечественников  в  гражданском  обществе  стран  проживания  и  их 
взаимодействие  с  властями,  защита  законных  прав  и  интересов  соотечественников,  усиление  поддержки  диаспор 
российскими регионами. 

Секция 1 «Основные формы поддержки соотечественников в контексте Программы работы с соотечественниками 
за  рубежом  на  2006-2008гг.,  распространение  программ  Правительственной  комиссии  по  делам  соотечественников  за 
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рубежом с 2007 г. на традиционное зарубежье» (вел статс-секретарь – заместитель Министра иностранных дел Российской 
Федерации Г.Б.Карасин). 

Секция  2 «Реализация  Государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в 
Российскую  Федерацию  соотечественников,  проживающих  за  рубежом»  (вели  заместитель  директора  ФМС  России 
В.А.Каланда и заместитель директора Консульского департамента МИД России А.В.Климов). 

Секция  3 «Российское  культурное  пространство,  русский  язык,  русскоязычные  СМИ  и  соотечественники  за 
рубежом.  Федеральная  целевая  программа  «Русский  язык  (2006-2010  гг.)»  (вела  руководитель  Росзарубежцентра 
Э.В.Митрофанова). 

Секция  4 «Соотечественники  в  гражданском  обществе  стран  проживания:  вопросы  консолидации,  диалога  и 
взаимодействия с  властями» +  Секция 6 «Защита  прав  соотечественников за рубежом» (вели председатель  Комитета 
Государственной Думы по делам СНГ и связям с соотечественниками А.А.Кокошин и Уполномоченный по правам человека 
в Российской Федерации В.П.Лукин). 

Секция 5 «Поддержка российскими регионами соотечественников  за рубежом и возможности её  расширения» 
(вели председатель Комитета Совета Федерации по делам СНГ В.А.Густов и председатель Комитета по внешним связям и 
туризму Санкт-Петербурга А.В.Прохоренко). 

На завершающем пленарном заседании Конгресса были оглашены результаты работы секций. Судя по отчетам, 
руководители секций  отнеслись  к  их  подготовке  и  работе  с  разной  долей  ответственности.  Обстоятельно  рассказал о 
работе  своей  секции  статс-секретарь  –  заместитель  Министра  иностранных  дел  Российской  Федерации  Г.Б.Карасин. 
Председатель Комитета Совета Федерации по делам СНГ В.А.Густов дал развернутое представление о работе регионов. 
Трудно  было  уложить  в  кратком  докладе  многогранную  тему  третей  секции,  ведущая  которой,  руководитель 
Росзарубежцентра  Э.В.Митрофанова  огласила  рекомендации  секции,  вобравшие  в  себя  конкретные  предложения 
выступавших.  Уполномоченный  по  правам  человека  в  Российской  Федерации  В.П.Лукин,  на  которого  его  коллега  – 
председатель Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками А.А.Кокошин переложил большую часть работы по 
ведению спаренной секции, подробно проинформировал об основных проблемах, поднятых соотечественниками.  А вот 
руководители  секции,  где  рассматривали  Государственную  программу  содействия  добровольному  переселению, 
продемонстрировали формальный подход. Итоги ее работы поручили зачитать члену делегации из Казахстана, в то время 
как  перед соотечественниками должны были бы выступить либо В.П.Иванов,  возглавляющий Комиссию по реализации 
программы,  либо  директор  ФМС  России   К.О.Ромодановский,  что  отвечало  бы  важности  этой  темы,  как  для 
соотечественников, так и для России. 

 Итоговый  документ  Конгресса  не  обсуждался.  Он  остался  в  проекте,  который  был  зачитан.  Окончательная 
редакция  с  согласия  участников  Конгресса  поручена  Оргкомитету.  Доработаны  будут  и  рекомендации  секционных 
заседаний. 

Идея о Координационном совете соотечественников, поддержку которой выражали почти все выступавшие, не 
пошла дальше намерения его создать. Вопрос о том, кто будет «главными соотечественниками», не удалось бесконфликтно 
решить  за два дня работы. Формирование Координационного совета перенесено на будущее.

Может показаться, что Конгресс закончился безрезультатно: резолюция – не принята, Координационный совет – не 
создан.  Но,  на наш взгляд,   как  ни парадоксально,  как  раз  эти «проколы» являются важными итогами Конгресса.  Они 
свидетельствуют, во-первых,  о выросшей зрелости соотечественников,  которые не пошли на безропотное утверждение 
заранее  подготовленных  решений  и  списков;  во-вторых,  о  политической  мудрости  организаторов,  которые  не  стали 
«продавливать» эти кулуарно подготовленные документы, а решили привлечь к их доработке самих соотечественников. Это 
потребует больше времени. Но и результат будет добротным и долговременным.

Более ста пятидесяти участников смогли высказаться на Конгрессе. Кроме того, обсуждение насущных проблем, 
самой организации и работы  Конгресса не ограничивалось залами заседаний.  Бурные дискуссии шли в кулуарах. 

Активно провел работу во время Конгресса Международный Совет российских соотечественников (МСРС).   23 
октября состоялись заседание президиума и расширенное заседание правления, на котором приняли новых членов. Сейчас 
МСРС насчитывает  83 организации.  Главным вопросом  для МСРС было опасение по поводу создания новой структуры – 
Координационного совета соотечественников, к которому, еще не родившемуся, сильно ревновали. Надо сказать, что меры 
по  защите  МСРС  были  приняты   радикальные:  председатель  МСРС  во  время  своего  выступления  попросил  о 
покровительстве самого Президента России. 

В беседах участники Конгресса высказывали сожаление по поводу недостаточной репрезентативности российских 
соотечественников  на  Конгрессе.  На  это  обращали  внимание  некоторые  участники  из  Украины.  Так,  только  русская 
диаспора насчитывает около 30 миллионов человек,  а делегатов было всего 600. Для сравнения - мировая украинская 
диаспора насчитывает в сотни  раз меньше человек, однако на Пятом Всемирном форуме украинцев 18-20 августа 2006 
года в Киеве было более 1300 участников. А Украина, как известно, не так богата, как Россия. Форум украинцев длился три 
дня, он был интерпретирован СМИ как важное событие национальной жизни, чего не скажешь об освящении Конгресса 
соотечественников в российских СМИ. 

Высказывались  нарекания  на  порядок  формирования  делегаций.  Из-за  закрытости  от  общественности  этого 
процесса в некоторых странах возникают подозрения, что квота на участников заполнялась посольствами из числа лично 
знакомых людей и их родственников. Об этом в кулуарах говорили представители из  Британии, Испании, Италии. 

Критика  в  адрес  посольств  звучала  не  только  в  связи  с  подбором  делегаций.  Общее  мнение  у  украинских 
участников Конгресса - неудовлетворенность руководством и работой посольства РФ на Украине. Украинская делегация 
выступила  против  того,  чтобы  все  программы  по  работе  с  диаспорой  велись  только  через  МИД   России  и  считает 
необходимым создать федеральное министерство по делам соотечественников. 

Неудовольствие  соотечественников  вызывают  и  действия  посольства  РФ  в  Белоруссии.  Многие  белорусские 
участники полают, что Посольство России ведет борьбу за Российско-Белорусское государство. В частности, обществу св. 
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Георгия Конисского, выступающему за возрождение традиционной для белорусов идеологии Западной Руси, отказано в 
поддержке  уникальной  программы  переиздания  классиков  западнорусской  мысли  (М.  Коялович,  В  Беднович), 
развенчивающих сепаратистскую идеологию. В то время, как в Белоруссии активную работу ведут польские идеологические 
центры, со стороны Посольства России нет никаких попыток что-то противопоставить.  

У  многих  вызвало  сожаление,  что  Послание  Патриарха  Русской  Православной  Церкви  с  его  благословением 
Конгрессу было зачитано митрополитом Кириллом после обеда, в отсутствии Президента, в неком «рабочем порядке». «По 
статусу Патриаршее приветствие должно звучать сразу после выступление Президента. Церковь Московского патриархата 
является  единственным  нерасчлененным  организмом на  подавляющей  части  территории,  представленной  делегатами 
Конгресса» -  заявил председатель «Союза православных граждан Украины» Валерий Кауров, он считает произошедшее 
политической ошибкой.

Многие участники Конгресса из «старой гвардии» уже более 10 лет знают К.Затулина, депутата Госдумы, члена 
Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом и директора Института стран СНГ. Они ждали его 
выступления на первом пленарном заседании и были огорчены,  что этого не случилось.  Правда, те,  кто участвовал в 
работе секции №1 могли услышать его сообщение. К.Затулин поднял важные для соотечественников вопросы: о праве 
соотечественников  на  российское  гражданство,  при  оформлении  которого  от  них  не  должны  требовать  отказа  от 
гражданства страны проживания; о выборных принципах формирования делегатов от организаций соотечественников на 
конгрессы  и  форумы;  о  необходимости  всемерного  развития  сети  филиалов  российских  учебных,  научно-
исследовательских  заведений  за  рубежом.  В  странах,  где  русский  язык  востребован,  но  ведется  его  систематическое 
вытеснение (Украина, Казахстан)  – такие центры являются реальными очагами поддержки и распространения русского 
языка.  К.Затулин  предупредил  о  необходимости  дифференцированного  подхода  в  реализации  программ  переселения 
соотечественников в Россию по странам исхода. Нельзя выстраивать искусственных барьеров, но российской стороне не 
следует  стимулировать  отъезд  русских  из  Украины,  Казахстана,  Прибалтики,  где  есть  предпосылки  для  защиты  прав 
соотечественников  и  обеспечения  достойных  условий  жизни.  Он  подверг  резкой  критике  российское  телевидение  за 
отсутствие иновещания для соотечественников. Эти программы должны найти финансирование (например, РТР - через 
Бюджет, ОРТ – по решению Совета директоров). К.Затулин уже не в первый раз призвал: вместо траты денег на миллионы 
учебников (которые посылают соотечественникам,  но которые нельзя использовать в учебном процессе за рубежом и они 
мертвым грузом лежат на складах), создать современное пособие по российской истории, адаптированное для зарубежных 
соотечественников,  и  издать  его  миллионными  тиражами.  Как  и  на  Конгрессе  в  2001  году  выступление  К.Затулина 
соотечественники оценили высоко.

В дискуссиях также обращали внимание, что нельзя унифицировать подходы к   «традиционному» и «новому» 
зарубежью.  Не  надо  «противопоставлять  и  сталкивать»  соотечественников  из  разных  стран,  чего  опасается  Министр 
иностранных  дел  С.  Лавров,  но  следует  учитывать,  что  история  формирования  «ближней»  и  «дальней»  российской 
диаспоры весьма различна, и проблемы имеют свою специфику. Понимание этого необходимо для эффективности диалога 
«Россия – соотечественники». 

От некоторых участников Конгресса можно было услышать, что мероприятие было организовано на недостаточно 
высоком уровне. Проведение Конгресса российских соотечественников должно быть,  по их мнению, - и с этим трудно не 
согласиться - праздником духовного единения, а не научно–практической конференцией. Это должно стать праздником не 
только для тех, кто приехал, но и тех, кто живёт в России. Конгресс должен быть обрамлён концертами, выставками, днями 
поэзии, последними достижениями российского кино, литературы, науки. В рамках Конгресса должны встречаться мастера 
искусств,  учёные зарубежья и  России.  То  есть,  необходимо,  чтобы приехавшие на Конгресс соотечественники,  как  бы 
окунулись,  погрузились  и  ощутили   на  себе  величие  русской  духовности.  И  сами  представили  свои  достижения.  Это 
стремление быть услышанным, ряд участников Конгресса продемонстрировал на заключительном фуршете (но разве это 
место для поэзии?!) естественно, что их никто не слушал –  застольные песни заглушали тихие голоса  поэтов. 

«Все происходит так,  как будь-то бы работа ведется с чистого листа» - сказала О.Сарманова, приехавшая из 
Швейцарии, - как будь-то бы не было съезда в 1995, Конгресса в 2001 годах».  Наверняка, этих и других просчетов удалось 
бы избежать,  если  бы при  организации Конгресса  учли  опыт  прошлых форумов,  привлекли  самих соотечественников, 
опытных экспертов.

И  все-таки,  прошедший  Конгресс,  несомненно,  -  важное  событие  для  его  участников,  которые  получили 
возможность побывать в России, встретиться с  друзьями и товарищами по судьбе из разных стран, услышать из первых 
уст,  что Российское государство будет предпринимать для  укрепления рассыпающегося Русского мира, передать свои 
проекты и просьбы прямо в руки тем, от кого зависит их разрешение. Будем надеяться, что руководителям федеральных и 
региональных  органов  законодательной  и  исполнительной  власти  Российской  Федерации,  от  которых  зависит 
осуществление  политики  страны  в  отношении  соотечественников,  также  было  интересно  и  полезно  непосредственное 
общение с соотечественниками. А живой диалог народа и власти - пойдет на пользу обеим сторонам. 

Об  итогах  Конгресса  говорить  трудно,  пока  нет  перед  глазами  итоговых  документов.  Но  хочется  верить,  что 
накладки, промахи, которые случились, будут проанализированы. И опыт, «сын ошибок трудных»,  приобретенный в ходе 
подготовки и проведения Конгресса в Санкт-Петербурге не будет проигнорирован при организации следующего Конгресса.

На пленарных заседаниях и на секциях было выдвинуто более 100 конкретных предложений по сотрудничеству с 
соотечественниками,  проживающими  за  рубежом,  по  организации  подобных  форумов.  Приведем  некоторые  из  них, 
переданные в Институт стран СНГ:

-  При  планировании  следующих  подобных  мероприятий   необходимо  включать  в  состав  Оргкомитета 
представителей  от  самих  соотечественников,  а  также  лиц,  имеющих  опыт  проведения  подобных  мероприятий, 
проходивших ранее.  

- В ходе подготовки подобных форумов должно особое внимание уделяться информационной и идеологической 
работе. Это - поддержка издания книг, работы интернет-порталов, которые несут правду о позитивной роли России  для 
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стран проживания соотечественников,  разоблачают антироссийские программы,  укрепляют  позиции русской культуры и 
русского языка в странах проживания.  

-  Формирование  делегаций  должно  идти  демократическим  путём  на  съездах  общественных  объединений 
российских  соотечественников  в  государствах  проживания. На  таких  съездах  могут  быть  избраны  и  кандидаты  в 
Координационный Совет Конгресса соотечественников.

-  Для  эффективной  работы  России  с  соотечественниками  следует  создать  работоспособные,  постоянно 
действующие координационные комитеты Всемирного Конгресса, причем не только в Москве или Петербурге, но прежде 
всего в тех странах, где живут наиболее крупные диаспоры. Именно эти органы на местах должны лоббировать интересы 
российских соотечественников, решать текущие проблемы, обрабатывать поступающую информацию о положении россиян 
за рубежами РФ, готовить предложения для очередного Конгресса. 

- Желательно увеличить сроки проведения конгресса от 3-х до 5-ти дней. Предусмотреть на конгрессе широкую 
культурную программу, а, возможно, и выезд делегаций в регионы России для проведения встреч с россиянами.

Ниже размещаем выступления на Конгрессе официальных лиц: Президента РФ В.В.Путина,  Митрополита  
Кирилла,  сообщение  Министра  иностранных  дел  С.В.Лаврова   на  брифинге  по  окончанию  первого  рабочего  дня  
Конгресса,  -  а  также  основные  нормативные  акты,  которые  были  представлены  соотечественникам:  Программу  
работы соотечественниками на 2006-2008 годы, Государственную программу по оказанию содействия добровольному  
переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом, Федеральную целевую программу  
«Русский язык (2006-2010 гг.)». Также знакомим читателей с отзывами о Конгрессе в СМИ. 

В  следующих номерах  Информационно-аналитического  бюллетеня будут размещены итоговые документы  
Конгресса и материалы секций, также как и наиболее яркие  выступления участников Конгресса. 

Материалы Всемирного конгресса соотечественников, 
проживающих за рубежом,  Санкт-Петербург, 24 октября 2006 года
Вступительное слово Президента России В.В.Путина 
Добрый день, уважаемые друзья, дамы и господа! 
Позвольте мне поприветствовать всех вас в Петербурге. 
Вы представляете здесь многонациональный и многогранный мир российской диаспоры, представляете 

интересы  миллионов  людей,  кровными  узами  связанных  с  Россией  и  не  мыслящих  себя  вне  ее  истории, 
культуры и языка. 

Здесь находятся соотечественники со всех континентов, из 78 стран мира. Ваш вклад в укрепление 
связей с Россией поистине неоценим. Вы отдаете этой деятельности не только свои силы и время, не только 
знания и подчас капиталы – вы отдаете свое сердце и делаете это по собственному, глубоко личному выбору. 

Должен сразу сказать, что взаимодействие с диаспорой, поддержка и защита прав соотечественников 
являются одним из наших национальных приоритетов, и такой подход продиктован логикой развития нашей 
страны. 

Чем сильнее,  чем  успешнее  Россия,  тем  более  тесными становятся  наши контакты с  диаспорой за 
рубежом и, конечно, тем мощнее и влиятельнее голос наших соотечественников за границей. 

Сегодня  здесь  будут  обсуждаться  проблемы,  которые  вас  особенно  волнуют.  Большинство  из  них 
хорошо знакомы. Мы стремимся помочь их решить. С этой целью в последнее время были приняты важнейшие 
решения, важнейшие документы. 

В  начале  октября  Правительство  утвердило  программу  работы  с  соотечественниками  за  рубежом, 
рассчитанную  на  трехлетний  период.  Она  учитывает  современные  запросы,  потребности,  нужды 
соотечественников и позволяет оказать им поддержку практически по всему миру. 

Основные направления здесь – это юридическая защита прав соотечественников, организация отдыха 
детей,  лечение  ветеранов,  поставка  учебной  и  методической  литературы,  поддержка  русских  театров, 
переподготовка педагогов, тех, кто работает в средствах массовой информации. 

В этом году на эти цели Россия выделила 323 миллиона рублей, на следующий год – 342 миллиона. Это 
почти в семь раз больше, чем в 2000 году. 

Пока это не такие уж большие деньги. Тем не менее важно израсходовать их наиболее эффективным 
образом.  Кроме  того,  в  будущем  было  бы  логичнее  выделять  средства  под  конкретные,  тщательно 
проработанные проекты, а не подгонять мероприятия под достаточно скромный бюджет. 

Хотел бы сегодня подробнее остановиться и на вопросе добровольного переселения соотечественников 
в Россию. Как вы знаете, в июне этого года была принята соответствующая государственная программа. 

Она  предоставляет  возможность  соотечественникам,  которые  приняли  такое  решение,  вернуться  в 
Россию.  Им  будет  оказано  содействие  в  переезде  и  первичном  обустройстве,  в  том  числе  в  оформлении 
правового  и  социального  статуса,  предоставлении  работы,  муниципального  и  пенсионного  обслуживания, 
дошкольного, школьного, профессионального образования. 

Уже в следующем 2007 году начнется первоначальный этап реализации программы. На эти цели из 
федерального бюджета выделяется 4,6 миллиарда рублей. 

Переселенцев готовы принять 12 регионов Российской Федерации:  это Красноярский,  Приморский, 
Хабаровский  края,  Амурская,  Иркутская,  Калининградская,  Калужская,  Липецкая,  Новороссийская, 
Тамбовская, Тверская и Тюменская области. 
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Власти  этих  территорий  уже  представили  на  согласование  в  Правительство  свои  конкретные 
предложения. Они должны содержать меры по трудоустройству переселенцев и членов их семей, а также четко 
сформулированный социальный пакет поддержки. 

За  рубежом  переселенческую  программу  будут  реализовывать  консульские  учреждения  России  и 
представительства Федеральной миграционной службы. Но им потребуется помощь ваших организаций. Ведь 
вы хорошо знаете и самих людей, и их нужды и обстоятельства,  в которых они живут.  И тем, кто примет 
решение о переезде в Россию, мы будем оказывать поддержку. 

Мы прекрасно с вами знаем и понимаем: подавляющее большинство русских и представителей других 
коренных национальностей России оказались за рубежом не по своей воле. Будем делать все для того, чтобы 
помочь тем, кто хочет вернуться на Родину. Вместе с тем хочу подчеркнуть, уже говорил об этом публично и 
хочу  сказать  еще  раз:  эта  программа  не  преследует  своей  целью  любой  ценой  перетащить  всех 
соотечественников  на  территорию сегодняшней  Российской  Федерации –  она  должна предоставить  только 
право и возможность выбора для тех, кто хочет это сделать. 

Хотел бы также коснуться темы трудовой миграции, которая в немалой степени затрагивает интересы 
наших соотечественников из стран СНГ. Мы будем – я должен об этом сказать, думаю, что меня все поймут, – 
бороться с нелегальной трудовой иммиграцией. Но в тоже время будем упрощать процедуры легализации тех, 
кто живет и работает на территории Российской Федерации, упрощать им возможность трудиться и жить здесь 
легально. 

С  15  января  будущего  года  будут  существенно  упрощены  режимы  получения  разрешения  на 
пребывание  в  России  и  устройства  на  работу.  При  этом  повышается  ответственность  работодателей  и 
снимаются излишние административные барьеры. 

Уважаемые друзья! 
Одна из самых значимых и острых сегодня тем – это сохранение, развитие и обучение русскому языку. 
Сохранение  русскоязычного  пространства  –  один  из  приоритетных  вопросов  нашего  с  вами 

взаимодействия. Нас тревожит, что в ряде стран идет демонтаж системы образования на русском языке. Кроме 
того,  русские  театры,  библиотеки,  культурные  центры  испытывают  сегодня  трудности,  в  том  числе 
финансового и кадрового характера. 

Рассчитываем, что страны бывшего Советского Союза будут укреплять свои национальные языки, что 
вполне естественно. И мы не только это понимаем – мы всячески будем этому способствовать, поддерживать, в 
том  числе  будем  поддерживать  развитие  этих  языков  в  Российской  Федерации.  Но  в  то  же  время  мы 
рассчитываем,  что в этих странах будут  оказывать поддержку развитию русского языка как общего нашего 
достояния со времен Советского Союза, как естественной базы для сотрудничества, для развития отношений и 
дружбы между народами бывшего Советского Союза. 

Хотел  бы  вас  проинформировать,  что  в  России  принята  федеральная  программа  «Русский  язык». 
Надеюсь, что ее возможности будут востребованы вами в полной мере. В частности, в целях популяризации 
русского языка и для поддержки самых разных форм его изучения. 

Мы также намерены создать дополнительные условия для получения соотечественниками образования 
на русском языке. Речь идет как об увеличении государственных квот и стипендий для обучения в российских 
вузах, так и о поддержке зарубежных учебных заведений, работающих по программам и при поддержке, в 
контакте с нашими вузами и другими учебными заведениями. 

Серьезная проблема – это соблюдение прав и свобод соотечественников. Способствовать их защите – 
наш моральный долг, и мы будем стремиться к его выполнению постоянно. 

Мы, как и другие страны, руководствуемся общепризнанным принципом учета интересов друг друга. 
Это относится и к сфере обеспечения прав и интересов соотечественников. 

Не  могу  не  упомянуть  известный  факт  массового  безгражданства  в  Латвии  и  Эстонии.  Там 
насчитывается около 600 тысяч так называемых неграждан – постоянных жителей этих стран. Необходимо 
добиваться,  чтобы  власти  этих  государств  переломили  инерцию  устаревших  подходов  и  на  деле  стали 
соответствовать общеевропейским правовым стандартам.  В разрешении всех этих сложных проблем крайне 
важно ваше деятельное и консолидированное участие. 

Однако  существующие  сегодня  разобщенность  и  раздробленность  самих  организаций 
соотечественников мешают подчас отстаивать, в первую очередь, ваши же собственные права. И полагаю, что 
одной из главных задач должно стать преодоление разногласий и стремление к объединению. 

Знаю,  что  в  ходе  конгресса  планируется  создать  координационный  совет  соотечественников.  Это, 
безусловно, важное решение, так как совет будет способствовать консолидации соотечественников. Эту идею 
считаю  полезной  и  обоснованной.  Надо,  не  мешкая,  наладить  практическое  взаимодействие  Совета  с 
Правительственной  комиссией  по  делам  соотечественников  за  рубежом,  МИДом  Российской  Федерации, 
региональными органами власти в России. 

Знаю  также,  что  вы  ставите  вопрос  о  представительстве  в  Общественной  палате  Российской 
Федерации. Считаю такую инициативу своевременной, возможной к реализации. Мы будем думать над тем, как 
это осуществить. 

Более активную позицию в контактах с соотечественниками мог бы занимать и российский бизнес. 
Некоторые мероприятия в рамках нынешнего конгресса спонсировали как раз российские компании. И это уже 
хорошее начало. 

Рассчитываем,  что  бизнес-сообщества  на  деле  будут  оказывать  помощь  русскоязычным  изданиям, 
образовательным, культурным программам, организациям соотечественников за рубежом. 
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Хотел  бы  также  отметить  особую  роль  религиозных  конфессий  в  укреплении  культурных  и 
гуманитарных связей. 

Плодотворно сотрудничают с соотечественниками и многие российские регионы, среди них наиболее 
успешно  –  Москва,  Санкт-Петербург,  республики  Башкортостан  и  Татарстан.  Такие  контакты  открывают 
большой простор для реализации совместных проектов. 

Однако любые самые высокие замыслы могут  быть сведены на нет равнодушием,  бюрократизмом, 
волокитой  и  безответственностью.  Иногда  только  один  чиновник,  заматывающий  решение  конкретного 
вопроса, может разрушить доверие и надежды огромного количества людей. Разумеется, я обращаю эти слова 
не к вам, а прежде всего к своему собственному аппарату, Правительству, региональным властям. 

Нельзя  забывать:  у  диалога  с  соотечественниками  не  может  быть  перерыва.  Это  постоянная  и 
нацеленная  на  результат  работа.  И  сейчас  все  уровни  власти  обязаны  сосредоточиться  на  предметной, 
практической стороне дела. 

Рассчитываю,  что  содержательные  дискуссии  сегодня  здесь,  на  конгрессе,  выведут  нас  на  новые 
полезные выводы и решения. 

Дорогие друзья! 
Ваш  конгресс  проходит  незадолго  до  нового  российского  праздника  –  Дня  народного  единства, 

который мы отмечаем 4 ноября. 
Этот день, безусловно, объединяет не только многонациональный народ России, но и миллионы наших 

соотечественников за рубежом, объединяет весь так называемый русский мир. 
Мы действительно едины, и никакие границы и преграды не помешают этому единству. У нас есть 

только одна общая цель – сделать это единство еще более крепким. 
Спасибо большое за внимание и желаю успешной работы вашему конгрессу.

Заключительное слово Президента России В.В.Путина 
Вы меня извините,  если я  буду говорить не по важности,  а  по тем некоторым моментам,  которые 

привлекли особое внимание. 
Хотел  бы  начать  с  выступления  нашего  коллеги  из  Эстонии  [руководителя  делегации 

соотечественников Эстонии Андрея Заренкова]. 
Конечно, любая реабилитация, любая попытка реабилитации нацизма, тем более героизация войск СС 

и так далее абсолютно в современном мире недопустима. И мы видим, что происходит в некоторых странах 
Прибалтики. Мы на это реагируем.  Я хочу вам сказать, что не только в России у вас огромное количество 
сторонников и тех, кто готов вас поддержать, но и во всем мире: и в европейских странах, и в Америке, и в 
Израиле. В Израиле – само собой: еврейский народ – один из наиболее пострадавших народов от нацизма. И 
международные еврейские организации – я со многими представителями встречался – на вашей стороне. Мы 
все  вас  будем  самым  активным  образом  поддерживать.  Попытка  отвлечь  внимание  международной 
общественности  и  общественности  своих  собственных  стран  от  проблемы  нарушения  прав  и  свобод 
русскоязычного  населения,  прежде  всего  ущемляемых  в  избирательном  праве,  –  это  попытка  абсолютно 
неэффективная и успеха иметь не будет. Я имею в виду то, на что вы обратили внимание, а именно – желание 
поднять  вопрос  о  положении  финно-угорских  народов  в  России.  Это  ни  в  какое  сравнение  не  идет  с 
процессами, которые мы наблюдаем в некоторых прибалтийских странах. У нас ничего подобного с финно-
угорскими народами не происходит,  не происходило и происходить не будет.  Это абсолютно естественная 
равноправная  часть  многонационального  российского  народа,  и,  собственно  говоря,  эта  попытка  уже 
захлебнулась. Нет никаких для этого оснований. Вообще ничего нет. Тень на плетень навести не удастся. 

Что касается борьбы ваших организаций за права русскоязычного населения в Прибалтике, то можете 
не сомневаться, мы безусловно будем это поддерживать и в будущем. 

На чтобы  еще  хотелось  бы обратить  внимание  –  на  некоторые  вопросы  материального  характера, 
взаимодействия с нашими структурами. Минфин России, конечно, располагает большими возможностями, но 
он  только  управляет  финансами,  а  распоряжается  финансами  Государственная  Дума.  Здесь  представители 
Государственной Думы есть, они нас слышат, и я надеюсь, что средства, которые выделяются сейчас, в 2007 
году и в следующие годы, будут достаточными для того, чтобы осуществлять те программы, о которых мы уже 
упомянули, о которых вы будете еще говорить в ходе сегодняшней работы вашего конгресса. 

Что касается  бизнеса.  Я в  своем вступительном слове  уже  говорил о том,  что  мы будем всячески 
привлекать бизнес к тому, чтобы он обращал внимание на нашу диаспору за границей. Вместе с тем хотел бы 
сказать  и  следующее.  Скажем,  только  по  принципу  крови  набирать  кадры  в  ведущие  и  процветающие 
российские  компании  сегодня  вряд  ли  представляется  возможным.  Мы  же  говорим  о  том,  что  главным 
фактором,  определяющим мощь и перспективы развития  того или иного государства  в  современном мире, 
являются сегодня даже не вооруженные силы, а прежде всего экономика. А для того чтобы экономика была 
успешной,  нужны  эффективные  кадры,  хорошие  специалисты.  Поэтому,  конечно  же,  ведущие  российские 
компании, чтобы быть конкурентоспособными, будут привлекать лучших специалистов – вне зависимости от 
их национальной принадлежности. Но в чем может заключаться наша с вами задача – и об этом сегодня тоже 
говорили, кстати говорил один из выступавших, – что нужно обратить внимание на молодежь, готовить ее, 
привлекать  ее,  создавать  условия  для  того,  чтобы  получать  образование  в  России  в  ведущих  российских 
учебных заведениях. И таким образом создавать возможность для российских компаний – привлекать этих 
молодых людей, уже высококвалифицированных специалистов, получивших образование в России, а может 
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быть, и еще в каких-то странах, и знающих специфику той страны, где они родились или выросли. Конечно, 
нужно идти по этому пути. И думаю, что это перспективно. 

Я помню очень хорошо то, что говорил Александр III по поводу армии и флота, и это правильно. Так 
же как и правильно говорить об особой роли российской диаспоры за границей. Вместе с тем просил бы вас – и, 
думаю, вы со мной согласитесь: не надо ставить нашу диаспору за рубежом в один ряд с армией и флотом. У 
российской армии и флота очень важные,  но все-таки специфические задачи по обеспечению безопасности 
государства,  а  российская  диаспора  за  рубежом –  это  органичная  часть  общества  и  страны,  в  которой  вы 
живете. Мы из этого исходили, исходим и будем исходить. Но это не исключает того, что российская диаспора 
за рубежом – это в известной степени часть России, вынесенная на периферию, если иметь в виду, что центром 
российской цивилизации является многонациональное Российское государство. 

Спасибо вам большое за внимание.

Приветствие Предстоятеля Русской Православной Церкви направил 
участникам Всемирного конгресса соотечественников, проживающих за 
рубежом

Дорогие соотечественники!
Возлюбленные братья и сестры!
С особым чувством обращаюсь сегодня к вам, потому что мое слово адресовано родным людям. Для вас дорого 

то, что дорого и нам, живущим в России. Живя в разных странах, вы не забываете свои корни: веру, культуру, язык. Русская 
Православная  Церковь  делала  и  продолжает  делать  многое  для  того,  чтобы  русская  культура  служила  началом, 
объединяющим людей, разных вер и национальностей, как на Родине, так и за ее пределами. Однако в XX веке именно 
принципу  единства  был  брошен  вызов.  Революционные  события  в  России  привели  к  разделениям  между  людьми, 
принадлежавшими одному Отечеству. А в начале 1990-х годов миллионы людей не по своей воле опять потеряли единую 
Родину. До сих пор эти раны остаются открытыми.

Русская  Православная  Церковь  видит  одну  из  важных  задач  своего  общественного  служения  в  содействии 
преодолению исторических разделений на теле нашего народа, возрождению духовных, культурных и просто человеческих 
связей между соотечественниками. Она всегда откликается на просьбы верующих об организации полноценной приходской 
жизни в зарубежье. Московский Патриархат как многонациональная Церковь стремится сохранять и поддерживать единство 
разных  народов  на  просторах  некогда  единой  страны.  Успешный  диалог  с  Русской  Зарубежной  Церковью  позволяет 
надеяться на полное восстановление единства Поместной Русской Православной Церкви в ближайшем будущем. По моему 
глубокому убеждению, все эти усилия призваны помочь нашим соотечественникам вновь обрести свое единство в русле 
общей  культурной  традиции  великого  многонационального  народа,  а  также  развивать  дружеские  отношения  и 
равноправный диалог с иными народами.

Желаю Конгрессу успешной работы и призываю на вас, его участников, Божие благословение.
+АЛЕКСИЙ,

ПАТРИАРХ МОСКОВСКИЙ И ВСЕЯ РУСИ

 Выступление митрополита Смоленского и Калининградского Кирилла 
Уважаемые дамы и господа, дорогие братья и сестры!
Руководство Отделом внешних церковных связей, которое я осуществляю по своим обязанностям, предполагает 

очень тесное общение с представителями русского рассеяния. В русскую диаспору входят не только люди по этнической 
принадлежности, но и те, кто связывает свою идентичность с русской культурой. К русской культуре может принадлежать и 
русский, и татарин, и украинец, и грузин, потому что она впитала культуры многих народов. Русская культура – это не 
религиозное понятие, хотя в ее формировании участвовала и продолжает участвовать религия. Свою принадлежность к ней 
ощущает и православный, и мусульманин, и иудей, и буддист и люди других вер. Наконец, русская культура – это понятие, 
которое не вмещается в границы одного государства и не связана с интересами одного государства. И, конечно же, русская 
культура – это в последнюю очередь матрешки, платки и самовары. Одним словом русская культура – это прежде всего 
совокупность определенных ценностей и исторического опыта, которая влияет на личное и общественное бытие людей, 
относящих себя к русской культуре. В результате русская культура порождает такой многогранный феномен, как русский 
мир.

Ценности  любой  культуры  формируются  на  основе,  господствующих  в  народе  представлений  о  Боге,  мире, 
человеке.  В свою очередь они должны реализовываться в отношениях между представителями государства и народа, 
между деловыми людьми, внутри семьи и так далее. Для человека русского мира ценностями являются преданность Богу, 
любовь  к  Родине,  человеколюбие,  справедливость,  межнациональный  и  межрелигиозный  мир,  стремление  к  знаниям, 
трудолюбие. Именно следование этим ценностям в реальной жизни помогало нашему народу устраивать свою социально-
политическую жизнь, а также быть привлекательным для других народов на протяжении многих столетий своей истории.

Но в русский мир разные народы желали попасть только тогда, когда его представители стремились на деле 
реализовывать эти ценности, а не размахивать ими только как знаменами. Поэтому русский мир может легко распасться, 
если не будет воли к его созиданию и сбережению. России надо было пройти через трагические события XX столетия, 
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чтобы ее народ вновь ощутил тягу к обретению единства. Эту вновь появившуюся волю наш народ призван направить на 
то, чтобы окончательно преодолеть влияние трагического прошлого.

У  каждого  народа  есть  свои  слабости.  Думаю,  что  Господь  попускает  им  существовать  для  того,  чтобы  в 
национальной жизни не было застоя. Такой слабостью русского характера является склонность к распрям и разделениям. 
Молодая Русь, не успев окрепнуть, рано столкнулась с княжескими усобицами и раздробленностью.  Результатом этого 
разделения стало порабощение русского народа внешними врагами, пришедшими на долгие столетия как с Запада, так и с 
Востока. Затем была смута рубежа XVI-XVII веков, которая поставила под вопрос само существование Русской земли. В XX 
веке русский народ снова пережил разделения: сначала революцию 1917 года, а затем, в конце XX века, – распад единого 
государства. Разделения прошли по живому – в сердцах и умах людей. Выдающийся русский писатель А.И.Солженицын не 
раз говорил о цене, выраженной в человеческих жизнях, которую Россия заплатила за произошедшие в XX веке трагические 
разделения. Еще в XIX веке некоторые ученые умы предсказывали, что к концу XX века в России будет насчитываться 
более  300  миллионов  человек.  К  сожалению,  эти  прогнозы  не  оправдались.  Десятки  миллионов  людей  погибли  в 
братоубийственных конфликтах, в лагерях и тюрьмах, в Великой Отечественной войне, локальных войнах.

Сегодня,  обретя  вновь  волю  к  единству,  мы  должны  серьезно  задуматься  о  том,  почему  русская  культура 
перестала  играть  роль  связующего  звена  и  ориентира  для  тех  народов,  которые раньше  не  сомневались  в  таком ее 
предназначении. На Руси всегда в первую очередь искали причину в себе. Дело не только в том, что Россия утратила 
прежнюю политическую, экономическую и военную мощь, – силой и принуждением никого не соберешь в один дом. Для 
того, чтобы люди захотели жить вместе, их должен привлекать сам порядок жизни, заведенный в общем доме. Разве может 
одно возвращение материального могущества вернуть русской культуре былую славу и влияние? Конечно, материальное 
богатство  важно,  но  вся  мощь  этого  богатства  должна  служить  смыслообразующим  идеям,  рожденным  духовным  и 
историческим опытом народа.

Сегодня нам необходимо задуматься еще об одной важной проблеме – опасности ассимиляции русской диаспоры. 
Развивая  эту  тему,  прежде  всего  хотел  бы  поблагодарить  наших  прадедов  и  дедов,  представителей  первой  волны 
эмиграции, оказавшихся в разных странах мира и оставшихся верными ценностям, в которых они были воспитаны. Они 
смогли передать эту верность своим потомкам. Удивительно, что их дети и внуки говорят на русском языке, интересуются 
русской литературой, посещают православные храмы, хотя всю жизнь прожили вдали от России. С другой стороны, потомки 
третьей волны эмиграции нередко гордятся своим иностранным акцентом, а порой и совсем пытаются избавиться от любых 
связей  с русской  культурой.  Если мы таким образом будем терять  людей русской культуры,  то  мы в скором времени 
недосчитаемся еще нескольких миллионов. Выход состоит не в том, чтобы закрыть границу на замок для выезда наших 
граждан за границу, и не в том, чтобы собрать как можно больше соотечественников на Родине. Россия является уже 
сегодня открытой страной. Это означает, что каждый может выбирать место, где ему жить, и этому нельзя искусственно 
препятствовать. Но для того, чтобы выходцы из государств исторической России продолжали оставаться частью русского 
мира,  необходимо приложить  все  усилия для сохранения ими своей веры,  единой системы ценностей,  единой оценки 
истории,  общего  языка.  В  этом случае  мы не  потеряем  вновь  миллионы  своих  сограждан.  Например,  существование 
большой диаспоры соотечественников совершенно не пугает китайцев. Наоборот, страна выигрывает. Сегодняшний поток 
иностранных инвестиций в Китай связан прежде всего с желанием китайской диаспоры вкладывать деньги в свою Родину.

Возвращение привлекательности русской культуры и противодействие ассимиляции русской диаспоры требуют 
сегодня совместных усилий государства, общественных объединений, религиозных общин и каждого соотечественника в 
отдельности.

Основным  центром  русской  культуры  сегодня  остается  Россия  с  ее  многонациональным  народом,  хотя  на 
государственном  уровне  значение  русской  культуры  не  отрицают  в  Армении,  Азербайджане,  Белоруссии,  Казахстане, 
Киргизии, Таджикистане, Узбекистане. В других государствах бывшей единой страны этого, к сожалению, нет.  Там есть 
страх,  что  поддержка  русской  культуры  может  разрушить  местную  национальную  культуру.  Это  напрасный  страх. 
Изначально русская культура сформировалась как многонациональная, в том числе в самых истоках, когда из отдельных 
племен сложился один русский народ.

Думаю,  что  от  тех  стран,  которые  признают  ценность  русской  культуры,  и  прежде  всего  от  России  сегодня 
ожидается деятельное содействие воплощению и укреплению ценностей русской культуры как у себя дома, так и за своими 
пределами. В то же время Россия должна твердо давать отпор всем тем, кто стремится разорвать тело единого русского 
народа.  Поскольку  ядром  русского  мира  являются  Белоруссия,  Россия  и  Украина,  то  необходимо  развивать  тесные 
отношения между этими странами.

В  то  же  время  важна  самодеятельная  роль  русского  народа.  В  русской  традиции  народ  никогда  не  играл 
пассивную роль. Напрасно нашему народу нередко приписывают рабскую психологию как одну из сторон национального 
характера.  Есть  множество  примеров  из  истории  нашего  Отечества,  которые свидетельствуют  о  самостоятельности  и 
самоорганизации  русского  человека.  Это  качество  более  всего  востребовано  сегодня.  От  общественности  и 
соотечественников, независимо от того, где они проживают, требуется инициатива и приложение собственных усилий в 
деле созидания русской культуры. Думаю, что на этом пути для нашего человека есть психологическая опасность, отличная 
от склонности к слепому подчинению власти. Русский человек может опускать руки, когда он не ощущает, что его труд кем-
то востребован. Конечно, востребованность важна, но она вторична, а на первом месте должно стоять глубокое осознание 
того,  что ценности русской культуры нужны лично человеку и его близким.  И уже такие глубоко мотивированные люди 
должны создавать объединения и ассоциации для поддержки и продвижения русской культуры.

Есть  также  широкое  пространство  для  активной  деятельности  Русской  Православной  Церкви  и  других 
традиционных религий России. Трудно представить работу с соотечественниками без участия в ней религиозных общин, 
прежде  всего  –  Русской  Церкви.  Религиозные  общины  вносят  свой  весомый  и  незаменимый  вклад  в  формирование 
духовной  основы русской  культуры –  ее  матрицы.  Начиная  с  первых волн рассеяния,  Русская  Церковь  стремилась  и 
сегодня продолжает стремиться поддержать верующих людей, оказавшихся за границей, и организовать их нормальную 
религиозную  жизнь.  Поэтому  Московский  Патриархат  открывает  приходы  в  разных  странах,  в  которых  живут  наши 
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соотечественники. Сегодня количество приходов продолжает расти, их число приближается к тремстам. Это делается не 
для того, чтобы заниматься навязчивой экспансией своего вероучения. Конечно, мы приветствуем добровольный приход к 
Православию разных людей, но Русская Церковь не имеет и не использует никакой специальной миссионерской технологии 
для этих целей. Наша проповедь – это собственная жизнь по вере. В то же время развитие заграничных приходов является 
мощным фактором, препятствующим ассимиляции русских людей. Религиозная жизнь, особенно для соотечественников за 
границей, является точкой сосредоточения русской культуры.

Пока еще русские православные люди за рубежом разделены между собой. Это отголоски политических событий 
нашей недавней истории. Московский Патриархат и Русская Зарубежная Церковь несколько лет назад начали сложный 
процесс переговоров о возобновлении общения и восстановлении единства Русской Поместной Церкви. С Божией помощью 
и по молитвам русских святых мы близки к моменту, когда «едиными усты и единым седцем» будем славить Господа.

Особое внимание Московский Патриархат уделяет сохранению и поддержанию единства Православия в странах, 
возникших на месте исторической России.  Былое политическое единство народов исчезло. Церковь всегда смотрит на 
разделение как грех, будь то распад семьи или разделение одного народа. А единение – это добродетель, потому что его 
наличие означает, что люди, несмотря на свой эгоизм, стремятся жить вместе. Соединение – это всегда работа на добро и 
на благо. Культура, возникающая в рамках церковной жизни, создает основу и для национальной культуры, и для связи с 
русской культурой. Поверх государственных границ Церковь поддерживает духовное пространство единства, которое нужно 
для  дружеских  отношений  между  народами,  а  также  для  строительства  более  тесного  политического  сотрудничества. 
Безумны те, кто сегодня желает разрушить это духовное единство. Потому что, я уверен, разрушив его, через некоторое 
время они снова будут искать объединяющих начал. Однако на выжженной земле трудно за короткий срок вырастить новый 
урожай.

Надеюсь, что наши общие усилия по созиданию русского мира будут способствовать укреплению русской культуры 
и ее диалогу с другими культурами мира.

Стенограмма выступления Министра иностранных дел С.В. Лаврова на 
пресс-конференции по итогам работы первого дня Всемирного конгресса 
соотечественников 

http://www.mid.ru/ns-dgpch.nsf
30 октября 2006г.

С.В.  Лавров:  Мы  сегодня  собрались  по  случаю  начала  работы  Всемирного  конгресса  соотечественников, 
проживающих  за  рубежом.  Событие  важное,  я  бы  сказал  знаковое,  для  представителей  российской  диаспоры  как  в 
ближнем, так и в дальнем зарубежье, для всей нашей страны, учитывая те задачи, которые сегодня в своем выступлении 
на конгрессе подчеркнул Президент России В.В.Путин. 5 лет прошло со времени проведения прошлого конгресса. Срок 
большой. Он не был потрачен зря. Немало было сделано, но с тех пор изменилась ситуация и в мире, и в самой России. 
Существенные перемены происходят и в жизни наших соотечественников за рубежом. Поэтому убежден, что проведение 
нынешнего конгресса стало весьма своевременным и позволило посмотреть на то, что сделано, что предстоит сделать, 
какие  направления  работы  требуют  большей  эффективности  и  в  известной  степени  большей  скоординированности. 
Руководство страны, как подчеркнул в своем выступлении Президент России В.В.Путин, твердо намерено вывести наше 
взаимодействие с соотечественниками на качественно новый уровень. Россия будет и впредь оказывать им всемерную 
поддержку,  будет  наращивать  эту  поддержу,  будет  защищать  права,  интересы  наших  соотечественников,  помогать 
сохранению их культурной самобытности, обеспечивать возможность при желании вернуться в Россию, будет всесторонне 
и более наступательно поддерживать позиции русского языка в мире. Все это - важнейшее направление гуманитарного 
измерения внешней политики Российской Федерации. 

Как показал обмен мнениями на планарном заседании в первый день работы конгресса, наши соотечественники 
не чувствуют себя оторванными от исторической Родины. Им далеко не безразличны ее интересы, чаяния российского 
народа. Дискуссия четко показала изменение модели взаимодействия между Россией и нашими соотечественниками. Если 
раньше эта модель в основном строилась на гуманитарной помощи, то теперь все больше и больше она будет опираться на 
партнерство. 

Во многих выступлениях сегодня прозвучало, что соотечественники ценят ту помощь, которая им оказывается в 
форме передачи учебников для школ с образованием на русском языке, литературы на русском языке для библиотек, 
повышения  квалификации  для  учителей,  организации  курсов  переподготовки,  летнего  отдыха  для  детей,  гастролей  и 
прочих культурных мероприятий. Все это ценится. Но получает поддержку и стремление многих наших соотечественников 
помогать России в международных делах,  прежде всего,  помогать через продвижение объективного восприятия нашей 
страны  в  мировом  сообществе.  Это  очень  важное  изменение.  Оно  означает  и  то,  что  наши  соотечественники  в 
подавляющем своем большинстве не отделяют себя от своей Родины. В этом стремлении отражается также то, что многие 
из  них  состоялись  в  тех  странах,  где  они  живут,  работают  и  вместе  с  тем  не  хотят,  чтобы  их  русская,  российская 
идентичность  исчезала  и пропадала,  растворяясь  в  каких-то иных культурных пространствах.  Очень  важно,  чтобы эта 
тенденция  укреплялась  не  в  каком  то  противоборстве  с  культурными  традициями  других  стран,  а  наоборот,  через 
сожительство, взаимное обогащение. В этом, кстати, проявляется главная тенденция современного мира, когда мы все 
хотим решать проблемы через диалог цивилизаций, и когда мы хотим, чтобы глобализация со всеми ее проблемами не 
привела к исчезновению культурной, религиозной и прочей самобытности различных народов и народностей. 

Как я уже сказал, многое делалось в период после первого конгресса. Но многое из того, что осуществлялось и 
осуществляется,  делается  в  известной  степени  разрозненно.  Порой  усилия  и  ресурсы тратятся  на  схожие  цели.  Все 
выступавшие  сегодня  поддержали  идею  координации  работы  по  всем  этим  направлениям,  что  подчеркнул  в  своем 
выступлении и Президент России. Широкую поддержку получило предложение создать с этой целью Координационный 
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совет, который мог бы стать реальным партнером нашей Правительственной комиссии по делам соотечественников за 
рубежом, и который мог бы в период между конгрессами, а этот период будет заполнен и другими мероприятиями, включая 
региональные,  страновые конференции соотечественников, на постоянной основе обеспечивать согласование планов и 
направление ресурсов на те направления, где ощущаются отставания, а также оперативно принимать меры для того, чтобы 
откликаться  на  те  или  иные  новые  потребности,  которые  возникают  у  соотечественников.  Безусловно,  крайне  важно 
обеспечивать  не  только  хорошую  организационную  подготовку  во  всей  этой  работе,  но  и  ее  информационное 
сопровождение.  Много  говорилось  в  этом  плане  о  необходимости  повысить  внимание  к  проблемам  доступа 
соотечественников к  СМИ на русском языке.  Завтра работа конгресса пройдет в  5 секциях. Будут обсуждаться весьма 
острые вопросы: консолидация соотечественников, сохранение их этнокультурной самобытности, развитие русскоязычного 
пространства.  Будет  обсуждаться  такая  тема,  как  положение  соотечественников  в  гражданском  обществе  стран 
проживания, их взаимодействие с властями, обеспечение защиты их прав, более широкое вовлечение российских регионов 
в усилия по поддержке зарубежных диаспор. В этом контексте отмечу, что уже сейчас Москва, Санкт-Петербург, Татарстан, 
Башкортостан,  а  с  будущего  года  и  Московская  область,  имеют  весьма  разветвленные  программы  поддержки 
соотечественников. Убежден, что их примеру последуют и другие российские регионы. 

В  целом,  конгресс  созван  как  нельзя  своевременно.  Убежден,  что  он  будет  способствовать  реальному 
продвижению всех тех вопросов, которые сегодня затронули участники, которые их волнуют, и которые важны для решения 
конкретных проблем наших соотечественников, оказавшихся за рубежом, для дальнейшего укрепления России.

Программа работы с соотечественниками за рубежом на 2006 – 2008 гг.
Распоряжение Правительства Российской Федерации от 2 октября 2006 г. N 1370-р 

1. Утвердить прилагаемую Программу работы с соотечественниками за рубежом на 2006 - 2008 годы (далее - 
Программа). 
2. Федеральным органам исполнительной власти обеспечить в пределах своей компетенции реализацию 
Программы. 
3. Рекомендовать органам исполнительной власти субъектов Российской Федерации и организациям 
руководствоваться в своей работе Программой. 
4. Финансирование расходов федеральных органов исполнительной власти, связанных с реализацией 
Программы, осуществлять за счет и в пределах средств, предусматриваемых в федеральном бюджете на 
соответствующий год на обеспечение их деятельности. 
5. Контроль за исполнением настоящего распоряжения возложить на Правительственную комиссию по делам 
соотечественников за рубежом, образованную постановлением Правительства Российской Федерации от 31 
августа 1994 г. # 1064 "О мерах по поддержке соотечественников за рубежом" (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 1994, # 21, ст. 2383). 

Председатель Правительства Российской Федерации 
М.Фрадков 

Программа работы с соотечественниками за рубежом на 2006 - 2008 годы
(Утверждена распоряжением Правительства Российской Федерации от 2 октября 2006 г. № 1370-р)

Мероприятия Срок исполнения Ответственные исполнители
I. Совершенствование законодательства Российской Федерации по вопросам 

государственной политики в отношении соотечественников
1. Подготовка предложений о внесении 

изменений в Федеральный закон "О государственной 
политике Российской Федерации в отношении 
соотечественников за рубежом" и связанные с ним 
другие нормативные правовые акты

2006 - 2007 годы МИД России,
МВД России,
Минздравсоцразвития России,
Минэкономразвития России,
Минрегион России
в координации с Правительственной комиссией 

по делам соотечественников за рубежом
II. Направления работы в рамках Правительственной комиссии 

по делам соотечественников за рубежом
2. Координация проведения государственной 

политики в отношении соотечественников, включая 
финансовый аспект, федеральных органов 
исполнительной власти, а также органов 
исполнительной власти субъектов Российской 
Федерации

2006 - 2008 годы МИД России

3. Проработка вопросов поддержки 
соотечественников коммерческими и 
некоммерческими организациями

2006 - 2008 годы МИД России, 
Минрегион России
с участием Российского союза промышленников 

и предпринимателей и Торгово-промышленной 
палаты Российской Федерации

III. Содействие самоорганизации соотечественников
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Мероприятия Срок исполнения Ответственные исполнители
4. Проведение 2-го Всемирного конгресса 

соотечественников
2006 год МИД России, 

Росзарубежцентр, 
Минрегион России 
с участием федеральных органов 

исполнительной власти, органов исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации и 
Международного совета российских 
соотечественников

5. Содействие укреплению координирующих 
структур Всемирного конгресса соотечественников

2006 - 2008 годы МИД России,
Росзарубежцентр,
Минрегион России
с участием правительства 
Москвы и Международного совета российских 

соотечественников
6. Содействие созданию координирующих 

структур организаций соотечественников 
(землячеств) в странах их проживания

2006 - 2008 годы МИД России,
Росзарубежцентр,
Минрегион России
с участием правительства Москвы и 

Международного совета российских 
соотечественников

7. Содействие проведению региональных 
совещаний организаций соотечественников

2006 - 2008 годы МИД России,
Росзарубежцентр,
Минрегион России,
заинтересованные федеральные органы 

исполнительной власти
с участием органов исполнительной власти 

субъектов Российской Федерации
8. Проведение в Российской Федерации и 

странах проживания соотечественников 
мероприятий (конференций, семинаров, тренингов, 
круглых столов), способствующих организационному 
укреплению общественных объединений 
соотечественников и повышению их роли в жизни 
государств проживания

2006 - 2008 годы МИД России,
Росзарубежцентр, 
Минрегион России

9. Развитие взаимодействия между структурами 
по связям с соотечественниками, 
подведомственными федеральным органам 
исполнительной власти и органам исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации

2006 - 2008 годы МИД России,
Минрегион России,
заинтересованные федеральные органы 

исполнительной власти
с участием органов исполнительной власти 

субъектов Российской Федерации
10. Содействие активизации диалога 

соотечественников с гражданским обществом 
Российской Федерации, в том числе через 
Общественную палату Российской Федерации

2006 - 2008 годы МИД России,
Росзарубежцентр

11. Создание при российских загранучреждениях 
консультативных советов соотечественников

2006 - 2008 годы МИД России,
Росзарубежцентр

12. Проведение в странах проживания 
соотечественников мероприятий, посвященных 
памятным датам российской истории, юбилейным 
датам выдающихся деятелей российской культуры

2006 - 2008 годы МИД России,
Росзарубежцентр
с участием заинтересованных органов 

исполнительной власти субъектов Российской 
Федерации

13. Проведение торжественных мероприятий в 
связи с государственными и общенациональными 
праздниками Российской Федерации с участием 
соотечественников, проживающих за рубежом

2006 - 2008 годы МИД России,
Росзарубежцентр

14. Содействие в проведении 3-го Всемирного 
конгресса казаков

2007 - 2008 годы Минрегион России, 
МИД России, 
Росзарубежцентр,
Минкультуры России

15. Проработка под патронатом 
Правительственной комиссии по делам 
соотечественников за рубежом вопроса об 
учреждении премий и других форм поощрения 
соотечественникам, внесшим особый вклад в 
развитие сотрудничества с Российской Федерацией 
и налаживание жизнедеятельности российской 
диаспоры за рубежом 

2006 - 2007 годы МИД России,
Росзарубежцентр
с участием правительства 
Москвы и Международного совета российских 

соотечественников 
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Мероприятия Срок исполнения Ответственные исполнители
16. Обеспечение организаций соотечественников 

российской государственной символикой с учетом 
законодательства Российской Федерации и стран их 
проживания, а также материалами с 
государственной символикой

2006 - 2008 годы МИД России

IV. Информационное обеспечение соотечественников
17. Подготовка предложений по созданию 

периодического печатного издания для 
соотечественников

2006 - 2007 годы Минкультуры России,
Мининформсвязи России,
МИД России,
Росзарубежцентр,
Минрегион России

18. Создание Интернет-портала по проблематике 
соотечественников

2006 - 2007 годы Мининформсвязи России,
Минкультуры России,
МИД России,
Минобрнауки России,
Росзарубежцентр
с участием правительства Москвы 

19. Организация в рамках радиовещательной 
службы "Содружество" еженедельной часовой 
программы (в прямом эфире) "Россия всегда с 
тобой", посвященной жизни и проблемам 
соотечественников

2006 - 2008 годы Минкультуры России

20. Сохранение или расширение российского 
теле- и радиовещания на различные страны и 
регионы мира, подготовка специализированных 
программ

2006 - 2008 годы Минкультуры России, 
Мининформсвязи России,
МИД России 

21. Взаимодействие с русскоязычными 
средствами массовой информации за рубежом в 
интересах обеспечения их объективной 
информацией о жизни в Российской Федерации, 
о поддержке Российской Федерацией 
соотечественников

2006 - 2008 годы МИД России, 
Росзарубежцентр,
Минкультуры России

22. Содействие регулярному информированию 
общественности Российской Федерации и 
зарубежных стран о положении соотечественников

2006 - 2008 годы Минкультуры России, 
МИД России,
Росзарубежцентр

V. Социологические и научные исследования о положении соотечественников
23. Проведение социологических и научных 

исследований современного состояния российской 
диаспоры за рубежом, подготовка аналитических 
материалов о положении соотечественников за 
рубежом

2006 - 2008 годы МИД России, 
Росзарубежцентр
с участием Российской 
академии наук 

24. Проведение исследований об опыте работы 
иностранных государств со своими диаспорами и 
возможностях применения этого опыта Российской 
Федерацией

2006 - 2008 годы МИД России, 
Росзарубежцентр,
Минрегион России
с участием Российской академии наук

25. Проведение научных и научно-практических 
конференций, семинаров по проблемам российской 
диаспоры с изданием их материалов

2006 - 2008 годы МИД России, 
Росзарубежцентр,
Минрегион России
с участием Российской академии наук 

26. Издание справочных материалов по 
вопросам, интересующим соотечественников за 
рубежом

2006 - 2008 годы МИД России,
Росзарубежцентр,
Минрегион России
с участием правительства Москвы

VI. Защита прав и свобод соотечественников
27. Взаимодействие с зарубежными 

государствами и международными организациями в 
целях защиты прав и законных интересов 
соотечественников

2006 - 2008 годы МИД России

28. Содействие защите законных прав 
соотечественников в правоохранительных органах и 
судах в странах их проживания, в том числе с 
использованием международных механизмов и 
процедур

2006 - 2008 годы МИД России,
Минюст России

VII. Развитие образовательных, культурных и научных связей и контактов с соотечественниками, содействие сохранению 
русской языковой и культурной среды в русскоязычных диаспорах соотечественников
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Мероприятия Срок исполнения Ответственные исполнители
29. Содействие созданию и развитию российских 

центров науки и культуры за рубежом, прежде всего 
в государствах - участниках СНГ и странах Балтии, а 
также в странах, где проживает наибольшее число 
соотечественников

2006 - 2008 годы МИД России, 
Росзарубежцентр

30. Придание отдельным российским центрам 
науки и культуры за рубежом функций региональных 
центров

2006 - 2007 годы МИД России, 
Росзарубежцентр

31. Усиление взаимодействия с Русской 
православной церковью и другими традиционными 
конфессиями в работе с соотечественниками

2006 - 2008 годы МИД России,
Росзарубежцентр,
Минрегион России

32. Содействие развитию российско-
национальных образовательных учреждений и 
созданию филиалов российских образовательных 
учреждений за рубежом

2006 - 2008 годы Минобрнауки России,
МИД России, 
Росзарубежцентр
с участием Московского государственного 

университета имени М.В.Ломоносова
33. Оказание методической помощи 

действующим российско-национальным 
(славянским) университетам, иным 
образовательным учреждениям с преподаванием на 
русском языке

2006 - 2008 годы Минобрнауки России,
МИД России, 
Росзарубежцентр

34. Развитие системы дистанционного обучения 
для соотечественников

2006 - 2008 годы Минобрнауки России,
МИД России, Росзарубежцентр
с участием заинтересованных органов 

исполнительной власти субъектов Российской 
Федерации 

35. Организация и проведение курсов повышения 
квалификации и переподготовки кадров для 
образовательных учреждений в 
государствах - участниках СНГ и странах Балтии с 
русским языком обучения

2006 - 2008 годы Минобрнауки России, 
МИД России,
Росзарубежцентр

36. Содействие организации и проведению 
ежегодного конкурса "Лучший учитель русской 
словесности" среди педагогов школ с русским 
языком обучения из зарубежных стран

2006 - 2008 годы МИД России,
Минобрнауки России,
Росзарубежцентр

37. Продолжение целевых поставок учебной, 
методической, художественной и справочной 
литературы, а также аудио- и видеоматериалов, в 
том числе на электронных носителях, для 
образовательных учреждений с обучением на 
языках народов Российской Федерации в 
зарубежных странах

2006 - 2008 годы Минобрнауки России, 
ФТС России,
МИД России, 
Росзарубежцентр
с участием заинтересованных органов 

исполнительной власти субъектов Российской 
Федерации

38. Поддержка театров, профессиональных и 
самодеятельных творческих коллективов и театров-
студий, действующих за рубежом и 
пропагандирующих российскую культуру, 
организация творческих семинаров, встреч и мастер-
классов для творческих деятелей - 
соотечественников

2006 - 2008 годы Минкультуры России,
МИД России, 
Росзарубежцентр 

39. Содействие проведению фестиваля русских 
драматических театров стран СНГ и Балтии "Встречи 
в России"

2006 - 2008 годы Минкультуры России,
МИД России

40. Содействие в проведении фестиваля 
фольклорных коллективов "Покровские колокола" 
(Литва)

2006 год, 2008 год Минкультуры России,
МИД России,
Минрегион России

41. Реализация проектов по изданию 
литературных произведений писателей из числа 
соотечественников

2006 - 2008 годы Минкультуры России

42. Содействие увековечению памяти известных 
деятелей российской истории, культуры и науки, 
живших и работавших в зарубежных странах 
(установка мемориальных досок, памятников и др.)

2006 - 2008 годы Минкультуры России,
МИД России, 
Росзарубежцентр,
Минрегион России
с участием заинтересованных органов 

исполнительной власти субъектов Российской 
Федерации
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Мероприятия Срок исполнения Ответственные исполнители
43. Поддержание в надлежащем виде 

находящихся за рубежом захоронений советских и 
российских воинов, памятников великим российским 
соотечественникам, налаживание сотрудничества в 
этой области с Русской православной церковью и 
другими традиционными конфессиями

2006 - 2008 годы Минобороны России, 
МИД России,
Росзарубежцентр,
Минрегион России
с участием заинтересованных органов 

исполнительной власти субъектов Российской 
Федерации

44. Обеспечение российских центров культуры и 
русскоязычных библиотек в местах компактного 
проживания соотечественников научно-популярной, 
справочной и художественной литературой, аудио- и 
видеоматериалами, в том числе на электронных 
носителях

2006 - 2008 годы МИД России,
Росзарубежцентр,
Минобрнауки России,
Минкультуры России

45. Организация в странах проживания 
соотечественников семейных конкурсов на знание 
истории и культуры России с приглашением 
победителей на отдых в Российскую Федерацию

2006 - 2008 годы МИД России, 
Росзарубежцентр,
Минкультуры России

46. Активизация работы с соотечественниками по 
сбору информации о местах хранения и составе 
принадлежащих им документальных, книжных и 
иных культурно-исторических собраний и предметов, 
оказание материальной, методической и моральной 
поддержки с целью сохранения этих собраний и 
предметов и их последующей передачи Российской 
Федерации

2006 - 2008 годы Минкультуры России,
МИД России,
Росзарубежцентр

47. Выявление, обработка и приобретение 
документальных собраний по истории России и 
российской эмиграции, принадлежащих 
общественным организациям соотечественников и 
отдельным гражданам

2006 - 2008 годы Минкультуры России,
МИД России

48. Изучение и популяризация документов, 
связанных с деятельностью российской эмиграции 
(проведение документальных выставок, издание 
сборников документов)

2006 - 2008 годы Минкультуры России,
МИД России,
Росзарубежцентр

49. Активизация сотрудничества с архивными 
службами государств - участников СНГ по 
обеспечению выполнения социально-правовых 
запросов российских соотечественников в этих 
странах и соответственно запросов представителей 
диаспор этих стран в Российской Федерации на 
основе архивных документов

2006 - 2008 годы Минкультуры России,
МИД России,
Росзарубежцентр

50. Расширение участия российских издателей в 
зарубежных книжных ярмарках с последующей 
передачей книг в русские библиотеки

2006 - 2008 годы Минкультуры России

51. Организация на Московской международной 
книжной выставке-ярмарке тематической экспозиции 
"Русская книга ближнего и дальнего зарубежья"

2007 год Минкультуры России

52. Привлечение соотечественников и их 
организаций к проведению в зарубежных 
государствах Дней культуры регионов России, 
тематических выставок, презентаций, конференций и 
иных мероприятий

2006 - 2008 годы МИД России,
Росзарубежцентр, 
Минкультуры России,
Минрегион России
с участием заинтересованных органов 

исполнительной власти субъектов Российской 
Федерации

53. Проведение в странах проживания 
соотечественников мероприятий по поддержке 
языков и культуры диаспор народов Российской 
Федерации за рубежом

2006 - 2008 годы МИД России, 
Росзарубежцентр, 
Минкультуры России, 
Минрегион России
с участием заинтересованных органов 

исполнительной власти субъектов Российской 
Федерации

54. Содействие военно-историческим, казачьим и 
другим патриотическим обществам и организациям, 
а также частным лицам в возвращении реликвий 
культурно-исторического, духовного наследия, 
создание центров культуры русского зарубежья в 
Российской Федерации

2006 - 2008 годы Минкультуры России, 
Минрегион России, 
МИД России, 
Росзарубежцентр
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Мероприятия Срок исполнения Ответственные исполнители
55. Организация подписки соотечественников за 

рубежом и их общественных организаций на 
периодические издания, выходящие в Российской 
Федерации

2006 - 2008 годы МИД России 

56. Оказание содействия в популяризации в 
государствах проживания туристических программ 
для посещения Российской Федерации 
соотечественниками

2006 - 2008 годы Ростуризм
с участием заинтересованных органов 

исполнительной власти субъектов Российской 
Федерации

VIII. Социально-экономические вопросы и совершенствование механизмов финансовой поддержки работы с 
соотечественниками

57. Внесение изменений в нормативные акты по 
использованию целевых средств, выделяемых МИДу 
России из федерального бюджета на оказание 
финансовой поддержки соотечественникам по линии 
Правительственной комиссии по делам 
соотечественников за рубежом

2006 - 2007 годы МИД России,
Минфин России

58. Проработка вопроса о создании 
внебюджетного благотворительного фонда 
поддержки соотечественников за рубежом

2006 - 2007 годы МИД России,
Росзарубежцентр 
с участием Российского союза промышленников 

и предпринимателей и
Торгово-промышленной палаты Российской 

Федерации
59. Оказание содействия развитию приграничного 

и межрегионального сотрудничества с 
сопредельными странами с целью налаживания 
торгово-экономических связей бизнес-структур 
соотечественников с хозяйствующими субъектами 
Российской Федерации

2006 - 2008 годы Минрегион России, 
Минэкономразвития России,
Минобрнауки России,
ФТС России,
МИД России
с участием заинтересованных органов 

исполнительной власти субъектов Российской 
Федерации 

IX. Меры по поддержке молодежи российской диаспоры
60. Содействие реализации инициатив 

российских соотечественников в отношении 
Международного союза общественных объединений 
"Международная ассоциация молодежных 
организаций российских соотечественников", 
поддержка его деятельности

2006 - 2008 годы МИД России, 
Росзарубежцентр
с участием правительства Москвы

61. Организация циклов семинаров по вопросам 
деятельности молодежных общественных 
объединений для молодежного актива российской 
диаспоры

2006 - 2008 годы МИД России,
Росзарубежцентр
с участием правительства Москвы

62. Поддержка проведения 1-го Международного 
молодежного спортивного фестиваля 
соотечественников в г. Москве

2006 год МИД России,
Росспорт
с участием правительства 
Москвы и Международного совета российских 

соотечественников
63. Поддержка проведения международной 

олимпиады молодых соотечественников по 
гуманитарным, естественно-научным и прикладным 
дисциплинам. Проведение отборочных олимпиад в 
странах проживания соотечественников

2007 год МИД России,
Минобрнауки России
с участием правительства Москвы и 

Международного совета российских 
соотечественников 

64. Поддержка проведения международного 
творческого фестиваля молодых соотечественников. 
Проведение отборочных фестивалей в странах 
проживания соотечественников

2008 год МИД России,
Минкультуры России
с участием правительства Санкт-Петербурга, 

правительства Москвы и Международного совета 
российских соотечественников 

65. Совершенствование механизмов отбора 
наиболее талантливой молодежи для дальнейшего 
обучения в Российской Федерации

2006 - 2008 годы Минобрнауки России,
Минкультуры России,
МИД России

66. Содействие в организации и проведении 2-го 
фестиваля русскоязычной молодежи стран Балтии 
"Молодежь против террора" (Литва)

2006 год МИД России

67. Поддержка проведения 2-го Форума 
молодежи в г. Казани, организуемого Республикой 
Татарстан

2006 год МИД России,
Минрегион России
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Мероприятия Срок исполнения Ответственные исполнители
68. Существенное увеличение квоты стипендий, 

выделяемой соотечественникам для обучения в 
федеральных образовательных учреждениях 
высшего профессионального образования 
Российской Федерации

2006 - 2007 годы Минобрнауки России, 
МИД России

69. Проработка возможностей обучения в 
общеобразовательных школах при российских 
загранучреждениях детей соотечественников

2006 - 2007 годы МИД России

70. Поддержка молодых дарований из среды 
соотечественников, содействие их участию в 
творческих международных конкурсах, оказание 
помощи детским творческим коллективам в поездках 
для участия в конкурсах, фестивалях и др.

2006 - 2008 годы Росзарубежцентр,
МИД России,
Минкультуры России

71. Организация обменов школьников и 
студентов между учебными заведениями Российской 
Федерации и зарубежными учебными заведениями, 
в которых получают образование российские 
соотечественники

2006 - 2008 годы Минобрнауки России,
Росзарубежцентр,
МИД России

Х. Поддержка социально незащищенных слоев соотечественников
72. Участие в реализации Концепции развития 

социальных и медицинских основ улучшения 
качества жизни и профилактики потери 
трудоспособности ветеранов войн, участников 
локальных конфликтов, миротворческих операций и 
жертв терроризма в государствах - участниках СНГ 
на 

2006 - 2010 годы, утвержденной Решением 
Совета глав правительств Содружества 
Независимых Государств 

от 25 мая 2006 г.

2006 год Минздравсоцразвития России,
МИД России

73. Осуществление мер материальной помощи 
соотечественникам - ветеранам Великой 
Отечественной войны, проживающим в зарубежных 
странах, в соответствии с законодательством 
Российской Федерации

2006 - 2008 годы Минздравсоцразвития России, 
МИД России

74. Организация в Российской Федерации и 
странах проживания соотечественников 
оздоровительного отдыха детей соотечественников 
из социально незащищенных семей

2006 - 2008 годы Минздравсоцразвития России, 
МИД России
с участием заинтересованных органов 

исполнительной власти субъектов Российской 
Федерации

75. Оказание экстренной гуманитарной и другой 
необходимой помощи соотечественникам, 
совершенствование механизмов оказания такой 
помощи

2006 - 2008 годы МИД России 

Государственная программа по оказанию содействия добровольному 
переселению в  Российскую Федерацию соотечественников, проживающих 
за рубежом
(Утверждена Указом Президента РФ от 22 июня 2006 г. N 637)
I. Введение
Государственная  программа  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию 

соотечественников,  проживающих  за  рубежом  (далее  -  Государственная  программа),  направлена  на  объединение 
потенциала соотечественников, проживающих за рубежом, с потребностями развития российских регионов.

Государственной программой дополняется система мер по стимулированию рождаемости, снижению смертности и 
регулированию миграции, направленных на стабилизацию численности населения Российской Федерации.

Государственная программа будет способствовать социально-экономическому развитию России, что невозможно 
без кардинального изменения демографической ситуации, характеризующейся в настоящее время оттоком населения со 
стратегически важных для России территорий, сокращением общей численности населения, в том числе трудоспособного 
возраста.

Содействие добровольному переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом 
(далее  -  соотечественники),  является  одним  из  направлений  решения  демографической  проблемы.  Воспитанные  в 
традициях российской культуры, владеющие русским языком и не желающие терять связь с Россией, соотечественники в 
наибольшей  мере  способны  к  адаптации  и  скорейшему  включению  в  систему  позитивных  социальных  связей 
принимающего сообщества.

Миграционные потоки в  настоящее время носят  стихийный характер.  В результате не учитываются реальные 
возможности социальной инфраструктуры, увеличиваются диспропорции региональных рынков труда, растет социальная 
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напряженность,  создаются  условия  для  распространения  среди  населения  Российской  Федерации  идей  национальной 
нетерпимости и ксенофобии.

Выход  из  этой  ситуации  -  в  обеспечении  осознанного  выбора  соотечественниками  места  своего  будущего 
проживания и работы с учетом социально-экономического положения субъектов Российской Федерации.

Необходимость комплексного подхода к проблеме содействия добровольному переселению соотечественников в 
Российскую  Федерацию  и  межотраслевой  координации  определяет  целесообразность  принятия  Государственной 
программы.

Основными  принципами  оказания  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию 
соотечественников являются:

финансовая  обеспеченность  мероприятий,  предусмотренных  Государственной  программой,  сочетание 
безвозвратного  и  возвратного  принципов  социально-экономической  поддержки  участников  Государственной  программы 
(переселенцев);

обеспечение баланса интересов переселенцев, Российской Федерации в целом и ее субъектов, органов местного 
самоуправления муниципальных образований, предпринимателей, принимающего сообщества;

приоритет  мер  социально-экономического  стимулирования,  определяющих  рамочные  условия  и  характер 
переселения, а также направленность этого процесса;

адресность  социально-экономической  поддержки  и  обусловленность  ее  предоставления  соблюдением 
участниками  Государственной  программы  условий  участия  в  ней  и  социально-экономическими  характеристиками 
территорий, предлагаемых для переселения;

взаимосвязь  содержания  мероприятий,  предусмотренных  Государственной  программой,  с  задачами 
государственного, социально-экономического, культурного и национального развития Российской Федерации в целом и ее 
субъектов;

доступность информации об условиях участия в Государственной программе, правах и обязательствах участников 
Государственной  программы,  а  также  о  социально-экономических  характеристиках  территорий,  предлагаемых  для 
переселения.

II. Цели и задачи Государственной программы
Цели  Государственной  программы  -  стимулирование  и  организация  процесса  добровольного  переселения  в 

Российскую Федерацию соотечественников на основе повышения привлекательности ее субъектов, а также компенсация 
естественной  убыли  населения  в  стране  в  целом  и  в  ее  отдельных  регионах  за  счет  привлечения  переселенцев  на 
постоянное место жительства в Российскую Федерацию.

Для достижения поставленных целей необходимо решение следующих задач:
создание политических, социально-экономических, организационных условий, включая обеспечение необходимого 

информационного сопровождения, способствующих переезду соотечественников в Российскую Федерацию на постоянное 
место жительства и скорейшему их включению в устойчивые позитивные социальные связи принимающего сообщества;

нормативно-правовое  регулирование  процесса  добровольного  переселения  соотечественников  в  Российскую 
Федерацию в рамках Государственной программы в соответствии с Конституцией Российской Федерации и федеральными 
законами;

формирование механизма организации добровольного переселения в Российскую Федерацию соотечественников, 
включая осуществление мониторинга состава возможных участников Государственной программы, разработку на основе 
типовой программы субъекта Российской Федерации по оказанию содействия добровольному переселению в Российскую 
Федерацию  соотечественников  проектов  соответствующих  программ  субъектов  Российской  Федерации  (далее  - 
региональные программы переселения),  оказание содействия добровольному переселению участников Государственной 
программы в соответствии  с  условиями участия в  ней,  организацию работы с  переселенцами в  субъектах  Российской 
Федерации;

обеспечение действенного государственного и общественного контроля за процессом переселения, соблюдением 
прав переселенцев, выполнением ими взятых на себя обязательств и выполнением обязательств Российской Федерации.

III. Этапы реализации и финансирование Государственной программы
Государственная программа реализуется поэтапно в 2006 - 2012 годах согласно плану мероприятий по реализации 

Государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию 
соотечественников, проживающих за рубежом.

Первый этап (2006 год):
принятие  нормативных  правовых  актов,  необходимых  для  организации  добровольного  переселения 

соотечественников в Российскую Федерацию в рамках Государственной программы;
создание системы управления Государственной программой;
оценка  субъектами  Российской  Федерации  потребности  в  трудовых  ресурсах,  готовности  имеющейся 

инфраструктуры к  приему переселенцев,  в том числе в  части,  касающейся предоставления базовых социальных услуг 
(образовательных, медицинских), а также жилья;

разработка  и  согласование  в  установленном  порядке  проектов  региональных  программ  переселения  и  их 
утверждение;

разработка  и  осуществление  мероприятий  по  информационной  поддержке  Государственной  программы  на 
территории Российской Федерации и за ее пределами;

постоянное осуществление мониторинга миграционного потенциала, анализ состава участников Государственной 
программы, мотивов участия, а также при необходимости - корректировка условий участия в Государственной программе.

Второй этап (2007 - 2008 годы):
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добровольное переселение участников Государственной программы и членов их семей в Российскую Федерацию в 
рамках региональных программ переселения;

анализ результатов реализации региональных программ переселения;
определение  проектов  региональных  программ  переселения  для  дальнейшей  реализации  Государственной 

программы.
Третий этап (2009 - 2012 годы):
реализация региональных программ переселения и оценка их результативности, а также при необходимости - 

проведение дополнительных мероприятий;
определение  проектов  региональных  программ  переселения  для  дальнейшей  реализации  Государственной 

программы;
анализ результатов, полученных в ходе реализации Государственной программы.
Финансовое  обеспечение  мероприятий  по  реализации  Государственной  программы  осуществляется  за  счет 

средств  федерального  бюджета,  бюджетов  субъектов  Российской  Федерации  и  местных  бюджетов,  а  также  за  счет 
финансового участия юридических и физических лиц.

Формирование  бюджетных обязательств  в  целях  реализации  Государственной  программы  осуществляется  на 
основе разграничения полномочий между Российской Федерацией и субъектами Российской Федерации, предусмотренного 
законодательством Российской Федерации.

IV. Участие в Государственной программе
Решение  об  участии  в  Государственной  программе  принимается  соотечественником  добровольно  на  основе 

осознанного выбора им места проживания и работы на территории Российской Федерации.
Соотечественнику, ставшему участником Государственной программы, выдается свидетельство установленного 

Правительством Российской Федерации образца.
Участник  Государственной  программы  и  члены  его  семьи,  совместно  переселяющиеся  на  постоянное  место 

жительства в Российскую Федерацию, имеют право на получение государственных гарантий и социальной поддержки, в том 
числе:

на компенсацию за счет средств федерального бюджета расходов на переезд к будущему месту проживания;
на  компенсацию  за  счет  средств  федерального  бюджета  расходов  на  уплату  государственной  пошлины  за 

оформление документов, определяющих правовой статус переселенцев на территории Российской Федерации;
на получение за счет средств федерального бюджета единовременного пособия на обустройство ("подъемных");
на получение за счет средств федерального бюджета ежемесячного пособия при отсутствии дохода от трудовой, 

предпринимательской  и  иной  не  запрещенной  законодательством  Российской  Федерации  деятельности  в  период  до 
приобретения  гражданства  Российской  Федерации,  но  не  более  чем  в  течение  шести  месяцев.  Размер  пособия 
определяется с учетом прожиточного минимума, установленного в соответствующем субъекте Российской Федерации;

на получение компенсационного пакета участника Государственной программы (далее - компенсационный пакет), 
включающего  в  себя  услуги  государственных  и  муниципальных  учреждений  дошкольного  воспитания,  общего  и 
профессионального  образования,  социального  обслуживания,  здравоохранения  и  услуги  государственной  службы 
занятости.  Расходы  на  финансирование  компенсационного  пакета  осуществляются  за  счет  средств  соответствующих 
бюджетов.

Размер  государственных гарантий,  порядок  их  предоставления,  а  также  перечень  мер  социальной  поддержки 
утверждаются Правительством Российской Федерации.

Предоставление  иных  государственных  гарантий,  социальная  поддержка,  трудоустройство  участника 
Государственной  программы,  обеспечение  его  и  членов  его  семьи  необходимым  жильем  осуществляются  в  рамках 
региональных программ переселения.

Субъекты  Российской  Федерации  вправе  участвовать  в  субсидировании  жилищных  расходов  участников 
Государственной  программы  и  устанавливать  иные  гарантии  и  меры  социальной  поддержки  для  участников 
Государственной программы и членов их семей.

Участник  Государственной  программы  имеет  право  выбирать  территорию  вселения  в  субъектах  Российской 
Федерации, определенных в установленном порядке.

Территория вселения - часть территории субъекта Российской Федерации, куда целенаправленно привлекаются 
переселенцы в рамках реализации проектов переселения, предусмотренных соответствующей региональной программой 
переселения.

Проект  переселения  -  система  мер  по  преобразованию  социально-экономической  ситуации  на  территории 
вселения, формирующая в том числе потребность в рабочей силе.

Устанавливаются  три  категории  территорий  вселения,  что  обусловливает  дифференциацию  объемов 
предоставляемых участникам Государственной программы государственных гарантий и социальной поддержки.

К  территориям  вселения  категории  "А"  относятся  преимущественно  стратегически  важные  для  России 
приграничные  территории,  характеризующиеся  сокращением  численности  населения.  Переселенцам  на  территориях 
данной категории государственные гарантии и социальная поддержка, предусмотренные для участника Государственной 
программы и членов его семьи, предоставляются в полном объеме.

К территориям вселения категории "Б" относятся территории, где реализуются крупные инвестиционные проекты, 
требующие массового привлечения переселенцев в связи с отсутствием соответствующего предложения рабочей силы на 
территориальном  рынке  труда.  Субъекты  Российской  Федерации,  где  находятся  данные  территории,  характеризуются 
позитивной динамикой социально-экономического развития, превышающей среднероссийские показатели, и миграционной 
нагрузкой  ниже  среднероссийского  уровня.  Переселенцам  на  территориях  данной  категории  предоставляются 
государственные гарантии и социальная поддержка, предусмотренные для участника Государственной программы и членов 
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его  семьи,  за  исключением  ежемесячного  пособия,  выплачиваемого  при  отсутствии  дохода  от  трудовой, 
предпринимательской и иной не запрещенной законодательством Российской Федерации деятельности.

К территориям вселения категории "В" относятся территории с устойчивым социально-экономическим развитием, 
на  которых  в  течение  последних  трех  и  более  лет  наблюдаются  сокращение  общей  численности  населения  и  (или) 
миграционный  отток.  Переселенцам  на  территориях  данной  категории  предоставляются  государственные  гарантии  и 
социальная поддержка, предусмотренные для участника Государственной программы и членов его семьи, за исключением 
ежемесячного пособия, выплачиваемого при отсутствии дохода от трудовой, предпринимательской и иной не запрещенной 
законодательством Российской Федерации деятельности, и "подъемных".

Участие в Государственной программе дает соотечественнику и членам его семьи, являющимся иностранными 
гражданами  или  лицами  без  гражданства,  в  приоритетном  порядке  право  на  получение  разрешения  на  временное 
проживание, вида на жительство и на приобретение гражданства Российской Федерации.

По прибытии в субъект Российской Федерации, определенный участником Государственной программы в качестве 
своего  постоянного места  жительства,  он и члены его семьи получают  соответствующие документы,  подтверждающие 
законность их пребывания на территории Российской Федерации.

Участник Государственной программы и (или) член его семьи, выехавшие на постоянное место жительства из 
субъекта Российской Федерации, определенного свидетельством участника Государственной программы, ранее чем через 
два года, возмещают в установленном порядке затраты, связанные с выплатой им "подъемных".

V. Организация работы с соотечественниками за рубежом
В  целях  создания  благоприятных  условий  для  осознанной  реализации  соотечественниками  права  на 

добровольное переселение в Российскую Федерацию в рамках и на условиях Государственной программы им должна быть 
предоставлена полная информация:

о содержании Государственной программы, условиях переселения, необходимых административных процедурах, 
правах и обязательствах участников Государственной программы;

о мерах социальной поддержки и размерах предоставляемых государственных гарантий;
о территориях  вселения,  где для потенциальных участников Государственной программы в соответствии с их 

специальностью и квалификацией имеются наиболее благоприятные возможности приложения их труда;
о возможностях переобучения и повышения квалификации, а также жилищного обустройства.
Для  этого  формируются  официальный  информационный  пакет  о  Государственной  программе,  комплекты 

информационных  материалов  о  проектах  переселения,  разработанных  субъектами  Российской  Федерации,  и 
информационный  ресурс,  включающий  в  себя  информацию  о  возможностях  приема,  трудоустройства  и  условиях 
проживания на конкретных территориях вселения.

Распространение  официального  информационного  пакета,  доведение  до  сведения  заинтересованных 
потенциальных участников Государственной программы информации о проектах переселения, разработанных субъектами 
Российской  Федерации,  и  данных  из  информационного  ресурса  возлагаются  на  представительства  ФМС  России  за 
рубежом, а также на представителей Росзарубежцентра. В случае отсутствия представительств ФМС России в иностранных 
государствах до их формирования осуществление указанных функций возлагается на сотрудников консульских учреждений 
Российской Федерации и представителей Росзарубежцентра.

Сведения  о  Государственной  программе  обнародуются  в  российских  и  зарубежных  печатных  и  электронных 
средствах  массовой  информации,  направляются  для  распространения  в  российские  центры  науки  и  культуры  в 
иностранных государствах, а также предоставляются в распоряжение заинтересованных российских неправительственных 
организаций и общественных объединений соотечественников за рубежом.

Учет  желающих  добровольно  выехать  в  Российскую  Федерацию  для  постоянного  проживания,  углубленное 
разъяснение  содержания  Государственной  программы  и  предоставляемых  в  ее  рамках  возможностей,  содействие 
соотечественникам  в  выборе  оптимального  варианта  переселения,  подготовка  их  регистрации  в  качестве  участников 
Государственной программы и проведение иных мероприятий, обеспечивающих их переселение в Российскую Федерацию, 
осуществляются представительствами ФМС России в государствах - участниках Содружества Независимых Государств, а 
также в других государствах.

До формирования сети представительств ФМС России за рубежом осуществление указанных функций возлагается 
на временные группы, создаваемые из специалистов ФМС России, МИДа России и других заинтересованных федеральных 
органов исполнительной власти, а также на работников консульских учреждений Российской Федерации.

Решение  соотечественника  об  участии  в  Государственной  программе  оформляется  путем подачи  им личного 
заявления.  Одновременно  участник  Государственной  программы  и  члены  его  семьи,  совместно  переселяющиеся  на 
постоянное место жительства в Российскую Федерацию, в установленном порядке представляют необходимые сведения. 
Форма  заявления,  перечень  сведений,  которые  должны  содержаться  в  нем,  и  прилагаемых  к  заявлению  документов 
утверждаются Правительством Российской Федерации.

Соответствие  установленным  Государственной  программой  условиям  является  основанием  для  проведения 
дальнейшей  работы  по  определению  конкретного  варианта  переселения  на  основе  выбора  соотечественника  и 
существующих в регионах Российской Федерации возможностей приема переселенцев.

Выбрав  определенный  вариант  переселения  и  осуществив  необходимые  процедуры,  соотечественник 
приобретает  статус  участника  Государственной  программы,  что  закрепляет  его  права  и  обязательства,  права  и 
обязательства членов его семьи, а также обязательства субъектов Российской Федерации, в частности по предоставлению 
государственных гарантий и социальной поддержки, соответствующих избранной категории территории вселения.

Участнику Государственной программы и членам его семьи оформляются необходимые документы для переезда в 
Российскую Федерацию,  в  том числе свидетельство участника  Государственной программы установленного  образца,  а 
также при необходимости - виза.
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VI. Организация переезда участников Государственной программы в Российскую Федерацию
В  целях  содействия  добровольному  переселению  соотечественников  Российская  Федерация  компенсирует 

расходы, которые несут участники Государственной программы и члены их семей на переезд и провоз личного имущества 
от  места  их  проживания  на  территории  иностранного  государства  до  территории  вселения  в  субъекте  Российской 
Федерации.

Компенсация  расходов  осуществляется  при  условии  использования  участниками  Государственной  программы 
регулярных маршрутов грузовых и пассажирских перевозок.

Расходы  участников  Государственной  программы  и  членов  их  семей  на  проезд  компенсируются  из  расчета 
проезда:

железнодорожным транспортом - в купейном вагоне поезда любой категории;
воздушным транспортом - по тарифу экономического класса;
внутренним водным транспортом - по тарифу места II категории;
морским транспортом - по тарифу каюты III категории.
Кроме  того,  семье  до  трех  человек  включительно  полностью  компенсируются  расходы на  перевозку  личного 

имущества 5-тонным контейнером, а семье свыше трех человек - двумя 5-тонными контейнерами.
Расходы  участника  Государственной  программы  и  членов  его  семьи  на  проезд  при  условии  использования 

регулярных автобусных маршрутов, на перевозку автомобильным транспортом личного имущества от узловых станций до 
места назначения, а также на уплату таможенных платежей и налогов, на вывоз личного имущества из страны выезда 
включаются в расходы, подлежащие компенсации.

Выплата компенсации производится за счет средств федерального бюджета территориальными органами ФМС 
России  по  фактическим,  документально  подтвержденным  расходам  после  регистрации  в  установленном  порядке 
переселенца и членов его семьи.

Порядок выплаты компенсации определяется Правительством Российской Федерации.
Участник Государственной программы имеет право ввезти в Российскую Федерацию в порядке, установленном 

Правительством Российской Федерации, личное имущество без ограничения общей стоимости и вне зависимости от веса 
товаров, включая транспортные средства, бывшие в употреблении и приобретенные до въезда на территорию Российской 
Федерации, при переселении в рамках Государственной программы.

Документом, подтверждающим право переселенца на провоз личного имущества через государственную границу 
Российской Федерации на указанных условиях, является свидетельство участника Государственной программы. Его копия 
приобщается к товарно-транспортной документации на груз и предъявляется перевозчиком при ввозе груза на территорию 
Российской Федерации.

VII. Организация работы на территориях вселения
Участники  Государственной  программы  осуществляют  выбор  территории  вселения  с  учетом  наличия  места 

работы,  предоставляемых  в  рамках  Государственной  программы  гарантий,  социальной  поддержки,  а  также  условий 
проживания.

Субъектами Российской Федерации разрабатываются региональные программы переселения, в рамках которых 
организуется работа с участниками Государственной программы и членами их семей на территориях вселения.

Региональная программа переселения - комплекс социально-экономических, организационно-административных и 
иных мер, осуществляемых в субъекте Российской Федерации на основе сочетания национальных интересов Российской 
Федерации и потребностей территорий вселения, определяемых проектами переселения, при государственной поддержке, 
предоставляемой в рамках Государственной программы.

Инициатором разработки проекта региональной программы переселения выступает Правительство Российской 
Федерации  или  высшее  должностное  лицо  (руководитель  высшего  исполнительного  органа  государственной  власти) 
субъекта  Российской  Федерации.  Проект  региональной  программы  переселения  формируется  субъектом  Российской 
Федерации  с  учетом  предложений  федеральных  органов  исполнительной  власти,  органов  местного  самоуправления 
муниципальных  образований,  работодателей,  общественных  объединений.  Формирование  проекта  региональной 
программы  переселения  осуществляется  на  основе  оценки  потребности  экономики  субъекта  Российской  Федерации  в 
переселенцах, его возможности по их приему и обустройству, а также с учетом возможных рисков реализации программы.

В проекте региональной программы переселения указываются:
уполномоченный  орган  исполнительной  власти  субъекта  Российской  Федерации,  ответственный  за  ее 

реализацию;
характер взаимодействия уполномоченного органа и иных органов исполнительной власти субъекта Российской 

Федерации, участвующих в реализации программы, с территориальными органами федеральных органов исполнительной 
власти;

методы и формы контроля за реализацией программы;
ответственность за реализацию программы;
формы и источники финансирования программы;
возможные  преференции  экономического  характера,  которые  могут  предоставляться  субъектом  Российской 

Федерации  работодателям,  принимающим  участие  в  проекте  переселения  и  содействующим жилищному  обустройству 
переселенцев;

перечень обязательств субъекта Российской Федерации и работодателей, участвующих в реализации программы, 
по трудоустройству участников Государственной программы и жилищному обустройству их семей.

В  проекте  переселения  отражаются  реализуемые  и  планируемые  меры  по  стимулированию  экономической 
активности  в  субъекте  Российской  Федерации  -  формирование  специализированных  институтов  и  программ  развития 
предпринимательства, механизмов частно-государственного партнерства.
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Значимым  условием  включения  проекта  переселения  в  региональную  программу  переселения  является 
реализация субъектом Российской Федерации собственных программ по жилью, развитию малого предпринимательства, 
самозанятости.

При  обосновании  потребности  в  переселенцах  субъектом  Российской  Федерации  указывается  потребность  в 
рабочей  силе,  которая  не  может  быть  удовлетворена  за  счет  собственных  трудовых  ресурсов  и  трудовых  ресурсов 
сопредельных субъектов Российской Федерации.

При  оценке  перспектив  развития  жилищной  сферы  следует  исходить  из  действующих  в  настоящее  время 
механизмов оказания государственной поддержки в решении жилищных проблем. Механизм предоставления ипотечных 
кредитов  участникам  Государственной  программы  основывается  на  существующих  стандартных  условиях  выдачи 
ипотечных  жилищных  кредитов.  При  выдаче  ипотечных  жилищных  кредитов  возможно  софинансирование 
заинтересованными сторонами первоначального взноса по ипотечному кредиту.

Готовность субъекта Российской Федерации к приему переселенцев подтверждается реализацией ранее принятых 
на  федеральном  и  региональном  уровне  программ  оказания  переселенцам  содействия  в  обустройстве,  в  том  числе 
жилищном, в трудоустройстве, переобучении и при необходимости в переквалификации, а также наличием механизмов по 
предоставлению  информационных,  консультационных,  в  том  числе  юридических  (юридическая  помощь  по  вопросам 
заключения  трудового  контракта,  оформления  документов  на  медицинское  обслуживание,  социальное  обеспечение)  и 
других услуг.

В проекте региональной программы переселения субъект Российской Федерации при необходимости указывает на 
целесообразность формирования центров временного размещения, определяет порядок их создания (включая возможность 
использования существующих помещений, их переоборудования) и финансирования.

Разработанный  субъектом  Российской  Федерации  проект  региональной  программы  переселения  подлежит 
согласованию с Правительством Российской Федерации.

Решение  о  согласовании  разработанного  субъектом Российской  Федерации  проекта  региональной  программы 
переселения принимается Правительством Российской Федерации исходя из  возможностей соответствующего субъекта 
Российской  Федерации  принять  планируемое  количество  переселенцев,  наличия  в  проекте  программы  проектов 
переселения и готовности субъекта Российской Федерации к приему переселенцев.

Проект региональной программы переселения может быть согласован Правительством Российской Федерации 
при условии,  что его реализация не приведет к нарушению трудовых и иных законных прав граждан,  проживающих в 
соответствующем субъекте Российской Федерации.

Одновременно  с  принятием  решения  о  согласовании  проекта  региональной  программы  переселения 
Правительством  Российской  Федерации  производится  распределение  включенных  в  нее  проектов  переселения  по 
категориям территорий вселения.

После  принятия  Правительством  Российской  Федерации  решения  о  согласовании  проекта  региональной 
программы  переселения  она  утверждается  органами  государственной  власти  субъекта  Российской  Федерации  в 
установленном порядке.

Расходы на реализацию региональной программы переселения включаются в проект федерального бюджета в 
пределах общего объема средств, выделяемых на реализацию Государственной программы.

Реализация региональной программы переселения осуществляется органами исполнительной власти субъекта 
Российской Федерации.

В соответствии с включенными в региональную программу переселения мероприятиями уполномоченный орган 
исполнительной  власти  субъекта  Российской  Федерации  организует  работу  по  приему,  размещению,  обустройству 
участников Государственной программы и членов их семей, содействию адаптации и интеграции переселенцев, а также по 
мониторингу реализации региональной программы переселения, предупреждению и снижению рисков реализации проектов 
переселения.

VIII. Управление Государственной программой и контроль за ходом ее реализации
Организация  управления  Государственной  программой  и  контроль  за  ходом  ее  реализации  осуществляются 

Межведомственной  комиссией  по  реализации  Государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному 
переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников,  проживающих  за  рубежом  (далее  -  Межведомственная 
комиссия).

Решения  Межведомственной  комиссии  обязательны  для  всех  исполнителей  Государственной  программы  в 
пределах их компетенции.

Координатором Государственной программы является ФМС России.
В целях обеспечения эффективной реализации Государственной программы, включая оперативную координацию 

действий  федеральных  органов  исполнительной  власти  и  органов  исполнительной  власти  субъектов  Российской 
Федерации,  участвующих  в  осуществлении  Государственной  программы,  координатор  Государственной  программы 
наделяется в установленном порядке соответствующими полномочиями.

ФМС России как координатор Государственной программы несет ответственность за выполнение обязательств 
Российской  Федерации,  предусмотренных  Государственной  программой,  осуществляет  контроль  за  целевым 
расходованием средств федерального бюджета, направляемых на ее реализацию, вносит в Межведомственную комиссию 
предложения  по  уточнению  программных  мероприятий  и  корректировке  показателей  и  индикаторов  Государственной 
программы с учетом складывающейся социально-экономической ситуации и хода реализации Государственной программы.

Исполнителями Государственной программы по вопросам, отнесенным к их компетенции, являются федеральные 
органы исполнительной власти и органы исполнительной власти субъектов Российской Федерации.

В  целях  информационно-аналитического  обеспечения  управления  Государственной  программой  формируется 
единый централизованный информационный ресурс (банк данных), в котором отражается информация о каждом участнике 
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Государственной  программы  и  членах  его  семьи  на  каждой  из  стадий  переселения  (подача  заявления,  пересечение 
государственной  границы  Российской  Федерации,  прибытие  на  территорию  вселения,  трудоустройство,  получение 
разрешения на временное проживание, вида на жительство, приобретение гражданства Российской Федерации), а также о 
предоставленных им государственных гарантиях и социальной поддержке.

Координатор Государственной программы с участием заинтересованных федеральных органов исполнительной 
власти, уполномоченных органов исполнительной власти субъектов Российской Федерации и иных органов исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации ежегодно подготавливает доклад о ходе реализации Государственной программы 
в истекшем году.

Высшее должностное  лицо  (руководитель высшего  исполнительного органа  государственной власти)  субъекта 
Российской Федерации не реже одного раза в год отчитывается о ходе реализации региональной программы в субъекте 
Российской Федерации на заседании Межведомственной комиссии и по рекомендации Межведомственной комиссии - на 
заседании  Правительства  Российской  Федерации,  а  также  может  делать  доклад  по  данному  вопросу  на  заседании 
Государственного совета Российской Федерации.

Контроль  за  реализацией  Государственной  программы  осуществляется  Межведомственной  комиссией  и 
координатором Государственной программы.

Целевое  расходование  средств  федерального  бюджета  на  реализацию  Государственной  программы 
обеспечивается  путем  осуществления  государственного  финансового  контроля  в  рамках  законодательства  Российской 
Федерации, а также проведения независимых аудиторских проверок и осуществления общественного контроля.

Контроль за реализацией региональных программ переселения осуществляется высшими должностными лицами 
(руководителями  высших  исполнительных  органов  государственной  власти)  субъектов  Российской  Федерации  и 
уполномоченными органами исполнительной власти субъектов Российской Федерации.

С планом мероприятий по реализации Государственной программы по оказанию содействия добровольному  
переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом можно познакомиться на  
официальном сайте Президента РФ сайте по адресу:  http://document.kremlin.ru/doc.asp?ID=34305&PSC=1&PT=3&Page=20

Федеральная целевая программа "Русский язык (2006 - 2010 годы)"
(утверждена постановлением Правительства РФ от 29 декабря 2005 г. N 833)

I. Характеристика проблемы, на решение которой направлена Программа
В период существования Советского Союза на русском как основном государственном языке разговаривали 286 

млн. человек. К настоящему времени население 14 бывших республик СССР насчитывает свыше 140 млн. человек и по 
численности почти равно населению Российской Федерации, однако русским языком владеет, по оценкам, представленным 
в докладе  Министерства  иностранных  дел Российской  Федерации "Русский  язык  в  мире",  100  млн.  человек.  Согласно 
экспертным оценкам, через 10 лет число лиц, владеющих русским языком в этих странах, уменьшится более чем в 2 раза. 
Например, в Литве русским языком владеют 80 процентов лиц старшего и среднего возраста и лишь 13 процентов лиц 
моложе 15 лет.

В Российской Федерации также наблюдается снижение уровня владения русским языком как государственным, 
особенно  среди  представителей  молодого  поколения,  сужение  сферы  его  функционирования  как  средства 
межнационального  общения,  искажение  литературных  норм  и  культуры  речи  в  среде  политических  деятелей, 
государственных служащих, работников культуры, радио, телевидения.

Федеральная  целевая  программа  "Русский  язык  (2006  -  2010  годы)"  (далее  -  Программа)  является 
организационной  основой  решения  проблемы  применения  государственного  языка  и  языков  народов  Российской 
Федерации. Президент Российской Федерации Путин В.В. придает особое значение сохранению, укреплению, развитию и 
распространению русского языка как важнейшего средства консолидации российского общества, интеграции государств - 
участников СНГ, вхождения России в мировое экономическое, политическое, культурное и образовательное пространство 
(поручение Президента Российской Федерации от 4 января 2005 г. N Пр-22).

В  Послании Президента Российской Федерации Федеральному Собранию Российской Федерации от 25 апреля 
2005 г. поставлена задача формирования единого экономического, гуманитарного и правового пространства СНГ, поскольку 
Россия связана с бывшими республиками СССР, а ныне независимыми государствами, единством исторической судьбы, 
русским языком и великой культурой.

Разработку Программы обусловили следующие факторы:
необходимость  создания  условий  функционирования  русского  языка  как  важнейшего  средства  обеспечения 

государственной целостности России и национальной безопасности;
необходимость  обеспечения  условий  для  реализации  принципов,  основанных  на  понимании  статуса 

государственного  языка,  закрепленного  за  русским  языком  Конституцией Российской  Федерации,  как  объединяющего 
элемента политической, экономической и культурной сфер жизни страны;

потребность страны в проведении единой политики в языковой сфере во всех субъектах Российской Федерации;
необходимость  создания  равных  условий  для  овладения  русским  языком  всеми  гражданами  Российской 

Федерации;
актуальность  упрочения  роли  русского  языка  как  одной  из  важнейших  социально-культурных  составляющих 

объединения российского гражданского общества;
необходимость поддержки русского языка как средства межнационального общения в государствах - участниках 

СНГ;
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необходимость  укрепления  позиций  русского  языка  в  мире  для  дальнейшего  развития  политических, 
экономических, социальных и культурных отношений с зарубежными странами, а также русскими диаспорами в них;

необходимость формирования положительного отношения к России в мировом сообществе.
Основаниями для разработки Программы являются  Федеральный закон "О государственном языке Российской 

Федерации",  Закон Российской  Федерации  "О  языках  народов  Российской  Федерации",  Приоритетные  направления 
развития образования в Российской Федерации,  Концепция модернизации российского образования на период до 2010 
года, Послание Президента Российской Федерации Федеральному Собранию Российской Федерации от 25 апреля 2005 г., а 
также распоряжение Правительства Российской Федерации от 5 сентября 2005 г. N 1355-р.

Опыт выполнения федеральных целевых программ "Русский язык" на 2002 - 2005 годы и "Программа поддержки 
Российской Федерацией интеграционных процессов в области образования в Содружестве Независимых Государств" на 
2004  -  2005  годы  показал  целесообразность  их  объединения  для  осуществления  комплексного  подхода  к  решению 
государственных проблем в сфере образования, а также проблем применения государственного языка и других языков 
Российской  Федерации.  Реализация  федеральной  целевой  программы "Русский  язык"  на  2002  -  2005  годы позволила 
привлечь к участию 63 организации из 7 федеральных округов, включая 36 субъектов Российской Федерации, а также из 3 
государств - участников СНГ. Изучена языковая ситуация в Сибири, Тюменской области, на Крайнем Севере и Дальнем 
Востоке, издана серия сборников "Права человека и законодательство о языках Российской Федерации" по 8 субъектам 
Российской Федерации.

В результате проведенных исследований были разработаны квалификационные требования к государственным 
служащим  Российской  Федерации,  касающиеся  уровня  владения  русским  языком  и  культуры  речи,  созданы  типовые 
тестовые материалы.

Исследовано языковое законодательство стран Балтии, разработаны принципы и методика социолингвистического 
контроля языковых ситуаций в странах ближнего зарубежья, в частности, странах Балтии.

Общий тираж всей  изданной  учебно-методической  литературы по  русскому языку  как  иностранному составил 
22895 экземпляров. Вся выпущенная продукция была распространена за рубежом через систему российских зарубежных 
центров  науки  и  культуры  при  Министерстве  иностранных  дел  Российской  Федерации  и  по  линии  Международной 
ассоциации преподавателей русского языка и литературы,  а также поступила в библиотеки российских вузов, ведущих 
обучение русскому языку студентов-иностранцев.

В  рамках  федеральной  целевой  программы "Программа  поддержки  Российской  Федерацией  интеграционных 
процессов в области образования в Содружестве Независимых Государств" на 2004 - 2005 годы осуществлена поставка в 
общеобразовательные учреждения, ведущие обучение на русском языке, Республики Армения, Республики Белоруссия, 
Республики Казахстан, Киргизской Республики и Республики Таджикистан комплектов учебников и учебно-методической 
литературы и мультимедийных обучающих программ на сумму около 50 млн. рублей.

В государствах ближнего зарубежья обеспечен учебный процесс для 10 тыс. человек, обучающихся в Российско-
Армянском  (Славянском)  университете  в  г.  Ереване  (Республика  Армения),  в  Российско-Белорусском  (Славянском) 
университете в  г.  Могилеве (Республика Белоруссия),  в Российско-Киргизском (Славянском)  университете в г.  Бишкеке 
(Киргизская Республика),  в Российско-Таджикском (Славянском) университете в г. Душанбе (Республика Таджикистан) и 
Российско-Туркменской общеобразовательной школе в г. Ашхабаде (Туркменистан).

Обеспечен учебный процесс по российским образовательным стандартам в более чем 70 филиалах российских 
вузов.

В ходе реализации федеральных целевых программ "Русский язык" на 2002 - 2005 годы и "Программа поддержки 
Российской Федерацией интеграционных процессов в области образования в Содружестве Независимых Государств" на 
2004  -  2005  годы  стало  очевидным,  что,  несмотря  на  наметившиеся  в  области  функционирования  русского  языка 
положительные сдвиги, еще сохраняют остроту следующие проблемы:

отсутствие комплексного подхода к решению стратегических задач;
невысокая эффективность межведомственной координации;
необходимость вовлечения гражданского общества и представителей бизнеса в решение проблем;
недостаточность бюджетного финансирования.
Решение этих проблем требует применения эффективных механизмов и методов.
Применение программно-целевого метода позволит:
обеспечить  последовательность  и  контроль  инвестирования  государственных  средств,  предназначенных  для 

финансирования Программы;
выявить круг приоритетных объектов и субъектов инвестирования Программы;
разработать и внедрить технологию решения актуальных проблем в области применения государственного языка 

и других языков Российской Федерации с участием институтов гражданского общества;
создать организационную основу реализации Программы;
создать предпосылки и условия для устойчивого развития и функционирования образованной в ходе выполнения 

Программы инфраструктуры после 2010 года.
Для реализации стратегических задач Программы предусматривается создание централизованных механизмов их 

решения на федеральном уровне, использование полученных результатов на региональном и муниципальном уровнях, а 
также формирование системы индикаторов и показателей реализации Программы. Это возможно только при использовании 
программно-целевого метода.

Решение  проблем  программно-целевым  методом  направлено  на  создание  условий  и  предпосылок  для 
максимально  эффективного  управления  государственными  финансами  в  соответствии  с  приоритетами  Программы  в 
условиях существующих бюджетных ограничений.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В настоящее время отсутствие институциональных механизмов реализации Программы приводит к следующим 
последствиям:

угроза  разрушения  единого  информационного,  образовательного,  социально-культурного  и  экономического 
пространства Российской Федерации;

снижение престижа России в мировом сообществе;
ущемление прав личности российских граждан, касающееся дискриминации по языковому признаку;
ослабление национальной самоидентификации россиян;
снижение активности интеграционных процессов в государствах - участниках СНГ.
После  распада  СССР за  пределами  России  -  в  государствах  -  участниках  СНГ  и  странах  Балтии  -  осталось 

проживать более 20 млн. этнических русских, а также 2 - 3 млн. человек, принадлежащих к русскоязычным этническим 
группам. С объявлением национальных языков государственными у русскоязычного населения в этих странах возникли 
затруднения  социального  характера,  связанные  с  их  гражданским,  трудовым,  профессиональным,  культурным  и 
образовательным статусом.

К 2004 году русский язык остался государственным лишь в Республике Белоруссия. Русский язык по-прежнему 
преобладает в белорусских средствах массовой информации, 75 процентов детей учатся в русскоязычных школах. В вузах 
доля учебных предметов,  обучение  по  которым ведется на  русском языке,  составляет  около  90  процентов.  Довольно 
сильны позиции русского  языка в  Республике Казахстан,  где он имеет  статус  языка официального общения  и  на  нем 
выходит более половины местных печатных изданий и телепередач. Государственные служащие обязаны знать оба языка. 
Сходной  является ситуация и  в  Киргизской  Республике,  где  русскому языку  с  2000  года  придан официальный статус. 
Сделано это в немалой степени для того, чтобы приостановить поток выезда из страны русскоязычных специалистов. В 
этом государстве русский язык объявлен обязательным для использования в органах государственной власти и местного 
самоуправления. Кроме того, в большинстве киргизских вузов преподавание ведется на русском языке.

В остальных государствах - участниках СНГ русский язык имеет статус языка межнационального общения, языка 
национального  меньшинства  или  иностранного.  Языком  национального  меньшинства  русский  является  в  Республике 
Армения, Грузии и Украине. В Литовской Республике и Эстонской Республике русский язык является иностранным с 1995 
года, в Латвийской Республике - с 1999 года.

Непоследовательность  в  реализации  политики  государства  в  области  русского  языка  как  мирового  снижает 
авторитет  страны  в  международном  сообществе,  ее  конкурентоспособность  на  мировом  рынке  труда,  ослабляет 
патриотизм подрастающего поколения и его гражданское самосознание.

Недостатки  реализации  политики  в  сфере  русского  языка  как  государственного  приводят  к  снижению  уровня 
владения гражданами Российской Федерации русским языком. Развитие этого процесса может привести к утрате интереса к 
русской культуре в стране и мире, а также другим негативным последствиям.

Ограниченное  употребление  русского  языка  как  языка  межнационального  общения  ведет  к  этнокультурному 
разобщению населения России и государств - участников СНГ.

Сужение  сферы  распространения  русского  языка  в  мире  приводит  к  снижению  статуса  его  как  мирового, 
ассимиляции и дезинтеграции соотечественников за рубежом, ограничению культурного, политического и экономического 
присутствия России в регионах, на которые распространяются ее интересы.

Отстающая от реальных потребностей общества система подготовки, переподготовки и повышения квалификации 
учителей и преподавателей русского языка препятствует качественному преподаванию этого предмета в средней и высшей 
школе.  Неразвитая  система  дистанционного  обучения  русскому  языку  и  слабое  использование  перспективных 
информационных технологий не позволяет удовлетворить в полной мере потребности личности и общества в этой сфере.

Несовершенство  системы  языковой  подготовки  иностранных  специалистов  препятствует  экспорту  услуг 
российского образования.

Отсутствие  нормативной  правовой  базы  оценки  уровня  владения  русским  языком иностранными  гражданами 
снижает  мотивацию  к  его  изучению  и  сужает  сферу  его  применения  в  образовательной,  культурной,  политической  и 
предпринимательской деятельности.

Отсутствие  нормативной  правовой  базы функционирования  национальной  системы оценки  качества  владения 
русским языком российскими гражданами приводит, в частности, к снижению профессионального уровня работников во всех 
сферах народного хозяйства.

В  настоящее  время  недостаточно  развиты  механизмы  привлечения  некоммерческих,  общественных  и 
профессиональных организаций к формированию и реализации Программы.

Недостаточная разработанность нового поколения учебно-методической литературы по русскому языку приводит к 
неэффективности учебного процесса и снижению мотивации к изучению русского языка.

Указанные  проблемы  могут  быть  решены  в  процессе  реализации  Программы,  являющейся  инструментом 
политики в сфере языка, с применением программно-целевого метода.

II. Основные цель и задачи Программы с указанием сроков и этапов ее реализации, а также индикаторов и 
показателей

 Цель Программы - создание условий для полноценной реализации функций русского языка как государственного 
языка  Российской  Федерации  и  языка  межнационального  общения  для  укрепления  государственности,  национальной 
безопасности и престижа страны, развития интеграционных процессов в государствах - участниках СНГ, полноправного 
вхождения Российской Федерации в мировое политическое, экономическое, культурное и образовательное пространство.

Для достижения поставленной цели должны быть решены стратегические задачи Программы.
В Российской Федерации стратегическими задачами являются:
обеспечение эффективного функционирования русского языка как государственного языка Российской Федерации;
укрепление позиций русского языка как средства межнационального общения народов Российской Федерации;
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создание полноценных условий для развития русского языка как национального языка русского народа.
В зарубежных странах стратегическими задачами являются:
обеспечение эффективного функционирования русского языка как основы развития интеграционных процессов в 

СНГ, а также поддержки русского языка в странах Балтии;
обеспечение распространения и изучения русского языка и культуры России в зарубежных странах;
обеспечение  наиболее  полного  удовлетворения  языковых  и  культурных  потребностей  соотечественников  за 

рубежом.
Программа рассчитана на 2006 - 2010 годы и осуществляется в 3 этапа.
I этап реализации Программы (2006 - 2007 годы) предполагает разработку и создание методологической и научно-

методической базы для реализации Программы (комплекс просветительских,  научных и  образовательных мероприятий 
Программы).

II этап реализации Программы (2008 - 2009 годы) предусматривает применение на практике концептуальных основ 
и новых технологий в процессе реализации Программы, возможность обучения русскому языку и получения образования на 
русском языке гражданами государств -участников СНГ.

На III этапе (2010 год) осуществляется завершение реализации Программы и анализ ее результатов.
Показатели Программы, характеризующие ход ее реализации, приведены в приложении N 1.
Система  показателей  и  индикаторов  Программы,  характеризирующих  реализацию  стратегических  задач, 

приведена в приложении N 2.
Перечень мероприятий Программы приведен в приложении N 3.
III. Обоснование ресурсного обеспечения Программы
 Необходимый объем финансирования Программы за счет федерального бюджета в ценах соответствующих лет 

составляет 1300 млн. рублей, в том числе:
на  обеспечение  эффективного  функционирования  русского  языка  как  государственного  языка  Российской 

Федерации - 81,5 млн. рублей;
на укрепление позиций русского языка как средства межнационального общения народов Российской Федерации - 

62,5 млн. рублей;
на создание полноценных условий для развития русского языка как национального языка русского народа - 271,5 

млн. рублей;
на обеспечение эффективного функционирования русского языка как основы развития интеграционных процессов 

в СНГ - 402,5 млн. рублей;
на обеспечение распространения и изучения русского языка и культуры России в зарубежных странах - 366 млн. 

рублей;
на обеспечение наиболее полного удовлетворения языковых и культурных потребностей соотечественников за 

рубежом - 63 млн. рублей;
на организационно-техническое и информационное сопровождение мероприятий Программы - 53 млн. рублей.
Из этих средств затраты на научно-исследовательские и опытно-конструкторские работы составят 12 млн. рублей, 

на прочие нужды - 1288 млн. рублей.
По  экспертным  оценкам,  основанным  на  анализе  региональных  бюджетов,  вклад  субъектов  Российской 

Федерации  в  разработку  и  реализацию  скоординированных  региональных  программ составит  до  20  процентов  затрат 
Программы за счет средств региональных бюджетов.

Вклад государств - участников СНГ в реализацию Программы предусматривается прежде всего в использовании 
материально-технической  базы  созданных  Российской  Федерацией  и  правительствами  этих  государств  в  рамках 
действующих межправительственных соглашений по сотрудничеству в  области образования 4  российско-национальных 
(славянских) университетов совместного ведения в Республике Армения, Республике Белоруссия, Киргизской Республике и 
Республике  Таджикистан,  а  также  Российско-Туркменской  школы в  г.  Ашхабаде  (Туркменистан),  ведущих  обучение  по 
российским образовательным стандартам (в настоящее время в них обучается свыше 10 тысяч человек). На базе этих 
образовательных  учреждений  одновременно  с  образовательным  процессом  осуществляется  целый  ряд  мероприятий, 
связанных  с  поддержкой  и  распространением  изучения  русского  языка,  литературы и  культуры России  и  получением 
образования на русском языке, таких как проведение симпозиумов, конференций, праздников, фестивалей русского языка, 
презентаций, семинаров по повышению квалификации преподавателей, олимпиад и конкурсов среди обучающихся, а также 
реализация программ дистанционного обучения русскому языку.  При этом используются аудиторный фонд,  оргтехника, 
средства  коммуникации  и  персонал  этих  образовательных  учреждений.  При  реализации  дистанционных  обучающих 
программ  эксплуатируется  созданная  в  указанных  государствах  -  участниках  СНГ  инфраструктура  приема 
телерадиовещательного  и  Интернет-сигнала.  Помимо  этого  при  поставке  учебников,  учебно-методической  и  другой 
литературы на русском языке, мультимедийных и технических средств обучения органы исполнительной власти в сфере 
образования этих государств - участников СНГ принимают на себя обязательства по обеспечению таможенного режима.

Таким образом, вклад государств - участников СНГ в реализацию Программы, по экспертным оценкам, суммарно 
может быть оценен примерно в 15 процентов затрат Программы.

Финансирование мероприятий Программы планируется производить за счет средств федерального бюджета и 
средств бюджетов субъектов Российской Федерации в порядке софинансирования с учетом соответствующих нормативных 
правовых актов. При этом субъекты Российской Федерации могут разрабатывать собственные региональные программы, 
финансируемые из средств своих бюджетов, с аналогичным названием и использованием квалификационных признаков, 
применяемых для Программы, или отдельные региональные проекты. Для реализации Программы также привлекаются 
внебюджетные источники.

Объемы финансирования Программы приведены в приложении N 4.
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IV. Механизм реализации Программы, включающий в себя механизм управления Программой и механизм 
взаимодействия государственных заказчиков

 При реализации Программы необходимо учитывать следующие факторы:
направленность  мероприятий  Программы  на  достижение  результатов,  оцениваемых  на  основе  социально-

экономических показателей (управление по результатам);
общефедеральное значение решаемых проблем;
направленность мероприятий Программы на повышение качества преподавания и доступности изучения русского 

языка  на  основе  системных  изменений  в  сфере  образования,  осуществляемых  в  рамках  модернизации  российского 
образования;

комплексный подход,  включающий проектно-аналитическое обоснование,  научно-методическое  сопровождение, 
апробацию,  распространение  результатов  мероприятий  и  проектов,  нормативно-правовое  обеспечение,  формирование 
кадрового  потенциала,  использование  информационно-коммуникационных  технологий  и  материально-техническое 
обеспечение;

активное  привлечение  институтов  гражданского  общества  к  формированию  и  реализации  мероприятий 
Программы;

определение современных образовательных и информационных технологий как приоритетных.
В целях реализации мероприятий Программы государственные заказчики Программы осуществляют:
привлечение  к  разработке  проектов  в  рамках  мероприятий  Программы,  а  также  к  уточнению  показателей  и 

индикаторов Программы представителей общественных объединений, научной и педагогической общественности;
анализ  источников  финансирования  мероприятий  Программы  и  возможностей  привлечения  к  реализации 

указанных мероприятий максимально широкого круга исполнителей;
мониторинг эффективности реализуемых мероприятий Программы на основе системы индикаторов и показателей;
внесение на основании данных мониторинга эффективности реализуемых мероприятий Программы предложений 

по внесению изменений в перечень мероприятий Программы, предусмотренный в приложении N 3 к настоящей Программе, 
а также в их ресурсное обеспечение;

ежегодное уточнение показателей и размеров затрат на выполнение мероприятий Программы с учетом средств, 
выделяемых на реализацию Программы.

Государственные заказчики Программы разрабатывают предложения по мероприятиям Программы и вносят их на 
рассмотрение государственному заказчику-координатору Программы.

Государственный  заказчик-координатор  Программы  в  установленном  порядке  согласовывает  и  утверждает 
предложения  государственных  заказчиков  Программы  по  реализации  мероприятий  Программы  и  объем  их 
финансирования.

Ответственными  за  формирование  Программы  является  Министерство  образования  и  науки  Российской 
Федерации совместно с Федеральным агентством по образованию. Ответственными за реализацию являются Федеральное 
агентство по образованию и Федеральное агентство по науке и инновациям.

Министерство образования и науки Российской Федерации является государственным заказчиком-координатором 
Программы.

Государственный заказчик-координатор Программы:
разрабатывает  в  пределах  своих  полномочий  нормативные  правовые  акты,  необходимые  для  реализации 

Программы;
подготавливает ежегодно доклад о ходе реализации Программы;
подготавливает ежегодно в установленном порядке предложения по внесению изменений в перечень мероприятий 

Программы, предусмотренный в приложении N 3 к настоящей Программе, на очередной финансовый год, уточняет размеры 
затрат на выполнение мероприятий Программы, а также механизм ее реализации;

разрабатывает систему индикаторов и показателей для мониторинга реализации мероприятий Программы;
несет  ответственность  за  своевременную  и  качественную  подготовку  и  реализацию  Программы,  а  также 

обеспечивает эффективное использование средств, выделяемых на ее реализацию;
организует внедрение информационных технологий в целях управления реализацией Программы и контроля за 

ходом ее реализации;
осуществляет координацию деятельности государственных заказчиков по подготовке и реализации мероприятий 

Программы,  а  также  по  анализу  и  рациональному  использованию  средств  федерального  бюджета  и  средств  из 
внебюджетных источников;

утверждает положение об управлении Программой.
В  целях  обеспечения  управления  реализацией  Программы,  государственным  заказчиком-координатором 

Программы  создается  научно-координационный  совет  Программы.  В  состав  научно-координационного  совета  входят 
ученые  и  специалисты  в  области  русского  языка  и  других  областях  знаний,  которые  необходимы  для  решения 
стратегических задач Программы, представители предпринимательского сообщества, общественных объединений, а также 
представители государственных заказчиков Программы и других органов исполнительной власти.

Регламент  работы  научно-координационного  совета  и  его  персональный  состав  утверждается  Министерством 
образования и науки Российской Федерации. Председателем указанного совета является Министр образования и науки 
Российской Федерации.

Государственными  заказчиками Программы являются  Федеральное  агентство  по  образованию и  Федеральное 
агентство по науке и инновациям.

Федеральное агентство по образованию:
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подготавливает предложения по формированию перечня мероприятий Программы;
проводит контроль результатов реализации мероприятий Программы;
организует независимую оценку результативности и эффективности мероприятий Программы;
осуществляет ведение ежеквартальной отчетности по реализации Программы;
осуществляет  отбор  на  конкурсной  основе  исполнителей  работ  и  услуг,  а  также  поставщиков  продукции  по 

каждому мероприятию Программы;
подписывает  соответствующие  соглашения  (договоры)  о  намерениях  между  государственным  заказчиком 

Программы и организациями, касающиеся мероприятий, финансируемых за счет средств внебюджетных источников;
организует  размещение  в  электронном  виде  информации  о  ходе  и  результатах  реализации  Программы, 

финансировании  мероприятий  Программы,  привлечении  средств  внебюджетных  источников,  проведении  конкурсов  на 
размещение заказов на поставки товаров, выполнение работ и оказание услуг для государственных нужд;

с учетом выделяемых на реализацию Программы средств ежегодно уточняет показатели и размеры затрат на 
выполнение мероприятий Программы, механизм реализации Программы, состав исполнителей.

Федеральное агентство по науке и инновациям:
подготавливает  предложения  по  реализации  проектов,  предусматривающих  проведение  научно-

исследовательских и опытно-конструкторских работ в рамках реализации Программы, организует проведение независимой 
экспертизы результатов реализации Программы и подготавливает отчет о них;

подготавливает  предложения  и  участвует  в  уточнении  индикаторов  и  показателей  реализации  мероприятий 
Программы;

подготавливает предложения по совершенствованию механизмов реализации Программы.
Мероприятия  по  сопровождению  Программы  осуществляются  за  счет  средств,  выделяемых  на  реализацию 

Программы,  и  включают  в  себя  методическое  и  организационно-техническое  сопровождение,  а  также  экспертное 
сопровождение  реализации Программы (экспертиза  проектов  и  результатов  их  выполнения),  контроль  за  реализацией 
Программы.

Отбор поставщиков товаров, работ, услуг для реализации мероприятий Программы осуществляется в порядке, 
установленном законом.

В рамках отдельных мероприятий запланирована поставка учебно-методической литературы по русскому языку и 
русской  литературе,  аудиовизуальных  средств  обучения,  аппаратно-программного  оборудования  для  центров  русского 
языка на базе высших учебных заведений федерального подчинения в  Российской Федерации и центров по изучению 
русского языка в зарубежных странах. Эти проекты могут быть реализованы за счет средств федерального бюджета при 
условии софинансирования за счет средств бюджетов субъектов Российской Федерации.

Для  реализации  мероприятий  Программы  не  предусматривается  предоставление  субъектам  Российской 
Федерации субсидий и субвенций.

Передача  материально-технических  ресурсов,  приобретенных  за  счет  средств  федерального  бюджета, 
государственным  образовательным  учреждениям,  находящимся  в  ведении  субъектов  Российской  Федерации  и 
муниципальных образований, осуществляется государственным заказчиком Программы по акту приема-передачи между 
государственным  заказчиком  Программы,  поставщиком  (исполнителем)  и  получателем  товаров  (работ,  услуг)  в 
соответствии с перечнем мероприятий Программы, предусмотренным в приложении N 3 к настоящей Программе.

V. Оценка социально-экономической эффективности Программы
 Реализация Программы предполагает решение ее стратегических задач.
В  качестве  результатов  решения  задачи  обеспечения  эффективного  функционирования  русского  языка  как 

государственного языка Российской Федерации ожидается:
увеличение  количества  субъектов  Российской  Федерации,  в  которых  обеспечивается  бесконфликтное 

функционирование русского языка как государственного языка Российской Федерации;
увеличение  количества  образовательных  учреждений  в  субъектах  Российской  Федерации,  соблюдающих 

соотношение  федерального  и  регионального  (национально-регионального)  компонентов  базисного  учебного  плана  и 
государственного образовательного стандарта общего образования в части русского языка и литературы.

В  качестве  результатов  решения  задачи  укрепления  позиций  русского  языка  как  средства  межнационального 
общения народов Российской Федерации ожидается:

увеличение количества образовательных учреждений с этнокультурным компонентом;
увеличение количества региональных средств массовой информации, соблюдающих в своей деятельности нормы 

русского литературного языка;
увеличение количества детей беженцев и вынужденных переселенцев, изучающих русский язык и литературу;
увеличение количества изданных и распространенных учебно-методических и аудиовизуальных материалов для 

обучения беженцев и вынужденных переселенцев и их детей русскому языку и литературе.
В  качестве  результатов  решения  задачи  создания  полноценных  условий  для  развития  русского  языка  как 

национального языка русского народа ожидается:
увеличение  количества  образовательных  учреждений  общего  образования,  реализующих  образовательные 

программы по культуре речи и риторике;
рост количества вузов, реализующих образовательные программы по русскому языку и культуре речи;
увеличение  количества  выпускников  системы  общего  и  профессионального  образования  с  высоким  уровнем 

владения русским языком;
рост количества изданных и распространенных программ и учебных комплексов по русскому языку и литературе с 

лингвокультурологическим компонентом;
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увеличение  количества  изданных  и  распространенных  научно-популярных  книг  и  журналов,  посвященных 
русскому языку и литературе;

увеличение количества просветительских мероприятий, популяризирующих русский язык, литературу и культуру 
России (олимпиады, конкурсы, фестивали, праздники и др.).

В качестве результатов решения задачи обеспечения эффективного функционирования русского языка как основы 
развития интеграционных процессов в СНГ, а также поддержки русского языка в странах Балтии ожидается:

увеличение  количества  лиц,  изучающих  русский  язык  и  культуру  России,  в  государствах  -  участниках  СНГ  и 
странах Балтии;

увеличение  количества  лиц,  получающих  образование  на  русском языке,  в  государствах  -  участниках  СНГ  и 
странах Балтии;

увеличение  количества  потребителей  консультационных  услуг  в  сфере  русского  языка  и  культуры  России  в 
государствах - участниках СНГ и странах Балтии;

увеличение объема телерадиовещания на русском языке в государствах - участниках СНГ и странах Балтии;
увеличение  числа  участников  мероприятий,  связанных  с  русским  языком,  литературой  и  культурой  России, 

которые проводятся в государствах - участниках СНГ и странах Балтии;
увеличение  количества  российских  преподавателей  русского  языка  и  литературы,  направляемых  в 

образовательные учреждения государств - участников СНГ и стран Балтии.
В качестве результатов решения задачи обеспечения распространения и изучения русского языка и культуры 

России в зарубежных странах ожидается:
увеличение количества лиц, изучающих русский язык и культуру России, в зарубежных странах;
увеличение количества лиц, владеющих русским языком, в зарубежных странах;
увеличение количества участников мероприятий, связанных с русским языком, литературой и культурой России, 

которые проводятся в зарубежных странах;
увеличение  количества  и  численности  общественных  организаций  и  объединений  за  рубежом,  в  сферу 

деятельности которых входит популяризация русского языка и культуры России за рубежом.
В качестве результатов решения задачи обеспечения наиболее полного удовлетворения языковых и культурных 

потребностей соотечественников за рубежом ожидается:
увеличение  количества  соотечественников  (детей  и  взрослых)  за  рубежом,  испытывающих  потребность  в 

изучении русского языка и культуры России;
увеличение количества потребителей телерадиопрограмм, связанных с русским языком и культурой России, для 

соотечественников (детей и взрослых) за рубежом;
увеличение количества участников кружков и курсов русского языка для соотечественников (детей и взрослых) за 

рубежом;
увеличение  количества  изданных  и  распространенных  учебно-методических  материалов  для  дистанционного 

обучения соотечественников (детей и взрослых) за рубежом русскому языку и литературе;
увеличение количества потребителей услуг  дистанционного обучения соотечественников за рубежом русскому 

языку и культуре России.

С содержанием Федеральной целевой программы «Русский язык» (2006 – 2010 гг.)» и всех ее приложений 
можно также познакомиться на портале Правительства РФ по адресу: 

http://govportal.garant.ru:8081/SESSION/S__1lrKfD8A/PILOT/main.htm

Пресса о Конгрессе
Родина - русский язык
Владимир Путин обратился к Всемирному конгрессу соотечественников

Владимир Кузьмин, Санкт-Петербург 
Опубликовано в "Российской газете" (Федеральный выпуск) N4205 от 25 октября 2006 г.

В город на Неве съехались около 600 зарубежных соотечественников из 78 стран мира, чтобы обсудить варианты 
поддержки российской диаспоры за пределами страны и планы сотрудничества организаций с партнерскими структурами в 
России. На открытие конгресса приехал и президент Владимир Путин, еще раз показав нынешнее отношение страны к 
своим гражданам. 

"Вы  представляете  здесь  многонациональный  и  многогранный  мир  российской  диаспоры,  -  обратился  глава 
государства  к  делегатам.  -  Взаимодействие с диаспорой  является одним из  наших национальных приоритетов".  И как 
показывает в том числе история, чем сильнее и успешнее Россия, тем теснее ее контакты с проживающими за рубежом 
гражданами. 

В последнее время в России было принято сразу несколько важных документов, направленных на поддержку 
россиян и русского языка. Во-первых, это программа работы с соотечественниками за рубежом на 2006-2008 годы. Смысл 
этого документа - в юридической защите прав наших граждан, социальной помощи, как, например, лечение ветеранов и 
отправление детей на отдых. По словам президента, в 2006 году на эту программу из государственного бюджета выделено 
323 миллиона рублей, а в следующем - практически 350 миллионов.

В будущем, предположил Путин, было бы логично выделять деньги под конкретные, четкие программы. 
Вторым, но, возможно, куда более важным документом стала государственная программа по оказанию содействия 

добровольному переселению в Россию соотечественников, проживающих за рубежом, которая должна не только оказать 
помощь тем гражданам России, которые сегодня хотят вернуться на родину, но по каким-то причинам не могут это сделать 
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сами, но также будет способствовать исправлению демографической ситуации в России. Уже в следующем году начнется 
первоначальный этап реализации программы,  на которую будет выделено 4,6  миллиарда рублей.  Сейчас 12 регионов 
готовы принять переселенцев. Правда, надо отметить, что среди них нет ни столичного региона, ни Санкт-Петербурга, ни 
многих крупных городов. "Подавляющее большинство русских и других национальностей оказались за рубежом не по своей 
воле", - подчеркнул Владимир Путин. Теперь, если они уже по своей воле хотят вернуться в Россию, то государство должно 
приложить все усилия для оказания им содействия в переезде, первичном обустройстве, предоставлении рабочих мест и 
первичной социальной помощи. 

Одновременно Россию беспокоит то, что происходит в некоторых странах с русскоязычной диаспорой и русским 
языком. "В ряде стран идет демонтирование системы обучения на русском языке", - заметил глава государства. Конечно же, 
в  первую  очередь  это  относилось  к  странам  Балтии,  которые  Владимир  Путин  назвал  открыто,  и  уточнил,  что  там 
проживает около 600 тысяч так называемых неграждан, практически не обладающих никакими правами. Владимир Путин 
призвал добиваться, чтобы власти этих государств прекратили использование застарелых подходов и приняли участие в 
судьбе  этих  людей.  Москва  также  будет  способствовать  развитию  русского  языка  в  рамках  Федеральной  целевой 
программы "Русский язык" на 2006-2010 годы. 

"Любые  самые  высокие  замыслы  могут  быть  сведены  на  нет  бюрократией,  бездушием",  -  заговорил  глава 
государства об одной из самых больших проблем России. По его словам, у диалога с соотечественниками не может быть 
перерыва. Это постоянная и нацеленная на результат работа, которой должен заниматься каждый российский чиновник. 

О том, как эти годы жилось российской диаспоре за границей, Владимиру Путину и представителям различных 
государственных  органов  страны рассказали сами  члены диаспоры.  Как  рассказал представитель  Казахстана  Алексей 
Лобанов, диаспора в этой стране прошла путь от абсолютной растерянности, полного шока до обустройства в новой жизни. 
Хотя жизнью назвать это можно с натяжкой. Он охарактеризовал российскую диаспору в Казахстане как профессионалов 
выживания, привыкших рассчитывать на самих себя.

Но больше всего вопросов остается к программе переселения русских из-за рубежа. Русские из Казахстана в села 
не поедут, поскольку даже сейчас в основном живут в городах. "Каждый русский мечтает о своем домике в деревне, но 
никто не хочет остаться жить в деревне", - заметил Лобанов, использовав одну из реклам, регулярно крутящихся на нашем 
телевидении.

"Почему путь русского человека к гражданству сродни походу Афанасия Никитина за три моря?" - вопрошал он. И 
предложил априори сделать так, чтобы русские могли автоматически получать гражданство. В качестве помощи тем, кто до 
сих пор проживает за границей и, возможно, так и останется там жить, по его мнению, можно было бы реализовывать 
политику  протекционизма  для  диаспор.  Ее  смысл  в  том,  чтобы  все  государственные  структуры  и  компании  с 
государственным и, возможно, негосударственным участием должны отдавать русским приоритет при приеме на работу.

На  этом  же  конгрессе  нашли  тех,  кто  сегодня  с  особым  усердием  раскалывает  единое  сообщество  на 
пространстве  бывшего  Советского  Союза,  тем  самым  еще  больше  отдаляя  российские  диаспоры  друг  от  друга. 
Представитель  Украины  Леонид  Грач  распад  СССР  назвал  культурно-цивилизационной  катастрофой.  И  пусть 
экономические показатели отношений бывших союзных республик с Россией регулярно растут, доверять им особенно не 
стоит. "Цифры - вещь обманчивая и скрывают то, что мы удаляемся друг от друга", - заявил он. Он обличил сторонников 
евроатлантизма, которые в отдельных странах пришли к власти и, несмотря на протесты народа, продолжают сближаться с 
Западом,  раскалывая страну  и манипулируя общественным мнением.  При этом он прямо указал на власти Украины и 
Грузии. И предупредил, что на грядущих выборах в России отдельные силы будут делать все, чтобы украинско-грузинский 
сценарий смены власти повторился и у нас.

Сразу после конгресса Владимир Путин обратился к делам родного города. В администрации Санкт-Петербурга 
для него организовали непродолжительный доклад об осуществляемых в Северной столице инвестиционных проектах. 
Главе государства рассказали о том, как идут работы по строительству кольцевой автомобильной дороги, сети дамб для 
защиты города от наводнений, а также о планах по созданию Орловского тоннеля под Невой, который станет постоянной 
артерией между левым и правым берегами Невы. А заодно и о реконструкции аэропорта Пулково, строительстве нового 
грузопассажирского  морского  терминала  и  еще о примерно  десятке  инфраструктурных проектов,  задуманных в  Санкт-
Петербурге. Общая стоимость строительства колеблется в районе 300 миллиардов рублей, этот факт Владимир Путин 
отметил отдельно.  По его словам,  в  общем объеме финансирования город подобных вливаний никогда не получал,  и 
теперь главное - рационально распорядиться деньгами. 

"Петербург в истории нашей страны играет особое значение, - заявил глава государства. - Это форпост России на 
важнейшем участке, важнейшем направлении".  В последние десятилетия, считает Путин, город недофинансировался, в 
упадок приходили и городское хозяйство, и инфраструктура. Показанные вчера президенту проекты должны способствовать 
новому  толчку  в  развитии  Северной  столицы.  "Отрадно  то,  что  многие  инвесторы  выбирают  именно  Петербург",  - 
подчеркнул президент.

Собирание народа 
Открылся второй Всемирный конгресс соотечественников

Виктория Соколова, Санкт-Петербург
http://www.izvestia.ru/russia/article3097829/index.html

"Чем сильнее и успешнее Россия, тем более тесными становятся контакты с соотечественниками", - объяснял во 
вторник представителям огромной русскоязычной диаспоры Владимир Путин. Все они собрались в Санкт-Петербурге на 
всемирный  конгресс  спустя  пять  лет  после  прошлой  встречи.  Для  того  чтобы  часть  из  них  перешла  из  разряда 
соотечественников в разряд россиян, государство готово потратить 4,6 миллиарда рублей. 

В Таврический дворец съехались и бывшие советские инженеры, поднимавшие экономику союзных республик, и 
представители звучных дворянских фамилий. 
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Граф Петр Шереметев сам спонсирует работу русских центров, причем не только за рубежом, но и в России.
- Я привилегированный человек, потому что ношу имя, которое всем знакомо, которое означает вклад в культуру, - 

гордится Шереметев.
Гражданином России он торжественно стал только два года назад и теперь каждые два-три месяца приезжает в 

страну.
- Я сын знаменитых полководцев, знаменитых людей. Я обязан принимать участие, - объясняет свое присутствие 

Шереметев.
На конгрессе кто-то подарил графу постер с надписью "Патриот -  русский пароль.  Русская община Украины". 

Графу постер не очень нужен. Недавно он создал три центра - в Томске, Ярославле и Иванове. Выбор городов не случаен. 
"Иваново было создано нами. Некоторые стали французами, а я - русский", - с гордостью говорил родившийся в Марокко 
парижанин Шереметев. 

"Столько  народу  и  только  по-русски  говорят.  Это  как  бальзам  на  сердце",  -  радовался  депутат  парламента 
Румынии  Мирон  Игнат.  В  Румынии  у  русских,  которые  приехали  туда  еще  в  XVIII  веке,  сегодня  главная  проблема  - 
сохранить язык.  На Украине за возможность учить детей на русском языке тоже теперь приходится бороться.  "Мы не 
плачемся,  мы  просто  делаем  свое  дело",  -  рассказывал  председатель  Русского  общества  имени  А.С.  Пушкина  Олег 
Лютиков из Львова. Помощь из России - это как раз то, что сейчас нужно обществу для поддержания русских культурных 
центров. 

Россия  теперь  предлагает  своим  соотечественникам  вернуться.  "Ведь  подавляющее  большинство  русских  и 
представителей других национальностей оказались за границей не по своей воле", - полагает президент. В будущем году 
только  на  начало  программы  переселения  соотечественников  будет  выделено  4,6  миллиарда  рублей.  "Программа  не 
преследует цель любой ценой затащить всех соотечественников, она должна предоставить право выбора тем,  кто его 
сделал",  -  объяснил  Путин.  И  рассказал,  что  принимать  возвращающихся  готовы  уже  12  регионов.  Москвы  и  Санкт-
Петербурга  среди  них,  правда,  нет.  Соотечественников  с  нетерпением  ждут  в  Сибири  и  на  Дальнем  Востоке,  свои 
предложения представили Приморский и Хабаровский края, Красноярская, Амурская, Иркутская, Тюменская области. 

Некоторым мечтающим о возвращении в Россию такие предложения показались обидными.  Алексей Лобанов, 
глава делегации соотечественников из Казахстана, прямо заявил с трибуны конгресса: поднимать российское село русские 
горожане из Казахстана не хотят, а на предложение поехать в Сибирь или в "медвежий угол" обижаются. А те, кто хочет 
вернуться,  просят  вроде  как  немногого  -  убрать  бюрократические  препоны  в  процессе  оформления  гражданства. 
Существование  проблемы  Путин  признал:  "Самые  высокие  замыслы  могут  быть  сведены  на  нет  равнодушием, 
бюрократизмом, волокитой и безответственностью". 

Впрочем,  многие  знаменитые россияне,  уехавшие из  страны,  не  собираются возвращаться совсем по  другим 
причинам. Боксер Костя Цзю радовался, что попал вчера на конгресс, и говорил, что соотечественникам нужно помогать. 
Свою семью - жену и детей - боксер оставил дома, в Австралии: "Там у меня нет волнения, что с детьми может что-то 
случиться". Хотя Костя Цзю не зарекается, возможно, когда-нибудь он вернется в Россию: "Никогда не говори никогда". 
Журналисты подсказали ему самое простое объяснение такой позиции - это комфорт. "Да, я люблю комфорт, - не смутился 
боксер. - А вот вы знаете, где находится столовая?" Найти столовую в запутанных коридорах давно не ремонтированного 
Таврического дворца было действительно сложно. Но справедливости ради следует сказать: она там все-таки была.

Что предложил соотечественникам Путин
"Защита прав и свобод соотечественников - наш моральный долг".
"Я думаю,  нас поймут.  Мы будем бороться с  нелегальной миграцией.  Но в  то  же время мы будем упрощать 

процедуры легализации тех, кто живет и работает на территории Российской Федерации".
"Более  активную  позицию  в  контактах  с  соотечественниками  мог  бы  занимать  и  российский  бизнес... 

Рассчитываем, что бизнес- сообщества на деле будут оказывать помощь русскоязычным изданиям, образовательным и 
культурным программам, организациям соотечественников за рубежом".

"Рассчитываем, что страны бывшего Советского Союза будут укреплять свои национальные языки, что вполне 
естественно. Но в то же время мы рассчитываем, что в этих странах будут оказывать поддержку развитию русского языка 
как общего нашего достояния, как естественной базы для сотрудничества и развития отношений".

Что думают сами соотечественники?
Ирина Тумакова

Никита  Лобанов-Ростовский, первый  заместитель  председателя  Международного  совета  российских 
соотечественников:

Путин сказал, что Россия не может делать преференции по национальному признаку. Но Китай провел гораздо 
более мудрую политику лет 30 назад в Гонконге. Это международный город, но если есть пять кандидатов на работу и один 
из них - китаец, то ему отдается предпочтение. Нам нужно сделать такую же позитивную дискриминацию. Такая политика 
необходима, чтобы привлечь интеллектуальный капитал в Россию. 

Алексей Келин, представитель правительства Чехии по вопросу национальных меньшинств:
В Чехии две трети эмигрантов крайне негативно относятся к России и заявляют, что никогда бы не хотели в эту 

страну вернуться.  А треть людей колеблется.  Их нужно не потерять, как будущее России. Многие люди состоялись за 
границей, у них есть контакты, опыт, и все это можно будет использовать в России. Но вряд ли программа возвращения 
соотечественников в Россию касается таких людей.

Кроме  того,  я  представляю  общину  русскоговорящих  людей,  работающих  по  личным  контрактам  в  Замбии. 
Правительство Замбии платит российским докторам по 1500-1800 долларов в месяц. У меня есть друг в Иванове, врач, он 
получает 400-500 долларов в месяц. Поэтому, конечно, хоть и существует большая проблема ностальгии, но многое решает 
и материальная сторона.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Валерий Юшин, председатель Русского фонда Таджикистана:
В легальной иммиграции очень и очень много проблем. Главная - это отсутствие визового режима со странами 

СНГ.  В  Россию  приезжают  миллионы  -  вылавливают  сотнями.  Пусть  люди  приезжают  по  визе.  Но  если  государство 
пригласило его или разрешило въехать на легальных основаниях, пусть оно его защищает. конецформыначалоформыЛюди 
в Россию должны ехать с гарантией трудоустройства и с гарантией прав.

Татьяна Рейерсен, руководитель Центра русского языка и культуры, Осло:
Я представляю главным образом женщин, которые вышли замуж за людей, имеющих гражданство Норвегии. Для 

них главная проблема - это сохранение русского языка. Как правило, эти женщины не работают. А трех-четырех часов 
преподавания русского языка в неделю, за которые эти семьи могут заплатить, явно недостаточно. Поэтому от России мы 
ждем помощи в сохранении русского языка.

"Возвращайтесь все. Но, может, не к нам?"
Георгий Ильичев

Каждый раз, когда с самых высоких трибун раздаются призывы "вернуть наших соотечественников на Родину", 
большинство  населения  эту  идею  дружно  поддерживает.  До  такой  степени,  что  почти  половина  россиян,  согласно 
последним данным ВЦИОМа, выступает за предоставление "возвращенцам" постоянного места жительства, "даже если это 
не будет экономически выгодно".

Проблема лишь в том, что как только социологи начинают задавать уточняющие вопросы, картина общественного 
мнения меняется на прямо противоположную.  Прежде всего людям непонятно,  кто такие эти самые соотечественники. 
Чаще всего (в 40% ответов) под ними понимают "всех русских, живущих на территории дальнего и ближнего зарубежья". 
Именно русских, а не татар, евреев, калмыков или представителей остальных более чем 100 народов, населяющих Россию. 
Согласитесь, что в условиях многонациональной страны такой подход выглядит просто ксенофобски. В то же время пятая 
часть  граждан  с  российским  паспортом  считает  соотечественниками  "всех  живущих  за  границей  русскоязычных  вне 
зависимости от национальности", а каждый третий зачисляет в эту категорию вообще "всех граждан бывшего СССР". Так 
кого возвращать будем?

Но это еще полбеды. Потому что когда доходит до конкретного вопроса: "Готовы ли вы принять переселенцев в 
вашем городе, районе, селе?", то выясняется: среди жителей Москвы и Питера "да" отвечают лишь 10% граждан, в Сибири 
и на Дальнем Востоке  (где  острее  всего  ощущается нехватка рабочих рук)  -  соответственно 16 и 19%.  Больше всего 
соотечественникам будут рады в сельской местности, но и там людей из-за границы с распростертыми объятиями встретят 
лишь 37% местных жителей. Остальные произносят категорическое "нет".

А кто-то еще спрашивает, почему они не возвращаются...
Интернет-опрос:
В  Санкт-Петербурге  открылся  Всемирный  конгресс  соотечественников.  Кто  для  вас 

"соотечественник"? 
1. Любой человек, имеющий русские корни, - 39%
2. Любой, кто говорит по-русски, - 9%
3. Все, кто жил когда-то в СССР, - 22%
4. Любой, кто любит Россию, - 30%
В опросе приняли участие 1465 человек.

Россия намерена поддержать всех соотечественников – и тех, которые возвращаются на родину, 
и тех, кто продолжает жить за рубежом

24.10.2006. Радиостанция «Эхо Москвы»
Об этом сказал сегодня президент Владимир Путин. Что касается возвращения соотечественников из-за рубежа, 

то, по словам главы государства, Россия готова выделить деньги на это, и создать все условия. Владимир Путин рассказал 
программе по добровольному переселению.

По словам  Владимира Путина,  желающих  добровольно  вернуться соотечественников  уже готовы принять  12 
российских регионов.

Второй Конгресс соотечественников проходит в Петербурге, в Таврическом дворце.
На  реализацию  программы  по  возвращению соотечественников  в  Россию выделено  почти  6,5  млрд.  рублей. 

Руководитель  Росзарубежцентра  при  российском  МИДе,  Элеонора  Митрофанова,  сказала,  что  программа  уже 
разработана – остались детали. В эфире «Эхо Москвы» она рассказала о преимуществах возвращения соотечественников 
на родину.

По  ее  словам,  на  участие  в  программе согласились  12 регионов  России.  Что же  касается людей,  желающих 
вернуться, то их точное число неизвестно, хотя "достаточно много запросов поступает в консульства России на Украине и в 
странах Средней Азии". "Предоставление возможности вернуться нашим соотечественникам на родину - это серьезный шаг 
вперед, - отметила Э.Митрофанова. - Но я сомневаюсь, что нам нужно, чтобы все соотечественники вдруг прямо кинулись 
в Россию, потому что тогда мы остаемся без наших людей в странах их проживания, в чем, на самом деле Россия вообще 
тоже не очень заинтересована". По ее словам, необходимо "создать русскую сеть, где опорными пунктами станут центры 
русской культуры, центры преподавания русского языка, которые организованы и содержатся нашими соотечественниками". 
Всемирный конгресс соотечественников проходит в Санкт-Петербурге. Как сообщила  Э.Митрофанова,  в  нем участвуют 
более 600 человек, представители 78 организаций соотечественников.

По словам Митрофановой, ответственность за реализацию программы будут нести Федеральная миграционная 
служба и консульство России.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Юридическое  определение  термина  "соотечественник"  содержится  в  законе  от  1999  года  –  рассказал  нашей 
радиостанции член думского Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин.

По его словам, сегодня это понятие очень широкое, и его необходимо конкретизировать.
Соотечественниками должны называться представители тех народов, которые нигде, кроме России, не обрели - 

как говорит Затулин - национально-культурного самоопределения. Это, к примеру, русские, татары, адыги, дагестанцы.
Депутат считает, что денег на программу возвращения соотечественников выделено не так много - их хватит на 

обустройство нескольких тысяч человек. В то же время, по словам Затулина, потецниальных репатриантов 20 млн. человек 
в ближнем зарубежье, и еще 10 – в дальнем.

В список двенадцати регионов, которые первыми готовы принять соотечественников, вошел и Хабаровский край. 
Население края никогда не страдало ксенофобией - сказал «Эхо Москвы» депутат от региона  Борис Резник. Но, по его 
словам, создавать условия для переселенцев нужно без ущерба для местного населения.

В списке регионов, которые готовы принять соотечественников также Приморский и Красноярский края, Амурская, 
Иркутская, Новосибирская, Тюменская, Калужская, Липецкая, Тамбовская, Тверская и Калининградская область.

Москва и соотечественники
Русские женщины в Италии знают, как сделать мир во всем мире 

17.10.2006,   http://eursa.org 
  Сергей ТАРУТИН

9  -  10  октября  в  Италии,  в  небольшом  городке  Гормонс,  расположенном  недалеко  от  Триеста,  прошла 
конференция под общим лозунгом: «Человек + Семья + Общество = Мир». Организатором мероприятия выступил Центр 
Международного  Развития  между  Италией  и  Россией  (www.rusit.org).  Финансовую  и  материальную  помощь  оказали 
администрация  Гормонс,  ЮНИСЕФ,  Московский  дом  соотечественника,  Торговая  палата  провинции  Гориция.  Это,  так 
сказать,  «реверанс  в  сторону...»,  обязательная  преамбула,  поскольку  мы  обязаны упомянуть  всех,  кто  хоть  и  самым 
небольшим вкладом, но участвовал в проведении этого мероприятия. Основная же тяжесть по организации конференции 
легла на хрупкие плечи членов женской организации ЮНИТА (UNITA),  которая и пригласила в Гормонс  для участия в 
форуме представителей русских общин 12 стран Европейского Союза: Италии, Испании, Франции, Португалии, Германии, 
Греции, Ирландии, Великобритании, Чехии, Словакии и Словении. 

Вообще, русская иммиграция в Италию характерна своим сильным женским началом, обусловленным широкими 
совместными  экономическими  интересами  бывшего  Советского  Союза  и  Итальянской  Республики.  Известный  проект 
«FIAT» в городе Тольятти, давший рождение первому отечественному народному автомобилю «Жигули», одновременно 
открыл новую страницу российского экспорта, а именно, экспорта российской красоты и душевности или, проще говоря, 
русских  невест.  И  все  дальнейшие  начинания:  и  «Нефто-Аджип»,  и  «Пармалат»,  и  текстильно–одежные  совместные 
предприятия заканчивались одним и тем же - итало-российскими браками. Учитывая, что область Милан - Верона – Триест 
в основном индустриальная, там и оказалась основная масса русских женщин. И вот вам переход от индивидуальностей с 
разными менталитетами – горячих итальянских мужей с языком, похожим на песню, и ласковых и хозяйственных русских 
жен – к единому целому, первичной ячейке общества (по марксизму) – семье. А далее легко и просто выводится следующая 
формула: Семья + Дом + Работа = Общественная деятельность. А вот уже диалог в рамках общественных интересов и 
затрагивает  мировые  проблемы,  ведь  в  русском  языке  слово  «МИР»  обозначает  и  нашу  планету,  и  состояние  покоя 
одновременно. Но все же обсуждение вопросов, связанных с мировым устройством, сегодня более актуально. Особенно 
учитывая тот факт,  что встреча проходила в преддверии 2-го Конгресса Соотечественников, который пройдет в Санкт-
Петербурге 24-25 октября, 2006 года. 

Поэтому вполне естественно,  что на конференции многие выступающие достаточно часто обращались к этой 
теме.  Дело  в  том,  что  многие  до  сих  пор  верят,  что  «богатая»  Россия  обратит  внимание  на  свои  потенциальные 
возможности (т.е. на более чем 40 миллионов русских, проживающих за рубежом) и таки выделит небольшие финансовые 
пожертвования  на  нужды соотечественников!  При  этом я  подозреваю,  что  центральные  власти  в  Метрополии  и  сами 
соотечественники оценивают свои возможности и возможные последствия от данного финансового влияния по-разному. 

Если мы за рубежом понимаем, что в любом случае являемся носителями русской культуры, а иногда и языка, то 
власти России скорее хотят оценить возможности нашего экономического и политического влияния на местном уровне. А 
результатом  такого  противоречия,  становится  подчас  неоправданно  жесткая  политика  некоторых  официальных 
представителей организаторов, одним из которых выступило Министерство Иностранных дел РФ, по отношению к выбору 
посланцев на высокий общественный форум в Санкт-Петербурге. Так, в Британии, Испании, Италии работники российских 
посольств  и  консульств  подошли к  вопросу  отбора  весьма своеобразно,  попытавшись  заполнить  существующую квоту 
делегаций  знакомыми  им  людьми  и  их  родственниками.  При  этом  они  отказались  вступить  в  диалог  со  всеми 
организациями,  представляющими  экспатриотов.  И  результатом такого  поведения,  скорее  всего,  станет  то,  что  общая 
картина о русских сообществах за рубежом на конгрессе в Северной столице будет представлена весьма половинчато. Это 
и пытались в кулуарах донести до собрания многие участники итальянской встречи... 

Тем не менее, несмотря на все трудности, к главному результату конференции, а именно констатации, что на базе 
синтеза общественных организаций и средств массовой информации для русскоязычных в Европе формируется реальная 
сила, способная защитить интересы «наших» в любой стране их пребывания, участники встречи все-таки пришли. А для 
представителей издания «Нашей Газеты» было особенно приятно встретить здесь наших тезок - «Нашу Газету» («La Nostra 
Gazzetta»)  из  города  Помпеи,  которая  начала  выходить  всего  10  месяцев  назад,  но  уже  пользуется  популярностью у 
итальянских русских. Мы договорились и в дальнейшем поддерживать тесные отношения... 
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Межнациональные отношения
О нациях, национализме и межнациональном согласии

17.10.2006 , http://www.zonakz.net
Алексей ЛОБАНОВ  

Говоря о “единой нации”, “едином народе” большинство казахстанских авторов, как правило, имеют в виду только 
казахский народ. И такая формулировка темы не звучит оптимистически для “неказахов”. Однако если отставить эмоции в 
сторону, по сути дела в реализме именно оттого, что и как происходит в казахском народе и с казахским народом зависит и 
все  остальное,  что  происходит  в  стране,  в  том числе  и  тенденции поступательности  или  регрессии  экономического  и 
политического развития страны, а также социального прогресса или регрессии общества в целом.

15  лет  назад  наша  страна  стартовала  с  позиций  “развитого  социализма”  и  интернационализма  в  новую 
независимую жизнь. У всех у нас были иллюзии насчет будущего, однако, что мы знали о капитализме? Уроки марксизма-
ленинизма, джинсы и кока-кола – вот, пожалуй, и все. И все-таки страна без колебаний выбрала капитализм. Заимствовав 
социально-экономическую систему  –  мы заимствовали и  все  проблемы системы,  сохранив  при  этом и  свои  любимые 
мозоли. 

В результате, после полутора десятков лет капиталистического развития мы имеем то, что имеем. Посмотрим для 
начала, что там с нашими мозолями. 

Континент архаичной ментальности
Несомненно,  можно  и  нужно  сохранять  и  развивать  культурную  традицию,  но  апеллировать  к  исторической 

архаике в ментальном плане для нации смерти подобно. Ведь все уже было в этом мире и примерам несть числа, когда 
страна и народ, обретя независимость, первым делом обращаются, по меткому выражению Н.Масанова, к “сознательной 
архаизации  системы  общественных  ценностей  через  апелляцию  к  историческим  ценностям”.  В  мире  не  было  и  нет 
примеров  успешного  народа  и  страны,  пошедших  по  этому  пути.  Даже  более  того.  Если  мы  возьмем,  к  примеру, 
примитивные и первобытные племена Южной Америки, то новейшая теория весьма аргументировано говорит о том, что это 
не  неразвившиеся  племена,  а  деградировавшие  культурные,  для  своего  времени,  народы,  законсервировавшие  свою 
архаику.  Разумеется,  на  территории Казахстана  невозможно представить  себе  столь  изоляционистские  группы,  но  вот 
стремление весь казахский народ ментально вернуть в средневековье входит в безусловное противоречие с тенденциями и 
реалиями современного мира. Одной из самых больших проблем цивилизации является психологическая адаптация людей 
к  постоянно меняющемуся миру,  весь цивилизованный мир тратит  гигантские финансы на адаптацию населения своих 
стран  и  профессиональную,  и  социальную.  Не  потому,  что  западное  общество  столь  уж  гуманно,  а  просто  весь 
предшествующий опыт убедил их в том, что еще более разорительно и проблемно получать постоянно пополняющуюся 
армию ментальных маргиналов, способных в любой момент взорвать социальное спокойствие и опрокинуть страну. У нас 
же  существует  тенденция  маргинализации  всего  народа.  Безусловно,  такие  люди  вполне  в  состоянии  овладеть 
компьютером  и  водить  навороченную  иномарку,  но  построить  современное  общество,  конкурентоспособную  во  всех 
смыслах страну, однозначно не способны. Живым примером – иллюстрацией последствий подобной идеологии является 
последнее заседание Совета безопасности,  где Президент устроил выволочку руководителям национальных компаний. 
Оставляя за кадром политические и экономические оценки – коснемся только ментальных. Вполне понятно, что это не 
исключение,  а  система,  утвердившаяся  в  стране.  Вопрос  не  просто  в  безнравственности  отдельных  персонажей,  а  в 
тотальном менталитете  части  общества,  для которого  такое  поведение,  в  сущности,  норма.  И это  вовсе  не  верхушка 
айсберга, как принято говорить,  это сам айсберг,  континент архаичной ментальности. Мы не преследуем цели учить и 
поучать кого-то, например, “певцов” национального псевдо патриотизма, это бессмысленно и бесполезно, но достаточно 
очевидно.

Конечно,  неплохо,  что президент произвел публичное “усекновение” голов –  народ любит такие зрелища.  Но, 
повторимся, нет сомнения и это явление, и многое другое есть следствие или вернее непосредственный продукт идеологии 
“архаики” правящей сегодня бал в стране.

Рой глубже, чтобы подняться наверх
Человечество не идеально и не совершенно, но оно оплатило слезами и кровью свой опыт. Мы же, не умея и не 

желая усвоить этот опыт, откидываем его и пытаемся вернуться в прошлое, которое кому-то кажется родным и привычным. 
Разумеется, общеизвестно, что уроки истории тем и знамениты, что никого и ничему не научили. Вот и мы не предполагаем, 
что  наше общество  способно  усвоить исторический  опыт,  свои  грабли мы не  отдадим никому.  Собственно  в  области, 
которую мы рассматриваем, лежит причина того, что практически ни одна страна мира (за одним, двумя исключениями) за 
последние 100 лет не смогла выбиться из пресловутой “колеи развития”. Т.е. мы не одиноки. На нашем примере видно, что 
у части элит и общества нет не только стремления выбиться из этой “колеи” и вырваться в передовую группу стран, но и, 
наоборот,  колею  углубляют,  хотя  на  словах  декларируют  иное,  типа  –  рой  глубже,  чтобы  подняться  наверх.  Логика, 
впрочем, в исследуемой идеологии присутствует, хотя и в форме абсурда. При определенной настойчивости и достатке 
времени есть цель на другой стороне земли – прекрасная страна Америка – “вожделенная и обетованная”. Видимо, именно 
туда намерены “рыть землю” и вести народ апологеты идеологии “архаики”. Происходит этот процесс в силу того, что “наше 
общество… в силу крайне низкого интеллектуального уровня, в силу отсутствия серьезных ученых и аналитиков, экспертов, 
интеллектуалов…”  (газета  “Республика”,  Н.Масанов)  скатывается  идеологически  и  ментально  под  влияние  псевдо 
“почвенной” волны. В мире причинно-следственных связей “светлое завтра” приходит только к тому, кто “сегодня” и “вчера” 
сделал нечто.  Для того  чтобы завтра  войти  в  число  передовых,  развитых стран -  сегодня  и  постоянно  элита  должна 
изменяться сама и изменять сознание народа, например, как Япония, и это тяжкий труд для элиты, народа и страны. Пока 
же мы имеем то, что имеем. И имеем не только в силу логики внутреннего развития казахского этноса, но и в силу того, что 
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в этом присутствуют интересы и персоналий, и части элит. Не претендуя на роль пророков, скажем, что не на этой дороге 
лежит процветание страны и народа. Впрочем, верно и то, что каждому суждено испить свою чашу до дна.

Рассматриваемая нами тема не является в мире каким-то эксклюзивом. Весь мир ищет себя и при этом весь мир, 
и процветающий постиндустриальный Запад и “неразвитый мир”, при всей разности проблем живет в пространстве, которое 
современные технологии делают единым. Вырваться из этого кругооборота можно без проблем, пожалуй, только на дно. 
После крушения социализма альтернативы капитализму пока нет, хотя поиски идут постоянно. Единственной системной 
попыткой альтернативы Западу  на  сегодня является только “исламский  вызов”.  Предполагать,  что  в  Казахстане будет 
изобретен или найден особый цивилизационный путь из разряда утопий. 

Что же собой представляет феномен “национализма”?
Общеизвестный факт, что на протяжении двух минувших столетий и в начале нового, национализм в мире играл и 

продолжает играть гигантскую роль. И роль эта в равной степени имеет и позитивный, и деструктивной характер буквально 
во всех областях жизни человечества. Не миновала чаша сия и Казахстан. Если посмотреть на историю вопроса, то можно 
четко выделить 3 этапа: до Октября, Советский период и новейший. Так называемая “ленинская национальная политика”, 
носившая в определенной степени искусственный характер, в то  же время,  бесспорно, была для коренного населения 
гигантским шагом вперед по сравнению с царским периодом. Плохо ли, хорошо ли, но именно в советский период Казахстан 
и казахи стали такими, каковы они есть сегодня. В новейший период, после получения независимости в стране обозначился 
логически предвидимый процесс роста национализма, шедший рука об руку с процессом “реактивного” отторжения всего, 
связанного с царско-советским прошлым. Однако на этом этапе волна национализма не приняла излишне агрессивные 
формы и  не  оформилась  в  профессионально  четкие  форматы,  хотя  зачатков  организаций  националистического  толка 
вполне  достаточно.  Как  факт  можно  отметить,  что  за  15  лет  независимости  националистическое  движение  не  стало 
решающей политической силой и к тому же не спродуцировало четкой, научно обоснованной и грамотной теоретической 
концепции казахского национализма.  В силу  чего действия национал-патриотов  носят  пока  бессистемный характер,  но 
зачастую привносят агрессивность не только по отношению к инородцам, но и по отношению к городским и русскоязычным 
казахам. 

В подтверждение тезиса  о  том,  что  ничто не ново  в  подлунном мире,  приведем слова  видного  теоретика  по 
вопросу  наций  и  национализма  Отто  Брауна,  сказанные  более  100  лет  назад:  “Наука  до  сих  пор  почти  совсем  не 
занималась  вопросами  о  нации  –  она  предоставляла  ее  почти  в  исключительное  ведение  лириков  и  фельетонистов, 
ораторов народных собраний и отдавала обсуждение этих вопросов на откуп парламентам и пивным”. Как видим, - один в 
один наша ситуация, только вместо пивных Интернет.

Чем можно объяснить подобное в общем-то спокойное состояние вещей? Объяснений, на наш взгляд, несколько. 
Первая причина, и это не дежурная дань политкорректности, в толерантности и терпимости казахского народа. Природе 
национального характера казахов не очень свойственно агрессивное отношение к инородцам в своем окружении. Даже 
когда казахские племена вели агрессивные захватнические войны на периферии ареала своего обитания, внутри страны 
вполне спокойно (насколько возможно в те неспокойные времена) проживали бок о бок с казахами другие народы. 

Сейчас, по прошествии 15 лет от советского периода, достаточно ясно и объективно видится не только плохое, но 
и хорошее, которого было немало. Национальная политика советского периода при всех своих минусах, как правило, не 
носила избирательного репрессивного характера по  национальному признаку,  вследствие  чего в  новейший период мы 
можем наблюдать любопытный феномен не только в Казахстане, но и во всех бывших союзных республиках. Как правило, 
люди  добивавшиеся  успеха  в  советский  период  продолжали  быть  успешными  и  в  новейшие  времена,  т.е.  ожидания 
маргиналов, что со сменой системы произойдет смена элит, не оправдалась. Более того, и во всех других социальных 
нишах доминировали в основном люди деятельные и предприимчивые, т.е. опять-таки те, кто и прежде бы не пропал. С 
началом капитализма энергия людей пошла по новому руслу, по общемировому, в общем-то, пути. При этом, естественно, 
произошел  отток  образованных,  умных  и  харизматичных  людей  от  науки  и  других  секторов  жизни,  которые  не  могли 
полноценно обеспечить материальное благополучие. В силу этого ниша национализма оказалась в определенной степени 
уделом мало востребованных маргиналов. Это не значит, что в казахском обществе не было позитивных националистов, на 
самом деле на первом этапе для нации было первостепенно важно утвердить национальное государство, национальные 
институты и все, что с этим связано. И это было достаточно успешно реализовано – Казахстан превратился в политическую 
реальность. Как сказал крупнейший современный теоретик национализма Бенедикт Андерсен – “…и нации, и государства 
складываются  исторически…”.  Наша  страна  является  прекрасной  иллюстрацией  этого  постулата  в  цивилизованном 
варианте.  Национализм  в  позитивном  качестве  был  реализован  в  исторической  форме  и  это,  несомненно,  огромное 
достижение и огромный труд многих людей.

Вместе с тем нельзя не сказать, что национализм относится к разряду тех проблем, о которых говорят: “если ты не 
занимаешься  проблемой,  то  наступает  момент,  когда  проблема  начинает  заниматься  тобой”.  Ведь  деструктивный 
национализм никуда не исчезает. Первая волна так называемых национал-патриотов благополучно “сдулась”, состарилась, 
не сумев стать “властителями дум” какой-либо заметной части казахского народа. Однако это вовсе не значит, что идеи 
национализма уйдут в иной мир вместе с ними. Национализм есть некая данность нашего мира, существующая объективно, 
помимо чьего-либо желания или нежелания.

И  как  нам  представляется,  на  новом  витке  развития  национализм  в  Казахстане  модернизируется  и  вполне 
возможно усилится. Источником послужит “молодая волна”, которая сделает национализм оружием в борьбе за место под 
солнцем.  Однако,  эта  “новая  волна”  повторит  судьбу  своих  предшественников,  если  не  сможет  оформиться  грамотно 
идеологически,  а  также  не  выдвинет  вождей  – ярких,  харизматичных и  даже фанатичных.  Если  опять  же,  к  примеру, 
взглянуть  на  пресловутую  “черную  сотню”,  которая  стала  символом  махрового  национализма,  то  и  она  возникла  не 
самозарождением в подворотнях, а явилась продуктом “высоколобых” политтехнологий своего времени. А организовали и 
возглавили ее отнюдь не  люди с  улицы,  а  как  раз  весьма нерядовые члены общества,  даже один из  великих  князей 
отметился.
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Предвестником такого возможного нового витка национализма являются партии, четко ориентированные на чисто 
национальную аудиторию. Как будут развиваться события в этом секторе – сказать трудно, поскольку на формирование 
этого процесса оказывают влияние многие факторы. В значительной степени развитие вопроса зависит от того – будут ли 
элиты  заинтересованы  в  культивировании  национализма,  а  также  будут  ли  вброшены  ресурсы.  Без  обоих  факторов 
качественного изменения ситуации с национализмом особо не предвидится.

Чтобы  примерить  на  себя  одеяние  классического  моноэтнического  национализма  необходимо  реализовать, 
например, турецкий сценарий. Как известно в начале 20 века турки вырезали одномоментно 1,5 млн. армян и разграбили их 
имущество, но вот с курдами этот номер не прошел и теперь у Турции постоянная головная боль. Нужен ли такой вариант в 
стране кому-нибудь?!

Второй вариант, озвученный в казахскоязычной прессе, выселить всех русских в Россию. К тому же, как сон в руку, 
Путин  призвал  соотечественников  возвращаться  в  Россию,  правда,  в  основном на  лесоповал  и  другие  сходные  виды 
деятельности.  Этот  вариант  вряд  ли  реализуем  в  достаточной  мере  и  в  приемлемые  сроки.  К  тому  же  куда  денешь 
остальные 100 национальностей.

Третий озвученный вариант – ассимилировать инородцев в среде титульной нации. Но и этот вариант достаточно 
утопичен. Ни Австро-Венгрии, ни Российской империи не удавалось сделать это. Ближе всего к решению этого вопроса 
подошли большевики, но и им не хватило еще каких-то пары сотен лет.

Вполне  понятно,  что  ни  один  из  этих  или  подобных  вариантов  нежизнеспособен  или  неприемлем.  Есть 
перспектива в “тихом” выдавливании русских, тем более что убыль русского населения никогда и не останавливалась. Но 
здесь вполне приемлема русская поговорка – “пока солнце взойдет, роса очи выест”. Где тут выиграешь, а где проиграешь – 
большой вопрос. 

Гражданство, как и осетрина, не может быть второй свежести
На  этом  фоне  особенно  четко  просматривается  политика  Н.Назарбаева  в  национальном  вопросе.  Можно  не 

сомневаться, что он в не меньшей мере, чем любой национал-патриот, является казахом, но Президенту достало мудрости 
быть  президентом  всего  народа  Казахстана.  И  очень  примечательно,  что  политика  межнационального  согласия, 
культивируемая  в  стране  все  годы  независимости,  была  презентована  Президентом  перед  всем  миром,  как  “брэнд” 
Казахстана,  как  вклад  в  мировую  цивилизацию.  И  здесь  мы  находим,  что  в  существующих  реалиях  можно  только 
приветствовать  и  поддержать  стремление  властей  интегрироваться  и  в  мировые,  и  в  европейские,  и  в  СНГовские 
структуры, вне зависимости от того – из каких побуждений это делается. Разумеется, престиж и авторитет власти возрастут, 
и это, вероятно, проблема для так называемых демократов, а вот для страны и народа здесь только плюсы, поскольку 
власть при этом становится заложником своего выбора. И, например, отказаться теперь от политики, объявленной всему 
миру  и  перейти  на  позиции  национализма весьма  затруднительно  без  потери  своего  политического  лица.  И  стоит  ли 
уподобляться в этом вопросе большевикам, которые приветствовали мировую войну, освятив ее лозунгом – “переведем 
войну мировую в войну гражданскую”. Стоит ли во имя политических амбиций действовать по поговорке – “чем хуже, тем 
лучше”?  Кому  нужно  стремление  до  основания  разрушить,  а  затем…  -  а  затем  не  будет  ничего,  и  это  мы  уже  тоже 
проходили.

Мы не являемся фанатичными поклонниками власти,  но если она делает что-то объективно позитивное, то и 
слава Богу. А интеграционные процессы объективно в интересах большинства, в том числе они не позволят подняться 
деструктивной части национализма или, во всяком случае, не выйти за приемлемые рамки.

Предупреждая вероятные нападки националистов – патриотов – демократов, хочу заявить, что я, впрочем, как и 
абсолютное большинство русских казахстанцев, обеими руками за государственный казахский язык, считаю нормальным 
знание казахского языка неказахами. Хотел бы, чтобы русский язык стал государственным, но понимаю невозможность 
этого в ближнесрочный период. Но! Если в России традиционная беда дураки и дороги, то уж в чем - в чем, а в этом 
Казахстан первенство не уступит.

Завершая статью, с упорством Катона - старшего, повторим, – институт “гражданства” есть краеугольный камень 
любого современного государства. Государство, не могущее или не желающее защитить приоритет своего же “гражданства” 
перед любыми другими символами не может иметь будущего. Гражданство не может быть первого или второго сорта.

15-летие политики дискриминации и раскола общества
Кто и зачем обещал «нулевой вариант»?

16.10.06, www.russkie.org
Виктор Гущин

Пятнадцать  лет  назад,  15  октября  1991  года,  с  принятием  Верховным  Советом  постановления  «О  
восстановлении прав граждан и основных условиях натурализации», была заложена правовая основа для дезинтеграции  
латвийского общества и формирования в Латвии этнократического политического режима.

Принятие упомянутого постановления вызвало радость в стане этнократии и огромное разочарование у всех тех, 
кто надеялся и боролся в период Третьей Атмоды за построение в Латвии демократического государства. Стало ясно, что 
лозунги  вроде  «Латвия  –  наш общий  дом»  и  «Мы все  в  одной  лодке»  на  самом деле  способствовали  лишь  обману 
национальных меньшинств. Но обман – это не то, что способствует сближению. И общество раскололось. Государство и 
политики правящей и околоправящей коалиции обманутыми людьми стали восприниматься как символы предательства, 
лжи  и  лицемерия.  Однако  самих  политиков  это  не  смущало.  Обосновывая  свою позицию  по  этому  вопросу,  Андрейс 
Пантелеевс, председатель парламентской комиссии по национальной безопасности в V, VI и VII Сеймах, председатель с 
1997 по 2000 год правящей тогда партии «Latvijas ceļš» («Латвийский путь»), а в 2004 году - помощник премьер-министра 
Индулиса Эмсиса  по вопросам национальной  безопасности,  говорил,  что «теоретически  у  латышей была возможность 
честно бороться за свою независимость с оружием в руках. И это привело бы к кровавым столкновениям. Гораздо разумнее 
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выглядел другой путь – попытаться легальными средствами проникнуть в существовавшие в то время структуры власти, а 
для этого были необходимы голоса – ведь тогда голосовали все жители Латвии. И мы сознательно говорили, что наша цель 
– так называемый нулевой вариант. Да, это была сознательная ложь, которая помогла избежать человеческих жертв».

Однако путч 1991 года ясно показал, что новая латвийская власть защищать независимую Латвию и не собиралась 
вовсе, а находившаяся в стране Советская Армия по сути заняла позицию невмешательства в происходившие события, так 
что  слова  А.Пантелеевса  о  возможных  кровавых  столкновениях  –  это  еще  одна  ложь,  направленная  на  то,  чтобы 
мифической угрозой оправдать отказ от нулевого варианта в вопросе о гражданстве.

Разделение населения страны на граждан и неграждан создало правовые условия для отстранения от выборов 
Сейма  и  местных  органов  власти  большей  части  нелатышей.  Эти  жители,  по  сути,  стали  ПОЛИТИЧЕСКИ 
РЕПРЕССИРОВАННЫМИ лицами в новой Латвии. Если в 1995 году было почти 736 тысяч апатридов, то к декабрю 2000 
года  их  осталось  554  тысячи.  Самыми  большими  статьями  сокращения  числа  апатридов  стали  натурализация  и 
восстановление гражданства (61 330 человек),  смертность – 50 124 человека, эмиграция – 41 897 человек,  получение 
иностранного гражданства – 18 526 человек. На 1 апреля 2004 года в стране оставалось 476 398 апатридов, а к выборам 9-
го Сейма – свыше 418 тысяч. 418 000 политически репрессированных! В какой еще стране, претендующей на то, чтобы 
называться демократической, имеют место сегодня столь массовые политические репрессии?!!

Чтобы  избежать  обвинений  в  обмане  и  проведении  политики  репрессий  против  национальных  меньшинств, 
политики в дальнейшем стали отрицать сам факт того, что в принятой на 2-м конгрессе программе НФЛ и предвыборной 
платформе  Народного  Фронта  Латвии  перед  выборами  Верховного  Совета  в  1990  году  содержалось  положение  о 
предоставлении  гражданства  всем  жителям  страны  по  их  свободному  волеизъявлению.  Так,  Ивар  Годманис,  первый 
премьер Второй Латвийской Республики, отвечая на вопрос корреспондента одной из латвийских газет, заявил 20 мая 2005 
года,  что  в  программе  Народного  фронта  не  было  обещания  нулевого  варианта  гражданства,  он  это  «специально 
проверил». А посол Латвии в России Андрис Тейкманис, выступая 6 июля 2005 года на заседании депутатской группы 
Госдумы РФ по связям с Сеймом Латвии, подчеркнул, что Народный фронт Латвии никогда и не обещал предоставить 
гражданство всем постоянным жителям Латвийской ССР после обретения независимости. «У меня не короткая память», - 
подчеркнул он.

Постановление Верховного Совета от 15 октября 1991 года - это результат взаимодействия, как минимум, четырех 
факторов:

-  стремления  западных  латышей  продолжить  прерванное  в  1940  году  строительство  «Латышской  Латвии»  и 
поддержки этого реваншистского курса местными латышскими национал-радикалами;

- политической безответственности российского руководства во главе с Б.Н.Ельциным, которая выразилась в том, 
что  Россия  признала  независимость  Латвии,  никак  при  этом  не  оговорив  гарантии  соблюдения  прав  национальных 
меньшинств  в  новом  государстве.  Кроме  того,  Верховный  Совет  РФ  до  15  октября  1991  года  не  ратифицировал 
подписанный в Таллинне договор об основах межгосударственных отношений России и Латвии, что позволило латышским 
национал-радикалам проигнорировать записанный в договоре принцип оптации;

-  политической  безответственности  руководства  СССР  во  главе  с  М.С.Горбачевым,  которое  согласилось  с 
выходом республик Прибалтики из Советского Союза на условиях Б.Н.Ельцина – т.е. вообще без каких-либо условий и 
сколько-нибудь серьезных предварительных переговоров;

- политической наивности и близорукости представителей самих национальных меньшинств в Народном Фронте 
Латвии.

Сочетание этих четырех факторов привело к тому, что и Европа согласилась с ограничением правового статуса 
русскоязычного населения в Латвии и Эстонии.

Русский язык. Образование. Культура.
Развитие русскоязычных СМИ Республики Таджикистан
«Форум  творческой  интеллигенции  соотечественников,  консолидируя  в  своих  рядах  людей,  прежде  всего,  

небезразличных  к  судьбе  своей  этнической  родины,  пропаганде  культурного  наследия  россиян,  дает  уникальную  
возможность провести комплексный анализ положения дел в этой области в странах СНГ и Балтии, возникающих и у  
нас в этой связи проблем». Выступление  Дубовицкой Ирины Михайловны -  делегата от Республики Таджикистан на  
Региональной конференции представителей организаций российских соотечественников Средней Азии. ( 15  сентября  
2006г.,   Алма-Ата, Казахстан).  

Ирина Дубовицкая  
Выступая здесь в качестве представителя СМИ, я хотела бы вкратце охарактеризовать нынешнее состояние дел в 

области развития русскоязычных средств массовой информации Республики Таджикистан, а также их роли в укреплении 
дружбы и взаимопонимания между Россией и Таджикистаном, отражении проблем российских соотечественников

Ныне в Республике Таджикистан издается около трехсот наименований печатных СМИ  (газет  и  журналов),  из 
которых  четыре  газеты  и  восемь  журналов – республиканские, двадцать газет областных, горрайонных газет хукуматов 
Республики Таджикистан.  Из  них на русском языке и на двух языках (русском,  таджикском) выходит около пятидесяти 
наименований периодических изданий.

Говоря об информационной политике вновь возникших русскоязычных печатных СМИ, необходимо отметить, что 
по типу и содержанию они сильно отличаются друг от друга, но по характеру публикуемой ими информации подавляющее 
большинство  носит  характер  «дайджестов»  по  различным  популярным  тематикам:  «Крим-инфо»,  вошедшее  в  медиа-
холдинг  «Точикистон»,  сосредоточилось  на  криминальной  тематике,  проблемах  юридического  характера;  «Авиценна», 
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«Алладин», «Дайджест-пресс» (медиа-холдинг «Чархи гардун») соответственно сделали упор на медицине, публикациях, 
адресованных юному читателю, обзорах развлекательной прессы.

Потерпевшая в 1999 году финансовый крах и также в результате этого вошедшая в медиа-холдинг «Чархи гардун» 
(общественно-политическая газета «Вечерний Душанбе»), особняком стоит в их ряду. Ее основной тематикой в новейший 
период является внутренняя и внешняя политика (порядка 40% от общего количества собственных оригинальных статей).

Также отличается высокими рейтинговыми показателями и возникший в новейшее время медиа-холдинг  ООО 
«Asia plus».

Созданное  в  апреле  1996г.  информационное  агентство  с  одноименным  названием  начало  выпускать 
информационно-аналитический бюллетень «АП-Блиц», завоевавший доверие многих серьезных читателей. С начала 1997 
г. электронная версия новостей агентства распространяется по компьютерной сети Интернет. С января 2000 года медиа-
группа «Asia plus» начинает издавать еженедельную газету «Asia plus».

Данные издания (которые, однако, строго говоря, даже нельзя назвать собственно газетами – в РТ нет ни одной 
ежедневной газеты), находящиеся в ряду наиболее читаемых русскоязычных печатных СМИ Таджикистана, тем не менее, в 
основе своей не являются пропагандистами русской культуры и русского языка. Он для них лишь «носитель информации», 
который пока является таковым для примерно половины жителей гг. Душанбе, Ходжент и, в гораздо меньшей степени для 
гг.  Турсунзаде.  Куляб,  Курган-Тюбе.  Сфера распространения  русского  языка  в  РТ,  несмотря на  усилия  правительства 
Таджикистана и России, в этой области сужается день ото дня.

Говоря о  роли Интернета в  Таджикистане,  можно отметить,  что наиболее информационно  наполненными его 
Интернет-сайтами являются сайты информационных агентств. На сегодняшний день в республике зарегистрировано десять 
информационной агентств и центров.

Это национального агентство «Ховар», «Asia plus», «Вароруд», «Инфоркон», «Интерпресс-сервис». «Авеста», «AIR 
OCEAN»,  Информцентр  г.  Курган-Тюбе,  научно-аналитическое  и  информационное  агентство  «Мизон»,  независимое 
агентство новости Таджикистана «НАНТ».

К числу ведущих информационных агентств РТ можно, помимо уже названного Агентства «Asia plus», отнести 
НИАТ «Ховар» и «Вароруд».

Национальное  информационное  агентство  Таджикистана  «Ховар»  является  центральным  государственным 
информационным органом Республики Таджикистан.

Названные информационные агентства, хотя и относятся к русскоязычным СМИ, не включают, однако, в число 
своих  приоритетов  пропаганду  русской  культуры,  российско-таджикских  культурных,  научных,  образовательных  и  т.д. 
совместных проектов. Для них также русский язык является лишь «носителем информации», который наряду с английским, 
понятен их аудитории.

Кроме того, что немаловажно, информация, публикуемая на сайтах информационных агентств РТ, не доступна 
широкому кругу читательской общественности из-за высокой стоимости подписки на их издания (печатные и электронные) и 
доходит до нее (частично) только через другие СМИ, использующие информацию агентств и центров.

В  ряду  средств  массовой  информации  РТ  особое  место  принадлежит  аудиовизуальным  СМИ.  Радио  и 
телевидение,  начиная  с  первых  лет  Советской  власти,  имеют  для  Таджикистана  приоритетный  характер  из-за 
труднодоступного (горного) характера местности, затрудняющего своевременное получение информации населением. Этот 
приоритет сохраняется в информационной политике Республики Таджикистан по настоящее время.

Необходимо подчеркнуть, что важность развития радио- и телевещания особенно усилилась в новейший период. 
Однако, только в декабре 2005 г. удалось полностью решить проблему телевещания для ГБАО: в результате установки 70-
ти ретрансляционных станций более 90% населения области получило возможность смотреть программы ТВТ и 74% – 
Российского ТВ.  Однако положение дел осложняется регулярными перебоями с подачей электроэнергии населению.  В 
некоторых случаях свет дается лишь полтора-два часа в сутки.

Появились новые возможности и у  государственного радиовещания.  18 января 1999 г.  здесь открылся новый 
государственный радиоканал «Садои Душанбе». Начиная с этого времени и по настоящий период вещание радиостанции 
на таджикском языке составляет 6 часов (с 8.00 до 11.00 и с 13.00 до 16.00); на русском языке вещание осуществляется два 
часа ежедневно. Каждый час выходит выпуск новостей. В рамках русскоязычного вещания данного радиоканала один раз в 
неделю по вторникам выходит в 11.00. еженедельная получасовая передача «Россия-Таджикистан: мост  дружбы». Эта 
программа является практически единственной на радио и телевидении республики, которая напрямую пропагандирует 
русскую культуру в Таджикистане. В ее организации большая заслуга принадлежит Посольству РФ в РТ.

«Садои Душанбе» – это третий канал радио. Есть еще два: это «Радио Таджикистана» и открывшее в сентябре 
2003г. в г. Душанбе при поддержке Российской компании «РУСАЛ» «Русское радио – Ориёно» (совместный проект РФ и РТ), 
выходящее  на  FM-волнах.  Хотя  оно  и  открыто  по  инициативе  российской  кампании,  оно,  однако,  не  является 
пропагандистом экономических связей России и Таджикистана, работая в том же формате, что и другие республиканские 
радиоканалы.

В целом – на радио РТ общий объем вещания составляет 693 часа в месяц. На русском языке из них – 20 часов в 
месяц (порядка 3%).

Положение  с  русскоязычным  вещанием  в  республике  начало  меняться  в  сторону  увеличения  общей  массы 
русскоязычных  передач  примерно  с  середины  девяностых  годов.  Однако,  основная  масса  теле-  и  радиопередач 
представлена переведенными западными сериалами и боевиками, а также некоторым числом российских сериалов. Эта 
категория русскоязычных передач начала транслироваться,  в основном, возникающими частными телекомпаниями, число 
которых к середине 2005г. достигло двадцати двух.

Профессиональный  и  художественный  уровень  этой  категории  материалов  (как  собственных,  так  и 
заимствованных)  оценивается,  однако,  весьма  низко.  Даже  у  руководства  Комитета  по  телевидению  и  радиовещанию 
имеются серьезные претензии к информационным блокам на таджикском, русском и узбекском языках.
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То  же  самое  в  полной  мере  можно  отнести  и  к  многочисленным  негосударственным  СМИ  республики.  На 
сегодняшний день  в  Таджикистане  негосударственное  радиовещание  осуществляют  пять  радиостанций.  Помимо этого, 
существует еще одиннадцать местных городских радиостанций и четыре поселковых. 

Особенностью негосударственных радиостанций, по мнению многих экспертов, является то,  что их вещание в 
принципе  невозможно  анализировать  как  качественное  радиовещание,  а  передачи,  идущие  в  радиоэфир,  называть 
собственно  радиопередачами.  Формат  их  вещания  больше  всего  подходит  к  так  называемому  «музыкально-
развлекательному» – это наиболее «раскрученный» формат американского вещания.

По  мнению  руководителей  Министерства  культуры,  ответственных  за  работу  СМИ,  вопрос  с  использованием 
русского  языка  в  аудиовизуальных  СМИ  день  ото  дня  становится  все  сложнее.  Найти  специалистов  среди  2% 
русскоязычного населения РТ становится практически невозможно. В этих условиях вести речь о качественной пропаганде 
русского языка и русской культуры в Таджикистане представляется весьма затруднительно

Совет  российских  соотечественников  республики  при  поддержке  Посольства  РФ в  РТ  и  «Росзарубежцентра» 
использует любую возможность для того, чтобы заполнить информационный вакуум, образовавшийся в республиканских 
СМИ  в  области  пропаганды  русской  культуры  и  русского  языка.  При  этом  привлекаются  собственные  Интернет  - 
возможности  Посольства,  возможности  журнала  Республиканского  общества  таджикско-российской  культурной  связи 
«Дусти», а также печатные площади молодежного издания РТСУ «Студенческие вести». Предполагается с октября 2006г 
начать издание специализированной газеты «Соотечественник».

Но данные издания не ставят себе задачи деятельность среди местного населения. Основной направленностью 
«Соотечественника»  будет  информирование  российских  соотечественников  о  работе  организации.  Проблемы  же 
пропаганды  русского  языка  и  культуры  в  масштабах  республики  было  бы  целесообразно  решать  с  использованием 
возможностей радиовещания, которое из-за своей доступности сможет сыграть весомую роль в этом важном деле.

В  целях  пропаганды  опыта  российско-таджикских  взаимоотношений,  на  наш  взгляд,  необходимо  начать 
реализацию программы «Живые голоса истории», которая могла бы в рамках возможностей радиовещания рассказать об 
огромном и незаслуженно забытом вкладе наших соотечественников в дело построения государственности в Республике 
Таджикистан.

Для  сведения: ДУБОВИЦКАЯ  Ирина  Михайловна,  Член  Правления  Совета  российских соотечественников 
Таджикистана(СРСТ)  ,  Председатель  Правления  первичной организации  СРСТ  в  Российско-Таджикском  (славянском) 
университете, Член Союза журналистов Республики Таджикистан, преподаватель кафедры журналистики РТСУ, главный 
редактор газеты РТСУ «Студенческие вести»

Бесценный дар
Виктор Михайлов

Проблема  русского  языка  в  Киргизии  появилась  неожиданно,  как  в  свое  время  придание  ему  статуса 
официального и принятие закона о статусе официального языка в Киргизии. В.В.Путин неоднократно подчеркивал важность 
принятого  решения,  а  соотечественники  рассматривали  его,  как  пример  для    принятия  аналогичных  законов  на 
постсоветском пространстве. Но, к сожалению, надежды не оправдались. Более того, охлократия мутным потоком снесла и 
опустошила  не  только  ларьки  и  магазины,  но  и  первые  ростки  гражданского  общества  в  Киргизии.  Сразу  после  так 
называемой тюльпановой революции всё громче и громче раздаются голоса об отмене решения о придании русскому языку 
статуса официального.  Но насколько подобнее требования отвечают потребностям народов, живущих в Киргизии?

Центр  изучения  общественного  мнения  "Эл-Пикир"  по  заказу  Фонда  развития  "Институт  евразийских 
исследований" провел исследование языковых предпочтений граждан Киргизии.  В Чуйской, Ошской, Джелалабадской и 
Баткенской областях страны (то есть - в тех регионах,  где население страны наиболее этнически разнообразно) было 
опрошено 1300 респондентов по репрезентативной выборке. При этом национальный состав и пропорции этнических групп 
респондентов  по  полученной  выборке  в  целом  соответствуют  данным  государственной  статистики  по  национальному 
составу и этническим пропорциям по стране в целом, (64,1% - киргизы, 21,1% - узбеки, 8,4% - русские, 0,7% - турки, 0,6% - 
дунгане, 0,6% - корейцы, 0,5% - казахи, 0,4% - украинцы, другие).

Согласно  результатам исследования  все  три  наиболее  многочисленные этнические  группы жителей  Киргизии 
сохраняют глубокое знание своих родных языков и их приоритетное использование в быту и на работе. Так, 92% киргизов 
говорят по-киргизски с детьми дома (6% - на русском), 76% - с коллегами на работе (14% - по-русски), 80% - читают на 
киргизском языке газеты и журналы (15% - по-русски). Узбеки так же верны своему языку: дома - 92%, на работе - 66%, в 
чтении - 76%. Русские предпочитают родной язык: дома - 99%, на работе - 96%, в чтении - 99%. При этом общаться с 
друзьями на родном языке предпочитают: 89% киргизов, 77% узбеков, 98% русских. Получать образование на родном языке 
предпочитают: 71% киргизов (на русском - 22%), 57% узбеков (17% - на русском), 98% русских. Проблемным моментом 
такого явления следует признать очевидную языковую (этническую) "сегрегацию" на работе и в дружеских отношениях. 
Впрочем,  при  общении  с  представителями  другой  национальности:  45%  киргизов  используют  русский  язык  и  10%  - 
узбекский; 43% узбеков также используют русский язык и 22% -  киргизский. В межнациональном общении 96% русских 
используют свой родной язык.

По распространенности знания второго языка (после родного) лидирует русский - он является вторым для 46,7% 
представителей других этносов. 25,2% выбрали в качестве второго после родного узбекский язык. 14,2% - киргизский язык.

Наиболее  важным  для  жизни  и  работы  в  Киргизии  считают  киргизский  язык  -  47,5%,  русский  язык  -  40,0%, 
узбекский - 0,3%. Для получения престижной работы жители Киргизии считают необходимым знание языков: русского - 
36,9%,  английского  -  32,6%,  киргизского  -  22,3%.  Знание  русского  языка,  по  мнению  опрошенных,  важнее  всего  для 
поступления в российские вузы, трудовой миграции, продвижения по государственной службе.
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Более  всего  и  скорее  всего  опрошенных  беспокоят  следующие  общественные  проблемы  Киргизии: 
непропорциональная представленность этнических групп в органах государственной власти -  48% (этим озабочены две 
трети русских и половина киргизов), сокращение изучения русского языка в школах - 67% (этим озабочены три четверти 
русских  и  киргизов),  сокращение  телерадиовещания  на  русском языке  -  52% (этим озабочены три  четверти  русских  и 
половина киргизов), перевод делопроизводства на киргизский язык без дублирования его на русском - 58% (этим озабочены 
85% русских, 58% киргизов и 50% узбеков).

Идею  лишения  русского  языка  конституционного  статуса  официального  в  Киргизии  не  поддерживают:  81,5% 
называющих родным языком киргизский, 100% называющих родным языком русский, 79,3% называющих родным языком 
узбекский. При этом 51% всех опрошенных полагают, что лишение русского языка официального статуса ухудшит связи 
Киргизии с Россией, 14% - что это увеличит отток русского населения из страны, 14% - что это посеет недовольство среди 
этнических групп. Лишь 1% полагает, что эта мера заставит другие этнические группы выучить киргизский язык.

87,9% всех опрошенных не поддерживает идею предоставления узбекскому языку официального статуса,  при 
этом 68,1% узбеков Киргизии - также выступают против этого. Тем не менее, за придание узбекскому статуса официального 
языка или языка межнационального общения выступают 11,4% узбеков,  за предоставление ему статуса регионального 
языка - 21,5%.

Сторонники сохранения русскому языку  статуса официального ведут в этом направлении   активную работу. 
В  начале  октября,  в  Национальной  библиотеке  Киргизии  открылся  Центр  российской  литературы и культуры. 

Идея  создания  Центра  была  поддержана  посольством  России,  российской  государственной  библиотекой,  российской 
книжной  палатой,  правительством Москвы,  центральной  городской  библиотекой  имени Некрасова,  а  также  российским 
комитетом ЮНЕСКО.

Все эти организации выделили книги российских изданий на сумму около 1,5 миллиона рублей. Справочники, 
энциклопедии,  мемуары,  сборники  документов,  учебная  и  художественная  литература  поступили в  коллекцию Центра. 
Представители библиотеки, во время церемонии открытия, выразили благодарность российским партнерам. "Данный центр 
- это бесценный дар России Киргизии", - отметила директор библиотеки Жылдыз Бакашева. 

 В Оше так же обсуждают проблемы существования русского языка в южном регионе Киргизии.  "Для киргизского 
народа  было  бы  невосполнимой  потерей  отгородиться  от  русского  языка",  -  сказал  Генеральный  консул  Российской 
Федерации  в  Оше  Гарегин  Агасарян,  открывая  круглый  стол  на  тему  "Русский  язык  на  юге  Киргизии:  актуальность, 
проблемы, перспективы". Сегодня, 12 октября, это мероприятие проходит в Ошском гуманитарно-педагогическом институте 
при поддержке Генконсульства РФ.

Как отметил Гарегин Агасарян, значение русского языка в республике продолжает расти. В российскую дипмиссию 
в Оше часто обращаются жители отдаленных районов с просьбой открыть в селах школы с русским языком обучения. 
Русскоязычные школы в городах переполнены вдвое-втрое. А специалистов уже остро не хватает, поскольку снижается 
количество носителей языка.  В Киргизии в  настоящее время наблюдаются две противоречащие друг  другу тенденции, 
считает Генконсул: "Растет необходимость в знании русского языка и осознание, что без него не обойтись, и в то же время 
есть попытки занизить его значение, которые предпринимаются малоизвестными политиками и оппозиционными партиями 
для повышения своей популярности".

После представления на обсуждение трех вариантов новой Конституции, где ни слова не говорится о статусе 
русского языка, в республике сильно возросли миграционные настроения, отмечает дипломат. Согласно данным соцопроса, 
в случае лишения русского языка статуса официального только два процента русскоговорящего населения готовы остаться 
в Киргизии и осваивать госязык.

Главный довод, который приводят разработчики новых вариантов Конституции, в том, что русский язык мешает 
развитию  киргизского  языка,  и  поэтому  ему  следует  оставить  роль  только  межнационального  общения,  заявил 
председатель  областного  объединения  этнических  россиян  "Содружество",  редактор  газеты  "Эхо  Оша"  Евгений 
Бреславский. Но, не имея статуса официального, русский язык, по его мнению, будет лишен законодательной поддержки. 
Многие молодые жители районов Киргизии неконкурентоспособны, поскольку уже не знают ни слова по-русски, считает 
главный редактор.  А между тем русский  язык  становится более  привлекательным,  чем английский,  на  который среди 
молодежи была мода. За последние пять лет значительно выросло количество классов с русским языком обучения, 95% 
учащихся в них - киргизы и узбеки.

Председатель ассоциации "Славянская диаспора" и правозащитник Валерий Улеев (город Джалал-Абад) привел 
пример  Нарынской  области,  где  уже  давно  все  делопроизводство  переведено  на  киргизский  язык.  "Там  не  осталось 
носителей языка, русская речь не звучит, нет трудовых мигрантов в Россию. Нарынчане живут в замкнутом пространстве. 
То же самое будет и в других областях, если там делопроизводство переведут на госязык". Вместе с тем, Улеев считает, 
что русскому языку в Киргизии ничего не угрожает. Оставшиеся русскоговорящие люди смогут выжить, владея госязыком на 
бытовом уровне. А вот местное население, в первую очередь, молодежь, не зная русского языка, обречена торговать на 
местных  базарах.  По  мнению  Улеева,  заострение  внимания  на  существовании  русского  языка  в  республике  -  это 
намеренный уход от реальных проблем.  А проблема на самом деле не в сохранении какого-то языка, а в сохранении 
государственности - она в Киргизии висит на волоске, считает правозащитник.

"В республике царит уличная демократия, -  заявил Валерий Улеев. -  Все живут только сегодняшним днем, не 
думая о будущем страны. На этом фоне все дискуссии на тему русского языка - это лишь средство зарабатывания дешевой 
популярности некоторых политиков, прежде всего, среди сельского населения". Глава местного бюро ОБСЕ в Оше Жером 
Буйжу считает, что поощрять развитие русского языка в Киргизии очень важно, и в этом вопросе не должно быть места 
политизированию.  "Ведь  именно  русский  язык  является средством распространения  ценностей  киргизской  культуры за 
пределами республики", - подчеркнул г-н Буйжу.

Удастся  ли  сторонникам  русского  языка  отстоять  свои  позиции,  покажут  решения  Киргизского  Парламента  и 
Президента. Это зависит во многом и от самих сторонников: их решительности, настойчивости и убедительности. 
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Исповедь души
13.10.2006, http://www.vesti.uz/culture 

Тамара Васильева,
Председатель литературно-творческого объединения «Данко»

  Поэзия - главный мир, главная Муза Титовой, хотя у нее немало и других талантов: она 
активно работает в журналистике,  читает лекции по творчеству писателей и поэтов,  проводит 
вечера в библиотеках им. А. Навои, им. Льва Толстого, в городском Центре пожилых людей, в 
Обществе слепых Мирабадского района, в школах, колледжах Ташкента, ведет концерты, сама 
хорошо поет. Ее отлично знают в Белорусском и Русском культурных центров.

Стихи Валентина Титова пишет давно. Наконец они появились отдельной книгой. В 6-ти 
циклах этого сборника около 70-ти поэтических произведений, название этих циклов говорит о 
диапазоне  ее  творческих  интересов:  «Человек  рождается  в  природе»,  «Под  музыку  Любви», 
«Госпожа Неожиданность», «Осень жизни», «Покой лишь снится», «Откровения».

Стихи-зарисовки, стихи-размышления. Они одухотворены, полны радужных и грустных 
красок.  Этой палитрой поэтесса пытается объять мир природы, дать его полифонично, а порою и очень конкретно. Ее 
поэтические образы невольно очаровывают, стихи несут мощный энергетический заряд чувств и мыслей автора. От них 
исходит какое-то невольное обаяние - видимо, сказывается удивительная легкость слога, самобытность в рифмах.

Родник  природы  питает  поэзию  многих  стихотворцев.  Большой  цикл  стихов  у  В.Н.  Титовой  посвящен  этому 
животворному, божественному творению. Она умеет воспринимать этот мир тонко, чутко, трепетно, через романтические 
настроения.  Природу-мать,  природу-кормилицу  она  очеловечивает,  испытывает  к  ней  глубокую признательность  (цикл, 
посвященный М. Пришвину и другие):

Природа для меня вода, огонь и ветер,
И камни-голыши, и весь зеленый мир,
И верные друзья - не сосчитать отметин
Всего, чем дорожу, - бесценен эликсир!
Ее  легкое  перо,  незаметно  забрав  в  плен,  несет  на  своих  крылья,  вырывает  из  покоя,  обыденной  суеты, 

возвращает в мир непокоренного оптимизма.
Пронзительно звучит в ее стихах нота щемящей Любви, высокой, глубокой. Долгая жажда ее, обретенная на этом 

пути, и потери - все вобрал цикл «Под музыку Любви». И торжество победы, и боль одиночества бьется «раненой птицей» в 
них.

С твоим уходом застонала дверь:
Растаял силуэт в осенней мгле,
А искорке надежды в сердце тлеть.
Осталась вдруг наедине с собой:
Как слабы мы пред роковой судьбой.
Льются  грусть  и  печаль:  Неутомимое  Время  прядет  сети  морщин  и  седин -  но  сердце 

поэтессы вдруг снова бунтует. Оно опять просит Любви и звезд: Ей хочется крикнуть: «Остановись, 
мгновение!» Любовь летит в ее огромный мир. Не испиты до дна еще земные радости. Хотя порой 
душа  ее  принимает  в  итоге  все:  боль,  печали,  череду  забот,  мирится  она  и  с  душевным 
одиночеством, и ждет зимы: Но и в ней она вновь найдет милые радости и свет.

Примечательны стихи о свече. «Таинственность и поэтичность» видит поэтесса в ее огне:
Умом непостижимо то,
Что при горении вершится:
Размышления  о  жизни,  тайнах  собственной  души и  людей  передает  без  слов  горящая 

свеча «на ветру» жизни. Поэтесса умеет перевести ее таинства стихотворной строфой.
«Госпожа Неожиданность» тоже дружна с нею. Она уверенно врывается в ее быт, вносит резкие, контрастные 

мазки в ее творчество. Смелая поступь поэтессы по жизни: «Я не стану прятаться - рока не избежать» полнит ее поэзию 
контрастами. Осторожность в ее лета не проникла - она может вновь начать все сначала: любить, пить чашу разлук и боли -  
и снова вставать, идти вперед, улыбаться миру и людям.

А главная цель - дарить нам свое творчество: такое неуемное, яркое, живое - очень разное. Смелые взлеты и 
падения:  свет  и  рок  тьмы  (стихотворения  «Душа  пуста  и  холодна»,  «Темное  царство»  и  др.)  проходят-отражаются  в 
очередном цикле стихов. Из кризисов выводит на мудрые дороги истины ее верная Муза.

Книга стихов В.Н. Титовой - своеобразная биография ее души. В ней, как в зеркале, отразилось ее мировоззрение, 
ее видение, мир чувств, мыслей, жизненных наблюдений.

Новое русское кино в Вильнюсе
Литовский курьер № 41 (607) 2006.10.12

Владас ЛЮБАРТАС
В эти дни сразу в нескольких городах Литвы (Вильнюсе, Каунасе, Висагинасе, Паланге и Панявежисе) проходят 

"Дни нового русского кино", посвященные 15-й годовщине установления российско-литовских дипломатических отношений. 
Зрители увидят  восемь  художественных  фильмов,  созданных  российскими  кинематографистами  за  последние  годы.  В 
программе фестиваля - такие известные ленты, как "Космос как предчувствие" Алексея Учителя, "Первые на Луне" Алексея 
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Федорченко,  "Маяк"  Марии  Саакян,  "Долгое  прощание"  Сергея  Урсуляка,  "Удаленный  доступ"  Светланы  Проскуриной, 
"Граффити"  Сергея  Апасяна,  "977"  Николая Хомерики  и  "Нанкинский  пейзаж"  Валерия Рубинчика.  Для участия в  этом 
кинофестивале  специально  прибыла  представительная  делегация  во  главе  с  президентом  Конфедерации  Союзов 
кинематографистов Рустамом Ибрагимбековым.

Что касается предчувствий, то они, как говорится, "летали в воздухе". Из-за накрывшего всю Москву густого тумана 
самолет, на котором коробки с фильмами (а заодно и гостями кинофестиваля) должны были прилететь в Вильнюс, не смог 
приземлиться в "Шереметьево" и вылететь обратно. Но открытие в вильнюсском киноцентре Skalvija все же состоялось - 
хотя "Космос как предчувствие" пришлось показывать на DVD. Отвечая на вопросы журналистов о программе фестиваля 
(так, в нее не попали вызвавшие немалый резонанс фильмы "4" Ильи Хржановского и "Пыль" Сергея Лобана с Петром 
Мамоновым (он не раз выступал в Вильнюсе) -  или же ставшая событием "Полумгла" Артема Антонова), организаторы 
"Дней  нового  русского  кино"  признались,  что  хотели  привезти  в  Литву  и  эти  работы,  тем  не  менее,  из-за  проблем  с 
продюсерами фильмов не все они попали в окончательную программу фестиваля.

Выступивший на открытии кинофестиваля Чрезвычайный и Полномочный Посол Российской Федерации в Литве 
Борис  Цепов,  обращаясь  к  собравшимся,  сказал:  "Я рад,  что  у  вас сегодня есть  возможность  припасть к  настоящему 
российскому кинематографу. К сожалению, такая удача выпадает крайне редко - и за три года, что я здесь работаю, это 
происходит  впервые.  Символично,  что  "Дни  нового  русского  кино"  проходят  в  канун  15-летия  установления 
дипломатических отношений между нашими странами - к тому же, кино, которое рассказывает о жизни людей, является 
частью межгосударственных отношений - и как нельзя лучше - гораздо лучше любых политиков - способствует развитию 
взаимопонимания".

В  свою очередь  секретарь  литовского  Министерства  культуры Юозас  Ширвинскас,  заметив,  что  русское  кино 
вызывало в Литве большой и неподдельный интерес, предположил, что даже в зале Skalvija есть немало людей, либо 
лично  связанных  узами  дружбы и  сотрудничества  с  российскими  кинематографистами,  либо  хранящих  самые  теплые 
воспоминания о встречах с актерами и режиссерами. "И - чем чаще такие встречи, тем лучше для наших обеих стран", - 
закончил свое  выступление вице-министр.  По словам председателя Союза  кинематографистов  Литвы Гитиса  Лукшаса, 
благодаря поддержке российского посольства в Литве, Российского федерального агентства по кинематографии, Фонда им. 
Юозаса  Балтрушайтиса  и  литовского МИД некоторые фильмы литовские зрители увидят  даже раньше,  чем в  Москве. 
"Кинематографисты - это ведь особый народ, особая нация, - сказал Лукшас. - Пусть политики спорят, пусть супердержавы 
распадаются, главное - что все мы должны быть вместе".

Тропинка протоптана…
13.10.06, Молодежь Эстонии 

Нелли КУЗНЕЦОВА
На  прошлой  неделе  в  разных  регионах  Эстонии  прошли  семинары  для  учителей  русского  языка  как  

иностранного,  организованные языковым центром «Пушкин»  совместно  с  Государственным  Институтом русского  
языка им. А.С. Пушкина. Этот институт представлял в Эстонии и выступал перед учителями декан факультета  
повышения квалификации, доктор педагогических наук Эльхан Азимов. Сегодня профессор АЗИМОВ и руководители  
центра «Пушкин» Инга МАНГУС и Андрей КРАСНОГЛАЗОВ — гости «Соотечественника».

Все трое дружно рассмеялись, вспоминая, как в 3 часа ночи, еще в темноте и сырости предрассветного времени, 
невыспавшиеся, но полные желания работать, они садились в машину, чтобы успеть к началу семинара на Хийумаа. На 
этот раз гора, что называется, пошла к Магомету. Учителя не должны были добираться до Таллинна, теряя время, деньги и 
т.д.  Руководители семинара,  наоборот,  поехали к  ним,  на  места.  И  семинары прошли в  Тарту,  Пярну,  на  Хийумаа и,  
конечно, в Таллинне, собирая учителей русского как иностранного из всех окрестных школ. В семинарах, кстати, приняли 
участие  и  учителя русских  школ,  интересующиеся новыми методами  преподавания.  Темой семинаров  как  раз  и  были 
«Компьютерные технологии». Инга Мангус особенно подчеркнула, что эту тему выбрали сами учителя. Еще весной центр 
«Пушкин» провел опросы по всей республике, чтобы узнать, что именно в первую очередь интересует преподавателей 
русского как иностранного. Так что профессор Азимов был желанным гостем у эстонских учителей. Сам он сказал, что его 
поразил энтузиазм учителей, глубокий интерес, который они проявили к новым методам преподавания русского языка как 
иностранного.

У Института им. А.С. Пушкина в этом плане большой опыт. Это один из немногих в России институтов, который, 
как  подчеркнул  профессор  Азимов,  работает  с  преподавателями  русского  языка,  живущими  за  рубежами  Российской 
Федерации.

Институт  приглашает  учителей  на  разные  семинары  и  курсы  сроком  от  двух  недель  до  десяти  месяцев. 
Организуются  летние  школы,  собирающие  преподавателей  и  учеников  из  разных стран — СНГ,  Балтии,  Китая,  США, 
Канады и т.д. Есть и дистанционная форма обучения. Преподаватели, живущие в Австралии, Германии, Испании и т.д., 
могут, отметил Азимов, с помощью Интернета познакомиться с новыми учебными материалами, разработками, учебниками, 
созданными сотрудниками института.

Профессор  Азимов  особенно  подчеркнул,  что  в  последние  3-4  года  заметно  усилилось  внимание  к 
распространению русского языка, его поддержке со стороны российского правительства. Есть специальная федеральная 
программа «Русский язык», направленная на поддержку русского языка не только в самой России, но и за ее пределами, в 
том числе и на помощь детям, для которых русский язык является родным, но которые в силу разных обстоятельств не 
владеют им в достаточной степени. Институт имени А.С. Пушкина также принимает участие в этой программе, в частности, 
в создании соответствующих учебников.

Кстати,  по словам профессора Азимова,  в  России  выходит  интереснейшая серия «Русский язык с  мамой»,  в 
создании которой сотрудники института также принимают участие. Эта серия ярких и красочных пособий должна помочь 
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именно мамам сохранить русский язык в семье. Мы подумали, что было бы замечательно заполучить эту серию пособий и в 
Эстонию. Хотя нельзя не отметить, что много учебного материала, который может и должен помочь учителям русского 
языка, мы все-таки получаем. И с помощью посольства РФ в Эстонии, и через центр «Пушкин»… Профессор Красноглазов, 
директор  по  развитию  центра,  сообщил,  что  все  участники  семинаров,  состоявшихся  в  Эстонии  на  прошлой  неделе, 
получили в подарок прекрасно оформленные и глубокие, ясные по содержанию учебные пособия. И это тоже серьезный 
результат прошедших семинаров.

Руководители этих семинаров отметили, что русский язык как иностранный в последнее время занял устойчивое 
второе место после английского, оставив позади французский и немецкий. Впрочем, такова ситуация и в странах Восточной 
Европы…  Разумеется,  тут  сказываются  разные  причины,  но  немалое  значение  имеет  и  поистине  миссионерская 
деятельность самих преподавателей русского, их глубокий интерес и преданность своему предмету. Профессор Азимов 
особенно  подчеркнул,  что  многие  преподаватели  из  Эстонии  приглашаются  для  повышения  квалификации, 
преподавательского мастерства в Москву за счет Российской Федерации. В этом учебном году, например, институт,  по 
словам  профессора  Азимова,  приглашает  на  двухнедельные  курсы  в  Москву  преподавателей  дважды:  в  ноябре  — 
сотрудников вузов, а в марте — школьных преподавателей. При этом Азимов обещает посещение именитых московских 
школ, встречи с лучшими учителями Москвы. Очевидно, тем, кто поедет на такие курсы с их большой учебной и культурной 
программой, можно только позавидовать. Белой завистью…

Разумеется,  нельзя  забыть  и  Олимпиады  по  русскому  языку  и  как  иностранному,  и  как  родному,  которые 
организует Институт имени А.С. Пушкина. Кстати, школьники из Эстонии не раз занимали на таких Олимпиадах призовые 
места. И это свидетельствует и об интересе к русскому языку, и о хорошей подготовке наших ребят, и о тщательной работе 
учителей.

Профессор  Азимов  сказал,  что  в  планах  института  — привлечь  школьных преподавателей  к  дистанционному 
повышению квалификации. И для Эстонии, по его словам, это особенно интересно, тем более что она занимает одно из 
ведущих мест в Европе по уровню компьютеризации. Это одно из важных направлений сотрудничества Института имени 
А.С. Пушкина и центра «Пушкин».

А еще одно важнейшее направление сотрудничества — сертификация. В Европе, кстати, получение сертификатов 
о владении тем или иным иностранным языком распространяется все шире. Сертификаты о владении русским языком, 
выдаваемые Институтом имени А.С. Пушкина, международно признаны,  одобрены Советом Европы.  В Эстонии в этом 
плане с Институтом имени А.С. Пушкина тесно сотрудничает языковой центр, которым руководят профессора Инга Мангус и 
Андрей Красноглазов. У центра, в свою очередь, заключены договора на этот счет с Министерством образования и науки 
Эстонии, а также с одной из элитарных эстонских гимназий, где в конце учебного года более 20 выпускников сдавали 
экзамен на сертификат по русскому языку.

Что можно было бы к этому добавить? Такие семинары для учителей, по словам наших собеседников,  будут 
проводиться и  впредь.  В  них  будут  принимать  участие,  помимо специалистов  центра  «Пушкин»,  и  другие  сотрудники, 
ученые Института имени А.С. Пушкина. Ближайший семинар, кстати, как сказала Инга Мангус, будет посвящен проблемам 
русской культуры. Такое пожелание высказали сами учителя эстонских школ. Многие из них давно не бывали в России, им 
хочется знать, что там читают, как живут, какие имена звучат на российском культурно-образовательном пространстве. По 
их словам, они очень плохо представляют себе современную Россию.

Словом, сотрудничество будет развиваться. Тропинка, как сказал профессор Азимов, протоптана, указатели (в 
виде разнообразной информации) повешены. Теперь — только работать…

Самоорганизация. Общественные объединения 
соотечественников.
На периферии государственного строительства. 
«Мягкая» дискриминация при жёсткой диктатуре тоже маленькое счастье

16.10. 2006, Russian.KZ

Заявление Республиканского славянского движения «Лад»
В  Астане  24  октября  должна  состояться  XII  сессия  Ассамблеи  народов  Казахстана  с  повесткой  дня: 

"Межэтническое  и  межконфессиональное  согласие  -  главное  условие  динамичного  развития  Казахстана  и 
вхождения  в  число  наиболее  конкурентоспособных  стран  мира".  Само  название  темы  сессии  Ассамблеи 
свидетельствует  о  понимании  в  обществе  прямой  взаимосвязи  межнационального  и  межконфессионального 
согласия с темпами экономического и социального прогресса республики. 

Для достижения Казахстаном заявленной цели – вхождению в число 50 наиболее развитых стран мира, 
необходимо  задействовать  все  имеющиеся  в  стране  цивилизационные  ресурсы.  Деятельное  сотрудничество 
представителей разных этносов в выработке общей стратегии развития, отсутствие в практике межнациональных 
отношений  сфер,  закрытых  для  обсуждения,  равенство  возможностей  –  важнейшие  условия  социальной 
активности и единства казахстанского общества. 

Как  известно,  самые  толерантные  в  плане  межнационального  согласия  страны  являются  самыми 
конкурентоспособными  странами  мира.  В  прошлом  году  это  была  Финляндия,  а  в  этом  году  –  Швейцария. 
Думается, что внимательное изучение опыта этих стран поможет делегатам Ассамблеи в выработке рекомендаций, 
направленных на устранение дисбалансов в существующей системе межнациональных взаимоотношений. 

Обращает на  себя внимание то,  что в этих  странах  разработана  довольно  разветвленная и  обширная 
юридическая база, защищающая интересы национальных меньшинств. И в Швейцарии, и в Финляндии несколько 
государственных языков, разработаны и активно используются механизмы, обеспечивающие представительство 
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этносов в органах государственной власти, во всех областях жизнедеятельности общества в соответствии с их 
долей в общей численности населения.

Сфера  межнациональных  отношений  требует  постоянного  и  пристального  внимания  со  стороны 
государства и широкой общественности. Если не устранять существующие противоречия, не обращать внимания 
на  негативные  явления,  препятствующие  полнокровной  жизни  нацменьшинств,  то  со  временем  они  станут 
серьезным тормозом в политическом и социально-экономическом развитии страны. 

Русские  организации  не  раз  указывали на  то,  что  в  Казахстане  имеет  место  «мягкая»  дискриминация 
«нетитульного» населения. В Республике Казахстан - где по Конституции источником власти является народ в лице 
своих представителей -  6 млн.  русскоязычных граждан по-прежнему остаются на периферии государственного 
строительства. Граждане «некоренной» национальности, практически, не представлены во властных структурах и 
высших органах государственного управления. 

Элементарная статистика свидетельствует о доминировании в госструктурах и высших эшелонах власти 
«титульных» над «нетитульными». Появление на политическом Олимпе одного-двух русскоязычных чиновников 
не только не меняет ситуацию, а, напротив, подчёркивает существующие кадровые диспропорции. 

Отдельно следует сказать о том, что попирается конституционный статус «официального» русского языка. 
Форсируется с применением административных способов принуждения перевод делопроизводства «только» на 
казахский язык. А местные власти в отдельных регионах при переводе делопроизводства на государственный 
язык, не смущаясь, самостоятельно определяют статус русского языка как законодательно несуществующего.

Развитие этнократических тенденций неизбежно ведёт к тому, что в среде казахского населения исподволь 
формируются чувства национального превосходства и неприязни к представителям других народностей. При этом 
происходит  разрыв  традиционных  коммуникативно-культурных связей  общества,  и  две  основные его  части  – 
русская и казахская – постепенно начинают отдаляться друг от друга.

Все эти негативные явления явно не способствуют консолидации народов Казахстана, и тем более - не 
отвечают государственным интересам и основным принципам демократии. 

Все существующие дисбалансы и противоречия ещё можно снять. Но это возможно только в том случае, 
если сессия Ассамблеи народов Казахстана не ограничится традиционной констатацией «успехов и достижений» в 
сфере  межнациональных  отношений,  а  предложит  властям  и  казахстанскому  обществу  конкретные  шаги, 
направленные на разрешение назревших проблем.

У казахстанских русских сейчас появился выбор, где им жить дальше. И этот выбор для многих людей 
определяется не только «хлебом единым», а наличием аргументов нематериального свойства – психологического 
комфорта и естественного чувства национального достоинства. И потому русскоязычные граждане ожидают от 
сессии Ассамблеи и властей не деклараций, а внятных ответов на то, кем и как будут защищены их национальные 
интересы.

Президиум Республиканского славянского движения «Лад» 

 Противостоять хаосу!
В Ташкенте с большим успехом прошел Пятый открытый фестиваль поэзии

05.10.2006, www.ferghana.ru
Сид Янышев

Фото "ИА Фергана.Ру"
Главным сюрпризом Пятого Открытого фестиваля поэзии, прошедшего в Ташкенте 

с  29  сентября  по  1  октября,  стало  то,  что  единственной  награды  фестиваля  –  приза 
зрительских симпатий «Глиняная книга» – была удостоена молодая ташкентская поэтесса 
Виктория  Осадченко.  Во  время  всех  фестивальных  мероприятий  зрителям  выдавались 
бюллетени с  фамилиями  участников,  и  предлагалось  выбрать наиболее  понравившегося 
поэта. Наибольшее количество голосов получила Осадченко, и в знак признания ей была 
вручена небольшая глиняная статуэтка с изображением сидящего узбекского мыслителя с 
открытой книгой в руках. 

И это притом, что в этом году в фестивале приняло участие рекордное количество 
именитых,  даже  прославленных  зарубежных  гостей.  Как  уже  сообщалось,  в  Ташкент 
приехали два поэта из США (Андрей Грицман и Хельга Ольшванг) и шесть – из России (Глеб Шульпяков, Юлий Гуголев, 
Евгения Вежлян, Андрей Новиков, Санджар Янышев и Вадим Муратханов). Поначалу предполагалось, что главный приз 
наверняка получит кто-то из них…

Спрашивается, куда девался так называемый восточный «хурмат» по отношению к 
гостям  –  лауреатам  престижных  международных  литературных  премий  и  авторам  книг, 
издающихся  тысячными  тиражами,  на  фоне  малоизвестных,  в  большинстве  своем, 
ташкентских поэтов, издающихся, в лучшем случае, в форме самиздата?

- Ташкенцы произвели гораздо большее впечатление, чем их зарубежные коллеги, 
на фоне которых наши поэты, пусть даже давно проживающие в Москве, выглядят более 
скромно и душевно, - считает студентка магистратуры факультета зарубежной филологии 
Национального  университета  Узбекистана  Замира  А.  –  Например,  Вадим  Муратханов  – 
просто душечка, верх обаяния и интеллигентности.

Виктория Осадченко. Фото "ИА Фергана.Ру"
К сожалению, были моменты, оставившие малоприятный осадок у организаторов и 

участников фестиваля. Так, два гостя форума, прочитав свои стихи, разъехались по домам 
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уже в воскресенье, до закрытия фестиваля,  и выступления большинства ташкентских поэтов не услышали. Ряд других 
гостей, оставшись в Ташкенте и выступив в начале заключительного концерта, затем незаметно для окружающих покинули 
зал  музея  Сергея  Есенина,  где  проходило  большинство  фестивальных  чтений.  Как  выяснилось  позже,  они  ушли  на 
спектакль  в  театр  «Ильхом»,  и  также  не  услышали  ташкентских  поэтов,  равно  как  и  не  присутствовали  на  закрытии 
фестиваля и вручении «Глиняной книги». 

Спрашивается: для чего поэт приезжает на фестиваль? Разумеется, на других посмотреть и себя показать – для 
своего же творческого роста. Получается, второго здесь - с избытком, первого – как не бывало. Послушали друг друга да 
разбежались. И ведь вопрос далеко не в том, каковы ташкентские поэты – непризнанные гении или графоманы. И в том, и в 
другом можно было убедиться, лишь послушав или почитав их.

К другим не совсем понятным «мелочам» фестиваля можно отнести и проведение читательской конференции 
«Смерть читателя? Для кого пишут сегодня поэты». На мой взгляд, любая конференция или круглый стол предполагают 
диспут,  перекрестный  огонь  мнений,  когда  каждый  выступающий,  понимая,  о  чем  идет  речь,  стихийно  вовлекается  в 
рассуждения  на  заданную  тему.  Здесь  же  было  все  наоборот:  длинно  и  пространно 
выступает докладчик;  к  концу его речи уже забываешь, с чего он ее начал. Затем слово 
берет другой докладчик и также долго рассуждает о чем-то своем, не имеющем отношения к 
речи  предыдущего  оратора.  И  так  далее.  Реплики  с  места  решительно  пресекаются 
ведущим  конференции  –  ташкентским  литератором  Евгением  Абдуллаевым.  «Хотите 
выступить – организовывайте свои конференции!» - в конце концов решительно заявляет он.

Примерно  такое  же  резюме выносит  Абдуллаев  и  на  заключительном концерте 
фестиваля,  когда  желающих  выступить  среди  ташкентских  поэтов  оказывается  вдвое 
больше,  чем  заявленных  изначально.  «У  нас  нет  монополии  на  право  проведения 
ташкентских фестивалей, - возмутился он. – Пожалуйста, организовывайте свои фестивали 
и устанавливайте там свой регламент и свои правила! Фестиваль не резиновый, и наше 
время подходит к концу».

Глеб Шульпяков. Фото "ИА Фергана.Ру"
Что ж, вполне логично: «хозяин – барин» и «со своим уставом в чужой монастырь не суйся». Однако Абдуллаев 

несколько противоречит себе, заявляя после этого, что фестиваль делается не для его организаторов, а для них, зрителей, 
ташкентцев. А, следовательно, по моему мнению, хотя бы по одному стихотворению каждому из пришедших надо было 
разрешить прочитать. Тем более, что, хотя концерт и затягивался, никто из зрителей уходить не собирался, а об оплате 
аренды зрительного зала музея С.Есенина и речи не было.  И совсем не важно,  хорошие это поэты или откровенные 
графоманы, ведь ташкентский фестиваль поэзии всегда и отличался именно своей демократичностью. 

В  целом  же,  фестиваль  прошел  хорошо.  Его  программа  была  более  чем  насыщенной.  Это  и  упомянутая 
конференция, прошедшая в Центре современного искусства, и презентация ряда зарубежных печатных изданий (журналов 
«Интерпоэзия» из США, «Новая Юность» из Москвы, ташкентских «Восток свыше» и альманаха «Сегодня» и других), а 
также литературных интернет-сайтов, новых книг эссе и стихов Андрея Грицмана и Юлия Гуголева. Презентация прошла в 
зале Ташкентского Духовно-административного центра Русской православной церкви.

Кроме того, несколько зарубежных поэтов выступили перед студентами Национального университета Узбекистана. 
В музее С. Есенина открылась совершенно фантастическая выставка картин узбекского художника Хуршида Зияханова, а в 
«Музее кино» состоялась премьера очень интересного, хоть и слегка затянутого документального фильма американской 
поэтессы  Хельги  Ольшванг  «Путешествие  Дмитрия  Шостаковича»,  приуроченная  к  100-летию  со  дня  рождения  этого 
русского  композитора.  Гости  фестиваля  посетили  с  экскурсией  самые  известные  памятники  истории  и  архитектуры 
Ташкента, а также местную телебашню.

Из  ташкентских  поэтов,  кроме  вышеупомянутой  Виктории  Осадченко,  перед  любителями  поэзии  выступили 
Николай Ильин,  Евгений  Абдуллаев,  Рифат Гумеров,  Дмитрий  Тихомиров,  Алексей  Кирдянов,  Юлия Мезенцева,  вдова 
Рауфа Парфи, ушедшего из жизни полтора года назад, - Сульхида Парфи, прочитавшая несколько стихотворений мужа и 
собственного сочинения, и другие. Почти все фестивальные выступления прошли при полных аншлагах.

Главной же достопримечательностью фестиваля вновь явилось то, что сделан он был исключительно на голом 
энтузиазме небольшой горстки  людей,  фактически  -  за  счет  его  организаторов.  И  он  обязательно  должен иметь  свое 
продолжение,  поскольку  таких  фестивалей,  являющихся  небольшими  островками  культуры  в  Узбекистане,  можно 
пересчитать по пальцам.

- В одном известном фильме главная героиня все время пытается заделать брешь в заборе. Через эту дырку 
очень удобно ходить – путь гораздо быстрее. Вот люди всякий раз и отрывают одну из досок в заборе, а героиня упорно 
продолжает прибивать ее обратно, - рассказывает один из организаторов фестиваля, московский поэт Санджар Янышев. – 
Ее спрашивают, зачем она это делает, на что та отвечает, что в этом мире хаоса кто-то должен ему противостоять. Так же и 
наш фестиваль – в этом мире хаоса он призван противостоять этому хаосу, а иначе все теряет свой смысл…
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Русская диаспора в Европе
Политика равноправия.
Проект  позиции Европейского русского альянса (ЕРА) по развитию русскоязычных СМИ в Европе в контексте 

взаимодействия с исполнительной властью Российской Федерацией. 
19.10.2006,  http://eursa.org

Сергей ТАРУТИН, Андрей ГУЛЬЦЕВ
Общая редакция прот. Антоний ИЛЬИН

 1.Использование властями РФ опыта и информации, накопленных как самими СМИ в странах Евросоюза, так и с 
использованием предыдущих региональных и административных инициатив, в частности, в рамках Всемирной Ассоциации 
Русской Прессы. Развитие сотрудничества между государственными органами РФ/ российскими СМИ и европейскими СМИ 
по вопросам, связанным с положением дел в европейских странах на взаимовыгодной основе.

2.  Необходимость отражения в русскоязычных СМИ за рубежом информации о политической и экономической 
политике РФ посредством формирования единого информационного пространства с использованием первичных источников 
информации:  Администрации  президента,  МИД  РФ,  Аппарата  правительства,  Политических  и  Негосударственных 
организаций,  (по  аналогии  с  ежедневными  информационными  рассылками  и  пресс-релизами,  рассылаемыми 
министерствами  и  ведомствами  всех  стран  Евросоюза).  Такая  информационная  рассылка  должна  осуществляться  на 
бесплатной основе и может быть проведена в электронном виде. 

3. Предоставление русскоязычным СМИ доступа на бесплатной или компенсируемой представительствами РФ 
основе к информационному потоку основных российских государственных информационных агентств, к информационным и 
фото архивам, а, при надобности, и к иностранным источникам, с целью более полного и всестороннего освещения событий 
в России. Содействие журналистам европейских СМИ в прямом выходе на российских политиков либо на их пресс службы с 
целью  получения  информации,  которая  интересует  конкретное  издание  в  контексте  интересов  читателей  в  стране 
аккредитации издания.

4.  Содействие  журналистам европейских  русскоязычных СМИ в получении виз  в  РФ на  льготной  основе  и  в 
краткие сроки.

5. Обеспечение прозрачности и доступности в освещении работы дипломатических представительств РФ, а также 
действий  и  порядка  оказания  консульских  услуг  соотечественникам,  включая  основные  направления  деятельности 
дипломатических  представительств  и  режим  их  работы,  которые  должны  быть  доступны  соотечественникам  путем 
освещения в местных русскоязычных СМИ стран Евросоюза.

6.  Политика  равноправия  российских  и  европейских  русскоязычных  СМИ  при  допуске  работников  и 
корреспондентов СМИ в странах пребывания и освещения.

7.  Поддержка статуса партнерских  русскоязычных СМИ в странах  Евросоюза  как  информационных партнеров 
общенациональной и местной прессы в РФ.

8.  Формирование  бюджета  для  конкурса  грантов  (по  аналогии  со  странами  Балтии),  с  целью  поддержки  и 
распространения русского языка как инструмента культурного и межэтнического общения в странах дальнего зарубежья. 
Это относится как к работе СМИ, так и к местным инициативам поддержки русского языка, а также к включению русского 
языка  как  иностранного  в  школьные  программы  обучения  и  организацию  образовательных  учреждений  и  школ 
дополнительного обучения на русском языке. 

9. Использование опыта политического и общественного влияния русскоязычных СМИ в странах Евросоюза для 
поддержки  внутренне  и  внешнеполитических  иницатив  и  проведения  политических  и  общественных  мероприятий, 
организуемых РФ. 

10.  Разработка  концепции  общеевропейского  информационного  источника,  который  должен  создаваться 
русскоязычными европейскими СМИ в сотрудничестве с существующими русскоязычными СМИ на основных европейских 
языках в рамках реализации политики по продвижению имиджа РФ. Использование накопленного опыта русскоязычных 
СМИ  в  области  получения  административных  разрешений,  организации  печатной  и  рекламной  деятельности,  сети 
распространения и т.д.  Анализ опыта аналогичных проектов,  в  настоящее время реализуемых на различных языках и 
имеющих высокие читательские рейтинги.

 

Миграция. Гражданство.
У России наступило миграционное "просветление"
"Росбалт" уже подробно рассказал о предложенных президентом РФ мерах по упорядочению миграционного  

законодательства и ситуации с мигрантами на территории России. О том, насколько своевременно и обоснованно 
решение главы государства, рассуждают политолог и эксперт в области миграционной политики.

06.10.2006,  РосБалт
Яна Амелина

"Суть президентских заявлений сводится к тому, чтобы навести порядок с теми, кто нарушает закон, - пояснил 
"Росбалту" руководитель Института управления миграционными процессами Государственного университета управления, 
бывший  заместитель  главы  Федеральной  миграционной  службы  Юрий  Рощин.  –  Ведь  так  во  всех  государствах: 
зарегистрируйся,  соблюдай  требования  действующего  законодательства,  иначе  к  тебе  будут  приняты  меры".  Число 
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нелегальных мигрантов, считает эксперт, по понятным причинам можно оценить лишь приблизительно: "Называют разные 
цифры, в среднем от 7 до 10 миллионов – но больше трех миллионов, это точно".

Такую  ситуацию  никак  нельзя  признать  нормальной.  Вызывающее  поведение  значительной  части  мигрантов 
провоцирует местное население, отметил эксперт. "Для того, чтобы и мигранты, и принимающее их общество вели себя 
нормально, чтобы между ними не возникало конфликтов, необходимо воспитание толерантности, причем с детского сада, 
вплоть до выработки и реализации соответствующих программ, – убежден Рощин. – Однако толерантность – двусторонний 
процесс. Необходимо не только повышать ответственность местных органов власти и правоохранительных структур, но и, в 
первую очередь, работать с теми, кто приезжает в Россию, в том числе с потенциальными мигрантами в государствах их 
проживания – знакомить их с культурой и обычаями страны, куда они собираются переселиться, учить уважению к ним".

Отдельным  направлением  Юрий  Рощин  считает  работу  с  национальным  диаспорами.  "Я  спрашивал:  а  вы, 
представители  диаспоры,  что  молчите?  –  рассказывает  он.  –  Например,  чеченской  диаспоры?  Вплоть  до  событий  в 
Кондопоге я ни разу не слышал, чтобы они выступили, высказали свое мнение". Хотя это могло бы стать существенным 
фактором воздействия на тех, кто забыл, что он находится в гостях.

Отметим, что негативное отношение россиян к мигрантам, игнорирующим принятые в России нормы поведения, 
полностью разделяют их остающиеся на родине соплеменники. "Нам очень стыдно за бывших сограждан, переселившихся 
в Россию и пытающихся установить там собственные порядки, – неоднократно приходилось слышать автору этой статьи, в 
частности, в Азербайджане. – Удивляемся, как вы все это терпите. На месте вас, русских, мы бы быстро поставили таких на 
место. Поймите, в основном в РФ едут малокультурные люди, бывшие жители сел, беженцы с оккупированных Арменией 
территорией, без опыта жизни в больших городах".

Причем  такие  суждения  высказывались  отнюдь  не  только  интеллектуалами  или  представителями  старшего 
поколения, помнящего советский интернационализм, но и молодыми азербайджанскими националистами, испытывающими 
стыд  за  соотечественников,  "формирующих  непрезентабельный  образ  Азербайджана  за  рубежом".  Не  приветствуют 
развязность  и  наглость  некоторых  перебравшихся  в  Россию  соплеменников  и  остающиеся  дома  армяне  и  грузины, 
заинтересованные в постоянном притоке денежной помощи, без которой многие в этих странах просто не смогут выжить.

Главной причиной того, что предложения по ужесточению миграционной политики были высказаны именно сейчас, 
Юрий Рощин считает "накопление материала". "Знаете, количество переходит в качество, - отметил эксперт. – Недавно я 
видел несколько репортажей, где корреспонденты проводили расследования ситуации, сложившейся на российских рынках. 
Автор одного материала торговал картошкой, выручив за 300 килограммов 1800 рублей, но при этом потратив на разные 
взятки, чтобы только попасть на рынок, 1700 рублей. В другом репортаже рассказывалось об астраханском рынке, где 
крестьянину приходилось сдавать свои помидоры оптовику по установленной тем откровенно заниженной цене. Вот что 
делает  посредник!  Все  торговые точки  распределены.  И как  быть  фермеру?  Недовольство  подобной  ситуацией  стало 
повсеместным".  То, что такое положение установилось с "легкой" руки представителей ряда диаспор – ни для кого не 
секрет.

С  этим  согласен  и  член  совета  Ассоциации  политических  экспертов  и  консультантов  Владимир  Горюнов. 
"Проблемы, вызванные непродуманной миграционной политикой, начались давно, – заметил он "Росбалту". – Аналитики 
давно указывали и на сами проблемы, и на существенное изменение настроений населения в связи с ними". Однако власти 
и  обслуживающие  ее  эксперты  в  течение  долгого  времени  уходили  от  обсуждения  вопроса  по  существу.  "Эта  тема 
замалчивалась, более того – в случае выноса ее в центральные СМИ к разговору намеренно приглашались маргинальные, 
клоунские фигуры, – напомнил политолог. – Но если власть отказывается даже обсуждать волнующие общество проблемы, 
решать их начинает улица.  Естественно,  делая это самым диким и нецивилизованным образом".  В результате власти 
теряют контроль и над проблемой, и вообще над ситуацией, что наиболее ярко продемонстрировали недавние события в 
Кондопоге.

"Видимо,  российское  руководство  наконец осознало  реальное  положение  дел,  -  считает  политолог.  –  Причем 
Кондопога стала последней каплей – началось все с взрывного роста популярности "Родины", постоянно поднимавшей эти 
вопросы". Сейчас власть пытается перехватить инициативу в разрешении миграционных проблем "с дальним прицелом": 
через год пройдут выборы в Государственную Думу, а до этого – цикл региональных выборов. "Стало очевидно, какие 
вопросы будут для людей ключевыми", - указал эксперт.

Масла в огонь подлило и обострение ситуации вокруг  Грузии.  "Ряд мер, которые принимает власть в связи с 
решением  внешнеполитических  задач,  невозможно  реализовать  по  чисто  этническому  признаку,  не  подвергнувшись 
уничтожающей критике со стороны правозащитников и мирового сообщества, – пояснил Горюнов. - В самом деле, нельзя 
же разгромить грузинскую, но не тронуть азербайджанскую или иную этническую преступную группировку: что-то делать 
необходимо со всеми".

Вопрос  о  том,  достигнут  ли  результата  заявленные меры,  пока  остается  открытым.  "Речь  идет  о  том,  чтобы 
соблюдался закон, – констатировал Юрий Рощин. – Кто же может быть против? Но в области воспитания толерантности 
надо работать. Если мы не будем этого делать, нас ждут неприятности".

Владимир Горюнов полагает, что "власть опоздала с этими действиями, как и с "национальными проектами", как 
минимум на 6-8 лет".  "Снять накопившиеся проблемы и противоречия будет крайне сложно,  – резюмировал он. –  Тем 
более, что внятной государственной идеологии, обосновывающей необходимость заявленных властями мер, обществу не 
предъявлено. И это не удивительно: в рамках господствующей в высших эшелонах власти либерально-демократической 
идеологии решение миграционных проблем невозможно, а другой у Кремля нет".

В России - до 10 миллионов нелегалов
5  октября  президент  России  Владимир  Путин  поручил  руководителям  субъектов  Федерации  принять  

дополнительные меры по совершенствованию торговли на оптовых и розничных рынках в целях защиты интересов  
российских товаропроизводителей, коренного населения России. Также в последние дни принимаются меры по усилению  
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борьбы с нелегальной миграцией. Чем миграционная служба может помочь региональным властям в этом вопросе? 
Рассказывает заместитель директора Федеральной миграционной службы Михаил Тюркин.

 
06.10.2006, Радио Маяк

Ведущий: Елена Щедрунова
 - Михаил Леонидович, как я понимаю, вопросы с рынками сейчас выходят на первый план.
ТЮРКИН:  Абсолютно  правильно  вы  сказали,  что  основной  акцент  здесь  сделан  руководителям  субъектов 

Российской  Федерации.  С  чем  это  связано?  Сегодня  постановлением  правительства  определено:  для  того  чтобы 
привлекались  иностранные  рабочие  на  территорию  Российской  Федерации,  включая  и  торговцев,  которые  сегодня 
находятся на рынках, необходимо провести анализ на территории Российской Федерации. Каждый субъект представляет 
информацию  о  необходимости  привлечения  таких  иностранных  рабочих,  направляет  ее  в  Правительство  Российской 
Федерации, и правительство утверждает квоту по каждому субъекту на год. Поэтому те оценки, которые сегодня субъекты 
делают и представляют, они очень важны, это реальный анализ привлечения иностранных рабочих в тех случаях, когда мы 
не можем привлечь на эти рабочие места российских граждан. В этой связи следует отметить следующее, что приоритетное 
право по занятию рабочих мест на всей территории Российской Федерации - это исключительно право российских граждан. 
И  только  в  том  случае,  когда  российские  граждане  не  могут  занять  эти  рабочие  места,  тогда  могут  привлекаться 
иностранные граждане.

-  Правильно  ли  я  понимаю,  что  даже для того,  чтобы привлечь  рабочих  для торговли на  рынках,  все  равно 
региональные власти должны запросить разрешение у миграционной службы, то есть определенную квоту?

ТЮРКИН:  Вы  абсолютно  правильно  понимаете.  Для  того  чтобы  торговать  на  рынке  или  заниматься  другой 
трудовой деятельностью, в соответствии с законом о правовом положении иностранных граждан и рядом постановлений 
правительства работодателю необходимо оформить разрешение на привлечение иностранных рабочих, в котором четко 
определяется, что это за предприятие, где оно находится, чем занимается, по каким специальностям можно привлекать 
иностранных рабочих и т. д. То есть полная информация. Это разрешение выдается работодателю. И после этого выдается 
разрешение  на  работу  каждому  конкретному  иностранному  гражданину  на  конкретное  рабочее  место,  на  конкретную 
специальность и на конкретный срок.

-  Но ведь не секрет,  что у нас очень много людей из некоренного населения и даже, может быть, неграждан 
России работает на рынках. Тогда как это получается? Что, обходят эти квоты? А если обходят, то тогда кто за этим должен 
следить и почему не следит?

ТЮРКИН: Если речь идет о коренном населении или некоренном, это не проблема Федеральной миграционной 
службы.

- Безусловно, я сейчас говорю о мигрантах исключительно.
ТЮРКИН: Для нас есть, как мы говорим, три категории: российские граждане, иностранные граждане и лица без 

гражданства. Какие у них национальности - не имеет никакого значения. Мы сегодня говорим с вами о россиянах, которые 
имеют приоритетное право, и об иностранцах, которые пользуются теми рабочими местами, которые не востребованы у 
российских граждан. И сегодня действительно очень много иностранных граждан, которые, к нашему большому сожалению, 
не соблюдают законы Российской Федерации. По самым оценочным статистическим данным, которые сегодня существуют 
в  Российской Федерации,  у  нас до 10 миллионов иностранных граждан и лиц без  гражданства,  которые находятся на 
территории России без определенного правового статуса. Назовем их нелегалами. Только миллион сегодня людей, кому мы 
официально выдаем разрешения на работу, около миллиона в год. В этой связи вы можете сделать вывод, что только один 
из  десяти  иностранцев  сегодня законопослушен,  приходит,  оформляется и  осуществляет  свою деятельность  в  рамках 
закона. 

 Такая ситуация нас, конечно же, не устраивает. Поэтому сегодня принимаются самые решительные меры и по 
совершенствованию миграционного законодательства. То есть, с одной стороны, мы упрощаем ряд процедур, потому что 
сегодня слишком забюрократизированы некоторые процедуры. Это касается и вопроса регистрации. В частности, у нас 
принят закон о миграционном учете, который с 15 января вступит в силу. У нас с вами приняты поправки в закон о правовом 
положении  иностранных  граждан,  которые  серьезно  упрощают  процедуру  привлечения  иностранных  рабочих  на 
территорию  Российской  Федерации.  Вместе  с  тем  мы  существенно  ужесточаем  санкции  за  нарушение  российского 
законодательства  в  сфере  миграции.  Я  назову  некоторые  меры.  Это  предложения  по  изменению  Кодекса  об 
административных правонарушениях - мы вводим новые статьи, которые расширяют диапазон правонарушений в области 
миграции,  и  ужесточаем ту  ответственность,  которая сегодня  существует  за данные правонарушения.  Кроме того,  мы 
сегодня  собираемся  подготовить  изменения  в  Уголовный  кодекс,  в  котором  также  будут  вводиться  новые  составы 
преступления:  организация незаконной миграции, периодические и грубые нарушения миграционного законодательства, 
также будут ужесточаться санкции за эти преступления.

-  То же самое я слышала и в прошлом году, и в позапрошлом.  Говорили о том, что у  нас толпы нелегалов. 
Говорилось о том, что должны повыситься штрафы, ужесточиться контроль. При этом вы по-прежнему говорите об этом в 
будущем времени - 15 января 2007 года. В Госдуме, я знаю, во втором чтении готовится законопроект -  это опять же 
будущее  время.  Почему  так  затягивается  процедура  ужесточения  миграционного  контроля?  Может  быть,  вы  сможете 
ответить на этот вопрос? Вы сами как это объясняете для себя?

ТЮРКИН: Позвольте мне с вами не согласиться. Серьезное совершенствование миграционного законодательства 
началось у нас с 2002 года. В 2002 году указом президента была создана межведомственная рабочая группа по подготовке 
предложений  по  совершенствованию  миграционного  законодательства,  которую  возглавил  помощник  президента 
Российской Федерации Виктор Петрович Иванов.  И если проанализировать те действия,  которые были предприняты в 
рамках этой группы, то ваш вопрос о том, что мы говорим в будущем времени, сам по себе отпадет. Почему? Давайте 
вспомним. У нас был принят базовый закон о правовом положении иностранных граждан. Много лет никому не удавалось 
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провести этот закон и принять его в том виде, в котором он был принят. Был изменен очень серьезно ряд положений закона 
о гражданстве, который определил те процедуры, которые не были решены в предыдущем законе.

Очень важно, что была введена статья Уголовного кодекса. Вот вы сейчас спросили: почему так долго? У нас не 
было статьи Уголовного кодекса. И при реальной работе этой группы у нас введена статья 322.1, которая вводит санкции за 
организацию незаконной миграции. У нас очень серьезно была ужесточена административная ответственность. Я приведу 
один пример: за незаконное привлечение иностранных рабочих у нас санкции выросли до трех тысяч МРОТ (Минимальный 
размер оплаты труда. Ред. Бюл.), это огромная сумма. Поэтому сам по себе вопрос, я считаю, немножко некорректный, 
потому что мер было принято очень много.

Теперь приведу цифровые показатели. Мы в год выдавали 360-400 тысяч карточек для осуществления трудовой 
деятельности.  Сегодня мы выходим практически на миллион.  То есть увеличение идет,  если посчитать,  в  2,5  раза.  Я 
считаю, что это довольно серьезные цифры. Ну, и при всем при этом вы, наверное, отчасти правы, потому что темпы, 
которые сегодня мы наращиваем, они требуют еще более серьезных проработок, требуют других результатов, и мы это 
понимаем и стараемся давать те результаты, которые сегодня позволят нам решить проблему нелегальной миграции.

- Вы сказали, сейчас 10 миллионов нелегалов, а в 2002 году сколько их было, если вы помните?
ТЮРКИН: На самом деле, если вы вспомните мой ответ на предыдущий вопрос, я сказал, что это оценочный 

показатель. Вы же понимаете, что сами по себе слова "нелегальный мигрант", они уже говорят о том, что данное лицо не 
регистрируется, не учитывается. И сегодня ни один человек не сможет сказать, сколько в России или в любом другом 
государстве реально находится нелегальных мигрантов. Эти цифры выводятся из различных показателей, из различных 
оценочных расчетов.  Но цифра такая,  по крайней  мере,  сегодня есть.  Может  быть,  она  немножечко завышена,  кто-то 
считает, что она занижена.

Но  я  скажу,  что  те  меры,  которые  сегодня  принимает  директор  Федеральной  миграционной  службы,  они 
абсолютно  правильные,  они  адекватные.  И  мы  идем  именно  по  тому  пути,  который  позволит  нам  сегодня  ввести 
нелегальных мигрантов в рамки правового поля. Я что хочу сказать? Много задерживается иностранцев на улицах наших 
городов, на рынках, на стройках. Сегодня мы очень четко понимаем, что только два пути решения проблем этих нелегалов. 
Первый путь - это мы понимаем, что эти люди сегодня нужны России. То есть они работают на наших объектах, они, скажем 
так, оказывают помощь России своим трудом и производят какие-то блага. И здесь мы должны посмотреть, какой статус 
придать этим гражданам.  Закон о правовом положении иностранных граждан четко определил,  что сегодня есть такие 
формы, как временное пребывание, временное проживание, постоянное проживание и гражданство. И каждому человеку, 
который  сегодня  не  приносит  вреда,  не  совершает  преступлений,  правонарушений,  мы  стараемся  сегодня  придать 
определенную форму.

Есть  вторая категория -  люди,  которые не  собираются соблюдать законы Российской Федерации,  игнорируют 
российское население местное, создается негативное отношение к мигрантам со стороны местного населения и так далее. 
По этой категории должны быть приняты другие меры. То есть здесь вступает в силу уже и Кодекс об административных 
правонарушениях,  вступает  в  силу  и  Уголовный  кодекс  для  тех,  кто  занимается  реально  незаконной  миграцией, 
организацией этой незаконной миграции или, еще хуже, собирается совершать преступления или террористические акты на 
территории Российской Федерации.

-  Вчера на пресс-конференции вы сказали,  что "мы внимательно посмотрели с учетом населения Российской 
Федерации, какие рабочие места сегодня востребованы, кто может их занимать, и приняли такое решение, что сегодня для 
граждан Грузии такие квоты предоставляться не будут ни на проживание, ни на осуществление трудовой деятельности". Не 
могли бы вы пояснить, какие есть основания для подобного решения? Не совсем понятно, почему для граждан Грузии нет 
рабочих мест, а, предположим, для граждан Таджикистана есть. При том, что в понимании населения таджиков гораздо 
больше у нас и, скорее всего, нелегалов среди таджиков гораздо больше, чем среди грузин. Почему такое решение?

ТЮРКИН:  Сегодня  определение  квот  на  трудовую  деятельность  и  на  проживание  находится  в  компетенции 
Правительства Российской Федерации.  Эти квоты формируются на основании заявок,  которые представляют субъекты 
Российской Федерации. И когда мы сейчас посмотрели реально те квоты, которые есть, цифровые, мы проанализировали, 
по каким специальностям и на какие рабочие места субъекты собираются привлекать иностранных граждан. Потом мы 
проанализировали, по каким специальностям сегодня реально трудятся граждане Грузии, которые получают разрешение на 
работу.  И  при  простом  сопоставлении  интересов  граждан  Грузии,  которые  собираются  осуществлять  трудовую 
деятельность в России, и того, что сегодня требуется в субъектах Российской Федерации, сходства целей мы не нашли. Вот 
почему на пресс-конференции вчера мы сказали, что сегодня граждане Грузии, которые хотят приезжать в Российскую 
Федерацию трудиться, к сожалению, наверное, будут невостребованы.

В этой связи при подаче документов мы будем очень тщательно смотреть мнение наших сопутствующих структур - 
это, конечно же, и служба занятости, которая дает заключение по наличию или отсутствию рабочих мест в каждом регионе 
конкретно, - будем смотреть, на какую работу претендует данный гражданин, и будет приниматься решение. Еще раз хочу 
повториться - на пресс-конференции, если вы помните, вчера мы это четко сказали, - что меры, которые сегодня принимает 
Российская  Федерация,  в  частности  Федеральная  миграционная  служба,  они  принимаются  в  отношении  тех  граждан, 
которые сегодня не соблюдают законы Российской Федерации. Не собираются выполнять наши требования, игнорируют 
законы, не регистрируются,  не оформляют разрешения на работу и так далее. То есть те граждане законопослушные, 
которые находятся на территории Российской Федерации и имеют правовой статус, зарегистрированы, работают, к ним 
никаких  вопросов  и  претензий  не  будет.  К  тем,  кто  не  хочет  соблюдать  законы,  будут  приниматься  меры,  которые 
зафиксированы в российском законодательстве и соответственно урегулированы нормами международного права.

- Правильно ли я понимаю, что фраза о том, что для граждан Грузии квоты предоставляться не будут, на самом 
деле означает, что тем не менее, если человек считает, что для него есть работа в России, и его кто-то приглашает, он все-
таки может подавать заявление и это заявление будет рассматриваться? Или же будет так: "Откуда? Из Грузии? Даже 
рассматривать не будем".

ТЮРКИН: Ни в коем случае. Вчера эта тема звучала, мы акцентировали на ней внимание.
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- Не надо бояться.
ТЮРКИН: Все эти вопросы очень четко регулируются законом о правовом положении иностранных граждан и 

большим количеством подзаконных актов, которые были изданы в рамках этого закона. И, конечно же, все те ходатайства, 
которые сегодня будут подаваться, они будут поступать в те органы, которые должны этим заниматься, рассматриваться в 
установленном порядке в установленные сроки, и будут приниматься решения в соответствии с законом и подзаконными 
актами.

-  Тем  не  менее,  может  быть,  так  совпало  случайно,  может  быть,  об  этом  стали  говорить  из-за  обострения 
отношений между Россией и Грузией, но говорят о том, что суды принимают решения о выдворении незаконных мигрантов - 
граждан Грузии. Если не ошибаюсь, за последнюю неделю - 480 человек. И складывается впечатление, что Федеральная 
миграционная служба взялась за нелегалов конкретно из Грузии. Это правильное впечатление или обманчивое? Или это 
сейчас  на  поверхность  выплескивается,  а  на  самом деле  миграционная  служба работает  в  том режиме,  в  каком она 
работала всегда, и ей все равно, кто нелегальный мигрант - гражданин Грузии или любой другой страны?

ТЮРКИН:  Вы  очень  корректно  задали  вопрос.  Сегодня  мы  в  целом  усиливаем  контроль  за  пребыванием 
иностранных граждан на территории Российской Федерации,  это касается абсолютно всех иностранных граждан.  И вы 
очень правильные поставили акценты, что в связи с теми событиями, что сегодня есть, конечно же, повышенный интерес, и 
в большей степени у средств массовой информации, именно к категории граждан Грузии, которые находятся на территории 
России. Обратите внимание, на конференции вчера ведь не спрашивали про граждан других государств, хотя у нас цифры 
довольно  большие и  по  другим категориям.  Но  почему-то  заострялось  внимание  на  грузинских  гражданах.  Те  цифры, 
которые были даны, да, они большие, но еще раз повторюсь, что ведь все было в строгом соответствии с законом. То есть 
ни один человек не был наказан незаконно. Я приведу цифру. У нас за полгода прибыло 79 тысяч граждан Грузии на 
территорию РФ. И только 29 тысяч из этих 79 зарегистрировались в подразделениях Федеральной миграционной службы. 
То  есть  уже  можно  сделать  вывод,  что,  к  сожалению,  многие  граждане  не  соблюдают  те  правила,  которые  сегодня 
установлены. Я уж не говорю про трудовую миграцию...

У меня состоялась встреча с консулом Грузии и конструктивный разговор, где мы обсудили все наши проблемы, 
все  проблемы,  которые  возникают  в  последние  пять  дней.  И  я  должен  смело  сказать,  что  претензий  к  Федеральной 
миграционной службе по нашей работе не было высказано ни одной. То есть мы действуем четко как предписано законом. 
И у официальных властей Грузии, которые находятся здесь, которые вместе с нами посещают приемники-распределители, 
которые участвуют в судебных процессах, к нам вопросов не возникает.

Государственная программа содействия добровольному 
переселению 
Самостоятельность и заинтересованность регионов – залог успеха.

Виктор Михайлов
Наконец – то и российские издания затронули на своих страницах тему реализации российской госпрограммы по 

переселению  соотечественников.  Хотя  в  оценке  происходящего  некоторые  из  них  непоследовательны,  а  порой 
необъективны. Так, "Коммерсантъ" (Москва, 11.09) опубликовал в целом пессимистичную статью под названием "Великое 
непереселение". Регионы не готовы к приему соотечественников, а соотечественники к переезду, считает издание.

"В реализации стартовавшей в сентябре федеральной программы возвращения соотечественников обнаружились 
серьезные проблемы: большинство регионов к приему соотечественников не готовы и не могут предложить им обещанных 
льгот. Регионы жалуются на отсутствие средств, жилья и рабочих мест, а иностранцы не торопятся подавать заявки на 
переезд. Эксперты уже говорят, что программа близка к срыву. А источник "Ъ" в Кремле добавил, что программа встречает 
противодействие  властей  в  некоторых  странах  СНГ...".  По  мнению  газеты,  только  Тверская  область  готова  к  приему 
соотечественников из СНГ. "...Так,  губернатор Новосибирской области Виктор Толоконский не проявил вообще никакого 
гостеприимства к переселенцам. "У нас дефицит жилья и много других проблем, - заявил он. - Лучше было бы привлекать 
русскоязычных молодых людей на учебу в университеты". Приморский край до сих пор не подал в правительство РФ заявку 
на переселенцев. А Хабаровский край рассчитывает всего на 2 тыс. переселенцев. При том,  что федеральные власти 
подчеркивали  стратегическую  роль  Дальнего  Востока  в  программе  -  с  ее  помощью  здесь  планировалось  остановить 
экспансию  китайцев...  Отметим,  что  жилищную  проблему  будущих  переселенцев  региональные  власти  почти  везде 
переложили на плечи работодателей.  Лишь в Тюменской области переселенцам готовы компенсировать из областного 
бюджета проценты по ипотечному кредиту. А в Калининградской области, где губернатор Георгий Боос выразил готовность 
принять за десять лет до 300 тыс. переселенцев, цены на квартиры резко пошли вверх. По мнению местных экспертов, это 
произошло в том числе и из-за ожидания большого числа мигрантов. В итоге, отмечают эксперты, в регионе поставлена под 
сомнение реализация нацпроекта "Доступное жилье".  Примечательно, что в регионы,  заявившие о готовности к приему 
соотечественников,  и  сами  переселенцы ехать  пока  не  торопятся.  Например,  на  переезд  в  Калининградскую область 
подали заявки всего 596 человек. Хотя регион готов принять не меньше 10 тыс. мигрантов...

Вместе с тем, "единственную проблему, которую признают идеологи программы, позиция некоторых стран СНГ". 
"Источник "Ъ" в Кремле сообщил, что на идею возвращения откликнулись Киргизия, Узбекистан и Таджикистан (только из 
Киргизии в рамках программы должно выехать 600 тыс. человек, уже сегодня очередь на выезд в этой стране составляет 55 
тыс.  граждан),  -  говорится в статье. -  Дело в том, что Россия -  традиционный рынок применения киргизских трудовых 
ресурсов.  Ежегодно  в  виде  денежных  переводов  родственникам  от  проживающих  и  работающих  сегодня  в  России 
киргизских граждан в бюджет Киргизии, по разным оценкам, поступает от $300 млн. до $500 млн. (бюджет страны на 2006 
год составил $550 млн.)".
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Зато на Украине и в Казахстане, по словам собеседника "Ъ", началось мощное противодействие переселению, - 
подчеркивается в заметке.  -  Российские власти не скрывают,  что Россия намерена получить ценные кадры,  в  первую 
очередь  инженерно-технические,  в  том  числе  и  работников  оборонки:  "Казахи  жутко  возмутились  и  стали  выпускать 
заказные статьи с лозунгами "Не пустим!". Такая же ситуация сложилась на Украине. По ведомственным каналам нам ясно 
дали понять, что отток русских с Украины нежелателен. К примеру, восток Украины недоволен тем, что мы посягаем на их 
танковых специалистов и сотрудников для "почтовых ящиков" - закрытых машиностроительных заводов", - рассказывает 
источник "Ъ".  Несмотря на то,  что казахские власти не высказывались на тему переселения открыто,  в местных СМИ 
действительно началась яростная дискуссия по этому поводу. За переселение выступило руководство славянских казачьих 
общин, отстаивающее льготные права бывших соотечественников на российское гражданство. Но патриотическое крыло 
казахской элиты считает, что ценные кадры должны оставаться на родине: с 1993 года из Казахстана уже уехало более 2 
млн. человек...".

"Липецкие известия" (Липецк, 13.09), напротив, подчеркивают: "Возвращайтесь, мы ждем!". По словам ведущего 
специалиста  группы  информации  и  общественных  связей  УФМС  России  по  Липецкой  области  Олеси  Стрегачевой, 
воплощать программу будут многие министерства и ведомства, а также общественные объединения на территории России 
и за рубежом. "Естественно, что весь опыт, накопленный в этом вопросе другими странами, будет принят на вооружение... 
Руководители администрации нашей области уже к сентябрю представили на согласование в Правительство свои проекты 
по оказанию содействия добровольному переселению граждан в Россию из-за рубежа. Наша область привлекательна для 
мигрантов. Связано это с тем, что у нас можно будет трудоустроиться и получать достойную заработную плату. Ведь ни для 
кого не секрет, что на территории области создается особая экономическая зона промышленно-производственного типа. К 
2012 году будет открыто свыше пятидесяти производств, куда вольются инвестиции из Швеции, Италии, Германии, Турции 
и других стран, будет создано более 12 тысяч рабочих мест. В настоящее время решается вопрос о придании нашему 
аэропорту международного статуса, что естественно будет способствовать притоку на территорию области иностранных 
граждан...". Стрегачева отметила, что в основном в область приезжают люди из Казахстана и Узбекистана.

Власти  Красноярского  края  ведут  кадровую  работу  по  уточнению  потребностей  экономики  края  в 
квалифицированной  рабочей  силе,  в  том  числе  и  из  числа  мигрантов  -  участников  программы  по  переселению 
соотечественников в Россию. Уже определены территории края, которые будут участвовать в программе. Об этом сообщил 
заместитель  руководителя  департамента  планирования  и  экономического  развития  администрации  Красноярского  края 
Сергей Сетов.

В настоящее время департамент планирования и экономического развития ведет переговоры с промышленными и 
сельскохозяйственными  предприятиями,  школами,  больницами  и  детсадами  Красноярска,  Ачинска,  Сосновоборска, 
Иланского,  Енисейского,  Емельяновского,  Ачинского,  Кежемского,  Партизанского  и  Сухобузимского  районов  края. 
Промежуточные  итоги  показывают,  что  особенно  востребованы вакансии  социальной  сферы -  учителя,  воспитатели и 
врачи, а также работники промышленной сферы и строители, слесари, монтеры, сварщики с зарплатой на уровне 10-15 тыс. 
рублей, отметил Сетов. К примеру, в Партизанском районе существует нехватка комбайнеров, а в Сухобузимском районе 
руководство  "Сибирской  губернии"  уже  согласно  предоставить  будущим  мигрантам  около  100  рабочих  мест  на 
производстве.

Сетов  также  сообщил,  что  в  проекте  краевого  бюджета-2007  учтены  средства  на  обеспечение  мигрантам 
социальных гарантий в сфере образования, здравоохранения и социального обслуживания.

В Тверской области, принять их готовятся 6 районов региона. О том, как проходит эта подготовка, корреспондент 
ИА REGNUM попросил рассказать руководителя Департамента социальной защиты населения Тверской области Алексея 
Вовченко. И вот как он прокомментировал ситуацию с ходом выполнения этой программы.

"Тверская область,  где  по данным Тверьоблстата,  только  в  первом полугодии 2006 года естественная убыль 
населения  составила  9777  человек,  а  в  расчете  на  1000  человек  рождаемость  составила  9,4  человека,  приток  новых 
жителей, несомненное благо. Программа переселения соотечественников, а речь идет, прежде всего о гражданах бывших 
союзных республик и стран Балтии, поможет решить сразу несколько проблем. В том числе, демографическую и проблему 
обеспечения новых рабочих мест  в регионе, переживающем за последние два года, своего рода инвестиционный бум. 
Однако,  это  могут  быть  и  люди,  проживающие в  странах  дальнего  зарубежья,  которые так  или  иначе  относят  себя  к 
россиянам. И нам уже пришлось убедиться в том, что и среди этой категории граждан есть желающие переселиться в 
Россию,  и,  в  частности,  в  Тверскую  область.  К  нам  уже  поступило  немало  обращений  от  этнических  немцев, 
переселившихся в свое время из Казахстана в Германию. Узнав о новой программе, многие из них изъявили желание вновь 
вернуться на родину, жить и работать в Тверской области. Почти 100 семей изъявили уже желание переехать к нам на 
постоянное место жительство из Латвии, где они, вот уже многие годы, ощущают себя людьми "второго сорта". Много писем 
и обращений приходят из Узбекистана, Туркменистана, Таджикистана и Казахстана. Так что, впору в нашу региональную 
программу о переселении сюда 800 семей соотечественников, уже сегодня вносить корректировку в сторону увеличения 
этого числа.  К  сожалению,  численность переселенцев зависит,  в  первую очередь,  от  примерного  количества вакансий 
рабочих мест, в том числе, и прогнозируемого. Но Тверская область выбрана в качестве одного из пилотных регионов, где 
будет осуществляться программа по переселению соотечественников, не только потому, что здесь не хватает рабочих рук и 
есть  проблемы  с  демографией.  Прежде  чем  выбор  пал  на  тверской  регион,  за  основу  брались  специальные 
социологические исследования, которые подтвердили толерантность населения региона, его терпимость к людям иного 
вероисповедания,  цвета  кожи,  и  национальности.  Главное  условие  -  владение  русским  языком,  уважение  к  истории, 
культурным  и  национальным  традициям  русского  народа.  Тем  не  менее,  основной  критерий  для  отбора  будущих 
переселенцев - их соответствие квалификации тем вакансиям, которые заявляют работодатели, и думаю, что язык здесь не 
станет камнем преткновения.

Программа рассчитана на наших соотечественников, а также на тех, кто как-то ассоциирует себя с Российской 
Федерацией,  хочет  здесь  жить,  работать,  вносить  свою  долю  в  повышение  ВВП,  рожать  детей  и  улучшать  нашу 
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демографическую ситуацию.  В  ближайшее  время  в  Тверской  области  будет  создана  региональная  межведомственная 
комиссия по реализации региональной программы по переселению соотечественников, а также районные комиссии там, где 
их ждут, а также общественный консультативный орган по этому вопросу. Сейчас активно ведется процесс взаимодействия 
не  только  с  главами  районов,  готовых  принять  переселенцев,  но  и  с  будущими  их  работодателями.  Принимается  во 
внимание такие моменты, как наличие рынка ипотечного жилья, меняющаяся ситуация с количеством новых рабочих мест, 
и  многое другое.  Сегодня очень важно начать информационную компанию в районных СМИ, в ходе которой коренные 
жители региона смогли бы понять, что новые соседи принесут им только выгоду. И никак не ущемляют их законные права. 
Огромную, часто пустующую, территорию Тверской области надо осваивать. Не секрет, что наиболее сложная ситуация 
сложилась в сельской местности: дисперсное расселение, мизерные населенные пункты, большие расстояния между ними, 
приводят к тому, что оказание социальных услуг становится на порядок дороже. Таким образом, для развития производства 
и жизни в сельской местности, а также тех инвестиционных проектов, которые на данный момент существуют в области, 
необходим  дополнительный  приток  трудовых  ресурсов.  К  примеру,  в  Конаковский  район  несколько  лет  тому  назад 
переехало 450 семей из Казахстана. Отношение к ним со стороны местных жителей самое уважительное: работящие, не 
пьющие,  уважающие законы нашей страны и  ее национальные традиции.  Другой  пример:  переезд  в  один из  тверских 
сельских округов только одной семьи, в которой пятеро детей, решил многие проблемы населения этого округа. Дело в том, 
что  здесь  совсем  чуть-чуть  не  хватало  количества  людей,  необходимых  для  того,  чтобы  считаться  самостоятельным 
округом. А с появлением этой семьи, эта проблема решилась. И вот какие она принесла последствия: появился врач общей 
практики, местным ребятишкам оставили школу, и им не пришлось ездить на занятия за много километров от родного дома. 
Решилась проблема с коммуникациями, и еще множество других бытовых вопросов, из которых и складывается понятие 
"качество жизни". Поэтому мы готовы приложить все усилия, для того, чтобы переселенцы из других республик бывшего 
Союза чувствовали бы себя на тверской земле, как дома, то есть на своей исторической родине".

Решить демографические проблемы Приамурья поможет прием соотечественников из стран СНГ и иностранных 
мигрантов,  заявил  замгубернатора  Амурской  области  Александр  Гордеев  на  одном  из  заседаний,  проходившем  в 
Хабаровске в рамках Дальневосточного экономического форума.

По словам Гордеева, в Амурской области живет более 880 тыс. человек, что на 16% меньше уровня 1990 года. 145 
тыс. амурчан область потеряла за последние 15 лет в результате миграционного обмена. Кроме сокращения численности 
населения за  счет  естественной убыли,  низкой рождаемости  и миграционного  оттока  в  основном в  западные регионы 
России, в Приамурье продолжительность жизни населения на 2,5 года ниже, чем в целом по России. У мужчин она не 
достигает 57 лет, у женщин составляет 69.

При  этом  в  области  ежегодно  увеличивается  доля  лиц  пенсионного  возраста.  По  данным  областной 
администрации, в недалеком будущем это обострит проблему кадров на рынке труда. Хотя и сегодня область испытывает 
дефицит квалифицированных рабочих кадров.

Наиболее  благоприятным  направлением  внешней  миграции  замгубернатора  назвал  привлечение  в  область 
близкого  по  менталитету  амурчанам населения республик  бывшего  Советского  Союза,  проживающего  ныне в  странах 
ближнего  зарубежья.  Проект  областной  целевой  программы  "Оказание  содействия  добровольному  переселению  в 
Амурскую  область  соотечественников,  проживающих  за  рубежом",  направленный  на  согласование  в  Министерство 
регионального развития РФ, предполагает в период 2007 - 2012 годы принять в Приамурье около тысячи человек для 
работы в золотодобывающей отрасли, машиностроительном комплексе, сельском хозяйстве.

Планируемая  численность  переселенцев  с  членами  семей  составляет  около  4  тысяч  человек.  Помимо 
компенсации расходов, связанных с переездом и обустройством участников программы и членов их семей, для реализации 
программы  необходимы  дополнительные  средства  из  федерального  бюджета  для  восстановления  жилого  фонда  для 
переселенцев. На эти цели запланировано до 2012 года около 600 млн. рублей.

Однако  власти  Приамурья  считают,  что  Дальний  Восток  не  в  состоянии  конкурировать  за  приток 
соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  поскольку  мигранты  из  бывших  республик  Союза  при  переселении, 
наверняка, отдадут предпочтение давно освоенным западным регионам. "Пока у людей есть мотивация, чтобы уезжать 
отсюда, а не наоборот", - отметил Александр Гордеев, заявив о необходимости выровнять на Дальнем Востоке условия для 
проживания по отношению к центральным регионам.

В  качестве  альтернативы представитель  руководства  Амурской  области  назвал вариант  привлечения бывших 
соотечественников на основе вахтового метода. Он достаточно успешно применяется на строительстве Бурейской ГЭС.

Однако этот источник не сможет полностью удовлетворить растущие потребности экономики, так как рассчитан 
главным  образом  на  трудообеспечение  новостроек.  Поэтому  наиболее  перспективным  вариантом  власти  Приамурья 
считают привлечение и использование иностранной рабочей силы. "Китайская миграция в регион не только неизбежна в 
будущем, она стала реальностью, а в перспективе может стать важнейшим фактором для экономики восточных районов 
страны", - заявил Гордеев.

В 2005 году из числа трудовых мигрантов доля граждан КНР составила 64%, КНДР -25%, граждан из стран СНГ - 
11%.  Основными  сферами  их  занятости  в  Амурской  области  являются  промышленность,  строительство,  сельское 
хозяйство,  торговля  и  общественное  питание.  Эти  отрасли  в  настоящее  время  являются  проблемными  для 
дальневосточной экономики (кроме торговли). "Наша главная задача добиться, чтобы пребывание иностранцев на нашей 
территории  было  легальным,  количественно  регулируемым,  в  рамках  действующего  законодательства,  чтобы 
привлекаемые  иностранные  трудовые  ресурсы  эффективно  способствовали  развитию  экономики  области",  -  отметил 
представитель администрации Амурской области.

Множество  заявок  работодателей  Хабаровского  края,  желавших  принять  на  работу  переселенцев-
соотечественников,  приходится  откладывать  из-за  невозможности  предоставления  им  жилья.  Об  этом  сообщил 
замминистра экономразвития Хабаровского края Елизавета Телушкина.

Предполагается, что в первый этап действия региональной программы содействия добровольному переселению в 
РФ  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  в  Хабаровский  край  переедут  более  400  человек,  из  них  210  -  в 
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Хабаровск и Комсомольск-на-Амуре, остальные - в близлежащие поселки. Всего за время действия программы (2007-2012 
годы) планируется переселить около 2 тыс. человек.  Программа оценивается почти в 600 млн рублей,  из них краевой 
бюджет  должен выделить 166 млн рублей,  муниципальные -  около 22 млн рублей,  предполагается,  что работодатели 
предоставят около 400 млн рублей.

Программа предусматривает возможность выделения средств из краевого бюджета для частичного погашения 
ипотечных кредитов.  Но выдавать их будут  переселенцам, имеющим собственные накопления.  Строительство жилья в 
рамках  программы  будет  производиться  только  в  Хабаровске.  Переселенцам  из  федерального  бюджета  будет 
оплачиваться проезд, а также выделяться средства на время обустройства на новом месте.

Телушкина  сообщила,  что  в  семи  районах  Хабаровского  края  уже  готовы  предоставить  420  вакансий  для 
переселенцев  первой  волны.  По  ее  словам,  хорошие  условия  предлагает  будущим  переселенцам  Шелеховский 
леспромхоз, который предоставит высококлассным специалистам не только работу, но и временное жилье в общежитии. 
Если человек захочет обосноваться, ему дадут кредит на приобретение недвижимости.

Инженерным работникам высокой квалификации - геологам, маркшейдерам готовы предоставить квартиры в ЗАО 
"Многовершинный" (п. Многовершинный Николаевского района), а рабочим - комнаты в общежитии. В отдаленных селах 
ждут учителей и врачей. А Корфовский каменный карьер предлагает будущим переселенцам помощь в покупке квартиры в 
строящемся доме.

По данным минэкономразвития края, Хабаровск тоже готов принять соотечественников. В городе выделено 90 
рабочих мест, в основном на предприятиях общественного транспорта.

Реализация  государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  РФ 
соотечественников  начнется  с  пробного  этапа,  в  котором  будут  задействованы  12  субъектов  РФ,  в  том  числе  три 
дальневосточных  -  Приморский  и  Хабаровский  края,  Амурская  область.  Первый  этап  стартует  1  января  2007  года,  а 
заканчивается в 2009 году.

Псковская  область  не  вошла  в  число  12-ти  пилотных  регионов,  но  и  там  идет  разработка  программы  по 
переселению соотечественников, проживающих за рубежом

3 октября состоялось заседание рабочей группы по подготовке проекта программы Псковской области по оказанию 
содействия  добровольному  переселению  соотечественников,  проживающих  за  рубежом.  Участники  заседания,  в  числе 
которых  представители  службы  занятости  населения,  управления  Федеральной  миграционной  службы,  органа 
госстатистики, комитета Псковской области по ЖКХ, комитета по экономическому развитию и имущественным отношениям 
и  другие  обсудили  нормативную  базу  программы,  перечень  необходимых  мероприятий.  По  итогам  заседания  принято 
решение  разработать  и  внести  в  рабочую  группу  комплекс  мер  по  обустройству  участников  программы,  в  том  числе 
решение  вопросов  по  трудоустройству,  в  жилищной  сфере,  по  медицинскому  и  социальному  обеспечению,  в 
предоставлении образовательных услуг, по обеспечению безопасной жизнедеятельности. В рамках подготовки программы 
будет  создан  общественно-консультативный  совет  и  межведомственная  комиссия.  До  10  октября  каждый  комитет 
подготовить необходимый объем документов в рамках компетенции. Предположительно к 1 ноября программу представят 
на рассмотрение губернатора Псковской области, а к 1 января 2007 года она поступит в Правительство РФ.

В информации использованы материалы ИА REGNUM

Соотечественник, он и в Африке – соотечественник.
Соотечественники, проживающие в Грузии, не лишатся права переехать в Россию.

12.10.2006, www.regnum.ru/news
Россия не  намерена  лишать  граждан Грузии  права  воспользоваться Государственной  программой содействия 

добровольному  переселению  в  РФ  соотечественников,  проживающих  за  рубежом.  Как  сообщает  корреспондент  ИА 
REGNUM, об этом заявил на пресс-конференции в Москве начальник Управления Федеральной миграционной службы по 
делам соотечественников Евгений Маняткин.  По его словам,  в настоящее время ожидается реакция властей Украины, 
Грузии и Узбекистана на открытие на территории этих стран представительств Федеральной миграционной службы России, 
которые, в частности, будут заниматься вопросами участия соотечественников в государственной программе переселения.

Как показали исследования, в принципе готовы переселиться в Россию около 5-6 миллионов соотечественников, 
сообщил Маняткин. Около 50 тысяч, по предварительным расчетам, воспользуются Программой переселения уже в 2007 
году. "Это небольшая цифра, но наша программа рассчитана до 2012 года, и объективные обстоятельства подталкивают 
Россию к тому, чтобы эта программа или подобная существовала и дальше", - отметил начальник Управления по делам 
соотечественников. То, какими темпами будет осуществляться переселение соотечественников в Россию, окончательно 
определится, когда все регионы России представят собственные региональные программы с указанием количества рабочих 
мест и других возможностей для принятия переселенцев, сообщил он.

"Соотечественник это тот человек, который сам себя считает нашим соотечественником, воспитан в российской 
культуре и готов реализовать себя в России", - заявил Евгений Маняткин. "Отбор для участия в программе не зависит ни от 
национальности, ни от разреза глаз, ни от вероисповедания", - подчеркнул он.

При  этом  каждый  переселенец  должен  будет  пройти  программу  социо-культурной  адаптации  в  Российской 
Федерации длительностью около полугода. Данные программы будут осуществляться в рамках региональных программ 
содействия  переселению,  сообщил  он.  "Мы,  в  частности,  заложили  ряд  мероприятий  по  адаптации  детей  участников 
программы к обучению в российской школе", - добавил Евгений Маняткин.

Отвечая на вопрос корреспондента ИА REGNUM Евгений Маняткин сообщил,  что Федеральная миграционная 
служба отдает себе отчет в существовании такой проблемы как возможный всплеск социальной напряженности в регионах 
прибытия переселенцев в результате конкуренции за рабочие места и жилье. "Вначале мы будем предоставлять работу и 
жилье старожильческому населению,  гражданам России.  Рабочие места будут  создаваться в  первую очередь там,  где 
старожильческое население по каким-либо причинам не может или не хочет их занять", - заверил он. Кроме того, по его 
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словам, планируется предусмотреть выделение дополнительных средств для обеспечения более благоприятных условий 
для жизни старожилов, сообщил Маняткин.

Он  также  отметил,  что  данной  программой  не  смогут  воспользоваться  (в  частности,  для  легализации  своего 
правового статуса) соотечественники уже проживающие и работающие на том или ином основании в России. В то же время, 
учитывая  важность  данной  проблемы,  Евгений  Маняткин  допустил  возможность  создания  отдельной  программы, 
направленной на ее решение, или корректировки действующей госпрограммы содействия переселению соотечественников.

Как  сообщил Евгений Маняткин,  вопросы реализации Государственной программы содействия добровольному 
переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом, будут рассматриваться на отдельной 
секции в рамках II Всероссийского конгресса соотечественников, который пройдет в Санкт-Петербурге 24-25 октября.

Сорвутся ли с места русскоязычные?  
  Анализируя  Программу  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  РФ  соотечественников,  

проживающих  за  рубежом,  подписанную  в  июне  президентом  России,  политологи  прогнозируют  наступление  
достаточно  сложного  периода  в  демографической  ситуации  Казахстана.  Однако, президент  казахстанского  
института социально-экономической информации и прогнозирования Сабит Жусупов  считает, что "русскоязычные в  
массовом порядке "срываться" с  места не  будут",  так  как спектр регионов  России,  предложенных для  переезда в  
рамках госпрограммы содействия переселению соотечественников, не заинтересует русскоязычных, проживающих в 
Казахстане.   

В публикуемой ниже статье  «Одна Родина зовет, другая – не удерживает»  Председатель семипалатинского 
филиала  Республиканского  славянского  движения  "Лад"  Альбина  Васильевна  УШАКОВА  вместе  с  корреспондентом  
Анной РАДЧЕНКО несколько по иному, чем аналитики и политологи, взглянула на суть этой программы и на то, какими  
могут быть последствия с ее реализацией.   По её мнению реализация программы должна дать ответ на вопрос: «  
Нужны ли русские в Казахстане? От того, как власти (Казахстана,-Ред) ответят на этот вопрос, зависит отношение  
граждан к Программе добровольного переселения на историческую родину».

 05.10.2006, www.regnum.ru/news
В частности, Жусупов отметил: "Русскоязычное население в Казахстане проживает преимущественно в городах, а 

им  предлагается  переехать  в  сельскую  местность.  Этот  аспект  очень  серьезен:  представляете,  всю  жизнь  жить  в 
комфортном городе и поменять его на деревню, т.е. поменять полностью уклад жизни. Потом, преференции даются на 
определенный ограниченный период, а дальше - все зависит от самого человека".

Жусупов  уверен,  что  эта  особенность  "оттолкнет"  русскоязычное  население  от  госпрограммы.  Предложенные 
условия  переселения  социолог  назвал  "достаточно  жесткими".  В  то  же  время  Сабит  Жусупов  предположил,  что 
госпрограмма может пользоваться успехом у социально незащищенных слоев населения.  "Поедут люди,  мягко говоря, 
необеспеченные. Остальные либо очень хорошо устроились, либо уже переехали", - заметил глава института.

Жусупов также выделил ряд аспектов, которые, по его мнению, будут в дальнейшем играть решающую роль и 
влиять  на  миграционные  потоки.  В  том  числе  и  некие  ментальные  различия,  которые  существуют  между  русскими, 
живущими в России и русскими, живущими в Казахстане. "Я знаком с работами российских ученых, которые занимаются 
миграцией, демографией, и они все отмечают, что сложно приживается миграционное русское население в России, потому 
что  там  их  однозначно  воспринимают  как  "казахов".  Социолог  пояснил  свою  мысль  так:  "Во-первых,  приезжают  по 
российским меркам довольно-таки богатые люди. К тому же, наших казахстанцев жутко удивляет, что на праздник в России, 
например, всех и вся не зовут, как у нас принято, не делятся радостью. Это другой уклад, хороший он или плохой".

На  демографическую  обстановку  в  Казахстане  российская  госпрограмма  повлияет  незначительно,  считает 
Жусупов. Однако миграционный поток русскоязычного населения, выбывающего за пределы РК, который "в последние годы 
имеет  тенденции  к  сокращению",  все-таки  несколько  увеличится.  Комментируя  высказывания  некоторых  казахстанских 
экспертов  о  том,  что  массовый  переезд  может  спровоцировать  изменение  языковой  политики  государства,  Жусупов 
заметил:  "Я  никогда  не  считал,  что  языковая  проблема  является  главным фактором миграции.  С моей  точки  зрения, 
президент республики очень четко обозначил позицию относительно языка.  Объективно: казахскому языку потребуется 
много лет, чтобы занять хотя бы отчасти те позиции, которые занял русский язык. А на самом деле, процессы глобализации 
говорят о том, что позиции русского языка были и останутся определяющими, хотят ли этого национал-патриоты или нет. И 
население, в отличие от политологов и экспертов, очень четко понимает эти вещи".

Экономический  рост  Казахстана  Сабит  Жусупов  считает  также  важным  аспектом,  который  не  позволит 
русскоязычному населению в массовом порядке "срываться" с места. Социлог выразил мнение, что госпрограмма Путина 
"запоздала". "Года три - четыре назад, когда Путин приезжал в Астану, он говорил о соотечественниках, но он ведь туманно 
сказал  насчет  того,  что  Россия  в  них  заинтересована,  и  это  были  просто  слова.  А  сейчас  для  решения  ситуации  с 
демографией, а она на самом деле катастрофична, несмотря на положительное сальдо миграции, программа объявлена. 
Но надо было делать ее раньше. Славянские организации ее ждали, русские - ждали, но после начала экономического 
роста в республике люди поняли - перспективы здесь есть", - заявил Сабит Жусупов. корреспонденту ИА REGNUM.

Одна Родина зовет, другая – не удерживает. 
Грозит ли Казахстану массовый отток русских?

  08.10.2006, http://centrasia.org/news 
Анна РАДЧЕНКО   

СЕМИПАЛАТИНСК  –  Анализируя  Программу  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  РФ 
соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  подписанную  в  июне  президентом  России,  политологи  прогнозируют 
наступление достаточно сложного периода в демографической ситуации Казахстана.  В чем же суть этой программы и 
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какими  могут  быть  последствия  ее  реализации?  С  этими  и  другими  вопросами  мы  обратились  к  председателю 
семипалатинского филиала Республиканского славянского движения "Лад" Альбине УШАКОВОЙ.

 Еще не успели просохнуть чернила президентской подписи под программой о добровольном переселении, как 
началось ее бурное обсуждение. К сожалению, слухов и домыслов пока больше, чем точной информации. А в чем все-таки 
суть нового российского проекта?

-  Государственная  программа  по  оказанию содействия  добровольному  переселению соотечественников  –  это 
глобальный и широкомасштабный документ. Если говорить коротко, то суть сводится к следующему: Россия не только 
приглашает  своих  соотечественников  вернуться,  но  и  гарантирует  им  государственную  поддержку  в  переезде, 
обустройстве, поиске работы и жилья, социальной помощи и ускоренном получении гражданства.

Ни  для  кого  не  секрет,  что  последние  законодательные  акты  по  получению  гражданства  РФ  были  подобны 
"железному  занавесу",  пробиться  через  который  было  невероятно  трудно.  Кроме  того,  тем,  кто  хотел  переехать, 
необходимо было учитывать существенную разницу в стоимости жилья, сложности с трудоустройством и множество иных 
проблем.  Представители славянских национальных объединений не раз  поднимали эти вопросы перед официальными 
представителями миграционных служб РФ.  И вот  сегодня Россия открыла "зеленую улицу",  сказав соотечественникам: 
приезжайте.

Свои резоны
Но   зачем  это  вдруг  стало  нужно  России?  После  развала  СССР  прошло  15  лет,  и  все  эти  годы  Россию 

соотечественники  в  бывших  советских  республиках  мало  волновали.  В  чем  же  причины  сегодняшнего  пыла?  Или 
переселенцами будут "затыкать" демографические пустоты на задворках Федерации?

- В программе сказано, что социально-экономическое развитие России "невозможно без кардинального изменения 
демографической  ситуации,  характеризующейся  в  настоящее  время  оттоком  населения  со  стратегически  важных  для 
России территорий, сокращением общей численности населения, в том числе трудоспособного возраста". Но это отнюдь не 
означает, что переселенцами будут "затыкаться" глухие глубинки.

 -Во-первых,  это программа по добровольному переселению.  В ней прямо говорится о  том,  что должен быть 
взаимный  интерес  и  переселенцев,  и  Российского  государства.  Во-вторых,  в  еще  только  формирующийся  перечень 
регионов,  готовых  принять  соотечественников,  включены  многие  привлекательные,  с  точки  зрения  экономического  и 
социального  развития,  области.  Администрации  Калининградской,  Калужской,  Липецкой,  Амурской,  Иркутской, 
Новосибирской, Тамбовской, Тверской и Тюменской областей, Красноярского, Приморского и Хабаровского краев уже к 1 
сентября нынешнего года должны были подготовить региональные программы переселения с конкретными мероприятиями 
и финансовым обоснованием. В целом же осуществление программы финансируется федеральным бюджетом. Да, Россия 
решает  свои  демографические  проблемы.  Но  собирается  делать  это  с  максимальной  пользой  для  переселенцев, 
гарантируя выполнение всех взятых на себя обязательств. 

-В чем конкретно будет проявляться государственная помощь переселенцам – участникам программы?
- Переселенец и члены его семьи имеют право на получение государственных гарантий и социальной поддержки в 

виде  компенсации  расходов  на  переезд  к  будущему  месту  проживания,  на  госпошлину  за  оформление  документов, 
определяющих  статус  переселенцев  на  территории  РФ,  получения  единовременного  пособия  на  обустройство  (так 
называемые подъемные), ежемесячного пособия (размер которого будет зависеть от величины прожиточного минимума, но 
которое выдается при отсутствии доходов от трудовой деятельности в течение не более чем шести месяцев), соцпакета (на 
медицинские и образовательные услуги).

После того как человек, пожелавший стать участником программы и выехать в Россию, определился с выбором 
места проживания и места работы, ему выдается специальное свидетельство установленного правительством РФ образца, 
и  переселенец приобретает статус участника Госпрограммы.  Ему оформляют  необходимые документы для переезда в 
Россию.  Причем  за  счет  средств  из  федерального  бюджета  компенсируются  расходы  на  переезд  и  провоз  личного 
имущества до территории вселения.

Очень важно, на мой взгляд, и то, что участие в программе гарантирует переселенцам приоритет в получении 
разрешения на временное проживание, на вид на жительство и на приобретение гражданства РФ по принципу "одного 
окошка".

О привязке к местности
-Вы не раз повторили, что потенциальный переселенец должен осознанно выбрать место будущего проживания. 

Насколько свободен этот выбор и не привяжет ли принятое решение мигранта навсегда к какому-то населенному пункту 
России?

-  Программа  дает  каждому  из  участников  право  выбирать  территорию  вселения.  Но  это  не  означает,  что 
переселенцы будут  стихийно  выбирать  любую точку  на  карте  РФ.  Создан  и  будет  расширяться перечень  территорий, 
которые делятся на три категории.

К территориям вселения категории "А"  отнесены стратегически важные для России приграничные территории, 
характеризующиеся  сокращением  численности  населения.  Тем,  кто  выберет  их,  будут  предоставлен  весь  пакет  по 
соцподдержке в полном объеме.

К категории "Б" отнесены те регионы, где реализуются крупные инвестиционные проекты, требующие массового 
привлечения  переселенцев  в  связи  с  отсутствием  соответствующего  предложения  рабочей  силы на  территориальном 
рынке труда (здесь участнику программы гарантируются все заявленные услуги, за исключением ежемесячного пособия).

К категории "В" причислены территории с устойчивым социально-экономическим развитием, на которых в течение 
последних лет наблюдается сокращение общей численности населения (в этих регионах переселенцу также не полагается 
ежемесячное пособие).
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Регионы,  которые  уже  готовы принять  переселенцев,  я  называла  чуть  раньше.  Каждый  из  них  возлагает  на 
переселенцев  свои  надежды,  а  переселенцы  имеют  возможность  выбирать,  что  им  больше  подходит.  К  примеру, 
Новосибирская область делает ставку на молодежь.

Высокий  образовательный  потенциал  и  широкая  инфраструктура  вузов  дают  возможность  привлечь  сюда 
абитуриентов  и  "омолодить"  демографический  показатель.  А  в  Калининградской  области  в  ближайшие  годы  будут 
реализовываться  крупные  инвестиционные  проекты:  строительство  предприятий  по  перевалке  нефти,  производству 
стройматериалов, продуктов питания и сельхозтехнике. Это сотни тысяч рабочих мест.

Что касается привязки к выбранному для жительства региону,  то  в программе есть и такой пункт:  "участники, 
выехавшие с выбранной им первоначально территории ранее чем через два года после переезда, возмещают затраты, с 
выплатой  им  "подъемных".  То  есть  переменить  место  жительства  внутри  России  вы  можете  в  любой  момент,  но 
предварительно  возместив  государственные  затраты  на  ваш переезд  в  первую  "точку"  проживания.  А  по  прошествии 
отведенных двух лет вы вправе абсолютно свободно определяться с территорией проживания.

-А как будет решаться вопрос с жильем?
-  Жилищный  вопрос  программой  предлагается  решить  благодаря  сочетанию  безвозвратного  и  возвратного 

принципов социально-экономической поддержки. Это означает, что помимо ипотечных кредитов переселенцам могут быть 
предложены возвратные ссуды.

На раздумье – шесть лет
-И когда программа начнет действовать?
-  Программа реализуется поэтапно  –  в  2006-2012  годах.  На  первом этапе,  в  нынешнем году,  будут  приняты 

нормативно-правовые акты, необходимых для ее реализации, а регионы определятся со своей потребностью в трудовых 
резервах.  В  октябре  должно  быть  принято  постановление  правительства  РФ  о  порядке  организации  работы  с 
соотечественниками за рубежом. А с 2007 года начнется собственно переселение тех, кто примет решение участвовать в 
программе. Но нужно учесть, что сам срок действия программы ограничен во времени. На окончательное определение 
русским, живущим за пределами России, дается всего шесть лет.

-Есть  ли  какие-то  расчеты  о  количестве  русского  населения,  живущего  сегодня  в  Казахстане,  которое  может 
откликнуться на предложение России?

- Российские эксперты по-разному оценивают потенциал соотечественников – от миллиона до пяти миллионов 
человек (с учетом всех стран, где проживают русские). По данным "Российской газеты", при удачной реализации программы 
Россия  выберет  это  количество  за  пять  лет,  если  в  год  будет  принимать  по  300-500  тысяч  человек.  То  же  издание 
сообщает, что в "Роструде" делают более осторожные оценки. Там считают, что в 2007 году в Россию ориентировочно 
переедет 40-50 тысяч человек.

Словом, как будет складываться ситуация, покажет ближайшее будущее, пока трудно делать четкие прогнозы. 
Помните,  как  пять  лет  назад  была  заявлена  акция  "Первый  эшелон"?  Это  была  предварительная  программа  по 
добровольному переселению в Россию. Тогда только у нас, в семипалатинском филиале РСД "Лад", записалось более 5 
тысяч человек, желающих уехать в РФ.

Процесс пошел
-Скажется ли реализация программы по переселению русских на демографической ситуации в Казахстане?
- Безусловно,  это будет заметный удар не только по демографическому положению,  но и по экономическому 

развитию  Казахстана.  Массовый  отток  населения  (независимо  от  национальной  принадлежности),  имевший  место  в 
последние годы, сегодня приносит свои отрицательные плоды.

По данным на 1 января 2006 года, в Казахстане проживает 15 млн. 219,3 тыс. человек. Русское население, по 
своему количеству занимающее второе место после коренного населения, составляет чуть больше четверти – 3 млн. 979,3 
тыс. И его численность в последнее время сократилась на 45 тыс. Всего же из Казахстана после развала Союза выехало 
2,5 млн. русского населения. Между тем больше всего русских проживает в нашей Восточно-Казахстанской области – 609 
тысяч  человек.  Нам ненамного  уступает  Карагандинская  область,  где  насчитывается 548  тысяч.  По  сути,  один только 
Казахстан может закрыть численную потребность России в переселенцах.

Конечно, это не означает, что уедут все. Но государственная языковая политика, в частности форсированный 
переход делопроизводства на государственный язык, может стать веской причиной для принятия такого решения многими 
казахстанцами. И здесь каждый должен определиться сам: либо принять как данность, что независимое государство имеет 
абсолютное и свободное право на выбор внутренней политики и стимулирование государственного языка, либо принимать 
предложение России.

Еще раз  подчеркну,  переселение  –  дело  добровольное.  Те  русские,  кто  не  просто  реализовался  здесь,  но  и 
чувствует  себя комфортно в социальном, национальном,  правовом и прочих аспектах,  кто воспринимает Казахстан как 
родину, конечно, останутся. Призыв России относится к тем, кто хочет вернуться на историческую родину.

-А как реагирует казахстанская власть на происходящее?
- Мне кажется,  что представители власти либо не осознают, что процесс уже пошел, либо не хотят взглянуть 

правде в глаза. После обнародования Программы по переселению к нам в "Лад" идут десятки людей. И хоть бы кто-то из 
представителей местной исполнительной или представительной власти пришел поинтересоваться, сколько их, почему они 
заинтересовались российским предложением, что толкает их к отъезду!

Единственный,  кто  ко  мне  пришел,  так  это  сотрудник  силовых структур  с  вопросом,  на  каком основании мы 
принимаем заявления отъезжающих. Но мы никаких заявлений не собираем, да и агитации по массовому переселению не 
ведем!  Мы  всего  лишь  разъясняем  желающим  суть  программы  и  просим  их  заполнить  предварительную  анкету 
потенциального  переселенца.  Эти  сведения  помогут  нам  получить  полную  картину  о  числе  отъезжающих, 
профессиональном  потенциале,  возрастном  контингенте,  целях  и  причинах  возможного  переезда,  предпочтительных 
регионах будущего места жительства.
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Между тем, хотя само переселение еще не началось, но в каждый из приемных дней к нам, начиная с июля, 
приходит от 10 до 30 человек. И это не люмпенизированное население, которое не нашло себе применения. В основном это 
учителя,  врачи,  студенты,  строители,  технические  специалисты,  сельчане.  И  не  только  из  Семипалатинска,  но  и  из 
прилегающих населенных пунктов. Главные причины, побуждающие этих людей задуматься о переезде в Россию, – это 
мысли о будущем их детей и форсированный переход делопроизводства на казахский язык.

От редакции
Нужны  ли  русские  в  Казахстане?  От  того,  как  власти  ответят  на  этот  вопрос,  зависит  отношение  граждан  к 

Программе добровольного переселения на историческую родину. Однако пока нет каких-либо внятных комментариев ни от 
одной из официальных сторон. И по большому счету, до сих пор неизвестно, как все будет осуществляться на деле. Да, 
переселенцам  обещана  материальная  поддержка.  Но  до  сих  пор  не  утвержден  окончательный  перечень  российских 
регионов, готовых принять переселенцев, известны лишь двенадцать так называемых "пилотных" регионов. Непонятно, где 
и кем будут приниматься документы потенциальных переселенцев, что им нужно будет делать и куда идти после прибытия 
в выбранный ими населенный пункт.

А самое главное – не решен вопрос с жильем, и неизвестно, как будет складываться ситуация на жилищном рынке 
Казахстана в случае массового отъезда и резкого увеличения числа продаваемых квартир.  Да и какими будут  цены в 
России в случае повышения спроса на жилье.

Единственный комментарий с российской стороны был дан директором Федеральной миграционной службы РФ 
Константином  Ромодановским  в  интервью  российским  "Итогам".  Руководитель  ФМС  подчеркнул,  что  "в  центральном 
аппарате Федеральной миграционной службы создается специальное подразделение, которое будет заниматься только 
вопросами программы".

В 2007 году предполагается привлечь в Россию около 50 тысяч соотечественников, в 2008-м – 100 тысяч, в 2009-м 
–  150  тысяч.  Но  эти  цифры  –  лишь  предварительные  ориентиры.  "Мы  не  гонимся  за  массовостью,  –  говорит 
Ромодановский. – Сначала нужно отработать механизм, чтобы не было сбоев, чтобы люди смогли адаптироваться на новом 
месте. Здесь пока слишком много для нас неизвестного: сколько соотечественников захочет переселиться, как они станут 
приживаться на новом месте, каковы будут потребности и возможности территорий. Включатся в программу восемьдесят 
регионов – цифры будут другими".

Что  касается  потребностей  в  "импортной"  рабочей  силе  при  статистике  в  пять  миллионов  собственных 
безработных, то г-н Ромодановский пояснил: "Россия заинтересована "не в землекопах, а в специалистах высокого класса… 
Кроме того, у нас есть территории, которые почти полностью обезлюдели – встают промышленные предприятия, в завале 
сельское  хозяйство,  на  пустом мертвом месте  не  вырастет  город-сад.  Кто  его  будет  строить?  Некому.  Поэтому мы и 
вынуждены привлекать мигрантов".

На  вопрос  о  жилье  ответ  оказался  очень  расплывчатым.  По  мнению  директора  федеральной  миграционной 
службы РФ,  "поскольку  трудовые ресурсы нужны именно  предпринимателям,  они  не  должны оставаться в  стороне  от 
квартирной темы. Каким будет жилье, пока говорить сложно, но, разумеется, определенные стандарты надо соблюсти". 
Однако  сомнительно,  чтобы  подобная  переадресация  государственных  функций  на  частных  предпринимателей  была 
эффективной.

Кроме  того,  г-н  Ромодановский  добавил:  "ФМС  будет  очень  внимательно  оценивать  готовность  региона. 
Приглашаем переселенцев мы. И именно нам придется краснеть перед ними, если их ожидает брезентовая палатка или 
покосившийся  барак.  Конечно,  мы не  допустим,  чтобы об  этих  людях  говорили,  что  они  не  живут,  а  выживают.  Но  и 
утверждать, что там будет "рай в яблонях", тоже не стану. Думаю, это просто нечестно".

Между тем множество подобных неясностей дает возможность казахстанским независимым экспертам и СМИ 
говорить  о  том,  что  переселенцев  в  России  ждут  дешевые рабочие  места,  не  востребованные  местным населением. 
Немало слышится рассуждений по поводу некомфортных условий ведения частного бизнеса в РФ, неприятия коренным 
населением РФ выходцев из бывших республик Союза и пр.

Не остались в стороне от дискуссии и лидеры славянских организаций Казахстана. Председатель президиума РСД 
"Лад" Иван КЛИМОШЕНКО достаточно осторожно отнеся к идее: "Я бы пока не стал форсировать события. По крайней 
мере, до 2007 года – до окончательной утряски всех деталей программы – у нас есть время… Мое мнение: очередной отток 
русского населения пользы Казахстану не принесет. Я вообще не вижу в этом никаких плюсов, ничего разумного".

А член президиума совета РСД "Лад" Петр КУЗЬМЕНКО высказался более пессимистично: "Мы не планируем 
всплеска миграционных настроений, но все будет зависеть от того, какие шаги предпримут власти Казахстана в отношении 
своих сограждан, чтобы удержать русское население. Следует учесть все геополитические, экономические и культурные 
аспекты  переселения  соотечественников,  обусловленные  положением  русских  в  Казахстане  и  взаимными  интересами 
Москвы и Астаны. Пока же поводов для оптимизма у нас нет".

Когда верстался номер
В начале недели Семипалатинским отделом культуры и развития языков совместно с областным управлением 

проводилось совещание по языковой политике. После завершения мероприятия, которое проводилось на государственном 
языке,  заместитель  заведующего  Едил  АСЫЛБЕК  категорически  отказался  дать  журналистам,  представляющим 
русскоязычные СМИ, информацию на русском языке.

Что ждет наших детей?
За  час  до  начала  приема  в  семипалатинском  филиале  Республиканского  славянского  движения  "Лад"  уже 

выстроилась очередь в полтора десятка человек. Вот как они объясняют свое желание переехать на историческую родину.
Татьяна:
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-  Для меня самые главные причины отъезда – будущее детей и языковой барьер. Прошел сентябрь, в школе 
моему ребенку до сих пор не дали учебник казахского языка, а знания при этом требуют. Наши соседи-казахи не могут 
помочь нам справиться с домашним заданием по языку, потому что они сами им не владеют. Чего же требовать от нас? Да 
и качество остальных казахстанских учебников очень низкое. Какое образование по ним смогут получить наши дети? Что 
вкладывают им в головы?! Ребенка наших знакомых, учащегося 4-го класса семипалатинской школы, протестировали в 
самой  обычной  российской  школе  (не  гимназии  или  специализированном  учебном  заведении  с  завышенными 
требованиями) и сказали, что по уровню знаний могут его взять только во 2-ой класс, потому что у него нет базовых знаний 
по предметам.

Лариса:
- У меня ребенок ходит в городской детский сад "Арман". На днях распоряжением акима города садику придан 

статус казахского. Теперь на стендах вся информация только на казахском языке. Как я могу выполнить распоряжения 
руководства и рекомендации воспитателей, если я не владею литературным казахским языком? В один день невозможно 
переучить тысячи людей. Нам даже словари не помогают, потому что в разных изданиях трактовка одного и того же слова 
разная!

Александр и Татьяна:
- На нас 40 лет проводили ядерные эксперименты. А теперь увеличили пенсионный возраст на три года. В России 

я  смогу  раньше получать  пенсию.  Моему мужу,  работающему в  городских  тепловых сетях,  должны зарплату  за  два с 
половиной года. Когда первые переселенцы только уезжали, я была ярой противницей отъезда. А теперь вижу, что нам 
здесь нечего ждать.

Сергей:
-  Мы не рассчитываем,  что нас будут встречать с караваями. Но мы и не собираемся сидеть сложа руки. По 

крайней мере у нас не будет языковых проблем. Значит, мы сможем нормально работать и общаться.
Ольга Федоровна
- Я не хочу уезжать до слез. Здесь моя родина, здесь могилы моих близких, здесь мои друзья, работа. Но мне 

страшно за ребенка. Я в следующем году приведу его в школу и не смогу заполнить анкету о приеме. Значит, мой ребенок 
будет лишен конституционного права на бесплатное образование? Приказать заговорить на государственном языке легко. 
Но что сделало государство для того, чтобы мы смогли выполнить это требование? Бесплатных курсов нет. Специалистов 
нет.  Методики переобучения взрослого населения – тоже нет.  Я сама педагог  и  вижу,  с  каким трудом в школах ищут 
преподавателей казахской литературы, способных вести этот предмет в русскоязычной аудитории. Допустим, я останусь, 
преодолев свои страхи. Много ли таких еще найдется? Если из Казахстана выедет хотя бы половина русского населения, 
потребность в русских школах станет еще меньше. А у меня специальность – русская филология. Я хороший специалист. 
Но кому я здесь буду нужна со своим многолетним опытом работы и профессионализмом?

Миграция благо или обуза?
Ответственность  за  реализацию  программ  в  области  миграции  переложена  на  плечи  исполнителей  в  

регионах России, считает автор публикуемой ниже статьи.
13.10.2006 , msk

Наталья Зотова
Во  время  поездки  по  Астраханской  и  Волгоградской  областям  России  мне  удалось  побеседовать  с  двумя 

экспертами,  занимающими  примерно  одинаковую  должность  в  областных  администрациях.  Должности  лишь  немного 
отличаются  по  названию.  Так,  Александр  Сергеевич  Стадник  –  начальник  межэтнического  отдела  в  администрации 
Астраханской  области.  Олег  Игоревич  Бородин  –  заместитель  председателя  Комитета  по  делам  национальностей  и 
казачества Волгоградской области. Оба отдела имеют одну и ту же зону ответственности – они работают с национальными 
объединениями в областях, курируют проведение различных праздников и мероприятий, решают вопросы взаимодействия 
национально-культурных автономий с властями, а также зачастую гасят споры и конфликты, сглаживают острые углы в 
межэтнических отношениях. Поэтому наша беседа затрагивала вопросы состояния миграционных процессов в настоящий 
момент, а также перспективы развития ситуации после января 2007 года. Кроме того, мы побеседовали и о проблемах 
привлечения и приема «соотечественников», что так широко обсуждались после выхода Указа президента России летом 
2006 года.

Для справки: В январе 2007 года вступают в силу Законы №109-ФЗ от 18 июля 2006 года «О миграционном учете 
иностранных граждан и лиц без гражданства в Российской Федерации» и №110-ФЗ от 18 июля 2006 года «О внесении 
изменений в Федеральный закон «О правовом положении иностранных граждан в Российской Федерации», а также - о 
признании  утратившими  силу  отдельных  положений  Федерального  закона  «О  внесении  изменений  и  дополнений  в 
некоторые законодательные акты Российской Федерации». Новые законы вносят ряд важных изменений в миграционное 
законодательство. Так, регистрация приезжих будет происходить в уведомительном порядке, а работник-мигрант сможет 
самостоятельно получать разрешение на работу в Российской Федерации.

Предлагаем  вниманию  наших  читателей  отдельные  части  интервью.  Примечательно,  что  два  эксперта,  не 
сговариваясь,  дали  совпадающие  оценки  происходящим  процессам  в  области  миграции,  изменениям  в  сфере 
регулирования миграции и т.д. 

Фергана.Ру. - Что нужно предпринять на законодательном уровне, чтобы сделать миграцию более прозрачной?
А.Стадник. - Мы должны четко знать, кто приезжает, зачем, каким образом легализуется. Для того чтобы принять 

какой-то закон, государство должно выяснить, какие люди ему нужны, в какое время и какого качества рабочая сила нам 
требуется. А это не сделано. В России до сих пор нет кадастра земель, не решен вопрос о стоимости земли, не проведено 
размежевание. Как и на каких условиях мы будем приглашать людей? Сначала нужно решить эти вопросы и уж потом 
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говорить  о  миграции.  Проблема  легальной  миграции  на  сегодняшний  день  очень  злободневна.  Если  мы  сумеем 
упорядочить  миграцию,  нам  удастся  пресечь  наркотрафик  и  не  допустить  на  территорию  Российской  Федерации 
нежелательные, преступные элементы.

Фергана.Ру.  -  Для регулирования миграции государством должна быть выработана четкая политика – что мы 
хотим увидеть дальше...

А.Стадник. - Конечно. Что мы хотим, есть у нас основания приглашать людей или нет. Мы даже этого не знаем! 
Сейчас и президентом, и в правительстве обсуждается тема возвращения соотечественников из-за рубежа. А ведь даже не 
определились  с  понятием  «соотечественник».  Т.е.  нет  предмета  разговора,  причем  -  нет  на  всех  уровнях.  А  какие 
«соотечественники» к нам приедут? Здесь сразу возникает вопрос интеграции различных культур в обществе, мигрантов, 
несущих каждый свою культуру.

Фергана.Ру. - Что можно сделать, чтобы помочь интеграции и адаптации, на уровне программ или идей?
А.Стадник. - Выдумывать ведь ничего не надо: существуют законы государства и их просто нужно соблюдать. У 

нас их очень много - ратифицировали Конвенцию по национальным меньшинствам, есть закон о национально-культурных 
автономиях, об общественных объединениях, о языках и т.д.

Фергана.Ру. - Если я правильно понимаю, миграция из Средней Азии в Астраханской области не преобладает, 
наоборот - количественно ее стало меньше. Люди едут куда-то в другие места?

А.Стадник. - Здесь был очень большой перевалочный пункт. Сейчас стало чуточку полегче, но проблемы есть и 
будут. Все-таки по старой памяти люди перебираются сюда, здесь ворота в Азию. Возникает масса проблем - вопросы 
компетенции консульской службы, например, или утраты документов... А сугубо этнические проблемы возникают на более 
позднем этапе. Всем хочется жить хорошо и комфортно. Но не всегда и не все прибывшие люди понимают, как этого 
достичь, что для этого делать, какова должна быть линия поведения. Для некоторых сама городская среда создает эффект 
культурного  шока,  они  теряются.  Даже  сезонные  рабочие  в  полях  создают  нагрузку  на  социальную  инфраструктуру, 
амбулатории, врачей. Кто-то приезжает с семьями и детьми...  Зачастую мигранты остаются в Астрахани на постоянное 
место жительства. Косвенно на отношение населения к приезжим влияет и подорожание жилья. Немногие берут на себя 
труд задуматься, что стоит за ростом цен – сговор строителей или какие-то иные причины. А удобное объяснение всегда на 
виду – «инородец понаехал. Хотя в цене на жилье есть и эта составляющая, но это только одна составляющая.

Фергана.Ру. - В Астрахани очень этнически пестрое общество. Степень толерантности здесь намного выше, чем в 
Москве.

А.Стадник. - Астрахань - это традиционно «плавильный котел». Однако я не случайно упоминал, что доля русских 
в населении области уменьшается. Нам бы не перейти грань соотношения национальностей, потому что эта грань может 
быть трудно регулируема. На мой взгляд, с точки зрения государственного строительства и с точки зрения государственной 
политики, ничего зазорного нет в том, что во всех наших экономических и социально-хозяйственных вопросах мы должны 
учитывать  соотношение  между  представителями  и  носителями  различных  культур.  Потому  что  они  могут  войти  в 
противоречие.  Если  идет  естественный  процесс  ассимиляции,  а  он  очень  растянут  во  времени,  то  это  постепенно 
нивелирует противоречия. А когда этнические «вбросы» сильные, ситуация гораздо сложнее.

Фергана.Ру. - Миграция в Волгоградскую область усиливается или снижается?
О.И.Бородин. - С одной стороны, усиливается, с другой, ослабляется. Основной вопрос, связанный с миграцией, 

это то, что количество должно переходить в качество. Может быть, с принятием некоторых последних документов будут 
происходить какие-то подвижки. Потому что миграционная политика без вложения определенных финансовых средств не 
может стать эффективной в полной мере.

Фергана.Ру. - Каковы положительный и отрицательный эффекты миграции?
О.И.Бородин.  -  Положительным  моментом является  улучшение  демографической  ситуации.  Отрицательные  в 

первую очередь, конечно, связаны с менталитетом как мигрантов, так и местного населения, который складывается, в том 
числе, и под воздействием поведения приезжающих из Средней Азии, республик Закавказья.

Фергана.Ру. - Если мы говорим о положительном аспекте улучшения демографической ситуации, то необходимо 
сказать об интеграции, адаптации людей…

О.И.Бородин. - Вопрос в том, что нужно, в первую очередь, разграничить потоки. Когда мы говорим о въезжающих, 
нужно четко осознавать, какая это категория мигрантов и зачем они сюда приезжают. Понятно, что они прибывают в Россию 
зарабатывать  деньги.  Однако  нельзя  рассматривать  всех  мигрантов  как  просто  какую-то  огромную  совокупность,  это 
неправильно.

Фергана.Ру. - Как регулировать процесс миграции?
О.И.Бородин. - В концепции регулирования миграционных потоков сказано, что государство может отдавать кому-

то приоритет, применять избирательный подход при решении этих вопросов. Я прекрасно понимаю, что страна стоит перед 
падением в «демографическую яму», и Волгоградская область в том числе. Но если мы станем резко решать эту проблему 
при помощи мигрантов, например, из Средней Азии, я не могу дать прогноза, что это хорошо закончится. В первую очередь, 
надо очень четко осознавать, зачем они сюда едут. Часть людей приезжает сюда, чтобы остаться здесь жить, для того, 
чтобы внести что-то в русскую культуру, впитать из нее и работать на благо общества, которое они выбрали. А если они 
приезжают только чтобы заработать деньги и уехать обратно, я думаю, к ним должен быть отдельный подход. Отдельный 
подход должен быть и к тем, кто приезжает сюда с семьями, на постоянное место жительства. Они настроены на адаптацию 
и интеграцию в общество. Поэтому при обсуждении вопроса «является миграция благом или обузой» надо иметь в виду, что 
пути решения этого вопроса разные. Что касается мигрантов из Средней Азии, то Волгоградская область всегда была очень 
притягательна  для  них  по  своим  климатическим  условиям,  социально-экономическому  развитию.  Большое  количество 
мигрантов приезжают из Узбекистана, Таджикистана, в меньшей степени - из Киргизии.

Фергана.Ру. - Как вы оцениваете численность узбекской и таджикской общин в Волгограде, их деятельность?
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О.И.Бородин.  -  Привести  точные  данные  по  численности  очень  затруднительно.  Мы  должны  ссылаться  на 
результаты  официальной  переписи  населения.  В  ней  приводятся  сведения  о  шести  тысячах  таджиков,  однако  их, 
естественно, больше. Это связано с маятниковой миграцией, отследить всех практически невозможно. Большинство людей 
возвращается  на  родину,  кто-то  остается  в  России.  Сезонных  мигрантов  больше,  в  основном они  заняты в  сельском 
хозяйстве,  это  узбеки  и  таджики.  В  последнее  время  наметилась  тенденция  постепенного  замещения  рабочих  из 
Таджикистана рабочими из  Узбекистана.  Таджики подались в Москву,  их уже не устраивает оплата труда,  начинаются 
проблемы с фермерами. Что касается деятельности общин, то понятие «община» подразумевает, что ее члены формируют 
единый бюджет, складывают в общий котел заработанные деньги, а потом их распределяют.  Такого не происходит.  В 
области нет  общин в таком понимании,  есть только лидеры районного масштаба.  Например,  про определенный район 
можно сказать, что там есть община. Национально-культурные объединения проводят праздники, встречи, мероприятия. С 
ними нужна нормальная партнерская работа. То есть, у возникшей общественной организации все мероприятия должны 
быть  социально  ориентированы.  Необходимо  оказывать  помощь  городу,  участвовать  в  процессах,  которые  в  нем 
происходят,  заниматься  благоустройством  города,  своего  района…  Но  когда  гражданское  общество  что-то  пытается 
сделать, некоторые почему-то стараются стоять в стороне.

Фергана.Ру. - Правильно ли я поняла, что говоря о среднеазиатских общинах, можно отметить, что они выбирают 
скорее путь сепарации, нежели интеграции в общество?

О.И.Бородин. - Я не могу так утверждать. Каждый приезжающий выбирает путь для себя сам. То есть, говорить об 
общей массе,  что  вот  узбеки  выбрали интеграцию,  а  таджики  сепарацию,  –  наверно,  неправильно.  Кто-то  вступает  в 
смешанные браки, кто-то действительно приезжает только на сезон, у кого-то две семьи - и здесь, и на родине, причем это 
распространенная практика. При работе с общинами наш главный принцип – не навреди. Это действительно очень тонкая и 
деликатная тема. Стараемся не вести себя как слон в посудной лавке. Мы занимаемся вопросами адаптации, интеграции, 
это комплексная проблема. На протяжении пяти лет проводим семинары и совещания в муниципальных образованиях. Что 
касается государственной политики, вернее, ее отсутствия в вопросе миграции, то это, конечно, немного мешает работе.

Фергана.Ру. - Поворачивается ли государство лицом к проблемам миграции, осознает ли их?
О.И.Бородин.  -  Мне  кажется,  пока  нет.  Сейчас  начинается  очередной  резкий  разворот.  В  январе  2007  года 

вступает  в  силу  новый  закон  о  миграционном  учете,  появляется  уведомительная  система  регистрации  вместо 
разрешительной. Конечно, это все хорошо, но по-настоящему комплексного подхода все равно никак не складывается. У 
нас есть тенденция либо все запретить, либо все разрешить. По этому закону никаких разъяснений еще нет. Также не 
принята программа о соотечественниках. Как все программы будут реализовываться – большой вопрос. Еще не определен 
и термин «соотечественник». Мы не вернем эмиграцию из Франции или казачество из Канады, потому что я, например, не 
очень понимаю, куда их возвращать. В Средней Азии остались люди (имеет в виду русских – Н.З.), но там остались люди на 
ключевых должностях. Либо старики. Привлечение соотечественников – большая проблема, и здесь необходимо вести 
разговор о цене вопроса. Если мы делаем ставку на привлечение высококвалифицированной рабочей силы, возникает 
вопрос  –  куда  мы  их  собираемся  привлекать?  Квалифицированным  людям  нужно  предоставить  достойное  жилье, 
достойную зарплату и социальные гарантии. А пока в нашей стране ни одно, ни другое, ни третье просто так предоставить 
никто  не  может.  Тут  же  возникает  вопрос  о  местном  населении,  которое  также  давно  хотело  бы  получить  жилье. 
Получается, что, привлекая соотечественников из-за рубежа, мы расставляем приоритеты таким образом, что отодвигаем 
местных жителей на второй план. Я не думаю, что в данном случае к возвращающимся переселенцам будет прекрасное 
отношение. Второй вопрос в том, что свободного жилья в действительности нет. И хотя мы сейчас будем разрабатывать 
региональную  программу,  из  каких  источников  мы  будем  ее  финансировать  -  я  не  знаю.  Федерация  все  налоговые 
поступления забирает себе. Таким образом, документы приняты - это хорошо, государство повернулось лицом к процессам 
миграции, но кто и как будет все это реализовывать?..

Фергана.Ру. - Но разве раньше миграционной политики не было вовсе?
О.И.Бородин. - В правительстве поняли, что просто так поднять рождаемость невозможно, но вместо того, чтобы 

делать выводы и конкретизировать проблему, произошел полный разворот на 180 градусов. Теперь мы приглашаем всех-
всех-всех, а что мы дальше делать с ними будем, никто не знает. Решение этого вопроса перекладывают на регионы, 
оставляют как раз на наше усмотрение... 

Послесловие.
Мы  долго  беседовали  с  экспертами,  конкретизируя  отдельные  вопросы,  останавливаясь  на  наболевших 

проблемах. Однако мне хотелось представить именно те совпадения во мнениях, которые высказывали профессионалы, 
люди, не понаслышке знающие о миграционной политике государства. И Александр Стадник, и Олег Бородин с горечью 
говорили о том, что, несмотря на принятие целого ряда законов в этой области, внятной политики государства по-прежнему 
не существует. Новые законы должны очень скоро вступить в силу, но подзаконных актов и разъяснений к ним так и не 
поступило. Ответственность по применению законов и реализации различных программ в области миграции переложена на 
плечи исполнителей в регионах. Конечно, не стоит думать, что руководителям такого уровня и квалификации, как Стадник и 
Бородин,  требуется  поводырь  и  указка  сверху.  Но  отсутствие  на  самых  верхних  этажах  власти  понимания  того,  как 
регулировать  миграционные  процессы  и  что,  собственно,  делать  с  тем  огромным  количеством  мигрантов,  которое 
буквально обрушилось на страну в последние годы, существенно затрудняет работу экспертов в регионах.

ОБ  АВТОРЕ:  Зотова  Наталья  Александровна  -  кандидат  исторических  наук,  научный  сотрудник  Института 
этнологии и антропологии РАН. Живет в Москве. Статья написана по материалам полевых исследований в Астраханской и 
Волгоградской областях в августе 2006 года.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

98



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

БЕЛОРУССИЯ
Хроника
15  октября. Министерство  статистики  и  анализа  РБ  информировало  о  том,  что  численность  населения 

Белоруссии на 01.09.2006 составила 9 млн. 724 тыс. человек. По данным этого ведомства, в январе-августе текущего года 
родились 63,3 тыс. детей, а умерло почти 93 тыс. человек. В республике заметно уменьшилась смертность детей в возрасте 
до 1 года - 5,3 случая на 1000 родившихся.

15 октября. В Белоруссии новым главным тренером национальной сборной по хоккею стал американец из  г. 
Цинциннати (Огайо) Курт Фрейзер. Контракт с Фрейзером заключен до 1 июня 2007 года и предусматривает финансовое 
вознаграждение – 100 000 долларов (плюс 15000 медстраховки).

16  октября. Белорусская  социал-демократическая  партия  (Грамада)  предложила  провести  конгресс 
оппозиционных структур в 2006 году. 

16  октября. Общественная  комиссия  «Свободу  Козулину!»  представила  свое  заключение  по  результатам 
кассационного  рассмотрения  уголовного  дела  в  отношении  экс-кандидата  в  президенты  Александра  Козулина. 
Рассмотрение кассационной жалобы, исходя из заключения комиссии, было формальным, без юридической аргументации, 
а  суд  кассационной  инстанции  безосновательно  оставил  без  изменения  приговор  судьи  Московского  района  Минска 
Алексея Рыбакова. 

16 октября. Несколько десятков молодежных активистов вышли вечером в  сквер Адама Мицкевича в  центре 
Минска с портретами пропавших и политзаключенных. Сотрудниками ОМОНа были задержаны 5 участников акции. 

16 октября. Роспотребнадзор начал проверку поставляемого в Россию алкоголя, связанную с реэкспортом через 
третьи страны запрещенных молдавских и грузинских вин. Под подозрение попала и Белоруссия, поскольку руководство 
Роспотребнадзора  располагает  данными  о  том,  что  есть  некая  договоренность  между  Украиной,  Белоруссией  и 
Азербайджаном о том, что они будут помогать Грузии и Молдове выйти на российские рынки «под любым предлогом». 

16 октября. Посол США в Минске Карен Стюарт заявила, выступая в Европарламенте на международном форуме 
по ситуации в Белоруссии, что белорусская оппозиция осознала приоритетность демократических преобразований, а не 
борьбу друг против друга. Стюарт подчеркнула, что «объединенные демократические силы» понимают важность участия в 
местных выборах в целях информирования населения о своей политике, но этому мешает существующий раскол в их 
рядах, наличие двух движений внутри одного. 

17 октября. Министерство статистики и анализа РБ сообщило, что просроченная кредиторская задолженность 
сельхозорганизаций республики на 1 сентября текущего года составила 943,8 млрд. белорусских руб. (19,4% от общего 
объема  кредиторской  задолженности  всего  агропромышленного  комплекса).  Сумма  просроченной  кредиторской 
задолженности увеличилась по сравнению с началом года на 7,8%. На долю сельхозорганизаций к 1 сентября приходилось 
22% всей просроченной кредиторской задолженности по республике. При этом она превысила просроченную дебиторскую 
задолженность в 5,7 раза. 

17 октября. В Калининграде состоялось очередное заседание расширенной комиссии Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России по бюджету и финансам. В рамках заседания комиссии, в частности, были подведены итоги 
выполнения Программы обустройства внешней границы Союзного государства на период 2002–2005 гг. с продлением срока 
ее реализации на 2006 год.

17 октября. В Белоруссии был установлен порядок выдвижения, аккредитации и деятельности наблюдателей за 
выборами в местные Советы депутатов.

17 октября. В Минске президент РБ Александр Лукашенко встретился с главой 
азербайджанского  государства  Ильхамом  Алиевым.  Лукашенко  при  этом  выразил 
убежденность,  что  нынешний  официальный  визит  президента  Азербайджана  в 
Белоруссию откроет новые перспективы для двустороннего сотрудничества. Президент 
Белоруссии  позитивно  оценил  динамику  роста  товарооборота  с  Азербайджаном  и 
отметил необходимость увеличения объема взаимной торговли. Белорусская сторона 
заявила  о  готовности  оказать  Азербайджану  помощь  в  транзите  нефти  в  Польшу  и 
Прибалтику. В обмен на это Белоруссия выразила намерение принять участие в добыче 
энергоресурсов на территории Азербайджана.

18  октября. Прошла  неформальная  встреча  президента  РБ  Александра 
Лукашенко с главой азербайджанского государства Ильхамом Алиевым в Национальной 
библиотеке  Белоруссии.  Лидеры  двух  государств  обсудили  вопросы  двустороннего 
взаимодействия и еще раз подтвердили взаимную заинтересованность во всестороннем 
расширении  контактов  между  Белоруссией  и  Азербайджаном,  наращивании  взаимного  товарооборота,  усилении 
сотрудничества  в  гуманитарной  сфере.  В  ходе  беседы были  также  затронуты  актуальные  международные  проблемы, 
вопросы интеграционного строительства на постсоветском пространстве. 

18  октября. В  Москве  по  инициативе  председателя  Государственной  Думы  ФС   России  Бориса  Грызлова 
состоялась  встреча  председателя  ПАСЕ  Рене  ван  дер  Линден  со  спикером  Палаты  представителей  НС  Белоруссии 
Владимиром  Коноплевым.  Во  время  встречи  была  рассмотрена  проблема  сотрудничества  между  белорусским 
парламентом и ПАСЕ.  

18  октября. Состоялось  заседание  коллегии  министерства  обороны РБ,  на  которой  была  проанализирована 
эффективность  работы  командующих  видов  Вооруженных  сил,  начальников  структурных  подразделений  министерства 
обороны,  начальников  военных  учебных  заведений  по  повышению  уровня  профессионализма  военнослужащих  и  по 
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решению  задач  боевой  подготовки  и  укрепления  дисциплины.  Были  обсуждены и  итоги  деятельности  по  организации 
территориальной обороны и основные направления ее дальнейшего развития. 

18  октября. В  Москве  состоялось  заседании  коллегии  Пограничного  комитета  Союзного  государства.  Был 
рассмотрен  план  основных  организационных  мероприятий  служебной  деятельности  Пограничного  комитета  Союзного 
государства на 2007 г., Директива на охрану внешней границы Союзного государства на 2007 г., а также план научного 
обеспечения оперативно-служебной деятельности пограничных войск РБ и пограничных органов и войск ФСБ России на 
2007.

18 октября. Председатель Совета Федерации ФС России Сергей Миронов на встрече в Москве с председателем 
Палаты представителей НС Белоруссии Владимиром Коноплевым отметил, что Белоруссии и России необходимо выходить 
на окончательно принятие проекта Конституционного акта Союзного государства. 

18 октября. Заместитель министра экономического развития и торговли РФ Андрей Шаронов заявил, что в России 
не существует никаких ограничений для белорусских товаров. Шаронов пояснил, что ранее МЭРТ приняло решение об 
ограничении закупки на бюджетные средства товаров из Белоруссии, в связи с тем, что при государственных закупках в РБ 
российские товары дискриминируются, и есть прямые запреты на покупку на бюджетные средства российских товаров.

18 октября. Александр Милинкевич на состоявшемся в Праге международной конференции «Форум 2000» заявил 
о своей готовности к долгосрочной и изнурительной борьбе с политическим режимом президента Лукашенко «вплоть до 
собственного лишения свободы». Милинкевич также отметил, что оппозиции пока белорусы не доверяют.

19  октября. Прошла командно-штабная  тренировка  дежурных  сил  Объединенной  системы ПВО СНГ.  В  ходе 
тренировки  были  отработаны  действия  при  различных  нештатных  ситуациях:  нарушение  порядка  использования 
воздушного  пространства,  незаконное  пересечение  госграниц,  а  также  угон  воздушных  судов.  В  ходе  тренировки 
осуществлялась посадка российских самолетов на аэродромах Белоруссии и белорусских - на аэродромах России.

19 октября. Парламентская делегация Южно-Африканской Республики прибыла с официальным визитом в Минск. 
19 октября. Оппозиционные партии создали координационный совет руководителей избирательных штабов, в 

состав которого вошли представители пяти зарегистрированных и одной незарегистрированной партии (Партия БНФ, ОГП, 
ПКБ, БСДП (Г), БСДГ и незарегистрированная Партия труда). 

19 октября. Президент Национальной академии наук Белоруссии Михаил Мясникович информировал о том, что 
работы по строительству АЭС в республике могут быть начаты в 2007 году. 

20 октября. В Москве состоялось заседание совместной коллегии министерств обороны РБ и России, на которой, 
в частности, были рассмотрены вопросы создания и функционирования объединенной системы связи и навигационного 
обеспечения региональной группировки войск (сил) Белоруссии и России, обсужден план информационного обеспечения 
военного сотрудничества вооруженных сил РБ и России на 2007 - 2010 гг. 

21 октября. Министр иностранных дел Белоруссии Сергей Мартынов прибыл в Тегеран с визитом. В ходе визита 
Мартынова были обсуждены состояние и перспективы развития договорно-правовой базы белорусско-иранских отношений, 
сотрудничество в межпарламентской сфере, а также вопросы продвижения белорусского экспорта на рынок Ирана и более 
тесного взаимодействия деловых кругов двух стран.

23 октября. Совет Евросоюза принял решение о расширении списка белорусских чиновников, которым запрещен 
въезд на территорию ЕС. В список невъездных чиновников добавлены еще четыре человека — судья Московского суда 
Минска Алексей Рыбаков, гособвинитель Сергей Бортник за приговор Александру Козулину, а также судья Центрального 
суда Минска Леонид Ясинович и гособвинитель Андрей Мигун за приговор активистам незарегистрированной организации 
"Партнерство".

23 октября. На заседании руководителей избирательных штабов оппозиционных партий было заявлено о том, что 
ни  один  из  представителей  оппозиционных  политических  партий  не  вошел  в  состав  территориальных  избирательных 
комиссий по выборам депутатов местных советов. 

25  октября. В  посольстве  Белоруссии  в  Москве  прошел  семинар  по  вопросам  торгово-экономического 
сотрудничества  республики  и  стран  Африки.  Посол  РБ  в  России  Василий  Долголёв  подчеркнул,  что  данная  встреча 
является  прекрасной  возможностью  для  поиска  новых  форм  и  путей  для  углубления  существующих  связей  между 
Белоруссией и африканскими странами и должна послужить толчком к конструктивному, взаимовыгодному сотрудничеству.

25  октября. Во  время  традиционного  прямого  телеэфира  со  страной  президент  России  Владимир  Путин,  в 
частности,  подтвердил намерение  развивать  союзнические  отношения  с  Белоруссией.  По  словам российского  лидера, 
темпы создания Союзного государства будут зависеть от того, насколько «белорусские коллеги готовы к самому важному 
направлению  нашего  сотрудничества  —  к  экономической  интеграции».  Владимир  Путин  отметил,  что  активизировать 
объединительные процессы могло бы введение единой союзной валюты. «Это сыграло бы, без всяких сомнений, очень 
полезную и прогрессивную роль, подтолкнуло бы развитие совместного бизнеса, общего бизнеса и вообще экономические 
связи между двумя странами», - подчеркнул президент России.

25 октября. Глава комиссии  по международным делам и национальной  безопасности Совета республики  НС 
Белоруссии  Николай  Чергинец  расценил  слова  президента  России  Владимира  Путина  о  перспективах  белорусско-
российских отношений  как незаинтересованность России в создании Союзного государства. "Учитывая тон и избранную 
форму изложения своей позиции о перспективах союзного строительства, можно сказать, что высказывания Владимира 
Путина носят ультимативный характер", - заявил Чергинец. Он также отметил, что проблемы с поставками на российской 
рынок белорусских товаров, формированием цены на российский газ, возможное ограничение поставок нефти находятся в 
русле  фактически  развязанной  сегодня  Россией  торговой  войны против  Белоруссии.  Николай  Чергинец пригрозил,  что 
Белоруссия может рассмотреть вопрос о дальнейшем нахождении российских военных объектов на своей территории.

26 октября. Начальник управления информации Национального банка Белоруссии Анатолий Дроздов заявил, что 
введение единой валюты должно стать завершающим этапом экономической интеграции Белоруссии и России.  Только 
после  того,  как  будут  созданы  равные  условия  для  субъектов  хозяйствования,  единое  экономическое  и  таможенное 
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пространство, введение единой валюты будет выгодным и эффективным для Белоруссии. Такова, по словам Дроздова, 
позиция руководства республики и НББ.

27 октября. В Белоруссии завершилось выдвижение представителей в состав окружных избирательных комиссий 
по выборам депутатов местных советов.

1 ноября. Белоруссия и Россия с этой даты ввели миграционную карту единого образца. Миграционная карта 
будет заполняться иностранными гражданами и лицами без гражданства при въезде на территорию Белоруссии и России. 
Миграционная  карта  единого  образца  будет  выдаваться  иностранцам  бесплатно  при  въезде  с  территории  третьих 
государств. В случае отсутствия у иностранцев данной карты в пункте пропуска через государственную границу республики 
ее выдадут должностные лица пограничных войск.

Позиция Белоруссии на фоне кризиса Содружества
Александр Фадеев

Впервые  в  истории  существования  СНГ  юбилейное  заседание  глав  государств  этой  межправительственной 
организации, которое должно было состояться 17 октября в Минске, было отменено. Интересно, что решение о переносе 
форума на более поздний срок принималось председательствующим в Содружестве Казахстаном совместно с Россией без 
предварительного согласования с первыми лицами остальных стран-членов СНГ. Это вызвало бурную реакцию со стороны 
президента  Белоруссии  Александра  Лукашенко,  который заявил,  что  так  поступать  нельзя,  поскольку  это,  фактически, 
разделяет участников Содружества на государства первого и второго ранга, приводит к единоличному принятию решений, 
касающихся всех стран-членов.

Другие руководители государств, по сути, поддержали мнение Лукашенко, о 
чем  свидетельствовала  скандально  низкая  явка  на  октябрьское  заседание  Совета 
министров иностранных дел стран СНГ. На него прилетели в столицу Белоруссии всего 
два министра из России и Казахстана – Сергей Лавров и Касымжомарт Токаев, которых 
встретил  их  белорусский  коллега  Сергей  Мартынов.  Остальные  своим 
демонстративным отсутствием выразили свою негативную позицию и по отношению к 
казахско-российской «двойке» с ее реформаторским настроем и вообще к СНГ. Кроме 
того, поведение 10 стран-членов СНГ (отсутствие на СМИД или молчание по-поводу 
провокаций и планов агрессии грузинского руководства, отказ Минска от закрытия для 
грузинских граждан «союзной» границы, несмотря на просьбу России), не говоря уже о 
самой  Грузии,  можно  толковать  как  неодобрение  всеми  «дружественными» 
государствами политики Москвы в развернувшемся российско-грузинском конфликте.

Во всяком случае, стало ясно, что СНГ как международная организация, одной 
из  главнейших  целей  которой  было  предотвращение  конфликтов  на  постсоветском 

пространстве,  не  способна  предупреждать  возникновение  зон  конфликтов  между  государствами-участниками,  не  в 
состоянии купировать и гасить их совместными усилиями,  используя потенциал МПО. На пространстве СНГ не только 
продолжается череда конфликтов малой интенсивности, которые из-за догматизма и негибкости правящих элит не удается 
ликвидировать  на  протяжении  многих  лет,  но  и  генерируются,  не  без  поддержки  третьих  стран,  новые  политические 
конфликты и военные угрозы. Большая часть данных конфликтов проистекает из проблемы самоопределения и статуса, 
чему  способствуют  и  противоречия  в  международном  праве,  в  котором  не  согласованы  принцип  территориальной 
целостности государств и право народов на самоопределение вплоть до создания новых государственных образований. 
Механизма  коллективного  контроля  и  управления  конфликтными  ситуациями  внутри  Содружества  за  15  лет  его 
существования  так  и  не  было  создано.  Некоторые  страны-члены  СНГ  предпочитают  обращаться  по  острым 
территориально-национальным вопросам к Евросоюзу, НАТО и США, полностью игнорируя Содружество.

Таким образом, пока исполнительный секретарь Содружества Владимир Рушайло только предполагает, что может 
начаться  процесс  падения  интереса  к  деятельности  этой  организации  со  стороны  государств-участников,  этот  самый 
процесс уже идет полным ходом, грозя развалить и прекратить существование СНГ. Естественно повисли в воздухе и все 
благие  идеи  о  реформе,  переводе  деятельности  Содружества  из  теоретической  в  практическую  плоскость.  Глава 
белорусского  государства,  например,  выразил  резкое  неприятие  проекта  реформирования  СНГ,  представленного 
Нурсултаном Назарбаевым. Более того, Лукашенко призвал и все остальные страны, входящие в Содружество, решительно 
отказаться «от так называемого реформирования», которое, по его мнению, представляет самый большой подарок «нашим 
соперникам и врагам».

В  противовес  идее  Назарбаева  о  сокращении СНГ за счет  выделения  из  него  активного,  действенного  ядра, 
состоящего из государств готовых полностью выполнять принятые решения (пока из 1600 документов, принятых СНГ, лишь 
единицы реализованы),  белорусская сторона выдвинула тезис о  «расширении СНГ». Содружество,  по мнению Минска, 
является  полезной  организацией,  в  деятельности  которой  принимают  участие  страны Прибалтики,  Германия,  Дания  и 
другие государства, поэтому проводить реформу необходимо осторожно, сохраняя и укрепляя то, «что реально работает в 
СНГ» в сферах экономики, безопасности, дипломатии высшего и высокого уровня, а также в гуманитарной области. 

 В белорусской трактовке  главное внимание должно быть уделено превращению СНГ в  организацию-
проводника  межрегионального  и  приграничного  сотрудничества,  куда  будет  смещаться  больший  объем 
взаимодействия стран-членов Содружества. 

Предлагается также создать действенный механизм судебных разбирательств по экономическим спорам, включая 
споры между хозяйствующими субъектами государств-участников СНГ. 

Третьим  компонентом  реформы  призвано  стать  межпарламентское  сотрудничество,  имеющее  своей  целью 
унификацию и гармонизацию законодательства на всем пространстве Содружества.
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В  силу  того,  что  Россия  своих  предложений  по  потенциальной  реформе  СНГ  не  спешит  выдвигать,  то  у 
Белоруссии сохраняется опасение, что у российской стороны зреет план поэтапного превращения территории Содружества 
в  зону  своего  исключительного  влияния.  Стремясь  стать  региональной  сверхдержавой,  Россия,  находящаяся,  с  точки 
зрения Минска, в плену идеологии энергетического неоимпериализма, попытается в отношении постсоветских государств, 
прежде всего, использовать рычаги энергоресурсного шантажа и ценового прессинга, а также выборочного ограничения 
доступа на свой внутренний рынок. Поэтому Белоруссия будет, как представляется, стремиться к сохранению внешнего 
«инфраструктурного  единства»  Содружества,  рассматривая  эту  международную  организацию  как  определенный 
противовес, сдерживающий Россию, применившую тактику нарастающего давления по этим направлениям. 

При этом белорусское руководство вполне исходит из убеждения в том, что пространство Содружества не только 
фрагментировано,  но  и  в  значительной  степени подпало  под  американское  и  западноевропейское  влияние,  а  позиции 
России на всем его протяжении, наоборот, резко ослабли. Серьезно беспокоит правящую элиту РБ и то, что Белоруссия, как 
и  другие  страны  СНГ,  продолжает  оставаться  «вне  стратегических  альянсов,  создаваемых  транснациональными 
корпорациями»,  что  ведет  к  потере  конкурентоспособности  на  мировом  рынке  товаров  и  услуг  высоких  технологий, 
наукоемкой продукции. 

Упоминание в тезисе о расширении СНГ стран Евросоюза министром иностранных дел РБ Сергеем Мартыновым 
далеко  не  случайно.  Дипломатическая  активность  Минска  сосредоточена  сейчас  вокруг  сколачивания  некой 
международной структуры стран, в той или иной степени зависимых от поставок российских энергоресурсов, и 
направленной  для  противодействия  геополитической  стратегии  России,  в  основе  которой  якобы  лежит 
использование  углеводородной  сырьевой  зависимости  ЕС  и  ряда  стран  СНГ. Белорусская  сторона,  очевидно, 
рассчитывает,  что  в  условиях  нарастания  противоречий  Европейского  союза  с  Россией  по  проблемам  поставок 
энергоносителей  и  доступа  к  российским  месторождениям,  газо-  и  нефтетранспортным  транзитным  сетям  объективно 
сложатся предпосылки для создания выше упомянутой межгосударственного сообщества постсоветских стран-транзитеров 
и  потребителей  со  странами-потребителями  российских  энергоресурсов,  входящими  в  ЕС,  с  целью отстаивания своих 
национальных интересов в процессе противодействия ценовому и иному давлению России, борьбы за доступ к российским 
месторождениям газа и нефти, транспортным сетям. Сближение с ЕС по этим вопросам также способно, как считают в 
Минске,  содействовать  нормализации  и  восстановлению  полноценного  политического  сотрудничества  Белоруссии  с 
Евросоюзом.

России,  учитывая  эти  тенденции,  необходимо  сделать  соответствующий  вывод  и  не  позволить  превратить 
Содружество из  межправительственной организации,  в  которой все государства-участники договариваются со  всеми,  в 
международную структуру, где все консолидируются по вопросам противодействия российской политике.

Зачем Белоруссии Движение неприсоединения?
Николай Сергеев

В  последнее  время  во  внешней  политике  Белоруссии  появились  новые  тенденции.  Много  внимания  стало 
уделяться такой, казалось бы,  ушедшей с международной арены организации как Движение неприсоединения. В частности, 
очень активной была позиция Республики Беларусь на прошедшей 15 – 16 сентября нынешнего года в Гаване встрече 
руководителей стран-участниц Движения. О том, каковы перспективы Движения неприсоединения и каков интерес к нему у 
Белоруссии «Материк» беседует с доцентом кафедры политических наук Академии управления при Президенте Республики 
Беларусь Вадимом ЕЛФИМОВЫМ.

-  Движение неприсоединения (ДН) после распада Советского Союза как-то ушло в тень, казалось, что его  
вообще  не  существует.  Не  могли  бы  вы  немного  коснуться  истории  этого  вопроса,  что  в  настоящее  время  
представляет  собой  это  Движение  и  может  ли  оно  быть  неким  противовесом  однополярному  миру,  который 
выстраивают США?

-  Само  возникновение  ДН  геополитически  связано  с  существовавшей  в  20-м  веке  двуполярной  системой 
мироустройства.  Идея  ДН,  что  называется,  витала  в  воздухе,  но  первым  сформулировал  ее  известный  деятель 
антиколониального освобождения Джавахарлал Неру. Он полагал, что Индия должна была выделиться из колониальной 
системы, являвшейся подсистемой мирового капитализма, но при этом не влиться в социалистическую систему. То есть не 
присоединяться  ни  к  одной  из  двух  противоборствующих  в  то  время  глобальных  сил.  Это  же  предлагалось  и  другим 
бывшим колониям.

Вообще,  сложившаяся  во  второй  половине  прошлого  столетия  двуполярная  система  стала  абсолютно 
объективной предпосылкой к развитию многополюсности, – то есть того, о чем мы еще только мечтаем сегодня, в 21 веке. 
Многополюсность, полифония, политический плюрализм,  диалог – это слова одного порядка,  и их антонимом является 
одно  слово  –  монополюсность.  Если  существует  один  полюс  --  это  одна  ситуация,  простите  за  тавтологию,  и  ее 
человечество не раз проходило за свою однообразно кровавую историю. Когда же появляется другой полюс, тем более, 
уравновешивающий по силе первый,  то он предполагает возникновение третьего, четвертого и пятого.  Это неизбежно, 
поскольку два полюса вступают между собой в соревнование, ищут себе сферы влияния, предлагают различные льготы 
государствам,  которые  на  них  ориентированы.  И  у  этих  государств  появляется  выбор:  к  какой  из  сверхдержав 
присоединиться?  А  может  сформировать  некую  самостоятельную  линию  поведения?  Так  и  возник  «третий  мир»,  как 
альтернатива системе двух блоков.

Данная идея окончательно сформировалась в  1960-е годы.  Ее активно поддержал лидер тогда еще большой 
Югославии Иосиф Броз Тито. Не выходя из социалистической системы как таковой, Тито пытался дистанцироваться от 
военно-политического блока стран социализма. Он стремился к тому, чтобы Югославия была посредником между лагерями 
социализма  и  капитализма  и  предлагал  некий  свой,  третий  путь  развития.  Тито  очень  активно  действовал  в  этом 
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направлении  и  именно  он  играл  первую  скрипку  в  Движении  неприсоединения.  Кстати,  первая  встреча  в  верхах  ДН 
состоялась в Белграде в 1961 году.

Однако попытка Броз Тито оседлать ДН, подчинить его узкой цели дистанцирования от социализма фактически 
потерпела  поражение,  т.к.  сама  идея  «неприсоединения»  значительно  глубже  и  жизнеспособней,  нежели  просто 
дистанцирование от кого-то или противодействие какой-то политике.

Всякое  политическое  движение  только  тогда  реально  завоевывает  себе  авторитет,  когда  оно  предлагает 
собственную созидательную программу. Просто критиковать и дистанцироваться от кого-то недостаточно. И вот Движение 
неприсоединения всегда балансировало на грани между двумя этими посылами.  Такова была сложная стратегия ДН в 
условиях двуполярного мира. Поэтому оно иногда имело взлеты, а иногда терпело поражения. Причем, из двух тогдашних 
супердержав США находились в прямой оппозиции ко всем идеям Движения неприсоединения, т.к. борьба Соединенных 
Штатов с СССР была нацелена на завоевание мирового господства.

Советский Союз в отношении ДН вел себя более гибко. Не будучи с ним прямо связан, СССР спонсировал его 
опосредовано  –  через  общедемократические  идеи  и  политическое  сотрудничество.  Ведь  Советский  Союз  создавал 
объективные предпосылки для возникновения некоего иного пути развития, не так ли? Почему же этот путь не мог быть 
«третьим»? Конечно, здесь существовала  определенная сложность. По мнению советских идеологов, весь мир должен был 
быстрейшим образом перейти к социалистической модели или хотя бы к социалистической ориентации. Естественно, что 
это было утопично. Но, тем не менее, СССР, являя собой противовес имперскому поведению США на мировой арене, 
объективно открывал для стран третьего мира возможности самостоятельного развития.

-  Существует  распространенное  мнение,  что  в  настоящее  время  в  Движение  неприсоединения  входят  
страны, которые хотели бы остаться в стороне от происходящих в мире процессов интеграции. Насколько подобное  
утверждение справедливо?

-  Такое  понимание  вопроса  нельзя  считать  правомерным.  Само  «неприсоединение»  нельзя  понимать  как 
нежелание объединяться. Даже в уставе Движения неприсоединения заявлено, что «неприсоединившимися» являются те 
государства, которые не участвуют в тех военных блоках, что созданы в контексте противоборства двух сверхдержав. И все! 
Любые иные соединения и объединения допустимы. Таким образом,  не исключалась возможность создания внутри самого 
ДН в том числе и военно-политических союзов. Но лишь оборонительных.  Одним словом, неприсоединение – это как раз 
интеграция, только вне контекста конфронтации. 

- Мы говорим о положении, которое существовало во времена двуполярного мира. Но после гибели Советского  
Союза Югославия, которая была лидером в Движении неприсоединения потерпела полный крах, т.е. ДН не смогло хоть  
как-то защитить свою «первую скрипку». В связи с этим возникают следующие вопросы. Что собой представляет ДН  
в настоящее время, в чем смысл его существования и не является ли оно просто абстракцией? И второй вопрос. Что  
дает участие в ДН, не повторится ли история с Югославией, если, к примеру, США нападут на Венесуэлу, ведь угрозы  
и давление на эту латиноамериканскую страну не прекращаются?

- В настоящее время Движение неприсоединения является в большей степени политической организацией. Без 
каких-либо приставок типа «политико-экономическая», «военно-политическая» и т.п. Еще пока нет и твердых экономических 
взаимосвязей.  Кстати,  об  этом как  раз  и  говорил Александр Лукашенко,  предлагая создать  экономическую базу  этому 
движению. А вот когда возникнет экономическая подпорка, тогда и смогут возникнуть более серьезные связи, в том числе, и 
по линии военно-политического сотрудничества.

На сегодняшней стадии, если гипотетическое нападение США на Венесуэлу все же состоится, страны ДН смогут 
оказать  жертве  агрессии  лишь  политическую,  дипломатическую  и,  возможно,  некоторую  экономическую  и  военно-
техническую поддержку.  Но ничего более серьезного они на настоящее время предложить не смогут.  Нет на сей счет 
отработанных  механизмов,  поддерживающих  солидарность  между  ними.  А  предшествовать  возникновению  таких 
механизмов должна координация политических действий. Этот вопрос как раз и поднял в Гаване президент Белоруссии. По 
его  мнению.  Движение  неприсосединения  должно приобрести  черты четко  структурированной  силы на  международной 
арене.

Теперь, что касается роли ДН в современных условиях. В свое время двуполярная система создавала равновесие 
сил. В этом, было ее положительное действие. Она не позволяла раскачать и уж тем более перевернуть «мировую  лодку» 
и  препятствовала  однобокому  развитию человеческой  цивилизации  в  соответствии  с  представлениями  какой-то  одной 
страны. В этой связи появление Движения неприсоединения было абсолютно естественным, т.  к.  двуполярная система 
была необходимой предпосылкой для  возникновения многополярности. При сохранении двуполярности рано или  поздно 
выделилась  бы  в  качестве  центра  силы  Западная  Европа.  Это  было  уже  понятно  в  1970-80  годы,  когда  западно-
европейские  страны,  проводившие  политику  разрядки  и  взаимодействия  с  СССР,  начали  избавляться  от  вассальной 
зависимости перед США и приходить к мысли о своей самостоятельной роли в мире.

Что  касается  Движения  неприсоединения,  то  оно  было  первым  межгосударственным  объединением,  которое 
оформило собственную политическую автономию на международной  арене, предлагая третий путь. Причем третий путь не 
был последним, возникли бы четвертый и пятый. Но с распадом СССР это естественное развитие мировых процессов было 
искусственно прервано. Возникла ситуация однополярности. США этим немедленно воспользовались и резко усилили свое 
давление  по  всем направлениям.  И  сейчас,  по  прошествии  15 лет,  многие  страны поняли,  что  однополярность  –  это 
тупиковый путь.  Путь к феодальным отношениям в космическую эпоху. Ведь, в конце-концов, все сводится к тому, что 
возникает  новая  мировая  империя,  которая  диктует  свои   правила  всей  планете.  Вот  в  этих  условиях  и  произошло 
пробуждение к жизни уже почти рассыпавшегося Движения неприсоединения, по сути, началось его возрождение. Именно в 
этот  момент  присоединилась  к  ДН  Республика  Беларусь  и  вносит  сейчас  серьезный  вклад,  в  первую  очередь,  в 
политическую и идейную составляющую этого движения, т. к. концепция многополярности в полной мере  соответствует 
интересам всех стран в него входящих. И не только. Ведь многополярность – это разнообразие, это свобода развития всех 
государств, это право на свое понимание и способ жизни. Без необходимости к кому-то присоединяться, тем паче под дулом 
пистолета. В этом и есть суть движения неприсоединения.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

103



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

- Республика  Беларусь достаточно активно заявила себя как участник Движения неприсоединения. В связи с  
чем возникает вопрос. Не противоречит ли участие Белоруссии в ДН ее обязательствам по строительству Союзного  
государства?  Ведь,  если  подходить с  формальной  точки  зрения,  то  Белоруссия  уже  присоединилась  к  Российской  
Федерации в качестве союзника.

- Я уже отмечал, что участие в Движении неприсоединения не препятствует участию в других союзах, которые не 
связаны  с  конфронтационностью.  Сегодня  конфронтационность  в  мире  олицетворяет  одна  страна  -  США.  Поэтому 
вступление  в  союзы,  не  разделяющие  глобализацию  по-американски,  будет  только  способствовать  рассредоточению 
мировых политических векторов. Участие Белоруссии в строительстве Союзного государства и в Организации Договора 
коллективной  безопасности  ни  юридически,  ни  политически,  ни  идейно  не  противоречит  устремлениям  Движения 
неприсоединения. Во-первых, потому что белорусско-российский Союз даже с военной точки зрения – проект позитивный, 
чисто  оборонительный,  во-вторых,  постулаты  ДН  предполагают  внутреннюю  консолидацию  участников  по  самым 
различным направлениям.

- Какую роль в деле формирования многополярности призвано сыграть ДН. Может ли оно претендовать на  
роль отдельного центра силы или же речь может идти о чем-то ином?

-  Центром силы как  таковым ДН,  по  крайней  мере,  в  обозримой перспективе стать  не может по  той  простой 
причине, что в него входят страны слишком разные по географическому положению. В формировании же центра силы 
важная роль отводится сугубо географическому фактору. Ведь объединяются обычно территориально близкие государства. 
В этом смысле показателен пример Евросоюза. Поэтому в чистом виде центр силы из ДН не получится. Но зато сможет 
получиться мощный генератор развития многополярности во всем мире. И вот здесь географическое разнообразие стран-
участниц  ДН,  наоборот,  становится  важным  преимуществом.  Ведь  ДН  будет  действовать  в  стиле  не  силового,  а 
политического и идейного влияния. И если суть однополярности –разделяй и властвуй, то сущность идеи многополярности 
-- объединяйся и сотрудничай.

- То есть речь не идет о том, чтобы Белоруссия или Россия создали, например, военно-политический союз со  
странами Латинской Америки, слишком далеко?

-  Современные  технологии  развиваются  столь  стремительно,  что,  поверьте,  то,  что  еще  сегодня  кажется 
маловероятным, завтра может стать обыденным. Если Россия возрождается, – а свидетельств тому уже достаточно, – в 
качестве великой военно-политической державы и будет защищать не только свои интересы, но и оказывать поддержку 
своим союзникам, причем не только ближайшим, но и дальним, я подобного союза не исключаю. Как говорится, никогда не 
говори, никогда. Ведь уже сейчас РФ оказывает серьезную военно-техническую поддержку, скажем, той же Венесуэле.

- Насколько выгодно с экономической точки зрения сотрудничество с государствами, входящими в Движение  
неприсоединения?

-  Для того чтобы политические задачи,  стоящие перед ДН решались быстрее,  необходимо целенаправленное 
экономическое сотрудничество в  рамках этой организации.  Ведь не случайно Соединенные Штаты,  которые стремятся 
воплотить  свой  глобальный  имперский  проект,  намеренно  распространяют  свой  монополизм  и  на  область  экономики. 
Сегодня более восьмидесяти процентов всех торговых операций в мире осуществляется в долларах. Это красноречиво 
свидетельствует  об  экономической  монополизации  современного  мира.  Поэтому  при  движении  к  многополярности 
необходимо создавать иные полюсы не только в политике, но и в экономике. В этом как раз и состоит позиция Белоруссии, 
о которой было заявлено в Гаване. Помимо такого макроэкономического направления существует и чисто прагматический 
подход.  Нам нужны рынки сбыта. Белоруссия экспортопроизводящая республика и мы заинтересованы в наращивании 
вывоза производимых белорусской экономикой товаров и услуг, что влечет за собой рост ВВП и общий подъем экономики.

Кстати,  в  Гаване  Александр  Лукашенко  заявил  о  новой  внешнеполитической  доктрине  Республики  Беларусь, 
которая гласит: помимо ближней дуги взаимодействия с Россией, странами СНГ и непосредственными соседями создается 
еще и большая дуга сотрудничества с теми, кто далек от нас географически. Следует помнить, что уровень экономических 
отношений  всегда  связан  со  степенью  политического  взаимодействия  между  государствами.  Поэтому,  продвигая  свои 
политические устремления посредством Движения неприсоединения, мы обеспечиваем и свои экономические интересы.

- Однако распространено мнение, что в Движение неприсоединения входят бедные и экономически неразвитые 
страны. В чем же тогда интерес Белоруссии?

-  Это устаревшее   представление. Возьмем хотя бы Индию. Это совсем не слабая страна. Она находится на 
экономическом подъеме и расположена в очень важном с точки зрения геополитики месте. Индия становится серьезным 
экономическим  и  политическим  игроком.  В  ДН  входит  целый  ряд  стран,  которых  сейчас  называют  новыми 
индустриальными. Они уверенно догоняют развитые капиталистические государства и находятся на стадии обновления 
своей экономики. В связи с чем растет их потребность в высоких технологиях, доступ к которым пытается ограничить Запад, 
не  заинтересованный в  промышленном развитии данных государств.  И тут   Белоруссия и Россия могут  очень многое 
предложить новым индустриальным игрокам. 

Кроме  того,  в  этих  странах  накопились  и  определенные  финансовые массивы.  И,  естественно,  они  хотят  их 
вкладывать  не  только  внутри  своих  экономик,  но  и  во  вне,  чтобы  укреплять  свои  связи.  Взаимодействие  с  этими 
государствами решает, в частности, для Белоруссии и некоторые вопросы инвестирования. Достаточно сказать, что только 
латиноамериканские  участники  Движения  неприсоединения,  такие,  например,  как  Бразилия  и  Венесуэла,  обладают 
колоссальным экономическим потенциалом. Причем, по всей шкале ассортимента: от высоких технологий и финансовых 
авуаров до естественных природных ресурсов. Не зря североамериканцев никак не выгонишь из Южной Америки.

В  завершение  хотелось  бы  сказать:  содействие  Движению  неприсоединения  в  полной  мере  отвечает 
стратегическим интересам и Белоруссии,  и России,  и,  в целом,  Союзного государства,  т.  к.  ДН важнейший инструмент 
становления многополярности в мире.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Путин наезжает на Лукашенко российским рублем
25.10.2006. Белорусские новости

Кирилл Позняк
25 октября во время телевизионной "прямой линии" с гражданами России Владимир Путин наконец-то затронул 

вслух тему отношений с Беларусь. Наконец-то — потому что во время целого ряда предыдущих публичных выступлений 
президент России о Беларуси, может, и думал, но молчал. 

Например, на июльской интернет-конференции. Хотя вопросов, касающихся белорусско-российских отношений, 
было немало. Вряд ли Путин на них не ответил только потому, что они не "сыграли", выражаясь терминологией передачи 
"Что?  Где?  Когда?"  Публичные  выступления  президентов,  в  том  числе  их  вербальные  импровизации,  во  многом 
режиссируются. 

Тогда в июле белорусские власти уже переваривали намерение "Газпрома" повысить цену на газ и информацию о 
распоряжении Путина  прекратить  субсидирование нашей экономики.  Определенную позицию Минск  занял сразу,  а  вот 
достаточно агрессивно  выражать ее стал в  последние месяцы.  Вспомните,  как  резок был в  конце  сентября на  пресс-
конференции для российских региональных СМИ Александр Лукашенко! 

И вот Путин решил ответить. 
Главным образом, чтобы продемонстрировать Минску, что Москва готова бодаться дальше. Мол, посмотрим у кого 

рога и лоб крепче. 
Вместе с  тем обращает на себя внимание то,  что в выражениях персонально в  адрес Лукашенко Путин был 

любезен.  Он  назвал  белорусского  президента  последовательным  сторонником  интеграции.  Критика  белорусского 
президента вызвала бы недовольство значительной части как российского, так и белорусского населения. Наконец, это 
может быть посланием самому Лукашенко, чтобы тот брал пример и был покорректнее в высказываниях в адрес Кремля. 

Зато Путин не постеснялся заявить, что Россия может ввести в отношении Беларуси ограничения по поставке 
нефти, если не удастся согласовать таможенные пошлины на экспортируемые из нашей страны нефтепродукты. 

"Мы никак не можем добиться общих стандартов в вопросе таможенных пошлин как по импорту, так и по экспорту, 
и  нас некоторые вещи действительно беспокоят.  Мы смотрим,  скажем,  на  общий объем нашей сырой нефти,  которая 
поставляется на НПЗ в Беларусь, смотрим на потребности самой республики и смотрим на то, сколько поставляется потом 
нефтепродуктов за рубеж. И здесь нам, конечно же, нужно наводить порядок в процессе нормального диалога с нашими 
белорусскими коллегам. Если не удастся достичь договоренностей, то нам придется вводить какие-то ограничения, чего 
очень бы не хотелось", — сказал Путин. 

И  вообще,  что  касается  конкретных  проблемных  вопросов  в  белорусско-российских  отношениях,  то  здесь  он 
сделал акцент на  том,  что  экономика — всему голова.  Мол,  давайте  без  политических  спекуляций.  Президент  России 
засвидетельствовал неизменность сценарных подходов Москвы в союзном сотрудничестве. По его словам темпы создания 
Союзного государства будут  зависеть от  того,  насколько "белорусские коллеги готовы к  самому важному направлению 
нашего сотрудничества — к экономической интеграции". 

Подтолкнуть  объединительные процессы,  по мнению Владимира  Путина,  могло  бы введение единой  союзной 
валюты:  "Это  сыграло  бы,  без  всяких  сомнений,  очень  полезную  и  прогрессивную  роль,  подтолкнуло  бы  развитие 
совместного бизнеса, общего бизнеса и вообще экономические связи между двумя странами". 

Вспомним,  что  говорил  о  единой  валюте  на  упомянутой  пресс-конференции  для  российских  журналистов 
белорусский  президент.  "Нам  предлагают  перейти  на  эту  валюту  (российский  рубль),  но  никаких  фактически  прав  по 
управлению этой валюты не получите", — заявил тогда Александр Лукашенко. 

"Нам  когда-то  при  развале  Советского  Союза  гарантировали,  что  советские  деньги  не  будут  выводиться  из 
обращения, и мы продавали свои тракторы за советские рубли, А потом Россия взяла и отказалась от советских денег, и мы 
остались с огромной массой бумажек. Нас просто "кинули", — сказал президент Беларуси. 

"Денежная единица — это фактор суверенитета государства, мы понимаем это. Если вводить российский рубль, 
мы должны понимать, что из этого будет. А это прописано в Конституции, которую мы планируем принять на референдуме. 
Давайте принимать Конституционный акт, где есть раздел "финансовая система государства" и все остальное в комплексе, 
— сказал Лукашенко. — Зачем телегу впереди лошади ставить? Почему из контекста вырывают один вопрос — введение 
денежной единицы?" 

В общем, белорусские власти считают, что создание монетарного союза с Россией до принятия Конституционного 
акта Союзного государства приведет к утрате суверенитета Беларуси. 

Путин о перспективах Конституционного акта: "Скажу вам совершенно откровенно и честно: приоритетом является 
экономика. Для того чтобы перейти к созданию общего парламента, нужна экономическая база". По его словам, нельзя 
повторять ситуацию конца 80-х — начала 90-х годов, когда сложилось "противостояние какого-то союзного парламента и 
чисто  российского  парламента".  Это  произошло  потому,  что  оба  законодательных  органа  были  наделены  "примерно 
похожей компетенцией" и занимались "перетягиванием каната", отметил президент России. "И скажу еще более откровенно: 
это очень трудно сделать в условиях разворачивающейся политической борьбы в преддверии выборов в Государственную 
думу", — считает Путин. 

В общем, Россия и Беларусь по-прежнему спорят о том, когда — деньги, а когда — стулья. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

По гаванскому счету
13.10.2006. СБ. Беларусь сегодня

Владимир Гурин
Саммит  Движения  неприсоединения  положил  начало  новой  геополитике.  Воистину  геополитика  —  это  такая 

научная дисциплина, формулы которой начертаны не на бумаге, а на «великой шахматной доске» континентов. Так, саммит 
Движения неприсоединения, недавно прошедший на Кубе, со всей очевидностью показал: очередная попытка построения 
монополярного мира, каким бы очередным эвфемизмом его не обозначали — мондиализм, глобализм и т.п., — терпит крах 
на наших глазах.  Чему следует только радоваться,  так  как  даже в  проекте эта идея всеобщей унификации по самым 
примитивным  лекалам  погрузила  бы  мир  в  непроходимо  печальный  серый  цвет,  остановила  бы  все  без  исключения 
цивилизации  в  своем  саморазвитии.  Такой  мир  способен  держаться  только  на  насилии.  К  счастью,  это  в  принципе 
невозможно.

В эпоху глобализации многими настойчиво предлагается иной принцип взаимодействия государств, народов и 
цивилизаций, основанный на равноправном сотрудничестве и взаимопомощи, поиске общего ответа на вызовы времени, 
выработке  единых  решений  для  преодоления  проблем,  стоящих  перед  человечеством.  То  есть  принцип  устойчивой 
многополярности.

В  этой  связи  внешнеполитические  и  внешнеэкономические  усилия  Президента  Беларуси,  определенный  этап 
которых обозначил сам Глава нашего государства на недавнем саммите Движения неприсоединения в Гаване, претендуют 
на  новое  слово  в  геополитике.  Это  при  всем  при  том,  что,  по  словам  самого  А.Г.Лукашенко,  у  него  нет  никаких 
геополитических амбиций. «Идя от жизни», Президент решает чисто экономические проблемы на благо своего народа. Тем 
не менее эти усилия замечены в мире, у Беларуси сложились дружеские отношения с Ираном, Венесуэлой, Малайзией, 
ЮАР...  Объясняя  выгодность  сотрудничества  с  этими  государствами,  Александр  Лукашенко,  по  сути,  заявил  новый 
геополитический проект: «Беларуси нужно создавать так называемую дугу сотрудничества с другими мощными и богатыми 
государствами, такими как Венесуэла, Южно–Африканская Республика, Иран, Малайзия. Особенно с учетом того, что у нас 
есть очень хорошие предложения от этих государств». Важный аспект: данная идея не направлена против третьих стран, а 
рассчитана на взаимовыгодное решение экономических проблем.

И действительно, мир еще не знал такого масштабного и оригинального проекта, который стал возможен только в 
ХХI  веке.  Именно  в  настоящее время  развитие  информационных технологий  и  транспорта  дает  возможность  успешно 
взаимодействовать субъектам, расположенным в разных точках земного шара, а не только в непосредственной близости от 
границ.

Суть  в  том,  что  узловыми точками этой  «дуги  сотрудничества»  являются  небольшие,  но  достаточно  мощные 
государства  мира.  Причем  государства  самобытные,  имеющие  немалый  политический  и  моральный  вес  в  своих 
цивилизациях,  находящиеся  в  пассионарном  подъеме,  что  само  по  себе  является  немаловажным  фактором  всей 
геостратегии.

Конечно, нельзя исключать того, что перечень заявленных государств может быть расширен и возникнет новый 
геополитический  субъект,  сформируется  новое  «Большое  пространство»,  усиливающее  концепцию  многовекторности, 
противодействующее навязыванию несправедливых правил жизнеустройства,  любому давлению и диктату  извне.  Этот 
альянс государств не предполагает иного лидерства, кроме морального. Кстати, совсем неудивительно, что такая идея 
исходит от нашего Президента. Ведь две основные составляющие идеологемы белорусской власти — это справедливость и 
консолидация на ее основе.

Определенно, на пути реализации этого проекта будут стоять многие трудности, а возможно и противодействие 
извне.  Поэтому  так  важно,  не  теряя  времени  и  не  упуская  инициативы,  осуществить  структурирование  этой  «дуги 
сотрудничества» в некое динамично развивающееся сообщество. Это может быть хорошим подспорьем тем объединениям, 
в которые уже входит Беларусь.

Момент  для  реализации  такого  намерения  более  чем  подходящий.  Основной  конкурент  подобного  альянса 
слишком увяз  во  внешних  и  внутренних  проблемах,  чтобы противопоставить  нам  что–то  большее,  чем  декларации  и 
заявления. Уникальность проекта еще и в том, что озвучен он в момент региональной реструктуризации взаимодействия, 
затронувшей  практически  все  континенты.  Укрепляется  Южноамериканский  союз  наций  (ЮСН),  многоуровнево 
структурируется Евразия (ЕС, ЕврАзЭС, ШОС), своего особого пути ищет Япония.

Благоприятный международный контекст, воля руководителей стран «дуги сотрудничества» делают этот большой 
трансконтинентальный проект вполне осуществимым.

Доинтегрировались
10.10.2006. БелГазета

Сергей Жбанов
Набирающий силу российско-грузинский конфликт может стать испытанием и для российско-белорусских союзных 

взаимоотношений. В Москве не скрывают своей заинтересованности в том, чтобы Беларусь выполнила свои обязательства 
по обеспечению единой миграционной политики союзного государства и ввела визовый режим с Грузией. Но в Минске не 
спешат присоединяться к российским санкциям.

Пока белорусский МИД отрицает сам факт официальной постановки данного вопроса Москвой перед властями 
республики и отсылает за комментариями в  МВД. А в МВД полагают, что эта тема «больше относится к компетенции 
МИДа».  Пока  ведомства  разбираются,  очевидно  лишь  то,  что  договорные  обязательства  по  обеспечению  единой 
эмиграционной политики в рамках союзного государства еще никто не отменял. И если Беларусь не поддержит Россию в ее 
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стремлении наказать Грузию за недружественные акции, это может стать еще одним серьезным поводом для углубления 
кризиса в союзном государстве.

Ведь не секрет, что нежелание Беларуси поддержать российские санкции против молдавских и грузинских вин не 
вызвало восторга в Москве. Безусловно, никаких договорных обязательств в этом случае Беларусь не нарушила. Но ведь 
наши страны пребывают в едином таможенном пространстве. И даже ничтожный объем экспорта в Россию белорусских 
вин, изготавливаемых из молдавских виноматериалов, -  это удар по российским санкциям и в какой-то степени измена 
союзническому долгу. Иначе главному российскому санврачу Геннадию Онищенко никогда бы не пришла в голову мысль о 
проверке качества белорусских вин.

Однако  проблема  не  в  оценке  достоинств  белорусских  «чернил»,  а  в  строгом  соблюдении  экономических 
интересов государства, которому служишь. Союзники могут меняться, а экономические интересы государства - величина 
постоянная. Если бы в белорусско-российском союзе преобладали единые общегосударственные экономические интересы, 
то даже юридический акт,  подтверждающий реальность существования славянского межгосударственного объединения, 
имел бы формальный характер. Но чего нет - того нет. И санврач Онищенко служит России, а не Беларуси.

Еще один очевидный факт состоит в том, что различия в экономических интересах двух стран с каждым годом 
становятся все  более  непримиримыми,  грозя разрушить  зыбкий  газово-нефтяной  фундамент  мифического  белорусско-
российского государства. У этого союза нет будущего. Над хозяйственными связями между белорусскими и российскими 
предприятиями нависла угроза распада. Первым об этом публично предупредил Александр Лукашенко, еще недавно с 
заботой  и  любовью  восстанавливавший  кооперационные  производственные  связи  между  субъектами  хозяйствования 
России и Беларуси.

В  ходе  недавней  встречи  с  российскими  журналистами  глава  белорусского  государства  с  обезоруживающей 
простотой поделился своей тревогой: «Увеличение до таких размеров цены на газ - это однозначно разрыв всех отношений. 
В экономике - это точно». После этих слов ни у кого не должно было возникнуть даже тени сомнения об основе российско-
белорусских экономических отношений. Но они появились. Прежде всего у белорусского президента, который на той же 
встрече пояснил, что считает некомпетентным мнение о том, что «белорусское экономическое чудо существует только за 
счет дешевого российского газа».

Спорить  с  этим вряд ли  стоит.  Тем более  что  очень  скоро  Беларуси  представится  возможность  доказать  на 
практике самодостаточность национальной экономической  модели,  по крайней  мере  без  дешевого российского  газа.  О 
ликвидации  хозяйственных  связей  и  единого  таможенного  пространства  пока  речь  не  идет.  Но  ситуация в  российско-
белорусских  отношениях  уже  «критическая»,  как  охарактеризовал  ее  Владимир  Путин.  А  ведь  как  хорошо  было  все 
задумано!

Вместо  того  чтобы  сначала  унифицировать  бюджетную  и  налоговую  политику,  а  затем  создать  юридически 
объединенное  государство  на  принципах  Евросоюза,  Россия  решила  авансом  обеспечить  Беларусь  дешевыми 
энергоносителями и кредитами в рамках кампании по выравниванию условий хозяйствования в новом союзе. Как оказалось, 
о большем белорусские власти и не мечтали, а потому не спешили снижать инфляцию и налоги. Когда же с российской 
помощью белорусский рубль окреп, то и объединение валют утратило всякий смысл.

Ситуация запуталась настолько, что даже эксперты из МВФ не смогли однозначно оценить возможный эффект от 
будущего валютного союза двух стран. В 2003г. МВФ решил, что «российско-белорусский валютный союз может принести 
существенные  выгоды».  Год  спустя  в  том  же  МВФ  посчитали  данное  объединение  валют  «более  политическим,  чем 
экономическим вопросом». Спустя еще два года заговорили о возможном эффекте от валютного объединения только при 
создании «всех  необходимых  условий».  Хотя  какие  еще  нужны были дополнительные  условия,  если  даже  отдельные 
производственные программы финансировались из  союзного бюджета.  Оставалось только желать увеличения объемов 
прямого финансирования белорусской экономики со стороны России.

Между  тем  Беларусь,  оставаясь  по  сути  суверенным  государством,  добилась  больших  успехов  в  социально-
экономическом  развитии,  используя  дешевые  энергоносители  и  беспрепятственный  доступ  белорусских  товаров  на 
огромный  российский  рынок.  И  дальнейшее  углубление  интеграции  уже  не  представляло  интереса  для  экономики 
республики. Зато появилась реальная угроза потери суверенитета.

Следует признать, что сложившаяся форма союза оказалась оптимальной для Беларуси, поскольку республика 
проводила независимый от России внешнеэкономический курс, позволявший получать дополнительные доходы благодаря 
разнице в экспортно-импортных пошлинах. И этот источник доходов может очень скоро стать основным, если цены на 
российский газ, поставляемый в республику в 2007г., поднимутся до европейского уровня.

При сохранении единого таможенного пространства любые экономические санкции, объявляемые Россией против 
некоторых  бывших  советских  республик,  могут  стать  новым  дополнительным  резервом  для  дальнейшего  роста 
внешнеторгового оборота Беларуси.

Беларусь рассчитывает на азербайджанские нефтедоллары
16.10.2006. Белорусские новости

Александр Зайцев
Во вторник, 17 сентября, в Беларусь с официальным визитом прилетит президент Азербайджана Ильхам Алиев. 

Несмотря  на  то  что  Беларусь  и  Азербайджан  долгие  годы  входили  в  состав  одного  государства,  после  обретения 
независимости политический диалог на высшем уровне должного развития не получил до сих пор. Приезд Ильхама Алиева 
станет первым официальным визитом главы Азербайджана в Беларусь. До сих пор руководители двух стран общались 
исключительно в рамках межгосударственных объединений. 

Дипломатические  отношения  между  Беларусью  и  Азербайджаном  были  установлены  еще  в  1993  году,  но  к 
предметному разговору об открытии посольств стороны приступили только в этом году. Офис посольства Азербайджана в 
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Минске был открыт в 2002 году,  а  вскоре появится и полноценное посольство.  Параллельно процесс открытия своего 
дипломатического  представительства  в  Баку  проводит  и  Беларусь.  Стороны  уже  назначили  послов  и  обменялись 
верительными грамотами. 

Интересы Азербайджана в Беларуси будет представлять Али Теймур оглы Нагиев. 52-летний Нагиев с 1996 года 
возглавлял  Министерство  труда  и  социальной  защиты.  Он  также  являлся  заведующим  кафедрой  в  Бакинском 
госуниверситете. Как отмечают азербайджанские СМИ, Нагиев входил в команду ушедшего из жизни Гейдара Алиева, отца 
Ильхама Алиева, а также был одним из создателей правящей партии "Ени Азербайджан". 

Новую страницу в истории дипломатических отношений между Беларусью и Азербайджаном с нашей стороны 
будет  писать  назначенный  чрезвычайным  и  полномочным  послом  Николай  Пацкевич,  который  отправился  в  Баку  из 
кабинета начальника главного управления координации внешнеэкономической деятельности Министерства иностранных 
дел. 

Помимо переговоров с Александром Лукашенко, в программе визита Ильхама Алиева значатся посещения ряда 
крупных промышленных предприятий Беларуси — МТЗ,  МАЗ,  БелАЗ. Экскурсии азербайджанского лидера по заводам-
гигантам не случайны. Белорусско-азербайджанские отношения базируются именно на экономической основе, но уровень 
этих отношений не устраивает обе стороны. Имеющий немалый доход на добыче нефти Азербайджан вполне способен на 
несколько порядков увеличить импорт белорусской продукции, и белорусская сторона горит желанием придать динамику 
этому процессу. 

Как отмечает эксперт в области межгосударственных отношений Александр Тихомиров, "Азербайджан является 
основным торговым партнером Беларуси в южно-кавказском регионе. Объем товарооборота Беларуси с Азербайджаном 
больше,  чем  с  Арменией  и  Грузией  вместе  взятыми,  хотя  в  общем  объеме  белорусской  внешней  торговли  доля 
Азербайджана не превышает 0,1%". 

По мнению эксперта, "в последние годы происходят положительные подвижки в развитии торгово-экономического 
сотрудничества Беларуси с Азербайджаном". Кроме того, отмечает Александр Тихомиров, у руководства этой страны не 
вызывают  отторжения  внутрибелорусские  политические  реалии:  "Эти  факторы  дают  основания  предположить,  что  в 
перспективе белорусско-азербайджанское взаимодействие может расшириться". 

По итогам прошлого года взаимный товарооборот между странами превысил 30 млн. долларов, причем Беларусь 
в торговле с Азербайджаном сохраняет положительное сальдо (+26,1 млн. долларов по итогам 2005 г.). Структура экспорта 
уже  много  лет  остается  фактически  неизменной:  в  Азербайджан  направляются  фанера,  древесностружечные  плиты, 
грузовые  автомобили,  части  к  двигателям  внутреннего  сгорания,  электрические  трансформаторы,  холодильное 
оборудование, лекарственные средства. В минувшем году существенно расширились поставки тракторов. Из Азербайджана 
импортируются, в основном, крепкие спиртные напитки, ациклические спирты, овощные и фруктовые соки, хлопок. 

"Нефть,  запасы которой притягивают к  Азербайджану  внимание  ведущих держав  мира,  в  Беларусь оттуда не 
поступает", — отмечает Александр Тихомиров. 

За семь месяцев 2006 года белорусский экспорт в Азербайджан составил 19 млн. долларов и вырос по сравнению 
с прошлым годом на 34%. Импортировано из Азербайджана товаров на 2 млн. долларов (+46%). В целом, как ожидается, в 
этом году товарооборот между Беларусью и Азербайджаном, по сравнению с прошлым годом, вырастет в два раза. Этому 
во многом будет способствовать и параллельное открытие посольств.  Такое мнение,  в  частности,  высказал президент 
Беларуси Александр Лукашенко в ходе вручения ему верительных грамот послом Азербайджана. 

"Мы  видим  огромные  перспективы  Азербайджана.  У  нас  есть  к  этой  стране  определенный  интерес,  и  у 
азербайджанской стороны есть большой интерес к нашей экономике. Мы готовы в этом направлении сотрудничать",  — 
подчеркнул Александр Лукашенко. 

Схожее мнение и у главы Азербайджана Ильхама Алиева. По его словам, Азербайджан заинтересован в развитии 
кооперационных форм взаимодействия.  В частности,  стратегия Азербайджана заключается в использовании нефтяного 
фактора для модернизации промышленного потенциала страны и создания новых современных производств по выпуску 
импортозамещающей продукции. 

По мнению Ильхама Алиева, перспективность открытия в Азербайджане совместных предприятий закладывается 
ростом доходов от экспорта нефти и сопутствующим процессом последовательного увеличения емкости азербайджанского 
рынка. 

С  учетом  выполняемой  в  Азербайджане  в  настоящее  время  программы  по  обновлению  парка 
сельскохозяйственной  техники  Ильхам  Алиев  выразил  заинтересованность  в  осуществлении  проекта  по  открытию  в 
Азербайджане сборочного производства белорусских тракторов, закупке другой сельскохозяйственной техники. Ежегодная 
потребность в тракторах в рамках данной госпрограммы, по словам главы Азербайджана, значительно превышает уровень 
в 500 единиц, при котором экономически целесообразно развертывание совместного сборочного производства. 

На сегодняшний день договорно-правовая база между Беларусью и Азербайджаном насчитывает 26 соглашений. 
Планируется, что в ходе визита Ильхама Алиева в Минск будет подписан еще один крупный совместный документ — 
договор  о  социально-экономическом  сотрудничестве  до  2015  года  и  программа  долгосрочного  экономического 
сотрудничества. 

Азербайджанские  нефтедоллары,  на  которые  не  без  оснований  рассчитывает  официальный  Минск,  —  это, 
безусловно, важно. Но не меньшее значение для белорусских властей имеет и укрепление политического сотрудничества. В 
принципе, официальный Баку традиционно поддерживает позицию Беларуси в международных организациях, например, в 
ООН и ПА ОБСЕ. Но Минску наверняка хотелось бы, чтобы Азербайджан мог замолвить словечко за Беларусь и в рамках 
кулуарной дипломатии. 

Азербайджан  —  не  самая  влиятельная  страна  в  мире,  но  в  своем  регионе  имеет  определенный  вес. 
Геополитическое положение Азербайджана таково, что Баку сегодня активно втянут в сферу американских интересов. В 
первую очередь, это объясняется границей с Ираном и богатыми запасами нефти. Во время майского визита Ильхама 
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Алиева в США Джордж Буш пытался заручиться поддержкой Азербайджана по иранскому вопросу, но больших успехов не 
достиг. Тем не менее, Азербайджан по-прежнему рассматривается Вашингтоном как один из возможных плацдармов для 
военной операции против Ирана. 

Этим,  по  большому  счету,  и  объясняется  близорукость  Америки  в  отношении  некоторых  недемократических 
методов руководства, свойственных современной азербайджанской власти. То, за что режим Лукашенко нещадно критикуют 
на  каждом углу  — фальсификация выборов,  нарушение  прав  человека,  ущемление  свободы прессы,  в  Азербайджане 
главным борцом за демократию не замечается. Ссора с Ильхамом Алиевым из-за таких "пустяков" в планы Вашингтона 
пока не входит. 

При определенных раскладах, такая диспозиция может даже сыграть на руку официальному Минску, но для того, 
чтобы получить Азербайджан в качестве регионального лоббиста белорусских интересов на международной арене или хотя 
бы громоотвода для американских критических стрел, одних тракторов и грузовиков мало. Впрочем, не исключено, что 
Ильхам Алиев и Александр Лукашенко поймут друг друга и без лишних слов — как президент президента.

“Мертвые души” по-белорусски
БР. Белорусы и рынок, 16 - 23 октября 2006

Кoнcтантин Cкуратович
Со ссылкой на первого заместителя начальника департамента по гражданству и миграции МВД Алексея Бегуна 

“Советская Белоруссия” сообщила: 1 миллион белорусов экономически неактивны.
В Москве, Санкт-Петербурге, Пскове, Тюмени и Смоленске трудятся от 150 до 300 тысяч гастарбайтеров из РБ. 

Причем официально на работу было направлено лишь чуть более 3.000 наших сограждан. “Вычислить нелегалов довольно 
легко, — пояснил г-н Бегун. — Примерно 1.000.000 белорусов считаются экономически неактивным населением — они не 
платят  взносов  в  пенсионный  фонд.  Из  этих  списков  мы  вычеркнем  всех,  кто  находится  в  тюрьме,  ведет  домашнее 
хозяйство и состоит на учете по безработице, — должны остаться именно те, кто получает зарплату ”в конверте".

Очевидно, речь идет не о белорусах вообще, а о белорусах в трудоспособном возрасте, поскольку в тюрьмы 
маленьких детей пока не сажают.

Конкретным “вычислением нелегалов” займутся участковые, которым поручено составить соответствующие списки 
и передать их по инстанциям. При этом чиновник заверил, что “даже если опасения подтвердятся, никаких ”карательных" 
мер к гастарбайтерам применять мы не будем, да, по правде говоря, и не сможем. Это исследование нужно исключительно 
для того, чтобы увидеть истинные масштабы явления: должно же государство знать, где находятся его граждане".

“Шутка ли: в стране ”потерялись" жители почти 4 районов, нужно же их найти!" — продолжил он.
Но если “переучет” подтвердит, что нелегальных трудовых мигрантов из Беларуси и в самом деле так много, как 

утверждают российские специалисты, МВД подготовит проект поправок в национальное законодательство. Гастарбайтеру 
будет предложено постфактум задекларировать полученные доходы и заплатить из них налоги либо же лишиться всех 
льгот, пособий и субсидий, которые он безвозмездно получал от государства.

Значит,  все-таки санкции последуют.  Соответственно, доходы декларировать будут.  Но,  по нашему мнению,  в 
минимально правдоподобных размерах.

А с другой стороны, вполне может оказаться, что большинство подозреваемых никуда и не съезжало. Многие 
просто прервали формальные экономические отношения с государством, не меняя места жительства. Это прежде всего 
работники физического  труда  предпенсионного  возраста,  преимущественно  проживающие в  малых городах  и  сельской 
местности.  Поразваливались  колхозы,  всякие  “сельхозхимии”,  а  устроиться  на  постоянную  работу  нет  возможности. 
Поэтому они занимаются “экономической самодеятельностью”, которая прежде называлась “шабашкой”.

А  стаж,  необходимый  для  пенсии,  почти  у  каждого  из  них  наработан.  Но  наше  социальное  государство 
предпочитает в такие тонкости не вникать.

Бюджетный тормоз
16.10.2006. БелГазета

Ярослав Романчук
В то время как в России бюджет на будущий год уже принят во втором чтении, в Беларуси бюджетный процесс 

повис  в  воздухе.  Депутаты  ждут  четких  указаний  из  администрации  президента,  где,  по  всей  видимости,  еще  не 
определились в главном: какой вариант госбюджета взять за основу - рецессионный или кризисный, в зависимости от цен 
на газ и нефть.

Президент тоже пока не спешит публично заявлять что-то типа: «Все, мужики! Делаем бюджет под газ по $150 за 
тысячу  кубов».  Ведь  тем  самым  надо  будет  признать  не  маленький  тактический  промах,  а  объявить  конец  стратегии 
развития, которая реализовывалась 12 лет.

В сухом остатке, без учета издержек в виде консервации структурных искажений, роста иждивенческих настроений 
и блокирования развития малого и среднего бизнеса, Беларусь нетто-выиграла от такой стратегии. Десятки миллиардов 
топливно-энергетической ренты,  сбыт в  РФ белорусской продукции,  которая на других рынках по-настоящему никак не 
приживется, стремительный рост внутреннего спроса - без деклараций о вечной славянской дружбе между РБ и РФ и сотен 
подписанных, преимущественно пустых договоров такой нетто-выгоды Беларусь не получила бы.

Принять решение о том, кому в 2007г. не достанется бюджетных трансфертов, - то же самое, что утвердить список 
потенциальных оппонентов, а то и врагов вертикали. Если предприятие или некая бюрократическая структура исправно 
получала господпитку, то оказаться не у дел, на рынке труда или в условиях коммерческой конкуренции с частным бизнесом 
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очень неприятно. Именно в списке отлученных от бюджетной помощи могут появиться лидеры новой экономической и даже 
политической оппозиции. Поэтому к процессу ревизии расходной части власть подходит с особой тщательностью.

Провести  операцию  по  сокращению  бюджетных  расходов  по  некоей  заранее  выведенной  формуле  нельзя. 
Уменьшить  расходы  для  всех  пропорционально  -  тоже  дело  очень  сложное.  Аппетиты  сотен  структур  и  сотен  тысяч 
бюджетных бенефициаров явно нацелены на увеличение роста личных доходов до 2010г. темпами никак не ниже 60%, т.е. 
почти такими же, как и ВВП, - и все это на фоне изменившейся стратегии России в отношении Беларуси.

Хотя депутатов и широкую общественность не информируют о перестройке бюджета на 2007г., она наверняка 
идет в узком кругу тех, кто может в следующем году занять ключевые позиции во власти. Такой режим работы вполне 
объясним: власти продолжают настаивать на успешности переговоров с Россией по газу, чтобы затем публично изобразить 
неожиданность и горькую обиду: «Мы сделали все, что могли. А сейчас время затягивать пояса».

Странным  образом  в  ежемесячном  статистическом  бюллетене  за  8  месяцев  исчез  раздел,  посвященный 
состоянию госбюджета. Такого не было как минимум 5 лет,  и едва ли это можно объяснить банальной забывчивостью 
технических работников. А указом президента дефицит республиканского бюджета увеличен до Br1,7 трлн., или 2,3% ВВП, 
т.е.  на Br312 млрд. (на 22,3%). Доходы вырастают на 97 млрд.,  расходы - на Br412,23 млрд. В новой версии бюджета 
расходы республиканского бюджета увеличены на 1,5% - до Br27,329 трлн., доходы - на 0,4% (Br25,617 трлн.). И это только 
по республиканскому бюджету. Состояние областных бюджетов в этом году гораздо хуже, чем в предыдущий период. В 
конце  года  потребуются немалые трансферты для оплаты расходов  на  местах,  поэтому  дефицит  консолидированного 
бюджета может возрасти еще больше.

Дефицит бюджета свыше 2% ВВП - небывалое явление для правительства, особенно в условиях чрезвычайно 
благоприятной внешней конъюнктуры. В 2001г. консолидированный бюджет исполнен с дефицитом 1,9%. В последующие 
два года он был несколько меньше (соответственно 1,8% и 1,7%), а в 2004г. Минфин рапортовал о его полном балансе. В 
2005г. дефицит составил лишь 0,7% ВВП. В 2006г. вместо запланированных 1,5% вдруг возникла цифра 2,3% ВВП. Это 
далеко не смертельный показатель, но тенденция не может не настораживать.

Официальное объяснение такого шага выглядит неубедительно - дополнительное финансирование «госпрограмм 
и инвестиционных проектов, а также других социально значимых и экономически целесообразных мероприятий ». В планах 
на  2006г.  инвестиции  в  основной  капитал  должны были  вырасти  на  13-14%,  а  за  8  месяцев  они  возросли  на  35,3%. 
Очевидно, возникли серьезные проблемы с доходами бюджета. Еще до повышения цен на энергоресурсы.

Резкое повышение дефицита бюджета трудно увязывается с цифрами официальной статистики. За I полугодие 
консолидированный бюджет исполнен с профицитом в Br764,2 млрд. (2,2% ВВП). Это меньше, чем за аналогичный период 
2005г. (3,4%). За 8 месяцев профицит сократился до 1,9% к ВВП. Но все равно это не дефицит.

Однако правительство из года в год демонстрирует неспособность разложить расходы равномерно на год. К зиме 
вдруг все министерства и ведомства начинают хаотично «осваивать» выделенные деньги. Когда на кону стоит выполнение 
шестнадцати прогнозных показателей, о качестве расходов никто особо не задумывается. В следующем году наверняка 
придется.

Несмотря  на  столь  незначительные  суммы  дефицита  бюджета,  финансировать  его  при  помощи  выпуска 
облигаций становится все труднее. Хотя ресурсы правительства далеко не исчерпаны. За 9 месяцев т.г. Минфин направил 
на чистое финансирование дефицита бюджета за счет продажи госбумаг Br276,3 млрд. (52,1% годового плана) - на 35,7% 
меньше, чем в 2005г.

По информации «Интерфакса», «за январь-сентябрь 2006г. валовое привлечение средств от размещения госбумаг 
составило  Br1165  млрд.  (78,2%  годового  плана),  увеличившись  по  сравнению  с  январем-сентябрем  2005г.  на  16,9%. 
Погашение  госбумаг  выросло  на  56,7% -  до  Br888,7  млрд,  или  92,5% плана  на  2006г.  ».  На  1.10.2006г.  в  обращении 
находилось госбумаг на Br2568,4 млрд. - на 11,6% больше по сравнению с началом года.

В 2007г.  Минфин рассчитывает  увеличить объем продаж своих ценных бумаг на  российский рынок.  В других 
странах наши ГКО большим спросом не пользуются. Кредитный рейтинг Беларусь пока не получила, так что рассчитывать 
на  более  выгодное размещение ценных бумаг,  тем более на  выпуск  евробондов,  не приходится.  Нельзя исключить и 
вариант, когда российские банки тоже охладеют к Беларуси, особенно если им это порекомендует Кремль.

В такой ситуации даже дефицит бюджета в 3-4% ВВП может вызвать обострение отношений, в первую очередь в 
госсекторе.  Хотя правительство и декларировало снижение налоговой нагрузки в 2007г.  на 0,7% ВВП, выполнить свое 
обещание при новых ценах на газ  и нефть будет весьма сложно.  Более того,  поскольку Совмин в качестве источника 
доходов бюджета больше всего любит использовать налоги (на слово «приватизация» во властных коридорах все еще 
действует  табу),  то  вполне  вероятно,  что  налоговая  нагрузка  будет  увеличена.  А  это  плохие  новости  для  бизнеса  и 
предпринимателей.

Милинкевич промахнулся. Оппозиции нужен новый вожак?
14.10.2006. Белорусские новости

Кирилл Позняк
Явное  переформатирование  оппозиционного  лагеря  в  последнее  время  проходит  в  основном  под  лозунгами 

ниспровержения  с  позиций  лидера  объединенных  демократических  сил  экс-кандидата  в  президенты  Александра 
Милинкевича. Его как будто выбирали в супернападающие, однако он переквалифицировался во вратаря (как известно, это 
полкоманды). Заставила эшелонированная защита противника. Но вратарь не может выбить мяч на чужую половину поля. 
Удар не ахти какой, а тут еще из 10 полевых игроков половина больна, а другая ушла в раздевалку менять форму — мол, 
может, она принесет удачу. Тренер лидеру команды пока доверяет, но уже достаточно много других игроков и зрителей 
просят о его замене. 
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Да,  Милинкевич  из-за  стандартного  мышления  и  поведения  —  своего  собственного  и  команды  —  не  смог 
акцентированно подтвердить статус лидера ни на выборах, ни после. Что касается периода с апреля по сей день, то на это 
есть  ряд  объективных причин.  После  избирательных кампаний  народ традиционно  апатируется и  разочаровывается  в 
оппозиционерах-пораженцах — раз.  Оппозиция ничего и не делала — два. Рейтинг Милинкевича вырос больше, чем у 
других, именно благодаря выборам — три. Нет выборов — сдувается рейтинг. Да и сам статус лидера оппозиции политик 
получил благодаря выборам. Но раскрутиться до имиджа лидера национального не удалось. 

Подход к Милинкевичу со стороны других высоких функционеров оппозиции примерно такой же, как к Лукашенко 
— как будто он один виноват в том, что происходит. И как будто кто-то другой сможет существенно изменить ситуацию 
здесь и сейчас. Заметим, стабильную ситуацию как в целом по стране, так и внутри оппозиции. 

Вот  только  непонятно,  зачем  другим  оппозиционерам  сегодня  статус  лидера  оппозиции.  До  следующих 
президентских выборов 2011 года еще столько времени, и за эти годы кому не дай майку лидера — заносят. Впрочем, для 
них главное сначала — отобрать ее у Милинкевича. А он, кстати, не прочь усилить полномочия главного оппозиционера 
страны:  мол,  я  согласен  на  новый  Конгресс  демсил,  но  чтобы  выбранному  там  лидеру  стали  подчиняться  все 
оппозиционные силы. Лебедько против — неужели не уверен, что возьмет реванш? 

С Милинкевичем понятно: он считает, что режиму осталось год-два, — этакий пиар для оппозиционеров школьного 
возраста. Кстати, эти разговоры политик завел сразу после выборов, так что уже совсем скоро будет год, как Лукашенко 
удерживает власть под волнами негативных флюидов революционеров. К тому же давно понятно, что эти электоральные 
установки  на  оптимизм  не  сработали.  Однако  Милинкевич  продолжает  говорить  о  краткосрочной  революционной 
перспективе. 

Между тем остальные лидеры оппозиции готовятся к свержению Милинкевича со всех сторон. Тренируются, так 
сказать, на кошках. 

В  ход  пошла социология.  13 октября известные независимые социологи  распространили информацию о  том, 
рейтинг Милинкевича упал почти в два раза. Мол, на выборах за него проголосовали 20,4% белорусов, а сейчас готовы 
повторить свой выбор лишь 11,6%. И больше никаких других тем и цифр. 

В объективности данных сомнений вроде как не возникает, а вот явная антимилинкевичская направленность пиара 
обращает  на  себя  внимание.  При  этом  статистическая  фиксация  падения  рейтинга  Милинкевича  сопровождается 
политическим приговором: делается вывод, что его "популярность и авторитет больше не соответствуют роли "единого 
лидера демократических сил Беларуси". 

В общем, Акела промахнулся — стае нужен новый вожак…

Все, что смог сделать Милинкевич, — оскорбить Козулина
18.10.2006. Маркетинг и консалтинг

Роман Яковлевский
Белорусскую ситуацию анализирует в эксклюзивном интервью заместитель председателя Белорусской социал-

демократической партии (Грамада) и бывший депутат разогнанного осенью 1996 года парламента Владимир Нистюк. 
— Лидер вашей партии и экс-кандидат в президенты Александр Козулин сидит в тюрьме. Нередко можно  

слышать, что после массированных репрессий белорусская оппозиция настолько ослабла, что не может представлять  
реальной угрозы режиму Лукашенко. Так ли это? 

— Оппозиция не работает непосредственно с гражданами и поэтому не расширяет сферу своего влияния на 
население, а сужает ее. Авторитет демократических сил не растет, а падает. Если после президентских выборов 2001 года 
во время проведения социологических исследований только 53 процента избирателей заявили о том, что они голосовали за 
Александра Лукашенко, а единый кандидат от оппозиции Владимир Гончарик вполне обоснованно претендовал на 34-38 
процентов, то итоги выборов 2006 года показали, что за А.Лукашенко проголосовали уже 63 процента избирателей, в то 
время как  оппозиционные кандидаты в президенты Александр Милинкевич вместе с  Александром Козулиным (следует 
подчеркнуть — по данным независимых исследований) получили поддержку только 25 процентов избирателей. 

— Вы можете обозначить основные проблемы оппозиции? 
— Попытаюсь тезисами: 
- оппозицию не поддерживает большинство граждан; 
- с оппозицией не хочет иметь никаких дел действующая номенклатура; 
-  оппозицию  раздирают  внутренние  противоречия,  которые  в  настоящее  время  гарантированно  ведут  ее  к 

очередному поражению. 
— Пожалуйста, если можно, поподробнее… 
— Вот  уже  более  двух  лет  идет  реформирование  и  реструктуризация  альянса  демократических  сил,  однако 

оптимального варианта коалиции, способной действовать сообща, так и не появилось. Все, что удается ее представителям 
— это реализовывать лопающиеся проекты, вроде последнего — "Милинкевич — наш президент". Нам повезло, что он им 
не стал, потому что за ним — пустота. Все, что он смог сделать — это оскорбить А. Козулина, совершившего настоящий 
мужской поступок. Он — человек, не имеющий никаких людских ресурсов, собрался идти на выборы со своим движением. И 
теперь никто в той самой коалиции не знает, что делать, ведь А.Милинкевич — их "бренд" и единственное свидетельство 
единства. Сценария согласованных действий всех демократических сил в стране не было и нет. Так и не создан единый 
координационный центр. 

Вновь  накануне  кампании  по  выборам  депутатов  местных  Советов  белорусская  оппозиция  начинает  ремонт 
двигателя  на  летящем  самолете.  В  результате  внутренних  разборок  не  создано  ничего  нового,  а  старое  практически 
разрушено: от новых инициатив перестройки коалиции отлучаются недавние ближайшие партнеры и друзья. 
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А выборы в местные Советы уже начались.  Результаты первых социологических исследований,  проведенных 
независимым социологическим центром "Зеркало — Инфо", говорят, во-первых, о высокой явке на предстоящих выборах: 
только 8 % сказали, что не пойдут на выборы (это — для инициаторов бойкота), а, во — вторых, о низком уровне поддержки 
избирателей  демократических  кандидатов:  за  независимых  кандидатов  готовы  голосовать  24  %  избирателей,  за 
представителей власти — 22 %, а за представителей демократических сил — всего 10 %. 

На выборы против А.Лукашенко шли два отряда во главе с А.Козулиным и А.Милинкевичем. Теперь этих отрядов 
стало несколько больше: 

- еще не созданный «Союз левых сил», который намеревается возглавить почему-то коммунист С.Калякин, а не 
социал-демократ А.Козулин, давно уже ставший моральным знаменем нации; 

- Объединенная гражданская партия во главе с А.Лебедько; 
- пока еще не оформившееся движение « За свободу» А.Милинкевича; 
- Белорусский народный фронт. 
Ситуацию в белорусской оппозиции нельзя ни драматизировать, ни упрощать. Надо ее глубоко изучать, причем не 

в интернете, а личными посещениями Беларуси. И встречаться следует не только с теми, кто более приятен, а со всеми, кто 
что-то из себя реально представляет, в том числе и с представителями власти. 

Если мы сегодня, как всегда, станем лукавить и лицемерить, принимая желаемое за действительное, то болезни 
белорусской оппозиции только будут загоняться внутрь. Надо найти в себе мужество поставить демократическим силам 
реальный серьезный диагноз, а не считать их проблемы легким насморком. 

— Но ведь общеизвестно, что экс-кандидат в президенты от объединенных демократических сил Александр  
Милинкевич до сих пор является желанным гостем в европейских столицах, где его принимают на высшем уровне.  
Значит ли это, что объединенная Европа не видит другого партнера для диалога? 

— Хочу обратить внимание на то, что ни одна стратегическая программа европейских структур по отношению к 
Беларуси, которые предлагались в последнее время на Западе, так и не начала работать. 

Мы хорошо  помним  «пошаговую»  стратегию  Европы.  К  сожалению,  никаких  встречных  шагов  так  и  не  было 
сделано. Все, в конце концов, завершилось жесткими ультиматумами, которые Европа в одностороннем порядке выдвинула 
А.Лукашенко. 

Совсем  недавно  принималась  программа  ЕС  "Новые  соседи",  в  которой  было  определено  место 
взаимоотношениям ЕС и Беларуси. Она была в отношении нашей страны отменена еще до вступления в силу. Теперь 
началась программа санкций. Причем, санкций непродуманных, неэффективных, неперспективных. 

Против Беларуси бессмысленны точечные меры, которые касаются небольшого круга людей. Эти люди опекаются 
властью и ничего не теряют. 

Еще более бессмысленно заявлять о каких-то экономических санкциях. Деловые круги России, Европы и даже 
США, которые выгодно для себя реализуют собственные экономические проекты в Беларуси и через Беларусь, никогда не 
позволят политикам своих стран всерьез дестабилизировать политическую ситуацию в географическом центре Европы и 
разрушить  действующую  белорусскую  экономику,  сотрудничество  с  которой  сегодня  приносит  им  немалую  прибыль. 
Беларусь обладает монополией на самый дешевый, а значит, выгодный, транзит жизненно важных для Европы сырья и 
энергоресурсов.  Мы являемся также самым коротким и выгодным путем движения европейских товаров на российско-
азиатские  рынки.  От  транспортировки  белорусских  грузов  существенно  зависит  судьба  ключевых  портов  Прибалтики. 
Многие европейские кампании напрямую завязаны на экспорт и реэкспорт нефтепродуктов из нашей страны. 

И совсем невозможно объяснить, кому выгодно повышение стоимости виз в страны Шенгенской зоны для граждан 
Беларуси с 35 до 60 евро. 

Сегодня, в результате нарастающих противоречий с российскими элитами, возникла наиболее благоприятная для 
Европы ситуация не наращивать давление на Беларусь, а вступить в непосредственный контакт с белорусской властью и 
попытаться гибко и осторожно повлиять на внутреннюю ситуацию в нашей стране. 

— Вы серьезно полагаете, что диалог с неминуемыми компромиссами перспективен для всех сторон? 
— Нельзя выставлять главу белорусского государства слабым и обреченным человеком. А.Лукашенко — это не 

А.Акаев,  не  Л.Кучма,  не  Э.Шеварднадзе  и  даже  не  М.Саакашвили.  Это  —  сильный,  волевой,  самодостаточный  и 
самостоятельный политик. У него в руках сегодня сосредоточены многие достаточно эффективные рычаги влияния, как на 
российскую, так и на европейскую позицию в отношении Беларуси. А.Лукашенко при решении внешнеполитических задач 
опирается на мощную российскую поддержку и постоянно согласовывает с Москвой свои внешнеполитические шаги. Он 
держит в руках заслон Европы от нелегальной миграции (этот поток составляет примерно 150-200 тысяч человек, которые 
постоянно нелегально проходят через Беларусь). Он обладает немалой моральной и реальной финансово-экономической 
поддержкой  лидеров  движения  неприсоединения.  Достаточный  вес  этому  лидеру  придает  все  более  нарастающий 
экономический  и  политический  альянс  с  Китайской  Народной  Республикой  и  многими  странами  Юго-Востока.  Для 
сохранения стабильности в стране он имеет хорошо подготовленные верные ему силовые структуры. С ним бессмысленно 
говорить языком ультиматумов. Он слишком уважает себя для того, чтобы уступать свои позиции в ответ на выпады против 
него и его страны. 

Те,  кто  отвергает  возможность  диалога  с  ним,  отвергает  целое  явление  на  постсоветском  пространстве, 
совершенно малоизученное в силу своего неприятия, отвергает интересы большинства населения страны и всех тех, кто 
ему симпатизирует не только на Востоке, но и на Западе. 

Ведь даже с лидерами воюющих стран Европа не один раз в новейшей истории стремилась вступать в диалог для 
поиска компромиссов, обеспечивающих безопасность континента. Почему же не пойти на это в отношении Беларуси? 

— Как вы относитесь к мнениям, суждениям немалого количества экспертов, аналитиков, что режим уже  
почти исчерпал свой ресурс и Беларусь «беременна» социально-политическими переменами? 
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—  Внутренняя  ситуация  в  Беларуси  в  настоящее  время  не  предвещает  никаких  серьезных  политических 
катаклизмов. Постоянно реализуемые и даже просто декларируемые социальные проекты в стране гарантируют высшей 
белорусской власти на ближайшее время постоянную поддержку большинства жителей, причем, не только пенсионеров и 
инвалидов, но и определенной части других слоев общества: квалифицированных рабочих, средних предпринимателей, 
творческой, научной и педагогической интеллигенции. Лукашенко умеет дирижировать внутриполитическими настроениями 
лучше любого постсоветского лидера, поэтому рассчитывать на рост недовольства в стране, бунт или революцию наивно. 
Заверения  отдельных  представителей  нашей  оппозиции  о  том,  что  они  выведут  на  площадь  сто  тысяч  человек  — 
абсолютный блеф. Не этим надо заниматься. 

—  Вы  считаете,  что  и  после  скорого  повышения  цен  на  российский  газ  сохранится  нарисованная  Вами  
картина белорусского общества благоденствия? 

— Вот уже  десяток  лет  приходится слышать измусоленный тезис  о  том,  что  ключи от  белорусской ситуации 
находятся в Кремле. Это одно из самых больших заблуждений. Если бы деловые и политические элиты России не имели в 
Беларуси  немалый  личный  интерес,  то  какие-то  решения  давно  бы  уже  были  приняты  и  какие-то  действия  были  бы 
осуществлены. 

Прочно привязаны к экономике Беларуси многочисленные российские политики-бизнесмены, чьи деньги работают 
здесь и приносят им основательные дивиденды. Достаточно привести в пример дружбу с Минском Ю.Лужкова, которая дает 
возможность его жене, госпоже Батуриной, с неплохими преференциями работать на внутреннем белорусском рынке. 

Россия  высоко  ценит  Беларусь  и  по  причине  того,  что  она  давно  стала  российским  военно-стратегическим 
форпостом  против  Евросоюза  и  НАТО.  Опорой  ее  являются  два  российских  важнейших  стратегических  объекта  и 
современнейшая система ПВО. 

В.Путина и его соратников сдерживает от резких публичных заявлений, тем более, резких практических шагов в 
адрес А.Лукашенко, высокий авторитет последнего в российском обществе. Никто не рискует накануне выборов в Госдуму и 
президентских выборов 2008 года испортить свои отношения с собственным избирателем и поставить под угрозу сценарии 
Кремля на этот период. 

Кроме  всего  прочего,  все  более  явным  становится  стремление  Москвы  подмять  под  себя  финансовую  и 
экономическую  системы  Беларуси  и  более  глубоко  втянуть  ее  в  круг  своих  интересов.  А  это  чревато  активным 
недовольством значительной части населения Беларуси. Полагаю, что отношения между Минском и Москвой будут носить 
более сложный, но не "смертельный" для Лукашенко характер. 

— И ради чего тогда сел в тюрьму Александр Козулин и что, на ваш взгляд, надо делать оппозиции? 
— Из оценки итогов мартовских выборов Президента следует, что главной ошибкой всей белорусской оппозиции в 

течение последних двенадцати лет является тупое жесткое противостояние власти по любым аспектам и потеря шансов на 
превращение ее в часть политической системы страны. 

Оголтелое  охаивание  А.Лукашенко  без  участия  в  обсуждении,  принятии  и  реализации  решений  на 
государственном или  муниципальном уровне,  без  борьбы за интересы людей с  достижением конкретных  результатов, 
порождает и развивает у белорусского народа недоверие к оппозиции. В обществе укоренились сомнения в ее возможности 
что-то сделать лучше действующей власти. Сама же власть по полной программе использует контролируемые СМИ для 
доказательства этого тезиса. 

Находясь в оппозиционной «резервации», демократические силы уязвимы с двух сторон: 
- власть может не считаться и не считается с мнением «маргиналов»; 
-  народ не видит действующую привлекательную альтернативу власти и способность оппозиции действовать в 

интересах людей. 
Поэтому такая оппозиция или  должна уйти,  или найти в  себе силы коренным образом изменить стратегию и 

тактику своих действий. Необходимо признание ошибочности общепринятого для постсоветских стран подхода к решению 
белорусских проблем. Поддержка радикальной или, как многие, а не только А.Лукашенко, ее называют, националистической 
оппозиции противоречит менталитету белорусской нации. Нам с вами придется начинать все сначала, потому что ставка 
была сделана не на тех. Белорусы могут понять только того, кто говорит на понятном им языке, даже если это просто смесь 
белорусского  с  русским,  и  о  понятных  вещах.  Такие  люди  есть  как  в  нашей  партии,  так  и  в  других  политических  и 
гражданских  структурах.  Мы  не  призываем  свергать  власть,  сегодня  мы  не  в  состоянии  это  сделать.  Мы  должны 
попробовать взаимодействовать с  ее конструктивной составляющей во имя построения будущего нашей страны.  Наша 
партия готова выдвинуть на выборы в местные Советы, которые пройдут в январе будущего года, более 100 кандидатов. 
Мы были бы очень благодарны за помощь европейских институтов и братских партий Социалистического Интернационала в 
поддержке этих людей. 

Возникает необходимость принципиально изменить стратегию и тактику действий демократических сил внутри 
страны.  Видится необходимым проработать и инициировать проведение «круглого стола» национального согласия для 
последующего выхода конструктивных демократических сил на переговорный процесс с руководством Беларуси. Думается, 
что  ситуация,  связанная  с  российским  экономическим  шантажом  и  вытекающими  из  этого  вполне  вероятными 
экономическими и негативными социальными последствиями, может сблизить позиции власти и демократических сил. 

—  Позвольте  Вам,  господин  Нистюк,  напомнить,  что  попытки  наладить  общественный  диалог  уже  
предпринимались. Но, как известно, начавшийся этот процесс довольно быстро закончился монологом правителя. Не  
так ли? 

— Очевидно, что вести диалог с радикальными силами А.Лукашенко не станет. Поэтому надо смягчать позицию в 
отношении власти со стороны центристских и левых действующих партий с перспективой перехода их в конструктивную 
оппозицию. Заслуживает полного одобрения и поддержки последняя инициатива лидеров коммунистов Сергея Калякина и 
либералов  Анатолия  Лебедько  о  проведении  серии  дискуссий  с  депутатами  Палаты  представителей  (нижняя  палата 
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парламента) по важнейшим внутриполитическим вопросам. А мы, в свою очередь, уже два года занимаемся налаживанием 
связей с социал-демократическим сектором, который поддерживает действующего Президента. 

— В последнее время распространяется неофициальная информация, что некоторые европейские политики  
готовы выступить посредниками для нормализации отношений с Беларусью. Вы можете назвать примерный список  
таких возможных миссионеров? 

— Для успешного разрешения белорусского кризиса необходимо снять европейскую и мировую блокаду Беларуси, 
разработать и реализовать механизм «сдержанного партнерства» со структурами Европейского Союза, перевести действия 
Евросоюза с языка угроз на понятный язык равноправия, взаимных уступок и компромиссов. 

Для решения этих вопросов нужна не только политическая воля и ответственная политическая сила, но и знаковые 
личности, которые смогут выступить достойными партнерами в возможном диалоге с А.Лукашенко. 

Для  выполнения  такой  деликатной  миссии  более  других  подходит  фигура  А.  Бразаускаса  в  качестве  главы 
делегации. В ее состав могли бы войти бывшие Президенты Латвии и Польши, другие известные в мире люди, которые 
имели бы на такие действия соответствующий мандат одного из европейских институтов, лучше всего ОБСЕ. 

— В Польше уже два бывших президента. И трудно себе представить, что бы один из них - Лех Валенса, сел  
за стол разговаривать с Лукашенко…… 

—  Я  имел  в  виду  Александра  Квасьневского,  который  лично  знаком  с  Лукашенко.  Они  встречались  на 
президентском уровне. 

— Все равно, как-то трудно поверить в реальность такой встречи. В чем Вам представляются предпосылки,  
гарантирующие успех такого мероприятия? 

— Есть как объективные, так и субъективные предпосылки, гарантирующие успех такой встречи. Объективно: 
-  отношение  многих  кругов  на  Западе  к  А.Лукашенко  меняется  в  связи  с  грубыми  действиями  России  и 

непосредственной угрозой независимости Беларуси. Даже поляки в прессе прямо ставят вопрос: "Что лучше: белорусская 
независимость под властью Лукашенко или белорусская демократия под опекой России?"; 

-  российские  политики  боятся  большого  авторитета  А.Лукашенко  в  России.  Путин  не  хочет  рисковать  своим 
будущим  преемником.  Он  понимает,  что  никто,  даже  он  сам,  не  в  состоянии  противостоять  политическому  весу 
белорусского лидера после президентских выборов в России в 2008 году; 

- российские политические и деловые элиты, наконец, поняли, что А.Лукашенко ничего просто так не отдаст и на 
уступки, следствием которых может стать хотя бы частичная сдача суверенитета Беларуси, никогда не пойдет; 

-  отношение  к  России  в  самой  Беларуси  меняет  и  сам  А.Лукашенко.  На  торжествах,  посвященных  Дню 
Независимости, он заявил, что теперь не Россия, а Китай является главным внешнеполитическим партнером Беларуси. 
Кроме того, он все жестче ставит вопрос о зависимости России от Беларуси, особенно в военно-стратегической сфере. 
Командно-штабные  учения  "Щит  Союза-2006"  еще  раз  продемонстрировали  важность  для  России  военного  альянса  с 
Беларусью, а также ведущую роль белорусских средств ПВО на западном направлении. Ключевую роль в этом давлении 
Минска продолжают играть два стратегических объекта России, размещенные на территории Беларуси. 

Необходимо усилить роль Европы в разрешении возникающего конфликта. Видится целесообразным вернуться к 
пошаговой  стратегии  Европы в  отношении  Беларуси.  Белорусский  президент  должен  четко  видеть  свой  политический 
интерес в возможных компромиссных действиях по отношению к Европе и к внутренней оппозиции. Первым сигналом к 
этому может стать согласованная позиция европейских стран в отношении российского газового шантажа Беларуси. Надо 
показать, что не только Восток и Азия могут стать опорой нашему белорусскому государству, но и Европа не забывает свою 
географическую родню. 

Понятно, что Евросоюз по ряду соображений в ближайшее время не сможет в качестве жеста доброй воли снять, 
как это было ранее,  санкции с 37 белорусских чиновников, которые, кстати,  абсолютно неэффективны и используются 
внутри Беларуси против Евросоюза. 

Важно  разработать  первые  возможные  шаги  сторон  навстречу  друг  другу,  но  при  этом  исключить  условия, 
абсолютно неприемлемые для руководства Беларуси. Например: 

-  белорусская  власть  вносит  пусть  даже  единичные  изменения  в  избирательное  законодательство,  не  чинит 
препятствий  конкретным  представителям  демократических  сил  на  предстоящих  местных  выборах  при  безусловном 
соблюдении  ими  белорусских  законов  в  обмен  на  возвращение  Палате  представителей  в  ПАСЕ  статуса  специально 
приглашенного; 

-  Евросоюз  откладывает на год-два решение о лишении Беларуси торговых преференций,  против которого,  в 
частности,  голосовали  Литва,  Польша  и  другие  страны.  Минск  идет  на  смягчение  приговора  А.Козулину  (срок  5,5  лет 
заключения), возможно — на его освобождение, облегчает условия для деятельности оппозиции; 

-  А.Лукашенко  возвращает  оппозиционные  газеты  для  распространения  их  через  госмонопольную  систему 
продажи в киосках "Белсоюзпечати" и для подписки через "Белпочту",  а европейские институты отказываются от новых 
программ по расширению радио-телевещания на Беларусь, сохраняя при этом уже действующие; 

- Беларусь вносит изменения в законодательство, регулирующее проведение массовых мероприятий, в сторону 
его смягчения,  отменяет некоторые нормы Уголовного и Административного Кодексов.  Европа приступает к  процедуре 
приема Республики Беларусь в Совет Европы, возвращается к замороженному соглашению о сотрудничестве Беларуси с 
Евросоюзом, одобряет один-два важных инвестиционных проекта. 

— Так кто все же будет тогда выступать субъектами таких переговоров? 
— Переговоры по перечисленным выше позициям необходимо вести не с радикальными оппозиционерами, а с 

властью и конструктивной оппозицией. Видится возможным наладить диалог в соответствии с нашими рекомендациями с 
некоторыми депутатами Палаты представителей. Там есть люди, которые способны воспринять демократический импульс 
из  Европы  и  в  какой-то  степени  передать  его  в  общество.  Подобных  мягких  встречных  шагов  можно  предложить  и 
разработать большое количество в различных областях — экономической, коммуникационной, гуманитарной и иных. 
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Они не потребуют от Беларуси коренной смены курса Президента, но смогут серьезно поднять его авторитет как 
политика  гибкого,  дать  ему  возможность  для  маневра.  Для  Европы  это  означало  бы  стратегический  выигрыш  на 
перспективу: реальное объединение континента, сближение Минска с Брюсселем, а не только с Москвой или Вашингтоном. 

Хотелось бы, чтобы европейские институты не повторили ранее допущенной ошибки и для доработки пошаговой 
стратегии привлекли экспертов не только из традиционной радикальной белорусской оппозиции, но и от конструктивных 
сил. Невозможно объяснить, почему на все научно-практические и иные мероприятия в Европу приглашаются в основном 
только А.Милинкевич и ограниченный круг партийных лидеров. Такая картина недавно наблюдалась во время проведения 
«круглого стола» по Беларуси в ходе сессии ПА ОБСЕ в Брюсселе, на конференции ПА ОБСЕ. Почему игнорируется мнение 
белорусских социал-демократов? В нашем парламенте тоже есть здоровые силы, но с ними Запад разговора не ведет. Чем 
в таком случае евроинституты отличаются от Минска, если каждый выбирает удобного для себя собеседника? 

Надо  соблюдать  паритет  представительства  политических  сил  правого  и  левого  флангов  белорусских 
демократических  сил.  Полезным  могли  бы  стать  точечные  приглашения  на  эти  мероприятия  и  депутатов  Палаты 
представителей по нашим рекомендациям. 

Белорусские демократы 15 лет  ставят  перед собой неосуществимые задачи,  и  это подрывает их авторитет  у 
сограждан,  подавляет  оптимизм,  превращает  политическую  деятельность  в  дешевый  бизнес,  лишает  белорусское 
общество  малейшей  перспективы.  Ситуация,  когда  в  обществе  существует  негласный  раздел  на  «наших»  и  «ваших» 
выглядит по детски нелепой, но пока она только углубляется. Пора выходить на конструктивную деятельность, потому что 
мы ответственны за  будущее  своей  страны,  а  занимаемся  лишь  поиском  врагов  и  собственного  места  под  солнцем. 
Давайте же объединим наши усилия и во благо Европы. 

Новая геополитическая реальность?
16.10.2006. БелГазета

Андрей Подвицкий
На прошлой неделе Беларуси в Европе было много. Две авторитетные организации обсуждали ситуацию в нашей 

стране. Совет ЕС в очередной раз отложил решение вопроса о временном исключении Беларуси из Генеральной системы 
преференций,  запланированное  на  12 октября.  13-14  октября  в  Вильнюсе  парламентская ассамблея НАТО проводила 
семинар по ситуации в нашей стране. Поскольку уровень представительства на нем был достаточно высокий, вполне можно 
констатировать  рост  интереса  к  Беларуси.  Многие  в  Евросоюзе  хотят  понять,  что  делает  и  как  встретит  Беларусь 
предстоящее повышение цен на газ, не станут ли энергоресурсы инструментом аннексии нашей страны Россией.

В  ситуации,  когда  правительство  Беларуси  считает  каждую  бюджетную  копейку,  санкции  ЕС  в  отношении 
белорусских товаров были бы явно некстати. Вопрос в повестку дня внесен не под давлением белорусской оппозиции, 
членов Европарламента или министров стран ЕС. Неприятный сюрприз организовала Международная организация труда 
(МОТ).

Беларусь добровольно туда вступила, обязалась защищать права рабочих, в т.ч. не препятствовать деятельности 
независимых профсоюзов. МОТ на протяжении последних лет внимательно следила за развитием ситуации. Представители 
современного  пролетариата  оказались  людьми  дела.  Обещали  принять  меры,  если  белорусская  сторона  не  исправит 
положение независимых профсоюзов, - и сделали. Причем не исподтишка, а открыто. Начатая в июле 2005г. процедура 
лишения  Беларуси  торговых  преференций  подошла  к  логическому  завершению.  Евросоюз  надеялся,  что  белорусские 
власти внимут голосу разума, ведь времени для этого было предостаточно. Напрасно.

Официальный  Минск  ждал  последнего  китайского  предупреждения.  Ведь  до  сих  пор  ни  по  одному 
международному договору ни одна страна или организация не доводила дело до экономических санкций. После ноябрьских 
событий 1996г. для властей Беларуси была заблокирована работа в ПА ОБСЕ, ПАСЕ и Парламентской ассамблее НАТО. 
Пошумели, повозмущались - и все затихло.

С профсоюзами так не получилось. Топор санкций занесен в воздух, но пока не опущен. Санкции могут принести 
ущерб Беларуси в объеме $100-300 млн. Это немало для страны, которая вступила в острый экономический конфликт со 
своим главным экономическим партнером - Россией.

Поддержка  официальному  Минску  пришла  со  стороны  тех,  кто  в  рамках  других  политических  организаций 
последовательно критикует его: Польша и Латвия высказались против санкций. Realpolitik в действии? Отчасти да. Европа 
охотно покупает белорусские нефтепродукты, калийные удобрения и продукцию химического сектора. Торговые санкции в 
отношении  Беларуси  не  могут  не  отразиться  и  на  бюджетах  наших  соседей.  Ведь  белорусские  власти  тоже  могут 
придумать, как наказать бизнес Литвы, Польши или Латвии у себя в стране. Да и в ситуации глобализации не оставляет 
большого труда переоформить грузы так, чтобы обойти санкции…

На вильнюсском семинаре представители Литвы, Британии, Португалии и Румынии говорили о том, что нельзя 
загонять Лукашенко в угол, из которого для него будет только один выход - в состав России. Для всех наших соседей 
сохранение  нашего  суверенитета  является  не  меньшей  задачей,  чем  для  настоящих  патриотов  Беларуси.  Эту  мысль 
выразил в своем выступлении представитель Украины директор Института трансформации общества Олег Соскин: «Мы 
начинаем  создавать  совершенно  новую  геополитическую  и  геоэкономическую  реальность.  Беларусь  должна  стать  ее 
составной  частью.  Президенты Украины,  Польши,  Литвы и  Латвии  должны пригласить  Лукашенко  к  диалогу,  в  рамках 
которого  и  будут  поставлены  вопросы  о  демократизации,  правах  человека  и  СМИ,  о  торгово-экономических 
взаимоотношениях. Когда Лукашенко почувствует, что от него не отворачиваются, что искренне хотят ему помочь перед 
лицом конфликта с Россией, возможно, он среагирует иначе, чем до сих пор… Балто-черноморское геополитическое и 
геоэкономическое пространство - это стратегически более важная цель, чем конфликты… по другим вопросам… Украина 
готова к реализации такого сценария».
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Многие участники всерьез задумались над дилеммой «переговоры с Лукашенко или угроза поглощения Беларуси». 
Докладчик от России Евгений Волк, представитель американского фонда «Наследие», не оставил иллюзий относительно 
позиции Кремля по Беларуси: «Лукашенко их не устраивает. Москва хотела бы иметь полный контроль над Беларусью при 
помощи номенклатуры и через собственность ключевых активов. Тем не менее сегодня в России понимают, что поглощение 
Беларуси мало реалистично... »

Литва, как никто другой в Европе, заинтересована в сохранении независимости Беларуси. На открытии семинара 
новый  министр  обороны  Каролис  Алекса  говорил  о  важности  восстановления  полноценных  отношений  Европы  с 
Беларусью, о ее демократизации и интеграции в евроатлантическое сообщество. Замглавы делегации в ПА НАТО Раса 
Юкневичене  поддержала  своих  европейских  коллег  и  белорусских  докладчиков,  которые  говорили  о  необходимости 
формирования системной политики ЕС в отношении Беларуси. Ни в одном выступлении на семинаре не звучали призывы к 
ЕС  ввести  экономические  санкции  против  Беларуси.  Говорили  о  необходимости  поддержки  СМИ,  спутниковом  ТВ, 
радиовещании, инициативах гражданского общества.

Трудно  сказать,  какова  будет  дальнейшая  реакция  официального  Минска  на  ужесточение  позиции  Кремля. 
Попытки найти свое место в некоей дальней дуге или любой другой экзотической геополитической конструкции обречены. 
Венесуэла, Иран, Китай, Куба - это от отчаяния белорусских властей хоть где-то найти альтернативу России. Разговоры с 
этими странами будут продолжаться, но мы всегда будет чужими на этом празднике жизни.

А что, если президенты Украины, Польши, Литвы и Латвии действительно пригласят Александра Лукашенко на 
неформальный саммит добрососедства без галстуков? Сегодня этот сценарий звучит не менее экзотично, чем поставки 
венесуэльской нефти на переработку в Беларусь. Но чем черт не шутит! Впервые у Украины и Беларуси вырисовываются 
общие интересы, которые готовы поддержать наши соседи из ЕС. Так или иначе, поиски внешнеполитических решений для 
Беларуси продолжаются.
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УКРАИНА
Хроника
13 октября. В Секретариате президента Украины завершена подготовка указа главы государства о реабилитации 

участников Украинской повстанческой армии, воевавших во время Великой Отечественной войны против советских войск. 
Об этом на конференции в Киеве заявил советник президента Тарас Стецкив. «Этот указ еще не подписан, поэтому я не 
могу  говорить  про  его  составляющие,  но  он  будет  подписан»,  –  пообещал  Стецкив,  передает  корреспондент  «Нового 
Региона».

«Это  –  обязанность  Украины  признать  воинов  ОУН-УПА  борцами  за  независимость»,  –  добавил  советник 
президента.

В  то  же  время,  Стецкив  не  берется  прогнозировать,  проголосует  ли  парламент  за  предоставление  льгот 
участникам ОУН-УПА, аналогичных льготам ветеранам Великой Отечественной войны.

«Всем понятно, что эти депутаты выполняют определенные заказы», – пояснил президентский советник.
Как сообщал «Новый Регион», перед назначением премьера Виктора Янковича предыдущий состав правительства 

Украины направил в парламент предложение о реабилитации ОУН-УПА.
14 октября. В Киеве, Харькове и Одессе прошли массовые манифестации противников реабилитации ОУН-УПА: 

Прогрессивных Социалистов, Союза Православных Граждан, Евразийского союза молодежи, Компартии Украины. В Киеве 
прошли две колонны и два митинга противников ОУН-УПА. Аналогичные шествия прошли в Одессе и Харькове. В Киеве 
противников и сторонников реабилитации ОУН-УПРА разделяли силы МВД. В Одессе один из сторонников «бандеровцев» 
сорвал  крест  с  секретаря  Одесской  митрополии  УПЦ  МП  протоиерея  Андрея  Новикова.  В.  Ющенко  подписал  указ  о 
реабилитации ОУН-УПА.  

15  октября. Украина  должна  немедленно  инициировать  международную  конференцию  по  ситуации  вокруг 
Молдовы. Как передает УНИАН, об этом заявил бывший первый заместитель министра иностранных дел Украины, член 
наблюдательного совета Центра перспективных исследований Александр Чалый во время интернет-конференции. 

По  его  словам,  конференция  может  состояться  не  только  рамках  ОБСЕ,  но  и  “с  привлечением  потенциала 
Будапештского меморандума”.  Чалый также считает,  что  сегодня нужные “экстраординарные,  очень быстрые действия 
украинской  власти”,  которые  позволили  бы  провести  консультации  в  Вашингтоне,  Брюсселе  и  Москве  относительно 
ситуации  в  Молдове.  По  убеждению  А.Чалого,  референдум  о  самоопределении  Приднестровья,  который  состоялся  в 
воскресенье, является серьезным шагом к территориальному распаду Молдовы, что сегодня представляет ключевой вызов 
национальной безопасности Украины. “Наша дипломатия занимается стабилизацией горячих точек в Грузии, Азербайджане, 
Армении,  но мы тогда станем региональным лидером,  когда сможем стабилизировать ситуацию у себя на границах”,  - 
считает он. По словам А.Чалого, ситуация в Приднестровье напрямую задевает территориальную целостность Украины и 
ее границ. ”Международно-правовые основания территориальной целостности Молдовы приблизительно такие же, как и 
международно-правовые основания территориальной целостности Украины. Если Молдова распадется - это будет начало 
новых структурных геополитических изменений в регионе Центральной и Восточной Европы и Закавказья, что обострит 
вопрос нашей территориальной целостности и неприкосновенности наших границ с рядом наших соседей”, - сказал он. По 
убеждению А.Чалого, Украина должна ставить ребром вопрос в Брюсселе как среди стран-членов НАТО, так и стран-членов 
ЕС,  о  том,  что  расширение  этих  структур  создает  проблему  для  Украины.  “ЕС  отказывается  предоставлять  Молдове 
перспективу членства, и своим расширением создает реальную подпочву дестабилизации и развала Молдовы”, - сказал он, 
добавив, что вхождение в ЕС Румынии будет значительным вызовом для целостности Молдовы, поскольку экономическая 
ситуация в Молдове достаточно нестабильна. 

Как  сообщал  УНИАН,  жители  Приднестровья  на  вчерашнем  референдуме  высказались  за  независимость 
республики  и  последующее  ее  присоединение  к  России.  По  данным  ЦИК  непризнанной  республики,  за  такой  курс 
проголосовали  97,1%  избирателей.  Против  -  2,3%.  По  второму  вопросу  о  возможном  отказе  от  независимости 
Приднестровья с последующим вхождением в состав Молдовы «против» высказались 94,6%, "за" - 3,4%. 

18 октября. В Федерации еврейских общин России (ФЕОР) выступили с резкой критикой решения президента 
Украины  Виктора  Ющенко  признать  членов  ОУН-УПА  воюющей  стороной  во  Второй  мировой  войне  и  борцами  за 
независимость. 

«Приравнивание  бандеровцев  к  ветеранам Второй  мировой  войны -  это  еще  одна  попытка  реабилитировать 
пособников нацизма и переписать историю. Особенное сожаление вызывает тот факт, что это делает глава государства, 
связанного Россией многовековым братским союзом» , - заявил председатель правления ФЕОР Александр Борода. 

Так он прокомментировал соответствующий указ, который В. Ющенко подписал в минувшую субботу, 14 октября. 
«Очевидно,  что  такое  решение  президента  Украины  полностью  противоречит  заявленному  курсу  на  европейскую 
интеграцию, а также подталкивает украинское общество к расколу, еще более глубокому, чем мы наблюдали во время 
политических баталий последних лет», - подчеркнул А. Борода. Он отметил, что в ФЕОР понимают и разделяют чувства 
ветеранов Великой Отечественной войны во всех странах бывшего СССР, которые выражают свое возмущение данным 
указом. 

Председатель правления Федерации напомнил, что украинские националисты во главе со Степаном Бандерой 
были активными пособниками нацистов, оккупировавших Украину. 

Украинская  повстанческая  армия,  созданная  в  1942  году,  занималась  этническими  чистками,  «нередко 
превосходившими по жестокости действия войск СС». 

«Эти  нелюди убивали поляков,  евреев,  белорусов,  цыган и  своих соплеменников,  сочувствовавших советской 
власти. 
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Сегодня  «идейные  наследники»  бандеровцев  открыто  выступают  с  националистическими  и  антисемитскими 
лозунгами, совершают нападения на синагоги, избивают членов еврейской общины», - добавил он.

19  октября. Министры  от  пропрезидентского  блока  «Наша  Украина»  ушли  в  отставку,  сообщил  на  пресс-
конференции в четверг лидер парламентской фракции «Наша Украина» Роман Бессмертный. «Только что в Верховной Раде 
были зарегистрированы заявления от отставке всех министров от «Нашей Украины» в нынешнем правительстве», - сказал 
Бессмертный. Министры обороны Анатолий Гриценко и иностранных дел Борис Тарасюк, представленные в правительство 
по квоте президента, остаются на своих поста.

19 октября. По словам Безсмертного, переход фракции «Наша Украина» в оппозицию практически завершен. 
Фракция намерена начать процесс консолидации всех оппозиционных сил и формирования оппозиционного правительства. 
Безсмертный отметил,  что  причинами перехода  в  оппозицию стали саботирование  пунктов  Универсала  национального 
единства представителями Антикризисной коалиции и срыв договоренностей премьер-министра по вопросам вступления 
Украины в ВТО, ЕС и НАТО. Безсмертный объяснил, почему на пресс-конференции присутствуют только три министра от 
«Нашей Украины» (Роман Зварыч, Юрий Павленко, Юрий Поляченко). По его словам, министр культуры Игорь Лиховый в 
данный момент находится в командировке, а Луценко проведет сегодня отдельную пресс-конференцию по поводу своей 
отставки.– Вызвано это тем, что министр, который представляет силовое ведомство, у которого в подчинении находится 
большое количество вооруженных людей, и его ведомство отвечает за национальную безопасность, и министр внутренних 
дел  не  могут  представлять  никакую  политическую  партию,  поэтому  они  максимально  дистанцируются  от  «Нашей 
Украины», – заявил Безсмертный. Он утверждает, что любой министр от «Нашей Украины», который откажется от своего 
решения уйти в отставку, будет полностью отторгнут «Нашей Украиной». Если же на съезде НСНУ будет принято решение, 
противоречащее переходу в оппозицию, то, вероятнее всего, руководство партии также подаст в отставку– Я также буду 
вынужден уйти со своего поста, потому что в этом случае окажется, что мы неправильно оценили желание членов партии.

19 октября. Совет национальной безопасности и обороны Украины недоволен подачей информации украинскими 
СМИ о преимуществах вступления в НАТО. Об этом на пресс-конференции в Киеве заявил Сергей Пирожков, заместитель 
секретаря  Совета  нацбезопасности.  «Это  недоработка  органов  государственной  власти.  Существует  уже  четыре  года 
программа информирования населения о НАТО. За ее реализацию отвечает госкомитет по радио и телевещанию. Однако 
эта политика носит фрагментарный характер и не раскрывает всей гаммы сотрудничества Украины и НАТО», – сказал он, 
передает  корреспондент  «Нового  Региона».«Украинские  СМИ  фрагментарно  освещают  информацию  о  НАТО,  а  речь 
должна идти про присоединения к ценностям НАТО, не просто о постановке вопроса – вступать или не вступать, поскольку 
эффекта  достигнуто  не  будет»,  –  пояснил  Пирожков  «Существует  много  стереотипов  советских  времен,  когда  НАТО 
воспринимали настороженно, и считают блоком времен холодной войны. Но НАТО сегодня другое, и об этом необходимо 
откровенно говорить», – подчеркнул замсекретаря СНБО. По его словам, в ближайшее время ситуация с НАТО в украинских 
СМИ будет исправлена благодаря участию неправительственных организаций: «На Украине такая сеть организаций будет 
создана на базе общественной Лиги НАТО», – сообщил Пирожков.

19 октября. В Верховной Раде БЮТовцами зарегистрирован законопроект "Об основах внешней политики" явно 
антироссийского содержания (прилагается во вложенном файле на языке оригинала).  Представители БЮТ собираются 
одобрить его на совете "оппозиции" и заявляют, что сделают этот проект законом сразу, как только придут к власти.

Тезисно суть закона такова:
- цель: вступление в ЕС и НАТО
- участие в операциях НАТО
-  запрет  использования  своей  территории  иностранными  соединениями,  за  исключением  операций, 

санкционированных ООН
- Украина должна настоять на возврате ей своей доли алмазного, золотого фондов, имущества и средств СССР
- помимо ЕС и НАТО, стратегические партнеры Украины - Россия, Китай, Япония и Индия
- один из приоритетов внешней политики - сотрудничество со странами СНГ, в первую очередь в экономической и 

научном сотрудничестве, "без попыток дискриминации и давления" (при этом Украина сохраняет статус наблюдателя)
- полное членство в ВТО
-  в  отношениях  с  Россией  исключаются "навязывание  каких-либо  решений,  которые подрывают  суверенность 

государства" (двойное гражданство, второй госязык, присоединение к надгосударственными структурам и т.д.)
19 октября. Президент Украины Виктор Ющенко наградил орденом Ярослава Мудрого II степени отлученного от 

канонической  Церкви  Михаила  Денисенко,  лидера  самопровозглашенного  «Киевского  патриархата»,  сообщает 
«Интерфакс». Согласно президентскому указу, М. Денисенко награжден «за значительный личный вклад в строительство 
поместной православной церкви в Украине,  многолетнюю церковную деятельность в утверждение идеалов духовности, 
милосердия и межконфессионального согласия в обществе».

Ранее, в июле этого года, Предстоятели и представители поместных Православных Церквей мира обратились к 
президенту  В.  Ющенко,  спикеру  Верховной  Рады  и  кабинету  министров  Украины  с  призывом  запретить  «Киевский 
патриархат» и положить конец церковному расколу в стране. «В мировом Православии не существует так называемого 
«Киевского патриархата», а его предстоятеля — «патриарха Филарета» (Денисенко Михаила Антоновича) никто не признает 
как архиерея», — было сказано в обращении.

19 октября. Я, как министр внутренних дел, назначен в результате революционных событий декабря 2004 года, – 
сказал Юрий Луценко. Об этом министр внутренних дел заявил во время своей пресс-конференции, передает УРА-Информ. 
–  И 10  октября,  и  11 октября,  и  вчера,  во время окончательных консультаций Президента  Украины и представителей 
«оранжевых»  сил,  я  заявил,  что  готов  уйти  в  отставку,  –  добавил  министр.По  словам  министра,  «Виктор  Ющенко 
подчеркнул, что моя деятельность в правительстве Виктора Януковича не исчерпана». – Я все-таки подал заявление о 
своем освобождении Президенту, хотя я и не считаю себя представителем команды «Нашей Украины», – сказал Луценко. – 
И сегодня в 09:00 Виктор Ющенко сообщил мне о своем решении, чтобы я и в дальнейшем продолжал свои обязанности на 
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должности министра. - Несколько часов назад я подал заявление в секретариат Верховной Рады Александру Морозу, но на 
данный момент я его отозвал, - добавил министр.

19  октября. Как  заявил  сегодня  на  пресс-конференции  первый заместитель  главы Секретариата  Президента 
Украины Арсений Яценюк, на этой неделе Секретариат Президента внесет в Верховную Раду Законопроект «О Кабинете 
Министров  и  центральных  органах  власти».  Как  рассказал  Арсений  Яценюк,  этот  документ  является  альтернативой 
законопроекту «О Кабинете министров», разработанному и внесенному в Верховную Раду правительством в октябре. В 
случае принятия парламентом Закона «О Кабинете министров», подготовленного правительством Януковича, чиновники 
Секретариата обещают, что Ющенко воспользуется правом вето.- Мы разработали законопроект «О Кабинете министров и 
центральных органах власти», который регулирует взаимоотношения между властью вне зависимости, кто находиться в 
коалиции, а кто - в оппозиции. По нашему законопроекту министерства получат больше полномочий, чем это прописано в 
проекте Табачника. А сам Кабмин будет определять стратегические цели развития страны, - заявил Яценюк.

19  октября. Правительство  Украины  будет  исполнять  указ  президента  Виктора  Ющенко  о  необходимости 
реабилитации воинов УПА только после того,  как  за соответствующее решение проголосует Верховная Рада. Об этом 
«Новому Региону» заявил вице-премьер Украины Дмитрий Табачник.  «Это решение носит рекомендательный характер, 
решения будут приняты после того как они будут одобрены парламентом», - сказал он. «Мы отработаем свои предложения, 
но в соответствии с изменениями в Конституции, правительство может принять решение только во исполнение закона», - 
добавил Табачник.  Сам премьер-министр  Виктор  Янукович  на  вопрос,  как  он  относится к  указу  Ющенко  по  ОУН-УПА, 
ответил корреспонденту «Нового Региона»: «Это очень противоречивый вопрос». 

20  октября. Госдеп  США  изменил  написание  столицы  Украины  -  теперь  это  не  Kiev,  а  KyivАмериканские 
чиновники, упоминая название столицы Украины, теперь должны писать не Kiev,  а Kyiv  -  в соответствии с украинским 
произношением  ('Київ',  читается  как  'Кыив').  Государственный  департамент  США,  объявивший  об  этом,  заявил,  что 
изменение  правописания  никак  не  связано  с  американскими  надеждами  распространить  свое  влияние  на  бывшую 
советскую республику. 

Официальный представитель госдепартамента Том Кейси сказал, что Управление по географическим названиям 
США  вместе  с  другими  правительственными  организациями  установили  подобное  написание  для  всех  федеральных 
ведомств. Госдепартамент объявил об изменении в меморандуме и приказал чиновникам использовать слово Kyiv во всех 
сообщениях, связанных с Украиной, передает агентство AP. По словам Кейси, это решение продиктовано тем, что 'сами 
украинцы  так  произносят  название  города.  Кроме  того,  такую  транскрипцию  уже  приняли  многие  международные 
организации, в частности, НАТО и ООН'. Представитель госдепартамента также выразил уверенность в том, что этот шаг не 
имеет политической подоплеки и не направлен против русских на Украине, сообщает ИТАР-ТАСС. В то же время агентство 
Associated Press заявило, что продолжит писать название украинской столицы как Kiev. 

20  октября. Россия  готова  зафиксировать  цену  на  газ  для  Украины  в  пределах  $130  долларов  за  тысячу 
кубометров. Как пишет Коммерсантъ, глава украинского Кабинета министров Виктор Янукович заявил, что бюджет страны 
на  следующий год уже  подготовлен,  стоимость газа  заложена в  нем в  размере  $130 долларов за тысячу  кубометров. 
В.Янукович также сообщил, что эта цена будет оформлена на следующей неделе, в ходе встречи с премьер-министром 
России Михаилом Фрадковым. Однако, как пишет Коммерсантъ со ссылкой на высокопоставленный источник в украинском 
руководстве, в обмен на уступки по цене на газ Украине придется провести общенациональный референдум по вопросу о 
вступлении  в  НАТО,  а  поскольку  больше  половины  населения  страны  против  вступления,  референдум,  как  отмечает 
издание, надолго похоронит идею вступления Киева в альянс. Также, согласно источнику,  Москва предлагает Киеву не 
трогать  российский  флот,  базирующийся  в  Севастополе,  как  предусмотрено  договором,  до  2017  года,  гарантировать 
сохранение сотрудничества с «Росукрэнерго» на срок не менее пяти лет и не менять ставки транзита российского газа в 
Европу, пишет Коммерсантъ. 

20 октября. Блок «Наша Украина» не будет присоединяться к объявленному союзу Блока Юлии Тимошенко и 
Партии  «Реформы  и  порядок»  для  свержения  премьера  Виктора  Януковича  в  шестимесячный  срок.  Об  этом  заявил 
представитель «Нашей Украины» депутат Анатолий Кинах. «На данном этапе мы не рассматриваем этот вопрос. Я уверен, 
что мы никогда не согласимся на вариант объединения на основе борьбы в государстве по принципу «чем хуже,  тем 
лучше», – сказал Кинах, передает корреспондент «Нового Региона». В самой же Партии Регионов появление союза БЮТ и 
ПРП, а также планы по свержению Януковича восприняли скептически:«Заявления Тимошенко – это трескотня», – коротко 
прокомментировал планы БЮТ депутат от Партии Регионов Евгений Кушнарев. 

22 октября. Президент Украины Виктор Ющенко прибыл в столицу Венгрии Будапешт с двухдневным рабочим 
визитом для участия в торжествах по случаю 50-й годовщины Венгерской революции и начала освободительной борьбы 
венгерского народа.

Запланировано,  что  во  время  визита  Ющенко  проведет  двусторонние  встречи  с  Президентом Венгрии  Ласло 
Шойомом,  Президентом  Португалии  Анибалом  Кавака  Сильвой  и  Генеральным  секретарем  НАТО  Яапом  де  Хооп 
Схеффером,  на  которых  будет  обсужден  вопрос  двусторонних  политических  отношений,  сотрудничества  в  области 
европейской  и  евроатлантической  интеграции,  торгово-экономического  сотрудничества  и  взаимодействия  в  сфере 
обеспечения прав национальных меньшинств. Планируется также, что Ющенко встретится с представителями венгерских 
бизнес-кругов,  где  основное  ударение  будет  сделано  на  совместных  экономических  проектах,  в  частности,  в  области 
внедрения  энергосберегающих  технологий,  модернизации аграрных  предприятий  и  внедрения  в  этой  сфере  новейших 
технологий. Запланировано, что сегодня Ющенко посетит Государственный орган самоуправления украинцев Венгрии, где 
встретится с представителями украинской общины. Вечером Президент примет участие в торжественных мероприятиях по 
случаю  50-й  годовщины  революции,  которые  пройдут  в  Национальной  опере  в  Будапеште.  Сегодня  же  руководители 
иностранных делегаций с женами посетят в Будапеште Музей изобразительного искусства. 

27 октября. В селе Шевченково Литынского района Виннитчины около трех часов ночи местные жители заметили 
огонь в окнах храма, принадлежащего Украинской Православной Церкви Московского Патриархата.Как сообщили «Новому 
Региону» в пресс-службе МЧС Украины, селяне пытались бороться с огнем самостоятельно и лишь около восьми часов 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

119



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

утра  позвонили  пожарным.  В  результате  пожара  сгорело  практически  все  внутреннее  убранство  церкви,  кроме  двух 
чудотворных икон, известных – по старому названию села – как Зиновинские. Пожарные считают, что церковь подожгли 
умышленно.

Ранее настоятель храма дважды получал письма с угрозами и с предложениями «убраться из села».Как сообщает 
представитель  пресс-службы  областного  управления  МЧС  Светлана  Понура,  одними  письмами  враги  церкви  не 
ограничились – в начале октября из храма неизвестными были похищены все предметы, необходимые для богослужения. 
На умышленный поджог указывает и тот факт, что внутри сгоревшего здания пожарные обнаружили остатки канистры и 
пластиковой бутылки со следами солярки.

Впрочем, окончательные выводы можно будет сделать только после завершения всех следственных действий.
27 октября. Министр  обороны Украины Анатолий Гриценко заявляет,  что все  больше офицеров  и генералов 

выражают желания покинуть ряды Вооруженных сил Украины из-за недоверия к государству. "Сейчас в Украине пошел 
поток рапортов от офицеров и генералов на увольнение. Общаясь с ними, я понял, что основная причина их желания 
покинуть  ряды  Вооруженных  сил  Украины  -  это  недоверие  к  государству",  -  заявил  во  время  пресс-конференции  на 
Яворивском полигоне министр обороны Украины.  По словам А.  Гриценко,  офицеры и генералы подвергают  сомнению 
возможность  государства  обеспечить  тот  уровень  боевой  подготовки,  который  действительно  нужен,  и  тот  уровень 
социальных стандартов, который бы позволил достойно жить. "По моему мнению, эти люди боятся тех безответственных 
заявлений,  которые  сделали  представители  разных  структур,  а  в  первую  очередь  финансового  блока  правительства 
относительно  того,  что  военные  слишком  жируют.  Также  предлагается  внести  изменения  в  Закон  Украины  "О 
Государственном бюджете", чтобы ограничить социальные гарантии военнослужащих. Но это абсолютно необосновано, а 
потому я сейчас медлю с подписанием всех рапортов на отставку офицеров и генералов. К сожалению, часть из тех, кто 
пишет  рапорты,  являются  самыми  лучшими,  кто  составляет  элиту  Вооруженных  сил  Украины."Сейчас  я  могу  лишь 
попросить их подождать и попросить поверить в то, что министр обороны, который за них отвечает, сделает все, чтобы 
убедить правительство и народных депутатов в том, что армия - это серьезная структура, и нельзя относиться к ней, как к 
второстепенной структуре", - сказал министр обороны Украины.

30  октября. Спикер  Александр  Мороз  считает,  что  широкая  коалиция  необходима  для  завершения 
политреформы.– Я за продолжение политреформы, и для этого надо иметь 300 голосов. А эти 300 голосов – в «Нашей 
Украине». Их надо оттуда подобрать, – заявил он в воскресенье в Луганске.

Мы с Россией можем построить взаимовыгодные партнерские 
отношения, – Янукович

30.10.2006. Ура-информ
Премьер-министр Украины Виктор Янукович заявил,  что наша страна заинтересована в транзите 

через ее территорию российского газа в Европу и вместе с тем хочет быть энергетически независимой.
– Украина –  это транзитная страна.  Конечно,  мы хотим на этом заработать.  Но,  кроме этого,  у  Украины есть 

желание быть более независимой, то есть мы должны стремиться к тому, чтобы добывать как можно большее количество 
энергоносителей как на территории Украины, так и за ее пределами. И вот в этом плане, конечно же, мы с Россией можем 
построить взаимовыгодные партнерские отношения. Все остальное – это детали, – отметил Янукович. – На данном этапе я 
считаю,  что мы добились главного – мы наших европейских партнеров убедили в том,  что мы – Украина и Россия – в 
состоянии договориться и создать гарантированные условия поставок энергоносителей. 

Касаясь внутриполитических проблем на Украине,  он сказал,  что не существует антагонизма между правящей 
Антикризисной коалицией и пропрезидентской партией «Наша Украина».

– Сейчас сложилась ситуация таким образом, что по большому счету нет антагонизма Антикризисной коалиции по 
отношению к «Нашей Украине» и наоборот. Чем закончится этот процесс в парламенте, покажет время. Может быть, это 
будут  ситуативные  объединения  в  решении  каких-то  вопросов, –  предположил  Янукович. –  Да,  возможно,  это  будет 
коалиция. Если это даже и будет оппозиция, что вполне естественно, то мы абсолютно нормально к этому относимся. Не 
может быть сильная власть без оппозиции, – отметил Премьер. 

Он также сказал, что вопрос о статусе русского языка на Украине будет решаться или в парламенте, или на 
референдуме. 

– Европейская хартия о языках на Украине ратифицирована. Она работает. Нет сегодня вопросов языковых в 
судах, в больницах, учебных заведениях, – заявил Янукович. – Государственный язык – украинский. Но русский язык – это 
язык, который требует, естественно, определенного статуса. Вопрос этот рано или поздно будет решен. То ли он будет 
решен в парламенте, то ли на референдуме. И как решит его украинский народ, так и будет. 

Он также подчеркнул, что вопрос о Черноморском флоте России на украинской территории должен быть решен до 
2017 года, когда истекает срок договора о пребывании ЧФ в Севастополе. 

– Мы вообще-то должны стремиться прожить эти 10 лет стабильно, и, конечно, Россия должна четко понимать, что 
России выгодно строить свои базы у себя на территории, в районе Новороссийска, или же, возможно, эксплуатировать 
какие-то объекты в Крыму. Но мы должны посмотреть. И этот вопрос рассматривать совместно, – сказал Янукович. 

– Не должно быть такого, что подошел 2017 год, мы до этого времени не определились, а в 2017 году говорим, 
мол, извините, до свидания. Такого не должно обыть, – добавил украинский Премьер, сообщает УНИАН.
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Выступление Депутата ВР Украины от фракции Партии Регионов 
Ю. А. Болдырева

Киев, 19 октября
В субботу 14 октября в средствах массовой информации появились сообщения, что Виктор Андреевич Ющенко в 

очередной раз заявил о необходимости реабилитации ОУН-УПА, уравнивании в правах ее членов с ветеранами Великой 
Отечественной войны. 

Делая это заявление, Виктор Андреевич безусловно знал, что в эти же часы будет предпринята попытка провести 
на  главной  улице  столицы  марш  бывших  членов  ОУН-УПА.  Марш  на  Крещатике  не  состоялся  только  потому,  что 
представители левых партий и христианских организаций заняли Крещатик. 

К сожалению, милиция не равнозначно отнеслась к участникам противостояния, применив силу к антифашистам. 
«На  наш  взгляд,  такая  синхронность  означает,  что  Виктор  Андреевич  Ющенко  в  попытке  повысить  свою 

электоральную  поддержку  в  западных  регионах,  пренебрегает  мнением  большей  части  населения  страны.  Другими 
словами, произнося призывы к примирению нации, на деле раскачивает лодку общественного спокойствия.

Мы не собираемся обсуждать со сторонниками этой идеи была ли преступной деятельность ОУН-УПА. На это есть 
решение Нюрнбергского международного военного трибунала,  который осудил преступления WAFFEN SS,  в том числе 
преступления  14-й  гренадерской  дивизии  "Галичина",  батальонов  "Нахтигаль"  и  "Роланд",  других  подразделений, 
рекрутированных из членов ОУН и прочих националистических организаций.

Мы хотим обратить внимание Виктора Андреевича Ющенко, а также Народных депутатов Украины, избранных по 
спискам партий, поддерживающих реабилитацию ОУН-УПА, что эта идея имеет поддержку исключительно в Галичине и 
Волыни. В целом по Украине ее поддерживает менее 15 % населения.

Мы  также  обращаем  ваше  внимание  на  то,  что  аналогичные  попытки  реабилитации  латышских  и  эстонских 
националистов-SS-овцев властями Латвии и Эстонии получили резкое осуждение в Евросоюзе к стандартам которого мы с 
вами стремимся привести наше общество.

Такой  шаг,  по  существу,  будет  означать,  что  государство  Украина  в  одностороннем  порядке  стало  на  путь 
пересмотра итогов II мировой войны.

Последствия этого могут иметь необратимо катастрофический характер для нашего общества и государства.
Партия  регионов  и  фракция  партии  считают,  что  необходимо  сосредоточиться  на  решении  экономических, 

материальных  проблем  старшего  поколения.  Областным  Государственным  администрациям,  областным  и  городским 
советам необходимо на местах решать проблемы стариков, чтобы у них не было необходимости ехать в Киев маршировать.

И последнее.
Вне всякого сомнения,  если бы нам с вами удалось реализовать мечту Вячеслава Максимовича Черновола о 

федеративном устройстве Украины, поводов для конфронтации стало бы меньше. 

Русско-украинский альянс- НАТО, флот , язык, Церковь в обмен на 
доступ к российским энергоресурсам

Кирилл Фролов
Украинская  версия  «Коммерсанта»  разразилась  сенсацией  о  том,   как  Россия   начала  ставить  условия 

правительству Виктора Януковича. Следующие условия: в обмен на приемлемую цену на газ Украина проводит референдум 
по  НАТО  с  тем,  чтобы  не  вступить  туда,  присоединяется  к  ЕЭП,  гарантирует  нормальное  базирование  ЧФ России  в 
Севастополе  до  2017  года  и  с  дальнейшей  перспективой  безбедного  существования  ,  вводит  русский  язык  как 
государственный. Мысль «Коммерсанта» продолжают эксперты, утверждающие, что речь шла также о федерализации и 
отказе от авантюр с созданием т.н. «Украинской поместной церкви». Если это правда, то это совершенно нормально, давно 
пора ставить вопрос о национальных интересах России ребром. То, что нечто подобное происходит, в том числе и во время 
визита Михаила Фрадкова в Киев, подтвердил сам Виктор Янукович. Его воскресное интервью российским «Вестям» можно 
считать программным. Премьер Украины заявил о том, что является сторонником сохранения базирования Российского 
флота в Севастополе и после 2017года, вновь обещал, что вопрос русского языка будет решен «рано или поздно. И, что не 
менее важно, что является доказательством глобального геополитического диалога Москвы и Киева, Янукович предложил 
активное участие близких ему экономических групп Донбасса, Крыма и Новороссии в российской экономике, в том числе и в 
разработке энергетических ресурсов России. Помимо энергетики, «донецких» интересует строительная и железнодорожная 
индустрии,  некоторые другие отрасли.   На мой взгляд, это предложение стоит принять.  Когда донецкие элиты глубоко 
войдут  в  российскую  экономику,  тогда  российско-украинская  интеграция  станет  необратимой.  А  такая  интеграция 
необходима, ибо «без Украины Россия не является великой державой». Так писал Бжезинский и почему то его поддержал 
Глеб Павловский,  назвавший идею собирания русских земель, ту идею, которая была смыслом существования Московского 
государства, «провокационной». Глава ФЭП считает безальтернативной идею репатриации зарубежных русских в Россию. 
С этим невозможно согласиться- с какой это стати миллионы русских людей, испокон веков живших в Крыму, Новороссии, 
Донбассе,  Южной Сибири,  должны вдруг  покидать  свою землю,  освобождая ее  для ваххабитов  и  адвокатов  нацизма, 
реабилитирующих «бандеровцев»! 

Не должны русские покидать свои земли на Юго-Западе Руси,  а  вот миллионы украинских «гастарбайтеров», 
работающих  за  гроши  в  Европах,  могли  бы  стать  на  восточных  землях  России  зажиточными  фермерами.  Повторить 
политику  Столыпина,  который  подрывал  социальную  базу   фабрикуемого  Австро-Венгрией  украинского 
«самостийничества»  переселением  малороссийских  крестьян  в  Сибирь,  чрезвычайно  для  них  выгодным-  практически 
бесплатной  землей,  ее  огромными  наделами.  Только  очень  важно,  чтобы  сейчас   этому  делу  помогла  Русская 
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Православная  Церковь,  ее  культурная  миссия  вернет  украинцев  к  общерусским  корням,  не  даст  создать  из  них 
«необандеровцев», к чему так стремятся «канадские украинцы», работающие в том числе и в России. Поэтому в этом деле 
с галичанами надо быть осторожнее. Это выстраданное Россией право.  

Да и  к недрам России не всякого следует допускать. «Друзьям -  любовь, врагам Закон». Друзья - это те, кто 
делам  доказывает  верность  идеям  национально-культурного  единства  «всея  Руси»,  государственного  двуязычия  и 
канонического Православия на Украине.  

И  не  только  «донецких»  надо  пустить.  Надо  втянуть  и  тех  в  элитах  Белоруссии,  кто  действительно  желает 
воссоединения с Россией, да и «батьку» отталкивать не полезно.  

В  итоге   будет  найдет  форма  единства  «всея  Руси»  ,  не  ущемляющая  «суверенитеты»  и  прочие  атрибуты 
княжеско-гетманской  гордости.  Москва  всегда  сохранит  свои  столичные  функции,  но  Киев  может  стать  центром 
гипотетической, но необходимой Организации взаимодействия стран православной традиции. Если идею проработать, она 
будет очень даже репрезентативной- достаточно посмотреть на влиятельную «Международную организацию исламская 
конференция»

Итак,  идея  глобальных гуманитарных и геополитических договоренностей в  обмен на доступ элит Восточной 
Украины  к  российским  экономическим  процессам  честна,  правильна  и  эффективна.  Но  для  ее  реализации  Виктору 
Януковичу необходимо укрепить свою власть в Киеве, не дать сорвать политреформу, развязать путы. И Ющенко должен 
помнить- если отменить политреформу, то отменяется и неконституционный «третий тур» президентских выборов, а ведь в 
конституционном, втором туре, победил Виктор Янукович. 

Понятно, что Галиция и ее оранжевые «сетевые агенты» в Киеве будут делать все для того, чтобы описанное 
выше не состоялось. Но теперь против них будет не только необманутая часть народа, но и влиятельные элиты, которые 
видят,  насколько  выгоднее  поучаствовать  в  совместном с  Россией  проекте,  чем  находится  на  крючке  у  американских 
банков- кто же хочет сидеть, как Лазаренко? 

И последнее. Для обеспечения проекта «донецкие» должны думать о собственной гуманитарной элите потому что 
галичане понимают, что тот, кто контролирует гуманитарную сферу- религию, культуру и СМИ, тот контролирует и власть. 
Экономики недостаточно!  Контрэлита должна быть взращена на основе православной традиции, в недрах носителя этой 
традиции-Русской Православной Церкви, исповедующей вековое единство трех народов (или, как  утверждают великие- 
триединого русского народа), крещеных в Киевской купели.

Крым просит Киев сделать русский язык на Украине вторым 
государственным

18.10.2006. Km.ru
Факты: «Верховный представитель Евросоюза по внешней политике и безопасности Хавьер Солана прибудет в 

четверг, 19 октября, с однодневным визитом в Киеве, где проведет ряд встреч с «украинскими политическими лидерами», - 
сообщили РИА «Новости» в среду в пресс-службе Совета ЕС. «Целью визита является обсуждение последних событий на 
Украине  и  отношений  между  ЕС  и  Украиной»,  —  сказали  в  пресс-службе.  У  Соланы  запланированы  переговоры  с 
президентом  Украины  Виктором  Ющенко,  премьер-министром  Виктором  Януковичем,  главой  Совета  национальной 
безопасности и обороны Виталием Гайдуком и одним из лидеров украинской оппозиции Юлией Тимошенко. Ожидается, что 
в рамках визита пройдет церемония награждения Соланы Орденом Ярослава Мудрого.

Мы уже писали о том, что борьба пропрезидентской части украинской элиты с русским языком дошла до абсурда. 
Министерства иностранных дел обоих государств уже высказывались об этом.

В  частности,  на  фоне  событий  в  Ивано-Франковске,  на  фоне  антироссийского  указа  главы  МИД  Украины 
Тарасюка,  российский  МИД  заявлял  о  том,  что  «дискриминацию  русского  языка  на  Украине  нельзя  игнорировать  и 
представлять как малозначащее явление».

Но  позиции России,  и  соответственно,  пророссийских  сил  в  ареале  бывшего  Союза  ССР в последнее  время 
заметно прибавили в весе, что не замедлило сказаться не только на активизации пророссийского духа СНГ-2 (обращения 
ПМР и Абхазии к России с просьбами о признании независимости), но и в более решительных шагах по защите русского 
языка на Украине.

Так, в среду стало известно, что Верховный Совет Автономной Республики Крым (АРК) обратился к руководству 
Украины с просьбой придать русскому языку статус 2-го государственного. Отметим, что ВС Крыма вынужден действовать 
через Раду, так как не имеет законодательной инициативы и может только предлагать внести соответствующие изменения 
в законодательство.

 «По  итогам  заседания  крымского  парламента  было  принято  решение  направить  президенту  Украины, 
председателю Верховной Рады и премьер-министру обращение о гарантиях свободного развития и защиты прав граждан 
на использование государственного русского и других национальных языков во всех сферах общественной жизни АРК», — 
сообщила пресс-служба крымского парламента в среду.

 «Предлагаем придать русскому языку статус государственного языка в порядке, установленном Конституцией 
Украины, путем вынесения данного вопроса на всеукраинский референдум», — говорится в обращении. Как сообщает РИА 
«Новости», в связи с этим парламент Крыма предложил внести соответствующие изменения в 15 законов Украины.

Также в  документе  предлагается закрепить  за  русским языком статус  регионального  «в тех  регионах,  где  он 
является языком большинства населения».

Вечером того же дня (вероятно,  желая продемонстрировать лояльность Западу перед визитом представителя 
Евросоюза  по  внешней  политике  и  безопасности  Хавьера  Соланы),  президент  Украины  Виктор  Ющенко поспешил 
отреагировать на новые инициативы Крыма по «языковой проблеме».
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Верховная Рада не поддерживает парламент Крыма по русскому 
языку

19.10.2006. Новый Регион 
Анна Сергеева (Киев)

В  большинстве  фракций  парламента  Украины  не  считают  необходимым  поддержать  инициативу  Верховного 
Совета Крыма по проведению всеукраинского референдума о статусе русского языка. Об этом заявили депутаты Верховной 
Рады, опрошенные «Новым Регионом».

Вячеслав Кириленко «Наша Украина»:
«Наша  Украина»  негативно  относится  к  заявлению  крымских  парламентариев  о  необходимости  проведения 

референдума по признанию русского языка вторым государственным. 
Языковой вопрос четко определен Конституцией Украины и законом по языку от 89 года, когда автономии Крыма в 

помине  не  было.  То  есть,  у  нас  четко  обозначено,  что  украинский  язык  является  единственным  государственным  и 
изменение его статуса языка, то есть признание русского вторым государственным, возможно только через изменение ст. 
10 Конституции. 

Теперь, когда «Наша Украина» ушла в оппозицию и речи быть не может о том, что в парламенте найдется 300 
голосов для изменения Конституции. Даже если будут проведен такой референдум, то парламент не инкрементирует его 
результаты». 

Сергей Полищук, Блок Юлии Тимошенко:
«Заявление о таком референдуме – это чистый популизм и спекуляция на теме русского языка. Кому из граждан 

Крыма и крымским депутатам не дают говорить на русском? 
Там  нет  геноцида  русского  языка.  Они  спокойно  общаются  на  русском,  а  проблема  украинского  языка 

действительно существует. 
Я уверен, что в парламенте не найдется 300 голосов, чтобы изменить Конституцию и закрепить русский, как второй 

государственный. 
А  крымские  депутаты  просто  играют,  что  называется,  с  картами  в  рукаве,  то  есть  демонстрируют  своим 

избирателям, что якобы выполняют предвыборные обещания. Они специально муссируют тему языка и НАТО, думая о 
предстоящих выборах 2011 года, ведь понимают, что эти темы – основные их коньки, на которых можно въехать в будущий 
парламент». 

Василий Цушко, Социалистическая партия:
«Тема референдума по русскому языку поднимается, чтобы отвлечь избирателей от насущных проблем. Согласно 

последнему соцопросу, тема русского языка находится на 19 месте, а НАТО на 18 мете из проблем, волнующих Крым. 
Политикам  необходимо  понять,  что  выборы  закончились,  закатать  рукава  и  начать  пахать.  Но  крымские 

парламентарии  продолжают  руководствоваться  принципом:  нет  хлеба,  так  дадим  зрелищ.  Но  на  язык  зрелища  не 
положишь!».

Петр Симоненко, Коммунистическая партия:
«Когда центральные органы власти в лице президента блокируют разрешение крупнейшей проблемы Украины – 

русского языка, а также НАТО и ЕЭП, я считаю возможным и призываю всех начать и проводить местные референдумы. 
Референдум в каждой из областей даст нам на ответ, какая сумма людей поддерживает эту идею.
Вторым государственным русский сможет стать только после изменения Конституции. Коммунисты подготовили 

изменение Конституции, но для этого нужно 300 голосов. Безусловно, это – трудная проблема, ибо многие из депутатов, 
представляющие правое националистическое крыло, а также БЮТ, отказываются голосовать за это. 

Но если состоится референдум, тогда многие из этих депутатов, которые получали поддержку в этих регионах, 
будут  вынуждены выполнить требования своих избирателей.  То есть,  референдум – это путь для ускорения внесений 
изменений в Конституцию по русскому языку».

Елена Лукаш, Партия Регионов:
«Партия  Регионов  поддерживает  идею проведения  референдума,  но  необходимо  четко  обозначить  механизм 

решения  проблемы  русского  языка,  поскольку  проведение  референдума  будет  требовать  в  последующем  внесения 
изменений в Конституцию. 

То есть, только проведение референдума не решает самой языковой проблемы. Это все равно, что мертвому 
красить ногти на ногах. Тем более, что если референдум организационно будет провален, то в течение последующих 5 лет 
вопрос русского языка нельзя будет выносить на обсуждение. Поэтому даже его проведение необходимо основательно 
организационно подготовить. 

При этом мы обещаем, что Партия Регионов не уйдет от решения вопроса русского языка, ведь 30% украинцев 
считают его родным. Мы будем опираться на ратифицированную Европейскую хартию, но лучшим способом решения этой 
проблемы было бы внесение изменений в Конституцию, однако это – непростая процедура».

В частности, на заседании съезда Национального союза писателей Украины Ющенко выступил за окончательную 
определенность статуса украинского государственного языка.

«Ющенко обратил внимание на необходимость недопущения на Украине ситуации с неопределенностью статуса 
государственного языка. Вместе с тем, президент подчеркнул, что украинская власть сегодня сознает свою ответственность 
за  обеспечение  достойных  условий  для  развития  культур  и  языков  всех  национальных  меньшинств,  проживающих  на 
Украине»,- отметили в пресс-службе Ющенко.
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Глава украинского государства также высказал и другие антироссийские призывы, например (очевидно, имея в 
виду фактическое преобладание пророссийских настроений на восточной Украине),  выразил убеждение, что призывы к 
федерализму — лишь идея политиков, которые «играют на этом тезисе, манипулируя массами», поднял вопрос признания 
голодомора актом геноцида и попросил поддержки писателей в вопросе исторического примирения солдат ОУН-УПА и 
Советской армии.

Короче говоря, выступил в своем обычном прозападном репертуаре. Между тем в начале октября даже посол 
Украины  в  России  Олег  Демин заявил,  что  русский  язык  «близок  значительной  части  украинцев,  число  людей, 
использующих этот язык, не уменьшается». «Русский язык знают как на западе, так и на востоке страны (Украины), чего не 
скажешь,  к  сожалению,  об  украинском  языке».  Таким  образом,  вполне  ясно,  что  русский  язык  на  Украине  вполне 
соответствует  не  только  статусу  второго  государственного  языка,  но  и  реалиям самой  жизни  украинского  народа,  для 
большей части которого этот язык фактически родной.

Рот на замке
24.10.2006. Портал Комитета Избирателей Донбасса

Кирилл Сазонов
Станет ли Украина государством, где за неосторожное слово успешно преследуют? В судебном порядке, а иногда, 

не "заморачиваясь", - с помощью СБУ? Все идет к тому. Как ни цинично звучит, а при Кучме куда демократичнее Украина 
была. За полтора года торжества демократических преобразований мы сделали большой и уверенный шаг к полицейскому 
государству. Пока репрессии коснулись иностранцев. Как правило - россиян. Но, лиха беда начало...

"Говорить,  что  думаешь,  и  думать,  что  говоришь  -  совершенно  разные  вещи",  -  шутили  еще  во  времена 
Нерушимого Союза. Тогда думать перед тем, как высказать свое мнение в компании 
больше  трех  человек,  было  необходимым условием выживания.  Увы,  но  те,  кто 
отказывался считаться с  этим простым правилом,  быстро  попадали на  беседу  с 
"филологами в штатском". И последствия могли быть самые неприятные. Времена 
тоталитаризма и цензуры канули в Лету. Во всяком случае, так нам говорят с самых 
высоких  трибун  разные  народные  избранники.  Вот  и  Президент  назвал  свободу 
слова  главным  достижением  оранжевой  революции.  Как  в  семидесятые,  когда 
американцы гордились тем, что у них в стране любой может свободно критиковать 
политику  правительства  США.  Но  и  в  Союзе  любой  мог  свободно  критиковать 
политику правительства США.  И, может, свобода слова сегодня - это тоже право 
свободно высказывать удобные власти суждения?

Тревожные звоночки
В адрес Евразийского Союза Молодежи и Международного Евразийского 

Движения  поступило  письмо  за  подписью  председателя  Комитета  Совета 
Федерации по делам СНГ Густова, в котором выражается недовольство действиями 
украинской стороны в отношении российских политиков. В письме сообщается о том, 
что комитет Совета Федерации совместно с МИДом России рассмотрел обращение 
по  вопросу  депортации  из  Украины руководителя  Секретариата  движения  Павла 
Зарифуллина,  совершавшего в июне 2006 года визит  для встречи с украинскими 
политиками  и  депутатами  Верховной  Рады Украины.  Проблема  запрета  на  въезд  на  территорию Украины гражданам 
Российской Федерации и их депортации,  в том числе Павла Зарифуллина,  является серьезным препятствием на пути 
развития российско-украинских отношений. А в субботу неожиданно возникли трудности при въезде в Украину у одного 
известного российского политтехнолога. 55-летнему Глебу Павловскому запретили въезд на территорию Украины сроком на 
5 лет. По словам пресс-секретаря Службы безопасности Марины Остапенко, решения об этом приняли еще в июле. Мол, 
Павловский осуществлял деятельность, которая противоречит интересам Украины. Его задержали в аэропорту Одессы. Он 
прилетел, чтобы забрать в Россию своего больного 81-летнего отца. Марина Остапенко говорит, что в воскресенье СБУ 
позволило  это  сделать.  Во время  прошлых президентских  выборов  Глеба  Павловского  причисляли к  политтехнологам 
Виктора  Януковича.  А  в  этом  году  связывали  с  кампанией  лидера  Прогрессивной  социалистической  партии  Наталии 
Витренко. С учетом результатов работы, Глебу Павловскому лучше вообще к границам Украины не приближаться, дабы 
вчерашние и позавчерашние клиенты банально не "закопали" консультанта где-нибудь в живописном месте. Но это его 
личное дело. В чем же его опасность для власти? Не на тех работал. Пусть плохо, но не на тех.  Сам Павловский не 
настроен афишировать  скандал.  "Я могу  исходить  только  из  фактов:  я  был на  Украине  вчера  -  приехал и  уехал.  Да, 
возникли определенные проблемы при въезде,  но,  благодаря консульской службе российского МИДа и администрации 
Президента  Украины,  все  разрешилось.  Я  не  могу  подтвердить,  что  мне  что-то  запретили  -  никто  из  официальных 
инстанций мне об этом не сообщал", - заявил Павловский в понедельник. Его можно понять - скандальная реклама с его 
собственной подачи Павловскому не нужна, всегда приятней, когда тебя пиарят другие. Но факты - вещь упрямая. Тем 
более, когда они входят в систему.

Затулин и Жириновский
За неосторожное слово в  наше время карают быстрее, чем при Леониде Кучме. Российский политик,  депутат 

Государственной Думы Константин Затулин объявлен в Украине персоной нон-грата. По решению СБУ и МИДа, которые 
получили поддержку  в  Шевченковском суде  столицы.  Таким же "невъездным"  украинские  власти признали и не менее 
известного российского политика Владимира Жириновского.  Все грехи которых - неосторожные высказывания.  Что там 
крамольного сказал Затулин? Россия всегда будет с Крымом, а Крым с Россией? В вину российскому депутату поставили 
то, что его высказывания создавали "предпосылки для совершения правонарушений". И народ, выступавший на митинге 
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против НАТО, поддержал политика? Так на то и свобода совести в Украине. Которой мы так гордимся и часто акцентируем 
внимание на том, что северному соседу до нас в этом смысле далеко. А когда в России запрещали въезд украинскому 
политику или чиновнику? Я таких случаев не помню. Хотя многие наши национал-патриоты позволяли себе столь жесткие 
высказывания, что затулинские лозунги просто Нагорная проповедь любви и мира. При внимательном изучении проблемы 
становится понятно, что ничего страшного Затулин в Крыму не сказал. А Владимир Вольфович вообще там не появлялся. 
Их покарали за высказывания в России. На страницах "Литературной Газеты", на митингах. А стоило бы им сказать что-
нибудь в духе "В Украине небывалый разгул демократии, пока мы гнемся под пятой диктаторского режима", и свершилось 
бы чудо. Пригласили бы, выслушали со вниманием и, чем черт не шутит, - может Сам Президент дал бы орден и друзьями 
назвал бы. Как Аскольда Лозинского. Увы, не догадались.

Список "неудобных"
И  ведь  дело  Затулина  и  Жириновского  уже  не  прецедент  в  украинской  дипломатии  запретов.  В  категорию 

"неудобных" попали сотрудник института стран СНГ Кирилл Фролов, известный журналист Леонтьев, лидер общественной 
организации  "Прорыв"  Алексей  Добычин.  То  есть  идет  последовательная  изоляция  украинцев  от  тех,  кто  говорит 
неприятные для власти вещи.  При этом процесс идет очень односторонний.  Любой,  проповедующий идеи не украино-
российской интеграции, а евроатлантической, будет встречен как дорогой гость. Тут сразу вспоминается Борис Немцов, 
также гражданин России,  но говоривший "правильно"  с  трибуны Майдана.  А Михаил Саакашвили,  различные польские 
друзья, активно вмешивавшиеся в наши внутренние дела? Они только подтверждают эту закономерность. Я не призываю 
запретить въезд и им, хотя избирательно и по политическому принципу работающее правосудие меня смущает. Свобода 
должна быть не в декларациях, а на практике. Всяко древо познается по плодам его. Боюсь, что Иисус из Назарета вполне в 
наши дни мог стать в Украине персоной нон-грата. Потому что его проповеди всеобщего братства, в том числе и с Россией, 
могли вызвать в украинском СБУ и МИДе привычный зуд в дланях карающих.

Свобода слова? А что это?
Тут есть еще один, главный вопрос. Почему некоторые чины МИДа, СБУ и прочие "хранители", которых хочется 

назвать "предохранителями", переведя на латынь, так спокойно и уверенно определяют степень нашей свободы? Потому 
что власть никак не реагирует на их действия. То есть молчаливо одобряет. Тут удивляться нечему - очень уж удобный 
способ по нейтрализации инакомыслящих. И то, что лица во власти периодически сменяются новыми, ни на что не влияет. 
Потому что у новых тоже есть враги. И их лучше в страну не пускать. А украинским журналистам стоит уже присматривать 
себе работу за рубежом.  Потому что большинство из  нас тоже говорит не всегда удобные и приятные вещи.  Или нас 
высылать не будут? Благо, тюрем в стране хватает. Или все проще - бейсбольная бита как универсальный способ решить 
вопросы? Хотя можно и без крови. Через тот же суд запретить заниматься журналистской деятельностью. Как в свое время 
Игорю Александрову. Такое развитие событий кажется мне более вероятным. Тем более, что никакого протеста в обществе 
такая политика не вызывает. Естественно, что от безнаказанности власть входит во вкус. И остается последний вопрос - 
причем тут свобода и демократия? А ни при чем. Сказки для наивных.

Если история идет по спирали, то впереди у нас интереснейшие тридцатые годы...
Комментарий Кирилла Фролова 
Несмотря на несогласие с Главой ФЭП Глебом Павловским в таких принципиальных вопросах, как отношение к 

Русской Православной  Церкви,  как  отношение  к  идее воссоединения разделенного русского народа  (идею «собирания 
русских земель Глава ФЭП назвал «провокационной», настаивая на тотальной репатриации русских с русских же земель, 
попавших  на  территорию  постсоветских  государствах,  проводящих  политику  дерусификации),  я  не  могу  не  осудить 
репрессии против него со стороны «оранжевой» группировки во властной элите Украины.  Признание Главы ФЭПа Глеба 
Павловского  персоной  нон-грата  на  Украине  –это  попытка  «команды Ющенко»  продемонстрировать  В.  Януковичу  «его 
место»,  показать,  что  Кабмин  и  его  Глава  не  могут  решать  принципиальные  внешнеполитические  вопросы.  Логично 
полагать, что Премьер-министр Украины не намерен терпеть подобное отношение и к гражданам России, и к себе. 

Ющенко теряет политическую адекватность 
24.10.2006. Сегодня Ру

Кирилл Фролов
 «Оранжевые»  министры  уходят  в  отставку  из  кабинета 

министров  Украины,  а  «Наша  Украина»  уходит  в  оппозицию.  И  не 
только  к  Януковичу.  К  Ющенко,  ибо  очевидно,  что  в  при  своем 
оппозиционном  статусе  «НУ»  будет  растворена  «Блоком  Юлии 
Тимошенко». Все это свидетельствует о реальном укреплении Виктора 
Януковича  –  на  освободившиеся  от  «оранжевых»  беглецов  места 
можно поставить своих людей или поощрить Компартию Украины. 

При этом,  Ющенко,  теряющий  одну  политическую опору  за 
другой,   делает  самоубийственные  шаги.  Он  оставляет  в 
правительстве Украины в качестве своих представителей Тарасюка и 
Гриценко, на которых какое то время Янукович может все списывать, 
заявляя,  что только одно их присутствие в структурах исполнительной 
власти мешает договариваться с Россией, в первую очередь. Но долго 
так  продолжаться  не  может,  поэтому  следующая  очередь  их. 

Подчиненный Ющенко Совет национальный безопасности и обороны начал новую программу агитации за НАТО, которая, 
несомненно,  будет  иметь  обратный эффект  -  антинатовские  силы в стране  сейчас  на  подъеме.  Мало того,    Ющенко 
наградил  очередным  орденом  главу  т.н.  «Киевского  патриархата»  Филарета  Денисенко  за  «строительство  единой 
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поместной украинской церкви» и «многолетнюю церковную деятельность в утверждение идеалов духовности, милосердия и 
межконфессионального  согласия  в  обществе».  Это  уже  цинизм    по  Оруэллу:  «белое  -  это  черное»,  «свобода  -  это 
рабство»,  «церковная деятельность» - это антицерковная деятельность, «утверждение идеалов милосердия»- это захваты 
православных храмов боевиками «Киевского патриархата», когда священников и мирян избивали арматурой. По логике 
Ющенко и его окружения,  «межконфессиональное согласие» -  это грубое вмешательство в церковные дела, химерные 
проекты создания «поместной украинской церкви». Неужели в таком случае, пропаганда ненависти к единоверной России, 
клевета на Церковь - это «утверждение идеалов духовности»? 

Указ  Ющенко о реабилитаци ОУН-УПА стал знаком откровенной реабилитации неонацистов,  которая сделала 
врагами Ющенко многих нейтральных людей, для которых трансформация оранжевого цвета в коричневый представляется 
опасной. Ющенко, таким образом, окружает себя скомпрометированными националистами и будет пытаться с их помощью 
сорвать политическую реформу. Но это опасный для него трюк. Дело в том, что политическая реформа была утверждена в 
пакетном  конституционном  законе,  где  в  обмен  на  политреформу  признавался  неконституционный  «третий  тур» 
президентских  выборов.  Так  что  если  отменить  политреформу,  то  отменяется  и  «третий  тур».  И  тогда,  согласно 
Конституции, Президентом Украины избран Виктор Янукович. Суть в том, что легитимность власти Януковича безупречна и 
подкреплена его конструктивной позицией, а вот власть Ющенко сомнительной легитимности и подточена его оголтелым 
галицийским шовинизмом,  который  отвергнут  на  Востоке  Украины.  Таким  образом,  Ющенко  продолжает  терять  своих 
сторонников, ему не на кого опереться в борьбе с политреформой.
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Всемирный Конгресс соотечественников в Петербурге 24-25 
октября. Свет и тени

30.10.2006. Единое Отечество
На  Фото-  Делегация  русских  Украины  на  Конгрессе  

Соотечественников 24-25 октября в Петербурге
Первое  и  главное  впечатление  -  недостаточная 

репрезентативность Конгресса. Русская диаспора насчитывает около 30 
миллионов человек, делегатов было всего 600. Для сравнения - мировая 
украинская диаспора насчитывает в сотни раз меньше человек, однако 
на Пятом Всемирном форуме украинцев 18-20 августа 2006 года в Киеве 
было  более  1300  участников,  которые  представляли  отнюдь  не  весь 
народ  Украины,  а  исключительно  представителей  украинского 
национализма.  Форум  украинцев  длился  три  дня,  он  был 
интерпретирован СМИ как важное событие национальной жизни, чего не 
скажешь об освящении Второго Конгресса соотечественников в СМИ. 

Вызывает  и  недоумение  заостренность  организаторов 
Конгресса  на  проблеме  репатриации  в  Россию.  Опять  же  приведем 

сравнение  с  "Всемирным  форумом украинцев",  главной  идеологемой  которого  была  публичная  ставка  на  зарубежную 
диаспору, как на инструмент политического влияния украинского национализма. 

Вызвало  неприятие  и  ситуация  с  Посланиями  Патриарха  Московского  и  всея  Руси  Алексия  Второго  и 
Первоиерарха  Русской  Зарубежной  Церкви  митрополита  Лавра.  Послание  Патриарха  было  зачитано  митрополитом 
Кириллом после обеда, в отсутствии Президента, после выступления М.  Шаймиева, в котором звучали антироссийские 
нотки  (в  частности,  заявление  о  поддержке  крайне  националистического  Мирового  конгресса  татар  и  реабилитация 
"подвига" Сюмбеке - татарской царицы, которая, якобы бросилась с башни Казанского кремля в знак протеста взятия Казани 
русскими войсками).  Представители Русской  Зарубежной Церкви  вообще не получили возможность  огласить Послание 
митрополита Лавра, что, несомненно, является серьезной политической ошибкой- в эти же дни происходило решающее 
заседание Комиссий РПЦ и РПЦЗ по воссоединению. Руководство Зарубежной Церкви, стремящееся к воссоединение с 
Церковью на Родине, наталкивается на системное сопротивление политических кругов США, не желающих видеть Русскую 
Церковь сильной и единой. Происшедшее на Конгрессе сыграло на руку этим кругам. Между тем, процесс воссоединения 
РПЦ и РПЦЗ мог бы стать важной идеологической доминантой Конгресса,  как  прецедент воссоединения разделенного 
русского  народа.  Кроме  того,  особое  недовольство  у  верующих  и  духовенства  на  Форуме  вызвал  тот  факт,  что 
представителя РПЦ, из-за некоей политкорректности, даже не предполагалось включить в состав постоянно действующего 
Координационного  Совета.  Не  менее  противоречивым  стал  вопрос  формирования  Координационного  Совета 
соотечественников. Крымская делегация потребовала ввести в его состав вице-спикера Верховного Совета Крыма Сергея 
Цекова.  Было  проведено  специальное  голосование  делегации  Украины  по  этому  вопросу.  Цекова  поддержало 
подавляющее  большинство  голосовавших.  Также  было  проведено  рейтинговое  голосование  украинской  делегации  по 
второму представителю от  Украины (первоначально  предполагалось  квота  для Украины в  два  человека).  Наибольшее 
количество  голосов  набрал  лидер  "Русского  блока"  депутат  ВС  Крыма  Александр  Свистунов.  В  результате  этого 
рейтингового  голосования  выяснилось,  что  глава  украинской  делегации  на  Конгресс  депутат  ВРУ  Леонид  Грач  не 
пользуется поддержкой большинства членов делегации. Общее мнение украинской делегации - квота в два человека для 
Украины явно неадекватна и недостаточна. Благодаря жесткой позиции украинской делегации состав Координационного 
Совета не утвержден на Конгрессе, квотирование и рассмотрение кандидатур перенесено на январь 2007 г. 

Суммируя предложения, высказанные украинской делегацией, следует отметить, что большинство из них давно 
предложены Институтом Стран СНГ (это и меры по защите канонического Православия, это и действия "русских фракций" в 
Верховных  Советах  Украины  и  Крыма  и  местных  советов  Юго-Востока).  Суть  этих  предложений  сформулирована 
Председателем СПГУ Валерием Кауровым: "Для эффективной работы России с соотечественниками должны быть созданы 
работоспособные, постоянно действующие Координационные комитеты Всемирного Конгресса, причем не только в Москве 
или Петербурге, но прежде всего в тех странах, где живут наиболее крупные диаспоры. Именно эти органы на местах 
должны лоббировать интересы российских  соотечественников,  решать  текущие проблемы,  обрабатывать  поступающую 
информацию  о  положении  россиян  за  рубежами  РФ,  готовить  предложения  для  очередного  Конгресса.  Перед  этим 
Координационный Совет соотечественников мог бы решать, какие документы нужно вынести на обсуждение Конгресса и 
заслушивать  отчет  о  проделанной  за  предшествующий  период  работе".  Отдельной  темой  является  предложение 
Председателя СПГУ и депутата Ровенского горсовета от партии Регионов лидера Ровенской Русской общины Михаила 
Кириллова  о  необходимости  переиздания  трудов  и  организации  украинского  турне  Евгения  Полищука-  бывшего 
"бандеровца", написавшего уникальную историю преступлений ОУН-УПА. Труды Полищука сводят на нет всю работу по 
реабилитации ОУН-УПА, проводимую украинским национализмом. Актуальность этого проекта многократно возросла после 
указа Ющенко о реабилитации ОУН-УПА. Однако, этот вопрос не был изучен и остался без ответа, также, как и требование 
лидера  СПГУ  включить  в  Резолюцию  Конгресса  пункт  об  осуждении  попыток  реабилитации  ОУН-  УПА  на  Украине.  К 
сожалению в проект Резолюции эти предложения не вошли. Кроме того, СПГУ внесены предложения считать приходы РПЦ 
за рубежом ( в т.ч.и УПЦ) приравненными к организациям соотечественников, т.к. они являются центрами по сохранению 
исторического и культурного наследия русского народа и духовным оплотом диаспоры. В проекте Резолюции прозвучало 
предложение  СПГУ  по  проблеме  взаимоотношений  УПЦ  и  государственной  власти  на  Украине.  Делегаты  выразили 
недоумение по поводу отсутствия мэра Москвы Ю. Лужкова на столь важном Форуме. Как известно, именно мэрия Москвы 
имеет  опыт  и  действенные  инструменты  по  работе  с  соотечественниками.  К  сожалению,  в  проекте  Резолюции  не 
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прозвучало  резкое  осуждение  русофобии  и  притеснений  русского  языка  на  Украине,  как  того  требовала  украинская 
делегация. 

Особое место в позиции украинских участников Конгресса- неудовлетворенность работой Форума, слабая и по 
сути,  формальная  работа  с  соотечественниками  Посольства  и  Генконсульств  РФ  на  Украине.  Украинская  делегация 
выступила против того,  чтобы все программы по работе с диаспорой велись только через МИД России и потребовала 
возродить Министерство РФ по делам соотечественников. Такое же неудовольствие вызывают и действия посольства РФ в 
Белоруссии.  Многие  Белорусские  участники  полагают,  что  Посольство  РФ  не  ведет  борьбу  за  союзное  Российско-
Белорусское государство. Делегаты считают неправильным, что решено следующий Форум провести через 3 года, т.к. это 
неэффективно  для  оперативного  решения  задач,  определенных  Резолюцией  Конгресса.  Делегаты  высоко  оценили 
выступление  Президента  России  Владимира  Путина  и  речь  Высокопреосвященного  митрополита  Кирилла  (Гундяева), 
которые  четко  обозначили  основные  проблемы  диаспоры  и  обозначили  пути  их  решений.  Среди  главных  проблем 
соотечественников В. Путин назвал разобщенность Русских общин, а Владыка Кирилл обратил внимание на опасность 
растущей ассимиляции соотечественников. К сожалению,  не все чиновники это услышали, что выразилось в размытых 
предложениях руководителей секций Конгресса, прозвучавших на заключительном Пленарном заседании. Наверно, с этим 
чиновничьим аппаратом проблемы соотечественников не решить... 

Союз Православных Граждан обеспокоен угрозой неонацизма на 
Украине 

Заявление Союза Православных Граждан 
Президент Украины Виктор Ющенко подписал указ о реабилитации ОУН-УПА.  Несомненно, этот акт является 

реабилитаций нацизма, никакие попытки обелить  «бандеровцев», утверждения, что они «боролись с нацизмом, а оружие 
брали у  советской  и  польской  армий»,  не  выдерживают  критики.  Это  лапша для  глупых ушей,  гитлеровская разведка 
создала и вооружила ОУ-УПА, тех, кто пытался сопротивляться, показательно репрессировали. Невозможно опровергнуть и 
решения Нюрнбергского процесса, на котором осуждены нацистские западноукраинские военные формирования-дивизия 
«СС-Галичина», батальон «Нахтигаль». ОУН-УПА являлась неотъемлемой частью нацистского фронта на Украине. 

Для православных христиан реабилитация бандеровцев, которых   "оранжевые" и их лидер В. Ющенко пытаются 
приравнять  к ветеранам Великой Отечественной Войны, означает признание и поощрение этими властями их злодеяний- 
массового убийства православных священников во главе с митрополитом Киевским и всея Украины Алексием (Громадским) 
за верность Матери-Церкви и отказ переходить в автокефалистский раскол. В 1943-44 г.г.нацисты из ОУН-УПА уничтожили 
на  Волыни  сотни  православных  священников  канонической  Украинской  Православной  Церкви.  Этих  новых  мучеников 
пытали, топили в колодцах. Бандеровцами был зверски убит митрополит Киевский и всея Украины Алексий (Громадский), 
епископ Мукачевский Мануил (Тарнавский) .  Реабилитируя убийц митрополита и священников канонической Православной 
Церкви,  «оранжевые»  оправдывают  свои  нынешние  беззаконные  авантюры  с  созданием  т.н.  «украинской  поместной 
церкви». 

В свою очередь,  Союз Православных Граждан Украины  потребовал  от властей Украины, в первую очередь, от 
Правительства Виктора Януковича,  создания Мемориала иерархам и священникам, погибшим от рук бандеровцев

Мы,  как  и  наши  братья  из  Союза  Православных  Граждан  Украины,   убеждены,  что  митрополит  Алексий 
(Громадский) и мученики, убиенные бандеровцами за верность Церкви, будут прославлены в ближайшее время. Также как и 
священники и миряне, убиенные и замученные предтечами «бандеровцев» - «австро-мазепинцами» во главе с униатским 
митрополитом  Андреем  Шептицким,  которые  учинили  первый  в  двадцатом  веке  геноцид,  когда  в  1882-1916  г.г.  было 
уничтожено  более  60  тысяч  православных  и  сочувствующих  Православию  карпраторусских  москвофилов,  считавших 
Галицкую и Карпатскую Русь неотъемлемой частью православного русского мира, когда появились первые в двадцатом 
веке концентрационные лагеря- Терезин и Талергоф.

Неотъемлемая часть СПГ - Союз Православных Граждан Украины, совместно с другими патриотическими силами, 
провел 14 октября массовую акцию протеста против указав В. Ющенко о реабилитации «ОУН-УПА». Таким образом, именно 
православные, пророоссийские силы Украины находятся на переднем краю борьбы с адвокатами нацизма,  с  теми,  кто 
пытается сделать из Украины антироссийское государство.

Ющенко, подписав указ о реабилитации нацистских пособников, сделал роковой шаг к расколу Украины, потому 
что многие люди, обманутые демократической риторикой «оранжевой революции», никогда не согласятся с реабилитацией 
нацизма, которая происходит с подачи исключительно галицийских  «элит». Православные Донбасс, Крым и Новороссия 
адекватно  ответят  на  оранжево-коричневый  вызов.  Мы  считаем,  что  в  связи  с  угрозой  неонацизма  на  Украине 
Государственная  Дума  должна  принять  адекватное  политическому  моменту  Заявление  ,  разработать  и  принять  Закон 
«Закон о поддержке демократии» на Украине.
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
12 октября. Парламент Молдавии принял единогласно заявление, в котором потребовал от российской Госдумы 

не поддерживать стремление Приднестровья к независимости.
В своем заявлении парламент выразил обеспокоенность тем, что своим заявлением о результатах референдума в 

приднестровском регионе Государственная дума ставит под сомнение территориальную целостность Молдавии. 
В  заявлении  отмечается,  что  заявление  Госдумы  РФ  «противоречит  молдавско-российскому  базовому 

политическому договору, предусматривающему, что стороны уважают территориальную целостность и не поддерживают 
сепаратизм» 

Депутаты  выразили  недовольство  тем,  что  российские  коллеги  выступили  в  роли  адвокатов  одной  из 
конфликтующих сторон - Приднестровья. 

12  октября. Командующий  российским  контингентом  миротворческих  сил  в  Приднестровье  А.Зверев  заявил 
журналистам  в  Тирасполе,  что  "российские  миротворцы  будут  выполнять  свою  миссию  в  регионе  до  полного 
урегулирования конфликта". 

"Задачи,  выполняемые  российскими  миротворцами,  связаны  с  поддержанием  мира,  контролем  за  зоной 
безопасности,  за  ввозом,  вывозом,  транзитом оружия,  боеприпасов,  наркотических  веществ,  а  также  хозяйственного  и 
другого имущества в регион. Российские миротворцы успешно справляются с этими задачами", - подчеркнул командующий. 
Совместные миротворческие силы сформированы на основе межгосударственного соглашения между Россией и Молдовой 
и состоят только из военнослужащих-контрактников. В их структуре российские миротворцы составляют два батальона, 
которые  летом  ежегодно  сменяют  друг  друга  в  Зоне  безопасности.  Общее  количество  российских  миротворцев  в 
Приднестровье  составляет  около  400  человек.  За  почти  15  лет  миротворческой  операции  контингент  миротворцев 
сократился в пять раз. 

12  октября.  Для  возобновления  вывоза  боеприпасов  из  Приднестровья  необходимо  политическое  решение 
конфликтующих сторон - Молдовы и Приднестровья, заявил журналистам командующий Оперативной группы российских 
войск в Приднестровье генерал-майор Б.Сергеев. 

Он сообщил, что на складах у станции Колбасна остается 21,5 тыс. т российских боеприпасов, а 22 тыс. т уже 
вывезено. 

Начальник складов в Колбасне Ю.Идрисов отметил, что на них хранятся снаряды, ручные гранаты, минометные 
мины и боеприпасы к стрелковому оружию. 

"На складах нет стрелкового оружия, в кражах которого нас безосновательно обвиняла молдавская сторона", - 
подчеркнул он. 

12  октября. Комиссия  Главкомата  сухопутных  войск  России  не  выявила  нарушений  в  хранении  оружия  и 
боеприпасов воинского контингента РФ в Приднестровье, заявил местным журналистам командующий Оперативной группой 
российских войск в Приднестровье генерал-майор Б.Сергеев. 

Он отметил, что в течение 20 дней группа генералов и офицеров ракетно-артиллерийского управления сухопутных 
войск  и  Главного  ракетно-артиллерийского  управления  Минобороны  РМ  проверяла  количество  и  качество  хранения 
российского вооружения и боеприпасов в регионе. "У нас не пропал ни один пистолет, ни один автомат, ни одна граната, ни 
какое-либо другое вооружение", - подчеркнул Сергеев. 

По его словам, проверка назначена по поручению Верховного главнокомандующего, президента России В.Путина 
после встречи с президентом Молдовы В.Ворониным, который заявил о хищении оружия из ОГРВ. 

Генерал отметил, что проверка не окончена, эксперты изучают расходование в ОГРВ финансовых средств. 
12 октября. В Бендерах на заседании Объединенной контрольной комиссии член украинской делегации в ОКК 

В.Бондарук отметил, что миротворцы должны быть "хозяевами" в Зоне безопасности, но "обеспечить это будет трудно, пока 
в работе совместных групп нет фактора внезапности и заложен принцип консенсуса".

По  словам  украинского  представителя,  "это  вредит  объективности  работы  всех  наблюдателей":  "Создаются 
ситуации, когда военный наблюдатель от Приднестровья заявляет, что посещение таможенного управления в Бендерах 
нецелесообразно,  а  его  коллега  из  Молдавии  говорит,  что  посещение  комиссариата  молдавской  полиции  в  Бендерах 
возможно только после посещения приднестровской таможни". Украинская делегация выдвинула новый проект инструкции 
для групп военных наблюдателей, предусматривающий отказ от принципа консенсуса, что противоречит Соглашениям 1992 
года: "Ненормальна ситуация, когда три военных наблюдателя видят танк, а четвёртый говорит, что он его не видит, и в 
итоге этот факт не отражается в акте военных наблюдателей".

Руководитель делегации ОБСЕ в ОКК, полковник Я.Надольский заявил, что поддерживает инициативу украинской 
делегации. 

По  мнению члена ОКК от  России,  военного  атташе РФ в  РМ, генерала  Л.Азарина,  право  «вето» необходимо 
сохранить, т.к. оно обеспечивает сохранение баланса сил и позволяет не доводить ситуацию до точки кипения. 

Сопредседатель ОКК от Приднестровья А.Порожан в интервью журналистам отметил, что есть положение от 1992 
года  о  группах  военных  наблюдателей.  Просто  молдавская  делегация  не  хочет  их  выполнять  в  полном  объёме. 
Представители  Молдавии  на  всех  уровнях  говорят  о  необходимости  смены  формата  миротворческой  операции,  и 
сегодняшний демарш приурочен к саммиту ГУАМ, который на днях пройдёт в Кишинёве. 

12-14 октября. В  Кишиневе  проходил II  Съезд уроженцев  Республики Молдова,  проживающих за рубежом,  в 
работе которого приняли участие 170 представителей молдавской диаспоры из 22 стран. 
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На съезд приехали делегации молдаван из  Украины,  России,  Беларуси,  Азербайджана,  Казахстана,  Киргизии, 
Литвы, Латвии, Эстонии, Греции, Франции, Германии, Израиля, Италии, Португалии, Канады, Колумбии и других стран. 

13  октября. Координационный  Совет  общественных  объединений  и  политических  партий  Приднестровья 
возобновил свою работу. 

«Существовавший последние месяцы Антиблокадный координационный совет проделал огромную работу. Роль, 
которую он сыграл в труднейшее для республики время – в период экономической блокады, трудно переоценить, – считает 
председатель Координационного Совета Ю.Затыка. 

Сейчас  всем  нам  необходимо  приложить  максимум   усилий  для  достижения  наиглавнейших  целей  – 
международного признания Приднестровской Молдавской Республики и достойного проведения президентских выборов». 

Члены  Координационного  Совета  заявили  «о  консолидации  патриотических  сил  ПМР».  Они  призвали 
«общественные  объединения,  не  вошедшие  в  состав  Координационного  Совета,  принять  участие  в  его  работе  на 
равноправной основе и объединить усилия по достижению важнейших политических и общественных целей», главная из 
которых – международное признание приднестровской государственности.

На  заседании  было  объявлено  о  намерении  Координационного  Совета  общественных  объединений  и 
политических партий Приднестровья создать единый избирательный блок по выборам Президента ПМР. «У нас есть один 
кандидат на пост главы государства, – подчеркнул председатель КС, – это действующий президент Игорь Смирнов».

13  октября. В  соответствии  с  договоренностями,  достигнутыми  в  ходе  встречи  сопредседателей 
Межправительственной молдавско-российской комиссии по торгово-экономическому сотрудничеству, до 1 ноября 2006 г. ГП 
«Молдэлектрика» рассмотрит предложения российской стороны о поставках электроэнергии на внутренний рынок Молдовы 
и о ее транзите, а также вопрос о возможности согласования договора о купле-продаже электроэнергии между Молдавской 
ГРЭС и «Интер РАО ЕЭС».

В свою очередь, Россия рассмотрит возможность транзита в Молдову природного газа, добываемого в Казахстане. 
В настоящее время Молдавская ГРЭС вырабатывает электричество только для нужд Приднестровья. Гендиректор 

ГРЭС С.Сысков заявлял о том, что станция ГРЭС намерена добиться выхода на российский рынок электроэнергии. «В 
случае  удовлетворения  заявки  и  получения  выхода  на  российский  рынок  электроэнергии  Молдавская  ГРЭС  готова 
ориентировать на Россию как минимум три энергоблока станции из 12 существующих». 

Он отметил, что Молдавская ГРЭС после модернизации нескольких энергоблоков может экспортировать до 15 
млрд. кВт-ч электроэнергии в месяц, но для этого она должна иметь направление экспорта. Гендиректор отметил также, что 
станция готова и должна работать на Украину, Россию, Молдову, Румынию и другие страны Балкан. Для начала экспорта на 
Балканы Молдавская ГРЭС должна договориться с Молдовой о транзите.

13 октября. Верховная  Рада  Украины  при  решении  приднестровской  проблемы  будет  руководствоваться 
международными нормами и принципами, заявил журналистам в Москве спикер Верховной Рады А.Мороз.

На  вопрос,  как  будет  реагировать  украинский  парламент  на  призыв  парламента  Приднестровья  о  признании 
независимости, он ответил: "Как вы знаете, Украина и Россия являются участниками приднестровского урегулирования, в 
таком качестве все работы будут продолжены".

"Что  касается  статуса  Приднестровья,  то,  уважая  результаты  прошедшего  там  референдума  и  мнение 
избирателей, мы, тем не менее, должны руководствоваться нормами международного права и его принципами. Такой точки 
зрения придерживается украинский парламент", - сказал спикер.

Тем не менее, сказал он, "референдум дает толчок для активизации переговоров".
"Я хотел бы надеяться, что украинская и российская стороны будут этому содействовать", - заключил спикер.
13 октября. На состоявшемся заседании Координационного Совета общественных объединений и политических 

партий ПМР была озвучена идея создания общественной палаты при президенте республики. 
Автором идеи выступил лидер  Союза  офицеров  и  прапорщиков  запаса  С.Зайченко.  По  его  мнению,  институт 

общественной палаты позволит максимально сблизить гражданское общество и власть в Приднестровье. 
Насколько реализуема эта идея в условиях непризнанности государства, покажет время. Но сам факт стремления 

общественных  организаций  более  активно  участвовать  в  социально-политической  жизни  республики  демонстрирует 
высокий уровень государственности ПМР.

13  октября. Депутат  парламента  Молдовы,  председатель  Партии  социальной  демократии  Д.Брагиш  внес 
предложение о подготовке парламентом страны заявления с политической оценкой дела бывшего министра обороны РМ 
В.Пасата.

По его мнению, парламент должен публично выразить свою позицию в этом вопросе в связи с многочисленными 
обращениями  к  нему  со  стороны  европейских  и  международных  организаций,  которые  оценивают  дело  Пасата  как 
исключительно политическую акцию властей. 

Д.Брагиш считает, что парламент Молдовы не имеет права оставить без ответа обращение к нему Совещания 
ОБСЕ по правам человека, состоявшегося недавно в Варшаве. 

Председатель  ПСД  считает,  что  парламент  должен  выразить  недоверие  правовой  системе  Молдовы  в  ее 
нынешнем  виде,  которая  подчинена  сегодня  политическим  интересам  правящей  Партии  коммунистов  и  поэтому  не 
обеспечивает принципа абсолютного равенства перед законом для всех граждан страны. 

13 октября. Румыния предоставит Молдове в 2007 г. 10 млн. евро в качестве "помощи для развития",  заявил 
мининдел этой страны М.Рэзван Унгуряну. 

Он отметил, что в 1993-2006 гг. Румыния выделила "на отношения с Республикой Молдова 114,6 млн. долл. США". 
По  его  словам,  это  доказывает,  насколько  важны для Румынии  отношения  с  Молдовой,  а  также  то,  что  РМ 

является одним из постоянных направлений румынской внешней политики". 
14 октября. По случаю 214–ой годовщины со дня основания Тирасполя в Приднестровье прошли многочисленные 

праздничные мероприятия. 
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15 октября. Сформировать подразделение миротворческих сил в рамках ГУАМ предложено Комитету министров 
иностранных дел стран Организации на проходившей в Кишиневе ПА ГУАМ. После сформирования такого подразделения 
для его функционирования необходимо будет получить мандат ООН или ОБСЕ на проведение миротворческих операций. 

Председатель парламента РМ М.Лупу заявил, что действующий миротворческий формат в зоне приднестровского 
конфликта следует менять, так как ситуация сегодня в корне отличается от сложившейся на начало 90-х годов. 

В свою очередь,  председатель парламента Грузии Н.Бурджанадзе заявила,  что Россия "не может и не хочет 
играть позитивную роль в урегулировании конфликтов в Абхазии и Южной Осетии". Она считает необходимым заменить 
миротворцев в регионе, так как они не способствуют урегулированию конфликта. 

Одним  из  вопросов,  рассматривавшихся  на  ПА  ГУАМ,  касался  урегулирования  замороженных  конфликтов. 
Комитет  по  политическим  проблемам  представит  до  марта  2007  года  пакет  мер,  призванных  способствовать 
урегулированию затяжных конфликтов на территории стран-членов ГУАМ. 

Посол США в Кишиневе Майкл Кирби заявил, что его страна поддержит ГУАМ. 
На встрече были обсуждены также вопросы о перспективах развития сотрудничества стран участниц ГУАМ после 

создания  Организации  за  демократию  и  экономическое  развитие  -  ГУАМ,  о  консолидации  усилий  государств  ГУАМ  и 
международного сообщества в урегулировании существующих конфликтов на их территориях. 

15 октября. Парламентская ассамблея ГУАМ, заседание которой состоялось в Кишиневе, не поддержала позицию 
Грузии  относительно  отношений  с  Россией.  Участники  заседания  со  стороны  Украины,  Молдовы  и  Азербайджана  не 
согласились  с  предложениями  председателя  парламента  Грузии  Н.Бурджанадзе  принять  специальную  резолюцию  ПА 
ГУАМ. 

Выступая на заседании, она подвергла резкой критике действия российского руководства в отношении Грузии и 
призвала страны ГУАМ солидаризироваться с Грузией и способствовать решению нынешнего кризиса. 

Она  упрекнула,  в  частности,  парламент  Молдовы,  который  не  захотел  рассматривать  ситуацию  российско-
грузинских  отношений.  Однако  призывы  председателя  парламента  Грузии  не  нашли  поддержи  коллег.  Спикеры 
парламентов Молдовы и Азербайджана, М.Лупу и О.Асадов, а также вице-спикер Верховной Рады Украины А.Мартынюк, 
высказали мнение, что "страны ГУАМ должны, в первую очередь, активизировать торгово-экономические отношения". 

К  неудовольствию  делегации  Грузии,  участники  заседания  высказались  против  обсуждения  этого  вопроса  и 
принятия  по  нему  специального  документа.  Это  привело  к  тому,  что  заседание  завершилось  при  наличии  явных 
разногласий между его участниками. 

16 октября. Министерство реинтеграции РМ расценивает как ничего не говорящую информацию о результатах 
российской  инспекции  складов  боеприпасов  Оперативной  группы  российских  войск  в  Приднестровье  в  Колбасна  и 
подтверждает  необходимость  международной  инспекции  арсеналов  РФ  на  территории  Молдовы  для  обеспечения 
прозрачности в хранении и эвакуации вооружения и боеприпасов, говорится в министерском комментарии. 

Несмотря на усилия ОБСЕ, Миссии ОБСЕ в Молдове, склады в Колбасна продолжают оставаться недоступными 
для  какой-либо  международной  инспекции.  Следовательно,  ни  правительство  РМ,  ни  международное  сообщество  не 
владеют достоверными данными о количестве и наименованиях боеприпасов, хранящихся в Колбасна (на складах остается 
21,5 тысячи тонн боеприпасов).

16 октября. Апелляционная палата Кишинева сократила с десяти до пяти  лет  срок заключения экс-министра 
обороны Молдовы В.Пасата

В вынесенном вердикте отмечается, что с В.Пасата сняты обвинения в превышении полномочий при заключении 
договора о продаже США молдавских самолетов МиГ-29. Обвинения были признаны недоказанными. 

В то же время судьи второй инстанции, рассмотревшие жалобу адвокатов, пришли к выводу, что В.Пасат допустил 
ряд нарушений при продаже компании JOI Slovakia реактивных систем залпового огня "Ураган" и боеприпасов к ним.

16 октября. Государственной регистрационной палатой РМ по состоянию на 6 октября 2006 г., зарегистрировано 
237 экономических агентов из приднестровского региона, в том числе на временный учет с присвоением кода IDNO взяты 
125, на постоянной основе зарегистрировались 112 экономических агентов. 

16 октября. «Позиция Украины в приднестровском вопросе остается неизменной: Украина выступает за мирное 
урегулирование приднестровского конфликта с соблюдением принципа территориальной целостности Молдовы», - заявил 
вице-спикер Верховной Рады А.Мартынюк в ходе встречи в Кишиневе с председателем молдавского парламента М.Лупу.

16 октября. Китай и Молдова выступают за установление долгосрочных экономических отношений отмечалось в 
ходе завершившегося официального визита в Китай мининдел РМ А.Стратана. Во время пребывания в КНР он встретился 
также с заместителем мэра Шанхая Тан Денжи, с администрацией свободной экономической зоны Пудонг и др. 

По  предложению Стратана  достигнута  договоренность  о  проведении  в  Шанхае  фестиваля молдавского  вина. 
Китайская сторона приветствовала заинтересованность молдавских компаний в участии в проводимых в Шанхае различных 
ярмарках, фестивалях и выставках.

16  октября. Председатель  комитета  Верховного  Совета  ПМР  по  безопасности,  обороне  и  миротворческой 
деятельности  О.Гудымо  в  прямом  эфире  «Радио  Приднестровья»  заявил  о  том,  что  в  настоящее  время  под  его 
руководством создана инициативная группа по созданию новой партии «Народная воля Приднестровья».

«Я уверен, что эта партия найдёт достойное место в нашей партийной системе, а партийное строительство будет 
проходить  активно  и  интересно.  Мы  сейчас  готовим  программу,  устав,  находим  сторонников.  Думаю,  когда  проект 
программы и проект устава будут готовы, мы ознакомим с ним политически активное население», - подчеркнул он. 

Как отметил депутат, партия будет ориентирована на союз с Россией, сближение со славянскими государствами, 
православные ценности. 

По его словам, среди существующих партийных сил ему понятны и близки цели, идеи и задачи Международной 
молодёжной  корпорации  «ПРОРЫВ!»  и  Народно-демократической  партии  «ПРОРЫВ!».  О.Гудымо  отметил  также 
актуальность программных заявлений лидеров Патриотической партии Приднестровья. 
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16  октября. В  Тирасполе  состоялась  встреча  президента  ПМР  И.Смирнова  с  руководителями  ведущих 
общественных организаций Приднестровья. 

Во  встрече  с  президентом  приняли  участие  лидеры  Народно-патриотической  партии  и  Международной 
молодёжной  корпорации  «Прорыв!»,  движений  «Республика»,  «Обновление»,  ЛДПР,  Союза  русских  общин,  Союза 
молдаван, Союза украинцев, Белорусской общины, Союза защитников ПМР, «Боевого братства», Союза ветеранов войны и 
труда, Союза «Память». 

Участники собрались с целью обсудить итоги референдума, прошедшего 17 сентября, и обсудить политическую 
ситуацию в Приднестровье после его завершения.

Президент ПМР отметил: «Мы будем гармонизировать наше законодательство с Россией, но не один в один: мы 
не  будем  терять  нашу  самобытность».  Президент  подчеркнул,  что  у  России  и  Приднестровья  совпадают  даже 
национальные  программы:  «Это  и  строительство,  и  газификация,  и  образование.  В  Приднестровье  проведена  полная 
компьютеризация школ, завершается полная газификация всех населённых пунктов. Следующий шаг – оснащение всех 
школ  Приднестровья  индивидуальными  котельными.  Необходима  интеграция  во  все  пространства  России:  экономику, 
культуру, другие сферы…». 

В  Приднестровье  будет  создан  и  своеобразный  аналог  российской  Общественной  палаты  –  Совет  по 
общественным организациям при Президенте. 

Касаясь темы взаимоотношений ПМР с Молдовой, президент отметил: «Есть два различных общества – Молдова 
и Приднестровье. Эти два общества должны жить самостоятельно, в мире и взаимном уважении». По мнению президента, 
сейчас,  когда  сохраняется  экономическая  блокада  и  отсутствует  пассажирское  железнодорожное  сообщение  через 
Приднестровье, говорить о чём-либо нет смысла. 

По словам И.Смирнова, назрела необходимость назначения полномочного посла (России?) по Приднестровью: «С 
этим вопросом мы будем обращаться непосредственно к президенту Владимиру Путину. Нам приходится иметь дело с 
большим  количеством  министерств  и  аппаратов  России,  и  нам  необходим  собственный  представитель,  который  бы 
лоббировал интересы Приднестровья». 

В  Приднестровье  будет  создана  общественная  делегация  по  установлению  отношений  с  иностранными 
государствами. Критерий выбора стран будет один – приверженность демократии и дружбе с Россией. 

16 октября. Министерство иностранных дел и европейской интеграции РМ выражает озабоченность в связи с 
проведением 9 октября 2006 г. Корейской Народно- Демократической Республикой ядерных испытаний и расценивает это 
действие как грубое нарушение международного режима нераспространения ядерного оружия. Министерство поддерживает 
Заявление председателя Европейского союза от 9 октября с.г. и призывает Пхеньян воздержаться от любых действий, 
способных  обострить  ситуацию  в  регионе,  и  предпринять  конкретные  шаги  для  возобновления  переговоров  в 
существующем формате.

17 октября. ЦК Партии коммунистов РМолдовы заявил о "консолидированной поддержке независимого кандидата 
на пост башкана Гагаузии (Гагауз Ери) - действующего башкана Г.Табунщика", говорится в Заявлении ЦК ПКРМ.  

Выборы назначены на 3 декабря. Зарегистрировалось уже четыре кандидата, но политические партии Молдовы до 
сих пор не заявляли официально о своих предпочтениях. 

"ЦК ПКРМ надеется, то это ответственное политическое решение станет фактором, способствующим победе на 
предстоящих выборах идеи консолидации гагаузского общества, продолжения курса на благополучие и расцвет Гагаузии в 
составе Республики Молдова",- говорится в Заявлении. 

17-18 октября. В Одессе прошли консультации посредников от России, Украины и ОБСЕ, а также наблюдателей 
от ЕС и США в приднестровском урегулировании. 18 октября посредники и наблюдатели провели раздельные встречи с 
политическими представителями Республики Молдова и Приднестровья. 

Участники  консультаций  обменялись  мнениями  о  ситуации,  сложившейся  в  последнее  время  в  регионе,  и 
обсудили перспективы возобновления переговорного процесса с участием Кишинева и Тирасполя. Со стороны посредников 
и наблюдателей была выражена готовность содействовать возобновлению полномасштабного переговорного процесса с 
целью  выработки  взаимоприемлемой  модели  всеобъемлющего  и  устойчивого  политического  урегулирования 
приднестровской  проблемы.  В  этом  контексте  представители  Тирасполя  подчеркнули  важность  согласованных 
договоренностей  по  обеспечению  права  Приднестровья  на  самостоятельные  внешнеэкономические  контакты  в 
соответствии с Меморандумом об основах нормализации отношений между Республикой Молдова и Приднестровьем от 8 
мая 1997 года. С российской стороны было предложено еще раз рассмотреть возможность подготовки взаимоприемлемого 
варианта соответствующего «транзитного протокола», что позволило бы нормализовать обстановку вокруг Приднестровья и 
вывести  стороны  в  конфликте  на  восстановление  политического  диалога.  Посредники  и  наблюдатели  договорились 
продолжить  консультации  с  целью  скорейшего  возобновления  переговоров  по  приднестровскому  урегулированию  в 
формате «5 + 2». 

18 октября. Делегации Молдовы и Приднестровья начали в Одессе официальные консультации с посредниками 
от России, Украины и ОБСЕ. Задача посредников - убедить Кишинев и Тирасполь возобновить переговорный процесс по 
приднестровскому урегулированию. 

"Накануне  посредники  и  наблюдатели  обсудили,  каким  образом  побудить  стороны  к  полномасштабным 
переговорам.  Однозначной оценки, как это сделать, у посредников нет.  Все будет зависеть от начавшихся раздельных 
встреч с представителями сторон - министром реинтеграции РМ В.Шовой и министром иностранных дел ПМР В.Лицкаем", - 
сказал журналистам российский представитель, посол по особым поручениям МИД РФ В.Нестерушкин.

18 октября. Молдова готова поддержать вступление России в ВТО без проведения переговоров в формате этой 
организации и подписания соответствующего протокола, сообщили в Министерстве экономики и торговли РМ. 

По словам представителя министерства О.Калмыка, Молдова выработала новую позицию по этому вопросу. Речь 
идет  о  предварительном  выполнении  Россией  ряда  требований  -  об  устранении  барьеров  на  экспорт  молдавской 
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винодельческой, растениеводческой и животноводческой продукции в Россию, подписании нового Соглашения о свободной 
торговле в рамках норм международного права и ВТО, решении других вопросов технического характера. «Мы надеемся, 
что  до  конца  ноября в  Москве  пройдет  заседание  Межправительственной  молдавско-российской  комиссии  по  торгово-
экономическому сотрудничеству, и в зависимости его результатов Кишинев примет решение - вести переговорный процесс 
с Россией в рамках ВТО или нет», - подчеркнул О.Калмык. 

18 октября. Федерация профсоюзов Приднестровья поддерживает кандидатуру ныне действующего президента 
ПМР И.Смирнова на предстоящих в декабре 2006 г. выборах главы республики, а также обращается ко всем общественным 
организациям  Приднестровья  с  предложением  поддержать  его  кандидатуру  на  декабрьских  выборах,  говорится  в 
Постановлении,  принятом  приднестровскими  профсоюзами  на  прошедшем  втором  Пленуме  Совета  ФПП  четвертого 
созыва.

18  октября. Вице-спикер  Госдумы  РФ  от  фракции  "Родина"  (Народная  воля-СЕПР)  С.Бабурин  полагает,  что 
Россия должна установить дипломатические отношения с Приднестровьем,  Абхазией и Южной Осетией,  не дожидаясь 
решения о дальнейшем статусе Косово.

18 октября.  Приднестровский  республиканский  банк  сообщил,  что  долг  Приднестровья  за  поставленный 
российский природный газ достиг 1 млрд. 193 млн. долл. США.  

Уровень оплаты текущих поставок в Приднестровье в 2005 г. составил 65,3%, а в первом квартале 2006 года - 
лишь около 25 %. 

В то же время "Газпром" продолжает поставлять газ в Приднестровье по отдельному тарифу - 60 долл. за 1000 
куб.  м,  обеспечивая  приднестровской  администрации  доходы  от  транзита  газа,  которые  составили  только  в  первом 
полугодии около 15 млн. долларов. 

Долг Молдовы "Газпрому" составляет 220 млн. долл. Текущие платежи молдавских потребителей достигли 100 % 
стоимости потребленного газа. 

Сегодня Россия экспортирует в Молдову природный газ по  160 долл. США за 1000 куб.м.  
19 октября. Вплотную  подойти  к  решению  приднестровской  проблемы  можно  через  демократизацию  и 

демилитаризацию приднестровского региона,  заявил на проходящем в Кишиневе семинаре «Молдова и евроатлантические 
структуры: объединение усилий» министр реинтеграции РМ В.Шова.

Он отметил,  что при этом Кишинев рассчитывает на поддержку международного сообщества.  В частности,  по 
словам  министра,  речь  идет  об  «учреждении  под  мандатом  ОБСЕ  миссии  по  мониторингу  процесса  демократизации 
региона и международном мониторинге ВПК».

Министр придерживается мнения, что особую роль в приднестровском урегулировании сыграли бы «выполнение 
Россией своих обязательств по выводу войск и вывозу вооружений, а также замена нынешнего миротворческого формата 
на международную миссию гражданских и военных наблюдателей под мандатом ОБСЕ или ООН».

19 октября. Кишинев сожалеет о длительной паузе в переговорном процессе и намерен вернуться к нему для 
разработки статуса Приднестровья в рамках РМ с соблюдением её территориальной целостности и независимости после 
достижения консенсуса между всеми участниками процесса,  говорится в заявлении Министерства реинтеграции РМ по 
итогам прошедших 18 октября в Одессе  консультаций с участием сторон и посредников.

В нем также говорится, что «Кишинев с радостью воспринял поддержку со стороны посредников и наблюдателей 
финальной  цели  переговоров  -  мирного  решения  приднестровской  проблемы  с  разработкой  юридического  статуса 
приднестровского региона в рамках единой и неделимой РМ».

19  октября. Консультации  по  приднестровскому  урегулированию,  которые  прошли  в  Одессе,  завершились 
безрезультатно - стороны не смогли договориться о возобновлении переговорного процесса, сообщили украинские СМИ. 

Руководитель миссии ОБСЕ в РМ Л.О'Нилл выразил удовлетворение, что "удалось организовать такую встречу и 
возобновить контакты". 

Однако  сторонам  не  удалось  договориться  из-за  принципиальных  разногласий.  Мининдел  Приднестровья 
В.Лицкай  настаивал  на  подписании  "транзитного  протокола"  в  качестве  обязательного  условия  для  возобновления 
переговоров. "Мы можем возобновить переговоры только при условии равенства сторон. Для обеспечения такого равенства 
ни одна из сторон не должна оказывать на другую политическое, экономическое, военное или какое-либо другое давление", 
- заявил он на консультациях. 

В свою очередь, министр реинтеграции РМ В.Шова высказался против подписания "транзитного протокола". Он 
подчеркнул, что "ни о какой блокаде не идет речь, на границе были применены стандарты, которые действуют во всем 
цивилизованном мире". 

Представитель российской стороны, посол по особым поручениям В.Нестерушкин отметил, что "невозможно вести 
переговоры, когда некоторые стороны отрицают наличие некоторых фактов". 

 Украинский представитель на переговорах А.Веселовский, в свою очередь, сказал, что "не уполномочен заявлять 
о позиции Украины до результатов визита украинской делегации в Москву в конце октября". 

Участники консультаций в  Одессе заявили журналистам,  что не обсуждали последние предложения ОБСЕ по 
приднестровскому урегулированию и итоги референдума в Приднестровье. 

19  октября. „Молдова  твердо  решила  стать  частью  пространства  НАТО  в  контексте  курса  на  европейскую 
интеграцию",  -  заявил  председатель  парламента  РМ  М.Лупу  на  открытии  Международного  семинара  «Молдова  и 
евроатлантические структуры: объединение усилий». По его словам, общая идея семинара состоит в сближении Молдовы с 
НАТО с дальнейшей перспективой вступления в эту структуру. 

"Мы считаем,  что  на  пути  развития  региона  в  целом стоит  одна  проблема -  приднестровский  конфликт.  Все 
международное  сообщество  должно  активно  участвовать  в  решении  этого  конфликта,  и  мы  возлагаем  надежды  на 
вмешательство США и ЕС. В то же время, мы считаем, что приднестровский конфликт необходимо решить в соответствии с 
Конституцией РМ", - заявил Лупу. 
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В свою очередь, бывший председатель Парламентской ассамблеи НАТО Л.Бувар отметил, что «одной из целей 
подобных мероприятий является нахождение путей поддержки странам, находящимся в переходном периоде». 

19 октября. По данным Национального бюро статистики РМ, в Молдове проживает 3,58 млн. человек, 59,2% из 
которых  -  в  сельской  местности  (по  результатам переписи  населения  Молдовы,  проведенной  в  2004  г.,  общее  число 
жителей Молдовы равнялось 3,38 млн. человек).  

19 октября. «На основании существующей у нас информации можно сделать вывод: нет ни одного признака того, 
что существует контрабанда оружия из Приднестровья», – заявил на пресс-конференции в Одессе глава миссии Евросоюза 
по  оказанию  приграничной  помощи  Молдове  и  Украине  Ф.Банфи,  говоря  о  результатах  мониторинга  приднестровско-
украинской границы.  

Глава миссии рассказал также о результатах операции, которая проходила с 1 по 16 октября на границах Украины 
и Молдовы с участием молдавских и украинских таможенных служб. По итогам совместной операции было отмечено, что 
«незаконное перемещение товаров и грузов уменьшилось в 2 раза». 

Одной  из  главных  причин  создания  миссия  Евросоюза  стала  информация  молдавских  властей  о  якобы 
масштабной контрабанде оружия и наркотиков из Приднестровья. Как показали результаты мониторинга, пишет «Ольвия-
пресс», все эти заявления официального Кишинева были ложью. 

19  октября. В  Москве  прошло  совместное  совещание  руководителей  железных  дорог  России,  Украины  и 
Молдовы. Обсуждали весь комплекс вопросов: сотрудничество в области организации перевозки грузов, тарифной политики 
и возобновлении пассажирского и грузового сообщения через Приднестровье.

По мнению Москвы, в результате блокирования Кишиневом движения через Кучурган экономические агенты несут 
колоссальные  убытки,  поэтому  железнодорожную  блокаду  необходимо  снять.  Кроме  того,  наблюдаются  пяти  – 
шестичасовые опоздания поездов, которые ставят под угрозу безопасность движения на внутренних линиях: пассажирские 
составы прибывают в Москву как раз в час пик, и поток приезжих заполоняет и без того перегруженные подмосковные 
электрички.

Молдавская  сторона  протокол  по  итогам переговоров  не  подписала  –  взяла  время  на  размышление.  Однако 
Россия  предлагает  до  1  ноября  решить  вопрос.  Также  российская  сторона  заявила,  что  полностью  берет  на  себя 
организацию соответствующих служб по обеспечению безопасности на участке Кучурган – Бендеры, надежность которого 
Молдова упорно ставит под сомнение.

Украинская сторона позицию россиян поддержала.
20 октября. «После  проведенного  в  Приднестровской  Молдавской  Республике  всенародного  референдума 17 

сентября  урегулирование  молдо-приднестровской  проблемы  вошло  в  новый  этап  -  этап  налаживания  добрососедских 
отношений двух государств: Приднестровской Молдавской Республики и Республики Молдова», - говорится в обращении, 
текст которого поступил в РИА Новости. 

«В этой связи республиканское движение Союз молдаван Приднестровья обращается к Вам с призывом проявить 
политическую  волю  и  мудрость,  осознать  факты  невозможности  силового  объединения  Приднестровской  Молдавской 
Республики и Республики Молдова и приступить к процедуре признания Приднестровской Молдавской Республики - как 
суверенного, независимого государства», - подчеркивается в обращении. 

В Союзе молдаван Приднестровья убеждены в том, что только признание Приднестровья может сохранить мир, 
создать условия для стабильного развития экономик двух государств, а в конечном итоге и улучшение благосостояния их 
народов. 

«Мы убеждены и в том, что любой проект урегулирования молдо-приднестровской проблемы, кем бы он не был 
предложен и как  бы он не был идеален по сути,  не может заставить народ Приднестровской Молдавской Республики 
отказаться от курса на независимость», - отмечается в обращении. 

20 октября.   Новый Чрезвычайный и Полномочный посол США в РМ Майкл Кирби считает,  что "европейская 
интеграция Молдовы будет способствовать решению экономических проблем, с которыми сталкивается республика". 

Говоря  о  векторе  развития  республики,  он  отметил,  что  "Молдова  является  европейской  страной,  но  имеет 
исторически сложившиеся связи с Россией". 

"Сотрудничество с Россией никак не предполагает, что Молдова должна отвернуться от Запада или наоборот. 
Страна  должна  выбрать  для  себя  то,  что  лучше  соответствует  ее  гражданам,  отвечает  интересам  их  процветания  и 
будущему. Такое будущее связано с Европой, но экономическое сотрудничество может быть и с Россией, и с США, и с 
другими странами", - подчеркнул посол. 

Он  приветствовал  состоявшуюся  8  августа  встречу  президентов  Молдовы  и  России  В.Воронина  и  В.Путина, 
выразив надежду, что "она будет способствовать решению возникших проблем с экспортом молдавских вин и обеспечением 
республики газом". 

М.Кирби заявил о готовности США оказывать содействие в экспорте молдавских вин и диверсификации рынков 
сбыта. Он сообщил, что уже в ноябре будут организованы поездки молдавских виноделов в США для изучения перспектив 
освоения новых рынков для продажи молдавских вин. 

20 октября. Правящая в России партия «Единая Россия» и оппозиционный в Молдове альянс «Наша Молдова» 
договорились о сотрудничестве, сообщили председатель комиссии президиума по международным связям партии «Единая 
Россия»  К.Косачев  и  лидер  альянса  «Наша  Молдова»  С.Урекян  на  встрече  в  рамках  проходящего  в  Москве  форума 
европейских политических партий "За будущее демократии". 

"Развитие российско-молдавских отношений требует самого пристального внимания и политического контроля, в 
том числе со стороны политических партий", - заявил К.Косачев.  

"Молдова  должна  выстраивать  одинаково  активные  и  сбалансированные  отношения  со  своими  западными  и 
восточными соседями с учетом сложившихся традиций и современной ситуации. Совершенно очевидно, что для Молдовы 
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Россия всегда была и будет важным партнером. Россия может быть интересным и перспективным партнером в решении 
многих проблем, с которыми сталкивается Молдова, включая проблему Приднестровья", - заявил С.Урекян.

20 октября. Как сообщил на пресс-конференции министр транспорта и дорожного хозяйства РМ М.Гагауз, поезд 
может быть отменен, поскольку администрация «Российских железных дорог» настаивает, чтобы поезд следовал через 
Приднестровье, утверждая, что нынешняя схема его движения постоянно срывает график работы служб РЖД. 

Он  категорически  отверг  возможность  следования  на  нынешнем  этапе  пассажирских  поездов  через 
Приднестровье.  По  его  словам,  молдавская  сторона  не  может  обеспечить  безопасность  движения  на  этом  участке, 
поскольку в регионе нет подразделения «Молдавской железной дороги». 

20  октября. Президент  РМ  В.Воронин  принял  заместителя  государственного  секретаря  США  Д.Крамера,  с 
которым  он  обменялся  мнениями  относительно  результатов  состоявшихся  17-18  октября  в  Одессе  консультаций  по 
приднестровской проблеме. 

Д.Крамер сказал, что основным результатом консультаций стала решительная поддержка всеми без исключения 
посредниками  -  Украины,  России,  ОБСЕ  -  и  наблюдателями  принципа  соблюдения  территориальной  целостности 
Республики Молдова. 

Президент  В.Воронин  отметил  важность  того,  что  на  консультациях  было  достигнуто  единое  понимание 
возможности урегулирования приднестровской проблемы только на основе выработки справедливого статуса для этого 
региона на основе принципа территориальной целостности Республики Молдова.

20 октября. Депутаты утвердили доходы госбюджета Молдовы на 2007 г. на уровне 12088,5 млн. леев (913 млн. 
долл. США), расходы - на уровне 12161,4 млн. леев (918,5 млн. долл.), дефицит бюджета - на уровне 72,9 млн. леев (5,5 
млн. долл. США). В сравнении с прогнозами на 2006 г., доходы госбюджета в 2007 г. увеличатся на 1596,6 млн. леев (120,6 
млн. долл.), или на 15,3%, расходы – на 1558,9 млн. леев (117,7 млн. долл.), или на 14,7%.

20 октября. На  проходящей  в Страсбурге  пленарной  сессии  Европарламента  будет заслушана  информация 
Еврокомиссии и Совета ЕС о Приднестровье и принята соответствующая резолюция. «Так как ситуация в Приднестровье 
препятствует свободному выражению воли народа, Европейский Союз полностью поддерживает целостность Республики 
Молдова», - было подчеркнуто в заявлении.

21  октября. Президент  РМ  В.Воронин  посетил  Гагаузию,  где  3  декабря  пройдут  выборы  башкана  (главы) 
автономии. На встрече с членами Центризбиркома региона он подчеркнул важность организации и проведения в Гагаузской 
автономии  демократических  и  корректных  выборов.  В.Воронин  заявил,  что  кандидатам  в  башканы  региона  должны 
предоставить  равные  условия  для  проведения  агитации.  "Никто  не  ставит  задачу  победы на  выборах  определенного 
кандидата.  Победить  должна  Гагаузия  и  гагаузский  народ,  чтобы после  этих  выборов  автономия  стала  еще  сильнее, 
сплоченнее,  способной  обеспечить  последовательность  позитивного  социально-экономического  развития",  -  подчеркнул 
молдавский президент. Однако за несколько дней до визита возглавляемая В.Ворониным Партия коммунистов Молдовы 
приняла решение поддержать на этих выборах нынешнего башкана Гагаузии Г.Табунщика и призвала население автономии 
голосовать за его кандидатуру.

22 октября. Госпредприятие "Молдавская железная дорога" увеличило тариф за транзит грузов на 30-50%, что 
спровоцировало потерю значительной доли грузопотока через украинский порт Рени. 

По словам представителя Ренийского порта, из-за этого порт несет миллионные убытки. 
Украинские СМИ пишут, что МЖД "нанесла ответный удар украинским коллегам за отказ пропускать подакцизные 

грузы из Молдовы через пограничный железнодорожный пункт "Могилев-Подольский" и призыв перенаправить их через 
Приднестровье". 

23  октября. Верховный  представитель  Евросоюза  по  внешней  политике  и  политике  безопасности  Х.Солана 
считает "прискорбной" ситуацию в Приднестровье. 

Он назвал Приднестровье "своего рода черной дырой в этой части Европы". 
Касаясь заявлений ряда представителей Партии регионов о необходимости отмены действующего таможенного 

режима на приднестровском участке украинско-молдавской границы, представитель ЕС выразил надежду,  что "Украина 
продолжит придерживаться достигнутых соглашений с Молдовой и Евросоюзом". 

24  октября. По  информации  из  Верховного  Совета  ПМР  в  ближайшее  время  возможна  отмена  всех 
постановлений, в которых оговариваются различные модели построения межгосударственных отношений между Молдовой 
и Приднестровьем. С данной инициативой выступил председатель приднестровского парламента Е.Шевчук. 

В  проекте  постановления  ВС Приднестровья  отмечается,  что  разработка  конкретной  модели  государственно-
правовых отношений между Молдавией и Приднестровьем должна базироваться на основе существующей международной 
практики мирного урегулирования и результатах всенародного референдума, состоявшегося 17 сентября с.г.

24  октября. Более  20  священнослужителей  Унгенского,  Ниспоренского  и  Каларашского  районов  перешли  от 
Митрополии Молдовы к Митрополии Бессарабии в знак протеста против назначения Ниспоренского епископа Петра на пост 
недавно созданного Унгенского и Ниспоренского епископства. 

Представитель Бессарабской Митрополии И.Чунту сообщил, что эти священники были приняты на аудиенции, где 
и было принято решение об их переходе. 

25 октября. На заседании Постоянного совета ОБСЕ делегации США, стран-членов ГУАМ, а также действующий 
председатель ОБСЕ призвали Тирасполь безоговорочно вернуться за стол переговоров. 

Они  призвали  Россию  возобновить  вывод  своих  войск  с  территории  Молдовы  в  соответствии  с  резолюцией 
стамбульского саммита ОБСЕ. Это, по мнению указанных делегаций, станет положительным политическим сигналом для 
переговорного процесса и важным шагом на пути устойчивого урегулирования приднестровского конфликта. 

На этом же заседании делегация Кишинева изложила свою позицию на конечную цель переговорного процесса - 
мирное  урегулирование  конфликта  на  основе  разработки  правового  статуса  региона,  с  соблюдением  принципа 
суверенитета и территориальной целостности Республики Молдова. 
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26  октября. С  1  ноября  полностью  может  быть  прервано  железнодорожное  сообщение  между  Россией  и 
Молдавией, сообщил президент компании "Российские железные дороги" В.Якунин. 

По его словам, сообщение будет прервано, если не будет достигнута договоренность по транзиту поездов через 
Приднестровье. "У Молдавии остается всего пять дней,  чтобы найти приемлемое решение в создавшейся ситуации",  - 
отметил Якунин. 

При  этом  он  подчеркнул,  что  решение  указанной  проблемы,  "которая  возникла  целиком  по  молдавской 
инициативе", до сих пор найти не удается. 

Речь,  как  уточняет  агентство,  идет  о  поезде  номер  47  сообщением  "Москва-  Кишинев".  РЖД  настаивает  на 
следовании этого состава по прежнему маршруту - через Приднестровье, утверждая, что нынешняя схема движения через 
север Молдавии удлинила время в пути с 26 часов до двух суток,  что приводит к постоянному срыву графика работы 
железнодорожных служб. В Кишиневе в свою очередь отказываются пускать поезд через территорию самопровозглашенной 
республики. 

26 октября. Комиссар Еврокомиссии по внешним делам и политике расширения Б.Ферреро-Вальднер заявила на 
заседании Европарламента в Страсбурге, что "стремление Москвы добиться какой-то формы международного признания 
самопровозглашенной  Приднестровской  республики  -  может  крайне  осложнить  разрешение  конфликта  и  негативно 
сказаться на развитии Молдовы в целом". 

Она  отметила  также,  что  "Еврокомиссия  обеспокоена  поддержкой  Россией  руководства  Приднестровья  и 
приветствует возобновление переговоров между Россией и Молдовой". 

Европейская комиссия выражает удовлетворение  в  связи  с  неизменностью позиции правительства  Украины в 
отношении Приднестровского конфликта, и подчеркивает важность сотрудничества в этом вопросе с Киевом. 

В принятой Европарламентом резолюции Молдову и Приднестровье призвали "немедленно вернуться за стол 
переговоров в формате 5+2 и работать в направлении ускоренного и прозрачного решения приднестровского конфликта". 

26  октября. Нефтеналивной  терминал  в  Джурджулештах  сдан  в  эксплуатацию  на  год  раньше,  чем  это 
предполагалось ранее. 

В 2007 г. начнется строительство грузового и пассажирского терминалов. Общая сумма инвестиций в проект в 
Джурджулештах составит 250-270 млн. долларов США.

26 октября. Президент РМ В.Воронин принял замсекретаря Совета безопасности РФ Ю.Зубакова. 
В  ходе  встречи  стороны  обсудили  нынешнее  состояние  молдавско-российских  отношений  и  перспективы  их 

развития.  В  контексте  приднестровского  урегулирования  стороны  обсудили  результаты  консультаций,  прошедших  на 
прошлой неделе в Одессе. 

Собеседники подчеркнули, что важно сохранить диалог и использовать весь потенциал молдавско-российского 
сотрудничества для решения существующих проблем. Ю.Зубаков планирует также посетить Тирасполь для переговоров с 
главой Приднестровья И.Смирновым. 

В  центре  переговоров  делегации  Совбеза  России  в  Кишиневе  и  Тирасполе  будут  вопросы приднестровского 
урегулирования и российско-молдавских отношений. 

26 октября. Лидер Социал-демократической партии Молдовы Э.Мушук, арестованный по обвинению в незаконном 
присвоении здания в Кишиневе, останется под предварительным арестом на неопределенный период времени, поскольку 
не смог собрать сумму необходимую для внесения залога в размере 2 млн. леев (1 долл. США – 13,2 МЛ), сообщили его 
адвокаты А.Тэнасе и Г.Татар 

Адвокаты заявили, что готовят запрос, который в скором времени будет направлен в Европейский суд по правам 
человека. 

26  октября. В  Кишиневе  учреждено  консульство  Эстонии,  в  церемонии  открытия  которого  приняли  участие 
мининдел Эстонии У.Пает и мининдел Молдовы А.Стратан. 

Почетным консулом Эстонии в Молдове является И.Гончаров - председатель эстонской общины в Молдове. 
26  октября. В  Тирасполь  прибыла  российская  делегация  во  главе  с  замсекретаря  Совета  безопасности  РФ 

Ю.Зубаковым. 
В  приднестровской  столице  прошли  переговоры российских  гостей  с  руководством Приднестровья.  Участники 

встречи обсудили выполнение российско-приднестровского протокола о сотрудничестве, который был в мае подписан в 
Москве. 

«Мы подтвердили, что Приднестровье намерено и политически, и экономически интегрироваться в российское 
пространство – так решил на референдуме приднестровский народ», – заявил журналистам президент ПМР И.Смирнов. 

«Главный лейтмотив нашего разговора – как сделать так, чтобы людям здесь жилось легче», – сказал, подводя 
итоги  встречи,  Ю.Зубаков.  Он  сообщил,  что  в  развитие  российско-приднестровского  протокола  уже  подготовлено  38 
межведомственных  документов,  которые  касаются  самых  различных  сфер  в  отношениях  Приднестровья  и  России  – 
экономика, торговые отношения, транспортные связи, здравоохранение, образование, социальная защита. 

Большое внимание участники встречи уделили транспортным вопросам. Речь, в частности, шла о возобновлении 
движения из Приднестровья пассажирских поездов. 

Стороны  обсудили  также  перспективы  молдо-приднестровского  урегулирования.  И.Смирнов  подтвердил 
приднестровскую позицию: для возобновления полноценного переговорного процесса должен быть подписан транзитный 
протокол – документ, гарантирующий экономические права Приднестровья. 

26 октября. Президент Приднестровья И.Смирнов заявил, что невозможно возобновить переговоры с Кишиневом 
без  подписания  "транзитного  протокола",  дающего  региону  право  на  осуществление  самостоятельной 
внешнеэкономической деятельности. 

"Транзитный протокол станет гарантией,  что право Приднестровья на самостоятельную внешнеэкономическую 
деятельность, закрепленное в Меморандуме 1997 года, впредь не будет нарушаться. Без этого, если переговоры и будут 
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возобновлены, - заявил И.Смирнов журналистам, комментируя результаты состоявшейся встречи с делегацией России во 
главе с первым заместителем секретаря Совета безопасности Ю.Зубаковым. 

26 октября. Президент РМ В.Воронин признался, что страны-соседи - Украина и Румыния - не рекомендовали и 
всячески отговаривали республику сооружать собственный нефтяной терминал. 

На официальной церемонии открытия терминала президент не скрывал своего удовлетворения по поводу сдачи в 
эксплуатацию данного объекта, с помощью которого Молдова получила выход к Черному морю. 

27  октября. Возглавляя  официальную  делегацию  Молдовы  на  выставке  "15  лет  СНГ:  сотрудничество  и 
интеграция" вице-премьер правительства РМ З.Гречаная подвела итоги проведенных в Москве переговоров, отметив, что 
все они носили конструктивный характер. 

С министром просвещения и науки РФ А.Фурсенко, сопредседателем межправительственной комиссии по торгово-
экономическому  сотрудничеству,  вице-премьер  обсудила  вопросы повестки  дня  будущего  заседания  данной  комиссии, 
проведение которого запланировано на вторую половину ноября. 

В ходе встречи с главным санитарным врачом РФ Г.Онищенко З.Гречаная обсудила вопросы урегулирования 
ситуации в связи с запретом экспорта в Россию молдавской винодельческой продукции. В частности, стороны договорились 
о начале работы экспертных групп РМ и РФ. 

На встрече с заместителем председателя правления ОАО "Газпром" А.Рязановым речь шла о регламентировании 
процедуры возврата долгов "Газпрому", основная часть которых приходится на приднестровский регион. 

27 октября. В Молдове собран самый низкий за последние 15 лет урожай винограда - всего лишь 277 тысяч т., 
сообщили в агропромышленном агентстве «Молдова-Вин», это на 58 тыс. т меньше, чем год назад. Средняя урожайность с 
одного гектара составила только 27,5 центнера. 

27 октября. "Что касается миротворческой деятельности, абсолютным приоритетом в этом для нас является СНГ, 
там находятся наши коренные приоритеты", - заявил вице-премьер, министр обороны РФ С.Иванов, выступая на заседании 
Совета Федерации.

"Все остальное для нас несколько вторично", - добавил он.
По его словам, подобная позиция не означает, что Россия не намерена участвовать в миротворческих операциях в 

других  странах.  "Но  в  других  местах  мы  должны  участвовать  в  миротворческих  операциях  в  зависимости  от  наших 
возможностей, от политических и других факторов", - считает вице-премьер.

Кроме того, подчеркнул Иванов, Россия готова участвовать в миротворческих операциях лишь в том случае, если 
ее приглашают к этому участию "с самого начала, с момента начала разработки миротворческой операции".

Глава Минобороны считает, что миротворчество и дальше будет активно развиваться. "В мире много конфликтов, 
много несостоявшихся государств, и я убежден, что миротворчество и дальше будет активно развиваться", - сказал Иванов. 

27 октября. Железнодорожное сообщение между Россией и Молдовой не прерывается, говорится в сообщении 
пресс-службы  ОАО  «Российские  железные  дороги».  Пресс-служба  РЖД  уточняет,  что  «с  1  ноября  2006  года  будет 
прекращено только курсирование поезда 48/47 «Кишинев-Москва». Отмена обусловлена тем, что схема движения этого 
поезда через север Молдавии увеличила время следования с 26 часов до двух суток. Систематические опоздания поезда 
приводят к постоянному срыву графика работы РЖД. 

27 октября. Министр  обороны  Украины  А.Гриценко  считает,  что  миротворческий  контингент  стран-членов 
"Организации за демократию и экономическое развитие - ГУАМ" может быть создан к середине 2007 года, сообщили в 
пресс-службе украинского оборонного ведомства.

Он отметил, что проведено несколько раундов встреч по этому поводу. "Впереди - решение министров обороны 
стран-членов ГУАМ, а затем оно будет вынесено на рассмотрение президентов стран ГУАМ", - заключил министр обороны.

28 октября. Миссия ОБСЕ в Молдове призывает центральные и региональные власти обеспечить справедливые и 
равные условия для предвыборной кампании на предстоящих 3 декабря выборах башкана Гагаузии. 

«Данные выборы являются экзаменом не только для Гагаузии, но и для Молдовы в целом», - заявил глава миссии 
ОБСЕ в РМ Л.О'Нилл по возвращении из ознакомительного визита в регион, где встретился с председателем местного ЦИК 
В.Колошиным и кандидатами на пост башкана. 

Он призвал к сдержанности в применении в рамках кампании административного ресурса, а также к прозрачности 
на  каждом  этапе  для  проведения  по-настоящему  свободных  и  справедливых  выборов,  добавив,  что  "парламентские 
выборы 2005 года в Молдове не соответствовали некоторым ключевым обязательствам, в частности в области равного 
доступа к СМИ и общих условий кампании". "На прошлых выборах в Гагаузии мы отмечали аналогичные проблемы. Вряд ли 
кто-либо будет удовлетворен результатами выборов в  этом году,  если мы не увидим очевидного улучшения в данных 
областях», - уточнил посол. 

До настоящего времени ЦИК Гагаузии зарегистрировал четырех кандидатов на должность башкана: Г.Табунщика, 
М.Формузала, Н.Дудогло и А.Стояногло.

Россия готова содействовать договоренностям Молдовы и 
Приднестровья по транзитному протоколу

13.10.2006. Пресс обозрение (Кишинев)
Транзитный  протокол,  о  принятии  которого  настаивает  приднестровская  сторона,  может  стать  основой  для 

конструктивных  развязок  в  будущем.  Об  этом  заявил  агентству  "ИНФОТАГ"  в  четверг  первый  заместитель  министра 
иностранных дел, статс-секретарь МИД России Григорий Карасин, который завершил визит в Молдову. 
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Он сообщил, что в ходе встречи с руководством Приднестровья этот вопрос детально обсуждался (транзитный 
протокол предложен Приднестровьем для того, чтобы экономические агенты левобережья Днестра могли самостоятельно 
осуществлять внешнеэкономическую деятельность, как это было до 3 марта 2006 г. - "И"). 

"Я думаю,  что он может стать основой для переговоров,  правда,  при взаимном желании сторон -  Молдовы и 
Приднестровья. Мы будем максимально содействовать их договоренности", - сказал Карасин. 

Он считает, что "произошедшего 3 марта 2006 г. (введение Кишиневом и Киевом новых таможенных правил на 
границе Приднестровья с Украиной, согласно которым у приднестровских экспортеров должна быть регистрация в Молдове 
- "И") можно было избежать, и надо было избежать, потому что это сильно дестабилизировало общую ситуацию вокруг 
Приднестровья". Карасин отметил, что в ходе его встреч в Кишиневе и Тирасполе обсуждался и вопрос о деятельности 
миротворцев в зоне безопасности приднестровского конфликта. 

"К  сожалению,  в  последнее  время  много  приходится слышать  искусственных претензий и  упреков  в  том,  что 
российские миротворцы занимают одну сторону в конфликте, и не слушают другую сторону", - сказал Карасин, указавший на 
то, что миротворцы строго выполняют свой мандат. 

По его словам, "никаких серьезных претензий к российским миротворцам Россия не принимает". 
"Они доблестно и качественно выполняют свои обязанности", - подчеркнул Карасин. 
Касаясь  известного  меморандума  Козака  по  приднестровскому  урегулированию,  который  российская  сторона 

предлагала к подписанию в ноябре 2003 г., дипломат сказал, что случившееся с документом "оставило неприятный осадок у 
участников переговоров, и привело к снижению укрепления доверия между сторонами". 

Он считает, что "после этого все мы три года жили в обстановке взаимной подозрительности". 
"Но время лечит. Я думаю,  что все сделали свои выводы. Я так понял президента Владимира Воронина, что 

молдавская сторона  готова взять емкие  положения из  меморандума Козака,  чтобы использовать  их  вместе  с  другими 
документами  по  приднестровскому  урегулированию",  -  сказал  Григорий  Карасин,  отметивший,  что  никакая  работа 
международных посредников не заменит приемлемости этих наработок Молдовой и Приднестровьем. 

Лед тронулся
25.10.2006. День (Киев)

Ирина Максименко
В Одессе частично «разморозили» переговорный процесс по Приднестровью
После  почти  восьмимесячного  перерыва  в  переговорном  процессе  по  вопросу  мирного  урегулирования 

приднестровского  конфликта  стороны  вернулись  на  уровень  консультаций.  17—18  октября  2006  г.  в  Одессе  прошли 
консультации по вопросу восстановления переговорного процесса. Напомним, что после введения Украиной новых правил 
пересечения приднестровского участка украинско-молдавской границы для экономических агентов Приднестровья в марте 
2006 г., администрация Тирасполя категорически отказалась от участия в переговорном процессе до тех пор, пока новый 
таможенный режим не будет снят. 

В течение всего дальнейшего периода представители сторон- гарантов, которыми являются Украина, Россия и 
ОБСЕ,  а  также  специальные  представители  от  Европейского  Союза  и  Соединенных  Штатов,  занимались  «челночной 
дипломатией» с целью вернуть Молдову и Приднестровье за стол переговоров. Возобновление переговорного процесса при 
участии Кишинева и Тирасполя с целью выработки всеохватывающей и стойкой модели политического урегулирования, а 
также быстрая нормализация условий внешнеэкономической деятельности Приднестровья были важнейшими задачами в 
этом регионе. Украина, ОБСЕ и ЕС активно призывали к этому, подчеркивая, что необходимо двигаться вперед и вернуться 
к мониторингу предприятий военно-промышленного комплекса Приднестровья, окончательного вывода российских сил и 
вывоза вооружений, а также к разработке мероприятий по реализации плана В. Ющенко по демократизации региона. 

Однако  администрация  Приднестровья  настаивала  на  том,  что  возобновление  переговоров  возможно  только 
после подписания так называемого транзитного протокола, которым Россия, Украина и наблюдатели будут гарантировать, 
что в условиях  рыночной экономики никто не будет препятствовать перемещению грузов,  а  также будут  обеспечивать 
стойкие  и  предусмотренные  условия  осуществления  внешнеэкономической  деятельности  приднестровскими 
предприятиями. 

Постепенно усилия посредников дали положительные результаты. Проведение консультационной встречи стало 
возможным после того, как администрация Тирасполя отказалась от категорического требования снять таможенный режим 
по новым правилам и перейти к обсуждению «транзитного протокола». 

По-прежнему,  делегации  возглавляли  министр  реинтеграции  Молдовы  В.  Шова,  министр  иностранных  дел 
непризнанной  Приднестровской  Молдавской  Республики  В.  Лицкай,  председатель  Миссии  ОБСЕ  в  Молдове  посол  Л. 
О’Нилл, специальный представитель Российской Федерации посол В. Нестерушкин, специальный представитель Украины 
посол  А.  Веселовский,  специальный  представитель  Евросоюза  в  Молдове  посол  Якобовиц  де  Сегед  и  заместитель 
помощника госсекретаря США по европейским и евразийским вопросам Д. Крамер. Все заседания проходили в закрытом 
режиме. Более того, если в ходе предварительных встреч стороны объявляли протокол для представителей прессы на 
завершающих  пресс-  конференциях,  то  в  этот  раз  результаты  консультаций  были  объявлены  внутренними  и  не 
подлежащими разглашению. 

В то же время каждый участник встречи выразил свое восприятие прошедшего заседания. Так, посол Луис О’Нилл 
заявил, что посредники в формате «3+2», то есть Украина, Россия, ОБСЕ и ЕС и США в течение первого дня изучали и 
обсуждали ситуацию, сложившуюся с момента последних переговоров, а второй день был посвящен обсуждению будущих 
шагов по восстановлению рабочего хода переговорного процесса с представителями Молдовы и Приднестровья. Он также 
высказал свое удовлетворение тем фактом, что стороны конфликта продемонстрировали свою готовность встретиться в 
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рамках консультаций. По словам О’Нилла, это большой прогресс в разблокировании переговоров, который после долгого 
перерыва должен быть сначала тщательно изучен и только после этого начнет развиваться. 

Посол  РФ В.  Нестерушкин  отметил,  что,  несмотря  на  тот  факт,  что  молдавская  и  приднестровская  стороны 
встретились, они по-прежнему не хотят признавать или просто видеть проблемные вопросы и претензии друг друга.  К 
сожалению, подчеркнул российский представитель, и в этот раз не была найдена «магическая формула», чтобы вернуть 
всех участников за стол переговоров. Поэтому поиски будут продолжаться. 

Министр реинтеграции Молдовы В. Шова в своем выступлении сделал акцент на том, что в позиции Кишинева не 
будет никаких изменений,  в том числе и по вопросу таможенного режима. Таможенные правила пересечения границы, 
которые были введены в марте текущего года украинской стороной, будут сохраняться в существующем виде до полного 
политического урегулирования приднестровского конфликта, сказал он. Также не планируется никаких изменений с 1 января 
2007 г., в том числе и в вопросах взимания налогов с экономических агентов Приднестровья молдавскими властями. 

Таким образом, анализируя ответы участников одесских консультаций, можно сделать следующие выводы. Во-
первых, лед тронулся, но только на поверхности: состоялась новая встреча, на которой стороны договорились только о 
проведении  дальнейших  консультаций  в  формате  «5+2».  В  то  же  время  не  были  определены  сроки  возобновления 
переговорного  процесса.  Во-вторых,  посредникам  удалось  в  полном  составе  обсудить  ситуацию  и  убедить  стороны 
конфликта в неприемлемости status quo и необходимости продолжать диалог. Но представители Молдовы и Приднестровья 
не  смогли  говорить  на  одном языке.  В-третьих,  все  еще  не  намечены  следующие  шаги  в  реанимации  переговорного 
процесса,  следовательно, посредники будут  продолжать заниматься «челночной дипломатией», о  чем свидетельствуют 
слова представителя Украины А. Веселовского. «Сегодня мы здесь, завтра Д. Крамер будет в Кишиневе, а через десять 
дней я поеду в Москву», — сказал он. 

Путем  длительных  и  многочисленных  визитов  и  консультаций  посредников  переговорный  процесс  был 
разморожен, хоть и не до конца. Однако сам факт встречи в формате «5+2» дает надежду на отражение ситуации. С другой 
стороны,  посредники должны выработать новый механизм проведения переговоров,  заменив его,  например,  политикой 
«малых  шагов»,  то  есть  заниматься  изучением  и  выработкой  решений  отдельно  по  каждому  спорному  вопросу,  а  не 
рассматривать все сразу во время одного заседания. Таким образом, можно будет добиться конкретики в дискуссиях и не 
допустить нового кризиса в переговорном процессе. 

Приднестровский тупик: не исключен возврат к «плану Козака» 
23.10.2006. РИА «Новости»

Алексей Макаркин
Безрезультатное завершение консультаций посредников в приднестровском урегулировании от России, Украины и 

ОБСЕ, а также наблюдателей от ЕС и США, прошедших 17-18 октября в Одессе, не стало неожиданностью. Решение этой 
проблемы давно зашло в тупик - впрочем, он отличается от аналогичных отношений Грузии с Абхазией и Южной Осетией 
тем, что не может трансформироваться в новый военный конфликт. 

Действительно, избиратели Михаила Саакашвили далеко не против того, чтобы Грузия силовым путем вернула 
контроль  над  своими  бывшими  автономиями.  В  то  же  время  молдавские  коммунисты  дважды  подряд  убедительно 
выигрывали парламентские выборы под лозунгами конструктивного решения приднестровского вопроса с учетом интересов 
всех сторон. Значительная часть электората, голосующего за сторонников молдавского президента Владимира Воронина, 
ностальгирует  по  советским временам и не  имеет  ничего  против  своих  соседей  из  Тирасполя,  среди которых,  кстати, 
немало молдаван. Так что этот конфликт, в отличие от абхазского, не имеет межнационального характера и не отягощен 
крайне болезненной проблемой беженцев. 

Именно поэтому Кишинев, отвергнув по совету Европы в 2003 году российский "план Козака", направленный на 
федерализацию (с серьезными элементами конфедерации) Молдавии, сделал ставку не на военные, а на экономические 
средства давления на Приднестровье. В этом Молдавии помогла Украина - когда в ней у власти находилось "оранжевое" 
правительство,  две  страны  согласовали  введение  с  3  марта  нынешнего  года  фактической  блокады  Приднестровья, 
официально мотивировав это решение необходимостью борьбы с контрабандой. Расчет делался на то, чтобы столкнуть в 
Приднестровье власть и бизнес, интересы которого были серьезно ущемлены в результате блокады. Только за первый 
месяц блокады экономика Приднестровья потеряла 65 млн. долларов, что является значительной цифрой для небольшого 
непризнанного  государства.  Около  десяти  тысяч  работников  пришлось  отправить  в  неоплачиваемый  отпуск  из-за 
нарушения механизма получения сырья и отправки экспортной продукции. 

Однако  последующие  события  показали,  что  расчет  молдавской  стороны  на  обострение  внутриполитической 
ситуации в Приднестровье не оправдался. Президент непризнанной республики Игорь Смирнов инициировал проведение 
референдума  о  независимости,  который  сыграл  консолидирующую  роль  для  приднестровского  общества.  Россия 
демонстративно встала на сторону Приднестровья, вначале направив в республику гуманитарную помощь, а также введя 
эмбарго на поставки молдавского вина - одного из основных экспортных товаров этой страны. 

А затем поменялось правительство в Украине, и новый украинский премьер Виктор Янукович занял по отношению 
к экономической блокаде Приднестровья иную позицию, чем его предшественники. Это и неудивительно. С одной стороны, 
он не намерен раздражать Россию и не является таким "идеологическим" западником, как, например, Виктор Ющенко. С 
другой стороны, живущие в Приднестровье граждане Украины традиционно голосуют за Януковича и его Партию регионов. 
Так что уже в сентябре Янукович после встречи с российским премьером Михаилом Фрадковым заявил, что Украина и 
Молдавия уже в ближайшее время смогут достичь договоренности по пассажирскому транзиту через Приднестровье, а 
соглашение о восстановлении транзита грузов уже достигнуто. Кроме того, решением нового кабинета министров было 
отменено распоряжение старого закрыть для приднестровцев железнодорожную ветку, идущую на украинский порт Рени. 
Таким образом, Приднестровье получало выход в Черное море по Дунаю. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

139



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Понятно, что решения правительства Януковича встретили с недовольством в Кишиневе: несмотря на заявление 
украинского премьера о том, что вопрос о снятии блокады почти решен, Молдавия не собирается уступать. Нынешние 
консультации могли бы привести к  определенному прогрессу  в  том случае,  если бы удалось согласовать "транзитный 
протокол" о снятии блокады,  но Кишинев выступил против. Между Киевом и Кишиневом разразилась даже небольшая 
экономическая  война.  Украина  отказалась  пропускать  молдавское  вино  через  пограничный  железнодорожный  пункт 
"Могилев-Подольский",  ссылаясь на необходимость ремонта железнодорожного моста и призвав перенаправить экспорт 
через Приднестровье.  Кишинев отказался -  в результате практически прекратился экспорт молдавских вин в  Среднюю 
Азию. Молдавия в ответ резко увеличила размер тарифов за транзитный груз, направляющийся в порт Рени.

Таким образом, скорого выхода из тупика пока не видно, но ситуация выглядит куда выгоднее для Приднестровья, 
чем полгода назад. Согласованные действия Украины и Молдавии - соратников по ГУАМ и "Сообществу демократического 
выбора" - сменились серьезным нарастанием противоречий между ними. К тому же и Россия подключила экономические 
рычаги  влияния.  В этой  ситуации со  временем не  исключен  возврат  к  обсуждению модифицированной  версии  "плана 
Козака", несмотря на то, что кишиневскому руководству будет очень сложно пойти на такой шаг. 

Валерий Лицкай: «Молдавская сторона со своим унитарным 
законом - это как кошка на дереве»

23.10.2006. Ольвия-пресс (Тирасполь)
Олег Елков

Позиция Молдовы, руководство которой отказывается обсуждать с Тирасполем транзитную проблему, не нашла 
поддержки  у  посредников  и  наблюдателей.  Об  этом  информационному  агентству  «Ольвия-пресс»  сообщил  министр 
иностранных дел ПМР Валерий Лицкай, комментируя итоги одесских консультаций.    

Напомним, что 18 октября в Одессе представители России, Украины и ОБСЕ, в присутствии наблюдателей от ЕС и 
США, на раздельных встречах с делегациями Молдовы и Приднестровья пытались найти возможности для возобновления 
переговорного  процесса  в  формате  «5+2».  Что  для  этого  нужно,  было  известно  еще  весной.  Равноправный  диалог 
невозможен  под  давлением,  а  Приднестровье  по-прежнему  –  в  блокадных  условиях.  Вывозить  свои  товары 
приднестровские  заводы могут  только  при  условии молдавской  регистрации.  По  законам Молдовы,  регистрация –  это 
значит налоги должны поступать в Кишинев. Пока молдавские власти налогов не требуют, но изменить такие условия они 
могут в любой момент. Нужна гарантия, что Приднестровье не будет зависеть от произвола Молдовы. Такая гарантия – 
транзитный протокол, который обеспечит приднестровское право на экономическую свободу. 

Ожидалось,  что на  встрече  в  Одессе  Молдова  пойдет  на  уступки  и  согласится,  что  проблему  транзита  надо 
решать. Тем более, что позиция Москвы, с которой в Кишиневе в последнее время вроде бы решили не ссорится, известна: 
транзитный протокол необходим. Для молдавских властей эта была хорошая возможность – показать, что они готовы к 
компромиссу. Но оказалось, что все миролюбие Кишинева – это только слова. На одесской встрече делегация Молдовы 
заявила, что не видит приднестровских проблем. По кишиневской версии, новый режим на приднестровской границе – это 
двустороннее дело Кишинева и Киева, и обсуждать его с Тирасполем в Молдове не хотят. У Приднестровья на это был 
единственный вопрос – а зачем тогда переговоры? 

«Мы  сказали:  есть  пятисторонний  формат,  значит,  должен  быть  пятисторонний  документ.  Есть  транзитная 
проблема, значит, должно быть пятистороннее решение этой проблемы. Если нет, тогда и пятистороннего формата больше 
нет, он разрушен Республикой Молдова и пособничеством Украины, – сообщил министр иностранных дел ПМР Валерий 
Лицкай в интервью информационному агентству «Ольвия-пресс» подробности консультаций. – В таком случае, нужно взять 
за факт, что каждый защищает свои интересы и начинается хаотическая борьба всех против всех. Если этого хотят на 
Западе, они этого добились». 

Оказалось, что на Западе такого не хотят. Для Европы и Америки формат переговоров «5+2» – это возможность 
официального  присутствия  на  Днестре,  пусть  даже  и  в  роли наблюдателей.  Не  будет  формата  –  Евросоюз  и  Штаты 
остаются не у дел. Хотя блокадные условия на приднестровской границе – это дело и западных рук, Европа и Америка 
признали – решать транзитную проблему все-таки придется. Молдова оказалась в одиночестве.

«В Одессе выяснилось,  что шесть участников из семи уже участвуют в обсуждении транзитного протокола,  – 
сообщил Валерий Лицкай. – У всех у них есть свои предложения по решению транзитной проблемы. Например, есть такое 
интересное замечание, что надо решать транзитную проблему на основе требований ВТО, участником которой является 
Молдова.  Напомню,  что  при  вхождении в  ВТО Молдова  обязалась  соблюдать  положения  Меморандума  1997  года  об 
экономической  самостоятельности  Приднестровья.  Сейчас  Кишинев  Меморандум  нарушает,  тем  самым  он  нарушает 
требования  ВТО.  В  любом случае,  очевидно  главное:  все  варианты  транзитного  протокола  –  украинский,  российский, 
предложения ОБСЕ, – все они основаны на том, что договариваться должны две стороны – Молдова и Приднестровье».

Когда-то  в  Приднестровье  долго  спорили,  нужны  ли  нам в  переговорах  Европейский  Союз  и  Штаты.  Ничего 
хорошего от них никто не ждал, не ждут и сегодня. И все-таки так получилось, что тогда в Тирасполе сделали правильный 
ход. Чтобы сохранить свои позиции, Европе и Америке нужен существующий переговорный формат. А чтобы сохранить 
переговоры,  Запад просто вынужден учитывать приднестровское мнение.  Так получилось и с  кишиневским унитарным 
законом. На встречу в Одессе делегация Молдовы привезла свою старую песню: о том, что приднестровский статус уже 
определен – в молдавском законе о «восточных районах» у Приднестровья статус рядового уезда Молдовы. Ничего другого 
Кишинев обсуждать не хочет. Но и здесь Молдова оказалась в одиночестве. 

«Молдавская сторона мне напоминает кошку, которая в порыве взлетает на огромное дерево, а потом висит на 
веточке и мяукает, мол, снимите меня, потому что боится спускаться вниз, – говорит Валерий Лицкай. – Молдавская сторона 
жесткостью своих требований загнала планку переговоров до такой высоты, что уже и висеть не на чем. Какие встречи, 
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какие переговоры, если они на своем законе зациклились, дальше что? Но никто не собирается применять на практике 
законы Республики Молдова. Должен сказать, что в Одессе шесть участников из семи не поддержали Молдову и не стали 
обсуждать закон РМ и порядок его применения. Так что Молдова осталась со своим законом, а все остальные остались с 
поисками механизмов и путей решения проблемы на основе согласия сторон».

Хотя  практических  результатов  у  одесской  встречи  не  получилось,  консультации  показали  –  времена,  когда 
Молдове помогали давить Тирасполь, уже проходят. Молдова сама оказалась под давлением. Все началось с Украины, 
которая все больше понимает, что блокада Приднестровья – это и украинские убытки. В сентябре при содействии Киева 
удалось  открыть  грузовой  транзит  по  железной  дороге  через  Приднестровье.  Для  этого  Украине  пришлось  подержать 
немного на границе молдавские поезда. Есть основания думать, что в ноябре, наконец, похожим образом решится и вопрос 
с пассажирскими поездами из Приднестровья. Из Москвы пришло предупреждение: если Кишинев не откроет движение 
через Тирасполь, молдавские поезда в Россию вообще не пустят. У Москвы уже есть опыт с Грузией, и вряд ли в Кишиневе 
его захотят повторить.

«Россия  больше  не  будет  терпеть  нарушения  режима  движения  поездов  на  своей  территории,  –  сообщил 
агентству  «Ольвия-пресс»  министр  иностранных  дел  ПМР  Валерий  Лицкай.  –  Эти  нарушения  постоянно  создаются 
молдавскими поездами,  которые ездят Бог  знает какими маршрутами и нарушают российскую работу железных дорог. 
Россия жестко поставила вопрос о прекращении движения молдавских поездов – грузовых и пассажирских –  объездными 
путями и возвращении к движению поездов через территорию ПМР». 

Дипломаты считают, что есть хорошие шансы решить, наконец, и вопрос с транзитным протоколом. Если Молдова 
не хочет его обсуждать, проблему можно решить и без молдавского участия, говорят в Тирасполе. Для этого достаточно 
поддержки украинской стороны. У Киева нет сейчас твердой позиции, но в конце октября она появится. На ближайшей 
встрече  премьер-министров  Украины  и  России  будут  обсуждать  и  приднестровский  вопрос.  У  Москвы  есть  хорошие 
аргументы  для  убеждения  Киева,  и  Украина,  который  нужен  российский  газ,  дала  понять,  что  готова  к  уступкам  по 
Приднестровью.  И это не только  вопросы экономики.  Если  Молдова по-прежнему будет  «сидеть на  дереве» со своей 
унитарной позицией, то вопросы приднестровского статуса тоже начнут решать без Кишинева.  

«К счастью, наша география позволяет использовать многие решения и без влияния Молдовы, – считает Валерий 
Лицкай. – Транзитный вопрос можно решить приднестровско-российско-украинскими переговорами, нравится это Молдове 
или  нет.  Именно  так  и  идет  сейчас  путь  решения,  мы  это  видим  по  грузовым  перевозкам  Украины,  так  будет  и  по 
пассажирским перевозкам.  Не хотелось бы, но возможно,  так пойдет и решение политических проблем.  Это не самый 
хороший путь, но если нет других вариантов, никто не будет сидеть и ждать, пока Молдова будет корректировать или не 
корректировать свой закон». 

Предпосылки к этому уже появились. На одесских консультациях говорили не только о транзитных проблемах. 
Обсуждали  там  и  приднестровский  референдум.  Западные  страны  хотели,  чтобы  посредники  и  гаранты  утвердили 
специальный документ, который осуждал бы выбор Приднестровья. Но оказалось, что для этого нет ни одного аргумента. 
Ни  США,  ни Европейский  Союз не смогли найти ни  единой  зацепки,  чтобы поставить легитимность  референдума под 
сомнение.

«Мы очень внимательно изучили и послушали в Одессе выступление зарубежных дипломатов, – сообщил министр 
иностранных дел ПМР. – Так вот, по вопросу, созрело ли наше общество, созданы ли у нас демократические условия для 
проведения референдума, никто не мог найти фактов неправильного, нецивилизованного проведения такого мероприятия, 
как плебисцит. Смотрели, искали очень тщательно, но не нашли никаких нарушений ни в ходе голосования, ни при подсчете 
голосов. Таким образом, мы подтвердили всему мировому сообществу, что референдумы мы можем проводить на должном 
мировом уровне. Нам не нужна для этого внешняя администрация – ООН или ОБСЕ. Фактически мы сдали экзамен на 
гражданскую зрелость нашего общества. И это теперь факт – ни в Кишиневе не смогли придраться, ни в Брюсселе, ни в 
Вашингтоне».

Марк де Бришамбо: Референдум по Приднестровью возможен, но 
после политического решения

25.10.2006. День (Киев)
Мыкола Сирук

Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ), в состав которой входят 56 стран из Европы, 
Центральной Азии и Северной Америки, является наибольшей региональной организацией по поддержанию безопасности. 
ОБСЕ является главным инструментом раннего предупреждения, предотвращения конфликтов, кризисного менеджмента и 
постконфликтной  реабилитации  в  Европе.  ОБСЕ осуществляет  в  данный  момент  19  миссий  в  странах  Юго-Восточной 
Европы,  Восточной  Европы,  на  Кавказе  и  в  Центральной  Азии.  Как  эта  организация  оценивает  последние  события  в 
Приднестровье?  Каким  в  ОБСЕ  видят  решение  приднестровского  конфликта?  Поддерживают  ли  в  этой  организации 
требование Грузии относительно возврата в Абхазию и Южную Осетию грузинских граждан,  которые вынуждены были 
покинуть свои дома во время конфликта в середине 1990-х годов? Об этом рассказывает «Дню» генеральный секретарь 
ОБСЕ Марк Перрен де БРИШАМБО. 

—  Как  в  ОБСЕ  было  воспринято  обращение  Верховного  Совета  непризнанной  Приднестровской  
республики относительно необходимости признать независимость Приднестровья? 

—  ОБСЕ,  действительно,  продолжает  активно  приобщаться  к  процессам  урегулирования  замороженных 
конфликтов  и  делать  вклад  в  создание  стабильной  политической  и  институционной  инфраструктуры для  обеспечения 
постоянного развития в этих регионах. Что касается вопроса о признании независимости Приднестровья от Молдовы и роли 
в этом процессе международных посредников, хочу отметить следующее. 
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ОБСЕ не признает референдум о независимости, проведенный 17 сентября 2006 года в Приднестровском регионе 
Молдовы,  поскольку  эта  мера  был  проведена  в  одностороннем порядке  и  к  тому  же  референдум ставит  под  вопрос 
территориальную целостность республики Молдова. 

Более того, этот референдум не отвечал минимальным стандартам свободного и честного волеизъявления. Хотя, 
в принципе, референдум о будущем статусе Приднестровья является возможным вариантом, но это может произойти лишь 
после того, как за столом переговоров будет найдено и согласовано политическое решение и только в случае обеспечения 
необходимых условий для свободного и честного голосования. 

— Каким образом может быть решен приднестровский конфликт? Какую роль в этом процессе могут  
сыграть Украина, Россия, ЕС, ОБСЕ и США? 

— Цель ОБСЕ заключается в том, чтобы достичь через процесс переговоров длительного политического решения 
конфликта, которое обеспечит специальный статус для Приднестровья и в то же время консолидирует независимость и 
суверенитет республики Молдова. Россия, Украина, ЕС а также США играют важную роль в переговорном процессе вместе 
с ОБСЕ. Я считаю, что есть хорошие шансы решить этот конфликт в приемлемый период времени, если все стороны 
объединят усилия для выработки такого урегулирования. 

— Некоторые масс-медиа сообщали, что ваша организация выдвинула Тирасполю новые предложения  
относительно решения этого конфликта... На самом деле имело ли это место, и в чем тогда состоят эти  
предложения? 

— Я думаю, что речь идет о недавней инициативе бельгийского председательства в ОБСЕ. Министр иностранных 
дел  Бельгии  Карел  де  Гухт  и  его  команда  на  самом  деле  неформально  поделились  некоторыми  предложениями  с 
молдавской и приднестровской сторонами. Однако на данном этапе я не могу формально говорить о новых предложениях 
ОБСЕ относительно урегулирования трансднестровского конфликта. 

— Что вы думаете по поводу урегулирования проблемы Косово? Должна ли эта провинция получить  
независимость, или сербская власть права, готовя к референдуму новую конституцию страны, в которой 
Косово является составной частью Сербии? 

— ОБСЕ не принимает непосредственное участие в переговорах относительно будущего статуса Косово. Но мы 
готовы  оказать  нашу  помощь  в  реализации  будущего  решения  относительно  урегулирования  проблемы.  В  этом 
направлении  наша  организация  будет  продолжать  делать  вклад  в  создание  мирной  и  безопасной  среды  с  хорошо 
функционирующими демократическими институтами, гарантировать обеспечение прав человека, включая право человека 
принадлежать к меньшинствам, а также верховенство закона. 

— Давайте вернемся к другому замороженному конфликту — на территории Грузии. Поддерживает ли  
в данном случае ОБСЕ позицию Грузии, которая пытается взять под свою юрисдикцию Абхазию и Южную  
Осетию  и  при  этом  требует  возврата  грузин  в  регионы,  где  они  жили  раньше,  но  были  вынуждены  их  
покинуть во время конфликта в середине 1990-х годов? 

— ОБСЕ считает одной из важнейших проблем — создание условий для свободного, безопасного и достойного 
возврата людей, вынужденных покинуть конфликтные зоны на территории Грузии. Об этом мы заявляли публично. 

Приднестровье – авангард Большой России
16.10.2006. «Евразия», перепечатка информагентства «Ольвия-пресс»

Александр Дугин
Геополитика России в последние десятилетия переживает кризис. После распада Варшавского договора одним за 

другим рушились наши рубежи обороны. И на пустое место немедленно приходил противоположный нам блок НАТО. Это 
закон сообщающихся  сосудов,  только примененный к  геополитике:  там,  где  у  России-Евразии убывает,  у  атлантистов, 
НАТО, прибывает. 

Распался СССР, под угрозу в 90-е была поставлена целостность самой Российской Федерации. Но при Путине 
дальнейший распад остановился. Какой ценой и каким трудом это далось, еще предстоит осмыслить и оценить. 

И вот Приднестровский референдум. Заря совершенно нового геополитического этапа. Теперь осторожно, но уже 
можно сказать, Россия не просто не распадается, она уже и не сосредотачивается – она наступает, она возвращается на 
свои рубежи. Она движется в сторону Большой России. 

Приднестровье – это наш засечный рубеж, наша граница, наш аванпост. Если люди хотят в Россию и не хотят 
больше без России, значит, Россия снова привлекательна, желанна, значит она ценность. И это безмерно укрепляет наш 
дух,  нашу  уверенность  в  самих  себе,  нашу  волю.  Референдум  в  Приднестровье  это  отнюдь  не  мелкая  месть, 
заигравшемуся с Западом Кишиневу.  Это символ смены вех – мы переходим от сужения к  расширению,  от падения к 
взлету,  от  малой  России  к  Большой  России.  Это  -  Большая  Россия,  чей  будущий  образ  вызвали  жители  маленького 
Приднестровья, совершив своего рода геополитический обряд. 

  Большая Россия должна включать в себя не только то,  что откалывается от несостоявшихся постсоветских 
государств,  слепо рвущихся в  НАТО,  чтобы сгинуть  в  атлантизме и глобализме,  потеряв  достоинство,  идентичность и 
будущее. Большая Россия должна включать и Молдову, и Грузию, и Украину, а не только Приднестровье, Южную Осетию 
или Крым. 

Есть  два  варианта  решения  сепаратистских  конфликтов  на  постсоветском  пространстве,  в  том  числе  в 
Приднестровье,  в  Южной  Осетии  и  Абхазии.  Первый:  Россия  является  гарантом  территориальной  целостности  этих 
государств, сдерживая сепаратистские тенденции, - а у России для этого есть все инструменты как политические, так и 
военные, стратегические и моральные. Второй вариант - Россия перестает быть гарантом целостности этих государств. Это 
совершенно  не  значит,  что  мы  начинаем  поддерживать  сепаратизм,  мы  просто  перестаем  поддерживать  стремление 
официального Тбилиси или официального Кишинева по сохранению территориальной целостности. А дальше для них все 
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пойдет само собой. Если эти страны фактически шантажируют нас выходом из СНГ, отворачиваясь от России - они могут 
проводить свою политику, но уже не на всей своей территории. Потому что тогда Приднестровье вступит в СНГ уже само по 
себе, без Молдовы. У Молдовы выбор небольшой: ей нужно либо принять это, либо занять рациональную позицию и стать 
мостом дружбы между Россией и Евросоюзом, чего мы ей искренне желаем. Украинцы, молдаване, грузины – братья наши 
по  вере  и  истории.  Мы дети  одной  цивилизации,  одной  веры,  одной  культуры.  И  если  маленькое  Приднестровье  это 
осознало раньше других, то честь и хвала этой Республике, ее народу, ее несломленному духу. 

В 2003 году Россия уже предлагала свой план окончательного разрешения приднестровского конфликта. Смысл 
его заключался в федерализации Молдовы и признании за Приднестровской Молдавской Республикой и Гагаузией широких 
прав на автономию, квот в молдавском парламенте и право выхода из состава Молдовы в случае ее решения вступить в 
состав  другого  государства  (подразумевалось,  что  в  Румынию).  Этот  план был компромиссом и  для  Тирасполя и  для 
Кишинева, его поддержал и Игорь Смирнов, глава ПМР, и баллотировавшийся тогда в президенты Молдовы коммунист 
Воронин (он уже был в это время президентом РМ – прим. редакции бюллетеня), которому эта позиция тогда и принесла 
победу. С геополитиче6ской точки зрения этот проект был евразийским и предполагал постепенное сближение Молдовы с 
Россией и другими странами СНГ, ориентированными на интеграцию. 

Именно  по  этой  причине  его  проторпедировали  атлантистские  силы  в  Евросоюзе,  которым  требовалось 
совершенно иное решение - решение приднестровской проблемы не с подачи России и не в евразийской перспективе. Под 
давлением США Воронин отказался от этого проекта - который привел его к власти, а потом и вообще повернулся спиной к 
России. 

Могут  возразить,  принимая  Приднестровье  в  Россию,  мы  даем  зеленый  свет  сепаратизму  на  постсоветском 
пространстве, да и у себя дома. Это не так. В Приднестровье демократия, там нет бандитизма, захватов заложников, там 
нет национализма, ксенофобии, религиозного экстремизма, этнических чисток. Народ этой Республики состоит из многих 
этносов – молдаване, украинцы, гагаузы, великороссы. Стремясь в Россию, они хотят вернуться к общей Родине, к России 
как идее, как к нашему общему корню. В их сознании эта Россия не просто Российская Федерация. Это Россия-символ, 
Россия-образ, Россия как миссия, как задание, как проект, как горизонт. И примкнуть к такой России, к подлинной вечной 
России стремятся не только приднестровцы, но должны стремиться и мы сами, россияне, русские. 

Нам  была  вверена  ответственность  за  огромное  пространство  от  Карпат  до  Тихого  океана,  от  Балтики  до 
Камчатки, от Карелии до Памира. И никто с нас этой ответственности не снимал. Приднестровский референдум напомнил 
нам о самом главном – о нас самих, о нашей миссии, о нашем призвании. В такой ситуации вопроса о том, принять или не 
принять Тирасполь, просто не стоит. Когда братья обращаются за помощью, отказать им позор и грех. На такое могут пойти 
только предатели собственного народа. Но эпоха, когда такие личности управляли страной, ушла в прошлое. Надеемся, что 
ушла безвозвратно.

Путинская Россия против Республики Молдова
21.10.2006. Молдова Ази

Роман Михэеш
Россия,  заявлениями  ряда  официальных  лиц,  признала,  что  организовала  и  финансировала  так  называемый 

референдум в приднестровском регионе, что стало серьезным нарушением норм международного права и территориальной 
целостности Республики Молдова. В этом контексте правительство РМ имеет право поставить вопрос о соответствии этих 
действий статусу посредника РФ в регламентировании приднестровского конфликта. Испугавшись международной реакции 
и  возможных  санкций,  в  результате  включения  вопроса  о  приднестровском  конфликте  в  повестку  дня  Организации 
Объединенных  Наций,  Россия  поторопилась  словами  Смирнова  понизить  важность  события  и  назвать  его  просто 
"консультативным референдумом". Естественно, результаты этого "референдума" юридически недействительны и не были 
признаны  никем,  даже  РФ,  доказательством  чему  стали  заявления  о  непризнании,  поступившие  со  стороны  США, 
Европейского Союза, ОБСЕ, Румынии, Украины, Франции и др. 

У этого так называемого плебисцита не было ни одного шанса быть признанным, потому что, в первую очередь, 
для того,  чтобы быть признанным международным сообществом,  он должен был быть конституционным,  признаным и 
мониторингованным правительством Республики Молдова и основными международными организациями - ООН, ОБСЕ и 
Европейским союзом. Кроме того, референдум не может быть проведен и признан, поскольку в Приднестровье нет даже 
минимальной демократии, вопросы, выставленные на референдум, были односторонними и по ним не было проведено 
дебатов,  а  средства  массовой  информации  региона,  контролируемые  сепаратистской  администрацией,  были 
задействованы в односторонних пропагандистских действиях, призванных обеспечить желаемый результат. 

Ссылки сепаратистского режима на примеры Косово и Черногории для оправдания отделения Приднестровья от 
Молдовы, - некорректны. В первую очередь, потому, что приднестровский конфликт - не религиозный и не межэтнический, а 
геополитический.  К  тому же  статус региона Косово пока не определен окончательно,  на  основании резолюции Совета 
безопасности ООН регион находится под контролем Организации Объединенных Наций с согласия Сербии, а Российская 
Федерация может  заблокировать  в  Совете  безопасности  ООН любую резолюцию,  которая ее  не  устраивает  по  этому 
вопросу. 

Более  того,  нельзя  ссылаться  на  референдум  об  отделении,  состоявшийся  в  Черногории  и  признанный 
международным сообществом,  поскольку  бывшая  Конституция Сербии  и  Черногории  от  2003  года  ясно  давала  право 
Черногории на проведение соответствующего референдума об отделении от Сербии. 

Помимо  угрозы  территориальной  целостности  РМ,  под  угрозу  ставится  и  целостность  Украины,  поскольку 
приднестровский  сепаратизм,  являясь  российским  проектом,  является  отрицательным  примером,  которому  могут 
последовать и сепаратистские регионы Украины,  населенные преимущественно русскоязычным населением.  Заявления 
Януковича и Мороза,  сделанные после так  называемого референдума, согласно которым Приднестровью должен быть 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

143



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

предоставлен  статус  автономии  в  составе  РМ,  свидетельствуют,  что  украинская  политическая  элита  "всех  цветов" 
осознала, наконец, что приднестровский сепаратизм несет опасность и для Украины, и что этот неконституционный очаг 
должен быть нейтрализован. В условиях, когда в Кишиневе у власти находится партия и президент, которые заявляют, что 
РМ  останется  в  составе  СНГ  и  не  будет  вступать  в  НАТО,  и  которые  де-факто  сделали  русский  язык  вторым 
государственным, возникает вопрос: почему Российская Федерация все-таки желает расчленить Республику Молдова?! По 
некоторым предположениям,  Путин якобы сердит на Воронина за неподписание меморандума Козака в 2003 году и за 
членство РМ в ГУАМ. Реальные же причины, другие: Россия понимает, что близится конец ее доминирования в управлении 
конфликтами на пространстве бывшего СССР, в том числе в Приднестровье, и пытается форсировать события сейчас, 
когда  еще полностью контролирует  сепаратистские  режимы.  Если  РФ уже  не  может  контролировать  соответствующие 
страны в полной мере, она по крайней мере пытается превратить эти сепаратистские регионы в свои аванпосты, военные 
базы,  наподобие Калининграда.  Россия,  которая в  настоящее время является всего  лишь региональной  силой,  хотя и 
обладает  огромными  богатствами в  виде  нефти и  газа,  понимает,  что  может  купить  часть  политических  элит  бывших 
советских республик, однако ей нечего предложить народам бывшего СССР, которые опустились, равно как и российский 
народ, до уровня жизни, сравнимого с уровнем отсталых африканских государств. Она понимает, что желание народов 
европейской части бывшего советского пространства интегрироваться в Европейский союз и НАТО не остановить, и что, 
рано  или  поздно,  их  интеграция  в  процветающее  и  цивилизованное  евроатлантическое  пространство  произойдет. 
Возможно, и российский народ может в один прекрасный день избрать такое руководство, которое бы приняло решение об 
интеграции  страны  в  Североатлантический  альянс  и  Европейский  союз,  спасшись,  таким  образом,  от  нищеты  и 
изоляционизма, во имя каких-то неоимпериалистических идей, счет за который должен платить российский народ. 

Хотя  это  звучит  парадоксально,  проведение  референдума  в  Приднестровье  может  ускорить  урегулирование 
приднестровского  конфликта  и  способствовать  восстановлению  территориальной  целостности  Молдовы,  поскольку  он 
продемонстрировал России, что она одна в поддержке сепаратизма. Международное сообщество непоколебимо в своем 
намерении поддержать проект "Единая Молдова". В этом случае, Российская Федерация должна выбирать - или менять 
политических  актеров  в  Приднестровье,  сменив  устаревшую команду Смирнова-Антюфеева  на  более  цивилизованную, 
которая бы вела переговоры по реалистическому соглашению об урегулировании с правительством Молдовы, или и далее 
рассчитывать на тех же, удерживая еще какое-то время в заложниках граждан региона и продлевая агонию режима, однако 
с тем же итоговым результатом - интеграцией региона в той или иной форме в конституционное поле РМ. Только это 
потребует больше времени и больших усилий со стороны международного сообщества.

Молдавский путь
25.10.2006. Ольвия-пресс

Думитру Брагиш, председатель Партии социальной 
демократии, депутат парламента Молдовы

Прошло  уже  пятнадцать  лет  с  того  памятного  августовского  дня  1991  года,  когда  Молдова  провозгласила 
независимость. Многим другим молодым независимым государствам, возникшим примерно в то же самое время, за эти 
годы удалось стабилизироваться, окрепнуть, твердо стать на ноги, четко определиться в своей внешней политике и занять 
свою  собственную  нишу  в  мировой  экономике.  Молдова  же  и  сегодня  всё  ещё  ищет  свою экономическую стратегию, 
продолжает  хаотично  метаться  между  Востоком  и  Западом,  бессистемно  и  немотивированно  менять  векторы  своего 
развития и стратегических партнеров, всё никак не решив для себя окончательно, к какому же берегу ей следует, наконец, 
пристать, чтобы обрести на нем искомую безопасность, стабильность, процветание и благополучие для всех своих граждан. 
Время обманутых надежд 

Особо  ощутимые  потери  на  всех  направлениях  Молдова  понесла  за  годы  коммунистического  правления.  За 
последние 5 лет Молдова потеряла не менее 1-го миллиарда долларов в виде неполученных по вине действующей власти 
грантов и кредитов, а также свыше 200 тысяч рабочих мест. В стране свирепствует коррупция. Бюджет формируется на 80% 
из акцизов и НДС на импортируемые товары. Рост ВВП все эти годы шел не за счет развития промышленного и аграрного 
секторов,  а  за  счет  увеличение  потребления.  Потребление  же  росло  только  за  счет  поступления  в  Молдову  денег 
гастарбайтеров. 

Вырос внешний долг страны, подскочили вдвое цены и тарифы на газ,  транспорт, жилье, продовольственные 
товары. Инфляция стремительно растет, зато промышленное производство из года в год падает - с 7% в 2004 году до 3% в 
2006 году. А в 2007 году ожидается дальнейшее падение производства, до 1-2%. Введение 20% НДС в сельском хозяйстве 
не  позволяет  встать  на  ноги  отечественному  производителю.  Закрытие  рынков  сбыта  для  молдавской  традиционной 
продукции в России может привести к разорению новых тысяч крестьянских хозяйств. По этой же причине могут потерять 
работу еще 200-250 тысяч человек, занятых в винопромышленном компексе Молдовы. 

За время правления коммунистов произошел самый массовый отток населения из страны. К этому надо добавить 
нерешенные проблемы в области здравоохранения, образования, культуры. Особая тема - грубейшие "проколы" в области 
внешней политики, негативные последствия которых для Молдовы с каждым днём становятся всё более губительными. 
Самый  болезненный  просчет  действующей  власти  -  её  изначально  ошибочный  подход  к  решению  проблемы 
Приднестровья,  который  завел  в  тупик  переговорный  процесс  и  испортил  отношения  с  Россией.  Если  власть  будет 
продолжать  так  же  топорно  и  неуклюже  вести  себя  в  Гагаузии,  как  она  это  делает  сейчас,  то  существует  реальная 
опасность, что этот регион может стать новой "горячей точкой" в Молдове. 

Однако, вместо того, чтобы трезво оценить ситуацию и сказать народу правду, а затем посоветоваться с ним о 
путях и способах выхода из кризиса, власть продолжает самозабвенно врать и трубить о своих мнимых достижениях и 
успехах. 
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Всем  видна  сегодня  какая-то  патологическая  нацеленность  нынешней  власти  на  никчемную  говорильню, 
бесплодное бумаготворчество и бесконечные "пиар-акции". В итоге, вместо конкретных дел, налицо поточное выдувание 
"мыльных  пузырей"  -  производство  сменяющих  друг  друга  пустопорожних  концепций,  стратегий,  планов  мероприятий, 
организация  дорогостоящих  форумов,  помпезных  экскурсий,  выездных  заседаний  и  прочей  мишуры  и  трескотни, 
создающей впечатление бурной деятельности. 

Коммунистическая власть - неэффективная и опасная власть. 
Нельзя  не  признать,  что  ситуация  в  плане  создания  и  укрепления  надежных  гарантий  государственной 

независимости и суверенитета Республики Молдова особенно заметно ухудшилась именно за последние пять лет, то есть 
за  годы правления  Партии  коммунистов.  То,  что  мы наблюдаем в  последние  годы,  не  может  не  вызывать  тревогу  и 
беспокойство у сторонников независимости, патриотов Молдовы. 

Во-первых, власть в стране окончательно превратилась сегодня в откровенно авторитарный режим, поскольку 
правящая  с  февраля  2001  года  коммунистическая  команда  с  каждым  днём  всё  меньше  в  своих  действиях  следует 
демократическим  принципам,  всё  чаще  пренебрегает  многими  конституционными  нормами.  Во-вторых,  в  стране 
возрождается политический сыск, развязана борьба с инакомыслием, преследуются оппозиционные политики и свободные 
СМИ. 

В-третьих, нынешняя власть в своей деятельности делает ставку исключительно на укрепление силовых структур 
и бюрократического аппарата, игнорируя насущные проблемы медиков, педагогов, деятелей культуры, беднейших слоёв 
населения. 

В-четвертых,  в  угоду  узкокорыстным  интересам  приближенных  к  правящей  команде  бизнесменов, 
специализирующихся на импорте, власть практически уничтожила сферу национального экспорта. Громадный урон нанесен 
местным производителям.  Обесценивается земля как  фактор производства.  Складывается впечатление,  что нынешнее 
руководство намеренно ведет страну к банкротству, чтобы потом распродать ее "по дешевке" своим приближенным. Власть 
жёстко и несправедливо притесняет национального производителя в угоду представителям компрадорского капитала, то 
есть перекупщикам, разного рода посредникам, сомнительным финансовым дельцам. Именно компрадорская буржуазия, а 
не честные труженики, предприниматели или фермеры, пользуется почетом и государственной поддержкой власти. 

В-пятых,  постоянно  сокращая  рабочие  места  и  численность  обучающихся  в  вузах,  власть  фактически 
"выдавливает" молодежь из страны, лишая её будущего. 

В-шестых,  коммунистическая  власть  не  сумела  ни  с  кем  в  мире  наладить  хорошие,  выгодные  для  страны 
отношения.  У нас нет нормальных отношений даже с нашими соседями - Румынией и Украиной.  Испорчены имеющие 
стратегическое  значение  для  Молдовы  политические  и  экономические  отношения  с  Россией.  Нет  никаких  реальных 
достижений в широко рекламируемой политике евроинтеграции и налаживания отношений с ЕС. В последнее время начали 
заметно портиться и осложняться отношения и с США. 

Всё  это  ощутимо  способствует  тому,  что  молдавская  независимость  постепенно  становится  фикцией, 
превращается в некий внешнеполитический мираж. Об этом говорит и тот факт, что в Молдове до сих пор не прекратились 
ожесточенные споры даже о самом факте существования молдавской нации и государственности. Стремление населения 
Молдовы  к  получению  гражданства  других  стран  красноречиво  свидетельствует  о  том,  что  десятки  и  сотни  тысяч 
молдавских  граждан,  окончательно  потерявших  веру  в  возможность  обретения  достойной  человека  жизни  в  своей 
собственной  стране,  пытаются  решить  свои  проблемы,  став  гражданами  Румынии,  России,  Украины,  Болгарии  других 
ближних и дальних стран. 

Хрупкость  и  неустойчивость  молдавской  независимой  государственности  проявляется  и  в  территориальной 
раздробленности страны, и в бесконтрольности на её границах, и в слабости представительных и судебных органов, а 
также в огромном внешнем долге, что делает Молдову зависимой от воли внешних кредиторов. 

В  принципе,  давно  уже  ни  для  кого  не  секрет,  что  важнейшие  решения,  касающиеся  судьбы  Молдовы, 
принимаются  вовсе  не  в  Кишиневе.  Отсутствие  национальной  идеи  и  ясной  национальной  идентичности,  коррупция  в 
государственных масштабах разъедают и без того шаткий фундамент здания молдавской государственности. Все это дает 
нам основание сделать вывод, что нынешняя власть не только неэффективна. Она еще и опасна. И, в первую очередь, она 
угрожает молдавской независимой государственности 

Что мешает развитию Молдовы? 
Анализируя  ошибки  и  просчеты,  допущенные  в  процессе  строительства  молдавской  государственности, 

следствием которых стало нынешнее тяжелое положение страны, мы задаем себе вопрос: почему же всё это случилось? 
Почему Молдова за пятнадцать лет своей независимой государственности, несмотря на мощный стартовый капитал, на 
активную и  многообразную помощь со стороны Востока,  прежде всего,  России,  и  Запада (США,  ЕС),  так  и  не  смогла 
добиться сколько-нибудь существенного прогресса в своём политическом, экономическом и социальном развитии? Почему 
её независимая государственность и сегодня продолжает находиться под угрозой? 

Неправы  все  те  во  власти,  кто  постоянно  сетует,  объясняя  своих  неудачи,  на  отсутствие  у  нашей  страны 
необходимых  ресурсов  для  её  успешного  развития.  Это  далеко  не  так.  Во-первых,  у  Молдовы есть  такой  важнейший 
стратегический ресурс, как её люди - талантливые, трудолюбивые, умелые. Во-вторых, в мире имеется много стран с куда 
меньшим ресурсным потенциалом, чем у Молдовы. Но эти страны, тем не менее, в отличие от Молдовы, процветают, а их 
граждане  не  испытывает  социальных  проблем.  Кстати,  именно  на  это  важное  обстоятельство  постоянно  обращают 
внимание многие зарубежные эксперты и политики, анализирующие развитие Молдовы после 1991 года и пытающиеся 
понять, в чём же кроются причины её упадка. 

Так что же нам, в таком случае, мешает жить нормально и комфортно? Первая причина заключается в том, что мы 
пока  так  и  не  достигли  общенационального  консенсуса  по  вопросу  строительства  независимого,  нейтрального, 
демократического и единого государства. Нужен общенациональный Пакт "Согласие во имя Молдовы", который должны 
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подписать все основные политические силы и общественные объединения Молдовы.  Для обеспечения ему поддержки 
всего общества, возможно, основные положения этого пакта надо вынести на всенародный референдум. 

Вторая  причина  кроется в  том,  что  мы пока  ещё так  и  не  сумели найти  свою собственную нишу в  мировой 
экономике. Еще вчера при слове "Молдова" у граждан других стран возникали устойчивые ассоциации: виноград, вино, 
коньяки,  персики,  яблоки,  консервированные овощи и фрукты,  соки,  конфеты,  продукты питания для космоса.  К  этому 
добавлялись текстильные товары, стиральные машины, морозильники, трактора, металл, продукция ВПК. Сегодня же очень 
многое из этого перечня мы утратили и продолжаем терять, а вместе с этим, как следствие, начали терять и своё место на 
международных рынках, где, как известно, существует жесточайшая конкуренция и удел слабого - быть вытесненным. 

Третья причина состоит в том, что у нас далеко не всё обстоит благополучно и с разработкой модели нашего 
экономического развития. Только сейчас коммунисты, наконец, "дозрели" до понимания того очевидного факта, что нашей 
стране  необходима  надежно  защищенная  законом  частная  собственность,  а  национальному  бизнесу  -  устойчивые 
налоговые льготы. Пришло, наконец, и понимание, что в Молдове необходимо активно развивать технопарки и срочно 
реанимировать  фондовый  рынок.  Пока  это  понимание,  к  сожалению,  присутствует  только  на  уровне  очередного 
программного  выступления  президента  Воронина.  Все  мы,  однако,  хорошо  помним,  что  таких  выступлений  было  уже 
немало, но вот конкретных дел после них не последовало. 

Молдове  нужны  не  столько  хорошие  и  правильные  выступления,  сколько  четкая  и  ясная  постановка 
общенациональных задач, высокая профессиональная организация их исполнения и контроль гражданского общества за 
ходом  этих  процессов.  Нам  нужна  независимая,  честная  и  некоррумпированная  судебная  система.  Нам  нужны 
действительно свободные и независимые СМИ. Всего этого у нас пока, увы, как не было, так и нет. Недостаточно нам и 
хороших  законов,  давно  и  успешно  действующих  в  странах  Евросоюза.  Ведь  в  руках  косной  молдавской  партийно-
бюрократической номенклатуры они не работают. 

Четвертая причина, причём чрезвычайно существенная, это продолжительное по времени отсутствие у Молдовы 
внятной  и  понятной  внешней  политики.  Нам  в  огромной  степени  вредит  очень  переменчивая  по  своему  вектору 
"маятниково-флюгерная" дипломатия, постоянные "колебания" и "метания" действующей власти между Востоком и Западом 
в поиске наибольших благ и выгод. Кроме того, наши власти, пытаясь играть на противоречиях великих держав, умудрились 
внести смуту и раскол даже в отношения между Россией,  ЕС и США по вопросам, касающимся Молдовы. Обидные и 
непростительные ошибки! Разве действующей власти так уж трудно было понять, что наше движение в Европейский Союз 
отнюдь не означает, что мы должны при этом "уходить из России", а стратегическое партнерство и дружба с Россией не 
означают свертывание курса на вступление Молдовы в ЕС!? 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
12 октября.  "Грузия намерена обратиться к Евросоюзу с тем, чтобы льготы визового режима между Россией и 

Евросоюзом  не  распространялись  на  лиц,  которые  проживают  в  Абхазии  и  в  Цхинвальском  регионе,  потому  что  они 
получили российское гражданство незаконно", - сообщил в Тбилиси глава МИД Грузии  Гела Бежуашвили на совместном 
брифинге  со  своим  литовским  коллегой  Пятрасом  Вайтекунасом.  Бежуашвили  отметил,  что  Литва  поддерживает  эту 
позицию и что грузинская и литовская стороны уже ведут соответствующую работу.

12 октября. В ходе совместного брифинга с министром ИД Грузии Гелой Бежуашвили министр иностранных дел 
Литвы Пятрас Вайтекунас заявил, что  "косовский сценарий" неприменимым в отношении непризнанных Абхазии и Южной 
Осетии. 

12 октября. Спикер парламента Грузии  Нино Бурджанадзе приняла главу МИД Литвы  Пятраса Вайтекунаса и 
обсудила с ним за закрытыми дверями грузино-литовские отношения, опыт Литвы по вступлению в Евросоюз и  НАТО, 
внутриполитическую ситуацию в Грузии и кризис в грузино-российских отношения. 

12 октября.  В Грузии с визитом находится министр по особым поручениям Латвии по вопросам электронного 
управления  Инна  Гуделе,  которая  провела  встречу  с  главой  МИД  Грузии  Гелой  Бежуашвили.  В  ходе  встречи  Гуделе 
отметила, что латвийская сторона готовит при финансировании Евросоюза проекты для новых демократических государств, 
и что Латвия считает, что сегодня появились реальные перспективы сотрудничества с Грузией. 

12 октября.  Лидер оппозиционной Лейбористской партии Грузии  Шалва Нателашвили выступил с заявлением в 
адрес сторонников действующего правительства страны.  Нателашвили заявил, что Лейбористская партия одержала на 
выборах победу, однако результаты голосования были сфальсифицированы при помощи США. Он также отметил, что в 
Тбилиси имеется "20 американских институтов и фондов, целью которых является работа над фальсификацией выборов".

12 октября.  Находящийся с официальным визитом в Грузии президент германского Бундестага Норберт Ламерт 
встретился с премьер-министром Грузии Зурабом Ногаидели и обсудил с ним двусторонние связи, а также кризис в грузино-
российских отношениях. 

12 октября. Объем частных турецких капиталовложений в развитие грузинской экономики составляет около $500 
млн., но турецкая сторона планирует увеличить эту цифру вдвое - то есть до $1 млрд., - заявил сопредседатель грузино-
турецкого бизнес-совета Тугрул Эркин в ходе состоявшегося в Тбилиси заседания бизнес-совета. 

12  октября. Министр  энергетики  Грузии  Николоз  Гилаури примет  участие  в  30-м  заседании 
Электроэнергетического Совета СНГ, который пройдет 13 октября в Астане, сообщили в министерстве энергетики Грузии. 

12 октября. Армения продолжает грубо нарушать положения договора "Об обычных вооруженных силах в Европе" 
(ДОВСЕ), вводить в заблуждение мировую общественность в этом вопросе, склоняя имя Азербайджана. Об этом, в Баку, 
заявил первый заместитель председателя Милли Меджлиса, председатель постоянной комиссии парламента по вопросам 
безопасности и обороны Зияфет Аскеров.

12  октября.  В министерстве  иностранных  дел  Азербайджана  принятие  нижней  палатой  парламента  Франции 
закона, предусматривающего наказание за отрицание Геноцида армян в Османской Турции 1915 г.,  "было встречено c 
удивлением и беспокойством". Об этом передает Day.Az со ссылкой на пресс-службу МИД Азербайджана.

12 октября. Вступили в силу подписанные президентом Азербайджана Ильхамом Алиевым законы об учреждении 
пяти новых посольств за рубежом. Как сообщили в пресс-службе президента Азербайджана, посольства будут открыты в 
столицах Мексики, Литвы, Киргизии, Таджикистане и Таиланде. Вышеуказанные законы были приняты 2 октября на первом 
заседании Милли Междлиса в рамках осенней сессии.

12 октября.  В рамках государственного визита президента Румынии  Траяна Басеску в Азербайджан подписано 
пять документов. Лидеры двух стран подписали Совместную декларацию. Кроме того,  в присутствии президентов были 
подписаны  Соглашение  о  сотрудничестве  в  области  культуры,  Меморандум  о  сотрудничестве  между  Министерством 
экономического  развития  Азербайджана  и  Национальным  агентством  по  делам  малых  и  средних  предприятий  и 
кооперативов  Румынии.  Также  подписаны дополнительные протоколы о  внесении  изменений  в  межправительственное 
соглашение о торгово-экономических связях и научно-техническом сотрудничестве от 2 августа 1995 г. и в Соглашение о 
поощрении и защите инвестиций от 29 октября 2002 г.

12 октября. Президент Армении Роберт Кочарян принял генерального директора Фонда международного развития 
стран  OPEC  Сулеймана  аль-Хербиши (Suleiman  Jasir  Al-Herbish).  Как  сообщили  в  пресс-службе  главы  армянского 
государства, аль-Хербиши отметил, что его организация уже начала и намерена расширить программу, направленную на 
развитие агросектора в Армении.

12 октября. Правительство  Армении приняло  решение  о  первоочередных мероприятиях  по  реформированию 
сферы железнодорожного транспорта. Было принято решение о создание координационной и контрольной комиссии во 
главе с министром транспорта и связи  Андраником Манукяном по передаче системы железной дороги в концессионное 
управление.

12  октября. Президент  Армении  Роберт  Кочарян встретился  со  специальным  представителем  Генерального 
секретаря НАТО на Южном Кавказе и Центральной Азии Робертом Симмонсом. В ходе встречи стороны обсудили вопросы 
сотрудничества Североатлантического Альянса с Арменией, а также региональных программ НАТО. 

12 октября.  Секретарь  Совета  национальной  безопасности  при  президенте  Армении,  министр  обороны  Серж 
Саркисян принял  делегацию  во  главе  со  спецпредставителем  НАТО в  странах  Южного  Кавказа  и  Центральной  Азии 
Робертом Симмонсом. 
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13 октября. Президент Абхазии Сергей Багапш не связывает определение статуса Абхазии с решением вопроса 
сербского  края  Косово.  По  словам  президента,  руководство  республики  "прекрасно  понимает",  что  шансы  на 
международное признание Абхазии в данный момент невелики. 

13  октября. Силы  и  средства  Военно-воздушных  Сил  России  могут  быть  задействованы  для  отражения 
возможного нападения Грузии на российских миротворцев в зонах конфликта в Абхазии и Южной Осетии. Об этом заявил 
главком ВВС России генерал армии Владимир Михайлов.

13 октября. По итогам проведенного  мониторинга представителями Коллективных сил по  поддержанию мира 
(КСПМ) в зоне грузино-абхазского конфликта и миссии военных наблюдателей  ООН в верхней части Кодорского ущелья 
(единственном подконтрольном Тбилиси регионе Абхазии - ред.) было выявлено 550 грузинских полицейских и арсенал 
боеприпасов.

13  октября.  Совет  Безопасности  ООН единогласно  принял  предложенную  Россией  резолюцию  о  ситуации  в 
Грузии.  В  документе  подчеркивается,  что  обострение  напряженности  между  Грузией  и  Абхазией  стало  результатом 
спецоперации Тбилиси в верхней части Кодорского ущелья, проведенной в июле 2006 года. СБ ООН также призвал Грузию 
вывести  войска  из  верхней  части  Кодорского  ущелья  и  воздержаться  от  "воинственной  риторики  и  провокационных 
действий". Вместе с тем, СБ ООН продлил до 15 апреля 2007 года мандат Миссии ООН по наблюдению в Грузии (МООНГ).  
В документ включено также требование продлить мандат российских миротворцев в Абхазии на тот же срок и совместно с 
ООН патрулировать Кодорское ущелье.

13  октября.  Евросоюз  "не  хочет  вмешиваться  в  конфликт  между  Россией  и  Грузией",  заявил  в  Брюсселе 
специальный представитель Евросоюза на Южном Кавказе Питер Семнеби. ЕС, по его словам, опасается, что конфликт 
"может распространиться" по всему региону. Вместе с тем, Семнеби подверг также критике руководство Грузии, которое, как 
сказал  он,  "не  смогло  найти  общий  язык  с  Абхазией  и  Южной  Осетией  и  выступило,  со  своей  стороны,  с 
подстрекательскими высказываниями". 

13 октября. В Москве факт единодушного принятия Советом безопасности ООН резолюции о продлении мандата 
Миссии  ООН  по  наблюдению  в  Грузии  (МООННГ)  оценивают  как  своевременное  решение,  которое  "посылает 
недвусмысленный сигнал Тбилиси  о  неприемлемости  провокационных  действий"  в  зоне  конфликта,  ставшие причиной 
остановки переговорного процесса. Об этом сообщает Департамент информации и печати  МИД России. Мандат Миссии 
ООН продлевается до 15 апреля 2007 г.

13  октября.  На  прошедшем  во  Владикавказе  заседании  Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК)  по 
урегулированию грузино-осетинского конфликта стороны не смогли прийти к компромиссу. Грузинская сторона продолжает 
настаивать на изменении формата урегулирования конфликта и предлагает сделать его двусторонним только с участием 
Грузии и Южной Осетии,  а  Россия,  США,  ОБСЕ и Еврокомиссия могут  фигурировать в  качестве гарантов соблюдения 
договоренностей. В свою очередь, российская, североосетинская и югоосетинская стороны СКК продолжают настаивать на 
сохранении четырехстороннего формата и присутствия в зоне конфликта трехсторонних миротворческих сил. 

13 октября. Азербайджан готов помочь Грузии с поставками иранского газа через свою территорию. Об этом в 
Баку  заявил  министр  промышленности  и  энергетики  Азербайджана  Натик  Алиев.  По  словам министра,  правительство 
Азербайджана также не исключает возможности поставок азербайджанского газа в Грузию в предстоящий зимний период.

13  октября.  Генеральная  Ассамблея  ООН по  докладу  Пятого  (финансового)  комитета  одобрила  резолюцию, 
разрешающую Грузии и еще 7 странам участвовать в голосовании до конца шестьдесят первой сессии, сообщает Центр 
новостей ООН.

13 октября. В Грузии завершилась осуществлявшаяся США Антитеррористическая учебная программа (ATA). В 
ATA  приняли  участие  25  офицеров  правоохранительных  органов  Грузии,  получившие  навыки  по  выявлению 
террористических  связей,  ведению  слежки,  созданию  препятствий  террористическим  группам,  вербовке  источников 
информации  и  оказания  сопротивления  террористическим  операциям  с  помощью  высоких  технологий.  В  рамках  ATA 
определенную подготовку прошли еще 700 человек, грузинской стороне была оказана техническая помощь в размере $23 
тыс. В июне 2006 года Грузии в рамках ATA была передана техника на $148 тыс. Всего США в рамках ATA потратили в 
Грузии с 1994 года $6,5 млн.

13  октября. В  Баку  начались  переговоры  министра  транспорта  Азербайджана  Зия  Мамедова,  министра 
экономического развития Грузии Ираклия Чоговадзе и представителя министерства транспорта Турции и главы компании 
Yuksek  Domonic  (проектировщика  проекта)  -  Юксека  Домонича по  вопросу  открытия  железнодорожного  сообщения  по 
маршруту  Карс  (Турция)  -  Ахалкалаки  (Грузия)  -  Тбилиси  -  Баку.  Накануне  участники  проекта  утвердили  его 
предварительную стоимость - $422 млн. Hепосредственную реализацию проекта предполагается начать в I квартале 2007 
года.

13 октября. Фонд международного развития OPEC намечает предоставить Армении кредит на сумму $12 млн. со 
сроком на 20 лет. Об этом заявил министр сельского хозяйства Армении Давид Локян. По его словам, предполагается, что 
намечающаяся сумма будет направлена на развитие сельского хозяйства. Министр также проинформировал, что в Армении 
в рамках программы "Экономическое развитие сельских местностей", осуществляемой за счет средств Международного 
фонда сельскохозяйственного развития (IFAD), Фонд выделил $5 млн. кредитных средств.

13 октября. Вопросы, касающиеся защиты прав человека и становления института омбудсмена, были обсуждены 
в ходе встречи в Ереване президент Армении  Роберт Кочарян и комиссар Совета Европы по правам человека  Томас 
Хаммерберг.

14  октября.  Россия  не  добилась  целей,  которые преследовала  при  принятии  резолюции в  Совбезе  ООН по 
Грузии. Об этом президент Грузии Михаил Саакашвили заявил 13 октября в Тбилиси. По его мнению грузинские отряды не 
должны уходить из Кодорского ущелья.

14 октября. Власти Абхазии намерены направить просьбу о признании ее независимости не только в Москву, но и 
в ведущие международные организации,  в  том числе в  ООН,  ОБСЕ, Совет Европы и Евросоюз.  Об этом заявил ВВС 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

148



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

президент Абхазии  Сергей Багапш. По его словам, независимость нужна для того, чтобы не было повторения 1992 года, 
1989-го. 

14 октября.  Представители Грузии, Турции и Азербайджана, по итогам прошедшей в Баку в пятницу встречи по 
проекту  открытия  железнодорожного  сообщения  по  маршруту  Карс  (Турция)  -  Ахалкалаки  (Грузия)  -  Тбилиси  -  Баку, 
подписали меморандум, предусматривающий доработку сторонами проекта и вынесение его на утверждение в течение 
месяца.  Об  этом  сообщил  министр  транспорта  Азербайджана  Зия  Мамедов.  Основные  вопросы остаются  по  проекту 
кредитного соглашения на выделение средств Грузии для реализации этого проекта. 

14 октября.  Официальный Баку считает, что "дух добрососедства должен всегда присутствовать, а критические 
вопросы  нужно  решать  исключительно  дипломатическими  путями".  Об  этом  заявил  министр  иностранных  дел 
Азербайджана Эльмар Мамедъяров, говоря о российско-грузинских взаимоотношениях. Коснувшись в этой связи недавней 
встречи  в  Москве  с  главой  МИД  России  Сергеем  Лавровым,  Эльмар  Мамедъяров  сказал:  "Мы  обсудили  эту  тему  и 
достаточно  широко  обменялись  мнениями".  Вместе  с  тем азербайджанский  министр  заметил,  что  дух  добрососедства 
"важен и в более широком региональном контексте и, насколько, я почувствовал во время беседы с Лавровым, российская 
сторона это тоже понимает".

14 октября. Взаимодействие Азербайджана с НАТО находится на высоком уровне, отметил министр иностранных 
дел  Азербайджана  Эльмар  Мамедъяров,  отвечая  на  вопрос,  есть  ли  у  Азербайджана  намерение  вслед  за  Грузией 
переходить  на  интенсивный  диалог  с  НАТО.  По  словам  министра,  План  действий  по  индивидуальному  партнерству 
Азербайджана с НАТО рассчитан на 10 лет и успешно выполняется. "В принципе, работа идет по графику. Но, учитывая 
чувствительность момента, считаю, что нам не следует опережать события", - отметил Эльмар Мамедъяров.

16 октября. НАТО не  планирует вводить своих  миротворцев  в  зону грузино-абхазского  и  грузино-осетинского 
конфликтов, заявил председатель военного комитета НАТО генерал Раймонд Эно, выступая перед журналистами.

16 октября. "Мы отчетливо  понимаем,  что у  независимого  государства бывает  гораздо  больше обязательств 
перед мировым сообществом, чем у не признанного. Но наша позиция тверда, и мы добьемся признания независимости". 
Об этом президент Абхазии  Сергей Багапш заявил в ходе прошедшей в Сухуми встречи с членами Координационного 
Совета (КС) общественных организаций граждан России в Абхазии.

16  октября. Представители  общественных  и  общественно-политических  организаций  Абхазии  обратились  к 
руководству России с призывом "признать независимость Республики Абхазия, народ которой стремится сохранить тесные 
политические, экономические и культурные связи с Россией". 

16  октября. Страны  ГУАМ (Грузия,  Украина,  Азербайджан,  Молдавия)  на  прошедшем  в  Кишиневе  третьем 
заседании  Парламентской  Ассамблеи  организации  отказались  поддержать  Грузию  в  ее  противостоянии  с  Россией. 
Представители Украины, Азербайджана и Молдавии решили не принимать совместное заявление по российско-грузинским 
отношениям.

16 октября. Министр обороны Грузии Ираклий Окруашвили заявил, что Россия обречена на поражение в случае 
войны с его страной. Как сообщает BBC, он сделал ряд крайне жестких заявлений в интервью российской газете "Версия". 

16  октября. В  Исполнительном  комитете  СНГ  открылось  заседание  Совета  министров  иностранных  дел 
Содружества Независимых Государств. В заседании принимают участие заместитель главы МИД Азербайджана  Халаф 
Алы оглы  Халафов,  заместитель  главы МИД  Армении  Гегам  Гарибджанян,   заместитель  главы  МИД  Грузии  Георгий 
Манджгаладзе.

16  октября. Турция  и  Азербайджан  предоставят  Грузии  долгосрочный  кредит  в  размере  $200  млн.  на 
строительство и реабилитацию грузинского участка железной дороги Карс (Турция) - Ахалкалаки (Грузия) - Тбилиси - Баку. 
Кредит будет выделен ввиду того, что собственные средств на реализацию данного проекта у Грузии нет. Предполагается, 
что  грузинская  сторона  погасит  кредит  в  течение  10-12  лет,  получая  прибыль  в  процессе  эксплуатации  этой 
железнодорожной магистрали.

16 октября. Резолюция Совета Безопасности ООН по Грузии - "это полный крах грузинской дипломатии". Об этом 
заявил председатель политического движения "Мы сами"  Паата Давитая. По его словам, положения данного документа 
противоречат  суверенным  правам  Грузии  и  международным  нормам  о  невмешательстве  дела  другого  суверенного 
государства. По мнению Давитая, "в резолюции сказано, что вопрос Кодорского ущелья должен рассматриваться на основе 
Московского договора от 14-го мая 1994 года, что дает право российским миротворцам контролировать Кодорское ущелье". 

16  октября. Министр  финансов  Грузии  Алекси  Алексишвили и  глава  представительства  Всемирного  банка в 
Грузии Рой Саусворт подписали в Тбилиси кредитное соглашение о предоставлении Всемирным банком Грузии льготного 
кредита в размере $20 млн. по проекту "The Poverty Reduction Support Operation II". Кредит предоставляется Грузии сроком 
на 40 лет (первые 10 лет - льготный период) под 0,75% годовых.

16 октября. ГУАМ призывает Россию отказаться от односторонних действий в отношении Грузии, направленных 
на прекращение экономических, гуманитарных и других межгосударственных связей, - говорится в заявлении организации, 
оглашенном в Минске замглавой МИД Украины Владимиром Огрызко.

16 октября. Грузии еще далеко до вступления в НАТО. Об этом заявил глава военного комитета НАТО генерал 
Рей  Эно.  По  его  словам,  решение  о  вступлении  Грузии  в  альянс  будет  приниматься  на  политическом  уровне  всеми 
странами-членами НАТО, но для этого необходимо преодолеть ряд критических точек.

16  октября. Парламентская  Ассамблея  ГУАМ (Грузия,  Украина,  Азербайджан  и  Молдавия)  намерена 
активизировать межпарламентское сотрудничество с целью решения неурегулированных конфликтов в ряде государств 
ГУАМ на основе соблюдения и обеспечения суверенитета, территориальной целостности и нерушимости границ государств. 
Об этом говорится в коммюнике, принятом по результатам третьего заседания ПА ГУАМ, которое состоялось 14-15 октября 
в Кишиневе.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

16  октября. Европейский  банк  реконструкции  и  развития  (EBRD)  принял  решение  о  предоставлении  АО 
"Объединенный  грузинский  банк"  кредитной  линии  в  размере  $10  млн.  сроком  на  6  лет,  сообщили  в  "Объединенном 
грузинском банке". Средства кредитной линии предназначены для содействия развитию малого бизнеса.

16  октября. Всемирная  торговая  организация (ВТО)  поставила  перед  Азербайджаном  чересчур  высокие 
требования по тарифам. Об этом сообщил руководитель переговорной группы с ВТО, заместитель министра иностранных 
дел Махмуд Мамедгулиев. Мамедгулиев отметил, что в связи с вступлением в ВТО будет принят и изменен ряд законов. По 
его словам, в настоящее время разрабатываются законы о конкуренции и улучшении бизнес-среды. 

16  октября. Азербайджан  прекратил  импорт  зерна  из  России  и  Казахстана.  Об  этом  сообщил  заведующий 
отделом  государственного  регулирования  продовольственных  ресурсов,  производства  и  переработки  растительной 
продукции Министерства сельского хозяйства  Сабир Велиев. По его словам, цель данной меры -  защитить внутренний 
рынок страны. 

16  октября. Министр  иностранных  дел  Азербайджана  Эльмар  Мамедъяров принял  делегацию  членов 
подкомитета Парламентской Ассамблеи НАТО во главе с главой подкомитета Вахитом Эрдемом. В ходе встречи министр 
отметил,  что  интеграция  Азербайджана  в  Европу  и  евроатлантические  структуры  является  приоритетом  во 
внешнеполитическом курсе страны. В тот же день членов делегации ПА НАТО принял министр обороны Азербайджана 
Сафар Абиев, заявивший, что "если переговоры по карабахскому урегулированию не дадут результата, Вооруженные силы 
Азербайджана,  выражая  волю  азербайджанского  народа  и  решение  властей  страны,  сами  освободят  свои  земли  от 
армянских оккупантов". 

16 октября. Руководство  ФСБ России и  Службы национальной безопасности Армении подписали 2 протокола о 
взаимодействии  в  борьбе  международному  терроризму,  -  сообщил  представитель  делегации  российских  спецслужб. 
Подписание состоялось в городе-курорте Ессентуки Ставропольского края. 

16 октября. У здания правительства Армении в центре Еревана состоялся пикет сторонников Демократического 
альянса "Единый Джавахк". Собравшиеся выразили протест по поводу ареста одного из лидеров альянса Ваагна Чахаляна. 
Участники  акции  требовали от  правительства  Армении  не  поддаваться провокациям грузинской  стороны и  прекратить 
преследование политически активных армян армянонаселенного региона Грузии Самцхе-Джавахети.

16 октября. Секретарь  Совета  национальной  безопасности  при  президенте  Армении,  министр  обороны  Серж 
Саркисян принял  посла  Белоруссии  в  Ереване  Марину  Долгополову по  ее  просьбе.  В  ходе  встречи  были  обсуждены 
вопросы,  касающиеся  армяно-белорусского  военно-технического  сотрудничества,  а  также  сотрудничества  двух  стран  в 
рамках Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ). Собеседники также обсудили региональные проблемы.

16 октября. В парламенте Армении началось заседание Комиссии ПАСЕ по вопросам выполнения обязанностей и 
обязательств, взятых на себя государствами-членами СЕ (Мониторинговый комитет).

16 октября. Министр иностранных дел Армении Вардан Осканян с 17 по 24 октября проведет ряд встреч в Оттаве, 
Вашингтоне, Париже.

17 октября. Результаты референдума, который состоится в Южной Осетии 12 ноября 2006 года, важны, в первую 
очередь,  для  самой  Южной  Осетии,  считает  вице-спикер  югоосетинского  парламента,  председатель  парламентского 
Комитета по законодательству, законности и местному самоуправлению Тарзан Кокойты.

17  октября. ЦИК Южной  Осетии  вручил  удостоверения  трем  кандидатам  на  пост  президента  -  главе 
администрации Цхинвальского района Иналу Пухаеву, руководителю аппарата югоосетинской части СКК Леониду Тибилову 
и временно неработающему Олегу Габодзе (ранее занимал должность помощника председателя правительства Южной 
Осетии - ред.). президенту Эдуарду Кокойты удостоверение кандидата было вручено ранее.

17 октября. Главы МИД 25 стран-членов ЕС на заседании в Люксембурге, в преддверии саммита Россия-ЕС в 
Финляндии, обсуждают текст специального заявления по российско-грузинским отношениям.

17 октября. Президент Грузии  Михаил Саакашвили назвал вхождение на грузинский рынок французского банка 
"Societe Generale", купившего 60% грузинского банка АО "Республика", "событием исторического значения для грузинской 
экономики".

17 октября. Совет Евросоюза по внешним связям выразил глубокую обеспокоенность напряженностью в грузино-
российских  отношениях  и  призвал стороны принять  меры для  нормализации отношений.  Об этом сказано  в  принятом 
Советом ЕС заявлении по грузино-российским отношениям. 

17 октября. Белорусский президент  Александр Лукашенко встретился с президентом Азербайджана  Ильхамом 
Алиевым,  который  прибыл  в  Минск  с  официальным  визитом.  На  встрече  с  Алиевым  Александр  Лукашенко  еще  раз 
подчеркнул,  что  между  двумя  странами  нет  закрытых  тем  и  Белоруссия  настроена  на  сотрудничество  по  любым 
направлениям,  в  том  числе  и  торгово-экономическим.  Он  отметил,  что  ежегодно  двусторонний  товарооборот 
увеличивается.  Планируется,  что  президенты  двух  государств  обсудят  широкий  спектр  вопросов  двустороннего 
сотрудничества.  Лукашенко  и  Алиев  проведут  встречу  в  узком формате,  затем состоятся  переговоры в  расширенном 
составе, по итогам которых будет подписан ряд двусторонних соглашений.

17 октября. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев принял посла США при  Всемирной Торговой Организации 
Петера Аллгеиера. Подчеркнув успешное развитие азербайджано-американских отношений в различных областях, стороны 
выразил уверенность в дальнейшем расширении двусторонних связей.

17 октября. Президент Азербайджана Ильхам Алиев считает, что во многом благодаря политике Баку Армения на 
сегодняшний день находится в географическом и энергетическом тупике. Об этом он заявил в интервью телеканалу "Аль-
Джазира". "Как страна, Армения никакого интереса представлять не может, потому что это - географический тупик, с одной 
стороны,  с  другой  стороны,  энергетическим  тупиком  ее  сделали  мы  тем,  что  построили  наш  трубопровод  в  обход. 
Транспортным тупиком ее сделаем мы, построив железную дорогу Карс-Тбилиси-Баку.  Несмотря ни на какие протесты 
организаций и политиков, вообще далеких от нашего региона, мы это сделаем", - подчеркнул Алиев.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

17 октября. Президент Белоруссии  Александр Лукашенко предлагает Азербайджану реализовать ряд крупных 
совместных проектов в промышленности и энергетике. Наличие в Азербайджане крупных месторождений нефти и газа и в 
Белоруссии  -  современного,  мощного  нефтехимического  комплекса  -  "это  основа,  на  которой  могут  взаимовыгодно 
развиваться отношения в области энергетики", заявил Лукашенко. В ходе переговоров президент Азербайджана  Ильхам 
Алиев  поддержал Лукашенко в этом вопросе. Он подчеркнул, что экономики двух стран могут успешно дополнить друг 
друга, а также сделал акцент на перспективах сотрудничества в сфере энергетики и оборонной промышленности.

17 октября. В Ереване состоялось заседание армяно-российской межпарламентской комиссии по сотрудничеству, 
в ходе которой, согласно российскому сопредседателю комиссии, сенатору Николаю Рыжкову, были обсуждены "острые и 
неприятные друг для друга вопросы". Николай Рыжков сообщил, что вне повестки был обсужден также кризис в российско-
грузинских отношениях и его возможные последствия для Армении. 

17 октября. Возглавляемая премьер-министром и председателем координирующей работы по подготовке Года 
Армении  во  Франции  государственной  комиссии  Андраником  Маргаряном делегация  в  Париже  приняла  участие  в 
организованной в Сенате Франции конференции по сотрудничеству городов-побратимов Армении и Франции.

18  октября.  Парламент  Абхазии  обратился  к  президенту  России  и  Федеральному  Собранию Российской 
Федерации о признании независимости Республики Абхазия и установлении между Россией и Абхазией ассоциированных 
отношений. 

18  октября.  "Мы  стоим  перед  принятием  решения,  которое  является  судьбоносным  для  Абхазской 
государственности,  для  абхазского  народа",  -  заявил  на  заседании  парламента  президент  Абхазии  Сергей  Багапш, 
комментируя  обращение  парламента  к  президенту  России  и  Федеральному  Собранию РФ о  признании  независимости 
республики.

18 октября. Начался рабочий визит в Грузию заместителя Госсекретаря США по вопросам Европы и Евразии 
Дэниела Фрида. В программе визита Фрида - встречи с президентом Грузии  Михаилом Саакашвили, и другими членами 
руководства страны, а также представителями оппозиционных политических партий. 

18 октября. Новым руководителем представительства Еврокомиссии в Армении и Грузии назначен швед  Пьер 
Икланд. 

18 октября. Представители неправительственных организаций Абхазии выступили с обращением к руководству 
Абхазии  с  просьбой  "обратиться  к  Российской  Федерации,  являющейся  стратегическим  партнером  Абхазии,  гарантом 
безопасности  и  стабильности  в  регионе,  к  другим  странам СНГ,  а  также  к  международным  организациям  и  ко  всему 
мировому сообществу, с призывом незамедлительно начать процесс признания независимого государства - Республики 
Абхазия".

18 октября.  "Уровень российско-грузинских отношений достиг самой низкой точки. Иначе и быть не могло в тех 
условиях, когда Тбилиси непрерывно оскорбляет Россию. В данном случае нас беспокоили не столько слова, сколько дела, 
особенно, попытки обострить конфликты в Южной Осетии и Абхазии". Об этом заявил член комитета Госдумы РФ по делам 
СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин.                             

18 октября. "Российской Федерации не стоит принимать быстрого решения в ответ на  обращение Парламента 
Абхазии  о  признании  ее  независимости.  То  же  самое  можно  сказать  и  по  отношению  к  недавнему  обращению 
Приднестровья".  Об  этом  заявил  заместитель  председателя  комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками Ахмед Билалов.

18 октября.  Находящийся с визитом в Тбилиси замгоссекретаря США по вопросам Европы и Евразии  Дэниел 
Фрид выразил поддержку правительства США решению НАТО о переходе к этапу Интенсивного диалога с Грузией. Об этом 
американский дипломат заявил журналистам после встречи с премьер-министром Грузии Зурабом Ногаидели.

18  октября. В  связи  с  обращением  парламента  Абхазии к  Российской  Федерации  с  просьбой  о  признании 
независимости Республики Абхазия и установлении ассоциированных отношений между Абхазией и Россией, с заявлением 
выступил депутат Государственной Думы РФ, директора Института стран СНГ Константин Затулин. В частности в заявлении 
отмечается,  что:  "Сегодняшнее  обращение  парламента  Абхазии  к  Российской  Федерации  с  просьбой  о  признании 
независимости  Республики  Абхазия и  установлении ассоциированных отношений  между Абхазией  и  Россией  является 
главным  историческим  фактом,  к  которому  Россия  должна  отнестись  со  всей  серьезностью  и  уважением".  Далее  в 
заявлении  подчеркивается,  что:  "В  Абхазии  должны  знать,  и  Федеральное  Собрание Российской  Федерации,  и 
Государственная Дума РФ в частности, должны сделать все от них зависящее, чтобы сигнал из Абхазии был услышан в 
Москве, и началась работа.  Работа не только над фактическим овеществлением признания независимости Абхазии со 
стороны России, но и рекрутированию других, третьих стран, государств, признающих реальную независимость Абхазии. 
Признание же Россией независимости Абхазии и установление соответствующих отношений должно произойти в наиболее 
благоприятный момент".

18 октября.  В связи с проводящимися на Черном море учениями ВМС России грузинская сторона обратится к 
международным организациям,  поскольку боевые стрельбы проводятся именно в  грузинских территориальных водах,  - 
сообщил замминистра обороны Грузии  Мамука Кудава, отметивший, что российская сторона не согласовала проведение 
этих учений с Грузией и, по имеющейся информации, грузинские суда не могут перемещаться в районе проведения учений 
из-за проводимых российскими кораблями стрельб. 

18 октября. Обострение российско-грузинских отношений, резолюция СБ  ООН по Абхазии (13 октября 2006 г.), 
состояние демократии в Грузии, в том числе и прошедшие 5 октября выборы в органы местного самоуправления - основные 
темы встречи находящегося в Грузии с визитом помощника Госсекретаря США Дэниела Фрида с лидерами оппозиционных 
сил Грузии, состоявшейся в посольстве США в Тбилиси. Лидера же Лейбористской партии Шалву Нателашвили, согласно 
распространившимся сообщениям, на встречу не пригласили.

18 октября. Спикер парламента Грузии Нино Бурджанадзе приняла заместителя Госсекретаря США по вопросам 
Европы и Евразии  Дэниела Фрида. После встречи американский дипломат вновь подчеркнул готовность правительства 
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США  поддержать  демократические  процессы  в  Грузии  и  незыблемость  территориальной  целостности  страны.  Было 
отмечено, что ключевым вопросом встреч в Тбилиси являются кризис в грузино-российских отношениях. 

18 октября. Лидер Коммунистической партии Украины Петр Симоненко отметил, что есть все основания объявить 
президенту импичмент за все его деяния. "Факт поставок оружия в Грузию, когда в этом году уже продано 40 танков, 2 
комплекса "Бук", готовятся к отправке комплексы "Оса" и 48 ракет "земля-воздух", еще 4 самолета Су-27 вставлены в план 
реализации", - отметил лидер украинских коммунистов.

18  октября.  Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили принял  посетившего  Тбилиси  с  официальным  визитом 
замгоссекретаря США по вопросам Европы и Евразии Дэниела Фрида. После встречи на итоговом брифинге американский 
дипломат  заявил,  что  США  не  признает  независимость  Абхазии  и  Южной  Осетии  и  результаты  проведенных  там 
референдумов. Представитель Вашингтона также отметил, что проводить параллели между Абхазией и Южной Осетией с 
одной стороны и Косово с другой является "исторически ошибочным" и "Косово нельзя приводить в качестве примера, 
потому что это уникальный случай".

18 октября.  РАО "ЕЭС России" с будущего года может прекратить поставки электроэнергии в Азербайджан. Как 
сообщил в Баку на пресс-конференции президент ОАО "Азерэнерджи" Этибар Пирвердиев, российская сторона направила 
соответствующее уведомление Азербайджану. 

18 октября. HАТО является сторонницей мирного урегулирования нагорно-карабахского конфликта и абхазского 
вопроса  в  Грузии.  Об  этом  заявил  на  конференции  в  Милли  меджлисе  Азербайджана  председатель  подкомитета  по 
возможностям будущего обороны и безопасности Комитета по обороне и безопасности Парламентской Ассамблеи HАТО 
Вахид Эрдем. По его словам, если эти проблемы решить, то на Южном Кавказе начнется экономическое развитие. В этой 
связи представитель  НАТО проинформировал,  что по ситуации на Южном Кавказе готовится доклад,  в котором "будут 
учтены протесты азербайджанской стороны".

18 октября. Международная организация "Журналисты без границ" выступила с заявлением, в котором призывает 
власти Азербайджана отказаться от намерения приостановить вещание радиостанций "Свобода", "Голос Америки" и ВВС.

18 октября. Вопросы урегулирования карабахского конфликта в рамках Минской Группы ОБСЕ были обсуждены в 
ходе прошедшей во вторник в Ереване встречи заместителей министра иностранных дел Армении Армана Киракосяна и 
Армена Байбуртяна с делегацией во главе с постоянным представителем США в ОБСЕ, послом  Джули Финли. Стороны 
также  обсудили  вопросы,  касающиеся  взаимоотношений  Армения-Турция,  энергетической  безопасности  Армении, 
предстоящих  в  2007  году  парламентских  выборов  в  Армении,  сферы  прав  человека,  процесса  реформирования 
конституционного поля. Собеседники также коснулись деятельность ереванского офиса ОБСЕ и хода осуществляемых им 
программ. 

18  октября. Президент  Армении  Роберт  Кочарян принял  делегацию  армяно-российской  межпарламентской 
комиссии по сотрудничеству, возглавляемой сопредседателем с российской стороны, сенатором  Николаем Рыжковым. В 
ходе  встречи  был  обсужден  широкий  спектр  вопросов  двусторонних  отношений,  отдельно  стороны  коснулись 
экономического сотрудничества. 

19  октября.  В  Латвии  19  и  20  октября  с  визитом  по  обмену  опытом  находится  делегация  представителей 
Министерства обороны и Национальной академии обороны Грузии под руководством ректора академии, полковника Коба 
Лачкебиани,  сообщили  в  Минобороны Латвийской  республики.  Цель  визита  -  познакомиться  со  структурой,  учебными 
программами и организацией учебного процесса в Национальной академии обороны Латвии. 

19  октября. Начиная  с  5  октября,  дня  проведения  муниципальных  выборов  в  Грузии  началась  новая  волна 
массовых арестов азербайджанцев. Об этом сообщил президент Национальной Ассамблеи Азербайджанцев Грузии (НААГ) 
Дашгын  Гюльмамедов,  особо  отметивший,  что,  как  правило,  незаконные  аресты  производятся  среди  представителей 
азербайджанской интеллигенции. 

19  октября.  "У  Европы  должна  быть  центральная  роль  в  вопросе  урегулирования  конфликтов  в  Кавказском 
регионе", - заявил в Тбилиси замглавы МИД Италии  Фамиано Кручанелли после встречи с министром иностранных дел 
Грузии Гелой Бежуашвили, отметив, что "у Грузии же есть конфликты в Абхазии и Южной Осетии, и конфликт с Россией", и 
что ЕС должен помочь Грузии в урегулировании этих конфликтов. "Евросоюз должен искать выход из ситуации исходя из 
главного - принципа территориальной целостности и суверенитета Грузии, - подчеркнул итальянский дипломат.

19 октября. Лидер Лейбористской партии Грузии Шалва Нателашвили провел пресс-конференцию, посвященную 
теме грузино-американских отношений. Глава Лейбористов выразил недовольство тем обстоятельством, что представители 
руководимой им политической организации демонстративно не были приглашены на встречу с пребывающим в Тбилиси 
замгоссекретаря США  Дениелом Фридом. По словам Нателашвили, выявились новые задачи, согласно которым, в ходе 
приближающихся  парламентских  выборов  будут  иметь  место  массовые  фальсификации  при  помощи  американских 
организаций. 

19 октября. Франция и Грузия оформили план сотрудничества в военной сфере на 2007 год. документ подписали 
в Тбилиси замминистра обороны Грузии Мамука Кудава и глава делегации ВМС Франции контр-адмирал Фрэнк Симон. 

19 октября. Перспективы сотрудничества в налоговой сфере обсудили в Анкаре министр налогов Азербайджана 
Фазиль Мамедов и министр финансов Турции Кемаль Унакытан. 

19  октября.  Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев на  церемонии  открытия  Шекинской  модульной 
электростанции  сказал,  что  проводимая  Баку  независимая  политика  опирается  в  первую  очередь  на  экономический 
потенциал. По словам Алиева, в 2007 году расходы на военные нужды достигнут $1 млрд. Он также отметил, что: "В этом 
году сдается в эксплуатацию месторождение "Шахдениз". По его словам: "сдача в эксплуатацию газового месторождения 
"Шахдениз" - такое же историческое событие, как и проект Баку-Тбилиси-Джейхан".

19  октября.  Западные  миссионеры  и  иностранные  шпионы  наводнили  страну.  Об  этом  как  пишет 
азербайджанская  газета  "Олайлар",  заявил  председатель  госкомитета  по  религиозным вопросам Азербайджана  Рафик 
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Алиев. По его словам, в некоторых случаях иностранные организации, ведущие религиозную пропаганду, осуществляют 
секретные заказы спецслужб своих государств в Азербайджане.

19 октября. "Армения находится в сложном геополитическом положении, но вовсе не в безнадежном", - заявил в 
интервью  газете  "Голос  Армении"  депутат  Госдумы  России,  директор  Института  стран  СНГ Константин  Затулин.  "Мы 
понимаем, что конфронтация российско-грузинских отношений не может радовать Армению, и мы не призываем вас к тому, 
чтобы вслед за Россией без достаточных оснований вы осложняли отношения с Грузией", - сказал он, отметив, что "в связи 
с  ситуацией в Грузии мы не ждали и не ждем от Армении каких-либо действий".  Однако, по его словам, "проводимая 
сегодня Грузией политика противоречит интересам Армении". "Территориально отделяющая двух союзников - Армению и 
Россию - страна ведет себя непредсказуемо, авантюрно и готова в любую минуту рискнуть, более того, поддерживает на 
международном уровне всякие осуждающие Армению резолюции и документы и ни на минуту не задумывается о своем 
южном соседе", - считает Константин Затулин.

19 октября. Министр иностранных дел Армении Вардан Осканян в преддверии парламентских выборов 2007 года 
намерен  покинуть  свой  пост.  В  интервью  газете  "Айкакан  жаманак"  глава  внешнеполитического  ведомства  Армении 
отметил, что в этот период исполнится 10 лет, как он занимает кресло министра и было бы неверно, если бы он продолжал 
занимать его в течение последующих 5 лет.

20 октября. Президент Абхазии Сергей Багапш заявил о намерении обратиться к президенту России Владимиру 
Путину с просьбой о признании независимости Абхазии. Сергей Багапш считает логичным подобный шаг. По его словам с 
президентом России  на  эту  тему состоялся  разговор.  Он  также  отметил,  что  Абхазия  обратится  к  Евросоюзу,  Совету 
Европы,  Совету  Безопасности  ООН и  к  другим  международным  организациям  с  призывом  признать  независимость. 
Президент вновь отметил, что Абхазия имеет больше правовых и исторических оснований на независимость, чем Косово. 
"Фактор Косово" не является определяющим для признания суверенитета нашей республики", - сказал президент, добавив: 
"Абхазия в любом случае получит признание суверенитета, вне зависимости от того, будет Косово независимым, или нет".

20  октября. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили ожидает  от  глав  государств  Европы  принципиальной  и 
категорической позиции по кризису в грузино-российских отношениях в ходе саммита Евросоюз-Россия. Об этом Михаил 
Саакашвили  заявил  на  брифинге,  отметив,  что  "впервые  политический  орган  Европейского  Союза  одним  из  высших 
приоритетов европейской внешней политики назвал связанные с Грузией вопросы, осуществленные в отношении Грузии 
незаконные, несправедливые санкции...,  впервые высший орган Евросоюза ставит Грузию на важнейшее место в своих 
приоритетах". 

20  октября.  Предстоящей  зимой  у  Грузии  не  будет  проблем  с  энергоснабжением,  заявил  президент  Грузии 
Михаил Саакашвили в ходе проведенного 19 октября брифинга, отвечая на вопрос о возможном прекращении поставок 
российских энергоносителей в контексте введенных Россией против Грузии санкций. Он также отметил, что представляет в 
парламент страны проект конституционных изменений, согласно которым, предстоящие в начале 2009 года президентские 
выборы переносятся на 2008 год и будут проведены вместе с предстоящими в том же году парламентскими выборами. 

20 октября. Индекс бытовых цен с 13 по 19 октября в Тбилиси вырос на 100,50%. На прошлой неделе он составил 
100,15%.  Это явление отражает изменение цен на 51 наименование товаров и служб,  составляющих потребительскую 
корзину.

20  октября. В  министерстве  обороны  Грузии  прошла  встреча  с  аккредитованными  в  Тбилиси  зарубежными 
послами и военными атташе, на которой была обсуждена ситуация, возникшая в результате проведения Россией учений 
своих  ВМС близ  грузинского  побережья  Черного  моря.  Замминистра  обороны Грузии  Мамука  Кудава сообщил,  что  на 
встрече  был  отмечен  "провокационный  характер  российских  учений".  В  свою  очередь,  иностранные  представители 
выразили свою озабоченность этими фактами. 

20 октября. В министерстве обороны Грузии прошла встреча рабочей группы из представителей этого ведомства, 
Генерального  штаба  Вооруженных  сил  Грузии,  министерств  иностранных  дел,  финансов,  охраны  окружающей  среды, 
экономического  развития,  здравоохранения,  аппарата  государственного  министра  по  вопросам  европейской  и 
евроатлантической интеграции. На встрече было принято решение о создании трех рабочих групп, которые начнут работу 
над документом по оценке угроз и координировать работу которых будут оборонное, внешнеполитическое и экономическое 
ведомства. 

20  октября.  На  армяно-азербайджанской  границе  на  участке  Иджеван-Казах  по  предложению  личного 
представителя действующего председателя  ОБСЕ Анжея Каспршика, в рамках мероприятий повышения взаимодоверия, 
состоялась встреча министров обороны Армении и Азербайджана  Сержа Саркисяна и  Сафара Абиева. В ходе встречи 
главы  оборонных  ведомств  Армении  и  Азербайджана  обсудили  вопросы,  представляющие  двусторонний  интерес,  в 
частности, вопросы контроля границы и сохранения перемирия.

20 октября. Депутаты Милли Меджлиса  Эльман Мамедов и  Захид Орудж принимают  участие  в  работе  64-го 
семинара Rouz-Rout в Кишиневе 19 октября. Мероприятие проводится в рамках Парламентской Ассамблеи НАТО. В ходе 
семинара  участники  обменялись  мнениями  по  темам  в  различных  сферах,  в  частности,  о  роли  международной 
общественности  в  решении  приднестровского  конфликта,  о  реформах  в  оборонной  сфере  в  Молдавии,  о  политике 
соседства Молдовы и Европейского Союза.

20 октября. В Ереване сторонники Демократического альянса "Единый Джавахк" начали сидячую акцию в сквере 
перед зданием Службы национальной безопасности Армении. Бастующие требуют немедленного освобождения одного из 
лидеров демократического блока Ваагна Чахаляна, который находится под арестом с 11 октября сего года по обвинению в 
незаконном пересечении государственной границы Армении на грузинском отрезке.

20 октября. Взаимоотношения с Россией нуждаются в кардинальном пересмотре, заявил на пресс-конференции в 
Ереване председатель правления бывшей правящей партии Армении -  Армянское общенациональное движение (АОД) 
Арарат Зурабян. По его словам, в данном вопросе необходимо проведение гибкой политики со стороны Армении, чтобы не 
оказаться  в  ситуации,  в  которой  оказалась  Грузия.  Вместе  с  тем,  по  оценкам  председателя  правления  АОД,  "лучше 
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отказаться от финансовой помощи России, чем быть в роли раба". Арарат Зурабян подчеркнул, что сам он рассматривает 
дальнейшее развитие Армении в активизации отношений с Евросоюзом и НАТО.

20  октября.  Сложившаяся  в  российско-грузинских  отношениях  напряженная  ситуация  заставила  армянских 
предпринимателей вносить изменения в маршруты транспортировки грузов. Как сообщили в занимающейся перевозкой 
грузов  компании  "Апавен",  из-за  того,  что  КПП  "Верхний  Ларс"  продолжает  оставаться  закрытым,  перевозка  грузов  в 
Армению и из республики в Россию осуществляется паромным путем, в частности, через переправы Поти-Ильичевск, Поти-
Новороссийск. Вместе с тем, в компании затруднились сообщить, на сколько повысились тарифы на грузоперевозки для 
армянских предпринимателей из-за изменения маршрутов.

20 октября. Экс-президент Армении Левон Тер-Петросян примет участие в президентских выборах в 2008 году. Об 
этом  заявил на пресс-конференции председатель правления Армянского общенационального движения (АОД) (бывшей 
правящей партии - ред.) Арарат Зурабян.

20  октября.  Представители  Вооруженных  Сил  Армении  приняли  участие  в  командно-штабных  тренировках 
органов  управления  и  дежурных  сил  Объединенной  системы  ПВО  СНГ,  прошедших  19  октября  в  Белоруссии  под 
руководством главкома ВВС России, генерала армии Владимира Михайлова.

20  октября. В  Ереване  состоялся  очередной  раунд  консультаций  между  министерствами  иностранных  дел 
Армении  и  России.  Российскую делегацию  возглавлял  директор  четвертого  департамента  СНГ  Андрей  Келин.  В  ходе 
консультаций  обсуждались  вопросы  двусторонних  отношений,  взаимодействия  в  деле  обеспечения  стабильности  и 
безопасности  в  регионе,  мероприятий  в  рамках  Года  Армении  в  России.  Российскую  делегацию  принял  замминистра 
иностранных дел Гегам Гарибджанян.

21 октября. Президент России Владимир Путин, который участвует в саммите Россия-ЕС в Финляндии, затронул в 
своих  ответах  на  вопросы  журналистов  ситуацию,  сложившуюся  после  обострения  грузино-российских  отношений. 
Президент России, в частности заявил, что проблема состоит не в отношениях России и Грузии, а в отношениях между 
Грузией и Южной Осетией, между Грузией и Абхазией. По его мнению, Тбилиси пытается восстановить территориальную 
целостность  военным  путем.  Российско-грузинские  отношения  наладятся,  считает  Путин,  как  только  нормализуются 
отношения между Грузией и Южной Осетией, между Грузией и Абхазией. 

21 октября. Пока Грузия не выполнит резолюцию Совбеза ООН и не вернется к выполнению ранее достигнутых 
соглашений, власти Абхазии не сядут за стол переговоров. Об этом заявил глава непризнанной республики Сергей Багапш. 
Он также подчеркнул, что в случае, если Грузия не выведет свои войска из Верхней части Кодорского ущелья, то Абхазия 
вынуждена будет предпринять адекватные меры.

21 октября. "Российский президент представил европейским коллегам дезинформацию, говоря о Грузии", - заявил 
на  брифинге  глава  МИД  Грузии  Гела  Бежуашвили,  комментируя  заявление  Владимира  Путина после  неформального 
саммита ЕС-Россия в Финляндии. Подчеркнув, что Путин "намеренно и серьезно исказил факты", Бежуашвили отметил, что 
"не ожидал от президента великой страны оскорбления умственных способностей европейских коллег".

21 октября. Европейский Союз намерен активно поддерживать усилия по возобновлению переговорного процесса 
между Грузией и Абхазией и поиску наиболее выгодных возможностей для начала диалога сторон. Об этом с президентом 
Абхазии  Сергеем Багапш заявили члены делегации ЕС во главе со спецпредставителем ЕС на Южном Кавказе  Питером 
Семнеби,  находящаяся с визитом в Сухуми.  В ходе беседы президент Абхазии заявил, Абхазия готова участвовать в 
возобновлении переговорного процесса, как только последняя Резолюция СБ ООН будет выполнена Грузией. 

21  октября. Президент  Армении  Роберт  Кочарян принял  заместителя  председателя  постоянного  комитета 
Всекитайского Собрания народных представителей КНР Сюй Цзялу. Роберт Кочарян с удовлетворением отметил высокий 
уровень  армяно-китайского  политического  диалога.  Подчеркнув  весомую роль  Китая на  международной  арене,  Роберт 
Кочарян высоко оценил взвешенную позицию Пекина по региональным конфликтам. Стороны подчеркнули также, важность 
армяно-китайского сотрудничества на международной арене, отметив, что во многих вопросах обе страны имеют почти 
созвучную позицию. Стороны также обменялись мнениями относительно сложившейся ситуации на Южном Кавказе.

21 октября. Если в ходе парламентских выборов власти Армении пойдут на жесткость, оппозиция ответит тем же, 
поскольку чаша терпения народа переполнена.  Об этом заявил на  пресс-конференции лидер  Демократической  партии 
Армении (ДПА)  Арам Саркисян. По его словам, власти Армении могут пойти на этот шаг, но при этом, они должны четко 
осознавать, что все равно проиграют, а, применяя крайние меры, поставят под угрозу будущее страны.

22 октября. Мадридский клуб единогласно принял постановление с осуждением антигрузинской политики России. 
Спикер паламента Грузии Нино Бурджанадзе, которая принимала участие в ежегодной конференции Мадридского клуба 20-
21 октября, была предоставлена возможность внеочередного выступления при обсуждении кризиса в грузино-российских 
отношениях.  Она  заявила,  что  правильное  информирование  и  международная  поддержка  очень  важны  для  Грузии, 
поскольку "Россия прилагает усилия в попытках максимальной дезинформации общественности".

23  октября.  Вооруженные  силы  Абхазии  приступили  к  проведению  очередных  командно-штабных  учений.  В 
первый день учений пройдет отработка мобилизационных вопросов одной из резервных бригад. Отметим, что в учениях, 
которые продлятся до 26 октября, задействованы 2 тысячи военнослужащих.

23  октября. Южная  Осетия  намерена  добиваться  объединения  с  Северной  Осетией  и  вхождения  в  состав 
Российской  федерации.  А  пребывание  Южной  Осетии  в  едином  государстве  с  Грузией  невозможно.  Об  этом  заявил 
президент непризнанной республики Эдуард Кокойты.

23 октября.  Правительство Ирана готово помочь России и Грузии в разряжении напряженности между двумя 
странами, заявил в Тегеране министр иностранных дел ИРИ Манучер Моттаки после встречи со своим грузинским коллегой 
Гелой Бежуашвили. Он также отметил, что Грузия  и Иран обладают хорошим потенциалом для развития и углубления 
экономического сотрудничества, особенно в сфере транспорта и энергетики. 

23 октября.  Президент Ирана  Махмуд Ахмадинежад на встрече с  министром иностранных дел Грузии  Гелой 
Бежуашвили, находящимся с визитом в Тегеране, подчеркнул необходимость всестороннего расширения ирано-грузинского 
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сотрудничества. В частности, президент высказался за углубление и расширение двустороннего сотрудничества в области 
торговли,  взаимоинвестирования,  транспорта  и  энергетики.  Указав  на  обострение  российско-грузинских  отношений, 
президент Ирана призвал Тбилиси и Москву к "мудрости и сдержанности". 

23 октября. Бюро парламента Грузии на заседании приняло решение о создании комиссии по работе над пакетом 
конституционных  поправок.  Конституционные  поправки  разрабатываются  в  результате  инициатив  президента  Грузии, 
касающихся,  в  частности,  сокращение  срока  его  нынешнего  президентства  и  одновременного  проведения  выборов 
парламента и президента в 2008 году, изменения процедуры назначения судей, вопросы утверждения верховной власти 
Аджарской автономии, правила аккредитации вузов и преобразования Генерального штаба ВС Грузии в Объединенный 
штаб. 

23  октября. Президент  Армении  Роберт  Кочарян принял  премьер-министра  Белоруссии  Сергея  Сидорского, 
прибышего с официальным визитом в Ереван. Касаясь армяно-белорусского экономического сотрудничества, собеседники 
заметили, что торговый оборот между двумя странами сегодня пока небольшой, но его объем из года в год продолжает 
расти, выразив уверенность в том, что в дальнейшем динамика роста сохранится. 

23 октября.  "Взаимоотношения между Россией и Грузией - это внутреннее дело этих стран, и, мне кажется, что 
Армении и Белоруссии не стоит в них вмешиваться", - заявил на пресс-конференции в Ереване премьер-министр Армении 
Андраник  Маргарян после  переговоров  с  прибывшим  накануне  в  армянскую  столицу  премьер-министром  Белоруссии 
Сергеем Сидорским.

23 октября. Правительства Армении и Белоруссии готовы осуществлять мероприятия, направленные на решение 
задач, поставленных президентами двух стран. Об этом в ходе совместного с премьер-министром Белоруссии  Сергеем 
Сидорским брифинга в Ереване заявил премьер-министр Армении Андраник Маргарян. В свою очередь, премьер-министр 
Белоруссии Сергей Сидорский отметил что, создана договорно-правовая база, которая позволяет углублять отношения 
между Белоруссией и Арменией. Были подписаны 8 соглашений, направленных на углубление сотрудничества. 

23 октября. Белоруссия заинтересована осуществляемой в Армении программой "Вызовы Тысячелетия", которая 
направлена на сокращение бедности в сельских районах страны. Об этом в ходе встречи с премьер-министром Армении 
Андраником Маргаряном заявил премьер-министр Белоруссии  Сергей Сидорский. По его словам, Белоруссия намечает 
принять  участие  в  международных  тендерах  по  осуществлению  программы  и,  тем  самым,  попытаться  своими 
возможностями и опытом в сфере развития инфраструктур и сельского хозяйства быть полезной Армении.

24 октября.  В преддверии референдума и выборов президента Южной Осетии, грузинские силовые структуры 
планируют очередные провокации в зоне грузино-осетинского конфликта. Об этом сообщили в государственном комитете 
печати и информации Южной Осетии со ссылкой на информированный источник в силовом ведомстве. Согласно источнику, 
планируются очередные провокации в отношении российских миротворцев, дислоцированных в зоне конфликта. 

24 октября. Президент  Грузии  Михаил Саакашвили представил в  парламент  страны проект  конституционных 
поправок,  согласно которым, президентские выборы должны пройти от 1 сентября до 31 декабря 2008 года. Согласно 
конституционным поправкам, точную дату определит президент.

24 октября.  Грузинские неправительственные организации начинают в  Европейском суде по правам человека 
делопроизводство по фактам нарушения фундаментальных прав человека в России в ходе массовой депортации граждан 
Грузии.

24  октября.  При  парламенте  Грузии  создана  временная  парламентская  комиссия  по  изучению  действий 
правительства Российской Федерации в отношении граждан Грузии. Соответствующее постановление было принято на 
пленарном заседании парламента единогласно.

24  октября.  Парламент  Южной  Осетии  намерен  обратиться  к  главам  демократических  государств  и 
международным  организациям  с  просьбой  признать  геноцид  южных  осетин  в  1920  г.  Об  этом  заявил  вице-спикер 
парламента Южной Осетии Юрий Дзиццойты.

24 октября. Состоялся телефонный разговор между главами МИД Грузии и России Гелой Бежуашвили и Сергеем 
Лавровым,  в  ходе  которой  стороны  рассмотрели  актуальные  вопросы  взаимоотношений  Грузии  и  России.  Министры 
договорились о своей встрече в рамках предстоящего 1-2 ноября в Москве заседания Совета министров иностранных дел 
Организации Черноморского экономического сотрудничества (ОЧЭС). 

24 октября.  Грузия и Иран подписали соглашение по поставкам электроэнергии по бартерной схеме, заявил на 
пресс-конференции министр энергетики Грузии Николоз Гилаури, подводя итоги своего визита в Тегеран 22-23 октября. По 
словам  министра,  в  соответствии  с  соглашением,  Грузия  сможет  получить  от  Ирана  нынешней  зимой  в  случае 
необходимости до 50 МВт электроэнергии и возместить ее бартером будущим летом по коэффициенту 1/1 плюс плата за 
транзит Армении, через территорию которой и будут осуществляться поставки. В то же время, отметил Гилаури, сторонами 
достигнута договоренность и о том, что после завершения строительства новых линий электропередачи между Ираном и 
Арменией и Арменией и Грузией, Грузия сможет получать от Ирана, в случае необходимости, 350 МВт электроэнергии.

24  октября.  Организация  Союз  национального  освобождения  Южной  Осетии  намерен  провести  12  ноября 
альтернативные выборы югоосетинского президента на всей территории бывшей автономной области, включая грузинские 
и осетинские населенные пункты. Об этом сообщил журналистам лидер Союза, телеведущий авторской программы на 
канале "Аланиа" и бизнесмен  Владимир Санакоев на пресс-конференции, проведенной в селе Эредви (грузинское село 
близ Цхинвали). 

24 октября.  Парламент Южной Осетии дал политическую оценку событий 1918-1920 гг. В документе парламент 
Республики Южная Осетия постановил: "Признать события 1918-1920 гг. национально-освободительной борьбой народа 
Южной  Осетии.  Признать  действия  руководства  "демократической"  Грузии  против  осетинского  народа  в  1920  году 
геноцидом".

24 октября.  Целью парижских переговоров по урегулированию нагорно-карабахского конфликта между главами 
МИД  Армении  и  Азербайджана  Варданом  Осканяном и  Эльмаром  Мамедъяровым является  разработка  "базовых 
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принципов, которые могут быть положены в основу подготовки мирного договора, приемлемого для двух сторон". Об этом 
сообщил  официальный  представитель  МИД  Франции  Жан-Батист  Маттеи.  По  его  словам,  вышеуказанные  принципы 
должны быть "сбалансированными, справедливыми и практически применимыми". 

24  октября.  Меморандум  о  взаимосотрудничестве  и  обмене  правовой  информацией  был  подписан  между 
Кассационным судом Армении и Верховным судом Белоруссии. Документ подписали председатель Кассационного суда 
Армении Ованнес Манукян и председатель Верховного суда Белоруссии Вячеслав Сукало.

24 октября. Процесс урегулирования нагорно-карабахского конфликта, а также возможный прогресс в переговорах 
обсудили главы внешнеполитических ведомств Армении и Франции Вардан Осканян и Филипп Дуст-Блази. В ходе встречи 
министры обсудили также двусторонние армяно-французские отношения, а также вопросы, касающиеся проведения года 
Армении во Франции. 

24 октября. В настоящее время нет оснований для встречи президентов Армении и Азербайджана, - заявил в 
интервью радиостанции "Свобода" министр иностранных дел Армении Вардан Осканян.

25 октября. Находящийся в верхней части Кодорского ущелья министр внутренних дел Грузии Вано Мерабишвили 
"подвергся  нападению  вооруженных  формирований  абхазских  сепаратистов",  сообщили  в  пресс-службе  МВД  Грузии. 
"Министр и сопровождавшие его лица были обстреляны, когда находились на границе с зоной, контролируемой абхазской 
стороной. В результате инцидента жертв и пострадавших с грузинской стороны нет", - отметили в пресс-службе МВД.

25 октября. "Мы не стремимся к тому, чтобы расширять свои территории", сказал президент России, отвечая на 
вопрос о возможности вхождения Абхазии в состав России. Наши действия связаны только с тем, чтобы не допустить 
кровопролития в этом регионе.

25 октября.  МИД Грузии выражает глубокую обеспокоенность в связи с инцидентом, произошедшим в верхней 
части  Кодорского  ущелья (единственном подконтрольном Тбилиси  регионе  Абхазии  -  ред.),  "когда  по  находящемуся  в 
окрестностях села Ажара министру внутренних дел Грузии Вано Мерабишвили открыли огонь из установки типа "Град" со 
стороны Очамчирского района, где сейчас проходят военные тренировки так называемых абхазских вооруженных сил". Об 
этом говорится в поступившем заявлении внешнеполитического ведомства Грузии, в котором содержится требование от 
международного сообщества "дать соответствующую оценку подобным действиям и принять соответствующие меры для их 
пресечения в будущем".

25 октября. В Москве находится делегация Абхазии во главе спикером парламента  Нугзаром Ашуба. Об этом 
заявил  журналистам  президент  Абхазии  Сергей  Багапш.  По  его  словам,  члены  делегации  проводят  ряд  встреч  в 
Федеральном Собрании РФ и других структурах России, в которых также обсуждаются вопросы о перспективе признания 
независимости Абхазии. 

25 октября.  Пока нет доказательств обстрела Кодорского ущелья со стороны Абхазии, "нужны определенные 
доказательства". Об этом заявил поверенный в делах России в Грузии Иван Волынкин после встречи с главой МИД Грузии 
Гелой Бежуашвили, с которым обсуждался вопрос произошедшего сегодня утром инцидента в верхней части Кодорского 
ущелья  с  главой  МВД  Грузии  Вано  Мерабишвили.  Отметим,  что  во  встрече  также  приняли  участие  представители 
аккредитованных в Грузии диппредставительств.

25 октября.  Абсурдным назвал министр внутренних дел Южной Осетии  Михаил Миндзаев заявление ведущего 
телеканала "Аланиа" Владимира Санакоева о намерении провести "альтернативные" выборы президента Южной Осетии "с 
участием как грузинских, так и осетинских сел".

25 октября. "Азербайджан готов оказать любое содействие Грузии в вопросах энергетики",- заявил в Баку глава 
министерства промышленности и энергетики Азербайджана Hатик Алиев.

25  октября. В  Париже  детально  обсуждены  дополняющие  элементы,  требовавшие  некоторых  уточнений  в 
документе  "Базовые  принципы  по  урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта".  Об  этом  говорится  в  заявлении 
сопредседателей  Минской  группы  ОБСЕ по  итогам  парижской  встречи  глав  МИД  Азербайджана  и  Армении  Эльмара 
Мамедъярова и  Вардана  Осканяна при  участии  посредников  ОБСЕ,  распространенном  посольством  Франции  в 
Азербайджане. 

25 октября. Иранский газ по газопроводу Иран-Армения поступит в Армению раньше намеченных сроков. Об этом 
заявил  директор  компании  "Высоковольтные  электрические  сети",  заказчика  строительства  армянского  участка 
газопровода,  Саак  Абраамян.  По  его  словам,  предполагается,  что  эксплуатация  газопровода  начнется  с  20  декабря 
текущего года, вместо 1 января 2007 года.

25 октября.  Европейский Союз предупредил Грузию, что не намерен расширять свое участие в урегулировании 
так называемых "замороженных" конфликтов в регионе. Об этом сообщает Радио "Свобода". Выступая в Страсбурге на 
заседании Европарламента,  финский министр по делам Европы  Паула Лехтомаеки отметила,  что стремление Тбилиси 
активнее вовлекать ЕС в переговоры и в миротворческую миссию в Южной Осетии и Абхазии - нереалистично. В то же 
время министр подчеркнула озабоченность Еврокомиссии в связи с реакцией России на обострение отношений с Грузией.

25 октября. Миссия наблюдателей ООН в Грузии приняла решение расследовать инцидент, произошедший около 
села Ажара в верхней части Кодорского ущелья. Об этом сообщает civil.ge со ссылкой на пресс-релиз Миссии.

26  октября.  Министерство  обороны Грузии  вновь  проводит  военные  учения  на  учебном полигоне  Орфоло  в 
Ахалцихском районе Самцхе-Джавахети (армянолнаселенный район Грузии - ред.). 

26 октября.  В разработке проекта конституционных поправок, которые были инициированы президентом Грузии 
Михаилом  Саакашвили,  наряду  с  правительственной  комиссией  будут  участвовать  и  трое  экспертов  правовой  группы 
Совета Европы. Разработанный комиссией окончательный проект будет направлен Венецианской комиссии для правовой 
оценки.

26 октября. "Кокойты больше боится свободного слова, чем оружия", - так прокомментировала спикер парламента 
Грузии  Нино  Бурджанадзе распространившуюся  информацию  о  том,  что  югоосетинский  глава  Эдуард  Кокойты 
распорядился глушить передачи грузинских телеканалов, и в контролируемой Южной Осетией зоне началась установка 
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антенн для глушения соответствующих частот, что связывается с намерением цхинвальских властей провести 12 ноября 
президентские выборы и референдум. 

26  октября.  Перспективы  углубления  грузино-чешских  взаимоотношений  были  обсуждены  в  Тбилиси 
председателем  Сената  Чехии  Пршемыслом  Соботкой в  ходе  встреч  с  председателем  парламента  Грузии  Нино 
Бурджанадзе и  министром  иностранных  дел  Грузии  Гелой  Бежуашвили.  В  ходе  встреч  была  подчеркнута  важность 
парламентского  сотрудничества  между  двумя  странами.  Пршемысл  Соботка  отметил,  что  в  целях  развития 
межпарламентских связей в Сенате Чехии в ближайшее время планируется создание Группы друзей Грузии. 

26 октября.  Подача  20 МВт электроэнергии  из  России  по  ЛЭП "Кавкасиони"  в  Грузию прекращена.  Согласно 
источнику,  грузинская  сторона  подписала  договор  с  российской  стороной  о  покупке  20  МВт  электроэнергии  с  4  по  25 
октября. Как сообщили в энергораспределительной компании Грузии, уже нет необходимости в получении электроэнергии 
из  России,  поскольку  энрегосистема страны будет  иметь  большие запасы местных  ресурсов.  В  энергокомпании также 
отметили, что в прошлое воскресенье задействован также третий блок ИнгуриГЭС. Предполагается, что он после полной 
реабилитации будет вырабатывать до 260 МВт электроэнергии.

26  октября.  Лидер  политического  движения  "Имеди"  ("Надежда")  Ирина  Саришвили на  пресс-конференции 
заявила, что с 27 октября начнет проведение встреч с населением Грузии. Ранее лидер движения заявила, что намерена 
начать  национальную кампанию неповиновения  с  требованием смены власти.  Как  отметили в  пресс-службе  движения 
"Имеди",  Ирина Саришвили намерена  проводить  встречи с  населением по всей территории страны.  Вместе с  тем,  по 
словам  Саришвили,  "с  ней  уже  связались  из  прокуратуры  и  разъяснили,  что  она  должна  прекратить  указанную 
деятельность".

26 октября.  Премьер-министр Грузии  Зураб Ногаидели заявил,  что вопрос обеспечения страны зерном будет 
скоро решен. На следующей неделе министр экономического развития Грузии Иракли Чоговадзе направится в Казахстан и 
Азербайджан, где проведет переговоры по вопросу закупки зерна. 

26 октября. Лидер Лейбористской партии Грузии Шалва Нателашвили призвал своих однопартийцев освободить 
Грузию от диктатуры Саакашвили. Об этом он заявил в ходе встречи со своими однопартийцами, победившими на выборах 
в органы местного самоуправления 5 октября. Отметим, что депутатский мандат в различные сакребуло Грузии получили в 
общей сложности 39 членов Лейбористской партии.

26 октября.  Каждый из мигрантов ежемесячно присылает из России родственникам в Азербайджане в среднем 
$150, сообщил в Баку на пресс-конференции председатель Госкомстата по статистике Азербайджана  Ариф Велиев. "По 
данным российской переписи 2002 года в России проживало 600 тыс.  азербайджанцев,  из  них 155 тыс.  граждан РФ и 
порядка 400 тыс. трудовых мигрантов. Последние и пересылают, в основном, средства на родину", - сказал Велиев. По его 
словам,  доходы от мигрантов равны порядка $720 млн. в год. По неофициальным данным, отправленная сумма денег 
мигрантов из России в Азербайджан оценивается $2 млрд в год.

26  октября. Как  сообщил  министр  промышленности  и  энергетики  Азербайджана  Натик  Алиев,  недавно 
Азербайджан и Иран провели переговоры о закупке газа: "Если цена будет приемлемой, то в 2007 году Азербайджан может 
закупить в Иране до 2 млрд. кубометров". Министр отметил, что если грузинская сторона достигнет соглашения с Ираном, 
то предметом обсуждения может стать вопрос транспортировки иранского газа в Грузию через территорию Азербайджана. 
Коснувшись поставок российского газа, Алиев вновь подчеркнул, что не стоит спешить с этим вопросом. Правительство 
Азербайджана примет решение после того, как будут определены цены на российский газ для других стран СНГ.

26 октября.  Обсуждения вопроса о "замороженных конфликтах" на территории стран-членов организации ГУАМ 
(Грузия, Украина, Азербайджан, Молдавия) в рамках Генеральной Ассамблеи ООН состоятся 4 декабря в Нью-Йорке. Об 
этом заявил начальник Управления информационной политики и печати МИД Азербайджана Таир Тагизаде.

26 октября. Национальное Собрание Армении на заседании 6 октября в первом чтении приняло проект изменений 
и дополнений в Избирательный Кодекс Армении. Представляя документ, депутат НС, член Республиканской партии Самвел 
Никоян отметил,  что  законопроект  предусматривает  предоставить  лицам,  проживающим  в  Армении  и  не  имеющим 
гражданство  Армении,  право  принимать  участие  в  выборах  в  органы  местного  самоуправления.  В  документе  также 
подчеркивается, что сохранение тайны голосования является не только правом избирателя, но и его обязанностью.

26 октября. Проект модернизации фольгопрокатного завода "АРМЕНАЛ" завершен за рекордно короткие сроки - 2 
года. Об этом заявил заместитель генерального директора "РУСАЛ" Александр Лившиц. По словам Александра Лившица, 
"АРМЕНАЛ" является лушим фольгопрокатным заводом в Европе. После модернизации объем производства на заводе 
увеличится в 5 раз. Он также отметил, что произведенная заводом продукция будет полностью экспортироваться. "РУСАЛ 
готов расширять "АРМЕНАЛ", - заверил Александра Лившиц.

26 октября. Президент Армении Роберт Кочарян принял верительные грамоты новоназначенного посла Японии в 
Армении Ясуо Саито (резиденция Москва). Как сообщили в пресс-службе главы армянского государства, поздравив посла с 
назначением, президент Армении отметил, что Армения заинтересована в расширении сотрудничества с Японией.

26  октября.  "Вопроса  о  передаче  газопровода  Иран-Армения российской  стороне  не  существует.  Сегодня 
наличествует всего два вопроса - передача газопровода компании "АрмРосгазпром" или создания отдельной компании", - 
заявил председатель правления,  генеральный директор  ЗАО"АрмРосгазпром"  Карен Карапетян,  добавив,  что передача 
газопровода  компании  "АрмРосгазпром"  была  бы  "более  логичной".  По  словам  Карапетяна,  данную  операцию  можно 
осуществить посредством увеличения армянской доли в капитале компании.

26  октября.  Правительством Армении в  ходе  заседания  одобрено  подписание  соглашения  о  сотрудничестве 
между правительствами Армении и Египта по борьбе с преступностью. На заседании одобрено подписание соглашения о 
безопасности  гражданской  авиации  между  правительствами  Армении  и  США,  а  также  предложение  о  подписание 
соглашения об обмене технической информации относительно ядерной безопасности и сотрудничестве между комиссией 
ядерного регулирования США и Госатомконтроля Армении.
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26 октября. Если военные действия в зоне нагорно-карабхского конфликта возобновятся, Армения вновь будет 
иметь  преимущества  перед  Азербайджаном,  однако  война  станет  ударом  для  обеих  сторон.  Об  этом  в  интервью 
проводящему военно-политические исследования центру "Джейнс" заявил министр обороны Армении Серж Саркисян.

27  октября.  Государственная  Дума Российской  Федерации  обязательно  рассмотрит  обращение абхазского 
парламента с  просьбой о  признании независимости Республики Абхазия.  Об этом заявил спикер  Народного Собрания 
Абхазии Нугзар Ашуба, находящийся с рабочим визитом в Москве.

27 октября. Представители Миссии  ООН по наблюдению в Грузии (UNOMIG)  осмотрели в Кодорском ущелье 
(контролируемая официальным Тбилиси часть Абхазии) место произошедшего 25 октября инцидента, когда в окрестностях 
села Ажара разорвались три снаряда, выпущенные с контролируемой абхазской стороной территории в то время, как там 
находился глава МВД Грузии  Вано Мерабишвили. По данным телекомпании, с места происшествия изъяты и опечатаны 
осколки снарядов, а официальное заключение экспертизы станет известно через пять дней. Однако наблюдатели ООН и 
эксперты "уже подтверждают российское происхождение оружия и то, что стреляли из Ткварчельского района Абхазии", 
передает "Рустави-2".

27  октября.  По  мнению  грузинских  экспертов,  при  сохранении  транспортных  санкций  со  стороны  Москвы,  в 
ближайшее время в стране произойдет рост потребительских цен на 20-30 процентов. "В случае если Россия поднимет 
цены на  газ,  то  коллапс  грузинской  экономической  модели неизбежен,  так  как  это  автоматически  вызовет  инфляцию, 
увеличение цен на электроэнергию, промышленные и потребительские товары", - заявил высокопоставленный источник в 
грузинском руководстве. 

27 октября. Европарламент принял 26 октября резолюцию, в которой оценивает ситуацию в зонах конфликтов на 
территории Грузии  и  говорит о  негативной роли России в  процессе их урегулирования.  Об этом сообщили грузинские 
телекомпании, по данным которых, в резолюции говорится, что выдачей российских паспортов населению Абхазии и Южной 
Осетии  Российская  Федерация  препятствует  урегулированию  конфликтов  мирным  путем.  Согласно  резолюции 
Европарламента, Евросоюз должен быть готов к участию в новой миротворческой операции.

27  октября. Спикер  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе назвала  "историческим  решением"  принятую 
резолюцию Европарламента по Грузии и России. "В этом документе отражены важнейшие вопросы, которые беспокоят 
Грузию,  и  в  этом документе  практически  впервые  абсолютно  полностью представлена  позиция  Грузии,  разделены те 
подходы в отношении так  называемой Южной Осетии,  которые есть у  правительства Грузии,  -  подчеркнула спикер на 
специальном брифинге. - Мы получили полную поддержку со стороны Европарламента".

27  октября.  Оппозиционная  фракция  "Промышленники"  прекратила  бойкот  работы  парламента  Грузии  и  на 
следующей пленарной неделе приступит к обычному режиму работы в зале заседаний, сообщил глава фракции  Зураб 
Ткемаладзе после консультаций "Промышленников" со спикером парламента Грузии Нино Бурджанадзе. Таким образом в 
парламенте Грузии полностью исчерпан бойкот,  который полгода назад совместно объявили оппозиционные фракции и 
который был прекращен 23 октября фракциями "Демократический фронт" и "Правая оппозиция".

27 октября. В рамках третьей кредитной программы "Фонд социальных инвестиций" Всемирный Банк предоставит 
Армении  кредит  в  размере  $25  млн.  Об  этом  на  пресс-конференции  сообщил  глава  ереванского  офиса  ВБ  Роджер 
Робинсон, завершающий свою миссию в Армении.

«Оранжевые» помогут Саакашвили отправлять письма Бушу
16.10.2006. KM.RU
Игорь Коновалов

Оказавшись  в  условиях  острого  дефицита  доступных  транспортных  каналов  для  внешнего  сообщения, 
руководство Грузии получило неожиданную помощь со стороны «оранжевого» блока нового кабинета министров Украины, 
который пролоббировал правительственное решение об увеличении объема почтовых сообщений из Грузии, проходящих 
транзитом через территорию Украины. До сих пор на транзит через Москву приходилось до 80 процентов почтового обмена 
Грузии с внешним миром. Одновременно с задействованным украинским направлением компания «Почта Грузии» ведет 
переговоры с турецкими, французскими и немецкими авиакомпаниями для увеличения общего объема грузовых почтовых 
перевозок.

Помощь украинского  руководства  Грузии,  перенаправившего  заблокированные Россией  почтовые отправления 
через свою территорию, в эксклюзивном интервью KM.RU прокомментировал руководитель отдела Закавказья Института 
стран СНГ Михаил Александров.

— Можно ли сказать, что министр иностранных дел Украины Борис Тарасюк решил помочь своему 
идеологическому союзнику Михаилу Саакашвили в этом вопросе?

—  Дело  в  том,  что  Тарасюк  не  заведует  работой  украинской  почтовой  службы.  Думаю,  что  это  решение 
принималось  профильным  министерством  правительства  Украины.  Кстати  говоря,  мы  знаем,  что  экономический  блок 
кабинета министров этой страны курирует сам Виктор Янукович. Однако, в данном случае, я не стал бы делать далеко 
идущих выводов. Речь идет о рядовой коммерческой сделке. И вряд ли здесь можно говорить о каких-либо идеологических 
аспектах. Ведь Грузия сама выбирает, через какую страну осуществлять почтовые отправления. А Украина, как известно, 
официально не присоединялась к экономической блокаде Грузии. На это она не пойдет, просто потому, что Янукович не 
имеет  «полного  пакета»  власти  и  вынужден  сосуществовать  с  представителями  прозападных  политических  элит  этой 
страны.  Даже  наши  друзья  белорусы  не  очень-то  спешат  вводить  визовый  режим  в  отношении  граждан  Грузии.  Что 
вызывает  определенные  вопросы.  Хотя,  справедливости  ради,  стоит  заметить,  что  в  последнее  время  в  отношении 
Белоруссии  и  с  российской  стороны,  особенно  либерального  блока  в  правительстве  был  сделан  целый  ряд 
недружественных шагов. Как известно, на днях Герман Греф на днях призвал российские регионы не пускать на свои рынки 
белорусскую продукцию.  Заявление,  на  мой  взгляд,  совершенно  возмутительное.  То  есть  там,  где  надо  регулировать 
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экономику, Греф самоустраняется от этого процесса. А там, где необходимо навредить Лукашенко, он «тут как тут». То же 
самое  касается  и  газовой  проблемы  в  двусторонних  отношениях.  Так  что,  столкнувшись  с  подобным  отношением  со 
стороны, президент Белоруссии, понятное дело, не горит желанием присоединяться к нашим внешнеполитическим акциям. 
А что касается Украины, то я вообще не рассматриваю ее на данном этапе как дружественное нам государство. Хотя, я бы и 
не сказал, что ее политика враждебна России. Просто в составе ее правящих элит есть как враждебная России партия, так 
и пророссийски настроенные политики. В итоге их взаимного балансирования получается некий усредненный курс, который, 
однако, нельзя определить как пророссийский.

—  Как  вы  в  целом  оцениваете  комплекс  мер  в  отношении  Грузии,  которые  сейчас  применяет  
российское руководство?

— Оцениваю крайне положительно.  Некоторые меры я и сам рекомендовал в ряде своих публикаций.  И мне 
приятно  видеть,  что  они  были  реализованы.  В  частности,  в  том,  что  касается  закрытия  границы,  запрета  на  пролет 
грузинских  самолетов  над  нашей  территорией,  аннулирование  виз  для  некоторых  граждан  Грузии,  связанных  с 
криминальными структурами. Кстати говоря, я считаю, что этот процесс можно было бы и расширить. И в этом отношении 
мне непонятна реакция ряда наших либеральных СМИ, которые бросились защищать грузинский криминалитет, который 
уже «пустил корни» в нашей стране. Они пытаются представить это как некую антигрузинскую кампанию, хотя она идет не 
против грузин как таковых, а нелегального криминального бизнеса, а также иммигрантов-нелегалов. Почему мы должны 
держать в нашей стране бандитов?! Да их отовсюду выкинули бы. Особенно усердствуют в апологетике грузин Соловьев и 
Сванидзе. А фактически речь идет о защите грузинского криминала. Я считаю, что российским властям вообще не стоит 
обращать  внимание  на  это  либеральное  «блеяние».  И  наоборот,  следует  дополнительно  ужесточить  санкции  против 
представителей грузинских криминальных и нелегальных структур. А также грузинских компаний, осуществляющих торгово-
экономическую деятельность в России.

В Тбилиси занимаются передергиванием
19.10.2006. Страна.ру

Михаил Первушин
США  не  признают  независимость  Абхазии  и  Южной  Осетии  и  поддерживают  принцип  территориальной 

целостности Грузии в рамках признанных границ, заявил на брифинге в Тбилиси заместитель госсекретаря США Дэниел 
Фрид. По мнению высокопоставленного американского дипломата, который находится с официальным визитом в грузинской 
столице, "исторически ошибочным" является также и проведение параллелей между Абхазией, Южной Осетией и Косово. 
Между  тем,  Тбилиси  обратился  к  верховному  комиссару  ООН  по  правам  человека  с  просьбой  "отреагировать 
соответствующим образом" на факты ущемления прав граждан Грузии и этнических грузин в России. Прокомментировать 
последние события вокруг закавказской республики Страна.Ru попросила заведующего отделом Кавказа Института стран 
СНГ Михаила Александрова.

-  Можно  ли  назвать  последнее  заявление  заместителя  госсекретаря  США  формой  давления  
Вашингтона на Москву?

- Эти заявления делаются уже давно, с момента введения нами санкций. Они хотят, чтобы мы их отменили. Это 
такая форма давления. Мы же санкции ввели, значит, это именно мы должны урегулировать отношения - неважно, что 
было до введения санкций. Как на эти выступления следует реагировать? Надо их, мягко говоря, посылать подальше. Они 
вводят санкции против кого хотят, например уже свыше 40 лет сохраняют санкции против Кубы.

- В прошлую пятницу была принята резолюция ООН по Грузии, согласно которой Кодорское ущелье 
должно быть демилитаризовано. Как вы считаете, будет ли Тбилиси выполнять этот документ?

- Да, в резолюции ООН говорится, что надо соблюдать положения Московского соглашения 1994 года, в котором 
Кодорское ущелье рассматривается как демилитаризованная зона, т.е. вооруженных сил там не должно находиться, в том 
числе,  тяжелых вооружений.  Грузины говорят,  что там нет  тяжелых вооружений.  И в общем-то,  где-то они правы. Что 
касается военнослужащих - да, они должны вывести своих военных. Но опять-таки Грузия говорит, что часть тех, кто там 
находится -  это полицейские формирования.  Так что часть они,  видимо,  выведут,  но вооружение там оставят.  Такими 
уловками они, конечно, могут тормозить вывод своих вооруженных формирования из верхней части Кодорского ущелья. 
Следует помнить, что Россия настаивала на том, чтобы Грузия вывела оттуда так называемое правительство в изгнании. 
Но это в резолюцию ООН не попало. Американцы не дали нам это включить. С другой стороны, в резолюции есть более 
общее положение о том, что Грузия должна воздержаться от провокационных действий в отношении Южной Осетии. И это 
очень важно. Потому что поддержка правительства в изгнании может рассматриваться, как провокационное действие со 
стороны Грузии.

- Как вы считаете, как дальше будут развиваться события вокруг Абхазии?
-  Обе стороны призывают к возобновлению мирных переговоров. Мы можем настаивать на том, чтобы Грузия 

выполняла положения резолюции ООН, и трактовать действия Тбилиси, как нарушение документа. В связи с этим Россия 
может требовать введения против Грузии международных санкций. Однако американцы, естественно, на это не пойдут. 
Единственный способ заставить Вашингтон поддержать санкции - это ввести тактику разменов. Как, например, резолюцию 
по Северной Корее мы удачно разменяли на Грузию. Теперь следующий шаг - любые резолюции (по Ирану, по Ближнему 
Востоку, даже по нераспространению ядерного оружия) надо сводить к тому, что они должны нам идти на уступки в других 
вопросах, в частности, по Грузии.

- На этой неделе Абхазия обратилась к России с просьбой официально ее признать. Как вы считаете,  
пойдет ли Москва на этот шаг?

- Это уже тенденция. Вначале Приднестровье обратилось, теперь Абхазия. Скоро пройдет референдум в Южной 
Осетии, после чего и они попросят. Но сейчас складывается новая политическая ситуация в мире. Во-первых, назревает 
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признание Косово. Я думаю, наше руководство готовится к тому, чтобы сразу же после признания независимости Косово 
признать независимость этих трех государств. Если Запад попытается провести резолюцию в Совете Безопасности ООН, 
тогда мы будем выступать за пакетное решение этого вопроса, т.е. независимость Косово плюс независимость Абхазии, 
Южной Осетии и Приднестровья. Если США выступят против, тогда мы блокируем косовскую резолюцию.

-  Как  бы  вы  прокомментировали  грузинскую  жалобу  в  ООН  о  дискриминации  в  России  грузин  и  
нелегальной депортации?

-  Это  настоящее  передергивание,  типичное  для  грузинских  властей.  Потому  что  речь  идет  о  депортации 
нелегальных  эмигрантов,  а  также  преступников,  которые  занимаются  криминальным  бизнесом  в  России.  И  почему, 
собственно, мы должны их держать здесь и не применять против них законных мер? В любой стране человек может быть 
депортирован, если он не является гражданином. Даже если у него есть статус постоянного проживания, оно может быть 
аннулировано.

В Австралии, например, в отношении нелегальных мигрантов применяется такая практика, как поселение в своего 
рода концентрационные лагеря, находящиеся за колючей проволокой. И никто ничего не говорит по этому вопросу. В других 
стран такие же методы используются. Американцы берут мексиканцев и на автобусах обратно вывозят на родину. Хватают 
на границе и вывозят. Сейчас они там будут и вовсе строить стену, покрывать ее колючей проволокой.

- Насколько серьезны угрозы Грузии по блокированию вступление России в ВТО?
- Вы знаете, у меня специфическое отношение к вступлению в ВТО. Я бы грузинам даже спасибо сказал за то, что 

они препятствуют нашему вступлению в ВТО, поскольку наше членство в этой организации нам совершенно не нужно. В 
мире нарастает протекционизм, и, по мере углубления экономических проблем США, этот протекционизм будет еще больше 
усиливаться. То есть, мы пытаемся запрыгнуть в поезд, который уже разваливается.

Переговоры по Карабаху нужны США
24.10.2006. Страна.ру

Михаил Первушин 
Во вторник в Париже глава МИД Азербайджана Эльмар Мамедъяров проводит переговоры со своим армянским 

коллегой Варданом Осканяном, главная тема которых - проблема Нагорного Карабаха. Встреча во французской столице 
проходит  под эгидой  Минской группы ОБСЕ, сопредседателями которой являются  Россия,  Франция и США.  И хотя от 
парижских переговоров мало кто ожидает какого-либо прорыва, сам факт диалога говорит о многом, в первую очередь о 
желании Армении и Азербайджана найти пути к урегулированию многолетнего конфликта. Прокомментировать нынешние 
позиции сторон, а также предлагаемые варианты разрешения карабахской проблемы Страна.Ru попросила заведующего 
отделом Кавказа Института стран СНГ Михаила Александрова.

- Как бы вы оценили усилия международной дипломатии вокруг проблемы Нагорного Карабаха?
-  Уже  несколько лет  ситуация с  нагорно-карабахским урегулированием находится в  тупиковом состоянии.  Что 

касается активизации западной дипломатии и ее заявления, что, якобы, вот-вот произойдет разрешение конфликта, то это 
не соответствует истине. Активизация Запада вызвана определенными причинами. По существу они направлены на то, 
чтобы купировать рост возмущения в Азербайджане, который наблюдается в последнее время. Западу крайне невыгодно 
возобновление  боевых  действий  с  учетом  крупных  американских  инвестиций  в  энергетическую  инфраструктуру 
Азербайджана.  В  первую  очередь  это  касается  трубопровода,  который  в  случае  возобновления  нагорно-карабахского 
конфликта окажется под ударом.

И  второй  момент  -  крайняя  заинтересованность  США  в  территории  Азербайджана  для  развертывания  своих 
военных баз, прежде всего против Ирана, но также против России, и в перспективе выхода к Каспию. С учетом ситуации 
вокруг Ирака и Ирана, Вашингтону хотелось бы получить там плацдарм, и они считают, что нагорно-карабахский конфликт 
затрудняет решение этого вопроса.

- Что можно сказать о российских усилиях по разрешению этой проблемы? 
-  Россия  исходит  из  объективных  реалий,  что  урегулирование  конфликта  к  удовлетворению  обеих  сторон 

невозможно. Поэтому позиция России состоит в том, чтобы, во-первых, удержать стороны от военной конфронтации, а во-
вторых, чтобы они сами достигли такого соглашения, которое их устроит. И этим позиция России ограничивается.

- Какие варианты урегулирования конфликта рассматриваются в ходе парижских переговоров?
- Запад предлагает следующий план. Армия освобождения Нагорного Карабаха выводится из 7 оккупированных 

районов, т.е. это, собственно, не районы Нагорного Карабаха, а районы Азербайджана, которые были оккупированы в ходе 
боевых действий. Уход этих войск должен произойти в обмен на обещание некоего призрачного референдума в Нагорном 
Карабахе. Но это для Нагорного Карабаха совершенно не приемлемый план. Надежды на то, что эта формула ляжет в 
основу урегулирования бесперспективны, так как карабахцы никогда не согласятся с таким вариантом.

Они могли бы согласиться на следующий вариант: референдум - сейчас, признание независимости - сейчас, а 
вывод войск потом. То есть, по крайней мере, Азербайджан мог бы получить вот эти 7 районов, которые он сейчас не 
контролирует. Я считаю, это уже было бы достаточной победой для Азербайджана. Но Баку хочет получить все обратно, 
что совершенно нереально.

- А какой, на ваш взгляд, оптимальный вариант урегулирования карабахского конфликта?
- Поскольку в Грузии имеется район, в котором проживают в основном азербайджанцы, можно было бы подумать о 

передаче этого района в состав Азербайджана, и взамен этого Азербайджан отказался бы от Нагорного Карабаха. Такое 
возможно в случае коллапса центральной власти в Грузии и распада этой страны. Это совершенно не исключено при 
нынешней  политике  режима  Саакашвили.  Потому  что  политика  давления  на  национальные  меньшинства,  политика 
конфронтации с Россией, консервация внутренних противоречий в Республике Грузия может привести к такому коллапсу. В 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

160



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

этом случае установление мира в Грузии будет прерогативой миротворческих сил СНГ, и в ходе этой операции, видимо, 
будут приняты решения об отделении от Грузии районов с этническими меньшинствами.

- Можно ли проводить какую-либо параллель между кризисом вокруг Нагорного Карабаха и ситуацией в 
Абхазии и с Южной Осетии?

-  Точно такой же кризис, только там Армения поддерживает Нагорный Карабах, а здесь Россия поддерживает 
Южную Осетию и Абхазию.

М.Александров: «Путин совершил неожиданный маневр, который 
вынуждает Грузию идти на большие уступки» 

24.10.2006. КМ.ru
Я считаю, что выступление Владимира Путина на неформальном саммите с лидерами ЕС в финском Лахти было 

ключевым  событием  предшествующей  недели.  Ключевым  с  точки  зрения  развития  ситуации  вокруг  непризнанных 
государств Абхазии и Южной Осетии, на суверенитет которых сейчас покушается грузинское руководство.  

Стоит  отметить,  что  выступление  главы российского  государства  было неадекватно  интерпретировано  рядом 
российских  политиков.  Многие  поняли  слова  президента  неправильно,  будто  он  предлагает  Абхазии  и  Южной Осетии 
строить  общее  государство  с  Грузией.  Что  интересно,  президент  действительно  говорил  о  строительстве  единого 
государства. Но эти слова были адресованы отнюдь не руководству двух непризнанных республик, а самой Грузии. 

Подоплека этого заявления состоит в следующем. На первый взгляд, президент отошел от тезиса о признании 
Абхазии и Южной Осетии и пошел на уступки Грузии. По крайней мере, у некоторых создалось такое впечатление. Однако 
стоит напомнить о том, что позиция о создании единого грузинского государства изначально присутствовала в российской 
внешнеполитической доктрине. Россия поддерживала такую форму решения вопроса, но Грузия сама от нее отказалась. В 
частности, в 1997 году прошли переговоры между Абхазией и Грузией, когда абхазская сторона фактически повторила свое 
предложение о создании общего государства. Впервые подобное предложение было сделано еще до распада Советского 
Союза.

Еще  в  1991  году,  когда  во  всех  закавказских  союзных  республиках  проходили  референдумы  о  признании 
независимости,  Абхазия  вернула  конституцию  1925  года,  по  которой  она  находилась  в  конфедеративном  договоре  с 
Грузией. То есть, по существу, абхазы были готовы выстраивать отношения с Грузией на базе того основного закона. Но 
грузины не  пожелали идти  на  уступки  и  вступать с  абхазами в  какие-либо  отношения.  Вместо  этого они  предприняли 
военную акцию в Абхазии. В 1995 году стороны опять вернулись к этому вопросу и Тбилиси опять отказался выстраивать с 
Абхазией федеративные отношения. Поэтому референдум о независимости Абхазии явился результатом понимания ее 
руководством того факта, что от Грузии будет вряд ли возможно добиться каких-либо уступок.

То есть когда Путин говорил об этом, он фактически подталкивал грузинскую сторону к шагам навстречу Абхазии и 
Южной  Осетии.  Потому  что  сейчас  позиция  Тбилиси  состоит  в  предоставлении  Абхазии  «широкой  автономии»,  что 
последнюю никоим образом не устраивает. А вот заключение федеративного договора между равноправными субъектами 
(Абхазией и Грузией) означало бы первый шаг к признанию фактической независимости Абхазии, поскольку договорные 
отношения  возможны  только  между  независимыми  субъектами  международного  права.  Договорные  отношения  между 
Абхазией  (Южной  Осетией)  в  составе  Грузии  и  самой  Грузией.  Только  Ельцин  смог  додуматься  до  этого,  когда  РФ 
заключала федеративные договора с теми субъектами, которые уже находились в ее составе. Если вы помните, тогда был 
подписан,  в  частности  договор  с  Татарстаном.  Тем  самым  Ельцин  фактически  признал  его  в  качестве  суверенного 
государства. 

Если переговоры будут вестись на основе текста конституции от 1925 года, то следовательно, речь будет идти о 
признании Абхазии как  независимого государства.  По существу,  Путин совершил очень неожиданный дипломатический 
маневр, который вынуждает Грузию идти на большие уступки, после которых Россия получила бы возможность признать 
абхазский и южноосетинский суверенитет официально. Однако, на мой взгляд, Тбилиси осознал, к каким последствиям 
может привести признание доктрины общего государства. Вот почему никакой позитивной реакции грузинского руководства 
на выступление Владимира Путина не последовало. Запад в данном случае будет ориентироваться на позицию Грузии.

Если бы та начала выстраивать отношения с непризнанными республиками на договорной основе, то возник бы 
прецедент, позволяющий признать их в качестве равноправных субъектов международных отношений (пусть и на базе 
федеративного  договора).  Более  того,  у  России  были  бы  веские  дипломатические  основания,  чтобы  признать 
независимость этих республик и требовать этого же от Запада. Сильная сторона позиции Путина в том, что сам факт отказа 
Грузии  заключать  федеративный  договор  покажет  всю  неконструктивность  позиции  администрации  Саакашвили  и  тем 
самым затруднит возможные действия Запада по принуждению Абхазии и Южной Осетии к капитуляции на грузинских 
условиях.

Окруашвили перешел черту
26.10.2006. Страна.ру
Александр Вольный

В четверг в грузинских СМИ появилось сообщение о возможной отставке министра обороны Грузии, который в 
последнее время неоднократно делал воинственные заявления о необходимости силового решения абхазской проблемы. И 
хотя  Минобороны  закавказской  республики  эти  слухи  опровергло,  их  появление  явно  связано  с  продолжающимся 
обострением ситуации в регионе. В частности, продолжает оставаться напряженной обстановка в верхней части Кодорского 
ущелья, где недавно едва не начались новые боевые действия. Что происходит в Грузии на самом деле? Имеет ли Абхазия 
в  сложившихся  условиях  перспективу  стать  полноправным  членом  международного  сообщества?  С  этими  вопросами 
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корреспондент Страны.Ru Александр Вольный обратился к заведующему отделом Кавказа Института стран СНГ Михаилу 
Александрову и попросил его дать свою оценку сложившейся ситуации.

-  Как  вы  прокомментируете  cлухи  об  отставке  министра  обороны  Грузии  Ираклия  Окруашвили?  
Связаны ли они с последним обстрелом верхней части Кодорского ущелья? 

-  Сообщения об отставке министра обороны Окруашвили и обстрел Кодорского ущелья -  звенья одной цепи. 
Похоже, он попытался устроить там очередную провокацию, ведь все провокации в районах конфликта, касается это Южной 
Осетии или Абхазии, - в значительной степени дело его рук, равно как и министра внутренних дел Мерабишвили. Похоже, 
Окруашвили перешел красную черту, и Запад им крайне недоволен. Надо сказать, что и сам Саакашвили стал побаиваться 
главы Минобороны,  потому что тот  сосредоточил в  своих руках  очень большую власть и,  в  принципе,  может  бросить 
открытый вызов нынешним властями Грузии и даже организовать военный переворот. Я не удивлюсь, если сообщения об 
отставке  Окруашвили  все  же  окажутся  достоверными:  это  удобный  для  Саакашвили  повод,  чтобы  воспользовался 
стечением обстоятельств и под шумок его убрать.

Грузинский президент сейчас вынужден менять курс, в том числе и под давлением Запада. Потому что он довел 
отношения с Россией до такой степени,  что сейчас это бьет больно по интересам самой Грузии.  Там есть достаточно 
влиятельные силы, которые имеют в России большие торговые интересы, и они тоже начали проявлять недовольство. В 
этом смысле арест кавказских мафиози, связанных с игорным бизнесом, - мелочь по сравнению с истинными интересами 
владельцев большого бизнеса. Ведь спецслужбы России, например, накрыли банк, занимавшийся отмыванием миллиардов 
долларов, через него шло теневое снабжение всей экономики Грузии, которая в противном случае давно приказала бы 
долго жить... Поэтому Саакашвили делает вид, что он согласен пойти на сближение с Россией, да и Запад его к этому 
подталкивает. Западу война в Закавказье не нужна, потому что там сосредоточены огромные запасы энергоресурсов.

-  В четверг Москву посетила представительная делегация парламента и правительства Абхазии с  
целью решения вопроса о получении статуса независимого государства. Россия сможет сейчас сделать такой  
шаг?

- В принципе, Абхазия как государство уже созрела для получения статуса независимости, поскольку там есть все 
институты,  характерные для независимого государства.  Во-первых,  это  функционирующее правительство,  выстроенная 
вертикаль  власти,  наличие  демократической  системы,  в  рамках  функционирования  которой  меняются  политические 
лидеры. Поэтому, с точки зрения государственности, Абхазия выдержала свой трудный экзамен, несмотря на блокаду со 
стороны Грузии  и  равнодушие  международного  сообщества.  Более  того,  Сухуми  показал  способность  жить  в  мире  с 
соседями,  в  отличие,  скажем,  от  Чечни,  которая  к  1996  году,  получив  фактическую  независимость,  превратилась  в 
рассадник терроризма на всем Северном Кавказе. Абхазия ведет себя как цивилизованное, нормальное государство. И 
внутренне они созрели для независимости. Теперь нужна политическая воля международного сообщества, чтобы признать 
Сухуми субъектом международного права.

-  Сухуми,  в  первую очередь,  обратился  к  России.  Как  вы считаете,  пойдет ли  сегодня  Москва  на 
признание независимости Абхазии?

- Я думаю, такой вариант не исключен, потому что президент четко напомнил о существовании двух принципов 
международного права - принципа территориальной целостности и принципа права наций на самоопределение. Возможно, 
в данном случае, будет применен принцип права наций на самоопределение, поскольку невозможно заставить абхазов жить 
вместе  с  грузинами  в  едином государстве.  Просто  Кремль не  хочет  быть  инициатором решения этого  вопроса,  иначе 
получится, что Россия стремится нарушить международное спокойствие.

- Кто же обвинит ее в этом - Тбилиси?
-  Не  только  Тбилиси,  но  и  политики  Запада  не  преминут  воспользоваться  шансом  и  обвинить  нас  в 

империалистических  замашках.  В  нынешних  условиях  будет  лучше,  если  Россия  дождется  признания  в  Совете 
Безопасности ООН независимости Косова. Или, что даже выгоднее для нас, обусловит признание независимости Косово 
признанием независимости трех непризнанных государств - Приднестровья, Абхазии и Южной Осетии.

Если Запад откажется это сделать, Россия заблокирует резолюцию по Косову, и в этом случае Россия сможет в 
одностороннем порядке признать, скажем, ту же Абхазию. Таким образом, Запад покажет, что он идет на конфронтацию с 
Россией. Сейчас там существуют разные точки зрения на решение проблем, и хотя Россию, мягко говоря, не очень любят, 
тем не менее, из-за своих шкурных интересов западные политики могут пойти на то, чтобы принять пакетное решение по 
Косово. Не вечно же им пребывать в Косово со своей миротворческой миссией.

Таким образом, у Абхазии есть неплохие шансы на международное признание. Ей достаточно, чтобы первой этот 
шаг сделала именно Россия, и тогда республика вписывается через нее в общее политическое пространство.

Депутаты ЕС приняли прогрузинскую резолюцию
Игорь Коновалов
27.10.2006. KM.RU

Вчера  высший  законодательный  орган  Европейского  сообщества  принял  постановление  по  ситуации  в  зоне 
грузино-осетинского и грузино-абхазского урегулирования. Как и ожидалось, текст резолюции имеет отчетливо выраженный 
антироссийский  характер.  Закрывая  глаза  на  политические  репрессии  режима  Саакашвили и  зачистку  предвыборного 
пространства  Грузии  от  всех  более-менее  значимых  оппозиционных  сил,  европейские  парламентарии  приветствовали 
«проводимые в Грузии политические и экономические реформы, процесс формирования эффективных демократических 
институтов и, одновременно с этим, строительство мирного и развитого государства». 

Одновременно, «народные избранники» из Польши, Чехии, Венгрии, Литвы и других государств бывшего солагеря, 
испытывающие почти генетическую неприязнь к России, выступили в защиту «невинного агнца демократии» на Кавказе и 
призвали Москву отказаться от введенных ранее санкций в отношении администрации Саакашвили. Наконец, видимо, для 
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того, чтобы политическая ангажированность и односторонность своего решения стала еще более очевидной, парламент ЕС 
объявил незаконными проведенные недавно в Абхазии и Южной Осетии референдумы по вопросу о независимости этих 
непризнанных  республик,  а  также  выступил  за  изменение  формата  проведения  миротворческих  операций  в  зонах 
конфликта за счет включения в них европейских миссий ОБСЕ. 

Резолюцию  Европарламента  по  Грузии  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU прокомментировал 
руководитель отдела Закавказья Института стран СНГ Михаил Александров. 

- Как вы ее оцениваете?
В сообщениях  информационных  агентств,  в  основном,  цитируется  не  текст  резолюции,  а  ее  комментарий  со 

стороны Бурджанадзе. Поэтому я не исключаю, что слова главы внешнеполитического ведомства Грузии передают смысл 
резолюции в искаженном и тенденциозном виде. То есть то, что хотели бы услышать грузинские власти, а не то, что есть на 
самом деле. В  то же время известно, что представитель Еврокомиссии, который выступил на заседании Европарламента, 
однозначно заявил о том,  что ЕС не будет участвовать в  миротворческих операциях в  Южной Осетии и Абхазии.  Как 
известно,  Еврокомиссия  это  орган  исполнительной  власти  Европейского  сообщества  и  окончательное  решение  будет 
принимать  именно  он.  Резолюция  Европарламента  имеет  чисто  рекомендательный  характер.  С  таким  же  успехом 
Европарламент мог бы поддержать какое-нибудь «общество любителей пива». Так что фактически речь идет о популизме 
чистейшей воды. От мнения европейских депутатов мало что зависит, поэтому они могут позволить себе публично занять 
радикальную по отношению к России позицию, чтобы потрафить русофобским настроениям европейских избирателей. Так 
что  налицо  расхождение  в  оценках  по  поводу  грузино-осетинского  и  грузино-абхазского  урегулирования  между 
исполнительным и законодательным органами власти ЕС.

В то же время руководство ЕС не демонстрирует пока желания ввязываться в этот конфликт. А на Европарламент 
вообще  не  стоит  обращаться  внимание.  Это  просто  сборище  либералов,  ненавидящих  Россию.  Прислушиваться  к 
подобным заявлениям было бы равносильно тому, как если бы в 1941 году (после нападения Гитлера на СССР) мы стали 
бы следовать указаниям Рейхстага. Что же касается конкретных положений резолюции, то они отнюдь не новы. Генсек 
НАТО, который вчера приехал в Москву, также потребовал отменить санкции в отношении Грузии. Однако, российский МИД 
ясно дал понять, что Россия никаких санкций отменять не собирается. Пусть США вначале отменят санкции, действующие 
против Кубы уже в течение 40 лет. Напомню, санкции против Грузии работают меньше месяца. Так что ничего страшного не 
происходит – пусть Саакашвили подождет. Кстати говоря, министры иностранных дел Грузии и России Гела Бежуашвили и 
Сергей Лавров договорись о проведении встречи в Москве в рамках заседания Совета глав МИД стран-членов Организации 
экономического сотрудничества стран Черноморского бассейна, которое состоится 1-2 ноября.

Таким образом, похоже, грузинская сторона прекрасно отдает себе отчет в том, что заставить Россию отменить 
санкции с помощью давления со стороны ЕС вряд ли получится. Так что необходимо лично встречаться и договариваться. 
И многое будет зависеть от того, пойдет ли Грузия на встречные шаги по отношению к России. Я считаю, что российским 
властям ни в коем случае нельзя поддаваться ни на какие уговоры и обещания до того, как мы увидим конкретные шаги. На 
мой взгляд, это: вывод войск и т.н. «правительства в изгнанье» из Кадорского ущелья (выполнив тем самым недавнюю 
резолюцию Совета Безопасности ООН); подписать с Абхазией и Южной Осетией соглашения о невозобновлении боевых 
действий;   освободить  из  тюрем политических  заключенных  пророссийской  ориентации,  а  также  прекратить  уголовное 
преследование  Игоря  Гиоргадзе  и  разрешить  ему вернуться в  Грузию.  Только  выполнив  эти  условия,  Грузия  реально 
продемонстрирует,  что  она  готова  к  конструктивному  диалогу  с  Россией.  В  ответ  Москва  может  смягчить  санкции  в 
отношении этой страны (хотя тех же нелегалов мы высылать все равно будем).  Можно, например, снять транспортную 
блокаду. 
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
14  октября.  АО  НК  "КазМунайГаз",  "Узбекнефтегаз"  и  "Газпром"  ведут  переговоры  о  применении  схемы 

замещения узбекского газа карачаганакским, передает ИА REGNUM. Комментируя информацию о предстоящем с 1 января 
повышении  цены  на  узбекский  газ  для  потребителей,  директор  департамента  по  связям  с  общественностью  АО  НК 
"КазМунайГаз" Михаил Дорофеев заметил: "В АО НК "КазМунайГаз" никогда не скрывали, что цена на узбекский газ не 
является  стабильной  и  неизменной.  Она  закреплена  соответствующим  соглашением  между  АО  "КазТрансГаз"  (100-
процентная  "дочка"  КМГ)  и  АК  "Узтрансгаз",  и  на  2006  год  составляет  55  долларов  за  1  тыс.  куб.  метров.  Цена 
устанавливается после взаимных переговоров, после соглашения сторон".

По  данным Дорофеева,  21 сентября  в  Ташкенте  был подписан  Протокол намерений  об  основных принципах 
сотрудничества  в  сфере  транспортировки  и  поставок  природного  газа.  Стороны  договорились  о  следующем. 
"Узбекнефтегаз"  передает  ОАО  "Газпром"  на  границе  газотранспортных  систем  Узбекистан-Казахстан  природный  газ 
узбекского  происхождения  в  объеме  до  3,5  млрд.  куб.  м.  в  год.  В  свою  очередь  ОАО  "Газпром"  передает  АО  НК 
"КазМунайГаз"  на  границе  газотранспортных  систем  Узбекистан-Казахстан  природный  газ  узбекского  происхождения  в 
объеме  до  3,5  млрд.  куб.  м.  в  год,  для  обеспечения  газоснабжения  южных  регионов  Республики  Казахстан. 
Соответствующее соглашение готовится к подписанию тремя сторонами.

"Таким образом, цена узбекского газа, передаваемого "Газпромом" Казахстану, будет равна цене карачаганакского 
газа,  передаваемого  после  переработки  на  Оренбургском  ГПЗ.  Она  еще  не  согласована  окончательно,  однако 
предполагается, что будет значительно ниже 100 долларов и, возможно, ниже нынешней цены в 55 долларов за 1 тыс. 
кубометров", - заметил Михаил Дорофеев. Директор департамента также отметил, что АО "КазТрансГаз" не получало от 
узбекских партнеров уведомления о предполагаемом повышении цены на узбекский природный газ, передает ИА REGNUM.

14 октября. Презентация новой книги Сапармурата Ниязова "Turkmenistan – bagtym menin" ("Туркменистан – мое 
счастье") прошла в зале заседаний Меджлиса – парламента республики. Как передает Turkmenistan.ru, инициаторами ее 
проведения выступили деятели культуры и общественные организации.

О завершении работы над новым поэтическим сборником и его издании сам автор сообщил 13 октября, выступая 
на церемонии вручения наград победителям творческого конкурса "Золотой век туркмен".  По словам Ниязова,  в  книге 
преобладают стихи о любви.

Ранее президентом Туркмении созданы две книги "Рухнама", а также четыре поэтических сборника.
"Отличительной  особенностью  книги,  -  говорится  в  комментарии  Государственной  службы  новостей  (ТДХ),  - 

является то,  что значительную часть ее содержания составляют  лирические произведения,  посвященные вечной теме 
любви – в самом широком понимании смысла этого слова. Ибо основа нашего мира – любовь, без нее, без ее живительной 
всепобеждающей  силы человек  подобен  птице  без  крыльев  и  не  способен  воспринимать  жизнь  во  всей  ее  полноте, 
убежден глава государства. В новой книге президент вновь демонстрирует виртуозное владение родным языком, добиваясь 
при этом непревзойденной образности и выразительности.

15 октября.  Россия и Казахстан подписали учредительные документы трех совместных предприятий в атомной 
сфере. Как говорится в сообщении Росатома, СП будут заниматься добычей урана на территории Казахстана, обогащением 
казахстанского урана на российской территории и разработкой нового типа атомного реактора малой и средней мощности 
для дальнейшего его продвижения на рынке третьих стран.

В сообщении отмечается,  что первое российско-казахстанское СП по обогащению урана в рамках проекта по 
созданию  международного  обогатительного  центра  зарегистрировано  в  четверг  в  Ангарске.  Компания  "Центр  по 
обогащению урана" займется обогащением казахстанского урана на мощностях Ангарского электролизного завода (АЭХК), 
где, согласно планам Росатома, уже в 2007 году может быть создан первый в мире международный центр по обогащению 
урана.

Кроме  того,  два  СП  -  "Атомные  станции"  и  уранодобывающее  СП  "Акбастау",  которое  займется  освоением 
месторождения "Южное Заречное" и участков уранового месторождения "Буденовское",  -  зарегистрированы в Алма-Ате 
(Алматы).  Согласно  подписанным  документам,  компании  РФ  и  Казахстана  будут  участвовать  во  всех  проектах  на 
паритетной основе с равными долями в уставном капитале компаний.

Создание  предприятий  было  предусмотрено  меморандумами,  подписанными  ОАО  "Техснабэкспорт",  ЗАО 
"Атомстройэкспорт" и НАК "Казатомпром" в конце июля 2006 года во время поездки в Казахстан главы Росатома Сергея 
Кириенко.

Ранее  глава  Росатома  заявлял,  что  совокупные активы этих  трех  СП могут  достичь  $10  млрд в  ближайшие 
несколько лет, а потенциальные обороты каждой компании С.Кириенко оценил в "десятки миллиардов долларов". По его 
словам, все три компании к 30 ноября 2006 года должны представить ТЭО и детальный план действий.

15  октября.  Вечером  в  Киргизстане  убит  депутат  Ошского  городского  кенеша,  председатель  узбекского 
культурного центра А.Х.Алимжанов. Народоизбранник застрелен в голову около девяти часов вечера.

Пуля настигла депутата, когда он находился в кабинете владельца одного из кафе. Оружие, из которого выстрелил 
киллер, пока не установлено. С места происшествия изъята 9-миллиметровая гильза.

16 октября.  Казахстан и Россия планируют наладить сборку вертолетов Ми на базе казахстанско-российского 
предприятия АО "Авиаремонт", расположенного вблизи Алма-Аты.

"Министерством  индустрии  и  торговли  разработан  и  направлен  в  заинтересованные  госорганы  проект 
постановления правительства о создании сборочных производств вертолетов марки Ми, их сервисного оборудования на 
территории  Казахстана  на  базе  АО  "Авиаремонт"  и  о  закупках  из  одного  источника  вертолетной  техники  силовыми 
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структурами республики", - сообщается в пресс-релизе Мининдустрии, распространенном в пятницу перед началом встречи 
премьер-министра Казахстана Даниала Ахметова с премьером Татарстана Рустамом Миннихановым.

"Освоение  полномасштабного  выпуска  вертолетов  потребует  применения  современного  оборудования  для 
заготовительно-штамповочного, механообрабатывающего и агрегатно-сборочного производств, а также потребует освоения 
технологий изготовления деталей и узлов", - говорится в пресс-релизе.

Согласно  пресс-релизу,  потребность  Казахстана  в  вертолетной  технике  на  2006-2009  годы  составляет  37 
вертолетов, в том числе в 33 вертолетах типа Ми-17.

АО "Авиаремонт" создано при участии Казанского вертолетного завода (КВЗ). 18 апреля 2006 года казахстанская 
делегация посетила КВЗ, представители которого подтвердили намерение развивать СП "Авиаремонт" и осуществлять на 
его базе сборку вертолетной техники. При этом цена вертолетной техники в СП не будет превышать цен КВЗ, отмечается в 
пресс-релизе. 

16 октября.  Указом президента Туркмении Сапармурата Ниязова из мест лишения свободы в скором времени 
выйдут восемь участников «государственного переворота 25 ноября 2002 года». Об этом глава туркменского государства 
объявил на  заседании кабинета  министров  страны.  По  данным властей,  на  свободу  выйдут  те участники  переворота, 
которые «не брали в руки оружие, а впоследствии искренне раскаялись».

В ходе следствия по делу о попытке госпереворота,  когда из  автоматического оружия был обстрелян кортеж 
президента Ниязова, который не пострадал, было арестовано более 60 человек, из них 16 граждан других государств, в том 
числе пятеро из России, шестеро из Турции, и один из США. Около 50 человек было осуждено, причем четверо из них, в том 
числе лидер оппозиции бывший вице-премьер правительства и министр иностранных дел Туркмении Борис Шихмурадов, 
приговорены к пожизненному заключению.

16 октября.  Генеральная прокуратура Казахстана обнародовала список из 12 международных террористических 
организаций, деятельность которых запрещена на территории республики.

Таковыми  признаны  "Аль-Каида",  "Исламская  партия  Восточного  Туркестана",  "Курдский  народный  конгресс", 
"Исламское движение Узбекистана",  "Асбат-аль-Ансар",  "Братья мусульмане",  движение "Талибан",  "Боз  Гурд",  "Жамаат 
моджахедов Центральной Азии", "Лашкар-и-Тайба", "Общество социальных реформ" и международная организация "Хизб-
ут-Тахрир-аль-Ислами".

17  октября. В  печать  просочились  сведения  о  том,  что  Индия  намерена  разместить  в  Таджикистане  свою 
авиабазу.  По  сведениям  индийских  СМИ,  новая  авиабаза  будет  построена  в  Айни,  недалеко  от  Душанбе,  и  на  ней 
разместятся 12 самолетов МиГ-29 ВВС Индии. Подчеркивается, что авиабаза будет совместной, и на ней, кроме индийских 
самолетов  будет  дислоцированы  самолеты  ВВС  Таджикистана.  Министерство  обороны  Таджикистана  пока  не 
подтверждает и не опровергает эту информацию,  и  источники указывают на то,  что такая договоренность могла быть 
достигнута во время визита президента Таджикистана Эммомали Рахмонова в Дели.

17 октября. Киргизское оппозиционное движение "За реформы!"  готовится к бессрочному митингу.  Он должен 
начаться 2 ноября в Бишкеке. Завтра лидеры движения на встрече с руководителями дипмиссий в Киргизии расскажут о 
целях акции. Ее участники не будут расходиться до тех пор, пока власти не выполнят их требования, главное из которых - 
отставка властного тандема Бакиев - Кулов. Это самое радикальное требование было выдвинуто месяц назад, 17 сентября, 
на киргизском оппозиционном курултае в селении Аксы.

18 октября. Мажилис парламента Казахстана (нижняя палата) выступил против введения в оборот нового образца 
национальной валюты с грамматической ошибкой. Как ранее сообщалось, одна из надписей на казахском языке на купюрах 
достоинством 2 000 тенге и 5 000 тенге нового дизайна в результате компьютерного сбоя в программном обеспечении при 
печати  была  искажена.  При  этом,  как  заявлял  глава  нацбанка  Анвар  Сайденов,  это  нельзя  воспринимать  как 
грамматическую ошибку, так как "при утверждении образцов новых банкнот никаких искажений в написании не было".

Тем не менее, критика со стороны депутатского корпуса после таких объяснений не утихла, а только усилилась. 18 
октября,  на  пленарном  заседании  палаты  парламентарии  приняли  решение  обратиться  к  президенту.  Большинство 
мажилисменов  -  44  -проголосовали  за  принятие  соответствующего  обращения,  против  высказались  12  народных 
избранников.  Депутаты в своем обращении просят  президента дать поручение Национальному банку и не допустить в 
обращение  новые  банкноты  с  ошибкой.  Также  в  документе  отмечается,  что  в  преддверии  15-летия  независимости 
Казахстана "это не столько грамматическая ошибка, сколько происшествие с политическим уклоном".

18 октября.  Начальник регионального пограничного управления "Онтустик" (Юг) пограничной службы Комитета 
нацбезопасности  (ПС  КНБ)  Казахстана  генерал-майор  Талгат  Есетов  считает,  что  следует  в  разы  усилить  охрану 
госграницы с Узбекистана.

"Южная  граница  -  самая  сложная  для  Казахстана.  Реальная  угроза  экстремизма  и  терроризма,  нелегальная 
миграция, наркотрафик, организованные преступные группы, массовая экономическая контрабанда... Человек совершает 
преступление в Шымкенте и скрывается через дворы в Ташкенте, и наоборот", - сообщил Т.Есетов во вторник журналистам, 
освещавшим рабочую поездку  директора  ПС КНБ генерал-лейтенанта  Болата  Закиева  в  район казахстанско-узбекской 
границы. Шымкент - адмцентр Южно-Казахстанской области.

По данным Т.Есетова, в настоящее время плотность охраны госграницы ЮКО с Узбекистаном составляет 2,1-2,3 
пограничника  на  1  км  против  1,8  пограничника  в  среднем  по  всему  периметру  сухопутной  границы  Казахстана  с 
сопредельными странами.

Заметив, что "такая плотность ниже, чем в Узбекистане", он отметил: "Нам надо 10-15 пограничников на погонный 
километр,  и  мы  прочно  сможем  перекрыть  здесь  все".  "За  два  последних  месяца  мы  пресекли  нарушителей 
государственной границы в 15 раз больше, чем за весь прошлый год", - добавил он.

Для сравнения Т.Есетов сообщил, что в Европе 1 км границы в среднем охраняют 20-27 пограничников, на границе 
США с Мексикой на указанном отрезке службу несут 34 пограничника.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

18 октября.  Казахстан может вступить в ВТО в 2007 году. Такое мнение сегодня в перерыве "круглого стола" 
"Казахстан на пути в ВТО: интересы бизнеса" высказал журналистам министр индустрии и торговли РК Владимир Школьник.

В  частности,  отвечая  на  вопрос  журналистов,  сможет  ли  республика  рассчитывать  на  вступление  в  ВТО  в 
следующем году, В. Школьник сказал: "Надеемся, что да". Он подчеркнул, что это станет возможным, "если мы убедим 
своих партнеров по переговорному процессу в том, чтобы они приняли нашу позицию".

Это  мнение  разделила  и  специальный  представитель  РК на  переговорах  о  вступлении  в  ВТО,  вице-министр 
индустрии  и  торговли  РК  Жанар  Айтжанова,  заявившая  журналистам,  что  казахстанская  сторона  будет  стараться 
"завершить переговоры до конца этого года или в первой половине следующего". "Вопрос о сроках во многом зависит от 
того, на каких условиях мы будем вступать в ВТО", - напомнила она.

В свою очередь заместитель генерального директора секретариата ВТО Алехандро Хара, отвечая на аналогичный 
вопрос, заметил, что сроки вступления будут зависеть от того, "с какой скоростью Казахстан адаптирует к требованиям ВТО 
свое внутреннее законодательство и проведет ряд двусторонних переговоров по спорным позициям". "Все, таким образом, 
в большей степени будет зависеть от того, что будет происходить в вашей столице, в правительстве и парламенте, и в 
меньшей степени от того, что должно произойти в Женеве", - отметил он, подчеркнув, что "короткий ответ на вопрос о 
вступлении Казахстана в ВТО - как можно быстрее".

18 октября. Премьер-министр Казахстана Даниал Ахметов на вокзале Астаны ознакомился с первым маневровым 
тепловозом, выпушенным в республике совместным с российским АО "Трансмашхолдинг" предприятием.

"Это  рождение  новой  отрасли  нашей  экономики,  и  мы  в  ближайшее  время  на  площадке  Павлодарского 
тракторного завода, который, кстати, простаивает, и на площадке опять-таки простаивающего химического комбината в 
городе Павлодаре начинаем уже более эффективно собирать различного класса маневровые и другие виды тепловозов", - 
сказал Д.Ахметов журналистам после ознакомления с образцом новой техники.

"Отрадно  то,  что  наши  российские  коллеги  провели  серьезную  работу,  и  мы  сегодня  знаем,  что  российские 
тепловозы  легкого,  среднего  и  тяжелого  класса  конкурентоспособны  со  всеми  последними  поколениями  тепловозов, 
производимых в любой из развитых странах мира, включая Соединенные Штаты", - отметил казахстанский премьер.

В  этой  связи,  подчеркнул  он,  "наша программа совместного  (с  российской  стороной.  -  "ИФ-К")  строительства 
сложной железнодорожной техники будет наращиваться".

Первый  российско-казахстанский  тепловоз  собран  на  базе  производственных  мощностей  АО  "Химпром"  в 
Павлодаре (адмцентр Павлодарской области, на севере Казахстана).

Предприятия  группы  "Трансмашхолдинг"  производят  магистральные  и  промышленные  электровозы, 
магистральные и  маневровые тепловозы,  грузовые и  пассажирские  вагоны,  вагоны электропоездов  и метро,  вагонное 
литье,  промышленные  и  магистральные  стрелочные  переводы,  тепловозные  и  судовые  дизели,  дизель-генераторы  и 
другую продукцию. 

19 октября.  В Узбекистане потерпел крушение самолет Ан-2 с военнослужащими на борту, 15 человек погибли, 
сообщили РИА Новости в МЧС Узбекистана.

В 07.30 по местному времени при заходе на посадку на аэродром в Уртачирчикском районе Ташкентской области 
потерпел крушение самолет Ан-2 национальной компании "Узбекистан хаво йуллари", совершавший учебно-тренировочный 
полет с военнослужащими министерства обороны Узбекистана на борту, сказали в МЧС.

По  предварительным  данным,  экипаж  самолета  вследствие  резкого  ухудшения  метеоусловий  потерял 
управление, совершил жесткую посадку за пределами аэродрома, в результате чего самолет разрушился.

Погибли 15 человек - двое членов экипажа и 13 военнослужащих.
19  октября.  Депутат  мажилиса  Казахстана  Дарига  Назарбаева  считает,  что  ужесточение  законодательства  в 

отношении средств массовой информации лишает журналистов возможности донести проблемы гражданского общества до 
властных структур. "При таком условии (ужесточение законодательства о СМИ) совершенно обессмысливается вся наша с 
вами  работа,  направленная  на  развитие  и  укрепление  институтов  гражданского  общества",  -  сказала  Д.  Назарбаева, 
обращаясь  к  участникам  международной  научно-практической  конференции  "Повышение  конкурентоспособности 
государства через продвижение общественного участия в принятии парламентских решений".  "Без  свободной прессы у 
народа нет ни языка, ни голоса", - подчеркнула она.

При этом Д. Назарбаева заметила, что "ужесточение законодательства в сфере обеспечения свободы слова в 
последнее  время  принимает  системный  характер".  "И  речь  идет  не  "о  безобидной  борьбе  с  крупными  ФПГ"  или 
"нехорошими главными редакторами газет, которые наживаются на жестокой эксплуатации, принудительной эксплуатации 
бедных беззащитных журналистов". Эти аргументы есть не что иное, как отвлекающий маневр от главной цели авторов 
законов - ограничить свободу слова, сделать свой бюрократический мир более защищенным и закрытым от посторонних 
глаз. Эти посторонние глаза, как вы понимаете, это мы с вами", - сказала Д. Назарбаева.

19 октября.  В ходе визита в Казахстан комиссар по иностранным делам Евросоюза Бенита Ферреро-Валднер 
заявила,  что  ЕС  готов  поддержать  заявку  Казахстана,  если  убедится  в  его  приверженности  демократическим 
обязательствам.

"Мы бы очень хотели поддержать заявку Казахстана на пост председателя", - сказала она после завершившихся 
переговоров с президентом Назарбаевым в Астане.

"Я полагаю,  что  сейчас  -  спустя 15  лет  после  распада  Советского  Союза  -  самое  время,  чтобы центрально-
азиатская страна заняла пост председателя. Но этого нельзя делать ценой основных ценностей ОБСЕ".

К декабрю ОБСЕ должна принять единогласное решение по поводу председательства Казахстана.
Выступая с лекцией в казахстанском университете, Ферреро-Валднер сказала, что у Астаны еще есть достаточно 

времени до 2009 года, чтобы исправить свою репутацию.
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"Мы надеемся получить подтверждение на самом высоком уровне Казахстана, что необходимые политические 
реформы, в частности, в области СМИ, избирательного законодательства и конституции, будут проведены в ближайшие 
годы", - отметила она.

По  словам  Ферреро-Валднер,  ЕС  готов  оказать  помощь  Казахстану  в  его  работе  по  осуществлению 
демократических реформ, одновременно развивая энергетические связи с этой страной. 

19 октября. В Туркменистане открылся парк аттракционов "Мир туркменских сказок". Его проект был разработан 
непосредственно при участии президента Сапармурата Ниязова, который советовал "не скупиться для детей".

Этот лозунг в полной мере отражают 45 различных аттракционов - от лазерного тира и качелей до "Американских 
горок", "Небесной петли" и "Пещеры дэвов", сообщает ИТАР-ТАСС. Стоимость проекта за два года выросла с 35 до 50 млн 
долларов, рассказали в министерстве образования Туркменистана. Площадь туркменского "Диснейленда" превышает 60 
гектаров.

Гостей туркменского "Диснейленда" встречают герои туркменских сказок -  Бовенджик и Акпамык,  Худайберды-
горкак  и  дэвы,  которые  "прописались"  на  "Горе  сказок".  Веселые  и  озорные  "братья  Джабпаки"  приглашают  ребят  в 
открытые  вагончики  "Каракумского  экспресса"  с  остановками  у  семи  чудес  света,  которые  выполнены  как  объемные 
панорамы.

Познавательную  игру  "Карта  Туркменистана"  подготовили  ладшафтные  дизайнеры,  обозначившие  реки,  горы, 
пустыню  и  города  страны,  богатство  недр  родного  края,  красоту  природы  и  исторические  памятники.  Посреди  парка 
небольшое озеро, на одном из островков которого "живет" огромный сказочный варан, собранный из металлоконструкций и 
пластика.

19 октября.  Госкомитет по геологии и минеральным ресурсам Киргизстана сообщил, что производство золота в 
Киргизии сократилось за девять месяцев 2006 года до 8 тонн 399 кг, что на 37,4 процента меньше, чем за тот же период 
прошлого года. При этом производство золота компанией КГК сократилось на 40,2 процента, оставшись на уровне 7 тонн 
499 кг. Государственный концерн "Кыргызалтын" произвел (на других рудниках) в январе-сентябре текущего года 899,9 кг 
золота вместо запланированных 1 тонны 123 кг.

20 октября.  На месторождении Тенгиз (Жылыойский район Атырауской области Казахстана) в результате драки 
между  казахстанскими  и  турецкими  рабочими  одной  из  подрядных  строительных  организаций  компании  ТОО  "СП 
"Тенгизшевройл" травмированы около 140 человек.

По информации облпрокуратуры, конфликт между рабочими произошел накануне во время обеденного перерыва 
в столовой и в дальнейшем перерос в массовую драку. По версии прокуратуры, казахстанский рабочий попытался получить 
обед вне очереди, что вызвало недовольство со стороны граждан Турции. Рабочий пошел в общежитие и оттуда вернулся в 
сопровождении группы примерно в 400 человек. 

"Между турками  и  казахстанцами  завязалась  драка.  Во  время  стычки  было  сожжено  несколько  автомашин  и 
контейнер со спецодеждой", - проинформировали в прокуратуре области. 

В результате драки медицинская помощь потребовалась около 140 человек, восемь из них госпитализированы. 
Для расследования причин массовой драки на Тенгизе создана оперативно-следственная группа.
21  октября.  Президент  Киргизии  Курманбек  Бакиев  встретился  с  рядом  лидеров  гражданского  общества  – 

Татьяной Абловой, Азизой Абдурасуловой, Толекан Исмаиловой и Галиной Куликовой.
Как отмечает пресс-служба главы государства, Бакиев проинформировал их о том, что запланированная встреча с 

представителями  движения  "За  реформы!"  не  состоялась.  Бакиев  подчеркнул,  что  движение  "За  реформы!" 
продемонстрировало свое нежелание идти на диалог, предпочитая ультимативную форму переговоров.

Президент  также  отметил,  что  по  требованию представителей  движения  "За  реформы!"  из  прежнего  состава 
участников встречи с руководством страны были исключены представители политических партий и НПО.

По  этому  поводу  представители  гражданского  общества  выразили  сожаление,  отметив,  что  их  участие  на 
переговорах придало бы встрече прозрачность и открытость. Отказ от встречи с руководством страны представителей 
движения  "За  реформы!"  может  стать  поводом  для  рассуждений  о  том,  что  оппоненты  власти  заведомо  обостряют 
обстановку в общественности, подчеркнули лидеры гражданского общества.

21 октября.  Аким Атырауской области Казахстана Бергей Рыскалиев провел экстренное совещание, на котором 
речь шла о конфликте на Тенгизском нефтегазовом месторождении в турецкой строительной компании "Сенимди Курылыс".

В совещании приняли участие руководители силовых структур – ДКНБ, прокуратуры и ДВД, задействованные в 
расследовании причин конфликта,  а  также  руководители компаний  "Тенгизшевройл",  "ПФД",  "Сенимди  Курылыс".  Аким 
области сообщил, что уже установлена причина конфликта – ею стало избиение троими турецкими рабочими гражданина 
Казахстана, после чего и начались массовые волнения. На Тенгиз сразу же была направлена оперативно-следственная 
группа во главе с заместителем акима области Сарсенбаем Енсенгеновым. Инцидент был локализован в течение полутора 
часов. Затем работники газоперерабатывающего завода были эвакуированы в вахтовый поселок. В столовых, общежитиях, 
на автотрассе Кульсары-Тенгиз выставили дополнительные посты, задействовав 105 сотрудников полиции. Были приняты 
все меры к обеспечению безопасности иностранных граждан.  Пострадавшим оказана медицинская помощь. По словам 
Бергея Рыскалиева, в клиники ТШО и ПФД с различными телесными повреждениями обратились 136 граждан Турции. Но 
некоторые  из  них  обращались  в  две  клиники,  поэтому  сейчас  уточняется  точное  количество  пострадавших.  Одному 
человеку сделана операция и сегодня он будет переведен в областную больницу, еще шестеро размещены в больнице в 
городе Кульсары – их состояние удовлетворительное.

23 октября. В Киргизии, после совещания штаб движения "За реформы!" принял решение пойти на переговоры с 
президентом Киргизстана Курманбеком Бакиевым. Координатор оппозиционного движения Омурбек Абдрахманов отметил, 
что создана группа из числа членов движения, которая будет вести переговоры. Это – Омурбек Текебаев, Алмаз Атамбаев, 
Азимбек Бекназаров и Темир Сариев.
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О готовности к повторным переговорам, как сказал Абдрахманов, в самое ближайшее время будет передано через 
сотрудников администрации президента.

Встреча власти и оппозиции намеченная на 21 октября не состоялась. 
23 октября.  Новая общенациональная социал-демократическая партия Казахстана передала свои документы на 

регистрацию в Министерство юстиции. Как отметил на пресс-конференции в Астане лидер создаваемой партии экс-спикер 
мажилиса (нижняя палата) парламента РК Жармахан Туякбай, в комитет регистрационной службы МЮ переданы подписи 
более 127 000 казахстанцев, подавших заявления о вступлении в партию. При этом Туякбай не дал повода для сомнений в 
том, что оппозиционная партия не будет зарегистрирована. "Желание нашего государства председательствовать в ОБСЕ, 
встречи господина Назарбаева с президентом Соединенных Штатов, дают определенные шансы на то, что нашу партию 
зарегистрируют", - заявил Туякбай журналистам.

23  октября.  Президент  Туркменистана  Сапармурат  Ниязов  предложил  германской  Siemens  рассмотреть 
возможность участия в освоении и разработке морских месторождений углеводородов в туркменском секторе Каспия, а 
также в производстве сжиженного газа на принципах СРП, сообщили в пресс-службе главы Туркменистана.

С.Ниязов  встретился  с  председателем  наблюдательного  совета  Siemens  Хайнрихом  фон  Пирером  и  членом 
центрального правления компании Руди Лампрехтом.

Обсуждая  перспективы  расширения  партнерства,  стороны  выразили  заинтересованность  в  сотрудничестве  в 
топливно-энергетической  сфере.  Глава  государства  ознакомил  представителей  Siemens  с  осуществляемой  в  стране 
программой эффективного использования природных богатств, предусматривающей создание многовариантной системы 
вывода туркменских энергоносителей на мировой рынок, в том числе в европейском направлении.

Германская сторона выразила заинтересованность в поставках в Туркмению турбин, компрессоров и электронного 
оборудования по  управлению производством.  Компания также рассчитывает на продолжение сотрудничества  в  рамках 
программы "Телемедицина и электронное здравоохранение".

По  итогам  встречи  представители  Siemens  пообещали  в  ближайшее  время  рассмотреть  все  поступившие 
предложения. 

24  октября.  Премьер-министр  Киргизстана  Феликс  Кулов  подписал  постановление  об  утверждении 
Государственной  программы  "Кайрылман"  по  оказанию  содействия  этническим  киргизам,  возвращающимся  на 
историческую  родину.  Программа  рассчитана  на  2006-2008  годы.  Как  отмечают  в  аппарате  премьер-министра,  она 
"предлагает упорядочить процесс возвращения этнических кыргызов и изменить законодательство, в частности, ввести для 
переселенцев  упрощенный  порядок  регистрации  и  приобретения  гражданства".  Кроме  того,  предусмотрено  "их 
рациональное расселение на территории КР и создание условий для социально-экономической адаптации".

Необходимость запуска программы вызвана тем, что, как отмечают в аппарате премьер-министра, "положение 
вынужденных переселенцев вызывает озабоченность. Прибывая на новое место жительства, они не могут устроиться на 
работу,  не  имеют  полноценного  доступа  к  образованию,  медицинскому  обслуживанию  и  получению  государственных 
социальных пособий".

Как отмечают эксперты, в республику на постоянное место жительства, по данным на лето 2005 года, прибыло 22 
тысячи 805 переселенцев, из них гражданство Кыргызстана получили только 2034 человека. В основном люди приезжают из 
Узбекистана и Таджикистана.

Этническим кыргызам, возвращающимся в республику, предлагается присваивать статус "кайрылман",  который 
позволит им до приобретения гражданства пользоваться правом на труд, образование, свободу передвижения.

Ежегодно  будут  определяться  квоты  для  переселенцев  с  предоставлением  им  земельных  участков  для 
индивидуального  жилищного  строительства,  созданием  в  местах  компактного  размещения  центров  по  обучению, 
культурной, социальной и экономической адаптации, повышению правовой грамотности.

25 октября. «Я прошу творческих работников, не захваливайте, не возвеличивайте меня. Мне очень тяжело все 
это сносить. Если бы здесь была бы яма, то я бы в нее упал бы от ваших похвал».

Так  заявил  президент  Туркменистана  Сапармурат  Ниязов  во  время  телерепортажа,  добавив:  «Помогите  мне, 
чтобы я смог спокойно жить. Если вы не будете меня хвалить, это будет для меня большой помощью».

25 октября.  Как сообщает Рейтер, делегация Европейского союза находится в Узбекистане с неафишируемым 
визитом после того, как Брюссель намекнул, что может ослабить санкции в отношении официального Ташкента, введенные 
после подавления мятежа в Андижане в прошлом году.

Год  назад  Евросоюз  ввел  запреты  на  въезд  12-ти  узбекским  высокопоставленным  чиновникам  в  качестве 
наказания за расстрел демонстрации в Андижане и отказ провести международное расследование беспорядков, повлекших, 
как утверждают очевидцы, гибель нескольких сотен человек.

Как сказал Рейтер западный дипломатический источник, делегация во главе со специальным представителем ЕС 
по  Центральной  Азии  Пьером  Морелем,  прибывшая  в  понедельник  в  Ташкент,  встретилась  во  вторник  с  министром 
иностранных дел Узбекистана Владимиром Норовым.

Источник не дал других деталей. Представитель узбекского МИДа подтвердил факт визита, однако отказался от 
дальнейших комментариев.

В августе в Узбекистане уже побывала миссия ЕС, впервые после андижанских событий. Тогда делегация во главе 
с чиновником МИД Финляндии Анти Туруненом изучала готовность Ташкента обсуждать болезненный для него вопрос 
соблюдения прав человека.

25 октября. Участники XII сессии Ассамблеи народов Казахстана предложили выдвинуть Нурсултана Назарбаева 
на  Нобелевскую  премию  мира.  По  сообщению  российского  агентства  "Интерфакс",  глава  Казахстана  поблагодарил 
сограждан за доверие, но инициативу не поддержал. "Мы не для наград работаем, а для престижа нашей страны", - сказал 
Назарбаев.  После  этого  замечания предложение  о выдвижении кандидатуры Нурсултана  Назарбаева  на  Нобелевскую 
премию мира из итогового обращения Ассамблеи было исключено.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

168



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

25  октября.  Книга  под  названием  "Древо  жизни  Великого  Сапармурата  Туркменбаши"  была  издана  в  канун 
пятнадцатой годовщины со дня независимости Туркмении и посвящена родословной президента Сапармурата Ниязова.  В 
книге  представлена  родословная  президента  по  восходящей  отцовской  линии  до  восьмого  колена.  Как  сообщают 
специалисты Главного архивного управления при Кабинете Министров страны и Архивного фонда президента Туркмении, 
этот труд знакомит читателя с историей рода "основателя и бессменного главы Туркменского государства - от далекого 
предка Анналы Чозгун бая до отца президента - Героя Туркмении Атамурата Ниязова".

По  информации  поступившей  из  Главного  архивного  управления  Туркмении,  в  текст  помимо  уникальных 
исторических данных включены изречения президента, а также цитаты из его книг - "Рухнама" и поэтических сборников.

Издана книга на туркменском и русских языках, а тираж издания, отпечатанного в Центре печати Туркменской 
государственной издательской службы на сегодняшний день составил 5 тысяч экземпляров.

25 октября. Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев предложил реабилитировать идею перевода казахского 
алфавита на латиницу. Выступая на Ассамблее народов Казахстана в Астане, президент Казахстана отметил, что вопрос 
перехода на латиницу казахского алфавита в свое время был отложен, а сегодня пришло время к нему вернуться.

В  качестве  мотива  Назарбаев  привел  тот  факт,  что  латинская  графика  доминирует  в  коммуникационном 
пространстве. "Не случайно многие страны, в том числе постсоветские, перешли на латиницу", - заключил он. Назарбаев 
дал полгода на изучение вопроса и выдвижение предложений. Отметим, что в настоящее время алфавит казахского языка 
основывается на кириллице.

25 октября.  Казахстану "пришло время перестать вести себя как послушная колония, привычно кланяясь перед 
иностранным господином из списка "Форбса", заявила депутат мажилиса парламента, заместитель председателя партии 
"Отан" Дарига Назарбаева в своей статье, опубликованной в еженедельнике "Караван".

"Украине  потребовался  всего  год,  чтобы  заставить  Лакшми  Миттала  выполнять  местное  трудовое 
законодательство на заводе "Криворожсталь"...  Нам тоже пришло время перестать вести себя как послушная колония... 
Потому что деньги из своего чемоданчика он потратит только на то, чтобы сделать себе еще больше денег. И он не начнет 
вести себя как рачительный хозяин наших предприятий, пока мы его не заставим", - заявила автор статьи.

Исправить  ситуацию,  по  мнению  Д.  Назарбаевой,  можно,  укрепив  первым делом трудовое  законодательство. 
"Сегодня в нем зияют не просто лазейки для работодателей, а настоящие дыры: кто как хочет, так и устанавливает длину 
рабочей недели, например. А кто сильно захочет, может и вовсе не выполнять положения Трудового кодекса: наказания за 
это предусмотрены чисто символические", - считает депутат.

26 октября.  Как сообщает Рейтер, китайская государственная инвестиционная корпорация CITIC Group сделала 
еще  один  шаг  в  гонке  Пекина  за  иностранными  нефтяными  активами,  договорившись  купить  за  $1,9  миллиарда 
месторождение в Казахстане, принадлежащее Nations Energy Co Ltd.

Основным  среди  приобретаемых  активов  является  нефтегазовое  месторождение  "Каражанбас"  на  западе 
Казахстана.  Ежесуточная  добыча  с  месторождения  составляет  50.000  баррелей,  а  доказанные  запасы углеводородов 
оцениваются в более чем 340 миллионов баррелей.

"Это приобретение должно позволить CITIC создать надежную базу для развития стратегии расширения своего 
энергетического бизнеса за рубежом", - заявил Чзан Цзицзин, глава CITIC Group.

Зарегистрированная в Канаде Nations Energy принадлежит индонезийским инвесторам. Nations вела переговоры с 
CITIC с июня, однако в июле сделка оказалась под угрозой из-за беспокойства казахской стороны растущими объемом 
инвестиций из Китая.

CITIC сообщила, что исследует перспективы строительства среднего по масштабам нефтеперерабатывающего 
завода в Мангистауской области, где располагается "Каражанбас" и поиска казахского партнера для этого проекта.

Месторождение "Каражанбас" было открыто в 1970-х годах, однако уровень добычи был низок до тех пор, пока 
Nations Energy не приобрела его в 1997 году. За шесть лет компания увеличила добычу с 5.000 баррелей в сутки до 41.000 
баррелей. 

26 октября. На территории ТОО "МАЭК-Казатомпром" начато строительство площадки долговременного хранения 
отработавшего ядерного топлива реактора на быстрых нейтронах БН-350. В церемонии закладки камня принимали участие 
представители казахстанских организаций, а также представитель государственного департамента энергетики США.

Как отметили начальник отдела по выводу реактора БН-350 из эксплуатации Юрий Широбоков, для реализации 
строительства  площадки  была  проделана  большая  работа,  связанная  с  технико-экономическими  исследованиями, 
обоснованием места  размещения площадки,  разработкой  специальных технических  условий на  проектирование,  самим 
проектированием  площадки  с  инженерными  коммуникациями.  "Все  это  было  выполнено  специалистами  ТОО  "МАЭК-
Казатомпром" в соответствии с базовой линией графика работ по размещению отработавшего топлива реактора БН-350 на 
долговременное хранение", - сказал Ю. Широбоков.

Он  также  подчеркнул,  что  в  работах  по  подготовке  к  строительству  площадки  долговременного  хранения 
отработавшего ядерного топлива с атомного реактора принимали участие также специалисты Национального ядерного 
центра, национальной атомной компании "Казатомпром",  специализированной организации "Alarm System" - с казахской 
стороны, при финансировании работ и непосредственном участии в них лабораторий и специализированных организаций 
США.

26  октября.  На  севере  Таджикистана  сотрудники  правоохранительных  органов  обнаружили  два  подземных 
бункера, где проходили военное обучение члены Исламского движения Узбекистана.

Как сообщили в штабе УВД Согдийской области, "в ходе оперативно-розыскных мероприятий в конце минувшей 
недели в Исфаре, на улице 70-летия Октября, в доме Абдусаме Исоматдинова обнаружен подземный склад, - сообщил 
источник.  -  Следствие  полагает,  что  это  помещение  использовалось  предположительно,  как  для  жилья,  а  также  для 
пропаганды идей ИДУ на территории Согдийской области  и для проведения теоретических  занятий по использованию 
огнестрельного оружия".
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"В  результате  следствия  выяснилось,  что  это  подземное  убежище  принадлежало  главарю  экстремистской 
группировки  39-летнему  исфаринцу  Анвару  Каюмову,  -  продолжили  в  УВД.  -  Милиционерами  обнаружено  там  46 
видеокассет  и  58  DVD-дисков  с  записями  призывов  к  "джихаду".  Найдены также  книги  подобного  содержания на  трех 
языках,  а  также  книга  по  приготовлению  взрывчатых  веществ,  тетрадь  с  записью  технических  данных  автомата 
Калашникова, пистолета Макарова и гранаты РГД-5. Была обнаружена также карта Согдийской области, и два паспорта 
граждан Таджикистана".

27 октября. В Киргизии начались исследования по установлению происхождения киргизов. Об этом сообщили в 
международном исследовательском фонде молекулярной генеалогии "Соренсона". Как сообщается, для этих исследований 
необходимо взять мазок с внутренней стороны щеки у почти 600 человек трех национальностей: киргизов, уйгур и дунган. В 
дальнейшем  мазки  увезут  в  международный  научно-исследовательский  институт,  где  проведут  исследования  по 
установлению происхождения  киргизов.  Таким образом,  институт  планирует  показать,  какие  связи  между собой  имеют 
различные национальности, что в дальнейшем позволит создать генеалогическую карту мира. Планируется, что в течение 
полугода институт выдаст сертификат, в котором будет расписана вся информация о происхождении человека.

27 октября. Безрезультатно закончились переговоры в Ташкенте генерального директора Открытого акционерного 
общества "Кыргызгаз" Игоря Чудинова и главы ОАО "Электрические станции" Сапарбека Балкибекова о снижении тарифов 
на  газ  для Киргизии.  Ранее,  26  октября,  И.Чудинов  и  С.Балкибеков  завершили третий  и,  судя по  всему,  последний  в 
нынешнем сезоне раунд переговоров об определении отпускной цены на газ для Киргизстана в 2007 году.

Узбекистанские газовики, ранее заявив об установлении с Киргизстаном рыночных отношений, объявили новые 
цены на "голубое топливо".

"Узбекнефтегаз" утвердил нижнюю ценовую планку за каждые 1000 кубометров газа в размере $100. Об этом 
ранее заявлял на пресс-конференции в Бишкеке сам И.Чудинов. Страны, импортирующие газ из РУз, будут платить за него 
по новым тарифам с 1 января 2007 г. Сейчас стоимость для Киргизии составляет $55 за 1000 кубов.

Президент  Киргизстана  Курманбек  Бакиев,  в  свою  очередь,  узнав  о  новых  тарифах,  дал  поручение  Игорю 
Чудинову и Сапарбеку Балкибекову сделать все возможное, чтобы стодолларовую отметку снизить. Однако официальный 
Ташкент отказал посланцам из Киргизии в их просьбе. 

27 октября. Исполнительный орган ЕС призвал европейские правительства одобрить договор на 500 миллионов 
евро о расширении поставок казахского урана.

По  словам  евробюрократов,  принятие  договора  облегчит  торговлю  ураном  и  усилит  совместную  работу  над 
ядерной безопасностью, нераспространением ядерного оружия и исследованиями на протяжении ближайших десяти лет.

Казахстан  обладает  пятыми  по  объёму  в  мире  запасами  урана,  но  сейчас  доля  этой  страны в  европейском 
импорте урана составляет всего 3%.

По  мнению  Еврокомиссии,  сотрудничество  поможет  обеим  сторонам.  Соглашение  с  Казахстаном  должны 
ратифицировать страны-члены ЕС. 

Язвы средневековья в конституционных системах Центральной 
Азии

17.10.2006. Азияинформ
Аждар Куртов

Каждый из руководителей нынешних государств Центральной Азии регулярно уверяет своих визави из  других 
стран мира в  том,  что он делает все,  для того чтобы вверенное его заботам общество двигалось бы к  демократии и 
правовой государственности. Собственный народ также не забывают: огромный сонм чиновников и приближенных к власти 
экспертов постоянно вдалбливает в головы населения ту же легенду.

На самом деле нынешние системы власти в Центральной Азии, при внимательном их анализе довольно быстро 
обнаруживают факты, позволяющие весьма скептически относиться к благостным заверениям глав центральноазиатских 
государств и их придворных льстецов. К сожалению, реальность зачастую свидетельствует об ином – желании властных 
элит Центральной Азии всеми силами застопорить и исказить движение к правовому государству.

Наглядным примером этого,  в  частности,  служат те положения,  которые регламентируют отдельные моменты 
процесса образования верхних палат парламентов стран Центральной Азии.  Такие палаты существуют в  трех из  пяти 
государств:  Казахстане,  Таджикистане  и  Узбекистане.  В  Киргизии  верхняя  палата  была  ликвидирована  в  результате 
конституционной  реформы  в  начале  2003  года.  В  Туркменистане  парламент  (Меджлис)  имеет  одну  палату,  но  здесь 
существует также весьма специфический орган – Халк Маслахаты (Народный Совет), часть полномочий которого отдаленно 
напоминает предназначение Сената.

Роль первопроходца в создании системы подчиненности верхних палат парламентов воле президентов, как и во 
многих иных начинаниях, в регионе принадлежит Казахстану. Президент этого государства еще в 1995 году сконструировал 
систему  власти,  в  которой  парламент  выступал  лишь  в  роли  "фигового  листка".  Конституция  Казахстана  не 
предусматривает  права  эффективного  парламентского  контроля  ни  над  деятельностью  главы  государства,  ни  за 
исполнительной властью. Основной Закон четко рассчитан на то, чтобы устранить любую возможность вызова президенту 
со  стороны всех  ветвей  власти.  От  прежних  систем власти  -  восточной  и  советской  -  эта  модель  государственности 
унаследовала далеко  не  лучшие черты:  авторитарность,  надобщественный и надпартийный характер,  препятствующие 
либерально-демократической эволюции страны. По действующей конституции Казахстана в верхней палате парламента – 
Сенате  сенаторы должны избираться  на  основе  не  прямого,  а  косвенного  голосования  -  депутатами  области,  города 
республиканского  значения  или  столицы.  В  этом  отношении  в  Казахстане  в  известном  смысле  была  реанимирована 
практика большевиков, при которых съезды Советов избирались путем не прямых, а многостепенных выборов. Кроме того, 
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в  таком подходе  можно увидеть  и  другие  параллели.  Эта  система выборов  отчасти  возрождала  традицию публичных 
выборов  ханов,  султанов  и  старейшин-родоправителей  у  казахов  -  номадов.  В  прошлом  у  казахов  ханские  выборы 
проводились  сложным  многоступенчатым  путем  через  инициативу  выдвижения  различными  аристократическими 
группировками своих собственных кандидатов на ханский престол и последующую процедуру двусторонних согласований 
каждой  из  этих  взаимно  соперничающих  персон  их  сторонниками  с  лидерами  наиболее  многочисленных  и  сильных 
родоплеменных кланов.

Но  еще  более  примечательно  то,  что  семь  членов  Сената  Казахстана  назначаются  лично  президентом. 
Необходимо отметить, что и назначение и косвенный принцип избрания сенаторов уже противоречат принципам равного 
избирательного  права  и  разделению  властей.  По  мнению  авторитетного  французского  политолога  Мориса  Дюверже 
назначение сверху и кооптация являются автократическими принципами организации, свойственными коммунистическим и 
фашистским режимам, в которых роль парламентариев фактически равна нулю.

При  этом  следует  подчеркнуть,  что  Казахстан  не  является  федеративным  государством,  либо  государством, 
имеющим в своем составе автономные образования, где этими обстоятельствами можно было бы несколько оправдать 
конституирование  косвенного  принципа  выборов  Сената.  Косвенный  принцип  выборов  сенаторов  в  сочетании  с 
нормативным закреплением практики назначения президентом глав администраций областей призван был создать новую 
опору авторитарной власти в виде местной элиты, допущенной с милостивого решения главы государства к осуществлению 
властных  полномочий.  В  каком-то  смысле  это  можно  рассматривать  как  возрождение  на  новой  основе  традиционной 
модели власти "суверен -  вассалы". С другой стороны, прерогатива назначения части сенаторов и косвенный принцип 
выборов другой части сенаторов, в свою очередь, помогали центральной власти держать в узде систему представительных 
органов.

Попытки ссылок казахстанских властей на некие примеры из мировой практики малоубедительны. Например, в 
Астане любят ссылаться на палату лордов в Англии. Да только эта палата является, во-первых, очевидным пережитком 
феодального прошлого, а, во-вторых, не играет существенной роли в британском парламентаризме. Тем более, что еще в 
октябре 1999 г. члены палаты лордов британского парламента проголосовали за ликвидацию института наследственных 
лордов. Эта практика свойственна монархическим государствам. В странах с республиканской формой правления она почти 
не встречается. Среди исключений можно отметить Арабскую Республику Египет, конституция которой, в редакции 1980 г., 
содержала  норму  о  том,  что  "президент  республики  может  назначить  не  более  десяти  членов"  высшего  органа 
законодательной власти - Народного собрания. Но это была незначительная величина состава, так как данная легислатура 
Египта избиралась не менее чем из 350 членов. Такая же практика была на Филиппинах с 1984 по 1986 г., где президент 
Маркос имел право назначать 17 из 200 парламентариев, и в Пакистане до 1988 г., где президентом назначались 20 из 217 
депутатов. При этом, помимо существенно меньшей численности назначаемых депутатов, стоит отметить, что речь в этих 
странах  не  шла  о  назначениях  в  верхние  палаты  парламентов.  В  Казахстане  же  сенаторы-назначенцы  президента 
составляли 1/6 от всего состава верхней палаты.

Дурной  пример,  как  всем  известно,  -  заразителен.  В  1999  г.  еще  дальше  Казахстана  по  этому  пути  пойдет 
президент Таджикистана Эмомали Рахмонов. На референдуме 26 сентября он добился принятия изменений в конституцию 
Таджикистана,  по  которым  в  этой  республике  также  создавался  двухпалатный  парламент  -  Маджлиси  Оли.  Для 
Таджикистана, по нашему мнению, это нововведение (верхняя палата парламента) было вполне оправдано. Республика 
действительно состоит из ряда регионов, очень сильно отличающихся друг от друга. Последнее обстоятельство послужило 
одной из причин возникновения тяжелого и затяжного конфликта вскоре после обретения Таджикистаном независимости - 
кровавой гражданской войны. Согласно конституции Таджикистана парламент этой страны состоит из Маджлиси милли и 
Маджлиси  намояндагон.  Верхняя  палата  -  Маджлиси  милли  избирается  косвенным  путем  на  совместных  собраниях 
народных депутатов Горно-Бадахшанской Автономной Области и ее областей и районов, областей и их городов и районов, 
города Душанбе и его районов, городов и районов республиканского подчинения (совместно). Президент же Таджикистана 
присвоил себе право назначать сразу четверть сенаторов.

В апреле 2003 года этот же прием будет использован и в Узбекистане. Новая редакция конституции учредит Сенат 
Олий Мажлиса как палату территориального представительства. Члены этого органа избираются в равном количестве (по 
шесть  человек)  от  Республики  Каракалпакстан,  областей  и  столицы  путем  все  тех  же  косвенных  выборов  в 
соответствующих легислатурах, причем только из числа депутатов этих органов. А президент Узбекистана назначает своей 
властью шестнадцать сенаторов, то есть пятую часть состава.

Представительная  функция  парламентов  Центральной  Азии  при  такой  практике  оказалась  существенно 
деформированной.  А  народ,  как  единственный  источник  власти,  утратил  часть  своих  правомочий.  Подобные  явные 
искажения принципа разделения властей в Казахстане, Таджикистане и Узбекистане заставляет вспомнить слова Томаса 
Джефферсона:  "Мы стоим за  правительство,  которое  не  только  должно быть  основано  на свободных принципах,  но в 
котором правительственные власти были бы так разделены и уравновешены среди нескольких органов магистрата, чтобы 
ни  одна  не  могла  переступить  свои  правовые  пределы без  действенного  контроля  и  ограничения  со  стороны других 
властей...

Вождь может предложить свою кандидатуру, но не навязывать себя или быть навязанным народу. Тем более, не 
может народ подставлять свою шею под его меч и отдавать свою жизнь его воле и капризу".
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КАЗАХСТАН
Политика несогласия

17.10.2006. Новое поколение (Казахстан)
Амина Джалилов

Казахстан наконец приготовился защищать свои газовые интересы. Прежде всего от евразийского монополиста 
“Газпрома”. Ради этого Астана даже готова пойти на реализацию весьма спорного проекта - строительства газопровода по 
дну Каспия

Распиаренный проект переработки карачаганакского газа в Оренбурге, как мы уже писали, выглядит не очень уж 
привлекательным для Казахстана. Ведь, если верить первому вице-президенту “КазМунайГаза” Жаксыбеку Кулекееву, наш 
газ будет поступать в Россию по очень невысокой цене - по 24 доллара. Хотя это пока не окончательная цена, ведутся 
переговоры.  Но  если  такую  информацию  озвучивает  один  из  высших  нефтегазовых  чиновников,  значит,  он  имеет 
серьезные основания делать такие заявления.

Похоже, трехлетние переговоры с “Газпромом” заставили Астану принять наконец серьезное решение: пусть мы 
снова уступаем России в плане переработки газа, но мы реализуем все те проекты, что так долго пылились на полках, и 
постраемся сделать все, что в наших силах, чтобы уйти из-под газового диктата Москвы. Примерно такой вывод можно 
было сделать из выступлений казахстанских нефтегазовых руководителей на конференции КИОГЕ-2006.

Восток зовет
О  том,  что  газопровод  в  Китай  -  самый  верный  способ  снизить  зависимость  от  газпромовской  монополии, 

говорилось многократно. И “НП” несколько раз подробно освещало эту тему. Однако в течение нескольких лет этот проект 
никак не найдет дорогу в жизнь. Возможно, давит все тот же “Газпром”, который, по идее, должен иметь серьезное лобби и в 
Казахстане, и в других центральноазиатских республиках.

Возможно, дело в том, что на этот проект нужны деньги, и немалые -  от 2 до 4 миллиардов долларов. Ведь 
нефтяная труба в Китай была так быстро построена именно потому,  что все расходы на себя взяла Поднебесная.  По 
газовой же трубе Пекин не спешит предлагать полное финансирование, это может быть одной из причин, почему проект 
затягивается. Казахстану не так просто решиться на серьезное финансирование, причем, по логике, деньги должны быть 
выделены из госбюджета или из средств “КазМунайГаза”.

Но все же сдвиги есть, и они радуют. На КИОГЕ один из топ-менеджеров КМГ Каиргельды Кабылдин рассказал, 
что изучение проекта уже ведется, весной будут представлены результаты. Тогда и ожидается принятие окончательного 
решения. Пока же рассматриваются два варианта прокладки маршрута.

Согласно  первому  труба  будет  протянута  с  запада  Казахстана  до  Атасу  в  центральном  регионе,  а  далее  в 
точности повторит маршрут нефтяного трубопровода Атасу - Алашанькоу. Таким образом можно будет воспользоваться уже 
имеющейся инфраструктурой, а следовательно, сэкономить.

Второй маршрут, судя по всему, кажется Астане более интересным. Ветка должна пройти по Южному Казахстану. 
Трудно подсчитать, сколько зайцев “убивается” таким образом. Во-первых, это более короткий путь для Туркменистана и 
Узбекистана, чтобы присоединиться к проекту. А вместе и тянуть его легче, и “Газпрому” еще обиднее сделается. Тем более 
что предварительная договоренность о транзите туркменского газа в Китай уже имеется.

Во-вторых, Казахстан наконец сможет обеспечить традиционно страдающие от энергодефицита южные регионы, в 
том числе Алматы. По данным Минэнерго, этот дефицит имеет серьезную тенденцию к росту.  В-третьих, если наш юг 
получит  газ  с  Каспия,  мы  автоматически  избавляемся  от  энергозависимости  от  Узбекистана.  Или,  по  крайней  мере, 
зависимость будет снижена.

Думается, Астана в переговорах с Китаем будет настаивать именно на втором варианте.
Первую очередь газопровода планируется сдать в 2009 году, ее мощность - 10 миллиардов кубометров. Вторая 

намечена на 2012 год с пропускной способностью 30 миллиардов. (Кстати, Туркменистан также договорился с Китаем об 
объеме  в  30  миллиардов  кубометров.)  Предполагается,  что  основными  поставщиками  газа  станут  месторождения 
Карачаганак, Тенгиз, Кашаган и Жанажол.

Работенка для дайверов
Но газопровод в Китай - это далеко не самый наш решительный шаг. Гораздо более примечательно, что Казахстан 

во  всеуслышание  заявил  о  намерении  все  же  построить  газовую  трубу  по  дну  Каспийского  моря  -  так  называемый 
Транскаспийский газопровод. Эх, жаль, не было в этот раз на КИОГЕ бывшего спецпредставителя президента России по 
определению статуса Каспия Виктора Калюжного, он бы, не особо церемонясь, высказал официальную позицию России. В 
самых понятных выражениях.

А позиция, можно догадаться, заключается в том, что трубопровод в глубоком Каспийском море очень опасен для 
экологии.  Так как  решительных российских чиновников  не нашлось,  тихое  возражение высказал только Иран,  который 
традиционно разделяет позицию Москвы по поводу экологии Каспия. Но главный трубопроводчик Казахстана Каиргельды 
Кабылдин был очень убедителен. Он сказал, что газ - это не нефть, это гораздо менее опасно, что имеется мировой опыт:  
газопроводы на  дне  Черного  моря,  на  дне  Средиземного,  Россия  строит  трубу  по  дну  Балтики.  Так  что  можно,  если 
осторожно.

В то же время г-н Кабылдин не исключил серьезные политические риски этого проекта. Ведь по статусу Каспия 
прибрежные государства до сих пор не договорились, а наверняка будут серьезные возражения со стороны некоторых 
геополитических игроков - не трудно догадаться, каких.

Уже после КИОГЕ, на этой неделе, в Астане выступил директор Европейской комиссии по Восточной Европе, 
Кавказу и Центральной Азии Гю Мингарелли. Он сказал: “Мы надеемся, что в ближайшем будущем мы сможем поддержать 
проект строительства в регионе нового трубопровода для транспортировки нефти и газа странам ЕС. Очевидно, что наш 
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выбор, скорее всего, падет на Транскаспийской газопровод”. По словам министра энергетики Бактыкожи Измухамбетова, 
США также поддерживают этот проект.

Иранское предложение
Иран тем временем предлагает строительство газопровода в южном направлении. Представитель Министерства 

нефти этого государства Мамуд Хагани сказал: “Мы должны делать акцент на строительстве газового трубопровода. В этом 
отношении мы готовы предоставить доступ к международным рынкам для экспорта газа из этого региона”. Кроме того, Иран 
может сам стать потребителем достаточно больших объемов.

Однако  на  сотрудничество  с  этим,  несомненно,  крупным  игроком на  нефтегазовом рынке  Казахстан  вряд  ли 
решится.  Тому  виной  политическая  ситуация.  Поэтому  и  нефтепровод  в  сторону  Ирана  уже  столько  лет  всего  лишь 
“рассматривается”.  А американский димпломат Элизабет  Джонс  в  интервью “НП”,  опубликованном в  прошлом номере, 
сказала,  что  Казахстану  никто  не  мешает  сотрудничать  с  Ираном,  однако  американским  компаниям  запрещено 
инвестировать в строительство трубопровода через Иран. Логично предположить, что и участвовать в газовых проектах 
американцы не согласятся. А они являются акционерами компаний, разрабатывающих Кашаган и Тенгиз.

Казахстан: Нефти мало И это радует
17.10.2006. Новое поколение (Квазахстан)

Амина Джалилова
В прошлом номере мы писали, что очередная отсрочка старта добычи на месторождении Кашаган должна всерьез 

повлиять  на  основные  прогнозы  добычи  углеводородов  в  Казахстане.  Что  правительству,  скорей  всего,  не  удастся 
выполнить свои обещания по поводу 100 миллионов тонн к 2010 году. И оказались абсолютно правы

Правота эта становится особенно очевидной, когда сравниваешь отчет Министерства энергетики и минеральных 
ресурсов 2005 года с аналогичным документом, представленным в этом году.

В прошлом году в докладе вице-министра энергетики и минеральных ресурсов Ляззата Киинова был такой прогноз 
добычи  нефти:  в  2005-м  -  61  миллион  тонн,  в  2010-м  -  около  118  миллионов  тонн,  в  2015  году  возможно  даже  180 
миллионов тонн. В этом году министр энергетики Бактыкожа Измухамбетов дает кардинально иную информацию: в 2006 
году  Казахстан  произведет  62,5  миллиона  тонн,  в  2008-м  -  70  миллионов,  в  2010-м  -  84  миллиона  тонн  жидких 
углеводородов. В более далекое будущее министерство теперь, наверное, не очень-то желает заглядывать - про 2015-й 
информации нет.

Между тем запасы Казахстана не  претерпели изменений.  Подтвержденные извлекаемые запасы оцениваются 
пока в 4 миллиарда тонн нефти.

Понятно, что информация о запасах и темпах добычи - это важные составляющие пиар-стратегии Казахстана в 
мире. Но сейчас, когда экономика оказывается не в состоянии справиться с притоком денег в страну, это снижение даже на 
руку Казахстану. Пиар-стратегию придется немного подкорректировать, но это не страшно. Если делать акцент только на 
запасах,  а  осваивать  ресурсы несколько  медленнее,  это  не  кардинально  повлияет  на  имидж Казахстана  как  крупного 
нефтеэкспортера.

Давно известно, что причина перегрева экономики - это огромный приток денежной массы, к которой страна пока 
не готова. У людей есть деньги, но, к сожалению, очень большие деньги имеются у совсем небольшого количества людей. 
Это закономерно, когда основной донор растущего ВВП - это недра.

Деньги есть. А вкладывать их некуда. Фондовый рынок, который бы позволил любому казахстанцу инвестировать в 
развитие  казахстанских  компаний  через  их  акции,  не  развит.  Производство  едва-едва  встает  на  ноги.  Сколько-нибудь 
впечатляющее состояние малого и среднего бизнеса можно наблюдать, пожалуй, только в Алматы. Зато весьма успешно 
существует  высокодоходный  бизнес,  но  он  доступен  немногим.  Чтобы  сохранить  и  приумножить  свои  кровные,  люди 
покупают недвижимость. Отсюда и невообразимые цены на нее, и развитие ипотеки. При том, что нередко казахстанцы 
выплачивают по этому кредиту сумму в два-три раза больше первоначальной. Тем не менее, отдельные люди, малый и 
средний бизнес и крупные корпорации продолжают брать кредиты, они ведь чувствуют уверенность, что смогут их отдать. 
Банки, в свою очередь, занимают деньги на Западе, чтобы давать нам эти кредиты и выигрывать на разнице. А, значит, в 
страну приходит еще больше денег.

Неудивительно  после  этого,  что  киллограм  картошки  доходит  до  120  тенге.  Да  и  остальные  цены  растут,  а 
качество товаров и услуг все еще оставляет желать лучшего.

Кроме того, дорожают взятки. А официальная статистика их, между прочим, не учитывает. Если бы все теневые 
доходы вдруг стали прозрачными, быть может, выяснилось бы, что ВВП у нас растет не на 9 процентов в год, а на все 15.

В этой ситуации, конечно, желательно не увеличивать объемы добычи. Но раз уж это невозможно, есть уже и 
программы, и обязательства, и курс экономический, то необходимо хотя бы замедление роста добычи нефти. Быть может, 
нынешний  удивительный  факт,  озвученный  на  КИОГЕ,  позволит  индустриально-инновационной  стратегии  догнать  и 
обуздать разбуянившуюся голландскую болезнь.

Кайрат Сатыпалды: путь воина
16.10.2006. АПН-Казахстан

Виктор Бунге
Сатыпалды, лидер республиканского движения «Ак Орда», стал политическим открытием и одним из главных 

ньюсмейкеров избирательной кампании 2005 года. По мужской линии именно он является «виртуальным наследником» 
Нурсултана Назарбаева.

Есть  политики,  которым  внимание  прессы  требуется  как  воздух.  Это  их  стиль  жизни,  среда  «виртуального 
обитания». Есть политики, тщательно избегающие контактов с акулами пера. Для них журналистское внимание в тягость и 
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вызывает плохо скрываемое раздражение. И в том, и в другом случае, это свойство фигур первой величины, «политиков-
звезд», поскольку политика в наши дни стала составной частью массовой культуры. А публике нужны яркие личности или, 
напротив,  личности-загадки,  но  в  любом  случае,  обладающие  неким  законченным  образом  -  «скандалиста», 
«интеллектуала», «своего парня» итд. 

Далеко не каждый будущий политик рождается с уже сформированным харизматическим образом. Успех на 90% 
состоит из долгого и кропотливого труда, преодоления собственных комплексов и недостатков. Действительно, не всякий 
может  красиво  петь,  танцевать  народные  танцы  или  профессионально  разбираться  в  футболе.  Но  если  ты  тверд 
характером,  силен духом и не отступишь перед трудностями,  то  дело за малым. Найти тот  самый уникальный образ, 
который  станет  ключом  к  успеху.  Именно  характер  и  упорство  стали  для  Кайрата  Сатыпалды,  по  его  собственному 
признанию, первоосновой для политической карьеры. 

Кайрат  Сатыпалды,  лидер  республиканского  движения  «Ак  Орда»,  стал  политическим открытием и  одним из 
главных  ньюсмейкеров  избирательной  кампании  2005  года.  Хотя  еще полтора  года  назад  он  находился  в  тени  своих 
родственников - Дариги Назарбаевой, Тимура Кулибаева, Рахата Алиева. 

Его  карьерному взлету  предшествовал сложный и противоречивый путь.  Рано остался без  отца,  погибшего  в 
автомобильной катастрофе. «Большая часть его жизни прошла в погонах – Суворовское училище, высшее общевойсковое, 
офицерская служба. Сегодня молодой генерал Кайрат Сатыпалды возглавляет один из ключевых департаментов Комитета 
национальной  безопасности…»  -  писали  о  племяннике  Нурсултана  Назарбаева  казахстанские  СМИ.  Обращаясь  к 
историческому опыту России XIX века можно сказать, что, как и большинство «великих князей», без особых перспектив на 
наследование  престола,  он  получил  военное  образование,  дополненное  дипломом  юриста.  Впрочем,  Николаю  I, 
вступившему на престол, с позиции второго по очередности наследника, это не помешало стать великим самодержцем. Тем 
более, что по мужской линии, именно Сатыпалды является «виртуальным наследником» Нурсултана Назарбаева. 

Восхождение  молодого  генерала  на  политический  Олимп  началось  еще  в  конце  90-х  годов.  В  1998  году  он 
возглавил  Федерацию  национальных  видов  спорта.  Спортивные  увлечения  Сатыпалды расценивались  экспертами  как 
серьезная политическая акция. К сожалению, для Кайрата главное спортивное направление в политике - футбол оказалось 
занятым другими членами Семьи. Но как оказалось развитие национальных видов спорта: жекпе-жек, беркутчи, тазы, тобет 
открывало не меньшие перспективы, но по другой линии - патриотической и умеренно-националистической. 

К 2000 году Федерация национальных видов спорта переросла в политическое движение «Менiн Казакстаным». 
Движение занимало национально-патриотическую нишу, с перспективами на дальнейший рост (численность организации по 
разным  данным  составляла  от  50  до  80  тысяч  членов),  поскольку  в  провластной  системе  аналогичные  структуры 
отсутствовали.  Сбой  произошел осенью 2001  года,  когда,  в  период великой  олигархической  войны,  часть  руководства 
движения сделала «неправильный» выбор и его развитие было временно заморожено. 

Впрочем, по всем остальным направлениям деятельности карьера Сатыпалды развивалась успешно. Молодой 
офицер быстро вырос до молодого генерала и возглавил кадровый департамент КНБ Казахстана. Непродолжительное 
время  Сатыпалды работал  в  акимате  Астаны,  а  в  2002  году  состоялось  его  назначение  на  должность  управляющего 
директора «КазМунайГаза», встреченное, обычно сдержанной казахской прессой, с откровенной иронией. В руководстве 
компаний «Казахойл» и «КазМунГаз» Сатыпалды ведал социальными вопросами и громких публичных заявлений старался 
избегать.  Основные пиар-акции  проводились  в  рамках  патронируемого  генералом международного  благотворительного 
фонда «Хайрат». Генерал, кстати, стал известен как меценат после участия в финансировании строительства мавзолея 
Байдибека  -  родоначальника  Старшего  Жуза.  Грамотный  выбор  тематики  «медийных  включений»,  своевременные 
информационные паузы - для осведомленных людей было очевидно, что Кайрат Сатыпалды ждет своего часа. 

По  некоторым  данным,  именно  в  этот  период  устанавливаются  тесные  связи  Кайрата  с  главным  олигархом 
Казахстана  Машкевичем  и  всесильным  Имангали  Тасмагамбетовым.  Видимо,  уже  в  конце  90-х  годов  президентскими 
стратегами  было  определено  осторожное  внедрение  Сатыпалды  в  образ  «просвещенного»  исламиста,  а  Александр 
Машкевич,  начиная  с  2001  года,  активно  разрабатывал  ниву  «мирового  иудейско-мусульманского  диалога».  Поскольку 
Нурсултан Назарбаев  этот  диалог  лично  и возглавил,  то  Машкевич  и Сатыпалды стали своего  рода «ответственными 
секретарями» по организационным вопросам. 

Для  «евразийской  группы»  контакты  с  племянником  Президента  могли  иметь  перспективы  долгосрочного 
сотрудничества, поскольку, обладая громадным финансовым ресурсом, группа Машкевича-Шодиева не имела собственного 
ставленника  в  ближайшем  президентском  окружении,  а  после  событий  2001  года  было  необходимо  срочно 
диверсифицировать политические риски. 

К этому же времени относятся и первые системные «выбросы» компромата на Сатыпалды по линии его работы в 
«Казахойле».  Среди откровенной чернухи, внимания заслуживали только упоминания о постоянных трениях с Тимуром 
Кулибаевым.  Хотя  вся  информация  подобного  рода,  исполненная  в  стилистике  медийного  киллерства,  шла  через 
оппозиционные  сайты,  более  вероятно,  что  против  Сатыпалды  и  Кулибаева  работала  пресловутая  «третья  сила».  В 
последний год, напротив, появляются публикации, из которых следует, что Тимур и Кайрат нашли общий язык и вполне 
лояльны во взаимоотношениях. 

Недолгим было пребывание нашего героя в составе политсовета партии «Отан». В руководящее ядро партии 
Сатыпалды вошел осенью 2002 года, а уже летом 2003 года он сложил свои полномочия. Настал час для главного проекта. 
И  стал  генерал  Сатыпалды готовится к  новому  этапу  своей  жизни-  периоду  «духовности  и  высокого  патриотизма».  В 
течение года велась очень серьезная работа с политтехнологами и имиджмейкерами, в том числе, известными фигурами в 
российской политической тусовке. По признанию одного из разработчиков нового имиджа Сатыпалды, заказчик достаточно 
сложный персонаж, поскольку критически воспринимал многие советы и стремился к максимальной самостоятельности в 
выборе персонального образа. Впрочем, для тех, кто внимательно вчитывался в интервью Сатыпалды подобные признания 
вряд ли будут приняты за откровения. 

Иными  словами,  в  большую  политику  Сатыпалды  не  «вбрасывался»,  а  «системно  вводился».  Чуть  более 
неожиданным  стал  его  «образ»  в  этой  большой  политике  –  носитель  идеалов  просвещенного  исламизма.  Само 
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возникновение исламской риторики как раз не обнаруживало противоречия и лишь свидетельствовало о желании власти 
привести в действие еще один канал электоральной мобилизации. Фоном всего этого служит проводимая казахстанским 
руководством кампания по формированию внутригосударственной идентификации Казахстана как исламской страны. И это 
при  том,  что  умеренно  националистическая  ниша  в  политическом  спектре  до  этого  временны  была  свободна,  не  в 
последнюю  очередь  благодаря  самой  власти.  И  здесь  комбинация  «генерал  спецслужб  -  религиозный  лидер»  удачно 
вписывается в общую структуру власти. Сам Сатыпалды утверждает, что возрождение ислама для него не имиджевая 
акция, а «состояние души». Он семь раз был в священной Мекке, из них два раза совершил хадж, строит мечети на всей 
территории страны. 

Примечательно,  что  Кайрат  Сатыпалды,  отвечая  на  вопросы  журналистов,  говорит  следующее:  «Президент, 
конечно, понимает: как руководитель Казахстана, он не может игнорировать тот факт, что с каждым годом число мусульман 
в стране растет. Это касается не только политики. Но и общественной жизни, его образа жизни. В этой связи он попросил 
меня, как родного человека, по мере возможности заниматься вопросами развития ислама в республике». 

Деятельность генерала на «религиозном поприще» в прошлом году должна впечатлять казахского обывателя. 
Кроме активного участия в предвыборной кампании Президента Сатыпалды провел целую серию «медийных включений». В 
ноябре 2005 года по инициативе республиканского движения «Ак Орда» и Ассоциации хадж, президентом которого является 
Кайрат Сатыпалды, состоялась презентация сертификата государственного стандарта «HALAL FOODS» на производство 
мясных продуктов по стандартам «Халаль», т.е. по канонам ислама. При этом Сатыпалды подчеркнул, что «Халаль - это 
питание, одежда, образование, здравоохранение, сфера услуг, экономика и политика». 

Впрочем, не забывал амбициозный политик и о социальной сфере, но также в неординарном преломлении. В 
одном из своих интервью Сатыпалды отметил: «На мой взгляд, сегодня два самых больших бича для мусульман - бедность 
и  невежество.  Отсюда рождается фанатизм,  наносящий  всем нам огромный  вред.  Беда  в  том,  что  между исламом и 
некоторой частью его носителей сегодня лежит целая пропасть. Заполнить ее можно только просвещением и развитием 
научно-технического прогресса, в основу которого должна быть положена глубокая духовность». 

Поскольку научно-технический прогресс дело не ближнее, то генерал неоднократно заявлял, что в руководство 
крупных государственных и частных компаний Казахстана должны входить люди с твердыми патриотическими убеждениями 
и высокой духовностью. Чтобы личным примером демонстрировать бизнес-элите – как надо работать на благо Родины. И 
вновь  его  призыв  был  услышан.  В  октябре  2005  года  племянник  главы  Казахстана,  вице-президент  «Казахойла»  и 
«Казмунайгаза», стал первым вице-президентом государственной железнодорожной монополии «Казахстан Темир Жолы». 
Ну  а  самое  громкое  из  своих  политических  заявлений  Сатыпалды  сделал  13  октября  2005  года  на  международной 
конференции «Истоки проблемы терроризма, пути ее решения и единение цивилизаций» в Стамбуле указав собравшимся, 
что общим врагом всего человечества является Сатана. 

Подобная  активность  требовала  формирования  соответствующей  организационной  базы.  В  апреле  2005  года 
было конституировано общественное движение «Ак Орда». Ее программные установки сводились к трем составляющим: 
сильная экономика, духовный потенциал, межконфессиональное согласие. Правда, Сатыпалды уточнил, что христиане и 
иудаисты являются «младшими братьями» мусульман Казахстана. Но это уже детали. Главное, что на базе общественного 
движения должна быть сформирована политическая партия. Оппозиционные СМИ обращали внимание на то, что создание 
партии на религиозной основе противоречат действующему законодательству страны. 

Но проблемы с позиционированием религиозного движения в светском государстве удалось легко преодолеть 
путем создания республиканской экологической партии «Мой Казахстан» («Менин Казакстаным»),  учредительный съезд 
которой состоялся 16 декабря 2005 года. Учредителями РЭП стали движение «Ак Орда» и РОО «Экологическое движение 
за  зеленую планету».  Формула  «исламские  традиции+экология»  должна была стать  рецептом успешного  продвижения 
проекта Кайрата Сатыпалды и в 2006 году. Однако убийство Сарсенбаева заставило генерала вновь, на некоторое время, 
уйти в тень. 

Имя Кайрата Сатыпалды было названо оппозиционными политиками в числе тех руководителей государственных 
структур, которые должны быть допрошены следственными органами по делу об убийстве Сарсенбаева. Но это уже скорее 
для полного комплекта. Хотя, заметим, что в знаменитой публикации Дариги Назарбаевой коварные силовики упоминали 
имя Сатыпалды как возможного бенифициария по итогам февральского кризиса. 

На самом деле, ни один серьезный аналитик не предположил, что Кайрат Сатыпалды мог получить значительные 
преференции от устранения оппозиционных лидеров. Более того, разгром, учиненный структурам КНБ в первые недели 
после трагических событий у поселка Коктебе, не способствовал укреплению позиций племянника президента в высших 
эшелонах власти. 

Сложные позиционные игры во власти после февральских событий, в сущности, оставили племянника Президента 
при своих. Хотя и породили множество вопросов о степени его самостоятельности как реальной политической фигуры. 
Показательно, что казахстанские эксперты оперировали смешными цифрами – «проект Сатыпалды на 60% самостоятелен 
и не согласован напрямую с первым лицом».  Такие  признания –  верный признак,  что точной информации об  истоках 
«феномена Сатыпалды» у большинства экспертов просто нет. 

Возможные изменения расстановки политических сил в ближайшем окружении Назарбаева могут «вытолкнуть» 
Сатыпалды в первый круг претендентов. Однако в настоящий момент он не «нарастил мускулов» для решающего рывка. 
Нет  устойчивой  «команды»,  формирование  стратегических  союзов  не  завершено.  «Исламский  проект»  без  сомнения 
перспективен, но нуждается в более глубокой разработке. Американцев, судя по публикациям в западной прессе, смущают 
методы политической раскрутки генерала. Российская элита сконцентрирована на треугольнике Дарига-Тимур-Рахат и даже 
Имангали Тасмагамбетов всего лишь известный политический персонаж для узкого круга знатоков темы, не говоря уже о 
степени раскрученности в наших СМИ фигуры Сатыпалды. Откровения Рахата Алиева на темы монархического будущего 
Казахстана,  по  сообщениям  ряда  оппозиционных  изданий,  были  поддержаны  религиозно-патриотическими  группами, 
подконтрольными  Сатыпалды,  но  это  все  частности,  которые  не  меняют  общей  картины  «переходного  периода»  для 
племянника Президента. 
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Остается работать в прежнем ключе, напоминая о себе как о щедром меценате – «Сегодня в Астане открылась 
новая мечеть. Она построена с применением новейших достижений архитектуры и строительства. Здание одновременно 
может вместить более 100 верующих. Мечеть оснащена двумя минаретами, комнатой для принятия ритуальных водных 
процедур.  Представитель общественного комитета наград России вручил меценату Кайрату Сатыпалды,  построившему 
мечеть, орден Святого Петра». Все это уже было и в 2004 и в 2005 годах, но для нового рывка время еще не пришло. 

Поэтому,  на  ближайшую  перспективу  шансы  Сатыпалды  стать  преемником  Назарбаева  представляются  не 
очевидными. Они реально возрастут в том случае, если последует новое обострение внутриполитической ситуации. В этом 
случае генерал-патриот - максимально удобная фигура для «переключения» общественного внимания. Вполне возможно, 
что в президентской администрации этот вариант заготовлен в качестве запасного. Впрочем, главное качество истинного 
воина - умение ждать. За время своей политической карьеры Кайрат Сатыпалды овладел им в достаточной степени. 

Степной погром
23.10.2006. Мегаполис (Казахстан)

Алексей Надымов
Что произошло на Тенгизе?
В пятницу  произошла массовая драка  между турецкими и казахстанскими рабочими на предприятии  «Сенiмдi 

курылыс» (подрядчик PFD), занимающемся строительством завода второго поколения по проекту SGI (закачка сырого газа) 
ТОО «Тенгизшевройл».  Предприятие расположено в  Жылыойском районе Атырауской области.  Более ста иностранцев 
получили ранения различной тяжести.

Пять часов утомительного пути от Атырау, и впереди показались огни вахтового посёлка Шанырак, близ которого 
нам удалось встретиться с некоторыми участниками событий, которые, рискуя остаться безработными, пробрались мимо 
кордонов  секьюрити  и  полицейских  патрулей.  «Теперь  покидать  территорию  посёлка  без  особой  на  то  нужды  строго 
запрещено»,  –  пояснили они  и  изложили свою версию событий.  Мужики,  опасаясь  репрессий  со  стороны руководства 
компании, попросили не называть их имена. 

Из  их  сбивчивого,  эмоционального  рассказа  было  понятно,  что  возмущение  многими  порядками  (например, 
опоздал  по  сигналу  на  обед  или,  наоборот,  с  обеда  –  и  ты  уволен),  установленными  руководством  предприятия,  и 
отношением турецких управленцев к казахстанским рабочим копилось давно, а последней каплей стало избиение местного 
парня якобы за плохую самоотдачу в работе. В результате всё происшедшее с натяжкой можно назвать дракой, скорее, – 
массовым  избиением.  Иностранцы  (среди  которых  кроме  турок  были  граждане  Филиппин  и,  возможно,  Соединённых 
Штатов) безуспешно пытались спрятаться в автомашинах, офисах, производственных помещениях. 

Бойня переросла в погромы с поджогами. Местные жители утверждают, что среди граждан Турции есть погибшие, 
но правоохранительные органы пока эту информацию не подтверждают. Через некоторое время после начала погромов к 
объекту  на  помощь  секьюрити  подтянулся  личный  состав  РОВД.  Нападавших  оттеснили  от  жертв,  раненых  спешно 
забрасывали  в  автобусы  и  увозили  в  райцентр.  Затем  казахстанских  рабочих  перевезли  в  Шанырак,  где  установили 
усиленное наблюдение и охрану, а всех иностранных граждан эвакуировали в другой вахтовый посёлок. 

В приёмном покое центральной районной больницы, куда поступили пострадавшие, нас встретил наряд полиции и 
«человек в штатском». Медики отказались от комментариев, лишь заметили: «Раненых всё везут и везут, среди них есть и в 
тяжёлом состоянии». Странный факт, учитывая, что прошло уже 9 часов после кровавого побоища! 

Официальный комментарий озвучила пока только прокуратура Атырауской области, по версии которой стычка 
произошла на бытовой почве в обеденный перерыв в столовой, когда один из местных рабочих якобы полез без очереди за 
обедом, что вызвало протест со стороны граждан Турции. Он был избит и вскоре привёл за собой несколько сотен человек. 
По пути бунтари сожгли несколько машин и бытовые вагончики. Медицинскую помощь получили более ста человек, около 
десяти человек госпитализированы. 

Это не первое побоище между турецкими и казахстанскими рабочими. В прошлом году на интернациональных 
стройках области были две крупные стычки, причём за каких-то пару месяцев. 22 февраля на производственном объекте 
турецкой  компании  «Гате  Иншаат»,  занимавшейся  реконструкцией  Атырауского  НПЗ,  полицейским  с  трудом  удалось 
предотвратить массовые беспорядки, а это было практически в черте города. В противостоянии приняли участие до 500 
человек, около десяти получили незначительные травмы. Позже протестная волна насилия вспыхнула, как ни странно, в 
вышеупомянутой компании «Сенiмдi  курылыс»,  причём правоохранительные органы всячески отрицали факт  серьёзной 
схватки на объекте. Во время этих событий многие граждане Турции, опасаясь за свою безопасность, поспешили покинуть 
Казахстан. 

Местные власти в лице облакимата пытались искать корни минувших инцидентов. В этом списке – отсутствие 
элементарных бытовых условий, некачественное питание, неравномерная оплата труда по сравнению с иностранцами за 
одну и ту же работу, унизительное отношение со стороны граждан Турции и даже попытки склонить женский персонал к 
«постели» под угрозой увольнения. По итогам «замятых» трудовых скандалов не раз проводились совещания и брифинги с 
участием руководителей иностранных компаний, подписывались официальные документы, клятвенно звучали обещания 
«не допустить повторения инцидентов». 

Как станут развиваться события на этот раз, станет ясно в ближайшее время. 
Когда верстался номер
Стало известно, что возбуждено уголовное дело по статьям «Хулиганство» и «Умышленное уничтожение чужого 

имущества» УК РК, несколько зачинщиков массовых беспорядков взяты под стражу и дают показания. 
Кроме того, несколько ослаблен режим в вахтовом посёлке Шанырак, многие рабочие на выходные разъехались 

по домам.
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Кто Астану обедает, тот ее и танцует
20.10.2006. Zona.kz

Фуад Асимов
Вынесенная  в  заглавие  перифраза  известной  народной  присказки, 

пожалуй,  наиболее  точно  определяет  главный  принцип  функционирования 
современной казахстанской внешней политики.  Для оправдания тех или иных 
шагов  своего  правительства  “карманные”  доморощенные  политологи  и  их 
наемные  иностранные  собратья  готовы  обернуть  в  блестящую  словесную 
мишуру  любую  авантюру  или  очередную  “эрзац”-инициативу  Астаны  по 
строительству “Новых васюков” во внешнеполитическом измерении.

В  последнее  время  настоящей  притчей  во  языцах  на  страницах 
проплаченных  западных  СМИ  стало  “филигранное  умение”  Казахстана  и  его 
президента Н.Назарбаева маневрировать в вопросах внешней политики. Что не 
говори,  начиная  с  2005  года  даже  западные  эксперты  поют  чуть  ли  не 
дифирамбы по поводу способности главы Казахстана “в равной степени быть 
принятым в коридорах Кремля, на лужайке Белого Дома или квартале Чжу Нань 
Хай  Пекина”.  Эти  эксперты,  по  большому  счету,  обходят  стороной  тот 
щепетильный  факт,  что  во  внезапно  возникшей  любви  Запада  к  Казахстану 

практически нет никакой заслуги самих казахских властей. Просто геополитический “цейтнот”, в котором оказались Америка 
и Европа в Евразии, создал ситуацию, когда они были бы рады любому сотрудничеству, хоть с самим чертом. И конечно, в 
их расчетах далеко не последнюю роль играет фактор доступа к энергоносителям Каспия.

Пытаясь  маневрировать  в  бурном  течении  мировой  истории  и  геополитики,  казахский  истеблишмент  выбрал 
“единственно  верный  путь”:  сохранение  равноудаленности  или  равноприближенности  по  отношению  к  трем  великим 
державам (как отмечают сами казахи, к России - великой державе прошлого, США - великой державе современности и 
Китаю - великой державе будущего).

Такое  маневрирование,  казалось  бы,  дает  свои  плоды.  Отношения  с  РФ,  вроде  как  близкие,  партнерские. 
Президент  Дж.Буш  даже  соизволил  недавно  принять  Н.Назарбаева  в  Вашингтоне  и  назвал  его  страну  “важным 
стратегическим партнером Америки”. “Поднебесная” вроде подписала договор о границе и пока не грозит созданием новых 
проблем. Все страны получили свои “куши” в нефти “Белой Орды”: Москва - через нефтепровод КТК, начальной мощностью 
в 30 млн. тонн; Вашингтон – в виде обещания построить нефтепровод Актау-Баку для перекачки нефти в турецкий Джейхан, 
а  также осуществления железнодорожных перевозок 6-8  млн.  тонн нефти ежегодно через  порт Поти  на  Запад;  Пекин 
дождался ввода в эксплуатацию своего нефтепровода Атасу-Алашанкоу, с начальной мощностью 10 млн. тонн, которую 
планируется увеличить до 20 млн. тонн. Компании этих государств также получили свои доли в нефтяных месторождениях 
Казахстана: западные и американские – в наиболее крупных залежах “Тенгиз”, “Кашаган” и “Карачаганак”; российские – на 
“Курмангазы”, “Имашевском”, не считая ряда малых пакетов, принадлежащих “ЛУКойлу” и “Роснефти” в других проектах. 
Китайские  же  предприниматели получили месторождения,  принадлежавшие “Актобемунайгазу”  и  “ПетроКазахстану”.  На 
первый взгляд, пока Казахстан, вроде бы, в состоянии удовлетворить аппетиты и потребности всех трех своих “основных 
стратегических партнеров”.

Чем можно объяснить такое положение дел? Видимо, тремя причинами.
Во-первых,  на выработку Стратегии национальной безопасности РК и внешнеполитического курса чрезмерное 

влияние  оказали  “модные”  разработки  американских  и,  в  меньшей  степени,  европейских  аналитических  центров.  Это 
казахстанскому  руководству  показалось  более  сподручным,  нежели  затрата  собственных  усилий  на  этот  трудоемкий 
интеллектуальный процесс.

Во-вторых,  нельзя исключить,  что  казахские  власти  сознательно закрывают  глаза на  долгосрочные вызовы и 
угрозы  собственной  безопасности,  видимо,  надеясь,  что  эти  проблемы  “рассосутся”  сами  собой  и  не  будут  омрачать 
будущее новоявленного нефтяного “эльдорадо”. А грядущий облик их страны им представляется чем-то вроде смеси между 
Саудовской Аравией и Сингапуром. Последний, кстати, официально объявлен Н.Назарбаевым в качестве модели развития 
и образца для подражания, так же, как и бессменный сингапурский президент, правивший страной почти 40 лет.

В-третьих,  представляется,  что  подобные  расчеты  в  Казахстане  делаются,  исходя  из  популярного  в  среде 
советских диссидентов посыла о том, что “Запад нам поможет”. Казахстан, на каждом шагу демонстрируя свое миролюбие и 
отказ  от  советского  ядерного  наследия,  которым  все  равно  Астана  не  смогла  бы  распоряжаться  из-за  отсутствия 
соответствующих местных кадров. При этом, казахские власти, продавая на корню стратегические месторождения нефти, 
урана и других полезных ископаемых американским, европейским, японским и корейским компаниям, видимо, надеются, что 
в случае чего Вашингтон задавит любого “агрессора” грубой военной силой, а Брюссель, вместе с другими “стратегическими 
инвесторами”, обеспечит Астане моральную защиту.

Все бы хорошо, однако серьезный анализ поведения “флюгера” казахской внешней политики позволяет сделать 
весьма тревожный вывод: Астана обосновывает свои шаги на международной арене, оперируя для этого оценкой лишь 
части  обширного  спектра  стоящих  перед  ней  угроз  и  вызовов,  причем,  выбирая  факторы  второстепенного  плана. 
Недостаточно выверенными и не до конца ясными представляются прогнозы развития ситуации в мире и виденье роли РК в 
будущей системе международной безопасности, базируясь на которых Астана строит свой внутри- и внешнеполитический 
курс. Мало-мальски серьезный кризис в “треугольнике” ведущих держав, который уже латентно вызревает, будет способен 
создать перманентный “цугцванг” для Казахстана, со всеми вытекающими из этого последствиями. Чью сторону выберет 
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Астана,  когда  наступит  “момент  истины”?  По  большому  счету,  Казахстану  не  удалось  добиться  по-настоящему 
доверительных отношений ни с одной из трех вышеназванных держав.

Китай,  видимо,  решил  дать  “краткосрочную”,  по  китайским  меркам,  передышку,  этак  лет  на  15-20,  чтобы  в 
подходящий момент вернуться к стратагеме своего тысячелетнего поведения. Что это такое, казахи даже сегодня чувствуют 
на генном уровне и осознают в своей исторической памяти. Однако, уже пошел процесс постепенного “переваривания” 
доставшихся  Китаю  ресурсов,  а  отвод  вод  из  Иртыша  и  Черного  Или  способен  будет  “высушить”  восточную  часть 
Казахстана. И это только начало.

США, пока им не удастся усадить на трон в Астане казахского “Саакашвили”, никак не будут считать Казахстан 
“демократией”. Чтобы быть “настоящим другом Америки”, Казахстан должен позволить Вашингтону разместить 5-7 военных 
баз по периметру границ с РФ и КНР, а также на побережье Каспийского моря, в придачу к базе ракет-перехватчиков ПРО. 
Кроме  того,  все  минеральные  ресурсы  страны  должны  будут  разрабатываться  по  формулам  “соглашений  о  разделе 
продукций”,  используемых в  африканских странах,  что обеспечит Казахстану американскую военную защиту до начала 
истощения его запасов.

Россия, главный и естественный союзник Казахстана, пока терпеливо пытается вникнуть “в цель конечной игры” 
“Ак-Орды”. Ей не хочется верить, что Москву Астана рассматривает как угрозу своей безопасности, раз решила строить сеть 
ПВО с использованием американских и европейских компаний, в ущерб технологической целостности системы ПВО стран 
СНГ. Россия не понимает курса Астаны, которая сознательно проводит политику распыления своих возможностей, вместо 
того,  чтобы объединить  свои усилия на  международной  арене  с российскими,  что объективно играло бы на  усиление 
позиций  обеих  стран.  В  итоге,  обе  страны  выступают  с  менее  сильных  позиций  и  вынуждены  идти  на  невыгодные 
предложения западных и восточных “партнеров”. Более того, когда обостряется принципиальный конфликт между Москвой 
и Тбилиси, казахский бизнес, по указанию Вашингтона, вкладывает сотни миллионов долларов в грузинскую энергетику, 
туризм  и  другие  сектора  промышленности.  Тем  самым  Казахстан,  в  пику  России,  спасает  полуфашистский  режим 
Саакашвили за счет средств казахстанского населения.

Непонятны  также  расчеты  РК  на  “самостоятельную  геополитическую  роль”  с  его  8  миллионами  коренного 
казахского  населения,  когда  его  восточный сосед  Китай  насчитывает  1.3  млрд.,  Россия –  142  млн.,  Индия  -  1  млрд., 
Пакистан – 151 млн. и Иран - 79 млн. человек.

Разрушительный “напор с юга” в виде “демографической бомбы”, религиозного экстремизма, терроризма, а также 
противоречивых  внешнеполитических  интересов  Дели,  Исламабада  и  Кабула  пока  сдерживается  поясом  дружеских 
республик Центральной Азии. Однако пример Таджикистана показывает, к чему такое опасное соседство может привести. 
До 60% таджикского населения уже сегодня, по мировоззрению и образу жизни, более близки к собратьям из Афганистана, 
чем к соседям по СНГ.

Отсутствие исторических традиций государственности у кочевых казахов в современном понимании этого слова, 
вкупе с наблюдающимся ускоренным выездом русскоязычного населения РК в РФ, может уже в среднесрочной перспективе 
поставить под вопрос суверенитет и территориальную целостность Казахстана. Можно быть абсолютно уверенными, что 
бывшие  союзные  республики  СССР  на  сегодняшний  день  являются,  по  сути,  одним  из  основных  ресурсов, 
поддерживающих  государственность  Казахстана.  В  этих  условиях,  “плясать  под  дудку”  стран  дальнего  зарубежья  и 
вовлекаться в сомнительные игры в “лидерство в Евразии и Афганистане” – верх недомыслия.

Делайте выводы сами, господа.

УЗБЕКИСТАН
Процесс пошел

16.10.2006. Центральная Азия
Андрей Грозин

Как сообщило на прошлой неделе ИА Reuters, глава Комиссии Евросоюза по Центральной Азии Хьюго Мингарелли 
заявил, что вопрос наложения санкций на Узбекистан будет обсуждаться в ноябре текущего года на встрече руководства ЕС 
с делегацией узбекского МИДа.  Напомним,  что после жесткого подавления «кланово-криминальной» попытки мятежа в 
Андижане (май 2005 г.)  ЕС наложил ограничения на сотрудничество в сфере военной торговли с Узбекистаном и ввел 
запрет на въезд в Европу двенадцати высокопоставленных узбекских чиновников. Теперь есть основания утверждать, что 
объединенная  Европа  уже  готова  пересмотреть  свои  прежние  позиции  и  вернуться  к  прежнему  режиму  общения  с 
Узбекистаном.

Итак,  мы наблюдаем то,  что,  в  принципе,  предсказывалось  еще летом-осенью 2005  года  –  Европа  начинает 
предпринимать шаги к поиску прямых контактов с руководством Узбекистана на предмет смягчения своих прежних позиций 
в отношении этой центральноазиатской республики.

Ирония по поводу того, что «нефть и газ опять перевесили демократию», в данном случае не слишком уместна.
Во-первых,  европейцы, безусловно, являясь стороной,  заинтересованной не только в стабильном поступлении 

энергетических ресурсов в свои страны, но и в диверсификации этих поставок и «любя» соблюдение «демократических 
норм», все же понимают, что мир в Центральной Азии далек от «американизированного» упрощенного понимания.

Именно западноевропейская ориенталистика с конца ХIХ века стала основой европейской политики на Ближнем и 
Среднем Востоке в течение всего XX века. И, кстати, именно немецкая и французская ориенталистика оказалась, в итоге, 
наиболее  «продвинутой».  Англичане  и  американцы  в  своих  исследованиях  Востока  изначально  ориентировались  на 
«практический результат» - видимо, сказывалось желание разработать методологию внешнего воздействия для реализации 
собственных геополитических интересов. «Континенталистов» Европы практические результаты их «восточных штудий», 
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конечно,  интересовали  тоже,  но  преимущественное  внимание  отдавалось  все  же  стремлению  понять  основы 
существования восточных обществ.

Во-вторых,  без  Узбекистана  в  принципе  невозможна  реализация  каких-либо  масштабных  проектов 
транспортировки  энергетических  ресурсов  Центральной  Азии  на  мировые  рынки.  В  данной  связи  более-менее 
самостоятелен в поставках своей нефти Казахстан и, возможно, Туркмения – в случае реализации идеи трансафганского 
трубопровода.  Дело,  однако,  состоит  в  том,  что помимо собственной ресурсной  базы,  Ташкент имеет  неограниченные 
возможности влиять и на реализацию гипотетической «трубы» из Туркмении (например, в Китай).

В-третьих, всякий здравомыслящий эксперт согласится с тем, что Узбекистан уже в силу своего геополитического, 
оборонного,  этнополитического  и  экономического  положения  остается,  наряду  с  активно  экономически  развивающимся 
Казахстаном, наиболее значимым полюсом Центральной Азии. И в данном случае отказ от сотрудничества с Ташкентом 
автоматически ведет к ослаблению не Узбекистана, а именно стороны, пытающейся вводить санкции. Причем, ослабляются 
эти позиции не только в самой республике, но, в силу значимости узбекского фактора, и во всем Центрально-Азиатском 
регионе.

Характерно, кстати, что США против Ташкента никаких санкций не вводили: было много различных критических 
высказываний на уровне американских СМИ и некоторых конгрессменов, но никаких практических шагов против Ташкента 
Вашингтон так и не предпринял.

Интересно,  что  в  Центральной  Азии  ходят  упорные  слухи  о  том,  что  англосаксы  (точнее,  какая-то  часть 
американского или британского разведсообщества) неким образом «приложили руку» к андижанским волнениям. В любом 
случае  Запад  настолько  жёстко  надавил  за  Андижан  на  Каримова  (фактически  это  был  ультиматум  с  угрозой 
международного трибунала), что тот пошёл на разрыв с Вашингтоном.

То есть или Запад вообще плохо представляет процессы, происходящие в Центральной Азии, и поэтому своими 
неуклюжими действиями (как и в Киргизии) лишь усугубил ситуацию, или он (по крайней мере, в лице США) умышленно вёл 
дело к дестабилизации региона. Последнее выглядит деструктивной глупостью на фоне имеющихся в регионе западных 
экономических интересов. Не исключено, что мы имеем дело с реакцией части западной элиты, раздосадованной растущим 
влиянием РФ и особенно КНР в регионе.

Так или иначе, но, в отличие от американцев, европейцы предприняли ряд вышеуказанных акций (не слишком, 
впрочем, серьезно «задевших» узбекские власти – все таки 0,5%, занимаемых ЕС в структуре всего узбекского оборонного 
бюджета, Минобороны Узбекистана нашло чем «закрыть» - союзники по ОДКБ и ШОС дали гораздо больше), и позиции 
европейцев в регионе, и так серьезно уступающие российским, китайским и американским, ослабели еще сильнее.

Видимо, для понимания данного процесса большинству членов Евросоюза понадобилось более года. Некоторые, 
правда, осознали неразумность попыток давления на Ташкент гораздо раньше.

Немцы (и при Герхарде Шредере, и при Ангеле Меркель) демонстрируют сугубую прагматичность и ориентацию на 
Realpolitik в подходах к Центральной Азии. Ясно, что военная база в узбекском Термезе интересна для Бонна в любом 
случае: без нее немецкие военные в Афганистане просто-напросто погибнут от голода, жажды и отсутствия боеприпасов. 
Германия,  собственно,  всегда  придерживалась  в  оценках  ситуации  и  в  Узбекистане  и  в  целом  в  Центральной  Азии 
наиболее взвешенных, ориентированных на отказ от «демшизы» подходов.

Французы, изо всех сил цепляющиеся за свое не слишком впечатляющее военное присутствие в Таджикистане и 
оказавшиеся вытесненными дружественными союзниками по НАТО из киргизского «Манаса», не прочь расширить рамки 
своего сотрудничества (и по экономической, и по оборонной линии) с Узбекистаном.

То же самое относится и к абсолютному большинству «староевропейских» и даже некоторых «новых» членов ЕС.
Возможно, кто-то из правозащитников или осевших на Западе представителей оппозиции нынешнему режиму в 

Узбекистане может обвинить Евросоюз в пренебрежении «приверженностью демократическим ценностям». Жизнь, однако, 
далека от примитивных черно-белых схем.

Европейцы, пока еще довольно мягко и тихо «подъезжающие» к Ташкенту, демонстрируют понимание того, что 
без них в Узбекистане вполне могут обойтись, а вот без союзничества со страной, на территории которой проживает около 
половины населения всей постсоветской Азии, хоть какого-то влияния Европы на ситуацию в данном регионе достичь, в 
принципе, невозможно.

Казахстанское  руководство  обоснованно  может  гордиться успехами  в  своем экономическом развитии  и  сколь 
угодно часто говорить о претензиях республики на региональное лидерство. Есть, правда, ряд нюансов, которые при всех 
этих заявлениях всегда следует иметь в виду.

Узбекистан в силу множества объективных обстоятельств остается по многим параметрам центральноазиатским 
государством, сопоставимым по силе и влиятельности с Казахстаном. Существует и еще один момент, о котором обычно не 
принято  говорить:  в  Центральной  Азии  очень  развита  историческая  традиция,  при  которой  против  набирающего  мощь 
центра  силы быстро  объединяются  менее  влиятельные государства  или  протогосударственные объединения.  Контуры 
этой, мягко говоря, конкуренции уже начинают просматриваться в потеплении узбеко-туркменских, а в последнее время и 
узбеко-киргизских. Не удивлюсь, если в ближайшее время мы станем свидетелями активизации диалога между Душанбе и 
Ташкентом.  Под все  эти  явно активизирующиеся контакты начинает  заводиться экономическая база,  и  совершенно не 
исключен факт, что во многом стихийно пока складывающаяся в регионе «оппозиция» растущему казахстанскому влиянию 
получит и некое внешнее спонсорство.

Оно, кстати, может прийти из самых разных мировых центров силы – многое будет зависеть от того, чье влияние 
на политику Казахстана постепенно станет доминирующим. Ясно ведь, что и в Москве, и в Пекине, и в Вашингтоне при всех 
заявлениях об отсутствии в Центральной Азии «игры с нулевой суммой»,  при которой выигрыш одного оборачивается 
проигрышем другого, мягко говоря, лукавят.

С другой стороны, влияние Узбекистана на страны региона по-прежнему будет весьма существенным: Узбекистан 
является одним из главных поставщиков природного газа соседям, в первую очередь - Таджикистану и Киргизии. 
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Ясно, что при всех этих раскладах значение Узбекистана будет только увеличиваться. Тем более что в случае 
дестабилизации ситуации в этой республике как минимум будет дестабилизирована вся Центральная Азия. В условиях, 
когда государственные границы между странами региона фактически прозрачны, а различные связи очень тесны, узбекская 
дестабилизация быстро повлияет на всех соседей Ташкента. Не стоит также забывать, что в каждой из республик Средней 
Азии узбекские диаспоры очень велики и они не смогут остаться в стороне от того, что происходит на исторической родине. 
Наибольшую опасность при этом будут нести выплеск на территорию соседних стран потоков беженцев, подрывающих 
местную экономику, а также радикального ислама, экстремистской идеологии и криминала.

Очевидно, что понимание всех этих фактов и заставляет европейцев искать «пути отхода» от своих прежних, не 
слишком разумных позиций относительно Узбекистана, позиций, ориентированных на санкции и давление. Процесс, что 
называется, пошел…

Безоговорочная капитуляция
16.10.2006. Эксперт (Казахстан)

Дильмурад Холматов (Ташкент)
Американцы не смогли полюбовно уйти из золотой отрасли Узбекистана
Американская Newmont Mining не смогла полюбовно договориться с властями Узбекистана об уступке своей доли 

в СП "Зарафшан-Ньюмонт". Результат - налоговые санкции и молниеносное банкротство.
29сентября завершился самый громкий скандал в золотодобывающей отрасли Узбекистана. Хозяйственный суд 

Навоийской  области  признал  банкротом  узбекско-американское  СП  "Зарафшан-Ньюмонт",  50%  которого  принадлежит 
американской  Newmont  Mining,  и  определил  три  месяца  на  ликвидацию  предприятия.  В  практике  узбекского 
судопроизводства это первый подобный процесс, и как будут развиваться события вокруг предприятия в дальнейшем, не 
могут сказать ни истцы, ни ответчики. Но иностранные инвесторы всех мастей, уже работающие в республике и только 
собирающиеся  выходить  на  местный  рынок,  получили  хороший  урок  узбекского  хозяйственного  законодательства  и 
поведения государства на экономическом поле в целом.

"Дедушкина оговорка"? А что это?
Маховик налоговых претензий завертелся с неожиданной быстротой после принятия правительством Узбекистана 

постановления, в соответствии с которым с 1 июня 2006 года были отменены все ранее предоставленные предприятиям с 
иностранными инвестициями налоговые и таможенные льготы, "не предусмотренные законодательными актами и имеющие 
бессрочный характер". Сюда формально подпадает и "Зарафшан-Ньюмонт", поскольку с момента создания СП в 1992 году 
его деятельность регламентировалась специальным постановлением правительства Узбекистана.

Согласно  этому  постановлению  СП  на  весь  период  деятельности  был  предоставлен  режим  наибольшего 
благоприятствования, в том числе серьезные индивидуальные налоговые и таможенные льготы. В частности, СП было 
освобождено  от  уплаты  налога  на  прибыль  до  достижения  кумулятивной  прибыли  в  размере  суммы  первоначальных 
инвестиций учредителей, а также привлеченных на эти цели кредитов на общую сумму порядка 300 млн долларов. После 
выхода на кумулятивную прибыль общий размер взимаемых с СП налогов не должен был превышать 10% от  дохода 
совместного предприятия.

Итак, новое постановление унифицировало налоговый режим для компаний с участием иностранцев без всякой 
оглядки  на  общепринятый  в  международных  хозяйственных  отношениях  принцип  "дедушкиной  оговорки" 
(нераспространение новых регламентов на уже заключенные соглашения).

Вооружившись новым порядком, уже в июле налоговые органы Узбекистана предъявили иск о взыскании недоимки 
к СП "Зарафшан-Ньюмонт" за 2002–2006 годы на сумму около 49 млн долларов. Именно столько "стоили" налоговые льготы 
СП, оказавшиеся теперь вне закона.

Компания  не  согласилась  с  этими  претензиями  и  попыталась  оспорить  их  в  суде.  Безрезультатно.  В  начале 
августа были арестованы активы СП и введен запрет на отгрузку золота для вывоза из страны. После этого Европейский 
банк реконструкции и развития, перед которым у СП были непогашенные кредиты в размере 20 млн долларов, закрыл счет 
предприятия  в  Лондоне,  поскольку  арестованная  продукция  была  предметом  залога  по  кредитному  соглашению. 
Деятельность  СП  "Зарафшан-Ньюмонт"  оказалась  парализованной.  Теперь,  после  судебного  решения  о  банкротстве, 
шансы на спасение компании стремительно тают.

Newmont не без оснований расценила процедуру банкротства СП как попытку правительства экспроприировать ее 
активы в республике. Компания вывезла из Узбекистана всех американских сотрудников и заявляет о намерении подать 
апелляцию в международный арбитраж.

Старательности не хватило
Во всей этой истории многие аналитики видят политическую подоплеку - резкое охлаждение отношений между 

Ташкентом и Вашингтоном в ответ на критику последним узбекских властей за неоправданное, по их мнению, применение 
силы в ходе подавления беспорядков в Андижане в мае прошлого года.  Принудительное выдавливание американской 
компании  из  золотодобычи  в  республике  -  довольно  ощутимый  экономический  ответ  на  политическую  изоляцию 
Узбекистана Западом.

Однако  помимо политической  составляющей  у  конфликта  есть  и  менее  очевидная  экономическая  подоплека. 
Особенности рудной базы СП "Зарафшан-Ньюмонт" и применявшиеся компанией технологии производства золота были 
таковы,  что  угасание  выработки  благородного  металла  было  практически  неизбежным.  С  мая  1995  года,  когда  было 
выплавлено первое золото, по настоящее время СП получило в общей сложности более 100 тонн благородного металла. 
На  первом  этапе  деятельности,  в  1995–2000  годах,  на  переработку  поступала  руда  с  содержанием  золота  1,6  г/т,  а 
коэффициент извлечения составлял 65%.  В дальнейшем СП перешло к  отработке  забалансовой руды с содержанием 
золота  1,05  г/т  при  коэффициенте  извлечения  45%.  Компания  "Зарафшан-Ньюмонт"  применяла  технологию  кучного 
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выщелачивания золотосодержащей руды - сравнительно малозатратную, но дающую низкий коэффициент извлечения для 
бедных руд. Неудивительно, что объемы выплавки золота в последнее время снижались. По итогам прошлого года СП 
снизило  производство  золота  по  сравнению  с  2004  годом  в  1,65  раза,  до  7,72  тонны.  По  оценкам  специалистов 
соучредителя "Зарафшан-Ньюмонт", Навоийского горнометаллургического комбината (НГМК), СП могло вообще прекратить 
деятельность к 2010 году в связи с полной выработкой своей ресурсной базы - отвалов карьера Мурунтау. Собственные 
прогнозы Newmont несильно отодвигали срок окончания работы СП - на 2012 год.

Таким образом, уход Newmont из Узбекистана в среднесрочной перспективе был предопределен. СП "Зарафшан-
Ньюмонт"  вступило  в  объективную  полосу  нисходящей  добычи,  а  новые  тендеры  по  разработке  золоторудных 
месторождений в республике не приносили компании удачи. В Newmont уже говорили о возможности продажи своей доли в 
СП, оценив ее в  94 млн долларов.  "Если бы власти вышли к  нам с конкретным предложением, обсуждая этот  вопрос 
цивилизованно, без нажима, то мы бы смогли договориться", - заявил нам в ходе судебного разбирательства представитель 
Newmont.  Однако,  как  сообщил  представитель  Государственного  комитета  по  геологии  и  минеральным  ресурсам 
Узбекистана (Госкомгео),  узбекские  власти как  раз  и  выступили инициаторами подобных переговоров,  пытаясь  решить 
вопрос продажи актива Newmont "полюбовно". Только после того как узбекская сторона получила категорический отказ, и 
было решено запустить механизм налогового пресса и процедуры банкротства.

Рокировка "Запад-Восток"
По данным Госкомгео Узбекистана,  в  республике открыто 41 месторождение  золота,  в  том числе  собственно 

золоторудных  -  33.  Размер  подтвержденных  запасов  золота  в  Узбекистане  составляет  около  2,1  тыс.  тонн.  Однако  в 
последние  годы новые  месторождения  не  разведываются,  а  в  стадии  активной  эксплуатации  находится  лишь  девять 
золоторудных месторождений.

Основные производители золота - два государственных горнометаллургических комбината: Навоийский (57 тонн в 
год) и Алмалыкский (18 тонн),  которые вместе с "Зарафшан-Ньюмонт" и еще одним СП, "Амантайтау Голдфилдз" (50% 
капитала принадлежит британской Oxus Gold,  объем добычи около пяти  тонн в  год),  обеспечивают 87 тонн страновой 
добычи золота.

За  два  последних  года  правительство  Узбекистана  отказало  ряду  зарубежных  компаний  в  разработке 
золоторудных месторождений,  отдав предпочтение отечественным производителям.  В частности,  в сентябре 2003 года 
Алмалыкский ГМК стал победителем тендера по золоторудным месторождениям Кызылалма и Кочбулак в Ташкентской 
области, оставив не у дел другого претендента - Newmont. В марте 2004 года правительство республики предоставило на 
тендерной основе Навоийскому ГМК право пользования недрами Джамансайской золоторудной площади в Каракалпакии, 
признав заявки Newmont и Oxus Gold не соответствующими условиям тендера. В августе 2004 года НГМК официально 
вышел с предложением к правительству разрешить вести разработку месторождения Зармитан в Самаркандской области 
собственными силами, без привлечения иностранных компаний, в частности австралийской Multiplex Mining.

По мнению узбекских геологов, разрабатываемая золоторудная база в республике постепенно истощается и для 
поддержания  Узбекистаном  ежегодной  добычи  золота  на  нынешнем  уровне  необходимы  существенные  инвестиции. 
Порядка 500 млн долларов необходимо потратить только на проекты, от которых были "отодвинуты" западные компании. 
Государственные комбинаты за счет собственных средств такие инвестиции в ближайшей перспективе явно не потянут, на 
бюджетные вливания рассчитывать тоже не приходится - в экономике республики есть куда более насущные проблемные 
зоны, требующие госинвестиций. Поэтому скорее речь может идти о перегруппировке иностранных инвесторов. Взамен 
политически неугодных англосаксов будут привлечены компании из других стран. Пока речь идет о Японии и Южной Корее.

В сентябре узбекско-корейское СП "Уз-Корес майнинг", созданное корейской Korea Resources Corp на паритетных 
началах  с  Госкомгео  Узбекистана,  приступило  к  разведке  золота  на  территории  Западно-Учтепинской  площади  в 
Центральных Кызылкумах. На первом этапе реализации проекта в течение трех лет СП инвестирует в геологоразведку 4,5 
млн долларов. В случае обнаружения промышленных запасов золота инвестор планирует вложить в добычу около 200 млн 
долларов.

Другое дело, что неудачный опыт западных инвесторов может существенно охладить пыл вновь прибывших. Тем 
более что, похоже, банкротством компании "Зарафшан-Ньюмонт" дело не ограничится. По имеющейся у нас информации, 
налоговые  претензии  в  размере  порядка  20  млн  долларов  могут  быть  в  ближайшее  время  предъявлены  уже 
упоминавшемуся СП "Амантайтау Голдфилдз".

Каримов возложил вину за массовые беспорядки в мае 2005-го на хокима 
Андижанской области

20.10.2006. Деловая неделя (Казахстан)
Андрей Саидов (Ташкент)

Спустя полтора года после трагических событий в Андижане президент Узбекистана впервые открыто признал, что 
одной из причин массовых беспорядков в мае 2005 года стало недовольство народа политикой власти. В конце прошлой 
недели, завершая поездку по Ферганской долине, Ислам Каримов снял с должности главу администрации Андижанской 
области Саидулло Бегалиева, заявив на сессии областного совета народных депутатов, что "экстремисты из подпольной 
секты "Акромия", воспользовались близорукой политикой местных властей" для организации вооруженного бунта.

Ислам Каримов обвинил Саидулло Бегалиева в командно-административном стиле руководства, невнимании к 
нуждам людей и праздном образе жизни. По его словам, на социальное и экономическое развитие Андижанской области с 
населением в 2,5  миллиона человек правительство Узбекистана выделяло огромные средства,  но первичная проверка 
показала, что более 1 млрд. сумов (около $1 млн) было истрачено областной администрацией не по назначению.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

"После трагедии в Андижане ответственные руководители области не задумывались над тем, что необходимо 
вынести на повестку дня и дать ответ на такие острые вопросы, которые выдвигает сама жизнь,- как живут люди в области, 
сколько человек в каждой семье работает и сколько безработных", - сказал Каримов.

Надо заметить, что массовые протесты населения против невыносимых условий жизни в Андижанской области - 
самой  густонаселенной  и  нищей  в  Узбекистане  происходили  и  до  майской  трагедии  2005  года.  В  2002-2004  годах  в 
Андижане  женщины  несколько  раз  выходили  на  демонстрации  и  пикеты,  выражая  недовольство  безработицей, 
многомесячными задержками заработной платы и социальных пособий, отсутствием газа и электроэнергии в жилых домах.

Одна  из  протестных  акций,  во  время  которой  пикетчицы  перекрыли  движение  на  основных  транспортных 
магистралях,  завершилась  визитом  в  Андижан  президента  Узбекистана,  снявшего  с  должности  тогдашнего  хокима 
Кобилжона  Обидова,  молва  о  феодальных  бесчинствах  которого  в  то  время  распространились  далеко  за  пределы 
Ферганской  долины.  На  его  место  Каримов  назначил  Саидулло  Бегалиева,  до  того  занимавшего  должность  министра 
сельского и водного хозяйства.

Новый хоким поначалу зарекомендовал себя либералом и деятельным реформатором, вымостив несколько улиц 
и обеспечив поставку баллонов со сжиженным газом в районы, лишенные централизованного газоснабжения. Однако от 
застарелых язв - массовой безработицы и нужды - Андижанскую область ему избавить не удалось. Если он вообще мог к 
этому  всерьез  стремиться  в  условиях  экономической  стагнации,  охватившей  Узбекистан.  Зато  при  нем  "социальной 
политикой" активно занялись молодые предприниматели, следовавшие учению Акрома Юлдашева, к тому времени уже пять 
лет сидевшего в тюрьме Ташкента по обвинению в исламском экстремизме.

Относительно успешный бизнес по производству мебели и выпечке хлеба обеспечил работой и средствами к 
существованию  сначала  членов  семей  акромистов  и  сотрудников  их  частных  предприятий.  Потом,  следуя  доктрине 
Юлдашева,  они  создали  корпоративный  фонд  "Байтумол"  для  оказания  помощи  малоимущим,  что  привлекло  к  ним 
симпатии  масс.  Ходили слухи,  что  акромисты были подрядчиками некоторых  работ,  осуществляемых  для  своих  нужд 
областной  администрацией,  что  соответствовало  идеям  Юлдашева  о  постепенном врастании  религиозной  общины  во 
властные вертикали.

В  этой  ситуации  силовые  структуры Узбекистана  усмотрели  прямую  угрозу  заговора  против  государственной 
власти и в начале 2005 года привлекли к суду два десятка бизнесменов-акромистов по обвинению в создании подпольной 
экстремистской организации с целью свержения конституционного строя и провозглашения в Ферганской долине халифата.

Массовые беспорядки в Андижане, как известно, начались с выступлений друзей, родственников и сослуживцев 
подсудимых  у  здания  городского  суда  с  требованием  оправдательного  приговора.  Поначалу  протест  носил  мирный 
характер.  Но  вынесение  судебного  решения  откладывалось,  и  один из  лидеров  демонстрантов,  некто  Кабул Парпиев, 
публично  заявил о  возможности  "радикальных  действий".  В  ночь  на  13  мая  2005  года  боевики,  по  версии  следствия, 
прорвавшиеся  через  границу  из  соседнего  Кыргызстана,  штурмовали  городскую  тюрьму,  освободив  и  вооружив 
заключенных,  включая  подсудимых  акромистов,  а  к  утру  заняли  здание  хокимията,  у  которого  днем  собрался 
многотысячный митинг горожан.

Мятежники,  расстрелявшие  и  захватившие  в  заложники  милиционеров,  требовали  освободить  из  тюремного 
заключения Акрома Юлдашева, а также просили о посредничестве Владимира Путина. В это время толпа на площади 
ожидала  приезда  Ислама Каримова,  чтобы рассказать  ему о  своих  проблемах.  Президент  Узбекистана  действительно 
находился в аэропорту Андижана, куда прилетел утром из Ташкента, и вел телефонные переговоры с лидерами мятежа 
через министра внутренних дел Зокира Алматова.

Свидетели  утверждали  потом,  что  большинство  мирных  горожан  пришли  в  тот  роковой  день  к  хокимияту, 
действительно веря и надеясь, что президент Каримов в очередной раз во "всем разберется и все уладит", пообещает 
улучшить жизнь и накажет виновных. Между тем переговоры мятежников и силовиков не привели к компромиссу, и вечером 
правительственные  войска  начали  штурм  здания  областной  администрации,  залив  площадь  ливнем  свинца  из 
крупнокалиберных пулеметов.

По мнению многих экспертов, отставка хокима Саидулло Бегалиева не могла последовать тотчас за подавлением 
беспорядков в Андижане, поскольку это могло повредить версии узбекских властей, что основной или единственной их 
причиной  был  "долго  готовившийся  и  тщательно  спланированный"  международный  заговор  исламских  террористов  и 
западных  спецслужб  против  правительства  Каримова.  Более  того,  быстро  заретушировав  следы  трагедии,  Ташкент 
действительно  направил  в  Андижанскую  область  немалые  средства,  чтобы  сделать  из  нее  образец  процветания  и 
социального благополучия.

Но, по-видимому, это не удалось, отчасти по объективным причинам, отчасти из-за поразительного легкомыслия 
главы областной администрации.  Уже в  марте 2006 года жители одного из  районов Андижана,  невзирая на страшную 
память  о  майском  расстреле,  вновь  вышли  на  демонстрации  из-за  продолжавшихся  всю  зиму  перебоев  с  газом  и 
электроэнергией. В то же время начали говорить, что Саидулло Бегалиев возводит в пригороде роскошный особняк.

Осуществив отставку хокима, Ислам Каримов не отказался от утверждений о международном заговоре, широко 
озвученном осенью 2005 года на показательном процессе в Верховном Суде Узбекистана по делу мятежников-акромистов. 
Но если тогда ему было важно произвести впечатление на зарубежных союзников, особенно в России, то теперь, накануне 
президентских  выборов  2007  года,  он  должен  восстановить  имидж  поборника  справедливости  в  глазах  собственного 
народа.

По неподтвержденным официально данным, распространенным российским агентством Фергана.Ру, недавно был 
подвергнут аресту по подозрению в причастности к организации майского мятежа в Андижане предшественник Бегалиева - 
экс-хоким Кобилжон  Обидов.  Наблюдатели  не  исключают,  что  по  следам  андижанской  трагедии  в  дальнейшем  будут 
предприниматься расследования и находиться новые виновники.

Главой  администрации  Андижанской  области  по  представлению  Ислама  Каримова  назначен  генерал-майор 
Ахмаджон Усманов, прежде занимавший пост начальника Управления внутренних дел Наманганской области.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

КИРГИЗИЯ
Правда о $45,6 млн. Сколько на самом деле платят США Киргизии за "Ганси"

20.10.2006. Общественный рейтинг (Киргизия)
Беседовала Назик Адамкалыева

Полное интервью с Б. Мариповым
– Болотбек Арапбаевич, произойдет ли в следующем году ощутимый рост благосостояния населения, будет ли 

экономический рост?
– Все мы горячо желаем этого, однако экономический рост не всегда ведет к благосостоянию населения.
– Почему?
– Тому есть несколько весомых причин. Постараюсь рассказать о них по порядку.
Мы изыскивали пути повышения доходной части бюджета, изучали возможности экономических преобразований. 

Однако наткнулись на несколько препятствий, которыми, как выяснилось, никто не занимается – это и ограничения, которые 
накладывает МВФ на большинство экономических инициатив кыргызской стороны, и характерные для нашей республики 
"белые  пятна",  например,  неадекватный  учет  товарооборота  через  нашу  таможню  и  нераскрытие  информации  о 
поступлениях в виде оплаты от авиабазы "Ганси".

– Расскажите поподробней о ситуации с оплатой за американскую авиабазу "Ганси". О чем конкретно идет речь?
– Вы, наверное, помните, что после того, как в начале года Кыргызстан потребовал увеличить арендную плату за 

авиабазу  "Ганси"  в  100  раз  –  с  2  до  207  миллионов  долларов,  летом  Совет  Безопасности  КР  провел  переговоры  с 
представителями США по этому вопросу. Как известно, в итоге новая сумма оплаты за базу составляет 150 млн. долларов. 
Но вот что было странно – никто так и не огласил каких-либо подробностей. Не сделала этого и другая сторона – США, 
держава, которая учит весь мир демократии и открытости. Например, наш высокий гость, помощник госсекретаря США 
Ричард Баучер, просто уклонился от ответа на вопрос кыргызстанских журналистов по новой плате за авиабазу.

В  конце  августа  этого  года  я  направил секретарю Совета  Безопасности  КР М.  Ниязову  запрос  с  тем,  чтобы 
получить сведения по старым и новым видам платежей постатейно, о регулярности выплат, а также об источниках старых и 
новых выплат и о конечных получателях.

Полученный ответ крайне любопытен. Из него следует, что "… секретариат Совета Безопасности отвечал лишь за 
политический аспект переговоров...". И если сократить 2,5-страничное многословие, то вкратце предложения американской 
стороны таковы:

выработать программу поддержки регионального энергетического рынка;
выделить 6 млн. долларов на приобретение вертолетов ВВС страны для борьбы с террористами;
изучить возможность частичного финансирования приобретения радиолокатора для "Кыргызаэронавигации";
выделить 5  млн.  долларов Минздраву для приобретения больничного оборудования и медпринадлежностей и 

довести финансирование до 15 млн. в период между сентябрем 2006 и мартом 2007 года;
предоставить несколько миллионов долларов для учебных центров МО и Нацгвар-дии, а также на поддержку СНБ;
до 1 сентября могут быть выделены 5 млн. долларов по программе ведения глобальной борьбы с терроризмом, 

около 6 млн. – на противодействие нелегальному обороту наркотиков;
могут быть внесены коррективы в проведение реформ и оказание помощи ГАИ, налоговой инспекции, укрепления 

парламента и судебных органов.
Дальше  приведу  цитату.  "… По  разделу  "оплата"  американская  сторона  приняла  обязательство  выплачивать 

дополнительно 17,4 млн. долларов в год, что приведет данные выплаты к 45,6 млн. долларов в год. Вместе с оплатой 
поставок топлива и других программ и услуг все платежи на следующий 2007 год составят, как было указано в совместном 
заявлении, около 150 млн. долларов и будут перечисляться непосредственно Пра-вительству КР.".

Если произвести нехитрые подсчеты, то получается, что нам пообещали выплатить чистыми деньгами только 67,6 
млн. долларов (плюс 10-20 млн. долларов, если учитывать слова "несколько миллионов" для МО, Нацгвардии и СНБ; и 
возможное увеличение помощи ГАИ, налоговой, судам и т.д.). Остальные 80 млн. долларов, видимо, должны составить 
платежи за топливо. Так что за авиабазу "Ганси" Кыргызстан, если и получит деньги, то никак не 150 млн. долларов, а втрое 
меньшую сумму – 45,6 млн. долларов.

– Каковы были Ваши дальнейшие действия?
– Признаться, полученный ответ от Совета Безопасности КР никоим образом меня не удовлетворил, и я направил 

аналогичный  запрос  в  Правительство  КР.  Полученный  ответ  оказался  еще  более  неожиданным  –  оказывается, 
Правительство  КР  не  участвовало  в  переговорах  с  американской  стороной  по  пересмотру  суммы  арендной  платы  за 
авиабазу  "Ганси".  И  предложило  мне  повторно  обратиться  в  Совет  Безопасности  для  получения  более  детальной 
информации.

Обратите внимание – в ответе Совбеза есть слова: "все платежи на следующий 2007 год составят,  как было 
указано в совместном заявлении, около 150 млн. долларов и будут перечисляться непосредственно Правительству КР". Но, 
несмотря на это, наше правительство ничего не знает о результатах переговоров и о том, что деньги за авиабазу должно 
получать непосредственно.

Если Совбез КР говорит, что он отвечал только за политическую часть переговоров, то кто же в таком случае 
отвечает за экономическую, за финансы? Выходит, что никто.
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Что же это за бесхозные денежные потоки? Вернее, что же это за отношение правительства, которое даже не в 
курсе происходящего? Выходит, средства, поступающие в качестве арендной платы за авиабазу "Ганси", просто нигде не 
учтены, в том числе и в бюджете республики.

– Выходит, что профессионализм работы наших властей ставится под сомнение?
– Действительно, в свете этого неудивительно, что профессионализм работы наших властей, и правительства в 

частности,  не  единожды  ставился  под  вопрос.  Именно  поэтому  так  много  сомнений  в  способности  наших  властей 
отстаивать интересы республики, воплощать в жизнь программы экономического развития. Именно поэтому правительству 
так достается от нашего парламента, который при всех своих недостатках оказывается чуть ли не единственным, кто бьет 
тревогу и  пытается разобраться в складывающейся ситуации в слишком многих областях – от проведения посевной и 
уборочной до подготовки к зиме и изготовления паспортов.

Взять ту же программу HIPC, публичные обсуждения по которой начинает наш Минэкономфин. Весной этого года к 
нам приехала внушительная миссия МВФ, которая зондировала почву по вовлечению Кыргызстана в программу HIPC. На 
совместной встрече с членами правительства,  Нацбанка и Жогорку Кенеша гости в красках расписывали нам выгоды, 
которые сулит нашей республике вступление в программу HIPC. В свою очередь, мы задали представителям МВФ свой 
наивный  вопрос:  пожалуйста,  приведите  пример  страны,  которая  после  прохождения  программы  HIPC  повысила 
благосостояние  сво-его  населения  и  добилась  реального  экономического  роста.  И  получили  от  высоких  гостей 
незатейливый ответ: дескать, это сложный вопрос, на который вот так вот сразу не ответишь, нужно подготовиться.

Мне, например, после этого как-то трудно поверить доводам правительства, а также в успехи Уганды и Никарагуа 
в рамках этой программы, о которых говорит наш министр финансов после поездки в Сингапур. Зато в то, что мы опять 
прохлопаем  свои  национальные  интересы в  рамках  этой  программы  и  будем  потом кусать  локти,  почему-то  верится 
больше.

Посмотрите,  что  происходит.  Задолго  до  принятия  госбюджета  МВФ  предусмотрительно  заключает  с 
правительством нашей страны Меморандум, который ограничивает нас в изменении экономической политики. Мы не можем 
изменить налоги, а значит – произвести разумное перераспределение налоговой нагрузки и увеличить доходы бюджета, 
повысить зарплаты наших бюджетников, выплаты пенсий и пособий. Парламент, поставленный в такие условия, не может 
кардинально менять бюджет, потому что на это не дает согласие правительство, которое, в свою очередь, на коротком 
поводке у МВФ. Зато от нас постоянно требуют введения мировых цен на электричество, повышения пенсионного возраста 
и многого другого, объясняя это законами экономики и тем, что республика иного не может себе позволить. При этом наше 
правительство зачастую занимает соглашательскую позицию.

Можем ли мы в такой ситуации верить, что наши власти смогут вывести нашу республику и знают, куда ее ведут?
Неужели мы не можем добиться прозрачности в государственных финансах без вступления в HIPC? Или для того, 

чтобы узнать размер арендной платы за американскую авиабазу, нам обязательно нужно участвовать в этой программе?
– Грустную картину Вы нарисовали. Но вот, например, правительство говорит о том, что теперь уже нет такого 

бездумного заимствования, больше обращают внимания на те проекты, где имеется большой грант-элемент.
–  Да,  правительство  и,  в  частности,  Минэкономфин  гордится  тем,  что  за  1,5  года  работы не  дало  ни  одной 

гарантии под кредиты, что выбирает из предлагаемой международной помощи только те проекты, где гранты составляют 
большую часть. Но ведь это только первый шаг на пути к финансовой дисциплине. Давно бы уже пора сделать не только 
второй, но и пятый, десятый шаги.

Что означает  такой подход?  Неужели Кыргызстану не нужны деньги? Думаю, что  нужны – ведь есть  немало 
проектов, которые можно реализовать только на государственном уровне. Ни одному частнику такие деньги никогда не 
привлечь, только использовать их нужно умеючи.

По  моему  мнению,  подобная  робость  правительства  объясняется  не  осторожностью,  а  недостатком  знаний, 
уверенности в себе и сил в деле проведения реальной экономической политики, которая могла бы дать отдачу. И на всякий 
случай оно просто решило не рисковать больше, не беря на себя новых обязательств.

Полезное, в общем-то, правило "не навреди" в исполнении нашего правительства выливается в принцип "оставить 
все как есть". А развиваться-то когда будем? Вопрос пока открытый.

– На  днях  Вы подняли вопрос о  мерах,  которые предпринимает  правительство в  связи с  новыми ценами за 
узбекский газ…

– Да. Меня интересовало, есть ли у правительства какая-либо аналитика, прогнозы в части того, как республика 
переживет почти двукратное повышение цены на газ. К каким экономическим и социальным последствиям в республике это 
приведет. Окажется ли по карману новая цена на газ домашним хозяйствам (рядовым потребителям из числа населения) и 
предприятиям, использующим его в своей жизнедеятельности и производстве? Какие изменения в структуре их доходов и 
расходов  произойдут?  Как  новая цена  на  газ  в  целом отразится на  ценах  на  другие  товары и  услуги?  Что  намерено 
предпринять правительство КР в связи со всем этим?

Надеюсь, что правительство пришлет серьезный ответ. Правда, у меня есть опасения, что вся его дальнейшая 
инициатива сведется к получению нового большого кредита для "Кыргызгаза" из бюджета республики-2007. Например, из 
бюджета этого года газовикам и так уже выдан кредит в сумме более 300 млн. сомов. Но ведь это же дорога в один конец.

И еще. При том, что нам до европейских цен на газ еще далеко, по имеющимся прогнозам мировая цена на газ 
будет расти ежегодно. Так что нашему правительству нужно будет крепко подумать, что делать дальше.

Цены не только на газ,  но и на коммунальные услуги и электричество однозначно будут  расти.  А сооплата в 
медицине давно уже неподъемна для бедных слоев населения.

У правительства есть планы повысить минимальную заработную плату со 100 до 340 сомов, но почему-то до сих 
пор нет программы, согласно которой было бы видно, когда и каким образом будут подняты доходы населения – зарплаты 
бюджетникам (врачам, учителям), пенсии и пособия хотя бы до прожиточного минимума. Пусть это не произойдет в течение 
ближайшего года, трех или даже пяти лет. Но ведь поставить себе такие горизонты государство просто обязано.
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Пока  мы  не  видим  серьезного  отношения  к  имеющимся  проблемам.  А  значит,  угроза  социального  взрыва 
сохраняется.

– Есть мнение, что наших парламентариев хлебом не корми, дай им только покритиковать, а за работу все никак 
не возьмутся…

– Нашему парламенту часто достается – дескать, много говорим и мало работаем. Но ведь говорить и нажимать 
кнопки  при  голосовании  и  есть  весомая  часть  нашей  работы.  Именно  таким образом мы защищаем интересы наших 
избирателей.

При этом считаю своим долгом сказать  следующее.  Парламенту так  много  достается,  потому что  его  работа 
открыта для общества, в дни заседаний идет прямая трансляция по радио, по телевизору можно увидеть частичную или 
полную трансляцию. Хотя большинство критических обсуждений относится как раз-таки к работе исполнительных органов 
власти. И чаще всего мы обсуждаем случившееся уже постфактум.

Скажите, знает ли наше общество, как  работает правительство? Нет.  Может быть,  именно в силу недостатка 
информации  к  нему  так  мало  претензий?  Обратите  внимание  –  куда  приходят  журналисты,  если  хотят  получить 
информацию – в Жогорку Кенеш и на пресс-конференции информагентств. Все. Других открытых источников информации у 
нас практически нет.

Знаю, что в Литве заседания правительства в прямой трансляции можно посмотреть не только по телевидению, но 
и в Интернете. Они гордятся тем, что их работа открыта для общества.

Вот и нам еще предстоит вывести из тени работу исполнительной ветви власти. Только тогда у населения будет 
полная информация о происходящем и о том, кто и как работает.

Роза Отунбаева: Мы шли против Акаева не для того, чтобы заменить его 
клоном

23.10.2006. ИА «24.kg »
Данияр Каримов

2 ноября в Бишкеке запланирован массовый митинг оппозиции. Сегодня ИА "24.kg" обратилось с несколькими 
вопросами к одному из представителей штаба Движения "За реформы!", сопредседателю партии "Асаба" Розе Отунбаевой.

- Не получится ли так, что до 2 ноября лагерь оппонентов нынешних властей распадется? Ведь очевидно,  
что противная сторона пойдет на переговоры с отдельными представителями оппозиции...

- Я вижу достаточную прочность и монолитность нашей группы, хотя раньше все были в разных лагерях. Тем не 
менее для меня стало новостью, что Азимбек Бекназаров и его сторонники собирались 24 марта прошлого года штурмовать 
Дом правительства.

У нашей группы есть единая повестка дня, общие требования. Мышиная возня в Доме правительства, когда с 
политическими оппонентами разговаривают поодиночке, торгуют должностями, - не для нас. Мы закаленные, все это уже 
прошли. Местные политологи пишут, что у каждого из нас есть личный интерес, якобы мы уязвленные, ущемленные. Это не 
так. Ведь дело не в должностях, а в том, как будет развиваться наша страна.

- А оппозиция согласится на переговоры, если о них попросит Дом правительства?
-  Мы неплохо  знаем Курманбека  Бакиева  и  его  сторонников.  Окружение  президента  –  не  единая  команда,  а 

отдельно взятые чиновники, которые держатся за кресла. Среди них нет людей, с которыми бы считалась общественность. 
Вот такая картина сейчас в Доме правительства.

Переговоры с президентом возможны, но на тех условиях, о которых мы неустанно повторяем уже полтора года. В 
конце концов, мы же шли против Аскара Акаева, но не для того, чтобы заменить его клоном. Нам крайне важно, чтобы в 
Кыргызстане  осуществлялись  реформы,  которые приведут  страну  к  процветанию.  Власть  должна считаться  с  нашими 
требованиями.

- Фактически получается то же, что и при Акаеве: оппозицию объединяет противостояние президенту?
- Не столько президенту, сколько форме власти. Которую, кстати, Аскар Акаев довел до абсурда. При такой форме, 

как ни крути, кого ни поставь на президентский пост, плодами независимости будет пользоваться только одна семья. Мы 
сегодня пришли к тому, что человек, пришедший на вершину пирамиды власти, становится ею зомбированным. Это мы 
имеем сейчас.

- Как вы думаете, удастся ли 2 ноября добиться исполнения требований?
- "Наш отказ от переговоров в измененном формате – серьезное предупреждение президенту. У нас серьезный 

разговор, мы выражаем требование большинства. Но глава государства, от которого лично требуется политическая воля, 
ее не демонстрирует. Такое впечатление, что в нем говорит ложная гордость: вообразил себя бог весть кем, а ведь он 
нанятый народом чиновник.

К сожалению, в Доме правительства, как мне кажется, чихать хотели на любые угрозы. И ничто их неспособно 
поколебать. Президент сейчас занимается тем, что разрабатывает стратегию развития общества на 10-15 лет вперед. То 
есть чувствует себя серьезно укрепившимся на посту и рассчитывает остаться в Доме правительства долго. Однако мы 
надеемся, что Курманбек Бакиев поймет: время требует перемен.

- А если не поймет? Разделит судьбу Акаева?
- Каждый сам выбирает свой путь и назначение. А великодушная Россия, к сожалению, беглым политикам из СНГ 

не отказывает в пристанище...
Кстати, насколько я слышала, Бакиевы уже купили в России дом. Наверное, готовятся.
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Александр Князев: "Если Кулов станет народным генералом, то Бакиев – 
соседом Акаева…"

25.10.2006. Фергана.Ру
Бек Омаров (Бишкек)

Александр  Князев  делится  своим  мнением  о  киргизском  "матрешкагейте",  новой  "революции  реформистов", 
киргизском национализме и американских "кукурузниках".

Фергана.Ру:  -  Как  будут  развиваться  взаимоотношения  власти  с  оппозицией  в  свете  истории  с  депутатом 
киргизского парламента Омурбеком Текебаевым, который был задержан в Варшавском аэропорту с матрешкой, начиненной 
наркотиками?

А.Князев: - Независимо от того, кто автор этого "матрешкагейта", я думаю, что это дело рук самой оппозиции. Кого 
конкретно?  Это  мог  быть  кто-то  из  обиженных  членов  команды движения  "За  реформы!".  Все  это  направлено  против 
нынешнего  президента  Курманбека  Бакиева,  и,  соответственно,  сам  Бакиев  или  его  брат  Жаныш,  занимавший  пост 
заместителя  председателя  Службы  национальной  безопасности,  не  могли  быть  замешаны  в  этом.  Слишком  все 
примитивно  и  просто.  Доказательств  ведь  нет.  И  подставить  в  данном  случае  брата  президента  –  Жаныша  –  легко. 
Достаточно сделать пару звонков с  его телефона,  а потом взять распечатки телефонных номеров. Ведь расшифровок 
самих разговоров нет, нет записи, где Жаныш говорил бы "давай подкладывай наркотики".

Странно и то, как ведет себя Мамыров (вице-президент аэропорта "Манас" - "Фергана.Ру"). То он якобы дает одни 
показания, то потом отказывается от них. Прямо игра какая-то. Вначале он пишет объяснительную в кабинете следователя 
СНБ. Затем исчезает оригинал и всплывает в Генеральной прокуратуре. В свою очередь, Генеральный прокурор несет эту 
бумагу в парламент.

Фергана.Ру: - Киргизские политики пытаются найти следы этого скандала в Казахстане. Сделали даже запрос в 
казахский парламент, чтобы киргизская депутатская комиссия провела какие-то действия. Что все это значит?

А.Князев: - В то,  что к этому руку приложили казахи, я не верю. Якобы, после того как Казахстану отказали в 
председательстве в ОБСЕ, теперь казахи таким образом хотят свой имидж поднять. Но я не вижу между этими событиями 
никакой связи. Это абсолютно глупо. Эта версия проталкивается каким-то антиказахским лобби, какая-то группа депутатов 
пытается  продавить  эту  версию.  И  тут  совсем  непонятна  их  тактика.  Уж  с  кем,  но  с  казахами  нам  не  стоит  портить 
отношения.

Фергана.Ру:  -  А что вы думаете по поводу так  называемого "узбекского следа"? В последние месяцы на юге 
республики  были конфликты,  связанные с  захватом собственности  одного  из  лидеров  узбекского  населения,  депутата 
Жогорку Кенеша (киргизского парламента – "Фергана.ру") Кадыржана Батырова. И при этом киргизская власть не приняла 
каких-либо кардинальных мер для улаживания конфликта. Кроме того, узбеки несколько раз выражали свое недовольство 
некоторыми другими непопулярными мерами со стороны киргизских властей. Может ли это быть местью Ташкента за такое 
пренебрежение к судьбам своих соотечественников?

А.Князев:  -  Я  думаю,  что  нет,  Узбекистан  за  всю  постсоветскую  историю  ни  разу  не  оказывал  какой-либо 
поддержки  нашим,  киргизским  узбекам.  Бакиев  же  сейчас,  наоборот,  заинтересован  в  том,  чтобы  наладить  хорошие 
взаимоотношения с Узбекистаном. Ну и зачем ему дружить с узбекскими лидерами в Киргизии, если Ташкент ему все равно 
этого не зачтет?

На все инициативы ошских и джалалабадских узбеков Бакиев фактически не реагирует. Хотя они выдвигают какие-
то требования, уступок ведь в их пользу нет. А если бы Ташкент был неравнодушен к нашим узбекам и Бакиев понимал бы 
это, то его действия были бы совершенно другими.

Просто  сейчас  наши узбеки  сами  активизируются,  пользуясь  слабостью государства.  Оно  не  стало  слабым с 
приходом Бакиева. И при Акаеве оно было таким же. Но в то время об этом не принято было говорить вслух. Сохранялось 
некое сакральное отношение к государству. А сейчас людей просто прорвало, и каждый требует своих прав – объективно 
или нет, это никого не волнует. Выступают и узбеки, и инвалиды, и беременные женщины с экологами – короче, все кому не 
лень.

И нынешняя активность узбеков - это всего лишь попытка воздействовать на Бакиева с целью усиления своих 
позиций, попытка заставить считаться с ними.

Фергана.Ру: - А если узбеки, поняв, что нынешняя власть, если, во всяком случае, не против них, то уж точно к ним 
равнодушна, решат "лечь" под какого-нибудь оппозиционного лидера? Ведь это большая сила…

А.Князев: - Ни одному из этнических меньшинств Киргизии не желательно "ложиться" под кого-либо. Киргизия - 
страна  этноцентристская  в  этом  плане,  все  политические  "разборки"  идут  между  группами  и  кланами  одного  только 
титульного этноса. Участие в политике всех остальных исключено. Хотя может носить лишь демонстрационный характер, 
как это и было во время прошлогодних мартовских событий: смотрите, дескать, с нами Малеваная, с нами Проненко, с нами 
Черноморец, Артыков и т.д. А реально? Где сегодня Артыков, где сегодня Проненко?..

Таким образом, никаких плюсов не будет, но минусы будут точно. И даже если придет к власти кто-нибудь, кого 
поддержат узбеки, что с того? Он придаст узбекскому языку статус официального или создаст другие поблажки? Ничего 
подобного.  Он будет вынужден считаться с  киргизскими националистами.  То же самое в  отношении русских,  дунган и 
представителей иных нацменьшинств. Поэтому в той ситуации, которая сложилась у нас, всем нетитульным этносам нужно 
определить для себя одно из двух – либо формироваться как самостоятельная политическая сила, а это очень скользкий и 
опасный путь, либо просто отсиживаться, что, впрочем, все они сейчас и делают.

Фергана.Ру:  -  События последних дней практически повторяют события времен президентства Аскара Акаева. 
Нынешняя оппозиция требует ухода уже нового президента – Курманбека Бакиева и угрожает организовать многотысячный 
митинг с требованием отставки президента. Получается, мы возвращаемся к тому, с чего начинали. История повторяется?
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А.Князев: - Это неразумные вещи. Мы уже прошли через силовой захват власти, который начинался точно так же. 
А Бакиев не раз заявлял, что он будет с оружием в руках защищать Белый Дом. И он будет с оружием – не защищать Белый 
Дом, до этого не дойдет, – защищать свою власть на значительно более ранних этапах.

Другое дело, как в этой ситуации себя поведет Феликс Кулов. Для Кулова, если он не оставил президентских 
амбиций, сейчас любая конфронтация президента с оппозицией очень выгодна. Особенно, если Бакиев на каком-то этапе 
конфронтации  отдаст  приказ  стрелять  в  митингующих…  Кулов  в  такой,  подчеркиваю,  гипотетической  ситуации  может 
обратиться к МВД с просьбой не стрелять в народ. МВД, с очень большой степенью вероятности, выполнит просьбу… И 
тогда Кулов становится народным генералом, а Бакиеву ничего не остается, как бежать на российскую базу и проситься в 
Москву, в соседи к Акаеву...

Как  гипотеза,  такой  вариант  вполне  имеет  право  быть.  Провоцирование  любой  конфронтационной  ситуации 
сегодня направлено лично против Бакиева. От кого бы оно не исходило.

Фергана.Ру: - Хотелось бы узнать ваше видение относительно перспектив взаимоотношений Киргизии с Россией и 
Соединенными Штатами, особенно после скандально известной высылки двух американских дипломатов. И, в тоже время, 
как будут развиваться отношения с Китаем, который в последнее время стал вдруг оказывать Киргизии небывалую помощь 
в виде грантов.

А.Князев: - Я думаю, сейчас переломный момент для Бакиева. Но то, что крен идет в сторону России, очевидно. 
Правда, не уверен, что это окончательно. Бакиев - человек прагматичный, и он ожидает, кто скорее его "купит". В этой связи 
для меня непонятно торможение со стороны России, которая обещает инвестировать в развитие Камбаратинской ГЭС, 
сделала  предложения  по  созданию  алюминиевого  завода.  И  непонятна  тишина  на  этот  счет  в  Москве.  Одни  только 
обещания.

Россияне, объясняя свою пассивность, говорят, что вот-де у вас нестабильность, никто не хочет рисковать. Но 
ведь  необходимо  всего  несколько  десятков  миллионов,  чтобы  хотя  бы  продемонстрировать  начавшуюся  работу.  В 
масштабах тех миллиардных проектов, которые есть сегодня в России, рискнуть несколькими десятками миллионов не 
очень страшно. Но зато Бакиев более однозначно занял бы пророссийскую позицию.

Хотя,  конечно,  и  Россию можно понять.  У  нее  есть  куда  вкладывать  деньги  у  себя.  Ведь  вложение  денег  в 
экономику другой страны - это политика. А с точки зрения экономической, то у себя всегда есть уверенность в стабильности, 
это выгоднее и контролируемо. Уровень дохода что в Киргизии, что в России примерно одинаковый, поэтому вкладывание 
денег в другую страну - это уже политика.

Что касается Китая, то Пекин будет осторожничать. Для Китая мы не представляем практического интереса и не 
являемся приоритетным направлением. Они держат Киргизию про запас, на всякий случай, и, в первую очередь, только с 
точки зрения стабильности у своих границ.

Надо смотреть правде в глаза и взять хотя бы для примера план постройки железной дороги в  Китай через 
Торугарт. Мы о ней говорим в сотни раз больше, чем китайцы. Для нас эта дорога жизненно важна, а для них это какой-
нибудь предпоследний пункт в списке экономических проектов. Для них это как раз-таки не приоритет. Для них более важен 
Казахстан, где есть нефть, газ и другие энергоресурсы.

Что  касается  американцев,  то  они  будут  делать  какие-то  мелкие  подарки,  типа  того,  как  недавно  подарили 
киргизскому Министерству обороны четыре самолета-"кукурузника". И такие, дозированные, подарки будут поступать время 
от времени. Таким образом, США держат руку на пульсе, типа мы помним о вас.

Фергана.Ру: - Спасибо большое за интервью. Остается надеяться, что нам не придется видеть того, как Бакиев 
показывает свое умение обращаться с оружием при защите им Белого дома. Будем верить, что власть и оппозиция найдут 
общий язык, а Киргизия не повторит судьбу Таджикистана, пережившего страшную гражданскую войну.

Как дядя Сэм с кыргызами общие интересы искал
25.10.2006. ИА «Белый пароход»

Улан Канкор
На  этой  неделе  в  Кыргызстан  прибыл  заместитель  помощника  Госсекретаря  США  Кондолизы  Райс  –  Эван 

Фейгенбаум. Птица, казалось бы, неважная. Но, как выяснилось, только на первый взгляд. Поскольку заокеанский дипломат 
сообщил, что отвечает за выработку политики США к Центральной Азии. В общем, братцы, фигура пожаловала на Тянь-
Шань заметная. Уж не ко второму ли ноября?

До, ре, ми...
Американцев одолевает любопытство в связи с выступлениями оппозиции. Тем более, что сам Эван Фейгенбаум 

признался: следят за событиями в Кыргызстане с большим интересом.  Но в силу дипломатического этикета посланник 
Госдепа уверил, что США придерживаются принципа невмешательства в местные дела.

- Решение, каким будет ваше будущее, должен принять сам Кыргызстан, - заверил он. И поспешил добавить, что 
посольство сотрудничает  со  всеми сторонами политического  и общественного процесса.  Лишь бы,  дескать,  не лилась 
кровь, все было в рамках закона и конституционного поля.

Удастся  ли  посольству  сохранить  нейтралитет  в  Кыргызстане,  тем  не  менее,  вопрос  спорный.  МИД  КР 
неоднократно  высылал  официальному  представительству  США  ноты.  Американских  дипломатов  в  Кыргызстане  часто 
подозревают в попыткам вмешаться во внутренние дела государства. С них-то, конечно, как с гуся молока. Но в последнее 
время  официальные  лица  США  стали  более  осторожны  в  своих  высказываниях.  Как  никак  –  на  кону  интересы 
сверхдержавы начала третьего тысячелетия.

В  том,  что  интересы  в  регионе  у  США  имеются,  сомневаться  глупо.  Поэтому  их  наличие  признают  сами 
американцы.  Набор  объяснений  их  сути  звучит  стандартно.  Противники  США  говорят  о  стремлении  сорвать  банк  в 
геополитическом  соперничестве.  Сторонники  –  о  борьбе  с  терроризмом,  наркотрафиком  и  другими  угрозами.  Эван 
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Фейгенбаум,  к  слову,  тоже  о  них  напомнил,  дополнив  перечень  желанием  Вашингтона  увидеть  страны  региона 
независимыми, сильными и демократическими.

Американцы учатся играть по правилам ярмарки восточного тщеславия. Но, по сути, хотели бы отстоять свои 
интересы местными силами. Миссия зампома, возможно, удалась. Стороны согласились в том, что интересы, лоббируемые 
США в Кыргызстане, на самом деле общие. Служат, так сказать, повальному благу.

Зампом, кстати, в Центральной Азии не в первый раз. Он уже побывал в Казахстане, где заверил в желании США 
углубить партнерство. Соседи связывают активность Госдепа в заинтересованности американцев укрепиться в регионе, 
богатом энергоресурсами. В Казахстане есть нефть. В Узбекистане – газ. В Кыргызстане – гидроэнергетика.

Доктор Апас ищет поддержки Госдепа
Однако в Кыргызстан зампома приехал впервые. Дабы лично познакомиться, с чем ему придется иметь дело. 

Дело  в  том,  что  Фейгенбаум  в  своей  должности  человек  новый.  Три  месяца  как  на  посту.  Посему  решил  активно 
осваиваться.  В Кыргызстане он провел ряд встреч с представителями политических и деловых кругов. Имел беседы с 
лидерами неправительственных организаций. Нанес визит вежливости в МИД. А потом встретился со студентами АУЦА.

На рандеву с представителем Государственного департамента порывался попасть небезызвестный доктор Апас. 
Снова, видимо, просить на революцию. В Америках сбываются мечты. И у доктора Апаса она есть. Заветная. Хочет человек 
президентом стать. Но всерьез никто его не принимает. Не судьба.

А вот сам американец был в ударе. Дипломатическом. Особенно на встрече с прессой. Говорил много. Но больше 
об одном и том же, хоть и разными словами. Основной смысл ответов господина Фейгенбаума сводилась к тому, что между 
Кыргызстаном и США нужно основательно крепить дружественные узы. А все потому, что не так давно возникли между 
официальным Бишкеком и Вашингтоном "трудности". Они, конечно же, были благополучно разрешены (за счет обоюдной 
высылке дипломатов). Посему хотят оставить "трудности" позади.

Великая Америка, устами своих представителей, несет горной демократии благополучие и мир. Главное, чтобы не 
как  в  Афганистане.  Зачем это  Америке  –  вопрос  без  ответа.  Официального.  В  альтруизм  заокеанских  демократов  на 
постсоветском пространстве не шибко верят. Хотя тем же американцам очень бы хотелось.

"Мы  не  хотим  конкурировать  в  Центральной  Азии  с  Россией  или  Китаем,  -  заявил  Эван  Фегенбаум.  –  Мы 
рассматриваем  регион,  как  территорию,  на  которой  необходимо  фокусировать  общее  внимание".  А  нужно  это,  по  его 
словам,  для  того,  чтобы,  опять-таки,  страны  юга  СНГ  смогли  воспользоваться  открывающимися  возможностями 
сотрудничества не только с Москвой и Пекином. Очевидно, что США хотелось бы, чтобы "подбрюшье России" сменило 
вектор. На кону энергоресурсы, которыми богат регион.

Радар для Китая
Впрочем,  интерес  США  к  Кыргызстану,  как  известно,  продиктован  не  только  гидроэнергетикой,  к  которой 

примериваются американские компании. "Островок демократии" имеет выгодное месторасположение. Посему Штаты так 
рьяно отстаивали базу, на которую сделаны большие ставки.

Сегодня  вполне  очевидно,  что  база,  расположенная  в  Манасе,  не  играет  существенной  роли  в 
антитеррористической операции в Афганистане. Просто американцы воспользовались возможностью,  чтобы разместить 
подразделения Пентагона поблизости от  того же Китая,  да еще и едва ли не в  центре ШОС.  Если верить политологу 
Александру Князеву, база в "Манасе" ценна радиолокационным пунктом наблюдения за КНР. Так что пока Поднебесная 
империя не перестанет считаться потенциальным противником США, надобность в Ганси не исчезнет.

В  общем,  хочется  того  дяде  Сэму  или  нет,  а  поддерживать  отношения  с  Кыргызстаном  надо.  Ради  дела 
Вашингтон, как известно, готов простить даже откат от демократии, поднятой на флаг. Как в случае с Узбекистаном или 
Казахстаном, где, по версии американцев, сильны авторитарные традиции. Последнее совсем не помешало Вашингтону 
сотрудничать как с режимом Каримова, так и Назарбаева.

Удачней  всего  отношения США  складываются  с  Казахстаном.  Оно  и  не  мудрено.  Ведь  сопредельная  с  нами 
республика обладает большими запасами природных ресурсов. А они в капиталистическом мире всегда в цене...

Кыргызстан - попытки провести конституционную реформу входят в 
критическую фазу

26.10.2006. Eurasianet
Дэн Сершен (Бишкек)

В  Кыргызстане  назревает  конфликт  по  вопросу  о  конституционной  реформе.  Президент  Курманбек  Бакиев 
добивается сохранения президентской республики, а его политические оппоненты настаивают на расширении полномочий 
парламента. Вполне возможно, что события следующих десяти дней будут иметь решающее значение для исхода дебатов 
вокруг конституции.

Вопрос  о  конституционной  реформе  связан  в  Кыргызстане  с  борьбой  между  исполнительной  ветвью  и 
парламентом.  23  октября  представители  коалиции  "За  реформы!",  в  которую  входят  многие  оппоненты  президента, 
заявили, что готовы провести переговоры с Бакиевым и урегулировать политические разногласия. Всего за два дня до этого 
лидеры коалиции отменили намеченную ранее встречу, заявив о "бесплодности" переговоров. Между тем Бакиев обвинил 
своих оппонентов в том, что они говорят на языке "ультиматумов".

В свое время, находясь в оппозиции, Бакиев выступал за ограничение президентской власти. Сегодня, став главой 
исполнительной  власти,  президент  гораздо в  меньшей степени настроен на  изменение статус-кво.  "Ему очень  хочется 
сохранить президентскую форму правления,  но политические партии и оппозиция не дадут  ему этого сделать",  сказал 
Азимбек  Бекназаров,  глава  Рабочей  группы  по  конституционной  реформе  и  известный  представитель  оппозиции  в 
парламенте.
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По  словам  сторонников  президента,  Бакиев  просто  выступает  за  здоровые,  публичные  дебаты,  с  тем  чтобы 
получить хороший документ. "Мы пока не достигли совершенства", говорит Махамаджан Иминов, помощник президента по 
правовым вопросам. "Место для совершенствования всегда есть".

Некоторые  предлагаемые  изменения  –  например,  касающиеся  официального  статуса  русского  языка  –  носят 
спорный характер, но не в такой степени, как вопрос о распределении полномочий между ветвями власти. В памяти многих 
кыргызских граждан живы воспоминания о бесчинствах исполнительной власти при экс-президенте Аскаре Акаеве, и они 
склонны  поддержать  переход  к  парламентской  республике.  Напротив,  Бакиев  28  сентября  подтвердил  свое  желание 
сохранить сильную исполнительную ветвь власти, дав понять,  что этот  вопрос может быть вынесен на общенародный 
референдум.

После смещения Акаева в марте 2005 г. вопросы конституционной реформы находились в ведении разного рода 
советов, рабочих групп и ставились на заседаниях парламента. Первым органом, который всерьез принялся за вопрос о 
реформе,  стал  Конституционный  совет,  114  членов  которого  представляют  правительство,  научные  круги  и  сектор 
неправительственных  организаций.  Этот  орган,  на  который  была  возложена  задача  выработки  концепции 
перераспределения власти, вскоре увяз в бесконечных спорах. Когда наконец появился проект конституции, Бакиеву не 
понравились  некоторые  ее  положения,  в  том  числе  ограничение  президентского  правления  одним-единственным 
пятилетним сроком и расширение полномочий парламента.

Бакиев избрал тактику затягивания вопроса, чтобы выиграть время и получить более подходящий проект. "Бакиев 
начал  затягивать  ситуацию  всеми  способами",  сказала  Асия  Сасыкбаева,  видная  представительница  гражданского 
общества в КС, а в настоящее время член коалиции "За реформы!".

После того как Конституционный совет представил свой первоначальный проект, Бакиев увеличил более чем в два 
раза количественный состав органа в надежде, что благодаря новым членам пропарламентские предложения будут сняты. 
Когда эта тактика не сработала, президент образовал совсем небольшую рабочую группу во главе с Бекназаровым. В марте 
на рабочую группу была возложена задача разработки трех систем правления: президентской, парламентской и смешанной. 
Несмотря  на  то,  что  рабочую  группу  возглавил  оппозиционный  депутат,  большинство  ее  членов  составили 
правительственные чиновники.

После  того  как  27  июля  рабочая  группа  представила  все  три  проекта,  Бакиев  направил  их  на  рассмотрение 
парламента. По словам Иминова, слушания могут привести к дальнейшей корректировке, а возможно и к общенародному 
референдуму.

Венецианская  комиссия  Совета  Европы,  дающая  рекомендации  по  вопросам  конституционной  реформы, 
неоднозначно отнеслась к трем проектам в своей предварительной оценке 28 сентября. "Что касается прав человека и 
судебно-правовых  вопросов,  [новые]  проекты  лучше  предыдущих",  сказал  Томас  Маркерт,  заместитель  секретаря 
Венецианской  комиссии.  Однако,  добавил он,  "что касается системы правления в  целом,  то,  как  мне  кажется,  проект, 
представленный  Конституционным  советом,  был  лучше,  поэтому  мы  предлагаем  каким-то  образом  объединить  эти 
проекты".

Мнение  Венецианской  комиссии  дает  определенные аргументы в  руки  каждой  из  сторон.  В  целом ее  оценки 
подкрепляют мнение президента, что прежде чем принимать новую конституцию, необходимо ее хорошенько обдумать. 
Между тем оппоненты Бакиева вдохновлены тем,  что комиссия отдала предпочтение предложенным Конституционным 
советом  способам  распределения  власти,  которые  сокращают  президентские  полномочия,  расширяют  полномочия 
премьер-министра и усиливают контрольные функции парламента.

Ситуация осложнилась тем, что Феликс Кулов, бывший политический противник Бакиева, занимающий сегодня 
пост премьер-министра, выступил с заявлением, в котором отдал предпочтение парламентской системе. По сообщению 
Радио  "Свобода"  от  12  октября,  Кулов  сказал,  что  "партия,  одержавшая  победу  [на  парламентских  выборах],  должна 
решать, каким должно быть правительство, а правительство, в свою очередь, должно отвечать за все – кадровые вопросы, 
экономические  вопросы и  т.д.".  Аналогичное  мнение  в  пользу  парламентской  республики  высказал  18  октября  спикер 
парламента Марат Султанов.

В ситуации неудовлетворенности тремя проектами, представленными рабочей группой, Кулов 9 октября изложил 
собственные  предложения  по  реформе.  Бакиев,  а  также  члены  парламента,  как  сообщается,  работают  над 
дополнительными  предложениями.  По  заявлению  Бакиева,  он  представит  свое  видение  конституции  на  заседании 
парламента 30 октября.

Поскольку количество проектов продолжает расти как снежный ком, коалиция "За реформы!", объединяющая ряд 
оппозиционных партий и организаций гражданского общества, установила предельный срок для принятия окончательного 
решения – 2 ноября. По словам лидеров коалиции, если дело не сдвинется с места к этой дате, на главной площади 
Бишкека  начнется  бессрочная  акция  протеста  с  требованием  отставки  Бакиева  и  Кулова.  Оппозиция  уже  устраивала 
раньше такие акции протеста, и хотя каждая их них вызывает в памяти мартовскую (2005 г.) "революцию тюльпанов", они не 
оказали почти никакого воздействия на политику правительства. Не собрав достаточно большого количества людей, эти 
акции не достигли желаемой цели – напугать власть и заставить ее начать реформы.

"Конституционная  реформа  находится  в  руках  президента",  сказал  Бекназаров.  "Общество  готово,  парламент 
готов, однако президент не хочет принимать решение".
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ТУРКМЕНИЯ
Бдительное око и недреманное ухо Туркменбаши

16.10.2006. IWPR
Туркменский  президент  решил  создать  специальный  отдел  по  контролю  над  исполнительской  дисциплиной 

высших чиновников.
Политические наблюдатели NBCA считают, что тем самым Туркменбаши создает дополнительные возможности 

для вмешательства чекистов в работу госслужащих.
На прошлой неделе, на заседании правительства президент Сапармурат Ниязов выразил крайнее недовольство 

работой некоторых руководителей за срыв хлопкоуборочной кампании. Резкой критике подверглись министры сельского и 
водного хозяйства Туркменистана, а председатель крупнейшего в стране "Дайханбанка", кредитующего сельское хозяйство, 
лишился своей должности.

По итогам заседания было объявлено, что в аппарате президента появится спецотдел, задачей которого является 
повысить "исполнительскую дисциплину руководительского корпуса страны".

Наблюдатели,  опрошенные NBCA, расценивают такой шаг не более как  легализацию плотного,  но негласного 
надзора "гэбэшников" над чиновниками всех уровней. По их мнению,  теперь Министерство национальной безопасности 
(МНБ) получит еще больше полномочий по отслеживанию ежедневной работы каждого чиновника.

На  сегодня  МНБ  остается  самой  влиятельной  силой  в  окружении  президента,  которая  предоставляет  ему 
подробные  отчеты.  На  основании  такой  информации,  Ниязов  регулярно  устраивает  показательные  мероприятия  с 
провинившимися чиновниками, увольняя их или посылая в тюрьму прямо на заседаниях правительства.

Не  более  как  месяц  назад,  назначая  заместителя  министра  Госкомитета  по  туризму  и  спорту,  Ниязов  ввел 
практику прикрепления к высшим чиновникам специально выделенного сотрудника госбезопасности, который будет следить 
за тем, насколько хорошо работают служащие.

Некоторые  наблюдатели  считают,  что  создание  специального  контролирующего  отдела  является  отражением 
управленческой политики президента Туркменистана, построившего бюрократическую машину, основанную на страхе перед 
МНБ.

"Принятие  такого  решения  связано  с  тем,  что  Ниязов  не  доверяет  своему  окружению  и,  создавая  новые 
специальные отделы, он держит в "подвешенном состоянии" своих министров", - полагает эксперт Марс Сариев, долгое 
время работавший в Туркменистане.

Судя по всему, контролирующий отдел за работниками высшего звена уже начал работать. Об этом косвенно 
свидетельствуют ежедневные сводки по всем областям, показывающие, что объемы сбора хлопка начали снижаться. Это 
говорит о том, что руководители областей стали сообщать цифры, отражающие более близкую к действительности картину.

"Чиновники не смогут рапортовать о выполнении госплана на хлопок; он [Ниязов] их всех поснимает и посадит 
новых руководителей", - считает один из экспертов NBCA.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

190



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

НАМ ПИШУТ

Уважаемый Константин Федорович!
Давно слежу за Вами, с тех пор, как Вы возглавили Союз предпринимателей СССР. Горжусь Вашей понятной, 

прямой,  а  иногда  и  жесткой  позицией  к  происходящему  в  странах  СНГ.  Мне  импонируют  Ваши  взвешенные  и 
профессиональные  комментарии  по  центральному  ТВ  и  в  средствах  массовой  информации.  Я  сам  был  несколько 
обескуражен решением суда Украины, но тем значимей и весомей становится Ваша личность, как директора Института 
стран СНГ.  В наше неспокойное время я  желаю Вам оставаться таким же  принципиальным и честным политиком,  не 
играющим в сомнительные многоуровневые политические игры. Здоровья Вам и членам Вашей семьи, все Вы делаете 
правильно.

С уважением, Суворов Максим Викторович.
30 октября 2006 г.

Полностью одобряю Вашу позицию.  Считаю необходимым,  защиту  граждан РФ в любой  точке земного  шара, 
любыми способами. К сожалению мы не в раю и получив подщечину не следует подставлять другую щеку, а нужно дать 
адекватный ответ. За то потом ни кому не захочется ударить нас вновь.

Позиция Борового у меня вызывает вопрос кто и сколько заплатил? Разве можно так ненавидеть свой народ, свою 
страну!!!!

Макеев.
29 октября 2006 г.

Константин  Федорович,  хочу  искренне  поблагодарить  Вас,  за  то,  что  и  в  этой  передаче  последовательно 
отстаивали позицию Российского государства и его национальных интересов. Такие товарищи как господин Боровой всегда 
как вы сами смели заметить, как интелегент оправдывают тех людей, котрые ненавидят нашу страну. Да у нас не все в 
порядке, но чтобы так её не любить, я просто поражаюсь! Всегда с удовольствием смотрю передачи с Вашим участием, 
ценю взвешенную позицию по самым злободневным вопросам непростой внешнеполитической ситуации связанной и со 
взаимоотношениями  с  Украиной,  и  со  странами  Балтии,  и  с  той  же  неблагодарной  Грузией!  Желаю  Вам  мужества  в 
отстаивании интересов нашей Великой Родины-России!

г.Кисловодск, Бочаров Константин, 32 года.
28 октября 2006 г.

Полностью поддерживаю вашу точку зрения! Удачи вам в вашей политической деятельности!
Сергей Голубков.
28 октября 2006 г.
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